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Принятое албанскими коммунистами летом 1941 года решение наладить товарищеские связи с Коммунистической партией Югославии свидетельствует о попытке албанских коммунистов вступить на путь пролетарского интернационализма в отношениях с народами Югославии, отбросив прочь вековую национальную вражду, доставшуюся нашим народам в наследство от господства собственных и иноземных феодалов. Лучшие представители наших народов еще в 1939 году вели совместную борьбу с фашистскими захватчиками, поднявшись выше междоусобной розни. Это обстоятельство препятствовало развитию националистических тенденций, благоприятствовало укреплению коммунистических позиций, основанных на пролетарском интернационализме, и способствовало становлению Коммунистической партии Албании.

Наши взаимоотношения со славянскими соседями на протяжении многих веков изобиловали страшными трагедиями — кровавыми междоусобными войнами, гнетом и зверствами захватчиков, убийствами, грабежами, — вплоть до раздела албанских земель между различными оккупантами. Руками царей Сербии и князей Черногории Великие державы того времени стремились удовлетворить свои интересы в Албании на крови и страданиях нашего народа.

Долгое время албанский народ находился под игом Оттоманской империи, веками ведя борьбу за независимость с оружием в руках. Однако, когда мощь Оттоманской империи стала слабнуть и у албанского народа появились надежды на избавление от ярма оттоманского господства, новые захватчики изготовились вонзить свои когти в тело маленькой Албании. Короли и цари Италии и Австро-Венгрии, Греции и Сербии, Черногории и Болгарии ринулись делить между собою земли так называемой «периферии Османской империи». Это было «наградой» со стороны новых захватчиков свободолюбивому албанскому народу, вставшему на пути дальнейшего продвижения османских полчищ вглубь Европы, боровшемуся с оружием в руках за освобождение от османского ига не только своей страны, но и их народов.

В первую очередь набросились на албанские земли сербские и черногорские реакционные клики. Они убивали, грабили и разрушали все, что им попадалось на пути. Хроника того времени полна самых страшных событий. Албанский народ ответил новым захватчикам вооруженным сопротивлением. Однако силы были неравными. Под натиском захватчиков албанское население покидало значительные территории родной земли на границе с Сербией и Черногорией, оказывая яростное сопротивление захватчикам. Многие были вытеснены вглубь страны или же эмигрировали в Европу и Азию. Данные говорят о том, что в конце XIX столетия в результате захвата Сербией, Черногорией и Австро-Венгрией крайних областей Косовы были насильственно вытеснены вглубь только Косовского и Шкодринского вилайетов около 300 000 албанцев.

Этот невиданный геноцид вызвал самую лютую ненависть и поднял на борьбу за освобождение от османов, и «шкяу
, которые были хуже османщины», весь албанский народ. В это время была основана «Албанская Призренская Лига», поставившая цель завоевания свободы и независимости, а также территориальной целостности нации.

Уже тогда албанские патриоты призвали сербский, черногорский, македонский и другие народы забыть вражду, прекратить кровопролитие, навязанное их реакционными кликами, и установить добрососедские отношения.

Однако этот призыв не смог пересилить шовинизм королей и князей соседних стран. Опасность с севера становилась все более угрожающей. Эти захватнические поползновения соседей, особенно Сербии, поощрялись самой черной европейской реакцией. С обеих сторон лились потоки крови. В наших горных ущельях и на равнинах нашли себе могилу многие тысячи сербов, черногорцев и других завоевателей. Естественно, эта пролитая кровь не могла породить дружбы, а сеяла ненависть и вражду между нашими народами. Не албанцы проливали кровь на землях Сербии или Черногории, не албанцы шли с огнем и мечом на соседние страны и народы! Албанцы защищали свои родные края, своих детей и жен, свои дома.

В 1912 году была провозглашена Независимость Албании. Однако не весь албанский народ получил свободу. Албания была расчленена надвое. Косова и ряд других албанских земель были насильственно присоединены к будущей Югославии. Разумеется, это не способствовало установлению «вечной дружбы и добрососедства» с соседями-захватчиками.

После 1912-1913 годов усилилась антиалбанская политика великосербской реакции. Политика дискриминации албанского населения, оказавшегося под сербским игом, дополнилась тайными планами раздела других территорий независимой Албании. Тайный лондонский Договор 1915 года был предан гласности и осужден Лениным. Это стало обличающим свидетельством антиалбанского заговора реакционных Великих держав того времени и тогдашнего югославского государства, порождения империализма. Публичное осуждение этого захватнического Договора не охладило великосербский шовинизм. Спустя некоторое время Югославия еще раз де-юре декларировала свои «права» на захваченные албанские территории и решительно вступила на путь всесторонней денационализации порабощенного ею албанского населения. Одновременно Сербия искала другие пути к осуществлению своей старой мечты о поглощении всей Албании. Сербские цари выступили в поддержку Зогу, сбежавшего из Албании, вооружили для него наемников и помогли совершить в Албании контрреволюцию в декабре 1924 года. Отдав в награду за это сербам Вермош и Святой Наум, Зогу, вне всякого сомнения, отдал бы им со временем всю Албанию. Однако волей великих мира сего король-марионетка оказался в лоне фашистской Италии, превратив нашу страну в колонию итальянского фашизма.

Поскольку Зогу продался другим хозяевам, сербские реакционные правители создали свою агентуру внутри Албании и использовали албанскую реакционную эмиграцию в Югославии, чтобы дестабилизировать положение внутри албанского королевства. Затем под предлогом «восстания» против зоговской тирании сербские агенты намечали обратиться за помощью к тем же сербским кругам, которые несколько лет до этого привели Зогу к власти.

Эти великосербские круги, под видом подготовки «помощи восставшим», обучили целые полки и держали их в полной готовности вблизи албанских границ. Основу этих полков составляли наемники — югославы и неюгославы, одетые в албанскую национальную форму, которые в подходящий момент должны были пересечь границу. Однако этим планам не довелось сбыться. Это объясняется не только тем, что фашистская Италия и стоявшая за ней международная реакция сорвали планы великосербов, блюдя свои интересы, но и потому, что сербская агентура в Албании не смогла найти массовой поддержки среди албанского народа. В сознании простых албанцев Сербия была синоним зла. Антисербские настроения усиливались денационализаторской политикой, которую великосербы проводили в отношении Косовы и албанского населения в Черногории и Македонии. С 1913 года реакционный режим великосербской буржуазии использовал самые бесчеловечные политические, экономические, идеологические и военные методы для денационализации и славянизации аннексированных албанских территорий. Только в период 1913-1927 годов в Косове и других албанских краях в Югославии посредством так называемой «денационализации путем физического уничтожения» было убито более 200 000 албанцев, десятки тысяч были брошены в тюрьмы. Уничтожались целые албанские деревни. Поднимавший голову в тогдашней Европе фашизм нашел в лице великосербов достойного предшественника. Стоядинович готовил вместе с Муссолини план расчленения Албании.

Однако массовое истребление албанцев, «денационализация посредством колонизирующей аграрной реформы»,
 «денационализация посредством выселения»
 и т.п., не приносило великосербам желаемых результатов. Несмотря на это численность албанского населения в этих краях увеличивалась быстрее, чем среди сербов и черногорцев. Девизом албанцев стало: «Умрем, но родных краев не покинем». В ответ на это великосербы прибегли к тактике истребления и погромов. К этому периоду относятся бесчеловечные злодеяния Васо Чубриловича, Афанасие Урошевича и других извергов из так называемого Сербского клуба культуры в Белграде, порождения сербской реакционной буржуазии 1937-1939 годов. Однако национальные чувства албанцев в Косове и других краях нельзя было погасить ни насилием, ни смертью.

Я не ставлю себе целью подробно описывать человеконенавистнические программы и теории этих неомальтузианцев, которых позднее титовский режим использовал на самом высоком уровне в политике «социалистической» Югославии. Отмечу только, что эти программы вновь нанесли неизмеримый урон албанскому населению, разжигая тем самым межнациональную вражду.

Эти «научные труды» и «платформы» мы «изучали» по результатам их реализации на практике. В наших рядах были товарищи из Косовы, бежавшие в родную Албанию от преследований великосербов. Наше представление о положении в Косове дополнялось, в частности, свидетельствами этих товарищей.

В начале 1941 года по всей стране развернулось сопротивление нашего народа фашистским захватчикам и это подталкивало нас к необходимости основания Коммунистической партии Албании. Это ставило на повестку дня вопрос об установлении интернационалистских связей с Коммунистической партией Югославии. Мы, коммунисты, никоим образом не могли связывать коммунизм с шовинизмом, Коммунистическую партию Югославии — с шовинистической и реакционной политикой югославского правительства в отношении Албании.

Я, Василь Шанто, Кемаль Стафа, а после некоторых колебаний и Кочо Ташко, выступили инициаторами установления связей с КПЮ, хотя мы очень мало знали о положении в этой партии. Мы знали, что КПЮ была основана после Октябрьской социалистической революции и в период первых 10-15 лет пережила фракционную борьбу, что время от времени различные ее деятели подвергались критике со стороны Коминтерна за антимарксистские, троцкистские, националистские и другие позиции. Мы знали также, что в последние годы она была реорганизована и, как будто, встала на верный путь. Мы не были знакомы ни с одним из ее руководителей. Мы знали, что Коммунистическая партия Югославии была членом Коминтерна, что она выступала за открытую борьбу против фашистской угрозы, а после апреля 1941 года, после капитуляции югославского королевства, Коммунистическая партия призвала все народы Югославии сплотиться вокруг нее на борьбу против наци-фашистской оккупации. Все это позволяло нам считать ее братской партией, боровшейся за то великое дело, которое было и нашим делом. Мы верили, что Коммунистическая партия Югославии, раз она поднялась на борьбу за новую Югославию, избавится от пережитков старой Югославии и выступит против шовинизма — в частности, отвергнет антиалбанщину. Поэтому установление связей с КПЮ мы считали совершенно правильным и своевременным шагом.

Однако это отражало позицию только албанских коммунистов. Поймет ли народ нашу мысль и поддержит ли нас в этом? Ведь в памяти албанского народа сохранялась длительная межнациональная вражда, сложившаяся не в результате словесной агитации. Народная память хранила воспоминания о потоках пролитой крови, о пепелищах сел и городов, о загубленных во цвете лет жизнях сынов и дочерей, о матерях, оставшихся одинокими, об унижениях и страданиях всего народа — все эти беды принесли на нашу землю соседи-захватчики. И вот теперь нам предстояло объявить народу, что мы, албанские коммунисты, будем устанавливать тесные, братские связи с Коммунистической партией Югославии. Но мы были полны решимости сделать этот шаг. Если люди не поймут нас вначале, думали мы, то убедятся в нашей правоте позднее и поддержат.

Связи с КПЮ мы считали естественными. Мы рассчитывали обмениваться опытом и взаимно помогать друг другу в священной борьбе за свободу и независимость своих стран. Мы рассчитывали с позиций марксизма-ленинизма преодолевать все недоразумения, оставленное историей в отношениях между нашими народами. Наш малый и постоянно угнетаемый народ всегда с уважением относился к народам, боровшимся с иноземными захватчиками. Теперь народы Югославии ведут борьбу с нашим общим врагом — с иноземными наци-фашистами и внутренними реакционерами. Поэтому мы были убеждены, что наш народ поймет и поддержит нас. Таким образом, намереваясь предпринять такой акт, мы делали не только первый шаг на пути к устранению возможных преград в деле мобилизации народов наших стран на освободительную борьбу, но и первый серьезный шаг на пути к преодолению прошлой вражды.

Мы поставили себе задачей разъяснить это албанскому народу, открыто сказать ему наше мнение. Народ понял нас, так как он не был заражён вирусом шовинизма. Мы были убеждены, что югославские товарищи солидарны с нами. Остальное должна подтвердить практика — были ли югославские товарищи марксистами-ленинцами на деле, намеревались ли они претворить в жизнь свои щедрые заявления.

Уже в начале мы натолкнулись ещё на одно трудно преодолимое препятствие. Фашисты насаждали идею «освобождения албанских земель от сербского ига», образования «великой Албании». Эта демагогия сбила с толку многих в Косове и ввела в заблуждение в Албании тех, кто называл себя националистами. Мы ясно и четко заявили народу, что нельзя дать себя обмануть пропагандой этого захватчика, выдающего себя за «освободителя»(!), а на деле поработившего всю Албанию. Мы не должны позволить, чтобы нашу судьбу определял злейший враг свободы и независимости народов — наци-фашизм. Мы не должны ждать милостей от фашизма, который принес на нашу землю самое черное рабство, кто убивает лучших сынов и дочерей нашего народа, кто поставил себе целью поработить человечество. Напротив, непримиримая борьба с фашизмом — наш долг.

Начало наших связей с Коммунистической партией Югославии было многообещающим. Первоначально мы поддерживали связь с КПЮ через коммуниста-интернационалиста Миладина Поповича, который был освобожден нами из фашистского плена. В марте 1943 года прибывший к нам первый официальный югославский посланец Блажо Йованович выступил с нелепой антимарксистской претензией в адрес нашей партии. С этого момента у нас стали возникать конфликты с людьми Тито. Первые 5-6 лет были периодом взаимного ознакомления, которое, правда, уже сопровождалось попытками югославского руководства превратить нас в своих послушных лакеев.
Югославы постоянно выпячивали свои исключительные заслуги в борьбе с оккупантами. Одновременно они не только умаляли нашу освободительную борьбу, но пытались навязать мнение, что без них в Албании не было бы ни коммунистической партии, ни национально-освободительной борьбы. Такую же позицию югославское руководство занимало и в отношении албанцев Косовы.

Все люди, которых Тито и руководство Коммунистической партии Югославии присылали к нам якобы на помощь и для передачи опыта, на самом деле приходили к нам как в свою вассальную вотчину с заранее подготовленными «директивами», которые преследовали исключительно интересы Югославии, с целью навязать их нам. Надменность и высокомерие югославских советников не знали границ, начиная с Блажо Йовановича, Вукмановича Темпо, Душана Мугоша, Велимира Стойнича, Нияза Диздаревича и вплоть до тех, кого они прислали к нам после освобождения страны — Иосипа Гергя, Саво Златича, Сергея Крайгера, генерала Купрешанина и других.

Поэтому по многим принципиальным вопросам мы оказались в противоречиях с югославскими посланниками с первых же контактов с ними. Мы стремились затрагивать в спорах только деловые вопросы и обсуждать их в товарищеском духе. Например, относительно положения в армии, партийного строительства, политики партии в отношении Национально-освободительного Фронта и т.д. Они же просто игнорировали нашу позицию и одновременно упорно занимались обработкой и вербовкой наиболее подходящих для себя людей, могущих содействовать осуществлению их намерений. Люди Тито стремились убрать из состава нашего руководства всякого, кто не соглашался с их планами. После II Пленума ЦК КПА, состоявшегося в Берате в ноябре 1944 года, их антимарксистские и антиалбанские вылазки и поползновения стали более открытыми и активными.

До 1948 года нам пришлось вести очень сложную борьбу с титовцами, поскольку они действовали против нас скрытно, прикидываясь нашими друзьями, а фактически являясь ярыми врагами нашей партии, нашего народа и заклятыми врагами марксизма-ленинизма.

Мы только что вступили на путь построения социалистического общества и, естественно, у нас не было опыта в этом деле. Мы могли, вполне объяснимо, ошибаться в новом деле. Югославские «друзья», сознательно используя это и предлагая нам свою «помощь», свой «опыт», всячески пытались сбить нас с этого пути и подчинить Албанию своим интересам.

Это было наше первое соприкосновение и столкновение с современным ревизионизмом. Но в подобной борьбе у нас тоже не было опыта. Еще более осложняло эту борьбу то обстоятельство, что враг находился, так сказать, «внутри нашего дома». Они воспользовались нашей доверчивостью, нашей коммунистической честностью, нашей пролетарской искренностью по отношению к ним. Титовская паутина опутывала наши ряды, в том числе изнутри. То, что Тито и его люди не могли сделать «извне», делали их агенты, подготовленные Душаном Мугоша, Вукмановичем Темпо и Велимиром Стойничем внутри нашего руководства и даже нашего Политбюро. Следовательно, нам надо было вскрыть и разгромить титовский заговор в условиях отсутствия единства в руководстве и ожесточенной борьбы против нашей партии не только извне, но и изнутри.

Однако мы приняли бой, и титовский заговор был разоблачен и разгромлен как раз в то время, когда казалось, будто заговорщики уже все прибрали к своим рукам. В этом нам очень помогли письма Сталина, направленные КП Югославии, которые принципиально вскрыли антимарксистскую и ревизионистскую линию и деятельность титовской клики. Теперь нам стали совершенно ясны многие деяния, совершенные против нашей партии и нашей страны титовцами. Неудачи и успехи этой борьбы стали серьезной школой идейной и политической закалки наших коммунистов и всего нашего народа, огромным опытом борьбы со скрытым и коварным врагом. Этот опыт помог нам в дальнейших битвах, в ходе которых мы одержали ряд решающих побед над югославской агентурой, вплоть до разоблачения «законсервированных» ею на чёрный день агентов.

Во многих документах нашей партии проанализирован и обобщен этот диалектический процесс взаимоотношений с титовской Югославией — начиная с первых контактов и вплоть до момента окончательного разрыва нами всяких связей и отношений с Коммунистической партией Югославии. Уроки, извлеченные нами из того периода принципиальной борьбы в идеологическом, политическом, экономическом, организационном и даже военном планах, остаются всегда актуальными. Прошлый опыт всегда служит будущему. Мы обращаемся сейчас к нашему прошлому опыту, чтобы понять, почему за «выдающимся руководителем Тито» мы обнаружили заклейменного ренегата Тито, за «интернационализмом» титовцев — национализм и шовинизм, за югославской «дружбой» — оковы нового рабства, за их «коммунизмом» — ревизию марксизма-ленинизма в теории и на практике.

Начатую давно против югославских ревизионистов борьбу мы никогда не прекращали. Поэтому мы не были ошеломлены и не отступили ни в 50-е годы, когда хрущевцы вступили на путь измены и снюхались с Тито, ни в 70-е годы, когда китайские ревизионисты завели дружбу с ревизионистами Югославии. Мы не отступили и в 1981 году, когда, после косовских событий, вызванных жестоким великосербским шовинистическим гнетом, преемники Тито устроили чудовищный заговор против Албании с целью вызвать брожения и низвергнуть руководство нашей партии.

На протяжении почти 40 лет югославские ревизионисты пытались свернуть Албанию с избранного ею социалистического пути и подчинить своим интересам, но все их коварные планы и заговоры провалились. Им не помогли ни агрессия, ни провокации и давление, ни агентурная деятельность.

Наша партия всегда последовательно вела идеологическую борьбу с югославскими ревизионистами — закоренелой агентурой империализма, познав на практике их антимарксистское, шовинистическое нутро.

Июль 1982.

I. ОТ ПЕРВЫХ КОНТАКТОВ К ПЕРВЫМ ТРЕНИЯМ

Первое время наши связи с югославскими коммунистами казались многообещающими.

Осенью 1941 года среди нас оказался черногорский коммунист-интернационалист Миладин Попович. Он был избран секретарем вновь созданного Косовского крайкома КПЮ и летом 1941 года, после совершенной в Митровице операции, был арестован фашистами и брошен в концентрационный лагерь в Албании. В это время мы, представители трех основных коммунистических групп Албании — Корчинской, Шкодринской и «Молодых» — в принципе уже достигли согласия о создании КП Албании. Одной из первых совместных операций было освобождение Миладина Поповича
 из концлагеря. Эта операция успешно совершилась. С первого же момента нашего знакомства с Миладином мы увидели в нем настоящего коммуниста с живым, боевым духом, верного друга нашей партии и нашего народа, готового отдать свою жизнь за наше общее дело. У Миладина Поповича не было опыта, необходимого для руководителя высокого уровня, но у него было упорство учиться, стремление мыслить обдуманно и зрело. У него не было признаков мании величия, желания вмешательства или диктата по отношению к нам. Естественно, это вызывало с нашей стороны уважение к нему, поднимая тем самым в наших глазах авторитет всей Коммунистической партии Югославии. Правда, до конца 1942 года мы не знали и не видели ни одного из руководителей КПЮ, не поддерживали никаких прямых или косвенных связей с ними, но, после знакомства с Миладином, мы решили, что у этой партии должны быть стойкие и опытные кадры, раз в ее рядах работает такой коммунист, как Миладин Попович.
Почти одновременно в Албании оказался другой югослав — Душан Мугоша, которого мы знали мало, но первые впечатления о нем были хорошие. Душан не шел ни в какое сравнение с Миладином ни по опыту, ни по зрелости и, тем более, ни по организаторским способностям. Но мы старались не подчеркивать эту разницу. Он казался нам человеком решительным, активным и любил бывать на местах. Как только Душан узнавал, что кто-либо из членов Временного Центрального Комитета, собирается в глубинку, он тут же просил взять и его, чтобы «ознакомиться с местами и научиться разговорной речи», как он объяснял. В этих его «влечениях» мы не видели ничего плохого и с удовольствием исполняли его желания. Товарищи иногда докладывали нам, что у него была мания афишировать себя, говорить кстати и некстати даже тогда, когда не следовало. Во Влёре он перепутал наши национально-освободительные советы с Советами
 в Советском Союзе, но это не вызывало у нас подозрений. «Как умеет, так и делает», доброжелательно думали мы о нем и осторожно старались исправить то, что он портил своей поспешностью. Он старался проводить свою работу инициативно, в отрыве от нас. Поэтому мы опасались, как бы он по неосторожности не попал во вражеские руки. Нам и в голову не приходило подозревать за его подчас странными поступками какую-либо враждебную деятельность. До конца 1942 года мы были самого хорошего мнения как о находившихся среди нас двух югославских товарищах, особенно о Миладине, так и о КП Югославии.

В это время мы получили известие, что в Албанию прибывает посланец ЦК Коммунистической партии Югославии. Мы не знали даже его имени. Нам было известно лишь, что он является кадровым работником югославского Главного Штаба и направляется к нам с важной для нашей партии информацией. Мы порадовались этому потому, что мы уже давно ждали ответа наш запрос, который мы отправили через югославское руководство, от Коминтерна по поводу признания нашей молодой Коммунистической Партии. Мы приняли все меры для того, чтобы посланец ЦК КПЮ смог благополучно добраться. В конце декабря 1942 года он прибыл в Лябинот (близ Эльбасана). Это был Блажо Йованович.

Его прибытие в Албанию ознаменовало собой первый официальный контакт руководства нашей партии и Миладина Поповича с руководством Коммунистической партии Югославии. К сожалению, этот первый контакт знаменует собой и начало трений между двумя нашими партиями.

Что же представлял собою и что нам принес первый посланец Тито, Блажо Йованович?

Нелепая претензия

На первом Совещании актива КПА, состоявшемся в апреле 1942 года
, мы решили осведомить Коминтерн о создании Коммунистической партии Албании, о ее первых успехах и делах, о ее боевой программе — в общих чертах. Кроме того, мы обращались к руководству Коминтерна с просьбой принять КПА в Коммунистический Интернационал и сообщали ему о нашем намерении созвать в ближайшее время Первую национальную конференцию КПА. Мы решили передать Коминтерну эти предложения через руководство КПЮ. Поэтому мы поручили товарищам Василю Шанто
 и Душану Мугоша доставить их югославскому руководству. Мы также выразили желание, чтобы ЦК КПЮ, если он сочтет это возможным, послал к нам своего представителя в качестве приглашенного на Первую конференцию нашей партии.

Душан Мугоша с радостью принял возложенную на него миссию. Я решил, что он радуется представившемуся случаю встретиться с главными руководителями его партии и важности миссии. Василь Шанто, привычный к конспиративным действиям, как обычно, совершенно спокойно и серьезно принял задание и стал собираться.

Мы отправили товарищей в Югославию в мае, а в июле, к нашему удивлению, Василь Шанто вернулся.

— Неужели вы так быстро выполнили задание? — спросил я его.

—Нет! — ответил он спокойно. — По обычаю наших гор я доставил Дуча
 живым и здоровым до Черногории, где мы установили связь с югославским партизанским отрядом. После чего он сказал мне: «Возвращайся! Я один выполню задание!».

Хотя он был человеком сдержанным и великодушным, в его ответе я подметил недовольство.

— Хорошо, что ты вернулся, — сказал я, хлопнув его по плечу. — Тут работы хоть отбавляй!

— Согласен, товарищ Тарас,
 — сказал он, — только я думаю, что, отправляя меня, наш Центральным Комитет имел в виду, что его задание должен был бы выполнить до конца албанский коммунист…

Я чувствовал, что Василь был прав, но все-таки в поступке Душана не видел тяжкого нарушения. Я думал, что брать на себя «тяжелые» и «особые» задания (в конце концов, в данном случае он был просто-напросто посыльным) и желание обратить на себя внимание своего руководства побудило его сказать Василю Шанто «вернись!». Позднее я убедился, что за этим, как и за его странными поездками «по местам», за его длительной «пропажей» после прибытия в штаб Тито, скрывались темные цели. Лишь позднее мы это поняли.

После долгих месяцев нашего ожидания первый посланец югославского руководства прибыл в Албанию, и, действительно, принес нам поистине важные и радостные вести — признание нашей партии Коминтерном и директивы Исполнительного Комитета Интернационала по поводу нашей Национально-освободительной борьбы. Блажо Йованович доставил также письмо нашему ЦК от Тито, которое свидетельствовало, что он является представителем ЦК КПЮ на Первой национальной конференции КПА. Вместе с ним прибыл Душан Мугоша.

Мы встретили гостя со всеми почестями, какими только может быть встречен человек в трудных условиях подполья, в Шмиле
 близ Эльбасана. Мы имели с ним дружескую беседу, в ходе которой осведомили его о положении дел у нас, а он нас — о положении в его партии, о борьбе в Югославии и особенно о трудном положении в Черногории.

Мы, конечно, от всей души поблагодарили его за то, что он проделал столь мучительный и трудный путь, чтобы выполнить этот интернациональный долг.

Он проявлял осмотрительность и благоразумие, и, за исключением незначительного трения, имевшего место в первые дни, все шло нормально. Трение было в связи с содержанием письма Тито.

— Письмо товарища Тито, — сказал нам Блажо спустя два-три дня после своего приезда, — содержит важные и необходимые для вас ориентации и советы. Я знаю его содержание. Мы можем о нем поговорить.

— Мы прочитали письмо и внимательно ознакомились с советами товарища Тито, за которые ему благодарны, — сказал я. — Впрочем, товарищ Блажо, вы пробудете у нас до созыва нашей партийной конференции. Вы ближе ознакомитесь с положением дел у нас и, уверен, — ничего неясного у вас не останется.

— Я имею ввиду не это, речь идет об ориентациях и советах товарища Тито. Вы согласны с ними или нет?! — спросил он таким тоном, словно перед ним были его подчиненные! (Он был комиссаром или командиром какого-то партизанского соединения в Черногории).

Я не хотел портить дружескую атмосферу, поэтому с улыбкой спокойно сказал ему:

— Мы всегда будем внимательно и благодарно прислушиваться к мнению и товарищеским советам друзей. Это, бесспорно, относится и к письму товарища Тито. Однако, товарищ Блажо, мы хорошо понимаем обстоятельства и условия, в которых это письмо написано. Как вам известно, оно написано в конце сентября, доставлено вами к нам в декабре, а касается оно вопросов, занимавших нашу партию в период до апреля 1942 года. Оно также касается тех вопросов, которые мы сами рассматривали на первом Совещании партийного актива, состоявшемся в апреле месяце, и о которых мы через Душана осведомили руководство вашей партии.

— Значит, по-вашему, товарищ Тито всего лишь повторил то, что раньше было сказано вами? — раздраженно произнес Блажо.

—Нет. В материале, направленном Коминтерну, мы подробно информировали о наших делах. Тито же, опираясь на наши материалы, дает нам ряд советов. Мы благодарим его за заботу.

— Только в этом заключается ценность его письма? — спросил Блажо тем же тоном.

— Поймите нас правильно, пожалуйста, — заметил я. — Теперь январь 1943 года. Разумеется, с апреля 1942 года мы не топтались на месте. Напротив, мы старались правильно разрешить не только проблемы того периода, но и проблемы, возникшие позднее. Сегодня, сверяя нашу работу с директивами Коминтерна, которые вы только что доставили нам, мы убедились, что поступали верно.

В ходе нашей беседы я остановился конкретно на том, что нам писал Тито, проинформировал его о положении наших дел. Выслушав нас, Блажо согласился с нашими доводами. На этом вопрос был исчерпан, и на протяжении ряда лет нам не приходилось больше упоминать о «первом письме» Тито. Хотя впоследствии югославская пропаганда рекламировала его как «спасительное послание», как «ценный вклад Тито в дело партии и Национально-освободительной борьбы Албании» и т.д. Это заставляет меня еще раз остановиться на этом пресловутом ценном документе
. В лучшем случае его можно назвать «письмом запоздалых советов». И вот почему.

В декабре 1942 года (когда мы получили письмо) Тито «советовал» нашей партии очистить свои ряды от пролезших туда приверженцев групповщины и фракционности!

Как известно, еще ко времени Апрельского партийного совещания и особенно позднее, к Чрезвычайной партийной конференции в июне 1942 года (когда Тито ещё не знал о создании КПА), мы успешно разрешили эту проблему.

Другой совет Тито:

— Постарайтесь установить связи с представителями различных городских групп и течений и создавайте сообща Национально-освободительный Фронт!

Смешно! Лозунг объединения народа мы выдвинули еще 7 апреля 1939 года, а молодежь уже практически проводила общие выступления протеста. В ноябре 1941 года первым официальным призывом нашей партии был призыв к сплочению народа на Антифашистскую борьбу, а позднее ею были даны подробные директивы по этому вопросу и достигнуты значительные успехи в этом направлении. Общеизвестным историческим фактом является то, что 16 сентября 1942 года мы созвали Пезскую конференцию, где были заложены политические и организационные основы Национально-освободительного Фронта и будущей народной власти, где был избран Антифашистский национально-освободительный совет. Организация Фронта росла и крепла с каждым днем!

Естественно, незнание положения у нас мы не вменяли Тито в вину, но мы также не были виновны в том, что взялись за дело, не дождавшись его советов. Наоборот, наша ошибка была бы непростительной, если бы мы выжидали «ориентировок» извне.

Но если «ориентировка» относительно Фронта и национально-освободительных советов вызвала только у нас улыбку, то следующий совет вызвал смех и у Миладина.

Троцкиста Заи Фундо, указывал нам Тито в сентябре 1942 года, надо разоблачить перед членами КПА как открытого врага Интернационала и партии!

Троцкиста Фундо мы сами разоблачили как такового еще в 1939 году, когда он прибыл в Албанию. Еще тогда мы окончательно разобрались с ним.

«Может, Тито не знал об этом, — думали мы вначале, — поэтому он так и пишет».

Но мы тут же вспомнили, что послали Тито Резолюцию Учредительного совещания партии, где Заи Фундо открыто и без обиняков квалифицировался «отъявленным классовым врагом». Тито писал в своем письме, что прочитал Резолюцию. Тогда чем объяснить этот его совет? Неужели он пропустил этот абзац? Или же раз ему надо было что-то писать, взял да написал, что ему заблагорассудилось?! Странно! Но еще большее удивление вызвал у нас вопрос Тито по поводу Фундо в сентябре 1944 года. Силы нашей Национально-освободительной армии, которые вели бои за освобождение Северной Албании, поймали Заи Фундо, состоявшего в бандитской шайке во главе с Гани Крюезиу и англичанами. Фундо понёс заслуженное наказание. И вдруг тот же самый Тито и его люди, которые в 1942 году давали нам запоздалый совет свести счеты с Фундо, стали теперь на его защиту и даже потребовали, чтобы мы передали его им. О том, как мы поступили по данному факту, мною написано в книге «Англо-американская опасность для Албании».

Итак, мы остановились на письме 1942 года. Оно от начала до конца было письмом слишком запоздалых советов. Только в самом конце, как бы мимоходом, Тито предъявлял следующее требование: «Резолюция Конференции должна быть как можно более краткой… Пришлите нам характеристики на новых членов Центрального Комитета, так как мы должны отправить их Коминтерну» (?!).

Мы удивились такому требованию и стали спрашивать друг друга — зачем могут понадобиться Коминтерну характеристики на членов ЦК КПА (?!). Но, поскольку не могли этого объяснить, мы предположили: в таких делах Тито лучше разбирается! Наверное, такое ему дано указание!

Вот таким было письмо Тито, которое югославская пропаганда расценивает как «важный вклад» в дело проведения правильной линии нашей партией! Это приводится в качестве «аргумента» в оправдание их притязаний на то, будто КПА именно им обязана своим ростом! Но самоуверенность и непомерные шовинистические устремления приводят их к саморазоблачению. Будь они хладнокровнее, хотя бы и ради своего же враждебного притязания, они никогда не упомянули бы об этом письме.

Это есть неопровержимое доказательство того, что по крайней мере до конца 1942 года Коммунистическая партия Албании не получала никакой помощи и никаких полезных ориентировок от ЦК КПЮ. Это свидетельствует также о том, что  «советы» и «директивы» конца 1942 года, являясь запоздалыми, никакой пользы нам не принесли.

Теперь вернемся к началу 1943 года, когда среди нас был Блажо Йованович, и оценим внесенный им «вклад». После передачи нам письма Тито его «вклад» ограничился формальным приветствием от имени ЦК КПЮ Первой национальной конференции нашей партии. Он собственными глазами видел, как мы денно и нощно трудимся и боремся, видел наши рискованные поездки из Эльбасана в Тирану и обратно, наши совещания и встречи и поэтому ни в одном случае не имел возможности высказать недовольства. Были случаи, когда он сам принимал участие в обсуждении того или другого вопроса. Мы советовались с ним по некоторым вопросам, которые мы намеревались включить в доклад на конференции, а он открыто выражал свое мнение. Однако я вскоре убедился, что он, особенно в вопросах организации партийной жизни, разбирался слабо. Возможно, это объясняется тем, что раньше он занимался преимущественно военными вопросами. За все время до созыва конференции Блажо держался в пределах своих компетенций, не навязывал нам свое мнение и не был в состоянии что-либо ответить нам, когда мы спрашивали его совета.

И вот этот самый Блажо Йованович на Первой национальной конференции,
 в присутствии делегатов со всех концов Албании, неожиданно выдал перл:

— Коммунистическая партия Албании основана двумя югославскими коммунистами!

Он намекал на Миладина Поповича и Душана Мугоша. Из весьма тягостного впечатления от такого глупого заявления вывел Миладин Попович. Он встал сразу после Блажо и, обратившись к нему и к нам, сказал:

— Никто не должен думать, что Коммунистическая партия Албании основана нами, двумя товарищами из Коммунистической партии Югославии. Нет! Коммунистическую партию Албании основали сами албанские коммунисты. Если можно говорить о моей роли или же о роли какого бы то ни было другого постороннего товарища, то эта роль ограничивается интернациональной и братской помощью. Вы бы все равно основали вашу Коммунистическую Партию, даже если бы нас здесь не было
.

После такого сильного заявления своего соотечественника Блажо Йованович побледнел, но не проронил  ни слова за все дни, которые он пробыл у нас.

Мы, при всем нашем удивлении и очень плохом впечатлении, которое произвел на нас его намек, не придали значения его высказыванию. Оно показалось нам просто случайной оплошностью. Мы уже знали его умственные способности, знали его характер, и поэтому отнесли эту нелепость к его обычным ляпсусам.

Тем не менее, недоумение вызывало то, что Блажо уже более двух месяцев жил среди нас. Мы многократно беседовали с ним, но он ни разу не говорил об этом. Чем же тогда объяснить, что он допустил эту «оплошность» именно на Первой партийной конференции?! Если бы это было «высказыванием» или «мыслью», «неожиданно» пришедшей просто ему на ум, то естественнее было бы выразить его в случайной беседе с нами. А он сделал это именно не от своего имени, а когда приветствовал от имени ЦК КПЮ. Чем же это объяснить? Произошло ли это нечаянно или же Блажо было приказано сделать подобное заявление перед главным органом нашей партии?

Но это были лишь наши подозрения, возникшие у нас тогда. Явной причины думать иначе у нас не было. Тито в вышеупомянутом письме не делал ни малейшего намека на это, а сам Блажо, после отпора Миладина, затих, и мы сочли этот факт исчерпанным.

Претензия титовцев на то, будто Коммунистическая партия Албании создана ими, несостоятельна с точки зрения теоретической, принципиальной. В этом смысле она представляет собой вопиющее отрицание закономерностей развития общества и принципов, на основе которых рождаются, создаются и укрепляются коммунистические партии — в частности.

Известно, что марксизм-ленинизм основным, определяющим фактором возникновения и развития любого явления всегда считал внутреннюю причину, внутренний фактор. Не может составлять исключение из этого закона также и процесс появления и укрепления коммунистической партии, не мог составлять исключение и процесс основания нашей Коммунистической Партии. Не будь внутреннего, албанского фактора, не будь назревших внутренних условий, то даже если бы все югославское руководство пришло в Албанию, оно не смогло бы основать албанскую коммунистическую партию. Итак, КПА была основана не потому, что этого захотел или этого потребовал некий Тито из Югославии, а потому, что ее рождение было требованием албанского народа, албанского коммунистического движения, которое более одного десятилетия добивалось этого, назревшим требованием исторического момента, который переживала наша страна, требованием прошлого, текущего и будущего самой Албании
.

Если Тито с компанией были настолько «всесильными» и «способными», что могли «извне», по своему хотению, основать коммунистическую партию в Албании, то почему же они не сделали этого, скажем, в 1935 или в 1937 году, в 1939 или в 1940 году?! Или же, может, только в 1941 году они «открыли», что на границе с Югославией существует, оказывается, Албания, которая, видите ли, ждала, чтобы Тито сказал «да будет свет»?! Нелепая логика подобных «творцов» смехотворна!

Практика основания Коммунистической партии Албании является другим аргументом, который отвергает их претензию. Титовцы, с одной стороны, громогласно предъявляют свою претензию на то, что Коммунистическая партия Албании «создана ими», а, с другой, в подтверждение этого приводят единственный факт — участие в совещании по основанию нашей партии югославского коммуниста Миладина Поповича и в качестве его переводчика и сопровождающего Душана Мугоши.

Наша партия никогда не отрицала участия этих двух товарищей в ее Учредительном совещании. Титовцы умышленно замалчивали главные стороны этого вопроса, а именно:

Во-первых, югославское руководство всегда обходило молчанием тот существенный факт, что Миладин Попович не был послан в Албанию ни Тито, ни руководством КПЮ. Он ушел в подполье в Косове в рядах черногорско-албанского сопротивления. Летом 1941 года он был арестован итальянскими фашистами и заточён на территории Албании в концлагерь в Печине. Мы совершили налет на этот лагерь и освободили его из неволи. Это было тогда, когда мы, представители трех главных коммунистических групп, уже договорились собраться с целью основания Коммунистической партии Албании. В тот период, о чём я писал в воспоминаниях «Когда родилась партия», мы решили установить связь с Коммунистической партией Югославии и выразили желание принять их товарища, который бы присутствовал на Учредительной конференции. Поскольку Миладин Попович находился среди нас, мы попросили его остаться у нас в качестве такого представителя. Договорившись с ним, мы запросили на это согласия руководства КПЮ. Согласие было передано нам через Душана Мугоша в конце октября 1941 года. После этого Миладин Попович увереннее включился в нашу работу по подготовке Учредительного совещания.

Во-вторых, Миладин Попович не только не был послан к нам штабом Тито, но и в нашем Учредительном совещании принимал участие, не имея никакой директивы от югославского руководства «о какой-либо особой роли» в этом событии. Мы сами, албанские коммунисты, участники совещания, руководили его работой сначала до конца так, как учил нас марксизм-ленинизм. У нас не было никаких «указаний» или «ориентировок» извне — ни от югославской партии, ни даже от Большевистской партии и ни от какой-либо другой. Антиалбанская пропаганда титовцев не смогла сфабриковать какого-либо «документа», «доказывающего» обратное.

В-третьих, сам Миладин, как я писал об этом выше и как это он сам доказывал за все время пребывания в Албании, никогда не приписывал себе «заслуги», которые ему не принадлежали. Напротив, он с возмущением и решительно отвергал всякие намеки, к которым посланцы Тито прибегали в попытках приписать ему подобную роль.
Стремление белградских ревизионистов приписать себе роль создателей нашей партии не является просто проявлением мании величия. Нет! Как доказала история, они приписали себе роль «основателя» КПА для того, чтобы на правах «родителя» диктовать волю своему «ребенку», чтобы он рос и воспитывался в их духе, чтобы он превратился в слепое и послушное орудие на службе «партии-матки»,
 у КПЮ. История отношений КПА с КПЮ, особенно с лета 1943 года до начала 1948 года, является историей борьбы с поработительскими устремлениями и заговорами КПЮ и югославского государства против нашей партии и против новой Албании.

Насколько абсурдна и беспочвенна претензия югославов на основание КПА, настолько же абсурдна и беспочвенна другая их претензия, — будто наша партия обязана КПЮ своим ростом и политикой в годы Национально-освободительной борьбы в результате особой роли их посланцев в Албании.

На самом деле до конца 1942 года ни руководство КПА, ни Миладин и ни кто-либо другой из нас не имели никаких контактов и не получали никаких документов от КПЮ. Мы даже не имели никакой информации, как идут дела у товарищей из этой братской партии.

Этим я никак не хочу сказать, что мы были на них в обиде за то, что в этот период они не оказывали нам никакой помощи. Нет. Мы прекрасно представляли себе трудности, в которых им приходилось вести борьбу, и поэтому мы не могли ждать помощи с их стороны. Мы от всей души желали им успехов в борьбе на благо братских народов Югославии, на благо Коммунистической партии Югославии, на благо освободительной борьбы мировой антифашистской коалиции. Разумеется, мы испытывали острую нужду в обмене опытом с товарищами, так как наша партия была еще молода, а наши кадры неопытными.

Особый упор пропаганда Тито делала на роль Блажо Йовановича в создании нашей партии, особенно на его роль в работе Первой национальной конференции КПА. Однако это является очередным нелепым притязанием. «Вклад» Блажо Йовановича в работу нашей Первой национальной конференции ограничивается лишь его выступлением по поводу основания КПА, никакого другого вклада с его стороны не было.

Подготовку и проведение Первой партийной конференции провели мы сами, албанские коммунисты. Мы довели ее до конца, будучи уже организованными в партию, которая за год с лишним накопила известный опыт в огне борьбы. Я подробно писал о нашей работе по подготовке конференции
, поэтому нет надобности повторяться. Добавлю только, что позднее, особенно в тяжелой ситуации, которую создали у нас титовцы до и в ходе ноябрьского (1944 года) бератского Пленума, меня и других, обвинили, в частности, в «тяжкой» ошибке, которую мы допустили, мол, на Первой национальной конференции — в процедуре выборов в Центральный Комитет партии!

Процедура выборов на Первой национальной конференции КПА в тех условиях не представляла грубой ошибки. Правда, кандидатуры были выдвинуты не поименно, а конспиративно, путем зачтения их характеристик. В них отмечалось, что предлагается такой-то товарищ с такими-то качествами, с такими-то положительными и с такими-то отрицательными сторонами, с таким-то прошлым, с такими-то склонностями, с такими-то изъянами в таком-то отношении и т.д. Делегаты одобрили тех, кого сочли лучшими.

Допустим, что это была ошибочная процедура. Но, в конце концов, это было внутренним делом нашей партии, и, кроме того, она была навязана нам условиями глубокого подполья.

Важно то, что мы руководствовались принципом, согласно которому каждый коммунист по своей сути является руководящим  представителем партии. Более того, мы искренне считали, что демократичнее было бы не называть людей по имени, а всего лишь указать их качества, что ограничило бы возможности субъективного суждения о них. Следует признаться, что у нас не было опыта по процедурам выборов. Единственным среди нас человеком, имевшим опыт в этом деле, был Блажо Йованович, но он промолчал. Позднее мы поняли, что титовцев волновал не «процедурный порядок». Главная причина заключалась в другом — конспиративные выборы не удовлетворяли Тито. Ему необходимо было знать имена, фамилии и характеристики членов нашего Центрального Комитета. Именно этим мы не угодили Тито.

Титовский «странствующий посол» плетет интриги на Балканах

Закончилась работа Первой национальной конференции. Мы приступили к выполнению поставленных ею больших задач. Делегаты разошлись по областям, отрядам и батальонам, в том числе большая часть товарищей, избранных в Центральный Комитет и в Политбюро Центрального Комитета партии. Именно в один из этих дней неожиданно в Лябиноте (Эльбасан), словно из-под земли, появился какой-то югослав. Я говорю «словно из-под земли» не потому, что до этого мы не знали его личности, откуда он взялся, куда и зачем направлялся, а потому, что его сюда никто не звал. Позднее он создал нам много осложнений и возвел на нас много поклепов. Он был ярым антиалбанцем и антимарксистом, отъявленным великосербским шовинистом, и это мы реально ощутили уже через три-четыре месяца после первой встречи с ним. Этот политический мафиози (я нисколько не перебарщиваю, называя его так) в 1943 году «неожиданно» нашел опору в руководстве нашей партии и повел раскольническую деятельность. После освобождения он «неожиданно» нашел сторонников в верховных органах нашей армии и через них стал вести там враждебную деятельность.

Через несколько лет «неожиданно» мы столкнулись с этим человеком за тысячи километров от Албании, в Москве. Дело было так — поздно ночью в помещении, где остановилась наша делегация, раздался телефонный звонок. Анастас Микоян сообщил мне, что со мною хочет встретиться Светозар Вукманович Темпо
, человек, о котором я говорил выше.

Вернусь к той первой нашей встрече со Светозаром Вукмановичем Темпо. Чтобы оправдать свое неожиданное у нас, он сказал мне:

— По дороге из Македонии и греческих местностей в Черногорию и Косову, я узнал, что вы находитесь здесь. Я решил «посмотреть, чем занимаются эти албанцы».

Я промолчал. Однако он ничуть не смутился. Он сказал нам (конфиденциально!), что является главным посланцем руководства КПЮ и Генерального штаба Югославской национально-освободительной армии в Македонии:

— Поскольку Македония занимает особое положение на Балканах, в сферу моей деятельности так или иначе попадают все территории, где соприкасаются Болгария, Греция, Македония, Албания, Сербия. Трудно, разумеется, но ничего не поделаешь. Справимся.

Затем он исподволь взглянул на меня, чтобы определить — какой эффект произвело на нас его сообщение о «тяжелом бремени», которое «история взвалила» на плечи этого 30-летнего человека!

Высокомерие и чванство —  вот первое впечатление, которое я сразу для себя об этом «человеке Балкан». Однако я скрыл это впечатление, посчитав это случайным проявлением. Я ответил, что мы всегда рады встречам с коммунистами из братских партий, независимо от постов, которые они занимают в своих партиях, и придаем большое значение обмену мнениями с ними, лучшему взаимному ознакомлению.

— Не хочу вас задерживать, поскольку вы собираетесь в дальний путь, — сказал я ему, — только прошу: Если вам приведется снова бывать в Албании, то не рискуйте, как в этот раз. Нам было бы неприятно узнать, что где-то в Албании схвачен фашистами коммунист из братской партии — тем более товарищ, которому поручено так много важных миссий, о которых вы нам говорили. Наши товарищи надежно доставят вас, куда вам нужно.

Я заметил, что мои слова польстили ему. Поблагодарив меня за предложенную помощь, он добавил:

— Я привычен к подобным путешествиям. Эта встреча не входила в мои планы. Однако я рад, что мы смогли обменяться мнениями по Македонии, Болгарии и Греции. Я иду как раз оттуда, и не думаю, что их проблемы безынтересны для вас. Согласны?!

Не было никаких оснований отказываться от свободного обмена мнениями. Тем более что после моих слов стало очевидно, что он как-то понизил степень надменности.

Далее я сделал ему краткий обзор деятельности нашей партии со времени ее основания, рассказал вкратце о работе с Фронтом, с национально-освободительными советами и о наших партизанских формированиях. Немножко подробнее я рассказал ему о работе Первой национальной партийной конференции и ее основных решениях, об организации и укреплении нашей Национально-освободительной армии, о предстоявшем создании Генерального Штаба армии и т.д.

Я говорил с ним совершенно откровенно, стараясь отмечать как достигнутые успехи, так и недостатки, а также наше критическое отношение к ним. Я дал понять ему, что именно в таком духе мы разговариваем с товарищами и того же товарищеского отношения требуем от них. Однако все это осталось лишь благим пожеланием.

— Из сообщения, сделанного Вами как Генеральным Секретарем, — начал Темпо, как будто говорил на какой-нибудь межпартийной встрече, — вижу, что вы продвинулись вперед. Это доставляет мне удовольствие. Кое-какие замечания (переводил, кажется, Рамадан Читаку) у меня есть относительно проведенной вами работы, но прежде всего мне хотелось бы рассказать вам об обстановке в Македонии и коснуться того, как понимают характер борьбы болгарские и греческие товарищи.

Он стремился выдать себя не просто за «эксперта» балканских проблем, а за «великого политика» Балкан, за человека, способного тут же сделать «важные и решающие выводы и заключения»! Как по своему тону, так и по своей манере «последней инстанции», по манере говорить он производил впечатление человека, в руках которого находились все нити жизни Балкан. Создавалось впечатление, будто от него одного зависели настоящее и будущее балканских стран!

Особенно поразило в этом человеке явное отсутствие уважения к братским партиям — Болгарии и Греции.

— Болгарские товарищи, — сказал он, в частности, — не учитывают реальности, а шаблонно следуют прошлому опыту, выученному по книгам. Они ждут, пока вспыхнут забастовки и демонстрации в городах, как в России в 1917 году, чтобы одновременно поднять вооруженное восстание! Это означает отказ от борьбы с захватчиками. То же самое делают греки. Они сосредоточили свои усилия только городах и ждут, что им удастся взять власть путем парламентских переговоров. Это — глупости. Известно, что человек, у которого есть голова на плечах, должен видеть дальше своего носа, не впадая в шаблонность. Я, — кичливо сказал он, — имею в виду опыт нашей партии и нашего Генштаба. Мы в горах ведем решительную борьбу, не ожидая забастовок и демонстраций, как болгары и греки! Этому примеру надо следовать, особенно в условиях Балкан, и мы везде будем пропагандировать его! Мне приятно слышать, что и у вас началась борьба в горах, партизанская борьба. Это хороший признак, но надо торопиться. Вы пока что ведёте борьбу силами отрядов и боевых дружин. Бросьте боевые дружины в городах, заполняйте горы партизанами. Ибо, как я уже сказал, сосредоточить борьбу в одних только городах, значит впасть в шаблонность, слепо копировать опыт других — все равно, чей это революционный опыт…

Его развязность возмутила меня. Я не мог оставить этого без ответа.

— Мы, — прервал я, — непосредственно не знакомы с братскими партиями Болгарии и Греции, нам не представлялось возможности подробно ознакомиться с их нынешним положением. Так что, считаю неуместным даже говорить здесь об их деятельности. Однако после ваших слов я обязан выразить свое мнение.

— Я сказал это лишь в качестве примера, не задаваясь целью обсуждать их дела, — попытался оправдаться Темпо. — Это просто свободное собеседование.

— Я тоже буду свободно говорить, — ответил я. — Наше мнение о них, как двух коммунистических партиях, членах Коминтерна было и остается таким же, как и в отношении вашей партии и любой другой коммунистической партии. Мы всегда были самого высокого мнения о таких руководителях, как товарищ Димитров. Я говорю это потому, что меня удивил ваш пренебрежительный отзыв о руководстве Болгарской коммунистической партии.

— Мы также с уважением относимся к товарищу Димитрову, — отозвался Темпо, — но в данном случае он тоже выступает за проведение шаблонной линии в вопросах борьбы с захватчиками. Быть может, это объясняется тем, что он работает в Москве, при Коминтерне, и не знает другого опыта, кроме опыта прежних революций и борьбы Красной армии. Именно в этом заключается шаблонность…

— Слишком уж часто употребляете вы термин «шаблон» и, насколько я понимаю, вы подразумеваете в первую очередь опыт Октябрьской революции, — резко перебил я его. — Или же я ошибаюсь?!

— В некоторой степени — и его, но давайте разберемся…

— Вы уж извините меня, но для нас Октябрьская революция и весь ее опыт являются важными. Может, мы еще не вникли в сущность дела как вы, — не без иронии обратился я к нему, — но нам хорошо известно одно: Революция, в особенности Октябрьская, это — великое дело, это — мировое явление, связанное с коренным переворотом в обществе. Она включает в себя не только забастовки и демонстрации, как это вы сказали. Революция есть борьба, ведущаяся последовательно и непрерывно, всеми формами, способами и средствами, начиная с самых элементарных и вплоть до всеобщего вооруженного восстания.

— Этого мы не отрицаем, — прервал он, — но вы пустились в теорию. Я же имел в виду нынешнюю борьбу.

— Я тоже ее имею в виду, — сказал я, — а не просто фундаментальную теорию. Мы во всей нашей деятельности опираемся прежде всего на бесценный опыт Октябрьской революции и учимся на нем. Естественно, мы стараемся как можно глубже изучить его и применять сообразно с нынешним временем, с условиями нынешней ситуации.

— Это явное недоразумение, — сказал он. — Давайте оставим эту тему. Дело в том, что…

— Еще относительно того, что вы сказали о болгарских товарищах и особенно о товарище Димитрове, — перебил я его. — Повторяю, мы не поддерживали никаких прямых связей с ними и конкретно не знаем их положения. Но считаю, что вы ошибаетесь, утверждая, что товарищ Димитров против немедленного развития вширь вооруженной борьбы против наци-фашистской оккупации.

— Я говорю о том, что видел и слышал, — резко отозвался Темпо.

— Несколько месяцев тому назад, — возразил я ему, — к нам поступили директивы Коминтерна относительно линии нашей партии в Национально-освободительной борьбе. Я уверен, что в определении установок и директив, даваемых Коминтерном, весомое слово и одно из главных мест принадлежит товарищу Димитрову.

— Бесспорно! — ответил Темпо. — Он занимается Коминтерном непосредственно.

— Тогда, — продолжал я, — как понимать ваши слова, если в присланных нам директивах не говорится — «ждите в городах», «занимайтесь только забастовками», а говорится — «развивайте и расширяйте борьбу, мобилизуйте все силы на вооруженную борьбу против фашистского захватчика»?!

Побагровевший Темпо продолжал настаивать на своем, подчеркивая, что он руководствуется не поступившими к нам директивами, а «конкретной реальной действительностью в линии болгарских товарищей».

Затем Темпо высказал «кое-какие замечания» о нашей работе. С первых же «замечаний» я заметил, что он был осведомлен о положении дел у нас, хотя пытался скрыть это вначале. Сделав комплимент относительно целого ряда наших успехов, он стал перечислять свои «замечания».

— Во-первых, — сказал он, — в работе вашей партии наблюдались сектантские тенденции и недоверие к некоторым группам людей, пользующимся влиянием в народе. Во-вторых, надо еще теснее связывать характер освободительной борьбы с вопросом уничтожения старого режима, то есть с образованием национально-освободительных советов. В-третьих, партизанские отряды и группы не следует считать «отрядами партии». В четвертых,…

— Осудить троцкиста Заи Фундо, как врага партии! — тут же вставил я.

Темпо был растерян моим вмешательством, но вскоре взял себя в руки.

— Да, — сказал он, — о нем я тоже буду говорить!

— Товарищ Темпо, — спокойно ответил я, — то, что вы говорите, мы читали два-три месяца тому назад в письме, которое товарищ Тито прислал нам и к тому же мы долго обсуждали эти вопросы с Блажо. Видимо, вы также были хорошо осведомлены о них. Мы удовлетворены тем, что вы проявляете столь большой интерес к нашему делу.

— А что? Вы не хотите, чтобы мы интересовались? — раздраженно спросил он. — Не нуждаетесь в помощи? Или же считаете неуместными наши замечания?

Я очень кратко рассказал и ему, как мы квалифицировали содержание письма Тито, и, чтобы сбить с него спесь, совершенно отчетливо сказал ему:

— В принципе замечания товарища Тито можно было бы принять, но мы их получили слишком поздно, когда для нас они были уже неактуальны. Тем более о них не стоит говорить сейчас.

— Может быть, — сказал Темпо. — Когда вы говорили о линии партии, то все время употребляли термин «наши партизанские группы», «наши партизанские отряды». Вы говорите как Генеральный Секретарь партии?

— Конечно! — ответил я.

— В таком случае получается, что отряды и батальоны вы считаете «отрядами партии!». Это также ошибка сектантского характера. Они являются вооруженными силами народа, а не просто партии…

— Это — игра слов, словоблудие, — прервал я его. — Говоря «наши группы и отряды», мы всегда имеем в виду народ и партию. Они, безусловно, являются вооруженными силами народа, так как их ряды заполняет народ — крестьяне, рабочие, молодежь. Но мы не считаем ошибкой, что отряды и другие партизанские формирования тесно связаны с партией. Наша Коммунистическая партия является их единственным и незаменимым организатором и руководителем. Мы ничего, ни одного отделения солдат, не говоря уже о более крупных соединениях, не получили в наследство от старой армии бывшего короля. Так что все силы, ушедшие в горы, являются результатом правильной политики нашей партии, ее детищем и в этом отношении мы не допускаем ошибки, называя партизанские отряды «нашими». Перед нами стоят теперь новые важные задачи — организовать крупные соединения, создать Генеральный Штаб нашей Национально-освободительной армии. Эти формирования и эти органы мы никак не можем отрывать от партии, от ее роли как их творца и руководящей силы.

Всякий раз, когда Темпо оказывался в неловком положении, он бормотал «ладно, ладно», и тут же менял тактику в беседе.

— Я не отрицаю руководящей роли вашей партии, но говорить так — неправильно, чтобы не выглядело, что отряды состоят из одних только коммунистов, — возразил он.

— Ваши слова — абсурд, — заметил я. — Коммунисты идут в авангарде, они — передовая часть воинов, они — их выдающиеся вожаки, но наши отряды в массе своей состоят из простого народа.

— Значит, получается так, что, по крайней мере, ваши штабы состоят из одних только коммунистов! Это другое наше замечание вам. Раз армия является народной, то и штаб должен состоять не только из коммунистов.

— Эта «ошибка» также не выдерживает критики, — тут же ответил я. — Более того, могу сообщить вам, что подавляющую часть командного состава наших отрядов составляют не коммунисты, а честные патриоты, бойцы, желающие видеть Родину свободной и независимой и сознательно воспринявшие линию нашей Коммунистической партии. Естественно, во всей этой работе в качестве самого главного мы отмечаем тот факт, что центральным штабом, руководящим штабом, определяющим линию, руководящим Национально-освободительным Фронтом, работой национально-освободительных советов и всей нашей борьбой, является партия. Мы этого не отрицаем. Напротив, мы считаем это главным фактором и самым важным нашим достижением.

Вскоре я убедился, что Темпо интересовали не вопросы организации Фронта, работы с националистами, роли коммунистов в штабах. Он повторил содержание письма Тито, видимо, только для того, чтобы показать, что «умеет делать конкретные замечания», что тоже «не лыком шит». Однако за этой безобидностью неожиданно открылась подлинная суть его беседы.

— Обязательно надо создавать крупные штабы, — сказал он, — ибо без штабов не обойдешься! Вы, товарищ Энвер, сказали, что руководящим, центральным штабом является партия. Согласен, но ведь партия есть партия, а штаб есть штаб! У последнего свои функции, своя роль, особенно в направлении организации и координирования боевых действий. Вы остались с одними только штабами отрядов и батальонов. Вы слишком отстаете. Где у вас штабы бригад, где у вас Генеральный Штаб?!

— Мы вас слушаем, товарищ Темпо, — прервал я его резким тоном, — только прошу учесть, что эти вопросы относятся к нашей компетенции. Я в товарищеском духе рассказал вам о ходе нашей борьбы и наших партизанских формированиях, вплоть до Первой национальной партийной конференции. Я рассказал вам о конкретных задачах, поставленных этой конференцией в направлении создания более крупных боевых отрядов и о создании в скором времени Генерального Штаба нашей армии.

— Да, но где же они у вас?! — с каким-то необъяснимым нетерпением переспросил он.

— Они у нас в горах! — ответил я повышенным тоном. — В деревнях и городах Албании, везде, где организуется и мобилизуется, сражается весь народ со своей партией во главе. И не беспокойтесь насчет благополучного хода наших дел, товарищ Темпо. Все пойдет так, как надо. Все будет сделано в нужное время, а не так, как заблагорассудится мне, вам или кому-либо другому.

— Я вас понимаю, я вас понимаю, товарищ Энвер, — неожиданно снизил он тон. — Дело в другом — я давно разрабатываю в голове великую идею. Она охватывает Югославию, Албанию, Болгарию и Грецию.

— Она действительно великая, раз охватывает все балканские страны, — с легкой иронией отозвался я.

— Да, все балканские страны! — повторил он с нескрываемым удовольствием. — У меня в голове идея создания великого штаба!, штаба, стоящего, так сказать, над штабами, идея всеобщей организации. Вы меня понимаете?

— Мы вас слушаем, мы вас слушаем, — ответил я, не понимая совершенно, о чем он говорит.

— Этот штаб, — продолжал он, — будет межбалканским штабом, или, давайте назовем его кратко — балканским. Я считаю, что он должен состоять из представителей генеральных штабов всех балканских стран. На него будут возложены важные функции, будут…

Я отдавал себе отчет в том, что момент был не для иронии и что за его «мыслями» надо следить внимательно. Он, видимо, заметил неожиданно происшедшее во мне изменение и сразу же понизил эйфорический тон своей речи:

— Поймите меня правильно, — сказал он. — Идея у меня пока еще в голове. Это у меня, так сказать, еще в проекте. Я мимоходом обменялся кое-какими мнениями с товарищем из греческой партии и из болгарской. Мне придется еще отработать ее, а потом уже согласовать с моим руководством. Но, чтобы завершить эту беседу, я настаиваю на более скором создании ваших штабов, особенно Генштаба. Это очень важно. Предположим, что мы договорились с болгарскими и греческими товарищами о конкретизации идеи «Балканского штаба». Предположим, что вы тоже согласны. В таком случае, к этому времени у вас уже должен быть реальный Генеральный штаб!

— Главное у нас есть — руководящий политический штаб, партия, — ответил я. — С нею во главе в нужный момент будут созданы любые военные штабы в соответствии с потребностями и темпами развертывания борьбы. Что же касается момента, когда они будут созданы, то это, думается мне, — дело Центрального Комитета нашей партии и Генерального Совета Национально-освободительного Фронта.

— Кажется, вы меня плохо поняли! — заметил Темпо, который до сих пор слушал с опущенными глазами. — Я говорил все это в рамках идеи, которая у меня в голове. Это меня волнует…

— Скажу вам правду. Нам никогда и в голову не приходила такая идея, — ответил я, — поэтому я не могу определить позицию по данному вопросу не то что от имени ЦК партии, но даже лично от своего имени. Тем более, как вы сказали, вы сами еще не доработали свою идею и она еще является проектом в вашей голове. Может быть, вы сначала проконсультируетесь с товарищами из вашей партии?

— Обязательно, обязательно! — сказал Темпо.

— Только уже не на ходу и мимоходом! — сказал я ему, усмехаясь. — Если перед нами будет поставлен этот вопрос, мы будем его обсуждать и выскажем свое мнение. Что же касается вашего беспокойства, что к тому времени у нас еще не окажется Генерального Штаба армии, то будьте спокойны! К тому же, участие или неучастие нашего штаба не расстроит вашу идею в целом.

— О, нет! Речь идет о полном балканском единстве. О таком братском союзе между нашими народами и нашими странами…

— Мы никогда не будем мешать ничему, что служит на пользу общей борьбе против нацифашистских захватчиков, — сказал я ему. — Но пока оставим этот вопрос. Вы сами говорили, что еще рано обсуждать его.

— Согласен! Мы еще увидимся, — сказал Темпо, встав и закинув ранец на плечи.

Он выглядел более мрачным, чем когда пришел. По всей видимости, он рассчитывал услышать от нас только слово «аминь!». Ушел он так же неожиданно, как и пришел. Через некоторое время он снова появился в нашем штабе и снова исчез в направлении Македонии или Греции, чтобы опять возвратиться к концу июля или началу августа того же года. Я никогда точно не знал, сколько раз приходил и уходил Темпо от нас. Во время одного из этих появлений и исчезновений, кажется к концу июня, он предложил:

— Что, если я возьму с собой в Фессалию товарища Кочи Дзодзе
? Мы устроим с греческими товарищами встречу относительно «штаба», а он попутно сможет размяться после долгого тюремного заключения!

Не было оснований отказать ему. Они исчезли недели на две и снова возвратились в Албанию. По всей видимости, они спелись, так как несколько дней спустя, когда Темпо «понадобилось» снова совершить прогулку по Греции относительно «штаба», он снова захотел взять с собой Кочи Дзодзе.

— Ты сделаешь и Кочи «человеком Балкан!», — как бы в шутку сказал ему Миладин.

— Мы взялись за важное дело, — ответил ему Темпо, — нужно его продолжить.
Возвратились они к началу августа. Это была моя последняя встреча с Темпо в годы Национально-освободительной борьбы. В то же время это была встреча, во время которой нам пришлось вступить с ним в острые дебаты, выслушать от него самые тяжкие обвинения в отношении линии нашей партии. Эта встреча ознаменовала собой начало открытого и организованного вмешательства и давления КПЮ на нас. Складывалось впечатление, будто ее посланцы по своей инициативе прибегали к такому вмешательству и давлению, а фактически, как выяснилось впоследствии, они руководствовались указаниями югославского руководства.

Пропагандируя «свою идею Балканского штаба», Темпо разъезжал по балканским странам и упорно добивался ее признания. В этом отношении он напоминал Душана Мугоша, но был более способен, толков при реализации поставленной цели. В Албании он появился вместе с каким-то товарищем.

— Представитель Центрального Комитета Коммунистической партии Греции, — представил он его, назвав имя или псевдоним, которого я не запомнил.

Мы поздоровались, и, чтобы поддержать разговор, я спросил его в шутку:

— Ну, как Балканы?!

— Бурлят, — ответил Темпо. Было ясно, что этим я сделал ему приятное. — Бурлят и кипят!

— Осторожно, а то, чего доброго, могут и взорваться! — отшутился я.

Темпо был своенравным и своевольным. Он не воспринимал шуток. Всему — даже нашему поздравлению с благополучным его прибытием он придавал официальный статус. Когда он излагал даже самую простейшую мысль, создавалось впечатление, будто он диктовал текст для протокола.

— Идея «балканского штаба» уже созрела, — торжественно заявил он. — Я считаю целесообразным, чтобы на этой встрече мы, представители трех партий, хотя и в отсутствии болгарского брата, сделали первый главный шаг к воплощению идеи штаба в жизнь. Мы уже договорились с болгарскими товарищами, что они примут участие в следующей встрече.

Тем самым он пытался поставить нас перед якобы свершившимся фактом относительно вопроса, которому мы не придавали совершенно никакого значения. Поэтому я осторожно прервал его:

— Товарищ Темпо, вы проделали длинный и утомительный путь. Отдохните, а потом мы найдем время выслушать ваше предложение.

— Нет, — решительно возразил он, — речь идет не о лично моем предложении. Речь идет о важной встрече по весьма кардинальному вопросу.

— В таком случае, — сказал я, — нельзя решать вопрос на ходу, если мы считаем его столь важным! Вы же прекрасно знаете правила организации…

— Какие там правила! — грубо прервал он меня. — Сейчас военное время, и поэтому дела не могут зависеть от формальных процедур!

— Я не могу согласиться, — сказал я ему. — Я имею в виду суть вопроса, а не процедурные формальности. Выдвигаемая вами проблема — очень важная, и я не могу вести переговоры с представителями двух братских партий, не имея ясного представления о сути обсуждаемой проблемы. Кроме того, я должен знать мнение моих товарищей, по крайней мере, товарищей из Политбюро…

Мы спорили друг с другом до тех пор, пока не договорились считать эту беседу предварительным товарищеским обменом мнениями, без каких-либо официальных оформлений и выводов. В наш разговор вмешался товарищ из КП Греции, который до этого не проронил ни единого слова. Позднее мы узнали, что этот человек случайно встретился с Темпо во время поездок последнего «по Балканам» и не был уполномочен ЦК КПГ обсуждать данный вопрос. Мы не знаем, как удалось Темпо вовлечь этого товарища в такое авантюристическое предприятие! Как мы узнали позднее, этот «представитель ЦК КПГ» не был даже кадровым работником КП Греции. Был ли он введен в заблуждение Темпо или же Темпо без его согласия объявил его уполномоченным ЦК КПГ — этого мы так и не узнали.

Однако мы провели товарищескую «консультацию», которая отняла у нас несколько часов. Разговор оставил проблему в прежнем состоянии.

Встречу с Темпо и «товарищем» из КП Греции мы изначально определили как неофициальную товарищескую консультацию. Только и всего. Мы договорились также, что содержание этой консультации необходимо согласовать с товарищами из Болгарской коммунистической партии, и только после этого выйти с инициативой к руководству всех четырех братских партий, предложив им ответственно проанализировать суть проблемы на уровне своих партий. Мы договорились также, что руководство каждой из наших партий должно довести до сведения партийных масс суть вопроса и, только в случае одобрения этой идеи всеми, можно проводить встречу представителей всех четырех партий для официального обсуждения и решения проблемы.

Но дальнейшие события развивались так, что руководство нашей партии не смогло проанализировать эту проблему. Почему?

Во-первых, в ходе изложения Темпо «своей идеи» нетрудно было заметить ряд настораживающих моментов. Я попытался прояснить у Темпо волнующие меня вопросы. Однако он либо не смог прояснить их мне, либо, возможно, имел указание уклоняться от ответа. А между тем это были весьма существенные вопросы. Например, мы не возражали против создания совместного органа для координации боевых операций партизанских армий каждой из наших стран, для обмена опытом и информацией, для планирования одновременных ударов по врагу в благоприятных случаях и т.д. Однако Темпо навязывал совершенно иное:

— Нет, — сказал он, — это должен быть штаб, наделенный более широкими, более значительными полномочиями. Он должен быть межбалканским штабом, решающим вопросы о «крупных» операциях всех армий балканских стран…

Как раз этого мы не могли ни понять, ни одобрить. Штаб, которому подчинялись бы партизанские армии всех четырех стран! Правильно ли было это? К тому же осуществимо ли было это, особенно при очень сложных условиях того периода?! Какие функции выполнял бы в таком случае генштаб каждой из стран? Как осуществлялось бы согласование действий? Кто должен был руководить этим «сверхштабом»? Если штаб соответствующей страны находился под идейным руководством ЦК партии данной страны, то какая партия будет осуществлять эти функции по отношению к «Балканскому штабу»? Следовательно, эту проблему необходимо согласовать на партийном уровне или же надо было согласиться с мнением Темпо, что «партия есть партия, а штаб есть штаб», то есть отбросить прочь руководящую роль партии в штабах?!

В то время мы еще не предполагали, что через идею этого «штаба» руководство КПЮ стремится установить свое господство над Балканами. Однако уже тогда идея «штаба» нас весьма насторожила. Этому способствовали и некоторые неосторожные высказывания Темпо. Он то и дело прославлял «замечательный опыт» Генштаба югославской НОА, «его проверенные способности» успешно проводить крупномасштабные сражения, «готовность вносить вклад в дело осуществления новой идеи» и т.д. Он дошел до того, что опыт югославской НОА назвал «беспрецедентным», «образцом борьбы в горах», «единственной формой успешной войны в условиях Балкан» и т.п. У нас возникло подозрение, что в идее «совместного штаба» заложена цель подчинить этот «штаб» югославскому командованию, а, стало быть, подчинить армии балканских стран Югославии.

Однако пока мы могли подозревать в этом только самого Темпо. В тот период нам в голову не могла даже придти мысль о том, что руководство его партии преследует гегемонистские цели. Темпо упорно заявлял, что это была «только его» идея.

Возникшие подозрения послужили главной причиной того, что мы никогда серьезно не относились к этому вопросу. Между тем нас интересовало, как отнесутся к нему другие братские партии, а также узнать «мнение» самого ЦК КПЮ. К осени 1943 года Темпо куда-то исчез, а вместе с ним затух ажиотаж вокруг идеи «Балканского штаба». Потом мы узнали, что другие партии тоже отклонили эту «идею».

Привычка вести возможно более точные записи по основным вопросам, событиям, о проводившихся мною беседах и совещаниях утвердилась во мне еще в молодости и усилилась в годы войны, несмотря на трудные условия. Поэтому в ходе этой встречи я делал наброски тезисов нашей беседы, учитывая, что они нам пригодятся, если понадобится рассмотреть этот вопрос в руководстве партии. Темпо обратил на это внимание и сказал:

— Товарищ Энвер, я заметил, что во время встречи вы вели подробные записи. К сожалению, я этого не делал, так как в основном говорил. Впереди мне предстоит беседа с болгарскими и другими товарищами. Если вас не затруднит, дайте мне ваши записи, чтобы воспользоваться ими при моих встречах.

— Ничуть не затруднит, — сказал я ему, — но, во-первых, они сделаны на албанском, а во-вторых, это, скорее всего, изложение высказанных здесь мыслей, чем протокол.

— Тем лучше, — сказал он. Я заметил, что лицо его просияло. На этом мои записи исчезли навсегда. Однако я ошибался — Темпо, оказывается, хранил их в архиве, чтобы однажды вытащить их оттуда и использовать в клеветнических целях — мол, Энвер Ходжа был согласен с идеями Темпо! «Это подтверждает оригинал его рукописи»!

Как я уже говорил, при первом же знакомстве с ним, у нас сложилось нехорошее впечатление об этом человеке, а несколько месяцев спустя мы вступили с ним в очень острый конфликт. Он снова пришел к нам в Куцаку. Однако на этот раз он пришел с другой миссией — очернить линию нашей партии. Его сопровождал Кочи Дзодзе. Во время двух совместных поездок по Греции они, видимо, сдружились
.

«Вступление» было стандартным:

— По дороге из Греции в Косову, Македонию и Болгарию товарищ Дзодзе предложил зайти к вам.

— Товарищ Темпо поссорился с греческим руководством! — заметил Кочи Дзодзе. — Ну и задал он там перцу! Я предложил ему подробно проинформировать вас об этом.

— Зачем вы задерживаете товарища, которому предстоит долгий путь? — обратился Миладин к Кочи Дзодзе.

— Вы сами могли бы проинформировать нас, раз вы сочли это нужным.

— Нет! Разве могу я изложить так, как товарищ Темпо, — наивно запротестовал Кочи. — Всю беседу он вел.

Между тем Темпо сделал вид, что будто не заметил подтекста слов Миладина. Он сжал губы, положил ранец на колени и заговорил в обычной эмоциональной манере. Излив уйму замечаний в адрес линии КП Греции (Грубые принципиальные ошибки КП Греции были давно очевидны и известны нам), он переключил свой гнев на нас:

— Почему я рассказал вам это?! — спросил он менторским тоном. — У меня есть серьезные замечания в ваш адрес, в адрес линии вашей партии. Ваше отношение к Баллы Комбетар является неправильным.

— В чём конкретно? — спросил я.

— Конкретно, — высокомерно ответил он, — оно является оппортунистическим, недопустимым.

— Сделанное вами замечание очень серьезно, это уже — обвинение, — возмущенно ответил я Темпо. — На чем вы основываете сказанное?

— На вашем попустительстве и терпимости к Баллы с момента ее появления, — обычным тоном сказал Темпо. — Вместо того, чтобы объявить ему войну, вы предложили ему переговоры.

Миладин Попович не скрывал возмущения его словами. Нако Спиру сидел с опущенными глазами, полный растерянности. Сейфула застыл, как «профессор» на кафедре. Кочи Дзодзе сидел, подобно ученику перед экзаменационной комиссией.

— Товарищ Темпо, — сказал я ему, — мы с уважением относимся к КПЮ и к вам, как ее кадровому работнику. Но, поймите, мы никак не можем согласиться с тем, что вы говорите. И все-таки мы не вменяем вам в вину ошибочное мнение, так как вы недостаточно знакомы с нашей обстановкой. Не в конце 1942 года, когда появились первые признаки зарождения Баллы, а еще до основания партии, и особенно после ноября 1941 года, мы прилагали всесторонние усилия, чтобы распространить влияние нашей партии не только на широкие народные массы, но и на другие патриотически настроенные элементы, на колеблющихся и заблудившихся. Многие из них поняли нас и встали на наш путь борьбы. Другие — колебались. Третьи, несмотря на наши усилия, выступили против нас, пытаясь мешать нам. Тем не менее, мы продолжали работу с последними. Однако фашизм и открытая реакция тоже работали с ними, но в противоположном направлении. Стало ясно, что они не пойдут на сближение с нами. Стало ясно также, что их организует фашизм в противовес нашей линии, Национально-освободительному Фронту, Национально-освободительной борьбе. Другое дело, что мы не могли предвидеть, как они организуются конкретно и какое название дадут своей группировке.

— Оставим это, — прервал меня Темпо, — посмотрим что было дальше. Разве не отдает оппортунизмом ваша терпимость к Баллы и попытки договориться с ней?

— Нет, — возразил я, — это никак нельзя назвать оппортунизмом. Мы никогда не стояли и не стоим за компромисс с Баллы. С нашей стороны не было и нет никаких оппортунистических и примиренческих актов по отношению к ней. Напротив, с самого начала нам ясно было, зачем была создана эта организация. Об этом мы открыто говорили в партии и народу и не строили на этот счет никаких иллюзий. Вспомните платформу нашей Пезской конференции.

— Слыхал о ней, — холодно ответил тот.

— В Пезе, — продолжал я, — в сентябре 1942 года наша партия провела конференцию, на которой были заложены политические и организационные основы Национально-освободительного Фронта, был создан Антифашистский Национально-освободительный Совет и были выработаны и приняты очень важные решения. В Пезе мы сделали именно то, что сделала ваша партия в Бихаче почти два месяца спустя, в конце ноября 1942 года.

Темпо раздраженно фыркнул. Ему совсем не понравилось это сравнение. Но он смолчал, так как нечего было возразить.

— На этой конференции, — продолжал я, — мы изложили платформу политического и организационного объединения всего народа в самостоятельный фронт, положив в основу объединения основное условие — борьбу с захватчиком. Баллы Комбетар, которая была создана позднее, как реакция на Национально-освободительный Фронт, независимо от своих истинных намерений, демагогии и обмана ради выступила с лозунгами «борьбы», «независимости», «этнической Албании» и т.д. Естественно, этими лозунгами ей удалось ввести в заблуждение некоторых. Вожаки Баллы стали создавать «отряды». Правда, они не предпринимали и не собираются предпринимать каких-либо боевых действий против итальянцев, но их демагогия делает свое дело. В таких условиях выступление против них с оружием повлекло бы тяжелые последствия. Речь идет не о 10 или 20 лидерах Баллы. Они с самого начала были против нас. Они никогда не были и не будут на нашей стороне. Речь идет о той части заблудившегося населения и ряде элементов из средних слоев, которые поверили лозунгам Баллы и которых мы были обязаны во что бы то ни стало перетянуть на свою сторону. Подними мы с самого начала топор против Баллы, мы восстановили бы их против себя. Такую позицию вы называете ошибкой?

— Но как же вы можете согласиться с этим? — проговорил Темпо. — Чтобы обе стороны слились? Этого я не понимаю, этого я иначе не могу назвать, кроме как оппортунизмом.

— Что за «слияние»?! — тут же возразил я. — Этого никогда не было и не будет. Если мы и старались убедить различные националистические силы и группы включиться в борьбу, то это не значит, что партия хочет раствориться в них. Она не растворится даже во Фронте. Это партия руководит Фронтом, и независимо от того, войдет или нет Баллы Комбетар во Фронт, наша партия останется политической руководящей силой.

— Может быть, может быть, — сказал Темпо, — но я настаиваю на своем — надо было с самого начала противопоставить себя Баллы всеми средствами. А вы с нею заигрывали.

Страсти разгорелись.

— Нет, — сказал я. — Поступи мы так, как вы говорите, мы попали бы в ловушку Баллы и тех, кем она создана. Стало быть, мы оказались бы на позициях фашизма, который лезет из кожи вон, чтобы расколоть народ, вызвать вражду в рядах крестьянства, интеллигенции, молодежи и т.д. Он пытается вызвать у нас братоубийственную войну. Нам надо было предотвратить ее, и мы предотвратили. Наша тактика заключалась в следующем — ладно, мы учтем существование вашей организации, но какой платформой вы руководствуетесь? Платформой борьбы?! Если да, то давайте бороться на едином фронте, в составе Антифашистского Национально-освободительного Фронта, включающего в себя весь сражающийся народ, все течения и организации, выступающие за бескомпромиссную и немедленную борьбу с захватчиками. Пробным камнем является борьба с захватчиком, немедленная, беспрерывная и организованная борьба. Вот это, товарищ Темпо, было и остается нашим оружием разоблачения Баллы Комбетар и разгрома политики его лидеров. Эта позиция дает большой эффект. Вожаки Баллы изолируются. Народ, который не терпит фашизм, сближается с нами. Заблудившиеся, видя, что их вожаки просто чешут языком и бьют баклуши, покидают их и присоединяются к нам. Такова, значит, наша линия. И думаю, что поступаем мы правильно.

— Ну и терпение у вас! — сказал Темпо, оказавшись в неловком положении. — И тем не менее я настаиваю на своем — таким образом вы либо будете растворены в Баллы, либо останетесь всего лишь горсткой людей, и тогда Баллы поставит вас перед выбором: либо с нами, либо мы выступим против вас с оружием.

— Что касается того, что мы можем остаться всего лишь горсткой людей, то не беспокойтесь, такой возможности не будет. Что же касается того, что Баллы может направить на нас оружие, так твердо знайте — мы готовы дать отпор.

— Время докажет! — сказал Темпо голосом зловещего оракула.

— Конечно, — ответил я, — и будьте уверены, что время докажет правильность нашей позиции.

— Или то, что я говорю! — злопыхательски добавил Темпо.

— Ладно! — проговорил я. — Но мне думается, что вам, как коммунисту, никогда не захотелось бы, чтобы подтвердились ваши слова. Правда?

— Конечно, конечно! — процедил он сквозь зубы. Беседа шла к концу. Взаимное недовольство было очевидно. Но я не мог допустить, чтобы беседа с ним закончилась этим.

— Еще одно обстоятельство удивляет меня, — спокойно заговорил я. — За последние четыре-пять месяцев мы «случайно» встречались несколько раз. Вначале вы сделали нам замечание по поводу «сектантской» линии в отношении тех же элементов, касательно которых вы обвиняете нас теперь в «оппортунизме». Мы вам сказали, что не считаем уместным ни первое, ни второе. Но, поскольку речь идет о двух противоположных обвинениях в связи с одним и тем же вопросом, думаю, что одно из них вы теперь непроизвольно отвергаете. Какое из них вы думаете взять обратно — замечание о «сектантстве» или замечание об «оппортунизме»?!

— Вы иронизируете! — почти крикнул он, — а это недопустимо в отношениях между товарищами. Но я отвечу вам без иронии: я настаиваю на обоих!

— Я не иронизировал! — ответил я ему. — Речь идет о двух противоположных оценках одной и той же линии, одной и той же проблемы и одним и тем же лицом. Это несостоятельно.

— С диалектической точки зрения, я полагаю, что югославский товарищ прав, — заговорил своим писклявым голосом «профессор» Сейфула Малешова. (Он недавно вернулся из эмиграции. Мы встретили его тепло и даже кооптировали в кандидаты Центрального Комитета партии.).

— То, что сейчас является проявлением сектантства, — продолжал «профессор», — позднее может стать проявлением оппортунизма и наоборот. Я говорю с точки зрения теории, (ибо, естественно, он еще не касался дел на практике)…

В этот период меня беспокоило другое — почему «посланцы» КПЮ ведут себя так высокомерно? Эти вопросы стали для нас актуальными чуть позже, когда Баллы Комбетар открыто перешла на позиции фашизма и мы начали с нею открытую борьбу. Именно Темпо и его товарищи, которые в июле и августе 1943 года обвиняли нас в «оппортунизме», в сентябре и октябре того же года обвинили нас в «сектантстве»! Чем объяснить подобное шараханье?!

Я все больше и больше подозревал, что посланцы КПЮ приходили к нам с одной целью — во что бы то ни стало «найти» у нас ошибки, найти их и там, где их не было, а, в случае невозможности — выдумать их. Пусть все перевернется вверх дном, пусть белое будет названо черным, нужно лишь «найти» ошибку и четко отметить ее!

Для чего? — спрашивал я самого себя. — Может, они не знают правды? Может, они не знают нашего реального положения? Может, те, кто их информирует, передают все неверно, шиворот-навыворот? Или же, может быть, хотят представить дело так, будто они приходят «сверху», «из центра», с «Олимпа» марксизма-ленинизма?! 
Я решил, что все эти факторы имеют место. Мы, естественно, стояли на своем и не изменили свою линию ради того, чтобы сделать приятное присланным к нам гостям! Они вели записи и плодили докладные записки. Мы знали, что их доклады доставлялись в штаб Тито. Мы питали в то время уважение к Тито и руководству ЦК КПЮ и поэтому не могли подозревать их в чем-либо плохом. К тому же мы понимали: в конце концов, не Тито и не кто-то другой со стороны будет решать наши проблемы. За свои дела и поступки мы отвечали перед своей партией, перед своим народом, в равной степени — за наши возможные ошибки. Мы продолжали свой путь, будучи уверены, что обвинения нас в «оппортунизме» и «сектантстве» со стороны титовских посланников беспочвенны.

Жизнь показала, что мы совершили лишь одну ошибку — длительное время мы относили неверные и враждебные рекомендации и действия к инициативе самих югославских посланцев и отказывались верить, что эти посланцы выполняли волю и задание непосредственно Тито и югославского руководства. Уже тогда мы были уверены, что обвинения в наш адрес возводятся с антикоммунистических позиций, но мы не подозревали первоначально далеко идущих враждебных целей титовцев. Позднее мы узнали, что, обвиняя нас в оппортунизме за нашу попытку привлечь колеблющиеся патриотические и националистические элементы к борьбе с оккупантами, Тито и титовцы налаживали контакты с представителями югославского эмиграционного королевского правительства и даже вели переговоры с немецкими фашистами, что подтверждается конкретными фактами
.

Мы с уважением восприняли известия о кровопролитных сражениях в Сутескской долине в мае-июне 1943 года, где югославские партизанские бригады проявили исключительный героизм, а сербские, черногорские, хорватские, словенские и другие партизаны, командиры и комиссары — беспримерную смелость и мужество. Ходили слухи, что этой битвой руководил сам Тито и был даже ранен.
Но затем мы узнали, что кровь, пролитая в Сутеске, гибель тысяч доблестных партизан и партизанок в этой битве явились результатом предательства именно самого Тито — трое работников югославского Генштаба Милован Гьиляс, Коча Попович, Владимир Велебит, по личному указанию Тито, подписали соглашение «о перемирии» с главарями немецкой армии. «Полководец» Тито решил, используя перемирие, рассчитаться с внутренними противниками, с четниками и усташами. Он заявил Генштабу, что перемирие исключает опасность нацистского наступления. Следовательно, необходимо использовать благоприятный момент для уничтожения главного внутреннего врага — усташей. В результате руководство югославской НОА потеряло бдительность, а партизанские бригады занялись строевой подготовкой перед парадом по случаю вступления Тито «на трон». В это время нацистский штаб отдал приказ скрытно сосредоточить свои дивизии и окружить в узкой лощине все главные силы югославской НОА. Именно в этом состоит суть трагедии. Свежие немецкие войска, поддерживаемые авиацией и артиллерией, устроили настоящую бойню. Измена Тито стоила жизни 6 000 сербских, боснийских, черногорских, хорватских, словенских и других мужественных партизан и партизанок.

Об этом мы узнали позднее, а пока мы приписывали враждебные фокусы югославских посланцев непосредственно их личной инициативе, как в случае с Блажа Йовановичем, потом с Темпо в 1943 году и в целом ряде других случаев.

Темпо покинул Куцаку очень недовольный. Его не успокоили его ни слова поддержки его «друга» Кочи Дзодзе, ни одобрительные реплики «теоретика» Сейфулы Малешова. Среди наших товарищей только они в той или иной мере одобряли обвинения Темпо.

Со времени этого конфликта и вплоть до освобождения Албании я больше не видел Светозара Вукмановича. Он больше не приходил в наш штаб ни «случайно», ни «официально». Темпо стал вести свою антиалбанскую деятельность за нашей спиной — он разъезжал по нашим пограничным районам, распространяя клевету, дезориентируя наших работников и партизан в этих районах, вербуя агентов.

Новое обострение старых албанских проблем

Несмотря на враждебные действия двух югославских посланцев, мы продолжали сохранять дружеское отношение к КПЮ и ее руководству. Мы никогда не смешивали руководство партии и, тем более, партию в целом с отдельными ее работниками. Поэтому мы старались подняться выше частных трений и мнений. Мы со всей коммунистической искренностью боролись за упрочение братской дружбы и солидарности с народами Югославии и ее Коммунистической партии. В нашей пропаганде, на собраниях, совещаниях и других мероприятиях мы открыто говорили о дружбе с народами Советского Союза, с другими братскими народами и, в частности, с народами Югославии, пропагандируя успехи их борьбы как свои собственные.

Однако в этом деле у нас возникал ряд трудностей. Фашистская пропаганда и пропаганда предательских правительств мустаф мерликов изливали потоки антиславянской желчи, раздувая старые раздоры и неприязнь в отношениях между нашими народами и проливая крокодиловы слезы о прошлых страданиях жителей албанских краев Севера в условиях геноцида великосербов. Все это не могло не отразиться на психологии албанских масс. Этой пропаганде способствовал и тот факт, что реакция манипулировала так называемым «освобождением» Косовы фашистами и соединением ее и некоторых других албанских краев с основной территорией Албании, оккупированной наци-фашистами. В первые же месяцы после основания партии для нас сложилось весьма неблагоприятная обстановка — весной 1942 года в руки фашистов попала одна из основных полиграфических баз партии в Тиране. В результате СИМ
 получила сведения о нас, а также о Миладине Поповиче и Душане Мугоша.

Пресса фашистов и коллаборационистов стала называть нас агентами Москвы и сербов. Эти газетенки объявили Миладина и Душана «лидерами» нашей Коммунистической Партии(!), а нас обвиняли в борьбе за «присоединение» Албании к Сербии. Позднее эту гнусную пропаганду поддержала Баллы Комбетар и использовали титовцы в своих антиалбанских целях.

Я привел эти факты, чтобы показать, что наша последовательная борьба за утверждение интернационалистской дружбы с народами Югославии и ее Коммунистической партией не было легким делом. Мы верили, что албанский народ поймет нас и это не отразится на руководящей роли партии во фронте и в борьбе. Правда нашей партии была правильно воспринята албанским народом. Тем самым уже в годы войны мы заложили прочные основы для установления теснейших братских отношений между нашими народами и партиями.

Более сложной представлялась тогда проблема албанских краев, насильственно присоединенных к Югославии до и после первой мировой войны, которые в 1941 году наци-фашисты в своих корыстных целях «освободили» и вновь соединили с основной территорией Албании.

Мы, как албанцы и коммунисты, всегда сознательно считали большой исторической несправедливостью расчленение нашей Родины в 1913 году. Однако мы понимали обман наци-фашистов. Косова и другие албанские края были присоединены фашистами к основной территории Албании во-первых — для достижения планов фашистской Италии захватить как можно более обширные территории на Балканах, во-вторых — это позволяло фашистам выдавать себя за «освободителей», чтобы затушить национально-освободительную борьбу албанского населения, особенно Северных краев. Тем самым они также стремились завоевать доверие и нейтрализовать албанских националистов и другие патриотически настроенные элементы, которые в кафетериях Европы или кабаках времен Зогу клялись, что горят желанием увидеть Родину воссоединенной! Это фашистское «освобождение» навязывалось албанской реакции в качестве знамени «патриотизма», чтобы в глазах народа подорвать авторитет нашей Коммунистической Партии, призывающей к всеобщей борьбе за свободу. Одновременно фашисты и нацисты подогревали старые распри между соседними народами на Балканах. В условиях фашистской оккупации не имели никакого значения и никакого смысла границы между оккупированными государствами — все они жили под игом гитлеровских и муссолиновских захватчиков.

Мы открыто говорили партии и народу, что наш национальный вопрос вообще, в том числе и вопрос о Косове, никогда не может быть разрешен милостью наци-фашистов. Полчища захватчиков, которые жгут и разоряют всю Албанию, не могут быть «освободителями» части ее. Мы разоблачали также демагогию лидеров Баллы Комбетар о «великой Албании» и об «этнической Албании». Предатели не могут болеть душой за интересы простого албанского народа. Их «патриотизм» — блеф. Проблемы нашей страны и нашего народа не могут быть разрешены лакеями фашистов. Только борьба с фашистами и их сообщниками, говорили мы народу, обеспечит разрешение нашей национальной проблемы, составной частью которой является исправление исторических несправедливостей. За это, говорили мы, борется наша Коммунистическая Партия, по такому пути ведет народы своей страны и Коммунистическая партия Югославии.

Народ понял нас и без всяких колебаний включился в решительную борьбу. Что же касается населения Косовы и других албанских краев в Югославии, то их дело оказалось более трудным. Хотя оно было освобождено от сербского ярма, его края были присоединены к основной территории Албании, была создана администрация из албанцев, были открыты школы на албанском языке, стали выходить албанские газеты и книги,…, но это «освобождение» было всего лишь заменой ярма сербского на ярмо фашистское. В этих условиях мы поставили вопрос о мобилизации албанского населения этих местностей на борьбу с захватчиком, выдававшим себя за «освободителя». В первую очередь необходимо было разоблачить ложь и коварство «национального освобождения» фашистами албанского населения этих территорий, чтобы побудить массы немедленно и всеми силами подняться на борьбу с захватчиком-«освободителем».

У нас было два пути:

Первый — Коммунистическая партия Албании самостоятельно должна была развернуть работу среди населения Косовы, поднимая его на борьбу под руководством Коммунистической партии Албании против новых захватчиков в составе Антифашистского национально-освободительного Фронта Албании.

Второй путь — народ Косовы должен был подняться на борьбу под руководством КПЮ вместе с другими народами Югославии под командованием Генерального штаба Югославской НОА.

Оба этих пути должны были предусматривать осуществление одной цели — посредством вооруженной борьбы изгнать наци-фашистских захватчиков и в результате этого навсегда разрешить нашу национальную проблему.

Вне всякого сомнения, первый путь имел большие преимущества в деле мобилизации народа Косовы и других албанских краев на борьбу. Это, в свою очередь, естественно, создало бы гораздо больше возможностей также для пропаганды и вообще для борьбы нашей партии во всех остальных частях Родины. В то же время мобилизация на борьбу народных масс Косовы, проявивших героизм в битвах и сражениях, была бы вкладом и в борьбу народов Югославии и Балкан в целом. Однако, как известно, был выбран второй путь. Коммунистическая партия Югославии потребовала, чтобы население Косовы и других албанских краев Югославии поднялось на борьбу под ее руководством, пообещав, что сразу же после войны албанское население само определит свое будущее в соответствии с ленинским положением о праве нации на самоопределение. Мы нашли это требование разумным и справедливым.

Мы поддержали этот путь не потому, что «этого требовала КПЮ». Во-первых, это не противоречило марксистской логике. Во-вторых, мы считали, что, «если народ Косовы поднимется под руководством КПА, то это вызовет недовольство сербской и черногорской реакции и доставит хлопоты Коммунистической партии Югославии». Коммунистическая партия Югославии руководила борьбой всех народов многонациональной страны. Эти народы имели горькое наследие прошлого югославского государства и не обладали чувством единства во времена югославского королевства. Наоборот, в результате жестокой угнетательской и шовинистической великосербской политики в отношении других народностей и наций внутри бывшего королевства, неуклонно усиливались новая и старая рознь, вражда и распри. Вдобавок, стремление буржуазии и реакции каждой из национальных частей страны к отделению или установлению своей гегемонии над остальными частями играли свою отрицательную роль. После наци-фашистской оккупации в апреле 1941 года югославское королевство перестало существовать. В результате положение усугубилось, так как Македония была поделена между Болгарией и Италией. Сербию, часть Словении и другие края подчинила себе фашистская Германия. Черногория, Косова, Далмация, Хорватское побережье и южная часть Словении были присоединены к Италии. Так называемое независимое хорватское государство, порождение нацизма, включило в себя, помимо Хорватии, территории некоторых других краев бывшего югославского королевства.

В этих условиях вопрос стоял не о воссоздании югославского королевства. Необходимо было обеспечить объединение всех этих народов на общую и решительную борьбу за свое освобождение. Это могла сделать только Коммунистическая партия. Но, поскольку Коммунистическая партия Югославии была создана и действовала на федеративных основах, партия должна была действовать в рамках этой структуры, независимо от административных изменений. В противном случае партия должна была бы самораспуститься, чтобы реорганизоваться на основе новых государств. Такие симптомы имели место. Как известно, в апреле 1941 года партийная организация Македонии, входившая в состав КПЮ, попыталась прервать всякие связи с ЦК КПЮ и присоединиться к Болгарской коммунистической партии.

Если бы мы поступили так же с партийной организацией Косовы и других албанских краев, то КПЮ также перестала бы существовать в Косове и других краях бывшего югославского королевства, присоединившихся к Албании. В дальнейшем этим путем могла пойти итальянская компартия в отношении территорий, которые были присоединены к Италии. КП Венгрии — в отношении территорий, которые были присоединены к Венгрии. Следовательно, в этом случае значительная часть КПЮ должна была бы войти в состав коммунистических партий тех стран, к которым были присоединены соответствующие части бывшего югославского королевства. Оставшаяся же часть КПЮ должна была бы либо исчезнуть, либо реорганизоваться в отдельные коммунистические партии в Сербии и Хорватии. Эта перспектива не сулила ничего положительного. Поэтому в интересах организации всеобщей борьбы против наци-фашистских захватчиков нужно было сохранить прежний статус КПЮ. Иначе народы Югославии остались бы без политического руководства и попали бы под влияние реакции и англо-американских союзников.

Вероятно, именно так рассуждал Исполнительный Комитет Коминтерна, принимая решение о том, чтобы партийная организация Македонии порвала установленные в апреле 1941 года связи с Болгарской коммунистической партией и вернулась в состав Коммунистической партией Югославии. Именно эти рассуждения легли в основу при определении нами позиции в вопросе о том, кто должен организовать борьбу населения Косовы и других албанских краев Югославии и руководить этой борьбой. Приняв это решение в период войны, мы остались на позициях соблюдения ленинско-сталинских принципов по национальному вопросу и, в особенности — принципа права нации на самоопределение вплоть до отделения. Этот вопрос особенно остро стоял в отношении народа албанских краев в Югославии. Вопрос об албанских краях коренным образом отличался от вопроса о Македонии, Сербии, Словении, Черногории и т.д. Албанские территории были искусственно оторваны от основной территории Албании и присоединены к Югославии. Поэтому, если бы население этих албанских краев поднялось тогда на борьбу под руководством действовавшей на Родине-матери Коммунистической Партии, то от этого нисколько не пострадали бы ни КПЮ, ни боевое единство остальных народов бывшего югославского королевства. Но, как я уже сказал, мы решили уступить в этом КПЮ лишь потому, что не хотели дать повода для возникновения ненужных и вредных для тех условий разногласий. Мы пошли на такую уступку, так как в противном случае другие, будь это даже националистски настроенные элементы внутри КПЮ (таких в ней было много) или представители коммунистических партий соседних стран, могли использовать это в качестве «предлога» для разжигания этих разногласий. Было бы несвоевременно заниматься подобными разборками между собой, ослабляя общий фронт борьбы против фашистской оккупации. Главным тогда была борьба против фашизма.

Мы стремились дело своей партии и своей страны не отрывать от общего дела и связывать его с интересами других стран в борьбе за национальное и социальное освобождение. Разумеется, принимая решение занять такую позицию, мы учли все трудности и многочисленные проблемы. Даже внутри нашей партии не все было понято и одобрено сразу и всеми. Имелись товарищи, которым нелегко было понять, почему косовский народ не может сразу подняться на борьбу под нашим руководством. Были и другие мнения.

В книге «Когда родилась партия» я писал о том, как Кочо Ташко пригрозил нам направить Коминтерну письмо, в котором он не соглашался с линией партии, отстаивая национальные узко-партийные позиции
.

— Что это такое! — говорил Кочо, — почему борьба в Косове должна вестись под руководством ЦК КПЮ?! Ведь это — албанская земля, заселенная албанцами, и теперь, когда у албанцев есть своя Коммунистическая Партия, нет нужды в том, чтобы одними албанцами руководила наша партия, а другими — югославская.

— Главное в том, чтобы народ как здесь, так и там, поднялся на борьбу. Наши партии — коммунистические. Мы боремся за общее великое дело, — попробовал я объяснить ему. — То, что народ Косовы поднимется на борьбу под руководством КПЮ, это касается только военного периода и делается в интересах борьбы.

— Я этого не могу понять и протестую. Об этом я напишу в Коминтерн! — грозился он.

— Согласен, — ответил я, — напиши!

Он написал письмо, но позднее отозвал письмо обратно. А на I Национальной партийной конференции выступил даже с самокритикой в связи с изложенными в нем взглядами.

Мы остались на своих позициях с уверенностью в том, что успешное завершение борьбы наших народов и существование наших коммунистических партий явятся самым надежным залогом того, что сразу же после войны вопрос Косовы и других албанских краев, «присоединенных» к старой Югославии, будет окончательно разрешен с марксистско-ленинских позиций.

ЦК КПЮ не раз заявлял, что относительно национального вопроса он останется верным ленинско-сталинской теории — положению о праве нации на самоопределение вплоть до отделения. Он заявлял подобным образом о других нациях в составе бывшего королевства, и поэтому укреплялась уверенность в дальнейшем выполнении этих заявлений для албанских территорий, которые были искусственно и несправедливо присоединены к Югославии. Раз каждой нации в целом будет позволено свободно решать свое будущее, то тем более это будет позволено части нации, насильственно присоединенной к чужой территории. Речь идёт не о 10 или 100 деревнях, а об обширных краях, равных по своей величине половине всей территории Албании, население которых по численности своей не меньше остальной части албанского народа.

Мы искренне верили, что так считали и югославские коммунисты. Пусть Косова из былого яблока раздора превратится в край, где будут утверждены дружба между народами и их боевое братство, где будет испытано умение коммунистических партий мудро и благоразумно решать все проблемы, полученные в наследство от прошлого. Теперь югославским товарищам следовало на практике доказать преданность и верность своим принципиальным заявлениям.

Мы усилили нашу помощь по активизации борьбы в Косове и других албанских краях. В 1940 и в 1941 годах из наших коммунистических групп поехало туда немалое число коммунистов косовского происхождения с целью бороться там. После «объединения» Косовы и других краев с Албанией, коллаборационистские албанские правительства направили туда сотни чиновников, учителей и др. с целью создания там албанской администрации, открытия школ на албанском языке и т.д. Мы, используя эту легальную возможность, смогли внедрить в число этих людей много наших товарищей, дав им указания вести широкую разъяснительную работу среди косовского населения и помочь ему подняться на борьбу за свободу.

В 1942 году наша помощь и усилия по организации борьбы албанского населения этих краев еще больше увеличились. Мы, несмотря на то, что наша партия была еще молодой и малочисленной, направили в эти зоны дополнительное число партийных товарищей косовского происхождения, а также из Дибры и других краев. Наши товарищи призывали население этих территорий бросить всякие иллюзии насчет так называемого освобождения, которое им якобы принес фашизм, и включиться вместе с другими народами Югославии под руководством КПЮ в борьбу против ига фашизма — главного нашего врага.

Подобные усилия прилагала и КПЮ, которой, по ее же требованию, была доверена мобилизация на борьбу народа этих краев и руководство им. Однако существенных положительных практических результатов в деятельности КПЮ не было, так как этому мешала, причем серьезно, неправильная, нечеткая и неясная линия, которую проводила в данном деле сама Коммунистическая партия Югославии.

В своих многочисленных заявлениях по национальному вопросу КПЮ не давала четкого и недвусмысленного ответа о послевоенном будущем Косовы и других албанских краев. Это не могло не дезориентировать и не встревожить албанское население этих краев, испытавшее на себе самые бесчеловечные методы истребления со стороны господствующих наций. Из самых различных источников к нам поступали сведения о том, что албанское население в своих краях в Югославии не питало доверия к Коммунистической партии Югославии, что оно с подозрением относилось к её обещаниям.

Мы считали разумным, что в Косове и Дукадьинской Равнине (край, названный сербами Метохией) был создан Краевой Комитет КПЮ, поддерживавший непосредственные связи с ЦК КПЮ. Это означало, что руководство КПЮ рассматривало Косову не как поместье Сербии, а так же, как и другие края — Македонию, Сербию, Словению и др.

Однако, если создание Краевого Комитета на таком уровне являлось положительным шагом, то в его составе и функционировании не было почти албанского участия, хотя подавляющее большинство косовского населения составляли албанцы. Как в Комитете, так и в других созданных там органах, преобладали сербы или черногорцы, хотя в Косове сербское и черногорское население составляло небольшое меньшинство. Югославы попирали интересы албанцев и одновременно обвиняли их в “великоалбанских настроениях”. Эти и другие факторы отрицательно сказывались как на развитии и росте партийной организации Косовы и Дукадьинской Равнины, так и на расширении участия албанского населения в борьбе. В то же время банды четников свирепствовали в албанских деревнях и городах этих краев. Отчужденность населения этих краев, страх перед ненадежным будущим, лихорадочная пропаганда реакции, изъяны и недостатки в организации и в работе Косовско-Метохийского крайкома КПЮ и т.д. — все это с каждым днем все больше и больше убеждало руководящих деятелей КПЮ в незначительности их влияния в этих зонах.

Выше я говорил о встречах и трениях с Вукмановичем Темпо весной и летом 1943 года. Вопрос о поднятии на борьбу албанского населения Косовы и других албанских краев также входил в круг «забот» Темпо. В разговоре со мной он резко и грубо, с антиалбанских позиций высказался по данному вопросу, но я дал ему отпор.

— Убедите, — сказал я ему, — косовское население в том, что борьба, которую мы ведем, приведет к решению его проблемы на основе национального самоопределения, дайте ему гарантии в этом, покажите практически, что вы ведете его именно к такому решению, и вы увидите, что косовцы будут идти в авангарде антифашистской борьбы. У албанского народа никогда не было в привычке объединяться с врагом.

— Как же их убедить?! — отозвался он, — у всех их на уме одна только «великая Албания»!

— Что у них на уме Албания, это более чем естественно, — заметил я, — и не старайтесь выбить это из их головы, ибо этого вы никогда не добьетесь. Национальный вопрос есть жизненно важный для них вопрос, и именно за это нужно ухватиться. Когда массы будут уверены, что борются за справедливое разрешение национального вопроса, они обязательно поднимутся на борьбу с нынешним врагом Албании, Югославии и всего человечества, с фашизмом. Во-вторых, мы, коммунисты, должны быть очень осторожными в терминах. Мне тоже очень неприятно, когда вы кстати и некстати употребляете выражение «великая Албания».

— Почему?! — спросил он. — Что тут плохого?!

— Этот термин употребляется реакционерами всех мастей — албанцами, сербами, фашистами, нацистами и т. д. — и в их интересах, — ответил я ему.

— Извините, но этим вы меня оскорбляете, — запротестовал он. — Я вас не понимаю.

— Тогда я действительно очень сожалею о том, — ответил я, — что вы, крупный «эксперт» по балканским вопросам, здесь, среди нас, говорите, что не понимаете, в чем заключается ошибка. Лозунги и понятия «великая Албания» или «малая Албания», товарищ Темпо, в любое время, кем бы они ни употреблялись, являлись антиалбанскими лозунгами, противоречившими объективной исторической действительности. «Большой» или «малой Албании» не было и о ней не может быть и речи. Была и есть только одна Албания. Независимо от махинаций реакции всех времен, независимо от того, что Албания была урезана, искалечена, расчленена, она, все-таки, остается одной и единой, как нация и страна, заселенная людьми одного и того же языка, одной и той же культуры, одной и той же истории, одного и того же психического и национального склада — албанцами.

— Согласен, согласен! — гневно сказал он. — Но такое выражение я слышал и от вас самих, встречал его в ваших материалах и беседах.

— В таком случае мне приходится посоветовать вам лучше читать их и слушать нас. Мы никогда не выдвигали и не будем выдвигать вопроса о «великой» или «малой Албании». Для нас этот вопрос не подлежит обсуждению. Наоборот, в наших беседах и материалах мы бичуем и разоблачаем всякого рода реакционеров, которые подобными антиисторическими и антиалбанскими «творениями» стараются доказать свой «патриотизм», изображая из себя в глазах народа пламенных борцов «за национальный вопрос». Лозунгом «великой Албании» они стремятся оторвать наш народ от партии и подорвать Национально-освободительную борьбу как здесь, так и в Косове и других албанских краях. Одним словом, товарищ Темпо, — заключил я, — только в подобных случаях и в этом смысле мы употребляем термин «великая Албания», но мы никогда не согласимся с утверждением, будто, раз мы обличаем носителей псевдолозунга «великой Албании», значит мы выступаем за какую-то «малую Албанию». Я уже говорил вам, что мы не стоим ни за «большую», ни за «малую». Мы за ту Албанию, которая как территория и как нация одна и только одна.

— Понимаю вас, понимаю, — заметил он, — однако балканские проблемы очень запутаны и сложны. Думаю, что нет человека, способного определить границы стран этой территории так, чтобы удовлетворить и умиротворить всех.

— Это правда, — сказал я. — Но в случае с Албанией речь идет не о склоне какого-нибудь холма, о дне какого-нибудь ручья, не об одной или пяти деревнях спорной принадлежности. Речь идет о целых равнинах, горах, городах и краях, произвольно отторгнутых от Родины и присоединенных к чужой территории. В данном случае речь идет об обширных и неоспоримых албанских краях.

— Не могу сказать, что я хорошо знаком с этими вопросами, — сказал «балканик». — Знаю только, что национальный вопрос на Балканах очень сложный и нам приходится действовать в этих сложных условиях. Я беспокоюсь о нынешней борьбе. Вопрос о поднятии Косовы на борьбу очень меня волнует.

— И для нас он составляет одну из самых серьезных забот, — заметил я. — Но, будьте уверены, если вы сумеете убедить косовцев, что вопрос об их будущем будет решен ими на основе самоопределения, то вся Косова поднимется на борьбу. Вы сами взяли в свои руки дело организации и руководства народом этих краев. У нас подобные проблемы не возникли бы.

Пока я говорил, Темпо с трудом сдерживал себя. Меня поразило, что в этом вопросе он слабо сопротивлялся. Видна была его нерешительность. В принципе, он открыто признавал меня правым, и, спустя некоторое время, признал единственным путем для поднятия Косовы на борьбу переход ее партизанских сил в подчинение Генерального Штаба Албанской Национально-освободительной армии.

Это произошло во время той продолжительной беседы, когда он выдвинул платформу «бродившей в его голове» идеи «балканского штаба». Как я уже говорил, на этой встрече каждый из нас высказывал свое мнение совершенно свободно, без какого бы то ни было официального обязательства. Когда речь зашла о Косове и я выразил свое мнение, Темпо ответил:

— Вы правы. Партизанские силы Косовы и Дукадьинской Равнины должны подчиняться вашему Генеральному Штабу. Лишь таким образом они поднимутся на борьбу.

— В этом мы никогда не сомневались, — отозвался я.

Помолчав, он добавил:

— Как бы то ни было, это лишь идея, предложение, которое может быть реализовано только в рамках «Балканского штаба». Однако я не могу сделать ничего конкретного, не узнав мнения товарища Тито.

Эти два последних «условия» еще больше усилили у меня подозрение, что за всем, что нам говорил этот югослав, таились темные цели. «Лично» он соглашался, что косовские партизанские силы должны подчиняться нашему Генштабу (о чем они раньше никогда не говорили), но только… в условиях существования «Балканского штаба»! Это означало буквально: пусть Косова будет подчиняться вашему штабу, но зато сам ваш штаб должен подчиняться другому, большому, «Балканскому штабу», которым, несомненно, должен руководить новый «стратег» национально-освободительных войн, Иосип Броз-Тито. (!)

Не призван ли этот «штаб», тут же подумал я, подчинить себе в военном и политическом отношении все наши страны, Балканы в целом?

Моя правота подтвердилась несколько месяцев спустя — как лед в воде растаяла идея «Балканского штаба» и сразу вопрос Косовы был решён югославами в свою пользу!

«Партизанские силы Косовы и других албанских краев в Югославии ни в коем случае не должны быть поставлены под команду албанского штаба!» — передали нам люди Тито.

С этим решением мы соглашались с самого начала, иное мнение высказывалось лишь в интересах развертывания борьбы в этих краях. Сам Темпо, который на миг притворился, будто поддерживает нас в вопросе оживления движения в Косове и других албанских краях, вскоре показал свое настоящее лицо великосербского и антиалбанского националиста. Разгневанный подозрениями, выказанными нами в отношении идеи Тито о «Балканском штабе» и по поводу «оппортунизма», он усилил свои нападки и обвинения в адрес нашей партии. Но теперь он нападал на нас «издалека», из-за границы, где постоянно странствовал в качестве «посла» Тито на Балканах и сторожевого пса былых владений бывшего югославского королевства.

К середине сентября мне вручили его письмо, полное яда и желчи, в котором наше партизанское командование и наши партизанские силы, действовавшие в Дибринской области, он называл «великоалбанцами» и «шовинистами» и даже приказывал нам принять против них строгие и срочные меры. Иначе, угрожал он, «дело может дойти до вооруженного столкновения»! Каковы же были совершенные там нашими работниками и партизанами большие прегрешения, вызвавшие такую ярость у «посла» Темпо?

В сентябре 1943 года соединения нашей Национально-освободительной армии, действовавшие в Дибринской области под командованием товарища Хаджи Лэши, молниеносным и решительным нападением освободили город Дибра и во взаимодействии с македонскими партизанскими отрядами героически сражались за освобождение Кырчовы, Тетовы, Гостивара, Радостуши от итальянцев и защищали эти освобожденные края от немецких и болгарских фашистов и их сообщников!

Во всех этих краях наша партия и штаб Национально-освободительной армии Дибринской области пользовались у местного населения большим авторитетом, и теперь, когда города и деревни этих краев были освобождены нашими же силами, наш авторитет еще больше повысился. Этого нельзя сказать о Коммунистической партии Югославии и о югославском штабе. В такой обстановке мы сочли целесообразным, чтобы наши товарищи действовали, не теряя времени. По нашим указаниям они развернули работу по установлению в Дибре антифашистской демократической власти, сразу же организовали национально-освободительный совет, содействовали созданию местной комендатуры, восстановлению партийной организации и т.д. В состав совета и комендатуры, кроме албанцев, вошли и представители македонского меньшинства.

Мы поступили так потому, что считали это братским, интернационалистическим сотрудничеством между двумя братскими партиями и братскими народами. Если бы мы не дали таких указаний или если бы наши товарищи поступили так, как велел Темпо, то достигнутыми нами в Дибринской области победами воспользовалась бы реакция. К тому же, в народе возникли бы большие, как для нас, так и для КПЮ, проблемы. Как я уже сказал, КПЮ не пользовалась никаким влиянием и никаким авторитетом в Дибре. Без помощи и борьбы наших сил она не была бы в состоянии что-либо предпринять.

Именно это и не нравилось Вукмановичу Темпо, который боялся откола Дибры от Югославии.

Его письмо отдавало шовинизмом и несусветным высокомерием. Излив весь свой гнев на наших партийных работников и партизан, он грубым тоном самодура извещал нас об отданном им приказе: всех коммунистов и партизан албанских территорий, некогда присоединенных к Югославии, перевести в подчинение македонского штаба. Хаджи Лэши и его силы должны покинуть Дибру. Они могут снова вернуться туда только в случае, если этого захочет и когда этого захочет Темпо. Только что созданный нашими товарищами в Дибре национально-освободительный совет должен порвать связи с нами и перейти в распоряжение Вукмановича и т.д. Мало того, в заключение он обвинял нас, руководство КПА, в том, что мы «не выполняем свои задачи», «приказывал» нам принять меры против Хаджи Лэши. Затем «его превосходительство» осмелилось закончить свое письмо в «вежливой» форме на манер Темпо: «Вы обязаны сделать это как можно скорее».

Грубая натура и крутой характер Темпо уже были известны мне, и поэтому я не очень удивился тону, которым он обращался к нам. Что же касается выдвинутых им вопросов и отданных им приказов, я серьезно сомневался, чтобы они принадлежали только ему. И, тем не менее, у меня не было никаких фактов, подтверждающих, что все это исходило не от одного Темпо. В то же время я не считал уместным ответить ему тем же тоном. Было не время обострять отношения между нами, коммунистами. Необходимо было усиливать борьбу с захватчиками. В связи с этим я тут же написал письмо товарищу Хаджи Лэши, в котором наказывал ему проявлять величайшую осторожность и не допускать никаких ошибок в отношениях с югославскими товарищами и по вопросу македонского меньшинства в Дибре
.

Вы, наказывал я в частности, должны вести широкую работу по укреплению, в ходе борьбы, братских отношений между албанцами и македонцами, ибо это соответствует интересам наших братских партий и народов. Однако, продолжал я, мы считаем совершенно неправильным, при данных условиях, приказ Темпо об удалении отрядов НОА из Дибры лишь по «причине» того, что этот город находится в пределах границ старого югославского государства. Если мы поступим, как пишет Темпо, и оставим Дибру, то македонцы не будут хозяевами положения. Реакция нанесет им, а заодно и нам, тяжелые удары. Против нас она поведет еще более беспощадную борьбу. Поэтому, указывал я, мы должны установить там нашу национально-освободительную власть, предоставить македонцам права, как нацменьшинству, добиться того, чтобы они имели своих представителей в национально-освободительном совете и тем самым расположить к себе народ и завоевать его доверие. Только, когда наши позиции станут прочными, когда позиции югославских товарищей в Косове, Македонии и других краях тоже окрепнут, наши силы могут покинуть Дибру, будучи уверенными, что достигнутые победы не будут вырваны у нас реакцией. Что касается будущего этих зон, отмечал я в письме, то оно будет решено по установленной договоренности, то есть после освобождения наших стран.

В те же дни я направил и Темпо письмо
, в котором, сдерживая законное возмущение, спокойно и доброжелательно объяснил ему нашу точку зрения.

Эта позиция ЦК КПА еще больше взбесила Темпо. Обуреваемый старым угаром славянского шовинизма, он вновь направил письмо ЦК КПА. Новое его письмо
 было насквозь пронизало шовинистическим духом. В самом начале письма он отмечал, что «главным врагом» в Македонии и в Косове была «великоалбанская реакция»(!), а не немецкие захватчики(?), и, по его мнению, «основная задача» заключалась в «разгроме» этой реакции. Однако осуществлению этой задачи, по словам Темпо, мешали наши партизанские силы, освободившие эти края(!). Он заявлял, что наши партизанские силы по сути дела ведут себя так же, как и реакция! Еще раз потребовав выполнения данного им приказа об удалении всех албанских партизан из Дибры и свержения городского национально-освободительного совета, созданного с помощью КПА, он писал:

— Лучше иметь наш, югославский совет, который будет проводить югославскую линию, даже если он не будет пользоваться авторитетом, чем иметь совет, который пользуется авторитетом, но не придерживается югославской линии!

Читая вслух это письмо товарищам из нашего руководства, я заметил, что находившийся среди нас Миладин Попович с трудом сдерживал себя.

— Что Темпо высокомерен и груб, я давно знал, — сказал разгневанный Миладин. — Но что он до такой степени шовинист, это и в голову мне не приходило.

— Мы тоже обеспокоены и удивлены этим, — сказал я. —  Ведь он не какой-то заурядный работник, а член верховного руководства югославской партии, выдающий себя за полномочного представителя по вопросам Косовы и Македонии и даже Албании, Греции и Болгарии.

— Он скорее провокатор по отношению к руководству Коммунистической партии Югославии, а не представитель ее линии, — вспыхнул Миладин. — Его слова и действия наносят урон престижу партии.

Еще больше потряс нас конец письма Темпо. Он обвинял нас, руководство Коммунистической партии Албании, в «великоалбанском шовинизме» и в «подрыве» нашего общего дела и «предложений» Темпо
.

— «… materina» с твоими предложениями! — выругался Миладин. — Это не предложения, а постыдные обвинения. Напишу Тито об этом негодяе, окончательно губящем дело не только у нас, а везде, куда ступает его нога на Балканах.

Мы со всей серьезностью проанализировали обвинительное письмо Темпо на встрече с товарищами из нашего руководства, и, воспользовавшись случаем, я проинформировал их обо всех вызывающих поступках Темпо, разъяснив суть истины.

— Его письмо, написанное в конце сентября, — сказал я, в частности, товарищам, — особенно враждебно по отношению к нашей партии. В нем Темпо называет нас «саботажниками» и «шовинистами», то есть выступает с великославянских позиций. Сначала мы спокойно выслушивали его, чтобы не осложнять наших взаимоотношений. Однако он продолжал клеветать не только на нас, но и на наших товарищах в Дибринской области. С этим уже нельзя мириться. Мы должны дать ему заслуженный ответ, чтобы, если он считает себя коммунистом, дать ему возможность обдумать свое поведение. Это мы обязаны сделать в интересах наших партий и борьбы наших народов.

— Знает ли югославское руководство о поведении Темпо? — спросил один из наших товарищей. — Обвинения с его стороны в наш адрес являются весьма серьезными, и я сомневаюсь, что это является его собственной инициативой.

— Зная лично Темпо, я могу предположить, что он поступает так по своей собственной инициативе, — возразил Миладин.

— У нас нет информации по этому поводу от руководства югославской партии, — сказал я товарищам, — так что мы можем основываться только на том, что нам известно. Я полагаю, что пока мы не имеем права приписывать действия Темпо линии братской Коммунистической партией Югославии и ее руководству. Однако это не значит, что мы должны молчать о враждебных действиях Темпо. На всякий случай мы должны сохранить все письма Темпо и наши ответы ему. При первой возможности мы должны поставить в известность Тито.

Имеющиеся у нас документы неоспоримо свидетельствуют об осмотрительности и зрелости действий руководства нашей партии в то время во взаимоотношениях с Коммунистической партией Югославии. Мы строго следовали принципу, что вопросы о наших границах, о статусе Косовы и других албанских краев бывшего югославского королевства должны быть разрешены только после окончания войны, чтобы не разрушить широкий антифашистский национально-освободительный фронт на этих территориях. Поскольку КПЮ решила взять на себя руководство этим фронтом, то нам не следовало препятствовать этому. Однако КПЮ, вместо сплочения фронта, противопоставила себя албанскому населению, обвиняя его в «великоалбанских настроениях», причисляя его огульно к «резерву нацистов и реакции».

Мы категорически не могли согласиться с этим. Исторически длительный период национального гнёта и сопротивления этому гнету сформировал в сознании албанского народа свободолюбивый дух, ненависть к врагам, непримиримость ко всякого рода захватчикам. Косовцы и албанцы Македонии и Черногории не составляли исключения. Если борьба на этих территориях не принимала желаемого размаха, то это говорило лишь о больших изъянах в работе тех, кто руководил ею. Это стало нам ясно еще в 1943 году. Поэтому мы предложили Миладину написать письмо Тито, изложив в нем позицию руководства нашей партии, которую разделял и сам Миладин. Ее суть заключалась в следующем:

«Мы считаем ошибочной позицию КПЮ в отношении Косовы и других албанских краев. Народ Косовы, Дукадьинской Равнины и других подобных территорий должен сам сформировать руководство, в котором большинство должны составлять албанцы. Там должен быть свой антифашистский национально-освободительный совет, избранный демократическим путем, а не навязанный извне, а также — свои штабы, подчиненные югославскому генеральному штабу. В процессе борьбы необходимо создавать и укреплять краевые партийные организации, которые подчинялись бы ЦК КПЮ. В составе своих отрядов албанцы должны сражаться под албанским флагом, и их патриотические чувства надо поддерживать и пропагандировать наряду с чувствами интернационализма и братской дружбы с другими народами Югославии. Нужно ясно и открыто говорить им, что после освобождения они будут пользоваться полным и неоспоримым правом на самоопределение вплоть до отделения. Коммунистическая партия Югославии должна конкретными действиями убеждать албанцев, как и все остальные нации старой Югославии, в том, что она не только провозглашает принципы, но и намерена претворять их в жизнь.

Мы считаем, что без ясности в этих вопросах албанский народ Косовы и других краев Югославии не примет руководства Коммунистической партии Югославии, так как исторически воспринимает сербов как захватчиков. Если югославские коммунисты не смогут убедительно продемонстрировать свои интернационалистические намерения, то им не удастся завоевать доверия албанского населения. Поэтому в интересах успешного развертывания вооруженной борьбы в Косове и Дукадьинской Равнине против наци-фашистов необходимо открыто провозгласить право народа этих территорий на определение своей будущей судьбы, четко разъясняя их право даже на территориальное соединение с Албанией. По нашему мнению Косова, Дукадьинская Равнина и заселенные албанцами края в граничащей с Албанией Македонии имеют право присоединиться к Албании после освобождения Югославии от ига наци-фашизма. Лишь такой подход может побудить албанцев, проживающих в Югославии, подняться на борьбу против фашистских оккупантов».

Как же отреагировали югославские товарищи на нашу принципиальную позицию?

Темпо, разумеется, просто рассвирепел. Печальным было то, что югославское руководство оказалось солидарным с Темпо.

Мы получили письмо от члена Политбюро ЦК КПЮ, Ивана Милютиновича (тогда он работал в Черногории), в котором он просил нас оказать немедленную материальную помощь югославским партизанам в Черногории. Он писал, что во время последнего немецкого наступления они понесли огромные потери. Он высказывал желание встретиться и побеседовать с представителем руководства нашей партии и нашего Генерального Штаба.

Я немедленно пригласил Рамадана Читаку и Василя Шанто, которые были тогда ответственными работниками нашей партии, и поручил им встретиться с Милютиновичем.

— Передайте товарищу Милютиновичу, — сказал я им, — что наше руководство решило удовлетворить все их запросы о материальной помощи. Скажите ему, что мы — соратники, товарищи, борющиеся за общее дело, и что мы обязаны разделять радости и горе. Потом изложите свое мнение о тех проблемах, которые он изложит, руководствуясь позициями нашей партии. Независимо от того, затронет Милютинович или нет вопросы относительно борьбы и ее перспектив в Косове, Дукадьинской Равнине и в других заселенных албанцами краях, изложите ему наши позиции как можно яснее и точнее. Скажите ему, что руководство КПА просит передать наши соображения руководству КПЮ.

Они отправились на эту встречу и вернулись дней через пятнадцать-двадцать крайне возмущенными.

— Милютинович — тот же Темпо, но только в Черногории, — сказал Рамадан. — Деньги он сразу схватил, а слушать нас он не стал. Он обозвал нас, подобно Темпо, «великоалбанцами» и обвинил в «шовинизме».

— А деньги от «великоалбанцев» он все-таки принял! — гневно произнес Спиро Моисиу, который был тогда начальником Генерального Штаба нашей армии. — На деньги, которые мы передали ему от чистого сердца, мы могли бы одеть и вооружить две наши партизанские бригады — ведь у наших товарищей не хватает обуви и одежды…

— По сути, мы отдали деньги не Ивану, — попытался я успокоить Спиро. — Мы отдали их братским югославским партизанам.

— Он не только полностью отверг все изложенные нами мысли, но обрушился на нас с обвинениями, — добавил Василь Шанто. — Он пытался облить грязью даже товарища Миладина. «Не понимаю, чем у вас занимается Миладин?! Или же он тоже стал великоалбанцем? Я приказываю Миладину немедленно явиться ко мне!».

— Что? — воскликнул Миладин. — Мне идти к Ивану, чтобы он учил меня интернационализму?! Нет, я пойду прямо к Тито и расскажу ему обо всех этих пакостях Темпо и Милютиновича. Пусть он узнает правду об этих зарвавшихся руководителях!

— Мы не согласились с его приказом относительно товарища Али
, — добавил Рамадан. — «Если вы хотите, чтобы его убили по дороге фашисты, которые разыскивают его везде, или чтобы он умер от болезни (Миладин болел туберкулезом), то мы передадим ему ваш приказ», — сказали мы. После этого Милютинович отступил.

Впервые я серьезно заподозрил, что КПЮ нас обманывает как в вопросе развертывания борьбы в албанских краях, присоединенных некогда к Югославии, так и в части разрешения национальной проблемы после войны. Для этого у меня уже появились основания.

Если антиалбанское поведение Темпо можно было рассматривать как «личное» проявление элемента, страдавшего шовинизмом, то с этих позиций нельзя было оценивать аналогичное поведение члена Политбюро ЦК КПЮ Ивана Милютиновича. 

— И все-таки они не есть партия и ее руководство! — пытался успокоить меня Миладин. — В центре, наверняка, думают иначе, вот увидите.

Мы надеялись и всем сердцем желали, чтобы это было действительно так. Тито, вероятно, получил наши письма, но мы еще не получили ответа.

— У них много дел! — оправдывал их Кочи Дзодзе. — Они руководят борьбой всей Югославии, и поэтому они вынуждены маневрировать.

В период с конца октября до середины декабря 1943 года обрушился буквально шквал писем в адрес ЦК КПА, в мой адрес и в адрес Миладина Поповича. Их подписывали ЦК КПЮ или сам Тито. Однако суть их была одна — постановка вопроса о Косове и других албанских краях старой Югославии. Можно было подумать, что отношения ЦК КПЮ с нами сводились только к этой проблеме.

Письма Тито были крайне вызывающими. Выяснилось, что Тито стоит на тех же позициях, что Темпо и Милютинович. Он позволял себе, как главнокомандующий, право употреблять по отношению к нам более резкие термины и более тяжкие обвинения, чем его глашатаи. Однако в своих письмах он лицемерил. «Порадовав» нас в одном из своих писем заявлением о том, что в принципе он не против, чтобы «албанцы Косовы имели право идти, куда им захочется и как им захочется», он тут же обвинял нас в том, что мы, руководство КПА, якобы стоим «на тех же позициях, что и албанская реакционная буржуазия»(?!). «Обосновывал» он это обвинение тем, будто мы говорили, что Косова, Дукадьинская Равнина, Дибра и другие края «уже теперь должны присоединиться к Албании». «Ставить сегодня вопрос о присоединении, — писал он далее, — значит лить воду на мельницу реакционеров и захватчиков»
.

Это было умышленное искажение правды. Как Миладин в своем письме к Тито, так и мы никогда не ставили вопроса о присоединении «уже сегодня», «уже теперь». Но мы требовали, чтобы ЦК КПЮ «уже сегодня», «уже теперь» публично провозгласил законное право народа Косовы и других албанских краев Югославии на самоопределение вплоть до отделения «завтра», то есть после войны и в результате ее. Это мы требовали, это считали главным в тот момент, но Тито искажал правду.

Письмо от первой до последней строки было свидетельством антиисторических и антимарксистских попыток уйти от этой проблемы. Тито сильно раздражало то, что в наших письмах мы сравнивали отношение КПЮ к проблеме Косовы с ее отношением к проблеме Истрии.

«Нет, назидал Тито, вопрос Истрии коренным образом отличается от вопроса Косовы и Метохии».

Где правда?

Истрия, полуостров на побережье Адриатического моря, до 1918 года принадлежала Австрии, а в 1919 году была передана Италии. Поскольку большинство ее населения составляли словенцы, ЦК КПЮ еще во время войны поднял вопрос о ее присоединении к Югославии, аргументируя тем, что Истрия была насильно присоединена к Италии.

Но разве Косова и другие албанские края не были так же насильственно в 1913 году аннексированы империалистами?! Безусловно! Тогда почему КПЮ считала законным требование «уже сегодня» присоединить к Югославии зону, заселенную славянами, и не считала законным аналогично решить проблему с Косовой и другими отторгнутыми от Албании краями?!

«Аргументы» Тито были смехотворными. Истрия, по его мнению, должна была быть присоединена к Югославии потому, что там было «развитое революционное движение», чего не было в Косове! Может быть, в самом деле, в Истрии было такое развитое революционное движение (я ничего конкретного не знал о тамошнем положении)?! Я убежден, что, если бы КПА обратилась к населению Косовы с таким же призывом, с которым КПЮ обратилась к населению Истрии, то Тито пришлось бы сильно поломать голову над фабрикацией какого-либо другого «аргумента». Вполне возможно, что он заявил бы, что «Косова не может быть присоединена к Албании потому, что в Косове революционное движение более развитое»!

КПЮ следовало просто напросто провозгласить право народа Косовы на самоопределение. Однако Тито и партия, которой он руководил, не сделали этого. Почему не сделали? В этом, безусловно, немалую роль сыграл тот великославянский угар, который, к сожалению, КПЮ целиком унаследовала, защищала и дальше развивала, прикрывая его словоблудием о «братстве-единстве», «интернационализме» и т.д. Позже мы убедились, что они действовали так в отношении Косовы и других албанских краев еще и в более неприглядных целях: мощное революционное движение в Косове и в других албанских краях стало бы большим препятствием на их пути к осуществлению ревизионистских планов, которые тайком вынашивало югославское руководство.

Тито и компания на словах «жаловались», что Косова «не поднимается на борьбу», а на самом деле, их устраивал этот факт, так как в подходящий момент Тито было бы проще оправдать в глазах общественности преследование и истребление тысяч косовских патриотов-антифашистов под видом борьбы с «контрреволюционерами, националистами и баллыстами». Так и случилось. В конце 1944 года и в 1945 году Югославская Национально-освободительная армия устроила настоящую расправу над населением Косовы и других албанских краев. Это вызвало законное массовое возмущение косовского крестьянства и косовских партизанских отрядов. Тысячи албанцев оказали сопротивление этому новому шовинистическому террору. Этим воспользовались также байрактары, баллысты, головорезы и агенты фашизма, которые в своих интересах пытались ввести массы в заблуждение. Под предлогом борьбы с этими подонками реакции, титовцы пытались запятнать законное возмущение масс и повели с ним борьбу, называя его баллыстским движением. Реакционные элементы, вне всякого сомнения, заслуживали возмездия. Они были резервом реакции, выступавшим с воистину контрреволюционными, антиалбанскими и антиюгославскими целями. Однако тысячи  людей, которые справедливо поднялись против титовского террора, не были ни контрреволюционерами, ни баллыстами. Эти тысячи были косовцами, дибранами, ульчинаковцами и другими, которых неправильная политическая линия, проводившаяся КПЮ во все годы войны, и новый титовский террор разочаровали и по праву побудили снова потребовать разрешения своего национального вопроса. Более того, под маской борьбы за уничтожение «контрреволюционных сил» специальные отряды югославской НОА огнем и мечом обрушились без разбора на всех патриотов и мирных албанцев этих краев, на всех тех, кто осмеливался выражать законное удивление: «зачем нам, албанцам, жить под пятой Югославии?!».

Однако вернемся к письму Тито, написанному им поздней осенью 1943 года.

Его вторым «аргументом» в доказательство того, почему вопрос Косовы нельзя сравнивать с вопросом Истрии, был тот, что «нецелесообразно предавать огласке факт, что между нами и демократической и антиимпериалистической Албанией существует проблема Косовы и Метохии!». Вот такая логика! Иначе говоря, держать этот вопрос в тайне. По всей вероятности, потому, что эта тайна облегчала предательства и заговоры при сохранении доброго имени!

Очень редко приходилось мне видеть Миладина Поповича в таком угнетенном настроении, как в те моменты, когда мы читали и перечитывали письмо главного руководителя КПЮ. Опустив глаза, он сидел весь бледный.

— Может быть, письмо написано не самим Тито, — предположил он, — может быть, оно написано другими, может быть,…

Это было время, когда нам тоже не хотелось верить, что это письмо написано ЦК КПЮ и подписано таким человеком, как Тито. Но ведь все было черным по белому написано, а внизу стояли подписи.

В начале письма Тито писал, что «албанцы будут пользоваться правом идти куда им захочется и как им захочется», что вопрос о присоединении не следует ставить «уже теперь», «уже сегодня», что «главным вопросом является ныне вопрос борьбы против захватчиков» и т.д., и это как будто успокаивало нас. Однако дальше Тито лукаво, но совершенно ясно давал нам понять, что вопрос об албанских краях и албанском населении в Югославии уже предопределен ЦК КПЮ: «Сегодня в албанском народе в Косове и Метохии, — писал он, — надо насаждать чувства братской любви к героическим народам Югославии и верности совместной борьбе против немецких захватчиков. Новая, зарождающаяся Югославия будет страной свободных народов, так что в ней не будет места и национальному угнетению албанского меньшинства»
.

Это значит, что ЦК КПЮ уже определил границы будущего югославского государства, то есть они остаются прежними. «Албанское меньшинство», то есть Косова, Дукадьинская Равнина, Дибра и др., останутся в пределах «зарождающейся новой Югославии»!

Что же оставалось после всего этого от прежних заявлений самого Тито об обеспечении права народов старой Югославии на самоопределение вплоть до отделения?! Что оставалось от его «клятвенных обещаний» и «заверений» в том, что этот вопрос будет рассмотрен после войны?! Не скрывалась ли за такими выражениями, как «не нужно уже сегодня», «уже теперь», попытка обмануть нас и окончательно сорвать разрешение того вопроса, о котором они заявляли, что будет разрешен «завтра», то есть после войны?

Долго мы обсуждали эти и десятки других вопросов из письма Тито. Мы все больше убеждались в том, что в вопросе самоопределения югославское руководство поступало не по-марксистски, не в товарищеском духе. Мы были заинтересованы в наиболее теплых и братских отношениях с югославами, но мы никоим образом не могли допустить, чтобы ради дружбы нарушались принципы и попирались законные права нашей партии и нашего народа.

Итак, мы решили публично выразить свое мнение, не атакуя югославское руководство непосредственно и не давая ему повода обвинить нас в «национализме», «великоалбанском шовинизме». Лучшим вариантом мы сочли обращение ЦК нашей партии к народу Косовы и Метохии. Мы и раньше обращались к нашим братьям в Косове и других албанских краях с открытыми призывами и листовками (иногда — совместно с ЦК КПЮ), в которых призывали их подняться на всеобщую борьбу за свободу. Однако в них мы ограничивались лишь призывом к борьбе и к братству с другими народами, а по вопросу о праве на самоопределение вплоть до отделения не выступали в надежде, что первым это сделает ЦК КПЮ. Он взял на себя задачу руководства борьбой в этих зонах, а, следовательно, должен был первым провозгласить это принципиальное заявление. Но сейчас, убедившись, что ЦК КПЮ не сделает такого заявления, мы решили сделать это сами. Мы написали обращение, напечатали его в тысячах экземпляров и распространили в Косове, Дибре и других албанских краях старой Югославии.

«Ваши албанские братья, — писали мы в нем, в частности, — те, кто в городах и горах Албании проливает кровь за свободу нашего народа…, призывают вас взяться за оружие и соединиться с другими народами — сербами, черногорцами и бить оккупантов и предателей, бить всех тех, кто пытается разъединить и расколоть вас».

До сих пор мы были убеждены, что и югославские товарищи будут этим довольны. Если бы они следовали ленинским положениям о национальном вопросе, то у них не должно было быть причин оставаться недовольными тем, что мы говорили ниже своим албанским братьям.

«Единственным путем к осуществлению ваших чаяний, — заканчивали мы свое обращение, — является борьба вместе с другими народами Югославии против иностранных захватчиков. Эта Национально-освободительная борьба обеспечит вам право на самоопределение вплоть до отделения.

Объединяйтесь! Где сплоченность — там спасение!»
.

 Слово нашей Коммунистической Партии и албанских коммунистов в Косове и в других краях подбадривало местное население и побуждало его решительно бороться против фашизма.

Мы храним многочисленные воспоминания и письма, в которых простые люди, коммунисты и патриоты из Косовы, Дибры, Ульчина, Струги, Тетовы, Гостивара, Плавы, Гуции и т.д. обращались к нам с самыми пламенными словами любви к Родине-матери и нашей партии, поздравляли нас с успехами в борьбе с оккупантом, открыто выражали всеобщую готовность албанского народа тех краев бороться с фашизмом. Но во всех этих письмах, где в намеках и подтекстах (они не хотели задевать наши чувства дружбы к КПЮ), а где совершенно открыто, выражались глубокие сомнения и опасения населения тех краев насчет своего будущего. В них ощущалось недоверие к КПЮ и ее руководству. Встречаясь с нашими товарищами, которых мы посылали по партийным делам или для оказания помощи в Косову и в другие населенные албанцами края, или приезжая к нам, тамошние албанцы открыто проявляли свое недовольство КПЮ.

— Они забрасывают нас вопросами, — сказал мне Хаджи Лэши во время одной из встреч с ним. — «Почему Коммунистическая партия Югославии не высказывается конкретно о нашем национальном будущем?», «Почему она совсем не упоминает вопроса о статусе Косовы, Метохии, Дибры и т.д., по крайней мере в тех случаях, когда она высказывается за право на самоопределение других наций бывшего югославского королевства?!», «Кто даст гарантии, что борьба, которую мы ведем, разрешит наше священное дело?». Мы стараемся дать им ответ. Однако, поверь, товарищ Энвер, это такие вещи, на которые трудно ответить. Мы боимся, как бы невольно не нанести ущерб югославской партии.

— Мы должны говорить нашим братьям правду, — сказал я Хаджи. — В первую очередь, мы должны объяснить им позицию нашей партии по этому вопросу. Мы полагаем, надо сказать им, что и Коммунистическая партия Югославии так же смотрит на национальный вопрос. Надо объяснить нашим братьям, что главное — это борьба против общего захватчика. Он — наш главный враг, а значит — враг албанцев, македонцев, сербов, всех…

В то же время по просьбе Крайкома КПЮ для Косовы и Дукадьинской Равнины, а также македонского штаба, мы продолжали посылать все больше и больше партийных работников для ведения разъяснительной работы в этих зонах и особенно в качестве политических кадров для отрядов, батальонов и других создававшихся там воинских формирований. Отряды и батальоны нашей Национально-освободительной армии время от времени проникали вглубь Черногории, Косовы и Македонии и самостоятельно или во взаимодействии с воинскими частями, подчиненными югославскому штабу, совершали важные и смелые операции. Это братство по оружию, бесспорно, оказывало положительное воздействие на албанское и неалбанское население тех краев. Я хорошо помню момент расставания осенью 1943 года с незабываемым товарищем Хайдаром Души. Хайдар, уроженец Косовы, вырос в среде албанского коммунистического движения и сразу же после основания партии стал одним из ее наиболее способных кадров. Некоторое время он занимался организацией партии в Тиране и в Дурресе, а летом 1942 года мы отправили его в Берат в качестве представителя ЦК КПА на помощь обкому партии. Фашисты схватили его, мучили, бросили в тюрьму, но Хайдар Души геройски выдержал суровые испытания. Мы освободили его, совершив смелый налет на тюрьму, а затем, после Первой национальной конференции КПА, назначили его секретарем Дурресского обкома. Его опыт, решительность и способность были очень нам нужны здесь, но мы предложили ему более важный участок работы:

— С этого момента ты больше не будешь работником партии, за которую проливал кровь и перенёс столько мук. Пойдешь в Косову для установления связи с Коммунистической партией Югославии.

— Да здравствует коммунизм! — поднял сжатый кулак незабываемый Хайдар Души, и на его глаза навернулись слезы.

Он был прав — он расставался со своей партией. Он ушёл в Косову. Он пошел туда и с честью отдал свою жизнь, выполняя поручение партии — поднять народ Косовы на борьбу за выдворение чужеземных захватчиков и осуществление его вековых чаяний.

До и после Хайдара Души уходили в Косову и другие албанские края десятки других наших товарищей. Они тоже боролись и работали, внеся свой вклад в дело мобилизации народа и руководства им в борьбе. Однако после войны события обернулись другой стороной. Титовское предательство губительно сказалось на судьбе части этих товарищей.

Это было в трудные дни мая 1942 года, когда только что был убит фашистами наш дорогой товарищ Кемаль Стафа. Террор и жестокость захватчиков, особенно в Тиране, приняли в те моменты беспримерные размеры. Аресты и обыски продолжались днем и ночью. Именно тогда, когда фашисты думали, что разгромили нашу Коммунистическую Партию, мы провели в тогдашней Тиранской гимназии смелую акцию в честь нашего павшего товарища Кемаля Стафа. Мы устроили митинг, посвященный его памяти, в котором приняли участие все питомцы этого неугасимого очага борьбы и революции. На митинге выступил молодой коммунист, бывший ученик этой школы, который находился на нелегальном положении.

— Фашисты стремятся погасить наше стремление к свободе, фашисты хотят лишить наш народ права на существование, права бороться за свое будущее. Они убили нашего дорогого товарища Кемаля. Они убивают и гноят в тюрьмах лучших сынов и дочерей нашей земли, но в наших сердцах еще больше поднимается ненависть к тем, кто угнетает, убивает и пытает нас, — говорил подпольщик, — но мы не боимся насилия и террора. Нет силы, способной сломить нас, мы ведём борьбу за правое дело…

Это был парень из Косовы, Вели Дева. Близко я не знал его, но как политический секретарь Тиранского обкома я полностью был в курсе акции и ее проведения.

И вот именно тот Вели Дева, который в мае 1942 года от имени Коммунистической партии Албании призывал гимназическую молодежь Тираны не пасовать перед фашистским насилием, а подняться на справедливую борьбу за свободу, 40 лет спустя, в мае 1981 года, но теперь уже в роли главы Косовского крайкома СКЮ, легально входит в приштинские гимназии и университет, чтобы силой и демагогией подавить законный взрыв и негодование косовского народа и косовской молодежи против великосербского произвола.

Я остановлюсь на Буянской конференции, состоявшейся в конце 1943 года, на которой подлинные представители косовского народа приняли решения, очень важные не только для того времени, но и для правильного разрешения косовской проблемы после войны и в результате войны. Одним из организаторов этой конференции был Фадиль Ходжа. Он являлся одним из членов наших бывших коммунистических групп. Он первым отправился в свой родной край, Косову, сражался и внес большой вклад в дело мобилизации и руководства косовским народом в вооруженной борьбе. В письмах, которые присылал нам в годы войны Краевой комитет Косовы и Метохии (Дукадьинской Равнины), одним из главных руководителей которого был Фадиль Ходжа, без обиняков выражалось недоверие к КПЮ и югославским партизанам из-за жестокого великосербского гнета, из-за того, что «скоевцка
 истребляла невинных албанцев». «Пусть приходит кто угодно, — говорило большинство косовцев, — лишь бы нам избавиться от Югославии», и далее отмечалось: «Мы ждем вашей помощи»
. Это же недоверие, эти же чувства и помыслы народа Косовы в отношении КПЮ устно выразил мне сам Фадиль Ходжа, когда он приехал после освобождения в Тирану, где я принял его и долго беседовал с ним в Совете Министров. Он пожаловался мне на тяжелое положение в Косове, на царившую в крае обстановку преследований, репрессий и террора по отношению к албанцам, и открыто сказал мне, что «не видно, да и на самом деле нет каких-либо изменений по сравнению с прошлым, когда мы стонали под игом царей Югославии».

И вот именно этот Фадиль Ходжа, но уже весной 1981 года, голосует в Президентстве СФРЮ за применение танков и великосербских войск для истребления, подавления и покорения косовского народа и косовской молодежи, выступивших с требованиями соблюдения их национальных прав. Переродившись и предав свой народ, Фадиль Ходжа, ставший уже титовцем по мыслям и по кошельку, доходит до того, что, превратившись в великосербского глашатая, называет албанских убитых и демонстрантов 1981 года… «отбросами!».

Чего требуют возмущенный народ Косовы и его молодежь сегодня, 36 лет спустя после «освобождения»? Они требуют, чтобы их конституционное, экономическое и социально-культурное положение было приведено в соответствие с законами Югославской федерации, требуют статуса Республики в рамках СФРЮ, требуют реализации тех прав, которые были поставлены на повестку дня в 1943 году в Буяне, но которыми Тито пренебрёг. Они требуют прекращения террора и насилия на улицах, в школах, домах и тюрьмах. Именно за это клеймят их «ирредентистами», «националистами», «контрреволюционерами». Именно за это на подавление их мирных демонстраций были направлены танки и войска. Именно за это разные фадили ходжа и вели дева втаптывают в грязь свой народ, честь молодежи, кровь военных лет и кровь, которая проливается в Косове теперь.

Я забежал вперед лишь потому, что в эти дни, когда положение в Косове стало очень напряженным и мне понадобилось перелистать мои записки и заглянуть в воспоминания военных лет, я установил естественное сходство между тогдашним и нынешним положением. И если положение в Косове за все эти 40 лет не встало на правильный путь, то это потому, что еще во время войны косовская проблема разрешалась ЦК КПЮ неправильно, так как она рассматривалась с националистских и шовинистических позиций, вразрез с волей народа Косовы и других албанских краев в Югославии.

Был момент, когда мы думали, что косовский вопрос уже становится на путь правильного разрешения. Это относится к Первой конференции национально-освободительного совета Косовы и Метохии, состоявшейся в Буяне с 31 декабря 1943 по 2 января 1944 года. Конференция проходила под руководством Косовского крайкома КПЮ и, по его просьбе, в ее организации ей была оказана помощь Тропойской организацией КПА, штабом и партийной организацией шкодринского партизанского батальона «Перлят Реджепи», действовавшего в Дьяковском Предгорье. После горячих трёхдневных дискуссий конференция призвала народ края подняться на борьбу с немецкими захватчиками и предателями, сражаться плечом к плечу с народами Югославии и с албанским народом, крепко сплотившись вокруг национально-освободительного совета. В резолюции конференции провозглашалось, в частности, право косовского народа на самоопределение вплоть до отделения
. Эта резолюция была единогласно одобрена делегатами и подписана всеми членами совета
.

Весть об этой конференции и ее важных решениях вскоре долетела и до нас и, естественно, доставила нам огромную радость. Впервые мы увидели, что был сделан верный шаг, дававший импульс вооруженной борьбе в этих краях и ставивший на путь марксистского решения вопрос об их будущем.

Мы решили, что, наконец, ЦК КПЮ правильно подошел к проблеме Косовы и других албанских краев и, считая нецелесообразным самому выступать с декларацией о правах на самоопределение, предоставил это сделать косовскому народу через его законных представителей.

Этим преодолевалась старая «боязнь» югославского руководства и по поводу того, как бы реакция и националистские, великославянские элементы, внутри или вне КПЮ, не обвинили его «в подрыве» единства Югославии. Решения, принятые и опубликованные представителями Косовы и Дукадьинской Равнины, среди которых были не только албанцы, но и представители сербского и черногорского меньшинств в этих краях, являлись мощным оружием в руках КПЮ. Ей представлялся случай во всеуслышание приветствовать решения Буянской конференции как выражение воли населения этой зоны и тем самым исправить ту ошибку, которую она допустила еще в 1941 году. В феврале 1944 года в одном из бюллетеней «Зери и популлыт» мы поместили специальную статью об этом важном событии. В ней мы приветствовали Буянскую конференцию и призвали косовских братьев еще решительнее подняться на борьбу. Эта статья, подчеркивая, в частности, что «Национально-освободительный совет Косовы и Дукадьинской Равнины поставил перед собой задачу указать народу правильный путь, которым он должен следовать для осуществления своих чаяний», отмечала, что борьба против нацистских захватчиков и их приспешников была и оставалась единственным путем к завоеванию свободы, что это единственный путь, который даст всем народам, а стало быть и албанскому народу Косовы и Дукадьинской Равнины «… возможность решать свою судьбу, пользуясь правом на самоопределение вплоть до отделения» (подчеркнуто в оригинале)
.

О позиции ЦК КПЮ по отношению к этому событию мы пока что не слышали ни слова. Позднее мы узнали правду, которая, как и все остальное, была довольно горькой. Узнав о решениях Буянской конференции, ЦК КПЮ грубо отреагировал и потребовал никоим образом не публиковать ее декларацию о праве косовского народа на самоопределение вплоть до отделения. Решение конференции представителей народа Косовы о том, что «народ Косовы и Дукадьинской Равнины… желает объединиться с Албанией», ЦК КПЮ потребовало вычеркнуть из резолюции. Причина заключалась в том, что руководство КПЮ с Тито во главе, независимо от ряда «принципиальных» заявлений о «правильном» решении национального вопроса наций и национальностей старой Югославии, всегда добивалось и стремилось сохранить нетронутой и даже еще больше расширить Югославию. Нарушение и попрание со стороны КПЮ положений о национальном вопросе было закреплено второй сессией АВНОЮ, состоявшейся в Яйце в конце ноября 1943 года.

Я не ставлю целью этих записок оценивать решения этой сессии в целом и судить о правильности ее основного решения о «строительстве на федеративных принципах новой Югославии», которая обеспечила бы, как в нем отмечалось, «равноправие сербам, хорватам, словенцам, черногорцам» и т.д. Я хочу подчеркнуть лишь, что, по крайней мере, включение Косовы, Дукадьинской Равнины и других албанских краев в «новую федеративную Югославию» является таким же произволом, как Версальский и Лондонский договора, состряпанные империалистическими державами несколько десятилетий назад. При принятии этого решения была попрана воля населения Косовы, Дибры и других албанских краев. Была учтена лишь воля ЦК КПЮ. Ни один представитель Косовы и других албанских краев старой Югославии не участвовал в работе этой сессии, о ней не были извещены даже представители Краевого комитета КПЮ Косовы и Дукадьинской Равнины.

Мы тоже долгое время не знали о решении данной сессии. Тот факт, что Буянская конференция была проведена месяц спустя после сессии в Яйце и что она приняла решения, противоречащие «воле» Яйцы, но зато соответствовавшие воле косовского народа, показывает, что ни косовцы, ни руководство этой зоны ничего не знали о том, что было решено ЦК КПЮ за спиной у них.

Этот случай явился одним из самых вопиющих примеров вероломства югославского руководства в отношении албанцев.

В Яйце обязательно должны были быть представлены албанцы из Косовы и других албанских краев, которые должны были бы пользоваться правом свободно высказаться. Они должны были сами решать свое будущее: объединяться ли с Албанией или же остаться в составе «новой Югославии»?! При последнем варианте они опять-таки должны были свободно решать, без навязывания им чьей-либо воли относительно того, как они будут строить свое будущее в составе Югославии. В данном случае они должны были бы определить, хотят ли они быть самостоятельной Республикой, подобно Сербии, Словении, Хорватии, Черногории и др., автономной единицей или же состоять в зависимости от другой единицы, и т.д. Одним словом, это самое элементарное условие, которое ЦК КПЮ должен был предварительно обеспечить обширным албанским краям с тем, чтобы они могли быть представлены в Яйце. Руководители КПЮ много лет назад заверяли нас в том, что по всем вопросам будет соблюдена и принята во внимание воля этого населения. Но... это не было сделано. Воля этого населения была полностью попрана. Такой акт нельзя назвать иначе, как вероломством.

Более того, хотя судьба Косовы была предопределена в Яйце еще в конце ноября 1943 года, к нам и в 1944 году поступали письма и послания Тито и его людей, в которых скрывалась истина, говорилось, что «вопрос этот надо ставить не сегодня», «а завтра», что албанцы Косовы «будут свободны идти куда им захочется и как им захочется» (будто они бродяги без крова и родины, а не автохтонный народ, который рождался, рос, погибал или умирал в своих краях).

Время подтвердило впоследствии, что титовцы нас обманывали. Они представляли дело так, будто это касалось «завтрашнего дня», то есть югославское руководство тянуло время и готовилось к более коварным действиям. Ближайшие сотрудники Тито и его биографы пишут, что его, особенно в 1944 и 1945 годы, очень «занимал» вопрос о Косове, что он «колебался», «не решался» и т.д. О каких «колебаниях» и «заботах» Тито идет речь — мы этого не знаем. Но мы полагаем, что титовцев тогда (как и в дальнейшем) вопрос о Косове не волновал. Он был уже решен ими. Их занимала непосредственно сама Албания, то есть они изучали пути полного включения Албании в состав Югославии. Мы узнали об этом позднее, и это составляет одну из самых драматичных глав нашей схватки с титовцами.

Кто-то может сказать, что за весь период с августа 1943 года до лета 1944 года мною рассмотрен лишь один аспект отношений с КПЮ — вопрос о Косове и других албанских краях, присоединенных к Югославии. Какие другие контакты и по каким вопросам осуществлялись за это время с КПЮ, каково было совпадение взглядов и каковы были конфликты, скажем, по партийным вопросам, по вопросам борьбы, фронта, власти и т.д.?!

С момента острого конфликта с Вукмановичем Темпо в августе 1943 года в Куцаке и вплоть до августа 1944 года ни один представитель югославского руководства не приходил к нам для консультаций, обмена опытом или по другому поводу. За этот период мы не получили от югославского руководства ни одного письма или другого важного материала, в которых бы затрагивались такие вопросы, как вопросы партийной жизни, армии, Национально-освободительной борьбы, организации и функционирования новой закреплявшейся у нас власти, Антифашистского Национально-освободительного Фронта и т.д. Словом, по всем этим вопросам каждая из наших партий работала самостоятельно, руководствуясь только своими интересами и реальными условиями своей страны.

Конечно, я не могу сказать, что за весь этот период между двумя нашими партиями не было совсем никаких связей. Нет. Время от времени мы получали различные материалы, рассказывавшие о жизни КПЮ, о Югославской национально-освободительной армии, об организации новой власти и т.д. Были случаи, когда, помимо Московского Радио, мы слушали также передачи радиостанции «Свободная Югославия» о жизни и деятельности КПЮ и югославской партизанской армии. Мы, со своей стороны, также время от времени по-товарищески знакомили югославское руководство с ходом вооруженной борьбы у нас и с ее перспективами, с происками оккупантов и реакции, с одержанными нами победами. В свою очередь Миладин Попович время от времени посылал югославскому руководству от своего имени информацию о ходе борьбы и обстановке в нашей стране.
Утверждения югославского руководства о помощи, которую якобы они оказывали нам в период до конца 1943 года, опровергаются даже личным письмом Тито, направленным им через Миладина Поповича 9 октября 1943 года в адрес ЦК КПА. Оно подтверждает, что Тито и югославское руководство не имели тогда ни малейшего представления о состоянии нашей партии и нашей Национально-освободительной борьбы. В частности, в нем Тито спрашивал нас о достоверности сообщения лондонского радио, что якобы «албанской партизанской армией руководит некий бывший префект полиции»!! Одновременно Тито дал нам «указание» приступить к созданию более крупных соединений — бригад! «Указание» Тито буквально рассмешило нас. Решение о переходе к крупным соединениям мы приняли еще в марте 1943 года — задолго до этого «указания» Тито. В июне мы создали I Ударную бригаду, к октябрю — III бригаду и вели активную работу по созданию других партизанских бригад.

Еще в более смешное положение поставил себя Тито своими «советами» по вопросу о будущей власти в Албании. «Советую вам, — писал он, — приступить в Албании к созданию народной власти…, положив в ее основу советы народного освобождения…». Описывая «специфические трудности», на которые Югославия наталкивалась в связи с этим вопросом, он продолжал: «Вам в вашей стране можно немедленно создать народное правительство, основанное, как я уже сказал, на советах народного освобождения… Если же у вас ситуация еще не назрела, то создайте народный национально-освободительный совет, который исполнял бы все функции правительства до тех пор, пока не будет создано такое правительство»
.

Тот, кто не знает нашей действительности того времени или желает исказить ее, может сказать: «Ведь эти директивы Тито действительно ценные! Зачем вы отрицаете его заслуги?». Исходя из исторической истины, мы вправе ответить: Коммунистическая партия Албании, не дожидаясь «директив» Тито, уже давно и самостоятельно решала эти проблемы. Поэтому, образно выражаясь, директивы Тито по вопросу о власти можно назвать «запоздалыми директивами». Коммунистическая партия Албании еще весной 1942 года приступила к работе по созданию народной демократической власти с созданием первых национально-освободительных советов. В конце того же года по всей стране уже действовали советы, а в сентябре 1943 года Вторая лябинотская национально-освободительная конференция провозгласила их единственной властью народа в Албании. «Указание» Тито о создании «совета народного освобождения» тоже было запоздалым. Еще в сентябре 1942 года наша партия создала Генеральный Национально-освободительный Совет! Правление Генерального совета, избранное на Лябинотской конференции в сентябре 1943 года, исполняло ряд функций демократического правительства! Если бы мы сидели, сложа руки, в ожидании «ориентировок» Тито и югославского руководства, то дело нашей партии и будущего нашего народа оказалось бы весьма печальным. Это было бы тяжким, непростительным преступлением с нашей стороны. Невозможно найти фактов «безграничной помощи», которую югославские «друзья», как они утверждают, оказывали нам в тот период! Если Тито имел в виду мнимую «помощь» и «вклад» Мугоша, который находился в Албании до мая 1944 года, то следует сказать, что его «вклад» ограничивался суетней вокруг проталкивания сомнительных «глобальных планов» по подчинению Албании. Мугоша внешне выглядел мелким и отчаянным титовцем, а в действительности был последовательным исполнителем крупных темных планов своего руководства.

Будучи «специалистом по албанской глубинке», еще весной 1943 года Душан Мугоша «осел» во Влёрской области. Особенно он сошелся с Мехметом Шеху, а позднее, когда мы направили туда в качестве представителя ЦК партии Лири Гега, они втроем образовали собственный «центр». Они, с одной стороны, обрели известность людей действия, стойких храбрецов, но, с другой стороны, все трое имели репутацию высокомерных и чванливых людей, жаждавших славы и популярности, ради чего они не останавливались перед неоправданными террористическими актами. Пользуясь дружбой с Мехметом Шеху и Лири Гега, Душан посещал собрания и встречи и «убеждал» отъявленных реакционеров примкнуть к линии Национально-освободительного фронта и к борьбе, которой руководила Коммунистическая партия Албании! Это было типичнейшей скрытой провокацией, направленной на дискредитацию в массах Национально-освободительного фронта и Коммунистической партии. Нам, особенно Хюсни Капо, потребовалось затратить много сил, чтобы пресечь это вредительство.

Мы получали сигнал за сигналом об их грубых ошибках сектантского характера. Расценив их работу как весьма вредную, мы удалили их из Влёрской области. Естественно, мы действовали осторожно, чтобы не вызвать недовольство у «друга-Мугоша».

В августе 1943 года мы создали 1 Ударную бригаду, и Душан настойчиво потребовал, чтобы мы направили его именно в эту бригаду.

— Буду ближе к практике, — сказал «специалист по глубинке», — к тому же мы с Мехметом Шеху прекрасно сработались.

И действительно, они хорошо понимали друг друга.

На одной из встреч с Темпо мы серьезно поспорили по вопросу о том, как называть наши партизанские бригады. Он убеждал, что «называть их надо пролетарскими бригадами, как в Югославии». Я, Миладин и Спиро Моисиу настаивали на том, что называть их следует «ударными бригадами», ибо в таком случае даже в отношении их названия не оставалось места для кривотолков, к тому же таким образом мы не превышали лозунги Национально-освободительной борьбы и т.д. Несмотря на настояние Темпо, мы поступили по-своему. Единственным среди нас приверженцем югославского термина был Мехмет Шеху. При нас он вынужден был называть 1 бригаду, в которой мы назначили его командиром, «Ударной бригадой», но в конфиденциальных беседах и письмах своим югославским «друзьям» он называл ее «Пролетарской бригадой».

Самоотверженная борьба, которую вели доблестные партизаны этой бригады под руководством партии и Генерального Штаба в те годы, хорошо известна. Однако, нисколько не упрекая в этом личный состав бригады и подавляющее большинство ее кадров, надо отметить, что по личному приказу Мехмета Шеху и при прямом подстрекательстве Душана Мугоша были допущены нарушения и преступления сектантского характера. Так, например, была огульно расстреляна группа баллыстов, взятых в плен во время боя. Этим было нарушено указание партии о том, что в таких случаях следует судить с учетом преступлений, совершенных каждым из них конкретно. Мы строго осудили этот акт еще в те дни
. Своим сектантством Мугоша наносил в бригаде и на местах вред. Но этим не исчерпывается «вклад» Душана Мугоша. Черный след его агентурной работы с некоторыми из кадров 1 Бригады неоднократно попадал в поле зрения нашей партии, особенно, когда нам приходилось сталкиваться с антипартийной деятельностью в руководстве партии.

Душан Мугоша осваивал глубинку не из-за «личного влечения». Нет. Ему было поручено собирать данные о наших товарищах и пересылать их югославскому руководству. Готовились тайные планы и кадры для удара по руководству нашей партии, для извращения нашей правильной линии, для подчинения всей Коммунистической партии Албании. Не случайно, что за четыре-пять месяцев до прибытия в Албанию Велимира Стойнича, в Югославию срочно был вызван для получения «особых» заданий Душан Мугоша. Проводили мы его так, как он этого в действительности не заслуживал, с почестями и благодарностью. Он тоже «отблагодарил» нас так, как мы этого не заслуживали. Душан передал югославскому руководству свои агентурные данные, необходимые для интриг против КПА и нашего руководства. 

Начался новый период в наших отношениях с руководством КПЮ. Итак, для югославского руководства настало время изменить тактику, сосредоточив усилия на активном вмешательстве в наши внутренние дела под видом оказания помощи. С этой целью к нам был направлен очередной посланец Тито в качестве представителя при нашем руководстве, полковник Велимир Стойнич. С именем и миссией этого специального посланца Тито связано одно из самых горьких событий, имевших самые тяжелые последствия для нашей партии и нашей страны. Речь идёт о II Пленуме ЦК КПА, известном в нашей истории как «Бератские происки».

II. БЕРАТСКИЕ ПРОИСКИ

Период с августа 1943 года, когда отбыл Вукманович Темпо, и вплоть до августа 1944 года, когда к нам приехал Велимир Стойнич, является одним из самых бурных и светлых периодов в истории нашей партии и Национально-освободительной борьбы в Албании. За это время наша Коммунистическая Партия умножила и закалила свои ряды, выработала четкую и правильную марксистско-ленинскую линию, в результате чего были достигнуты большие победы.

Укрепление и консолидация Антифашистского национально-освободительного Фронта, организация и упрочение в деревнях и городах национально-освободительных советов — ещё одно свидетельство огромной работы и упорной борьбы, которые наша партия вела в тот период. Вторая Национально-освободительная конференция, состоявшаяся в Лябиноте (Эльбасан) в сентябре 1943 года, и ее решения
 легли в основу работы партии по созданию нового народно-демократического государства в Албании. Результатом этой работы стало успешное проведение в мае 1944 года Перметского съезда, окончательно разрешившего одну из стратегических задач партии — задачу основания нового албанского государства народной демократии.

За этот период в непрерывных схватках с оккупантами и местными предателями Албанская национально-освободительная армия быстро пополняла свои ряды, вооружалась и закалялась в сражениях, утвердив себя как армия нового типа. Она успешно отразила одни из самых сильных ударов противника, крупномасштабную нацистскую операцию, предпринятую зимой 1943-1944 годов, и весной 1944 года взяла в свои руки инициативу, перейдя по приказу Генерального Штаба в контрнаступление. С созданием значительного числа бригад и других частей, в которые к маю 1944 года входило более 35 000 бойцов, не считая территориальных отрядов и вооруженных добровольцев в деревнях, была сформирована I Ударная дивизия, а немного позднее — II Ударная дивизия Албанской национально-освободительной армии. В конце мая 1944 года я, в качестве Главнокомандующего, отдал Национально-освободительной армии приказ перейти в генеральное наступление для полного освобождения Албании от нацистских захватчиков и полного разгрома Баллы Комбетар, Легалитета и всех других сил реакции. Пламя решающей битвы охватило Юг и Север Албании. Все шло благополучно как на внешнем фронте, на фронте борьбы против гитлеровских войск, так и на внутреннем фронте. Решающая победа была близка.

Именно в этот период, как никогда раньше, усилились потуги англо-американских союзников по вмешательству в наши внутренние дела
, чтобы не дать Албании ускользнуть из их рук. Но этим планам союзников мы вовремя нанесли удар. И впоследствии мы постоянно сохраняли бдительность перед лицом англо-американской опасности. Нам приходилось вступать с ними в борьбу и столкновения, но, в конечном счете, их дело в Албании было проиграно.

Когда буря войны и революции в Албании была в самом разгаре, в наш Генеральный Штаб пожаловал посланец Тито, полковник Велимир Стойнич вместе со своим помощником, Ниязом Диздаревичем
. С их приходом начинается один из самых трудных и сложных периодов нашей военной и послевоенной истории — период явных и тайных столкновений и конфликтов с белградским руководством. В результате КПА и албанскому народу пришлось несколько лет подряд вести новую, особую борьбу, борьбу без пушек и пулеметов. Эта борьба была столь же трудной, если не труднее, и была чревата более опасными последствиями, чем вооруженная борьба с открытыми врагами.

«Миссия Стойнич»

Велимир Стойнич прибыл в Албанию в конце августа 1944 года в качестве главы югославской военной миссии при нашем Генеральном Штабе.

— Задача нашей миссии, — сказал он нам еще на первой встрече в Хельмесе — во-первых, по-братски передать вашему Генеральному Штабу опыт Югославского Штаба в связи с крупномасштабными и согласованными операциями теперь, когда немецкие войска оставляют Грецию. Во-вторых, установить регулярные связи между генеральными штабами и армиями обеих наших стран, рассмотреть возможность согласования в будущем совместных крупномасштабных операций. В-третьих, помочь в деле дальнейшей организации братской армии Албании.

Но вскоре, еще при первых встречах с этим полковником и его главным помощником, Ниязом Диздаревичем, мы убедились, что их миссия только по названию была военной. Даже сам Стойнич сказал нам, что он, на самом деле, прибыл в качестве «инструктора ЦК КПЮ» при нашем руководстве. Мы не согласились с этим. Он откровенно выразил нам свое огорчение. Он пришел с иными «поручениями». Некоторые из них, самые очевидные, мы еще тогда поняли. Остальное же выявилось позднее.

Время показало, что «миссия Стойнич» была прежде всего специальной миссией, направленной Тито на исходе войны в Албании в темных политических, диверсионных и агентурных целях. Он пришел для организации нанесения удара по КПА и ее линии, для подчинения КПА, для превращения ее в орудие и придаток КПЮ. Он пришел накануне полного освобождения Албании, чтобы помешать созданию новой, народной власти и подготовить почву для превращения Албании в седьмую республику Югославии.

Ввиду особых отношений, установленных нами с КПЮ, мы тепло и сердечно приняли нового посланца югославского руководства. Он проинформировал нас о положении в Югославии, о партизанской борьбе и успехах, достигнутых под руководством КПЮ и Тито. Мы по-товарищески проинформировали его о положении и успехах нашей армии, о Фронте и о зарождавшейся новой, народной власти.

— Как-нибудь в другой раз, — сказал он, — я расскажу вам об опыте нашей Коммунистической партии.

— Прекрасно, — отозвался я, — наша партия молодая и мы нуждаемся в опыте старших и больших партий.

На одной из встреч Велимир Стойнич рассказал нам о КПЮ, ее прошлом, о борьбе и успешном ее развитии с приходом Иосипа Броз-Тито на пост главы партии, о большом авторитете, завоеванном ею в народе в результате героической борьбы, которую она под руководством Тито вела за освобождение родины.

Я также рассказал ему об истории нашей партии со времени ее основания, о росте ее рядов, о достигнутых ею успехах и т.д. В ответ полковник, отбросив прочь роль «военного», сказал:

— Правда, моя главная миссия военная, но, являясь партийным работником и по особому поручению руководства нашей партии, я буду говорить с вами и о партийных делах и обо всем другом. Он принялся степенно делать «замечания» в адрес линии нашей партии, перечислять «ошибки», которые она, видите ли, «постоянно» допускала!

Одно из «главных» критических замечаний, с которыми пожаловал к нам Велимир Стойнич, состояло в том, будто в линии нашей партии «постоянно» наблюдались колебания то вправо, то влево. Он не преминул при этом увязать «оппортунизм» нашей линии с критическими замечаниями Вукмановича Темпо. Фактически, Темпо навязывал нам братоубийственную войну, рекомендуя нам силой уничтожить Баллы Комбетар, осуждая усилия нашей партии оторвать от Баллы Комбетар заблудившиеся элементы. Велимир Стойнич обвинил нас в оппортунизме, «аргументируя» это тем, что представители Генерального Совета Национально-освободительного Фронта вели переговоры с представителями Баллы Комбетар в деревне Мукье, близ Круи, в конце июля и начале августа 1943 года. Одновременно, называя Мукье «оппортунистическим актом», он, приводя тот же «аргумент», упрекнул нас в том, что мы проявили сектантство, прервав переговоры в связи с изменившейся ситуацией  с этими коллаборационистами итальянского фашизма и изменниками нашего народа.

Спокойно выслушав, я ответил ему:

— Вы не только противоречите самому себе и Темпо, но, позвольте заметить, вы не знаете ситуации в нашей стране. Вы должны бы знать, что Баллы Комбетар это фронт изменников, его главари — сотрудники итальянских фашистов. Наша партия сразу же после его появления призвала его объединиться на борьбу с захватчиками. Это не было оппортунизмом в нашей линии, это была правильная линия. Однако Баллы Комбетар объявил нам войну и сотрудничал с итальянскими захватчиками. Накануне капитуляции Италии ситуация изменилась. Мы решили воспользоваться этим. Вот почему мы еще раз призвали баллыстов включиться в борьбу как против находившихся уже накануне капитуляции итальянских захватчиков, так и против новых, немецких захватчиков. Лидеры Баллы Комбетар пошли навстречу нашему призыву и вступили в переговоры. У нас были свои цели, у них — свои. Они пришли на переговоры с нами, чтобы завоевать хоть какое-нибудь доверие в народе, а мы, как я уже сказал, стремились вовлечь Баллы в борьбу с новыми захватчиками, немецкими фашистами. Если бы после этого лидеры Баллы продолжили старую игру, то они окончательно разоблачили бы себя в глазах народа, вследствие чего заблудившиеся элементы, составлявшие основу этой организации, бросили бы их. Именно поэтому и состоялась мукенская встреча. Посланцам Национально-освободительного Фронта были даны четкие указания убедить Баллы включиться в борьбу и о недопустимости никаких других соглашений.

Лидеры Баллы пришли в Мукье со своими планами. Они не только хотели образовать совместный комитет, но добивались паритета в управлении будущей Албанией. Этого они требовали, открыто сотрудничая с фашистской Италией и ещё не дав никаких гарантий, что будут бороться против немцев. Помимо всего они требовали, чтобы мы приняли тезис о «великой Албании», об «этнической Албании». Оба посланца нашей партии, попав в ловушку Баллы, приняли его требование. Это случилось потому, что один из них, Мустафа Гиниши, как известно теперь, был агентом британского Интеллидженс сервис, а другой, Юмер Дишница, был оппортунистом. Партия немедленно осудила их. Вот почему, товарищ Велимир, я говорю вам, что ваши упреки в адрес нашей партии и ее руководства как в оппортунизме, так и в сектантстве — несостоятельны.

— Не согласен, — повторил Велимир, — вам надо было убедить лидеров Баллы.

— Нет! Это было бы изменой, — гневно ответил ему Миладин. — Сделай мы это, албанский народ вправе был бы расстрелять нас. За что боролись народ и партия? Неужели за то, чтобы разделить власть с реакцией?

Спор разгорелся. В основном говорили я, Велимир и Миладин. Кочи Дзодзе молчал и лишь то краснел, то бледнел. Нако Спиру не имел возможности участвовать в споре. Он переводил на итальянский язык Диздаревичу наши слова.

— Я не говорю, чтобы вы разделили власть, — со злостью ответил Стойнич Миладину Поповичу. — Вы должны были участвовать в дальнейших встречах в Мукье. Не пытайтесь скрыть свое сектантство. Оно вопиющее!

— В чем конкретно? — спросил я.

— Да вот, в сказанном мною относительно того, как вы поступили в Мукье. Впрочем у меня есть и другие факты. Ваше сектантство наглядно подтверждает поведение Лири Гега и Мехмета Шеху. Что это они творят?

— У них свои ошибки, за которые мы их раскритиковали. Не забывайте, однако, что их вдохновителем во всех сектантских актах был ваш товарищ, Душан Мугоша.

— Оставим Мугоша, — перебил меня Стойнич. — Он наш товарищ и его дело мы рассмотрим. Я же говорю о ваших товарищах. Во Влёре Лири Гега снимает и ставит в обкоме и в штабе кого ей хочется. В Печине Мехмет Шеху убивает 50-60 баллыстов из люшнинских деревень, на Севере свирепствует Лири.

— Ну и хорошо же знаете вы наше положение! — сказал я ему с явной иронией.

— Даже прекрасно знаю! — ответил Велимир Стойнич с апломбом.

— Товарищ полковник! — тут же отрезал я ему. — Мы товарищи и друзья, мы уважаем и чтим вашу партию и ваш братский народ, но, извините. Вы выходите за пределы ваших компетенций. Как военный, вы являетесь  посланцем югославского Генерального Штаба и состоите в югославской партии. Ваше вмешательство неуместно, а ваш тон неприемлем.

— Мы, прежде всего, коммунисты, — проговорил он, отступив немножко. —Нет беды, если мы поговорим и об этих вопросах! Я же сказал вам, что товарищ Тито специально поручил мне поговорить с вами и об этом.

— Ну хорошо, как коммунисты можем поговорить, — заметил я, — но учтите, где и о чем следует говорить.

— Извините, — ответил он, покраснев. — Возможно, что я хватил через край, но вы должны меня понять. Я говорю вам по-товарищески, по-дружески и к вашему благу. Иной цели у меня нет. Однако давайте поговорим об этом в следующий раз.

Мы холодно расстались, хотя улыбнулись и пожали руки друг другу. Меня терзала мысль о случившемся, особенно неожиданное обвинение в «сектантстве». Если год с лишним тому назад, когда мы делали попытки привлечь националистские элементы к борьбе против захватчиков, Темпо обвинил нас в «оппортунизме», то позднее, когда мы указали Баллы его место, оказывается, что мы впали в «сектантство». Я не смог удержаться и сказал Миладину:

— Никак понять не могу. Эти посланцы помочь нам хотят или же стараются во что бы то ни стало очернить нас?!

Миладин натянуто улыбнулся, хлопнул меня по плечу и промолчал. В улыбке моего товарища по борьбе чувствовались отчаяние, сожаление, а, быть может, и подозрение насчет того, что говорили товарищи из его партии.

— Будем бороться и идти вперед, — сказал он, — а эти дела прояснятся. В конце концов, Темпо, Вельо (Велимир Стойнич) и черт знает еще кто — это не КПЮ и не ЦК КПЮ.

— Я не хотел бы ставить это под сомнение, — сказал я.

Это были дни, полные работы, напряжения и самых различных и трудных проблем, которые требовали правильного и неотложного разрешения. В те дни и ночи я и мои товарищи добрую часть времени и сил тратили на подготовку стратегических и оперативных планов битв, которые вели или планировали вести дивизии и другие крупные соединения и мелкие подразделения нашей перешедшей в генеральное наступление армии. Это отвлекало нас от решения проблем партийной жизни на местах и в армии, проблем Национально-освободительного Фронта и национально-освободительных советов.

На Перметском съезде мы создали Антифашистский национально-освободительный комитет, выполнявший функции Демократического правительства. Это правительство, которое я возглавлял, формировалось и набиралось опыта в процессе борьбы. Мы были действующим правительством, правительством, контролировавшим подавляющую часть Албании. Мы с каждым днем распространяли свою власть на освобождавшиеся города, деревни и края. Каким бескрайним полем сложных проблем представлялись создание, организация и управление властью, какого труда, усилий, поисков и споров стоило нам это, я как-нибудь подробно расскажу в другой раз. Хотел бы только подчеркнуть, что стадия, которой достигла наша борьба, и ряд других обстоятельств принуждали нас думать и отвечать за все, — начиная от крупных проблем, связанных с последней битвой за освобождение Родины, от обеспечения населения освобожденных и даже неосвобожденных районов продовольствием и кровом, от первоначальной организации созидательного труда вплоть до принятия первых государственных мер к моменту, когда вся Албания станет свободной. Под ногами у нас мельтешили англо-американские союзники, которые, добиваясь своих интересов в Албании, плели политические интриги. Внутренняя реакция, видевшая, что ее дело безнадежно проиграно, создавала нам многочисленные трудности. У всех нас не было опыта в деле организации и управления новым государством. Ощущался недостаток кадров. Такова была реальность в это время. И как раз в разгар этого сложного периода вклинивается «миссия Стойнич» с ее враждебными целями.

В первые дни сентября мы переехали в Одричан (так как Хельмес, где находился наш центр, был маленьким и трудно доступным населённым пунктом) и оттуда, поддерживая непрерывные и широкие связи, управляли всей страной. Телефон не переставал звонить, сообщения по радиосвязи поступали со всех сторон, связные и товарищи то и дело входили и выходили. Иной раз заходил дать нам «консультацию» или же просто, чтобы сказать добар дан
, Велимир Стойнич. Он всюду совал свой нос. Однажды, когда мы обменивались с ним парой слов, пришёл связной офицер и сказал:

— Товарищ Командант! Из Гирокастры сообщают, что там собираются взорвать Драготский мост. Со стороны ущелья Дриноса и Вьесы подъезжают немецкие автоколонны, а Драготский мост составляет узловой пункт. Спрашивают ваше мнение.

— Ни в коем случае не делать этого! — сказал я. — Немедленно передайте им приказ не взрывать, а любой ценой защитить Драготский мост.

— Где этот мост? — живо поинтересовался Велимир Стойнич.

Я подошел к карте и указал его.

— А почему не взрывать его?! — вознегодовал он. — Ведь это стратегически очень важный мост. Если немецкие автоколонны пройдут через него, то доставят много бед вам и нам. Немцев следует уничтожить по ту сторону, иначе они пройдут через всю Албанию и прорвутся к нам, в Югославию.

— Не беспокойтесь, — сказал я ему. — Мы отдали приказ о том, чтобы от Какавии и вплоть до Хан и Хотит
 ни одного немца в живых не осталось. А если останется, то мы будем по пятам преследовать их и за пределами наших границ.

— В таком случае, почему бы вам не разрушить этот мост?! — опять спросил он. — Это остановило бы немцев…

— Потому, что наступает время, когда эти мосты потребуются нашей стране для мирной жизни, — ответил я. — Добрую часть их взорвали и взрывают сами немцы, другие с удивительным усердием пускают на воздух офицеры британских миссий. Но теперь, когда наши войска контролируют все наши дороги, ущелья и горы, взрывать мосты означает уничтожать добро стоящего у власти народа. Вам, видимо, не известно, что Драготский мост — стратегически важный пункт для наших целей. Что касается блокировки вражеских автоколонн, то вы должны знать, что перед этим мостом находится Кельцюрское ущелье, которое наши силы сделали непроходимым для врага.

Глава югославской военной миссии ушел недовольным. Правда, как я уже сказал, его военная миссия предусматривала и агентурное вмешательство в наши военные дела. Ему вменялось «воздействовать» на нас, чтобы мы задерживали боями на нашей территории как можно больше находившихся в Албании или отступавших из Греции немецких соединений, тем самым, препятствуя им войти в Югославию. Как мы узнали позднее, по приказу Югославского генерального штаба на границах между Грецией и Македонией был создан сильный кордон с целью предотвращения отступления немцев в этом стратегическом направлении. Следовательно, единственной «дверью» к отступлению оставалась Албания. В результате смертельно раненый нацистский зверь вынуждался обрушить всю свою мощь и жестокость только на наши земли и на наш народ.

Конечно, нам никогда и в голову не приходило, что могло быть такое изуверское распределение ролей. Мы всегда и всеми силами уничтожали нацистов, где бы мы их ни встречали, и никогда не думали, что можно предпринять «тактически выгодное нам отступление» в какое-нибудь ущелье, чтобы врага уничтожил кто-либо другой. Это подтверждалось всеми битвами, проведенными нами вплоть до августа 1944 года. Это наиболее наглядно подтвердилось героической борьбой наших сил с августа по ноябрь 1944 года, а после освобождения Албании — преследованием нацистов за пределами наших государственных границ, в Югославии.

Деятельность Велимира Стойнича и его товарищей началась с распределения ролей между собой. Велимир изображал себя «компетентным» в вопросах организации армии, партии, власти, госбезопасности, просвещения, культуры и т.д. 

Нияз Диздаревич был хитрой лисицей. Он был в высшей степени интриганом. Ему было поручено работать с нашей молодежью в целях восстановления ее против партии в случае, если бы последняя противодействовала осуществлению коварных планов югославов. Нияз Диздаревич использовал даже свои любовные интриги в интересах югославского УДБ. Например, он якобы влюбился в одну женщину, члена Пленума Центрального Комитета нашей партии, пообещал жениться на ней, но, получив все нужные ему сведения, бросил ее.

За несколько дней до прибытия «миссии Стойнич» у нас в Хельмесе появился советский майор Иванов. Разумеется, мы приняли его со всеми почестями, которых заслуживал представитель славной сталинской армии. К нашему удивлению и сожалению этот советский представитель в Албании полностью замкнул свою деятельность на югославской миссии. Мне помнится, как он целый день стоял на крыльце и ожидал полковника Стойнича. Иванов «познавал» Албанию и ее борьбу со слов югослава Стойнича. К сожалению, в Советском Союзе очень мало знали о жизни в Албании. Поэтому накануне освобождения и в течение нескольких последующих лет советские «знали» нас со слов Тито, Карделя, Гьиляса и других.

Первые беседы с моей стороны и со стороны Миладина с советским представителем обеспокоили Велимира Стойнича и Нияза Диздаревича. Это, видимо, привело их к мысли, что следует немедленно приступить к радикальным действиям. Велимир Стойнич стал упорно обострять обстановку. Он имел повседневную радиосвязь со штабом Тито и с его секретарем по организационным вопросам Ранковичем, получая оттуда указания к действиям.

Видя, что Миладин, как югослав, не поддерживает их, он попытался отстранить его, а меня изолировать от товарищей, чтобы легче было нанести по мне удар. Когда мы еще находились в Одричане, ему удалось убрать Миладина. Он передал ему приказ Тито «немедленно вернуться в Югославию с докладом». В своей подлости группа Стойнича дошла до того, что даже «по-товарищески» не уведомила меня об этом решении, касавшемся  нашего товарища, который долгое время работал и сражался вместе с нами. Миладину ими было дано указание сообщить мне, что его якобы «переводят на другую работу в Югославии».

Вначале, чтобы не огорчить меня, он не открыл мне правды.

— Но почему именно сейчас?! — спросил я его. — Ведь через несколько недель Албания будет освобождена. Хотелось бы вместе войти в Тирану, но не нелегально, с бомбами и наганами в кармане, как в 1941 и в 1942 годах, а свободными, победителями. Я бы собрал народ и сказал ему: «Видите этого человека? Он черногорец, югослав. Но он и наш, он и албанец. Зовут его Миладин Попович, а мы зовем его Али Гостивари. Он наш товарищ, наш брат, коммунист, который четыре года подряд вместе с нами и с вами сражался, жертвовал, вырос вместе с нами и все, что у него было, отдал этой победе, отдал свободе. Теперь он уходит. Счастливого ему пути!». Я говорил, а Али Гостивари плакал.

— Слышишь меня? — сказал я. — Ты должен еще на несколько недель остаться. Увидишь свободную Албанию!

— Я так хотел бы, Энвер, но… должен уходить. Таков приказ моего центра.

Я чувствовал, что он что-то от меня скрывал. Встретив Стойнича, я от имени нашего руководства попросил его походатайствовать у его руководства отложить исполнение приказа.

— Это совершенно невозможно, — холодно отрезал Велимир Стойнич. — Товарищ Тито приказывает только один раз.

— Хорошо, — сказал я, — но каким образом, каким путем перейдет он в Югославию?!

— Через горы, — ответил он. — Ведь еще война.

— Нет, — возразил я. — Этого мы не допустим. В 1942 и 1943 годах мы нелегально принимали и провожали на машинах Блажо и Темпо, которые были здоровы. Теперь мы почти полностью освобождены, а Миладин, как тебе известно, болеет чахоткой.

— Что же делать? — спросил он и добавил: — Я знаю только одно, что ему следует немедленно отправиться в Югославию.

Мне пришла в голову идея. Я тут же попросил встречи с одним из офицеров британской миссии. Это было время, когда англичане хотели «ладить» с нами, чтобы мы согласились на высадку их десанта. У нас в то время была договоренность с ними о лечении в больницах союзников, в Бари (Италия), нескольких тяжело раненых партизан. Англичанин пришёл ко мне.

— Господин офицер, — сказал я ему, — я хотел бы попросить вас о конфиденциальном одолжении мне.

Англичанин обрадовался, что я предоставил ему случай сделать мне одолжение.

— Один партизан, мой близкий друг, очень болен. Можете ли вы немедленно доставить его в Бари?

— Конечно, завтра вечером — ответил англичанин с большой «готовностью» и добавил: — Пользуясь случаем, господин генерал, скажу вам, что хотел бы поговорить с вами об одном вопросе.

Я еще заранее предвидел, что придется «дань» платить.

— Послезавтра утром! — тут же ответил я.

— О'кей! — вытянулся англичанин и вышел. Я встретил Миладина и Стойнича и обратился к последнему:

— Миладина мы отправим завтра вечером в Бари под албанским именем «Али Гостивари». Сообщите вашему штабу, чтобы югославские представители при союзном штабе в Италии приняли меры и встретили его. Думаю, что там, на судах и самолетах, каждый день связывающих ваш штаб с союзным штабом, найдется место для Миладина Поповича.

Велимир Стойнич помрачнел от гнева, вызванного тем, что для Миладина все так хорошо решилось, но возразить не мог. Мы расстались.

Перед отбытием Миладин прохаживался в раздумье. Я догнал его и, когда мы спускались к церковной площади в Одричане, он сказал:

— Слушай, Энвер, вчера я не сказал тебе всей правды, не хотел тебя расстраивать. Я ухожу потому, что меня прижали к стенке от имени Тито. Они недовольны моей работой. Велимир Стойнич и Нияз Диздаревич ведут себя как враги. Будь осторожен с ними. Лишь бы живым добраться до Югославии и встретиться с Тито. Там я не буду молчать, я разоблачу их.

Так убрали они Миладина.

Я вызвал к себе Велимира Стойнича и спросил его о причине ухода Миладина. Тот холодно ответил:

— Тито приказал ему вернуться в Югославию.

— Думаю, — сказал я ему, — что ты по собственной инициативе не сообщил мне такое решение о нашем товарище, который работал в эти трудные годы вместе с нашей партией.

—Тебя поставил в известность об этом Миладин? — спросил он.

— Да, он-то поставил меня в известность, но ведь ты должен был сделать это, — холодно сказал я, — Зачем вызвали Миладина в Югославию?

— Для отчета, — нахально ответил он мне.

— Я не против того, чтобы его вызывали, и не против того, чтобы он отчитывался о своей работе перед ЦК КПЮ, — сказал я ему, — но ты должен был сообщить мне об этом. Если дело просто в «отчете», — сказал я далее, — то Миладину надо было отчитываться прежде всего перед нашей партией, где он работал. А работал он прекрасно, как коммунист-интернационалист. Вы же поступили неправильно. Таково мое мнение.

— Вы можете остаться при вашем мнении, а мы остаемся при нашем, — сказал Велимир Стойнич. Мы расстались, холодно пожав руки друг другу.

После этого начинается второй этап «миссии Стойнич». Целью их удара был я. Конечно, в те дни я не знал, что затевалось вокруг меня, но складывавшейся холодной атмосферы не мог не чувствовать.

В последние дни пребывания в Одричане ко мне зашёл Велимир Стойнич и со всей серьезностью сказал:

— Товарищ Генеральный Секретарь…

Я понял, что он пришел по «партийным делам», так как в отношениях с нами он завел некоторые «специальные» протокольные порядки: когда приходил по военным делам, начинал с «Товарищ Командант», когда приходил по «делам власти», начинал с «Товарищ Председатель», а когда приходил по партийным делам, начинал с «Товарищ Генеральный Секретарь».

— В последнее время мы обсуждали некоторые вопросы, но мы не довели их до конца. Нужно вернуться к ним, — сказал он.

— Это зависит от обстоятельств и возможностей, — ответил я. — Вы же понимаете, что мы очень заняты.

— Вижу, — сказал он, — но это я считаю необходимым. Это важно для всей вашей партийной работы.

— Хорошо, — сказал я, — как только найду время, сообщу вам.

— Нет. Я полагаю, что мы должны обсудить их на вашем Бюро Центрального Комитета. Мне жаль, что вы до сих пор не собрали Бюро, чтобы выслушать меня официально.

— Бюро, товарищ Стойнич, — сказал я ему, — собирается по своему плану работы, в зависимости от проблем и складывающихся условий. Но, откровенно говоря, я не считаю разумным собирать Бюро по выдвигаемым вами вопросам.

— Это надо было раньше сделать, — сказал он обиженно. — Насколько мне известно, скоро у вас будет заседание Бюро. При встрече с товарищами я познакомился с Лири Гега, которая только что прибыла с Севера.

— Что у нас будет заседание Бюро, — отметил я, — это верно. Но это заседание Бюро Центрального Комитета нашей партии и, прямо вам скажу, вашу просьбу участвовать в нем нахожу неуместной, неприемлемой.

— Не хотите ли вы этим сказать, что вы против моего участия в нем? — спросил он.

— Вам, несмотря на существующие между нами братские отношения, не следовало даже предъявлять нам такие требования, которые противоречат нормам самостоятельной партии.

Когда тот упорно и молчаливо смотрел мне в глаза, я уловил на его лице выражение внутреннего гнева и циничной улыбки. Он что-то пробормотал и ушел. Что это была за улыбка, я понял сразу же после начала заседания нашего Политбюро. Мы решили проанализировать на этом заседании самые неотложные проблемы, выработать план работы Бюро на весь период вплоть до освобождения Албании, а главное, я должен был изложить основные тезисы доклада для предстоящего Пленума ЦК партии. В заседании участвовали я, Кочи Дзодзе, Нако Спиру, Рамадан Читаку и Лири Гега (остальные два бывших члена Бюро, Юмер Дишница и Гьин Марку, избранные на Первой национальной конференции в марте 1943 года, давно были выведены из состава Политбюро и Центрального Комитета партии: Юмер Дишница за измену, совершенную в Мукье на переговорах с Баллы Комбетар в августе 1943 года, а Гьин Марку за почти полное неучастие в заседаниях Политбюро и за пресловутый бератский компромисс с немцами осенью 1943 года)
.

Как только началось заседание Бюро, встал с места Кочи Дзодзе и сказал:

— Предлагаю пригласить на это заседание представителя югославского руководства, товарища Стойнича.

Против этого резко возразили я, Рамадан Читаку, а, поначалу, и Лири Гега. С Кочи Дзодзе солидаризовался Нако Спиру. Заседание Бюро, созванное по важнейшим проблемам текущего момента и будущего, неожиданно превратилось в заседание реплик:

— Он начальник военной миссии, — сказал Рамадан Читаку. — Что ему нужно на Бюро?

— Он представитель братской армии и братской партии! — воскликнул Кочи Дзодзе.

— В таком случае, позовем и Иванова, —заметил я. — Впрочем, согласно такой логике, — добавил я с иронией, — можно пригласить в качестве наблюдателя и англичанина, ведь они нам союзники…

Страсти разгорелись, что явилось для меня совершенно неожиданным и странным. Никогда раньше у нас таких сцен не бывало. Поскольку мы не могли договориться, было предложено решать вопрос голосованием. Неожиданно Лири Гега подняла руку вместе с Кочи Дзодзе и Нако Спиру. В меньшинстве оказались я и Рамадан Читаку.

Таким образом, Велимиру Стойничу было предоставлено право участвовать, выступать и диктовать свою волю в нашем Политбюро.

С этого момента начинается один из самых горьких и самых трудных процессов в жизни нашей партии, процесс раскола нашего Политбюро, его «реорганизаций» и «кооптаций», а, впоследствии, процесс расшатывания всего Центрального Комитета, избранного в Лябиноте в марте 1943 года.

Чтобы добиться таких результатов, Велимир Стойнич действовал по тщательно обдуманному плану. Сразу же по прибытии в Албанию он взялся за осуществление своего плана, но я впервые лишь на этом заседании Политбюро почувствовал, что происходило что-то серьезное. Сразу же после своего главного выступления, где я изложил товарищам тезисы доклада ко II Пленуму ЦК, с какой-то «учтивостью» попросил слова Стойнич. Он в двух словах поблагодарил нас за «честь» и «доверие», оказанные ему нашим Бюро, и тут же открыл портфель:

— Судя по тому, что говорил товарищ Генеральный Секретарь, — сказал он, — мне уже ясно, что настоящее заседание очень важное. Случайно(!) то, что я по-братски хочу сказать вам здесь, полностью совпадает с темой этого заседания, где будут рассмотрены вопросы, которые вы представите Пленуму вашего Центрального Комитета.

Все, что он говорил добрых два часа (не говоря уж о времени, ушедшем на перевод), сводилось по существу к тезисам, которые опрокидывали все изложенное мною во вступительной речи. Следовательно, его тезисы опрокидывали всю линию партии, перечеркивали все достигнутые ею победы и составляли в то же время, в случае их принятия, совершенно ошибочную платформу на будущее. В сущности своей они содержали:

Во-первых, эйфорическую пропаганду «величественных успехов» КПЮ и Тито. Он превозносил Тито до небес, чуть ли не приравнивая его к Сталину, и открыто давал понять, что благодаря их большой помощи «албанцы и болгары одерживали победу».

Вслед за этим Стойнич резко и категорически повторил то, что мы выучили уже наизусть: «у вас не было ясной линии», «вы страдали сектантством, оппортунизмом и опять сектантством».

Этими тезисами Велимир Стойнич ударял по линии военного периода нашей партии и представил ее «неустойчивой, неясной и, в особенности, сектантской».

Во-вторых, хотя заседание и посвящалось нашим достижениям в вооруженной борьбе, Стойнич отметил это мимоходной фразой, сказанной пренебрежительным тоном, и всячески возвеличивал «опыт», «пример» и «выдающийся, огромный вклад» югославской армии.

Его столь шумная пропаганда преследовала цель создать впечатление, что наша Национально-освободительная борьба «не имела какого-либо веса по сравнению с борьбой народов Югославии». Этим он явно давал понять, что своим освобождением мы обязаны югославам и что «наша борьба была просто борьбой «каких-то отрядов» или, еще того хуже, «борьбой террористов и одиночек, совершавших покушения». Он опирался на враждебные нам тезисы Вукмановича Темпо, против которых я всегда открыто выступал.

В-третьих, согласно Велимиру, линия партии касательно Антифашистского национально-освободительного Фронта также была ошибочной, «сектантской», раз на заседании нас обвинили в том, что мы «неправильно поступили» с лидерами-«патриотами» (вроде Цена Элези
, которого мы не приняли во Фронт). Одновременно он повторил сказанное еще в первый день своего прибытия, что мы «нехорошо поступили, что не продолжили переговоры» с баллыстами в Мукье. Получалось, что нам следовало реабилитировать Юмера Дишница.

В-четвертых, организационная линия партии была «неправильной», а ее кадровая политика «проводилась волюнтаристски», в результате чего, мы, мол, «отстраняли верных товарищей от руководящих должностей» и т.д.

Оказывалось, что успехи КПА были «незначительными», «непрочными», и, «если КПА вышла победителем, то скорее всего благодаря Югославии, КПЮ и Тито». Только и всего о прошлом. А теперь что делать? Все это, согласно Стойничу, нужно было «исправить», а чтобы должным образом исправить, нам, албанским коммунистам, оставалось лишь «идти югославским путем, внимать советам и наставлениям Тито». Это сводилось к следующему: «Тот, кто стоит на этом пути, тот настоящий коммунист, остальных надо убрать».

Таковыми были, в очень сжатом виде, первые главные обвинения Велимира Стойнича и темные цели, которых он старался добиться через них именно теперь, накануне полного освобождения Албании, когда мы выходили победителями из борьбы с наци-фашистскими захватчиками, местными предателями и внутренней реакцией.

Не могу сказать, что на этом заседании я понял всю глубину враждебной деятельности, которую посланцы Тито вели против нашей партии и нашего молодого государства. Правда всплыла позднее, но еще тогда я полностью отдавал себе отчет, что их обвинения в наш адрес были несправедливыми.

Я ждал реагирования товарищей, но те сидели в «ожидании», понурив голову. Я подумал, что они, вероятно, были расстроены тем, что Стойнич перечеркнул всю нашу работу, но, поскольку он был нашим «почётным гостем», не хотели выступать против него открыто, да еще на первом заседании.

Я снова взял слово и, поблагодарив Стойнича за «проявленную заботу», и т.д., стал вкратце перечислять и отвергать все, что было неправильным в его «замечаниях» и обвинениях в адрес линии нашей партии.

— Поймите правильно, — сказал я ему дальше. — Я не согласен с только что сделанными вами «замечаниями», и это не потому, что нам не нравятся товарищеские замечания или советы, а потому, что у нас дела обстоят совершенно иначе. Товарищи, видимо, выскажут свое мнение и вы убедитесь в этом.

— Пусть так и будет! — проговорил Стойнич с загадочной улыбкой. — Выслушаем товарищей.

— Сказанное здесь товарищем полковником Велимиром Стойничем, — взял слово Кочи Дзодзе, — во многом противоречит тому, что товарищ Энвер изложит в докладе Пленуму. По-моему, нам не следует торопиться. Сначала хорошенько обдумаем это, а затем потолкуем.

— У нас нет времени сначала обдумать, а затем потолковать! — тут же вскочила Лири Гега со своей известной манией во всем возражать Кочи Дзодзе и осмеивать его «чисто корчинский» говор.

— Если бы ты умела думать, твое сектантство не было бы столь вопиющим! — сказал в ответ Кочи Дзодзе. — На Бюро мы рассмотрим твое сектантство.

— Лучше быть сектантом, нежели бездеятельно млеть, как ты, под солнцем! — отрезала на свой манер Лири Гега, задев Кочи за живое.

Об «аллергии» Кочи-Лири и часто разыгрывавшихся между ними сценах расскажу потом. Отмечу лишь, что между ними не было в прошлом столь открытых раздоров в Бюро. В основном они «оставляли» злобу друг против друга на «свободное время» или приходили ко мне жаловаться вместе или по одному.

Так, реплика за репликой, Лири Гега высказала свое мнение о главном вопросе:

— Была ли сектантской линия партии, — проговорила она, — этот вопрос обсудить надо. Что касается меня, то я действовала в соответствии с линией…

Я заметил, что Велимир Стойнич засиял, как только ему перевели это «заявление» Лири Гега. Он тут же записал это. На заседаниях, которые мы проводили позднее, переехав в Берат, коварное утверждение Лири Гега «я действовала в соответствии с линией» послужило мощным оружием в руках Велимира Стойнича и его сообщников. Сектантство Лири Гега (оно было таковым) служило им основным «доводом» того, что линия КПА была, видите ли, сектантской!

Пока шел спор, Нако Спиру был занят. Он быстро что-то записывал в блокноте. Впоследствии я узнал, что он вел детальные записи наших заседаний, чтобы передать их в переводе на итальянский язык своему другу, Диздаревичу. С тех пор это стало постоянной «обязанностью» Нако, и, неизвестно как, оно приняло законную форму и делалось открыто, у нас на глазах.

Много лет спустя я узнал, что в Центральном Партийном Архиве содержится, в частности, рукопись на итальянском языке протокола II Пленума ЦК КПА (бератский Пленум). «Открыв» это, работавшие с папками тех времен молодые товарищи удивленно спросили: «Что это за протокол на итальянском языке, почему он переведен?!». Когда мне рассказали эту историю, я вспомнил полные напряжения осенние заседания 1944 года и блокноты «неутомимого» Нако, которые наполнялись записями один за другим. Но этой «перегрузкой» хитрец Нако прекрасно маневрировал: в острых ситуациях, когда ему невыгодно было высказываться, он погружался в свои «записи» и совсем не поднимал головы.

Как бы то ни было, спросили и его мнения о том, что делать.

— Когда все хорошо подготавливается, — приговорил он витиевато, — разногласия легче преодолеть.

Что касается Рамадана Читаку, то он, как всегда, своей манерой говорить медленно и спокойно, что характерно для жителей Косовы, ответил:

— Думать, прежде чем говорить — это хороший обычай. Но я хотел бы сказать вот что: дело не в том, кто прав: товарищ Энвер или товарищ Велимир. Товарищ Энвер изложил тезисы главного доклада Бюро, который будет представлен Пленуму Центрального Комитета партии. Они являются нашими тезисами, так как, хорошо или плохо, все мы говорили и боролись за проведение выработанной нами и известной всем нам линии. Поэтому я не понимаю, зачем нам медлить с высказыванием мнения о том, состоятельны или нет замечания товарища Велимира в адрес линии, которую мы сами приняли и проводили?!

Уместное и разумное вмешательство Рамадана Читаку, который на прежнем заседании возражал против присутствия Стойнича на Бюро, без сомнения, противопоставило его югославским заговорщикам. Не случайно они в октябре потребовали исключения Рамадана Читаку из Политбюро нашего ЦК.

Это первое заседание нашего Бюро в присутствии Велимира Стойнича и «тезисы» последнего послужили впоследствии «официальной» платформой многочисленных заседаний, встреч, бесконечных споров, отнимавших у нас время в октябре и ноябре того года, когда мы и без того были перегружены делами накануне освобождения.

Посланец Тито грубейшим образом продолжал нападки на линию нашей партии, называя меня «главным виновником» «тяжелых ошибок», якобы допущенных в линии партии во время войны.

Позднее мы поняли, что он действовал согласно сценарию, давно и тщательно подготовленному югославским руководством. Этот тайный сценарий опирался на веру и уважение, которые наша партия питала к коммунистической партии, борьбе и народам Югославии, руководимым Тито. Во-вторых, они давно начали работу по подготовке своей агентуры в руководстве нашей партии.

Мы были заинтересованы в укреплении интернационалистических связей с ними, и, как товарищи-коммунисты, желали воспользоваться тем их положительным опытом, который мог найти у нас применение. Но то, что нам казалось неправильным или неподходящим для наших условий, мы не принимали. Несмотря на противоречия, время от времени возникавшие между нами и югославскими товарищами, мы не утратили своего доверия к КПЮ и Тито. Югославское руководство наказало Велимиру Стойничу воспользоваться именно этим фактором.
С другой стороны, югославы давно заполучили подробные сведения о главных товарищах из нашего руководства, об их характере, наклонностях, темпераменте, о деловых качествах каждого из них, о том, какого мнения были о них партия и массы и т.д. Неспроста в своем письме, направленном нам в сентябре 1942 года, Тито просил дать характеристики товарищей, избранных в ЦК партии Первой национальной конференцией. Позднее подробные сведения, собранные во время встреч с нами и другими агентурными путями, сообщили своему руководству Блажа Йованович, Вукманович Темпо и другие. Югославское руководство тщательно изучало их и, когда наступало уже время для окончательной подготовки плана действия «миссии Стойнич», оно спешно отозвало из Албании Душана Мугоша «в связи с переходом на другую работу». Как выяснилось позднее, Душан Мугоша, действовавший под псевдонимом Хромой, вербовал тайных агентов среди кадров нашей армии и на местах. Но вернемся к военному времени, когда почти 3-4 месяца спустя после ухода Мугоша, в Албанию прибыл лучше подготовленный Стойнич.

Получив приказ от Тито и Ранковича, Велимир Стойнич успешно использовал собранные о нас агентурные сведения для подавления сопротивления стоявших на твердых партийных позициях товарищей и для поощрения антипартийной фракционной деятельности Сейфулы Малешова, Кочи Дзодзе, Нако Спиру и других. Еще в Одричане он создал такую ситуацию, когда все, что делал или говорил «Вельо», «было правильным», потому, что это «говорил Тито, говорила КПЮ. Тот, кто возражал этому, был врагом и его следовало обличать».

По самым различным причинам и мотивам, еще в этой фазе его агентурной деятельности Стойничу удалось привлечь на свою сторону некоторых видных товарищей из нашего руководства.

Кто они?

Одним из них был Сейфула Малешова. Во время войны он был нулем без палочки. Он ничего практически не делал, ни одного из наших поручений не выполнил. Он был якобы человеком пера, но ни одной листовки толком не написал. Он был образцовым лентяем. Не знаю, как и откуда пошла о нем молва, как о «преподавателе марксизма-ленинизма в Москве», тем не менее он ни единой лекции не подготовил. Его политические взгляды на многие вопросы были ошибочными, явно либеральными. Он был карьеристом, которому очень нравились похвалы, привилегии, был типичнейшим обывателем. Все эти характерные черты Сейфулы Малешова пришлись по вкусу югославу Велимиру Стойничу и поэтому он всячески использовал их. Сейфула готов был ссориться с товарищем из-за любых пустяков. Его характеризовало явное высокомерие. Он выдавал себя за «старого революционера», кичился, что «приехал из Москвы» и был там “преподавателем марксистской теории”. Он лелеял надежду стать неоспоримым «шефом» партии и руководителем Национально-освободительной борьбы. Поскольку эта его мечта не осуществлялась, он пребывал в молчаливой оппозиции к партии. Меня он считал человеком, занявшим место, «предназначенное для него еще до того, как его нога ступила в Албанию». Никто, кроме меня, не обращал внимания на этого человека, страдавшего манией величия. Несмотря на эти его недостатки и ошибки я обращался с ним корректно.
Югославы заметили и умело использовали личные слабости Сейфулы и особенно его жажду стать «шефом партии». Они воспользовались этим для организации раскольнической деятельности изнутри нашей партии и, в частности, для моего отстранения. Вот почему Стойнич и Диздаревич близко сошлись с Сейфулой, лукаво разжигали его мелкобуржуазное самолюбие, льстиво внушая ему: «жаль, что такая большая, как ты, голова, все еще ходишь в кандидатах в члены Центрального Комитета» и т.д. Вскоре они прибрали Сейфулу к своим рукам и стали корыстно выпячивать его «теоретические способности».

Будучи интеллигентствующим обывателем, либерал-демократом и троцкистом, Сейфула Малешова не делал никаких попыток избежать ловушки югославов. Он развернул подрывную деятельность против партии, утверждая, что «подлинное становление и борьба» партии начинаются лишь сегодня, благодаря «активному вмешательству товарища Велимира Стойнича». Это позволяло Сейфуле Малешова за спиной Велимира Стойнича раздувать собственный авторитет.

Вторым кадром, на которого рассчитывал опереться Стойнич, был Кочи Дзодзе. Кочи был старым членом Корчинской группы, мелким ремесленником-жестянщиком. Он относил себя к классу рабочих. Вначале он стремился стать коммунистом, но из-за трусости и недалекости он выродился в проходимца. Бросались в глаза его нахальство и спесивость. Кочи не занимался ни организаторской работой, ни каким-либо другим полезным практическим делом. Однако он ставил себя выше своих товарищей по партии. Единственная его заслуга состояла в том, что он формально был рабочим. По этому формальному признаку его избрали в руководство. Я старался помочь ему, одновременно критикуя его за бездеятельность.

Титовцы начали обработку Кочи Дзодзе через Вукмановича Темпо, когда они вместе «путешествовали» по Греции, Дзодзе знал греческий язык и был по происхождению из Негована. За время совместного «путешествия» Темпо завербовал Кочи Дзодзе, сделав его югославским агентом.

Пока Кочи сидел в фашистской тюрьме, мы уважали его. Но, когда он, выйдя из тюрьмы, начал работать вместе со мною в руководстве, мы стали в нем разочаровываться. Например, мы послали его с заданием руководить борьбой в Корче, а он вместо этого занялся материальным обеспечением «баз и тыла» в Лявдаре и Пунемире. Будучи высокомерным и претенциозным, он вечно был всем недоволен. Разумеется, эти его личные качества умело использовали были Темпо и Велимир Стойнич, превращая его в орудие борьбы против нашей партии и против меня лично. Кочи Дзодзе пытался изобразить из себя «отверженного пролетария», «партийного деятеля с горячим пролетарским сердцем, опору партии»
.

Третьим человеком, которого Стойничу удалось привлечь на свою сторону, был Нако Спиру.

Нако основательно не был похож на первых двух. Он был умным и смелым человеком, политически грамотным и хорошим организатором. Я уважал его и, после гибели Кемаля, лично предложил возглавить работу в молодежной организации. С Нако я постоянно советовался. Он всегда был деятельным руководителем.

Однако Нако Спиру по своей сути тоже был обывателем и в силу этого обладал рядом отрицательных черт. Он был крайне властолюбивым и склонным к интригам человеком. Сплетни, уместные и неуместные критические замечания были нормой его поведения. Он всячески продвигал и хвалил тех, кто ему нравился. Он создавал себе окружение людей, готовых слушать его, повиноваться ему и исполнять его приказания. Нако был склонен к сплетням. Он копался даже в интимнейших сторонах жизни людей, за что я часто критиковал его. Это были опасные для коммуниста и для руководителя склонности. Они стали одной из причин того, что Нако поддался вербовке титовцев. Югославы использовали его изъяны. Велимир Стойнич и Нияз Диздаревич разжигали его амбиции, сознательно компрометируя его. Дело дошло до того, что Нако Спиру стал посылать Тито и ЦК КПЮ секретные материалы, собственноручно составленные им и использованные впоследствии как средство давления на него же. В них Нако, искажая действительное положение в нашей партии, обвинял меня в несуществующих ошибках и просил содействовать моему отстранению от должности Генерального Секретаря. Распознав карьеристские склонности Нако, его мелкобуржуазное властолюбие, его критиканство, югославы разжигали его амбиции. Нако поддержал их «критические замечания» и «обвинения» в адрес нашей партийной линии потому, что это открывало ему путь к власти. В случае осуждения прежней линии, как «неправильной», был бы осужден и ее главный проводник — Генеральный Секретарь партии. А кто занял бы его место? Разумеется, тот, кто внес бы наибольший вклад в «разоблачение», снискав тем самым признательность югославов. Поэтому Нако присоединился к заговору титовцев, предав партию и осквернив свои собственные заслуги времен войны.

Это были три главных титовских агента.

Конечно, их истинного лица мы тогда не знали. Несмотря на известные мне их недостатки, я обращался с ними, как с товарищами из партийного руководства. Поэтому, услышав от них тяжкие обвинения в адрес нашей партии, я был ошеломлен. Я почувствовал, что имею дело с группой, которая действует организованно против линии партии и против меня лично, как Генерального Секретаря. Я не сразу сообразил, что имею дело с заговором. Эти трое действовали хитроумно, оправдывая свои нападки на партию тем, что они хотят «вникнуть в суть дела», «правильно оценить прошлое», использовать «опыт и товарищеские замечания югославских братьев», чтобы «устранить ошибки» в интересах партии и «увереннее идти вперед в дальнейшем». Они пытались продемонстрировать Центральному Комитету, что они придерживаются «принципиальной позиции» и выступают с «большевистской критикой и самокритикой». Они клятвенно провозглашали, что ведут борьбу «за интересы партии», «за ее спасение»(!). Но все их клятвы были лицемерием, прикрытием заговора против наших принципиальных позиций.

На заседании Политбюро, где Стойнич выдвинул обвинения против нас, участвовала и Лири Гега. В планах югославской агентуры ей отводилась роль «козла отпущения». Как я уже говорил, во время своих «командировок» во Влёрской области весною и летом 1943 года Душан Мугоша подметил многочисленные недостатки и особенно властолюбие и карьеристские наклонности Лири Гега. Он хитро завоевал ее доверие, чтобы использовать её недостатки в интересах своей агентурной деятельности. Надо отдать должное, он справился с этой задачей мастерски. Сектантские действия того времени, уже тогда осужденные нашей партией, были результатом агентурной работы Душана Мугоша, которую он осуществлял руками Лири Гега.

Навербовав группу агентов, Дучи покинул Албанию. Он отработал практически схему обвинения нашей Коммунистической партии в «неспособности» руководить и в «сектантстве». Чтобы это «обвинение» выглядело конкретным, югославам пришлось «пожертвовать» своим агентом, Лири Гега, объявив ее «воплощенном сектантской линии КПА». Через «ошибки Лири» наносился удар по нашей Коммунистической партии. Практическая реализация этого заговора была намечена титовцами на октябрь-ноябрь в Берате.

Накануне заговора

Переезд партийного руководства, Генерального Антифашистского Совета и Генерального Штаба в освобождённый Берат свидетельствовал, что Национально-освободительная борьба завершается победой. Народ и партизаны безгранично доверяли нашей марксистско-ленинской партии, так как именно партия воспитала, организовала, вооружила, подняла на борьбу и привела их к победе.

Юг Албании мы почти целиком уже освободили. Генеральный Штаб переехал в освобождённый Берат, где мы разработали стратегический план освобождения Тираны. Незадолго до того, как мы вошли в Берат, немецкий арьергард, окруженный нами, подверг город орудийному обстрелу. Было разрушено несколько домов, но людских потерь не было. Берат стал центром руководства боевыми действиями дивизий, бригад и территориальных формирований, готовившихся к наступлению на столицу и полному освобождению Албании. Я находился в Берате, когда пришла весть об освобождении нашей столицы, а, позднее, и об освобождении почти всей Албании. Из Берата я отдал приказ некоторым бригадам нашей армии перейти государственную границу и преследовать врага на территории Югославии. Освободив большую часть Косовы, наши вооруженные силы продолжили борьбу против немецких фашистов вместе с югославскими товарищами-партизанами. Я наказал нашим партизанам вести борьбу в полном единстве с югославскими партизанами и в интернационалистическом духе, не жалея своих сил, бороться за освобождение народов Югославии. Албанские коммунисты и партизаны выполнили наказ партии. Они с большим героизмом сражались в Косове, Черногории, Санджаке, Боснии-Герцеговине, Сербии и Македонии. В этих боях пали смертью храбрых сотни наших партизан и тысячи были ранены, но титовцы позднее осквернили их героизм и кровь. Они отплатили враждебностью и заговорами против нашей партии и нашей социалистической Отчизны. Однако мы выполнили свой интернациональный долг, и народы Югославии, что бы ни случилось, не забудут этих жертв албанского народа.

В Берате нам предстояло решить ряд важных задач. Одна из них состояла в подготовке документов к заседанию Генерального национально-освободительного Совета, которое предстояло провести до Пленума ЦК партии. Это заседание Совета мы провели вполне успешно. Оно имело большое историческое значение, ибо на нем Антифашистский Комитет был преобразован в Демократическое правительство Албании, то есть накануне полного освобождения Албании было создано свое, демократически избранное правительство. Правительство было главным исполнительным и распорядительным органом нашей народной власти.

Другой очень важной задачей была, несомненно, подготовка II Пленума ЦК партии, которую мы начали еще а Одричане. Но это дело, после вмешательства с «тезисами» Велимира Стойнича, зашло в тупик и затянулось надолго.

В Берате Генеральный Штаб расположился в доме врионских баев. В нем находились наши рабочие кабинеты, и там же жил я. Остальные товарищи жили в других домах города. Они, в том числе Нако, Кочи, Сейфула, заходили сюда раз в день, чтобы узнать вести о боевых действиях. На Панди Кристо мы возложили обязанности по обеспечению «военной безопасности». Позднее выяснилось, что он занимался в основном агентурной слежкой за Штабом и докладывал обо всем Кочи и Велимиру Стойничу. Панди во всех отношениях был ничтожеством. В его прошлом, за исключением «пролетарского происхождения» (он когда-то работал подмастерьем), не было ничего достойного. Он представлялся как «старый член» Корчинской коммунистической группы, но все мы хорошо знали, что в 1935 году Панди примыкал к троцкистской фракции Нико Дзодзи, которая в дальнейшем выступила против принципиальной партийной линии товарища Али Кельменди. После разоблачения фракции Панди «признал» свою тяжелую ошибку, но от тяги к фракционной деятельности он не избавился. В 1943 году он превратился в слепое орудие титовского агента Кочи Дзодзе. Так он оказался в рядах югославских заговорщиков. В годы войны он вел себя «незаметно». Он стал проявлять свою активность только с осени 1944 года, когда Кочи Дзодзе и Стойнич сочли нужным использовать его в своих темных целях.

Что касается Лири Гега, то она держалась «ближе» ко мне из корыстных соображений. Она считала, что в моем рабочем кабинете идет распределение чинов и постов и рассчитывала заполучить себе какой-нибудь лакомый кусок. Она выглядела смешной в своей жажде афишировать себя.

— Вот посмотрите! — говорила она хвастливо. — Я разработала два закона. Если вы согласны, мы напечатаем и распространим их.

— Отнеси их доктору Нишани
, — отвечал я с иронией. — Он разбирается в этих делах.

— Давайте одобрим их поначалу мы, члены Бюро, — настаивала Лири, — а затем отнесем их доктору в готовом виде.

Немного спустя, она опять появлялась и снова навязывала нам очередное «предложение». Однажды она остановила меня, когда мы с Нако и Кочи шли на заседание Антифашистского национально-освободительного Совета.

— Я подготовила проект состава правительства, — сказала она со всей серьезностью и протянула мне листок бумаги. — В нем указаны все министры и совет министров. Посмотрите, когда время будет, но дело не терпит отлагательств…

Нако вырвал листок у нее из рук и стал рассматривать его ироническим взглядом.

— У «твоего правительства» два недостатка, — сказал он Лири. — Место одного из заместителей премьер-министра пустое, и твое имя, дура (это было его излюбленным словом), нигде не фигурирует. Ах да, извиняюсь, эти два пробела ты по скромности зарезервировала для себя.

— Нет, честное слово! — поклялась Лири. — Их я не для себя оставила, а потому, что не нашла кого поставить.

— Ну ладно, — сказал я. — Отнеси его Панди Кристо. Это он собирает подобные предложения.

В этом нахальстве Лири Гега был повод для юмора, но нам в это время было не до шуток. Обстановка не располагала к ним.

Нако, Кочи, Сейфула и другие, под предлогом моей занятости делами, молча бойкотировали меня.

Приход Хюсни Капо и Гого Нуши в Берат
 в какой-то мере разрядили обстановку. Они принесли с собой теплоту и искренность рядовых товарищей-коммунистов. Пришли они с боевых позиций, а не из кабинетов, где плелись интриги.

Тем временем дом, где жили Велимир Стойнич и Нияз Диздаревич, как его называли, «югославская военная миссия», превратился в «главный центр работы» их сообщников. Там буквально паслись Нако, Кочи, Сейфула и им подобные. Я считал, что тем самым они транжирят много ценного времени, когда накопилось множество неотложных дел и все время возникали новые проблемы.

Иногда они приходили ко мне злыми и вели себя развязно. Хотя их поведение возмущало меня, я не терял самообладания. Раздражительность и «шутки» Нако мне давно были известны, а мания величия и мещанство Сейфулы Малешова были привычными.

Я обратил внимание еще на одно обстоятельство. Майор Иванов, представлявший советскую военную миссию, сдружившись с Велимиром Стойничем, стал реже заходить ко мне. Приходил он ради проформы или для получения отдельных сведений. Помнится, как однажды, придя ко мне, он стал превозносить югославских генералов вроде Пеко Дапчевича, Коста Нади и других — видимо, со слов Велимира Стойнича, Нако Спиру и Сейфула Малешова.

Я повседневно был загружен проблемами армии, власти и Национально-освободительного Фронта. Когда у меня оставалось хоть немного «свободного времени», я сосредоточивался на подготовке доклада, который я должен был представить Пленуму Центрального Комитета. Я понимал, что этот доклад, ввиду важности момента, имеет решающее значение по двум центральным вопросам.

Во-первых, поскольку близилось полное освобождение Албании, доклад «О политической линии КПА» должен был подвести итоги со времени основания партии и, в особенности, со времени Первой национальной конференции вплоть до освобождения страны.

Во-вторых, новый этап, в который мы вступали, выдвигал перед партией новые, большие и кардинальные задачи. Поэтому во второй части доклада обязательно нужно было глубоко отразить стоявшие перед нами большие задачи. Словом, определить будущую политическую линию партии у власти. В этом меня еще больше укрепили беседы с рядом товарищей. Спустя некоторое время, я закончил первый его вариант и раздал товарищам из Бюро для прочтения. По настоянию Кочи и Нако, передававших также и «мнение товарища Стойнича», один экземпляр его был передан на просмотр Сейфуле Малешова.

— Это ничего, что он не является членом Бюро, — сказал Нако. — Пусть просмотрит и выскажется, особенно в части теоретической трактовки вопросов.(!)

Но этот вариант доклада не дошел до Пленума. Под предлогом заботы о том, чтобы доклад как можно лучше отражал «правду о линии», Нако, Сейфула, Кочи и их сообщники подвергли яростной атаке каждую фразу и абзац варианта, переданного им для прочтения.

Описывать, как появился «официальный» вариант, который я, оказавшись в безвыходном положении, был вынужден зачитать на Пленуме, затруднительно. В самом начале первого варианта доклада я давал взвешенную и политически принципиальную оценку линии, которую КПА проводила в тяжелых условиях войны и террора, и делал вывод, что политическая линия КПА в годы войны была верной и последовательной, на основе которой выросла и окрепла сама партия, а под ее руководством наш народ одержал решающую победу. Это противоречило планам титовцев и их агентуры.

Сейфула и Нако заходили ко мне в кабинет злые и твердили:

— Бросаются в глаза экзальтации, много похвальных отзывов о генеральной линии партии.

— Чем вы обосновываете такое замечание?! — спрашивал я их.

— Чтобы точно определить характер данной линии, — «философствовал» Сейфула, — надо правильно сбалансировать все компоненты линии. Здесь вы акцентируете внимание на общем, упуская частное, упуская сектантство и оппортунизм, а у нас ведь наблюдалось то одно, то другое. Надо все учитывать, так как общего без частного не может быть.

— Сейфула, —  ответил я. — Я не против ни твоего общего и ни твоего частного, но здесь не место и не время пустословить. Ты лучше скажи конкретно, чем ты обосновываешь это?

— Вы упоминаете одни только успехи, победы, то есть положительное! Я согласен с вами, но почему не указываете на сектантство и оппортунизм?

— Во-первых, — ответил я, — я не отрицаю оппортунистических и сектантских явлений и позиций. Там, где это надо, я подчеркиваю их. Во-вторых, а это главное, мы пришли к великой победе. К этой победе могли привести нас не сектантство и оппортунизм, а только правильная линия.

— Это ты так думаешь, а мы иного мнения, — ответил Сейфула.

Удивительным показалось мне скорее хладнокровие, с которым он говорил, нежели «его» мнение. Я почувствовал, что обстановка крайне усугубилась. Более того, слова Сейфулы «наше мнение», акцентированные в присутствии Нако, который до тех пор как будто стоял в стороне от дебатов, дали мне понять, что они пришли не для каких-то замечаний, а чтобы добиться существенных изменений. Тем не менее я был убежден в определении политической линии партии в годы войны как правильной. Это я неоднократно подчеркивал и защищал в спорах с Велимиром Стойничем и не отступил. Однако они тоже не отступали.

— И ты, Нако, одного мнения с Сейфулой? — обратился я к нему.

— Я с ним согласен! — ответил Нако коротко и четко.

— Тогда это мы обсудим и с другими товарищами, — сказал я им.

Сейфула вынул из внутреннего кармана несколько листков мятой бумаги и разложил их на столе. Мне сразу бросился в глаза его неровный почерк, словно почерк начинающего, и вдруг я сообразил, что Сейфуле очень редко приходилось писать на албанском языке. Но, это — между прочим. Далее началась серия «констатаций», «замечаний», самых гнусных и неожиданных «обвинений».
— Фронт! — повысил он вдруг голос. — Линия партии но отношению к Фронту! Ты здорово приукрасил ее, Энвер. В линии по отношению к Фронту были допущены большие ошибки. Как была организована Пезская конференция?! А ну-ка, вспомни! Почему там не было Люмо Скендо
 и Али Кельцюра? Почему партия не склонила на свою сторону этих и многих других влиятельных патриотов, а позволила им попасть в лоно фашизма? А про Абаза Купи что вы скажете? Почему Абаз откололся от движения и примкнул к реакции? Ну, а как с другими такими же лидерами и окружающими их людьми? Нет! Фронт не открыл свои двери для патриотов, как это подобало бы такой массовой организации. И это не потому, что не мог открыть их, а потому, что линия партии была сектантской, явилась фактором, приведшим к такому исходу.

Слушая его, я невольно вспомнил знаменитое выражение Ленина: «безмозглые философы».

Живой прообраз такого философа стоял как раз передо мною.

— Сейфула, — сказал я, — когда мы в условиях тяжёлой войны готовили и проводили Пезскую конференцию, ты вряд ли даже знал, что мы уже основали нашу Коммунистическую Партию и подняли народ на борьбу, взяв в свои руки судьбы Родины и народа. В то время ты, Сейфула, находился в эмиграции. Поэтому я тебя спрашиваю: откуда тебе известно, как мы организовали Пезскую конференцию…?! Во-вторых, откуда ты взял, что Люмо Скендо, Али Кельцюра и прочих подонков баллыстской реакции партия бросила в лоно оккупантов? В-третьих, откуда тебе известно, что линия Фронта была сектантской и что его двери оставались закрытыми для тех, кто хотел воевать? Короче говоря, мой вопрос сводится к следующему: с чьих позиций, во имя кого и в чью пользу возводишь ты такие обвинения?!

— Извините, — пробормотал он, весь побледнев, — но вы стараетесь во что бы то ни стало навязать нам свое мнение. Вы…

— Не своди суть к одной моей личности, — сказал я ему. — Вы возвели обвинения на партию и ее линию. Об этом скажите всей партии, а я — всего лишь отдельный человек.

— Как отдельный человек?! Шеф партии — центральная фигура и от нее зависит…

— Сейфула, — прервал я. — Брось ты крутиться! Отвечай на мои вопросы!

Мы долго спорили с Сейфулой и Нако, а позднее в эти «дискуссии» включились и другие. За исключением Батьки, все выступали с их позиций. По многим разделам они приносили мне свои письменные наработки и настаивали на том, чтобы их «перлы» непременно вошли в реферат. Я возражал, приводя аргументы, но не мог «переубедить» их. Анализируя практический опыт прошлого сквозь призму марксистской теории, я обосновывал свои доводы и подтверждал правильность наших действий. «Но почему товарищи иного мнения?» — снова и снова задавал я себе вопрос. Этот вопрос беспокоил меня столь же, как и сами бесконечные их «замечания» и обвинения.

Кочи, в свою очередь, настаивал на том, что бы в моем докладе обязательно был акцентирован «выдающийся вклад товарища Тито в дело продвижения вперед нашей партии». Нако требовал «более обстоятельного пересмотра части о молодежи». Лири Гега настаивала, что «нечего говорить о сектантстве, надо ставить ударение на оппортунизме».

— Добавь, —горячился Сейфула, — что наша позиция в отношении Баллы всегда была шаткой, колеблющейся, оппортунистической.

— Но ведь до сих пор ты говорил о «сектантской позиции», каким же образом стала она оппортунистической? — спрашивал я.

— Оба эти явления необходимо рассматривать диалектически! — заключил Сейфула, ломая голову над тем, где еще можно вмешаться.

В докладе я выступал с критикой и самокритикой, но Нако, Кочи, Сейфуле и их сообщникам, преследовавшим определенные цели, о которых я тогда не знал, нужно было наши недостатки и упущения раздуть до уровня чрезвычайных ошибок и нарушений линии партии. Например, ухватившись за мои слова, что «наблюдались проявления сектантства и оппортунизма», Сейфула настаивал:

— Подчеркнем: «проявлялись открыто, неоднократно и заметно…»

— Тревожаще! — немедленно «редактировал» Нако.

— Вот именно, — соглашался «философ», — напишем так: «Открыто, неоднократно и значительно проявлялись сектантство и оппортунизм».

Меня поразило, в частности, полное совпадение «взглядов» наших товарищей со взглядами югославских «товарищей». Те же слона я слышал из уст Темпо год с лишним тому назад в Лябиноте и Куцаке. Те же обвинения повторил мне Стойнич в Хельмесе и в Одричане в сентябре и октябре. То же самое теперь говорили Сейфула, Нако и Кочи.

Что это?

Совсем странным и непонятным казалось мне поведение Нако. Ведь он был хорошо осведомлен о линии нашей партии и непосредственно участвовал в ее делах. Нако был одним из моих ближайших соратников в тяжелые годы войны. Что же случилось с ним? Почему он так изменился?

На продолжавшихся бесконечно заседаниях Бюро Центрального Комитета они упорно муссировали все те же свои предложения. Нельзя точно сказать, сколько раз собирались мы в тот почти двухмесячный период, и сколько ночей ушло на беспринципные дебаты и ссоры. Полоскались одни и те же вопросы. Только одно единственное заседание можно считать деловым. Споры приняли дурной оборот. Уже тогда мне стало ясно решающее влияние Велимира Стойнича на обстановку.

Конечно, истинные цели вмешательства Стойнича мне еще не были ясны. Я не знал, да и не мог знать их, но было совершенно очевидно сильное влияние Велимира Стойнича на Кочи и Нако. Может, подумал я, позиция Кочи и Нако случайно совпала с позицией Стойнича. Может быть, они просто хотят быть замеченными через критику того, что они, между прочим, сами же одобряли в прошлом.

Без сомнения, критическое отношение к ошибкам прошлого является нормой для коммунистов. Однако в данном случае они называли ошибочным то, что в действительности было совершенно правильным. В данном случае, размышлял я, ошибка товарищей заключается в том, что они страдают комплексом неполноценности. Они не в состоянии правильно оценить сделанное всеми нами вместе и поэтому отрекаются от него под влиянием югославского представителя. С этим я не мог мириться. Поэтому я осторожно старался переубедить товарищей. Фактами отвергая сказанное Велимиром Стойничем о нашей линии, я боролся за то, чтобы наши товарищи поняли, что было у нас правильным и что нельзя чернить дела партии только на аргументе: «так говорит Велимир».

Но я с сожалением замечал, что Кочи и Нако упрямо стояли на своем, перескакивая с пятого на десятое. На этих заседаниях Лири Гега стояла «за меня», но лишь по одному вопросу, по вопросу «сектантства».

— Мои действия, — настаивала она, — были не сектантскими, а нужными и правильными. Ведь шла война и было не до разговоров …!

Что касается Рамадана Читаку, то он слушал, готовясь «что-нибудь» сказать, но Нако, Кочи и Лири своим поспешным вмешательством либо совсем не давали ему говорить, либо перебивали его на полуслове. После нескольких заседаний их выпады неожиданно переориентировались на Лири Гега и Рамадана Читаку. Они резко обвинили Лири Гега в сектантстве, а Батьку — в бездействии. Было предложено и решено вывести их из состава Политбюро, а, поскольку нас оставалось всего лишь трое, тут же было внесено предложение кооптировать других.

— Сделать это надо сейчас же, — сказал Кочи Дзодзе, — затем, для порядка, представим Пленуму свое решение об их исключении! Там же поставим вопрос о включении других товарищей в состав Бюро. А пока, предлагаю кооптировать в Бюро двух товарищей из числа наилучших — Сейфулу Малешова и Панди Кристо! Оба они принесут в Бюро новый дух.

Меня не мог не удивить тот факт, что Кочи внес «предложение» совсем «неожиданно» и оно было тут же и столь же неожиданно принято Нако и Велимиром, как будто речь шла о снятии двух стульев, а не двух членов Политбюро Центрального Комитета. Чем объяснить это? «Непростительное легкомыслие при разрешении проблем, сведение личных счетов (я имел в виду особенно отношения между Кочи и Лири) мстительным, некоммунистическим путем», — подумал я тогда.

Во-вторых, была выдвинута и тут же одобрена кандидатура двух новых членов Политбюро без всякого обсуждения. Почему Кочи столь неожиданно выдвинул эти две кандидатуры?! Могли ли мы принять их «тут же», не спросив мнения Центрального Комитета или, по крайней мере, мнения тех товарищей, которые находились в те дни в Берате?

Тогда я воспринял это как «легкомыслие», «принятия решения наспех», руководство «личными симпатиями при подборе кадров».

Мое возражение против этих неожиданных предложений не дало никакого эффекта. Ведь я был один против двоих, не говоря уже о Велимире Стойниче, весьма довольным тем, что Кочи Дзодзе «овладел инициативой».

Позднее выяснилось, что предложение не было неожиданным и что Нако и Кочи одобрили его не «легко» и «наспех». Наоборот, все было хорошо рассчитано, тщательно обсуждено и взвешено за кулисами. Это подтвердил, в частности, Панди Кристо четыре года спустя, на XI Пленуме ЦК партии в сентябре 1948 года.

· В Берате, — признался Панди Кристо, — Нако подошел ко мне и заговорил об «ошибках» Миладина, о недовольстве Энвером, Батькой и Лири. Он и Кочи каждый день вели со мною такие разговоры и, наконец, было решено еще до созыва Пленума вывести из состава Бюро Лири и Батьку, и произвести на Пленуме реорганизацию Центрального Комитета. Там же предстояло рассмотреть дело Энвера, так как на Бюро это невозможно было сделать.

— Как-то, — продолжал Панди, — я спросил Нако: «А что станет с Командантом
? Какое впечатление произведет на народ и на партию его отстранение?»

— Мы должны убедить Энвера, — ответил Нако. — В противном случае его “убедит револьвер”
.

На этой тайной встрече, где за спиной Бюро решалась судьба Бюро, участвовал и Велимир Стойнич.

Панди Кристо, как он признался в 1948 году, «поддался их влиянию»
.

«С рабочими никто не считается, — говорил Панди Кристо на вышеупомянутой тайной встрече. — Я оказался в стороне. Состоял я при Штабе в Куцаке, но чем я там занимался? Меня низвели до положения повара». Велимир Стойнич слушал и кивал головой.

— Tako je! Tako je!
 Какого происхождения этот товарищ?

— Рабочего, — ответил ему Кочи. — Он у нас член Центрального Комитета.

— Прекрасно, продолжайте, — поддержал Панди югославский представитель.

Панди стал наговаривать на партию, на Миладина и меня, что ему взбредет в голову.

Стойнич спросил его:

— Каким образом продвинулся в партии этот товарищ?

— Борьбой, трудом! — ответил ему Кочи (хотя только что сам Панди говорил, что он ничего существенного не делал, а был просто штабным поваром. Но Велимир Стойнич оценил в нем другое. Он оценил способности Панди Кристо как «повара клеветы»).

По окончании этой встречи Нако сказал Панди Кристо наедине:

— Поздравляю. Они (югославы) очень довольны тобою.

Два-три дня спустя после этого Панди Кристо плечом к плечу с Сейфулой, Кочи и Нако, при поддержке Велимира Стойнича, единым блоком выступили в Бюро против меня.

Второй шаг «миссии Стойнич» был осуществлен. Бюро нашего Центрального Комитета было реорганизовано за кулисами, и теперь из пяти его членов четыре являлись покорными орудиями югославов.

Разумеется, после этого выпады и обвинения разразились более открыто и беспрепятственно. Я оказался полностью изолированным не только в Бюро, но и вне его. Дела, естественно, все больше запутывались, а день открытия Пленума приближался. Я видел, что отстоять линию партии и задачи на будущее будет очень трудно. Обстановка была такая, что люди занимались прошлым или, точнее, оплевыванием прошлого.

В один из дней накануне Пленума ко мне зашла Неджмие (Джуглини — Ходжа). С чувством отчаяния она сказала мне сквозь слезы:

— Как же это так … накануне освобождения вы решили отстранить меня от руководства молодежью?

— Как? — удивленно спросил я. — Кто это тебе сказал?

— Разве ты об этом не знаешь? Меня позвал Нако, предложил мне «прогуляться» и сказал: «Ты зря пришла в Берат… (она находилась в Дибринском районе и в горных краях Центральной Албании в качестве представителя Центрального Комитета Молодежи при II Партизанской дивизии и при молодежных органах на местах, в которых действовала дивизия).

— Как это зря…?! — отозвалась я. — Товарищ Энвер прислал мне письмо, в конце которого сказано, что в ноябре состоятся заседание ЦК Молодежи и Съезд Антифашистских женщин. Я ждала вашего сообщения, но, поскольку никакого сообщения не было ни от вас, ни от Женской организации, подумала, что оно затерялось где-то в пути. Поэтому я явилась. А что, я не должна была придтти? — передала мне беседу с ним Неджмие.

— Да нет, раз пришла, оставайся, — сказал мне Нако. — Но ты больше работать с молодежью не будешь. Тебе поручено другое важное задание, как член Комиссии Агитпропа при ЦК партии будешь работать с Сейфулой Малешова.

Сказав это, Неджмие замолчала. Молчал и я. Совладав с собою, я ответил ей, улыбаясь:

— Это тебя мучит?! Дел у нас много и не только с молодежью. Сектор, куда назначил тебя Нако, очень важный, особенно теперь, когда партия и народ берут власть в свои руки.

Я сказал это потому, что не хотел, чтобы она узнала о возникших в руководстве распрях и расколе. Я не хотел, чтобы она узнала это еще потому, что речь шла о весьма деликатных проблемах, которые следовало строго держать в тайне. Хотя я понял, что за этим кроется какая-то опасность. Не пригласив Неджмие ни на Женский съезд, ни на заседание Центрального Комитета Молодежи, Нако и его друзья стремились держать ее подальше от меня, так как она могла помешать осуществлению их замыслов. Что это такое? Не происходит ли тут что-нибудь за спиной у меня…?

Однако я не мог необоснованно обвинить товарищей в таких низменных поступках. Недовольство их действиями и поведением накапливалось у меня и все время росло.

В те дни рядом со мною были Хюсни и Гого. Однако им я тоже ничего не сказал. Я полагал, что все это является внутренним делом Бюро и со временем будут преодолены все возникшие трудности. Я считал также, что это не следует предавать огласке. Кроме того, я не знал, что за кулисами плетется заговор, что «товарищи» ежечасно и ежеминутно совершают вероломство против партии и народа и в отношении меня. Знал бы я об этом, дела обязательно приняли бы другой оборот. Я выступил бы перед товарищами-членами ЦК, чтобы разъяснить им правду, предупредить их о том, что затевалось. А поскольку я не знал, я пошел на II Пленум Центрального Комитета партии уверенный в том, что суть дела — в расхождении мнений и взглядов с посланцем югославского руководства, что с ним ошибочно «солидаризовались» товарищи из нашего Бюро. Однако я не представлял себе, что именно скрывалось за этой «солидарностью».

За два-три дня до начала работы Пленума Кочи Дзодзе пришел ко мне озадаченный и сказал:

— Надо лучше оттенить огромную помощь югославских товарищей, особенно товарищей Темпо и Вельо.

— А что конкретно? — спросил я «обыкновенным» тоном. Поэтому Кочи не понял, к чему я клоню, задавая такой вопрос.

— Подчеркнуть надо, что особенно приход товарищей Темпо и Вельо помог нам осознать прежние и нынешние большие ошибки и хорошенько поставить точки над «и».

Совпадение «доводов» Темпо и Стойнича с «доводами» Кочи, Нако и Сейфулы вначале показалось мне странным, затем случайностью. Но потом, особенно во время работы Пленума, я убедился, что это было не случайностью, а озвучиванием нашими товарищами «доводов» югославов.

Я думал, что на Пленуме и особенно после него страсти угомонятся, товарищи поразмыслят, будут лучше рассуждать и в процессе работы все уладится. Однако произошло иначе. Истина оказалась другой, более тяжелой и горькой. Было подтверждено, что противопоставление товарищей из Бюро линии партии и мне являлось не случайным заблуждением, а было затеяно на закулисных встречах под руководством Велимира Стойнича и Нияза Диздаревича.

Это был заговор, который они составляли на протяжении двух-трех месяцев втайне, за спиной у меня и Центрального Комитета партии, и который со всей силой разразился на Пленуме.

Бератский заговор
Пленум начал работу 23 ноября в тяжелых условиях. Кроме членов и кандидатов Центрального Комитета партии, избранных на Первой партийной конференции, состоявшейся в Лябиноте в марте 1943 года (отсутствовал лишь Мехмет Шеху, так как ему было поручено заниматься установлением порядка в только что освобожденной Тиране), на Пленум «был приглашен» для участия в качестве представителя братской партии и Велимир Стойнич. Я говорю «был приглашен» потому, что Стойнич, пользуясь поддержкой большинства в Бюро, и без приглашения пришел бы на заседание, чтобы до конца довести третий этап своего плана — этап раскола и дезориентации Центрального Комитета партии и отстранения меня от руководства.

Все три предусмотренных реферата были зачитаны в первый день. Отражением всего, что давно уже готовилось за кулисами, явился тот факт, что первым взял слово Сейфула Малешова, который выступил с рефератом «О нынешней политической обстановке» в стране. «Реферат о политическом моменте» был скорее всего патетической декламацией, написанной оппортунистической рукой, лишенной всяких идей, без какой-либо ориентировки или постановки задач на текущий момент или на будущее. Человек, который непосредственно не участвовал в героической борьбе, пытался спекулировать и паразитировать на героизме целого народа и целой партии. Позднее стало известно, что проталкивая идею об особой роли «шефа партии», он тем самым готовил для себя условия, чтобы пролезть на это место.

Главный реферат «О политической линии КПА» зачитал на Пленуме я. В Партийном Архиве есть копия его «официального» варианта, подготовленного при активном вмешательстве Нако, Сейфулы и Кочи, которые даже за день до начала работы Пленума продолжали «редактировать» его. Третий реферат «Об организации» зачитал Кочи Дзодзе. Затем разгорелись споры и дебаты, которые заняли около трех дней. Среди них были выступления, длившиеся более двух-трех часов. Таким было первое выступление Нако Спиру (он выступил несколько раз) или одно из выступлений Сейфулы Малешова, который почти каждую минуту просил слова «на одну минуту для объяснений», затягивая свои «реплики» на полчаса и более, перескакивая с пятого на десятое.

В результате II Пленум, созванный для обсуждения и разрешения задач большого исторического значения для партии, для будущего Родины и социализма, стал заниматься делами, совершенно противоположными его главной цели. Большинство членов Центрального Комитета недоумевало, но оказалось в растерянности от неожиданного и стремительного натиска на партию и ее дела.

Рефераты отвергали все положительное из прошлого партии. Они пытались навязать мнение, что деятельность партии имеет только отрицательные результаты и поэтому необходимо принципиально изменить подход к партийной работе, ориентируя товарищей оценивать стоящие проблемы с негативных, враждебных делу партии позиций. Мне хорошо помнятся угрюмые лица товарищей и ледяное молчание во время чтения рефератов. Не случайно поэтому, что сразу же после первых рефератов выступили Нако, Сейфула, Панди и неоднократно «вмешивался» Стойнич. Их целью было не дать, чтобы молчание и удивление товарищей переросло в сопротивление их диктату. Частично им это удалось. Некоторые выступавшие заняли правильные позиции. Например, Гого Нуши, Хюсни Капо, Мануш Мюфтиу и ряд других. Однако многие члены и кандидаты Центрального Комитета под воздействием общей атмосферы были дезориентированы и проявили на Пленуме колебания. В результате были приняты тезисы югославского посланца и его сообщников. Такое поведение большинства товарищей объяснялось тем, что для членов ЦК, в отличие от членов Политбюро, подобная ситуация оказалась неожиданной — они впервые столкнулись с «директивами» Велимира Стойнича. Ситуация была необычной и потому, что обвинения в адрес нашей партии были инициированы посланцами другой партии и одновременно активно поддержаны группой руководителей нашей партии — Кочи, Нако и Сейфулой. Это обстоятельство делало обвинения официально весомыми.

Главный заговорщик, Стойнич, не зря тратил время. Он смог добиться, что черный план титовцев был навязан Пленуму ЦК КПА не югославами, а руками большинства членов Бюро ЦК нашей же партии! Этот факт придавал югославским обвинениям более внушительную «достоверность». Поэтому большинству наших товарищей было трудно быстро и отчетливо отличить верное от фальшивого в этих выступлениях. Никому не могла придти в голову мысль, что мы столкнулись с заговором, организованным тайно против нашей партии теми, кто изображал себя нашими друзьями и кого мы, к сожалению, таковыми считали.

Главное обвинение касалось политической линии нашей партии. Руководство партии и особенно меня лично обвинили в том, что будто мы не в состоянии были выработать и проводить правильную партийную линию, будто мы постоянно шарахались от сектантства к оппортунизму и наоборот. В «доказательство» приводились аргументы, которые я слышал ранее в спорах с Блажо Йовановичем, Вукмановичем Темпо и Велимиром Стойничем. «Новым» на Пленуме было то, что Нако Спиру, Сейфула Малешова и Кочи Дзодзе присвоили себе авторство этих югославских обвинений, выдавая за «свои», за результат их собственного «осмысления и оценки». Например, Нако Спиру «присвоил» себе тезис Темпо о том, что, мол, «наша партия и ее Центральный Комитет были застигнуты врасплох основанием Баллы Комбетар и что мы не поняли, что Баллы появился как реакция против Национально-освободительного Фронта». Архиоппортунист Сейфула Малешова обвинил нас в «оппортунистическом отношении» к Баллы за то, что мы делали попытки склонить на свою сторону возможно больше националистов-патриотов и, в особенности, простых людей, введенных в заблуждение демагогией Баллы. Обвинение в «оппортунизме» было почти не замечено Пленумом, так как основным обвинением выдвигалось «сектантство». Последнее было расценено как «наибольшее зло в нашей партии и ее руководстве», как фактор, якобы препятствовавший и сдерживавший развитие Фронта, национально-освободительных советов, массовых организаций и самой партии. Сектантство было расценено также как наибольшая опасность для будущего. Поэтому, Стойнич, Нако, Кочи и другие призывали решительно покончить с «сектантством» и «сектантами», иначе партия и новая Албания не удержатся!

Сейфула Малешова в одном из своих выступлений чудовищно обвинил:

— Явное сектантство в линии партии, — заявил он со злостью, — превращает ее в банду террористов! Наши товарищи, особенно главное руководство, утратили настоящую душу коммуниста, дорожащего человеческой жизнью!

Многие выступившие после него товарищи, не возражавшие до этого, с негодованием высказались против такого обвинения со стороны Сейфулы и отвергли его.

За несколько дней до Пленума я тоже столкнулся с подобным. Ко мне в рабочий кабинет зашел «встревоженный» Сейфула.

— Свирепствует террор! — злобно сказал он.

— Террор? — спрашиваю его удивленно. — Где?

— В Тиране! — отвечает он. — Убивают многих раскаявшихся офицеров.

— В Тиране идет тяжелая битва за освобождение столицы, — говорю я ему. — Там идет борьба не на жизнь, а на смерть. Что ты называешь террором? И каких офицеров жаль тебе? Война уже близится к концу. Когда мы призвали их уйти в горы и вместе с нами бороться против захватчиков, они отвергли наше предложение. Теперь же они «раскаялись»! Слишком поздно! С преступников мы спросим строго.

— Вот оно что! Это и есть сектантство! — вскочил Сейфула.

Видимо, его возмутило заслуженное наказание врага партии, Заи Фундо, с которым он некогда дружил в эмиграции многие годы. По-видимому, его огорчала ликвидация в ходе борьбы тех офицеров бывшей королевской армии, которые служили фашистам, а теперь стали агентами Гестапо или командирами воинских частей, сформированных из числа изменников Родины.

— Это — тяжкое обвинение, Сейфула, — сказал я ему, — и за это ты ответишь.

— И отвечу! — напыжился Сейфула. — Повторяю, наши товарищи не имеют никакого представления о том, что существует международное гуманное право, касающееся раскаявшихся и военнопленных.

— Кто раскаялся и кода раскаялся? — спросил я резким тоном. — Убийцы и разбойники, по горло погрязшие в крови народа?! Совершавшие убийства и бесчинства до 15 ноября?! Увидев, что их дело проиграно, 16 ноября они делают вид будто «раскаиваются». Нет, Сейфула, для преступников у войны свои законы. Это — самые гуманные законы.

— Я другого мнения! — сказал оппортунист и ушёл.

Остальные участники заговора, Кочи, Нако и Панди, оказались «более осторожными» в «аргументах», которые они приводили. Во многих отношениях эта тактика была более опасной, так как нам труднее было тут же разоблачить их. Даже сам Стойнич, услышав обвинение Сейфулы, встал и назвал его «поспешным», «опрометчивым» и даже «несправедливым…».

Этим он как бы предупредил сообщников: не говорите глупостей, как Сейфула, а то дискредитируете себя и сорвете наши планы!

Нако, Кочи, Панди, Наджие Думе и ряд других «доказывали» наличие сектантства на «более достоверных» фактах: «сектантская линия в отношении Фронта», «сектантское отношение к Али Кельцюра, Цену Элези». Самым веским «аргументом» в руках заговорщиков были известные сектантские действия Лири Гега и Мехмета Шеху. Многие товарищи, знавшие о сектантских поступках двух последних, приводили новые факты, и этого достаточно было, чтобы приклеить к линии партии и ее руководству ярлык «сектантства».

Конечно, было бы неверным полагать, что такие явления у нас не наблюдались. Нет, имелись отдельные случаи. Однако мы, как только узнавали о них, тут же принимали соответствующие меры, чтобы решительно пресечь, не давая им усугубиться.

В выступлении на Пленуме Бедри Спахиу солидаризировался с «товарищами», особенно с Сейфулой:

— Мы были склонны к сектантству! В Гирокастре, например, мы в 1942 году закрыли двери Фронта националистам …!

Вот и все, что сказал Бедри Спахиу о данном случае. Но он «забыл» или, вернее, не хотел договорить правду. В противном случае подтвердилось бы, что линия партии не была сектантской, а он сам извратил ее.

Больше всего хлопот в этом нам доставила Лири Гега с ее многочисленными случаями сектантского поведения во Влере и на Севере, куда мы посылали ее в июне 1944 года. Где бы ни появлялась Лири Гега, она всегда ставила свой авторитет выше авторитета партии и Бюро Центрального Комитета, ни с кем не считалась и своевольничала. Мы все время резко критиковали ее за такие действия. Именно Кочи Дзодзе настоял направить ее на Север. Он сделал это неспроста. Он хотел, чтобы Лири Гега была подальше от центра, так как считал ее ближайшим своим соперником. С другой стороны, он был убежден, что Лири Гега не сможет побороть в себе болезненные сектантские склонности, а это позволит ему обвинить ее в сектантстве и устранить. Действительно, на Севере она еще больше поддалась этому злу. Мы вынуждены были вызвать ее в Одричан, чтобы принципиально проанализировать ее поступки, которые шли вразрез с линией партии.

Следующее обвинение касалось организационной линии партии. Платформу этого обвинения изложил в своем реферате Кочи Дзодзе. Этот реферат от начала и до конца был построен на извращении правды и был полон клеветнических измышлений в адрес организационной линии партии. Более того, он выходил за «организационные» рамки и служил подспорьем обвинению в адрес всей политической и идеологической линии партии и ее руководства. Кочи Дзодзе впервые открыто изложил свои антимарксистские и враждебные партии взгляды. Из множества его обвинений особенно три проблемы врезались в мою память — так называемая «монополизация руководства партии группой лиц»; роль интеллигенции во Фронте и в органах власти; роль кадров. По Дзодзе выходило, будто в годы войны руководство нашей партии было узурпировано Миладином Поповичем, Энвером Ходжей, Рамаданом Читаку, кратковременно Юмером Дишница и в особенности Лири Гега! Остальных, согласно Кочи, мы игнорировали.

Это было несусветной клеветой, надуманным поводом для перехода к главному обвинению в адрес нашей политической линии. Оказывалось, таким образом, что линия нашей партии была разработана, мол, тремя-четырьмя лицами и, поскольку она оценивается как «ошибочная», то эти три-четыре лица являются главными виновниками и должны ответить за это.

На Пленуме Миладина не было среди нас. Юмер Дишница, Лири Гега и Рамадан Читаку были де-факто выведенцы из состава Бюро. Следовательно, оставалось свести счеты с тем, кого они еще не успели убрать, с генеральным секретарем партии. Кочи Дзодзе и Сейфула Малешова назвали меня «синтезом всех ошибок, наблюдавшихся в политической и организационной линии партии».

Не случайно в «четверке» первым фигурировал Миладин Попович. Этим косвенно навязывался югославский тезис о том, что КПА не только была основана югославом, но и действовала де-факто под руководством югослава! Об этом заявлял уже не Блажо Йованович или Темпо, а сам секретарь албанской партии по организационным вопросам, Кочи Дзодзе! Тем самым Кочи Дзодзе оказывал титовцам большую услугу.

Одновременно, ставя Миладина Поповича «во главе», он преследовал цель внушить членам нашего ЦК, что Энвера, мол, «напрасно избрали на такую должность, поскольку он не умел руководить и поступал по указке Миладина». Что касается Миладина, то югославы нуждались всего лишь в «признании» того, будто он, югослав, де-факто руководил КПА! Хотя персонально Миладина они также рассматривали как своего противника. Поэтому, отправив Миладина в Югославию, Стойнич стал искать «доводы» для его обвинения, чтобы подвергнуть его «заслуженному наказанию». Его стали обвинять в том, что «в Албании он зарекомендовал себя сектантом и оппортунистом». В действительности вся наша партия и ее Центральный Комитет, в числе которых был и Миладин Попович, осуществляли руководство Национально-освободительной борьбой. Миладин Попович боролся вместе с нами. Его вырастила наша партия, как вырастила всех нас. Этот товарищ был подлинным интернационалистом. Он очень любил Албанию и албанский народ, всегда проводил последовательную коммунистическую, интернационалистическую позицию, принципиально отстаивал интересы нашей страны и нашей партии.

Кочи Дзодзе обвинял нас не только во исполнение поручения Стойнича, но одновременно пользовался случаем, чтобы реализовать давно затаенные свои личные амбиции. Когда Кочи Дзодзе был избран членом Временного Центрального Комитета, он находился в тюрьме, вплоть до конца апреля 1943 года. Поэтому Кочи не мог непосредственно участвовать в работе партии. Тем не менее, на Первой национальной партийной конференции мы оказали ему огромную честь — избрали его членом Центрального Комитета, Бюро и даже секретарем партии по организационным вопросам. Его организационных способностей мы не могли знать, так как его бросили в тюрьму вскоре после основания партии. Кочи был рабочим. Поэтому мы рассчитывали, что ему должно быть присуще устойчивое классовое сознание, а организационные навыки он обретет в процессе практической борьбы. Однако наши надежды не оправдались. Выйдя на свободу, Кочи случайно встретился с Темпо. С этого началось его падение. Активной партийной деятельности он предпочел спокойную отсидку где-то в деревнях Корчи в качестве интенданта-тыловика. Всякий раз, когда проводились заседания, мы приглашали его, вводили в курс дел, спрашивали его мнение, но он — отмалчивался. По делу ему нечего было предложить, а в ущерб делу он в то время накапливал мелкие «замечания» и ждал случая использовать их для удовлетворения своих амбиций. Я неоднократно обращал его внимание на необходимость быть активным, брать на себя большую ответственность за разные дела в соответствии с занимаемой должностью, но он лишь молчал. Особенно беспокоил меня тот факт, что он безответственно относился к обязанности секретаря партии по организационным вопросам. Это замечали все.

Движимая жаждой власти, Лири Гега из кожи вон лезла, чтобы сменить его на этом посту. В необходимости этого ей удалось убедить даже Батьку и Нако Спиру. В Хельмесе в мае 1944 года, когда мы готовились к I Пленуму ЦК партии, ко мне однажды зашли Лири и Батька. Лири открыто предложила «рассмотреть» дело секретаря партии по организационным вопросам.

— Зачем? — спросил я.

— Кочи Дзодзе это дело не но зубам! — ответила она.

— Мы должны помочь ему, — заметил я. — Особенно тебе мы неоднократно наказывали помогать ему.

— Нет, — ответила Лири. — Не могу согласиться, чтобы я дело делала, а секретарем называли его! Так не пойдет. Либо он сам будет заниматься своим делом, либо нам придется найти какой-нибудь другой выход.

— Какой выход ты имеешь в виду? — спросил я.

— Либо он будет аккуратно выполнять свои обязанности, либо же мы снимем его и заменим другим.

Я понял, к чему она клонила, но не мог представить себе такого бесстыдного карьеризма с ее стороны.

— А кого ты предлагаешь? — спросил я, прикидываясь «очень заинтересованным».

— Какого-нибудь активного, живого, воинствующего товарища. Ну,… например,… Шуле
.

Имя Шуле она упомянула таким низким голосом, что едва слышно было.

— Твое мнение, — сказал я ей, — поставим на обсуждение Бюро.

— Почему Бюро? — вскочила она. — Здесь нас трое. Я и с Нако поговорила. Он сказал мне: «скажи Энверу». Это и есть Бюро!

— Никоим образом! — отрезал я. — С чего ты взяла? У тебя ни малейшего представления нет о партийно-организационных вопросах, хотя и прикидываешься наилучшим «экспертом» в этой области. Даже трое товарищей — членов Бюро — или же все пятеро вместе, не представляют заседания Бюро, если разговаривают кулуарно. Надо провести заседание Бюро официально, надо поставить вопрос в присутствии Кочи, всесторонне обсудить его до полного выяснения истины. Ясно…?

— Ясно! — проговорила она прерывающимся голосом.

На первом заседании, последовавшем за этой беседой, Лири выдвинула свое «предложение», уверенная в том, что оно будет принято. Сформулировала она вопрос в том духе, что Кочи пассивен и отсиживается где-то в Корче. В этом Лири была права, но она исходила из личных амбиций. Как бы то ни было, она здорово встряхнула Кочи. Мы тоже сделали Кочи критические замечания.

Кочи Дзодзе сидел, понурив голову, и ни слова не говорил. Потом он выступил с самокритикой:

— Это верно! Я работал обособленно, не делал того, что мне было поручено.

— Если ты не в состоянии исполнять свой долг, то открыто скажи об этом. Тогда тебе не место в Бюро! — перебила его Лири Гега.

— Я исполняю свой долг лучше тебя, — ответил ей Кочи. — Но ты просто терпеть меня не можешь!

— Терпеть не могу твою неспособность! — наскочила на него Лири.

Я тут же вмешался, чтобы угомонить страсти.

По моему настоянию мы отклонили предложение Лири и посоветовали Кочи отдать все силы делу, вникнуть в проблемы и утвердить себя в ходе работы.

Опустив глаза, он что-то пробормотал, поблагодарил нас за оказанное доверие и «заверил», что будет активным.

После прибытия к нам Велимира Стойнича Кочи Дзодзе стал проявлять кипучую «активность». Вот и сейчас на Пленуме он встал и, наплевав на истину, обвинил нас в том, что мы всегда «игнорировали его» и поэтому он долгое время держался в стороне от борьбы и дел.

В своих тезисах в число «обиженных» Кочи занес и Нако Спиру. Трудно представить подобную нелепость! Даже сам Нако не выдержал и сиронизировал: — А я ведь до сих пор и не знал, что состою в главном руководстве партии!

Кочи Дзодзе клеветнически утверждал, что будто в нашей партии господствуют одни интеллигенты, и вследствие этого партия якобы утратила пролетарский характер, а руководство партией было узурпировано группой лиц. Из утверждений Кочи выходило, что освободительную борьбу вели только интеллигенты, что ряды Национально-освободительного Фронта состояли только из интеллигентов, что советы были созданы ими и состояли из них! Это было нелепостью. Правда, в ряды нашей партии входили многие прогрессивно и революционно настроенные интеллигенты, но их роль и место в борьбе определялось партией рабочего класса. Основную тяжесть борьбы несли рабочий класс и крестьянство. Необходимо отметить, что в численном отношении крестьяне составляли подавляющее большинство наших воинов. Во всей нашей партийной работе во время войны, на встречах, собраниях, совещаниях и конференциях мы всегда решительно подчеркивали пролетарский характер нашей партии. Мы всегда старались, чтобы партия была пролетарской не только по идеологии и программе, но и по составу своих рядов. В ряды партии принимались, прежде всего, рабочие, а за ними — передовые крестьяне и они, главным образом, избирались в руководящие партийные и военные органы. Мы строго следили за выполнением этого принципа.

Кочи знал все это. За его обвинением скрывалась только его корысть. Опираясь на то, что он был рабочим, «пролетарием», (хотя фактически он был мелкобуржуазным кустарем), Кочи расчищал себе путь к руководству партии. Он стремился стать ее «председателем», поскольку являлся «пролетарием»! Он решительно настаивал на принятии обвинения Стойнича в том, будто наша «политическая линия была ошибочной», из-за того, что партия «опиралась на интеллигентов», что эти «интеллигенты» допустили «бесконечно много ошибок» и не в состоянии были руководить партией. Пролетарской партией,  настаивал он, должен руководить пролетарий! Это обвинение Кочи выдвинул в общих словах, но многие поняли его буквально.

Неожиданно Сейфула Малешова резко выступил против. Как я понял, внутри группы заговорщиков кипели ссоры и всякого рода противоречия. Выступая по этому вопросу, Сейфула прочитал нам целую теоретическую лекцию о том, «как должна быть построена и как должна идти вперед партия». Вслед за этим он указал на желательность введения поста «председателя партии» (вопрос он ставит якобы в принципе), который «знал бы марксизм как свои пять пальцев» и мог правильно ориентироваться  в любой ситуации!

Однако он так поставил вопрос, что Кочи бросило в пот. Два соучастника заговора ополчились друг на друга. Правда, тогда мы ничего не знали о заговоре. Поэтому нам была непонятна злоба, неожиданно возникшая между ними.

Итак, Сейфула выступал за то, чтобы «шефом партии» был образованный и ученый человек, теоретик, подразумевая, по всей видимости, самого себя. Кочи же выступал за «пролетария», без всяких «теоретизирований», но который был бы «решительной личностью», тоже, видимо, подразумевая самого себя.

Со временем эта ссора, грызня за власть между ними усилилась.

Взгляды Кочи на «пролетаризацию» партийного руководства вызвали недовольство Нако, как интеллигента. Позднее это недовольство переросло между ними в распри и взаимные обвинения.

Вопрос о «кадрах» был использован Кочи Дзодзе в качестве другого направления удара по партии. По его словам, партия «мало или ничего» не сделала для воспитания кадров. Имевшиеся кадры были либо интеллигентами, либо «чуждыми», либо «неспособными». Тогда мы впервые услышали склонение слова «кадровик»
 во всех падежах. Согласно Кочи, для работы с кадрами везде следовало назначить «доверенных» людей, для которых это дело было бы своего рода монополией. Начиная от партийных ячеек на местах, «кадровики» должны быть связаны друг с другом по иерархической лестнице вплоть до главного «кадровика» ЦК. Под ним, разумеется, подразумевался Кочи Дзодзе, который пока был секретарем партии по организационным вопросам и «поверенным» в делах безопасности!

Эта тонко продуманная система «подбора и воспитания» кадров не могла быть «продуктом» ума одного Кочи Дзодзе. Видимо, кто-то подготовил ему этот вопрос. Вскоре выяснилось, что ему «помогли» югославские «друзья».

Видя, что сразу, невозможно занять место Генерального Секретаря партии, Кочи затеял возню вокруг вопроса о кадрах. Являясь секретарем партии по организационным вопросам, Кочи рассчитывал прибрать к рукам кадровые вопросы. Затем прорвавшись, по югославскому «образцу», к посту министра внутренних дел, Кочи без особого труда смог бы поставить партию под контроль органов безопасности. Это развязало бы ему руки для того, чтобы приступить к чистке кадров и замене их теми, кто служил бы замыслам его господ. Это, в свою очередь, создало бы благоприятные условия для отстранения Генерального Секретаря. Тем самым Кочи готовил почву для захвата власти.

В основном реферат Кочи был построен на отрицаниях.

— У партии не было правильной, налаженной линии. Фронт не работал. Молодежью не руководили. Народ не был пробужден. Женщины не были организованы. Советы не пользовались авторитетом, не пользовались симпатией, не играли какой-либо роли, не и не…
И, перечеркнув всю нашу работу и все понесенные нами жертвы, Кочи счел уместным противопоставить нам опыт югославов. Он изобразил «нашими спасителями» Тито, Темпо и Стойнича, превознося до небес их опыт, который «мы должны скорее перенять», и отметил далее:

— Мы должны делать так, как делают партия и советы в Югославии…  Сектантская линия партии привела к тому, что национально-освободительные советы у нас рассматриваются как партийные ячейки. Если мы и впредь будем идти этим путем, то дело может кончиться тем, что власть сосредоточится в руках партии.

Отвергая бездоказательно все, Кочи Дзодзе все-таки попытался в своем реферате опереться хоть на какой-то «теоретический» аргумент. Он сослался на опыт русской революции 1905 года! Это показалось нам странным. Ему ли, Кочи, не знавшему даже азов Октябрьской революции, говорить теперь о революции 1905 года?! Видимо, реферат был кем-то подготовлен ему. Об этом свидетельствовали также обороты его речи. Албанцам трудно было понять албанский язык Кочи Дзодзе. Это было похоже на плохой перевод сербохорватского текста. Тогда я не подозревал, что за этим скрывались Велимир Стойнич и Нияз Диздаревич. На эту мысль наводили разоблачающие специфические фразы в реферате Кочи Дзодзе:

— Партия не пострадает если останется в тени. Не беспокойтесь насчет этого. В этой борьбе вы завоевали большой авторитет, и он не может быть утрачен так легко…

Когда Кочи Дзодзе закончил чтение и сел, я перелистал его реферат. Убедившись в достоверности услышанного, я спросил:

— Кто это «Вы»? К кому ты здесь обращаешься?

— Вы… — покраснел Кочи, — это ведь мы, партия, руководство.

— Ага! Мы! — с иронией заметил я. — А с каких же позиций ты к нам обращаешься? Разве ты вне партии находишься?

— Это оговорка, — взволнованно проговорил он. — А ты посмотри, ниже я говорю «мы должны быть…».

— Ясно, — сказал я и положил его бумаги на стол.

— Как это ясно? — опросил он.

— Ты мне все объяснил, — коротко ответил я.

· Нет, — сказал он. — Дело в том, чтобы никаких недоразумений не было.  Вот, посмотрите, я даже вычеркну эту часть.

Он даже поблагодарил меня за внимание, оказанное ему при чтении!

После оглашения двух рефератов многие из товарищей потребовали разъяснений. Смятение и дезориентация царили среди участников Пленума. Например, Гого Нуши с коммунистической честностью спросил:

· Что это за неожиданная перемена? До хельмесского Пленума мы исключительно доверяли руководящим товарищам и Миладину Поповичу, а теперь, судя по рефератам, оказывается, что они мешали нам.

Гого добавил:

— Я неоднократно беседовал с Нако. Он всегда твердил мне, что «дела идут неблагополучно». Несколько дней тому назад Нако сказал мне: «Я уже понял ошибки, но боялся о них сказать».

Вот оно что!, подумал я. Нако, Кочи, Сейфула не ограничивались обвинениями в «узком» кругу, в Бюро, а обрабатывали и других. У меня тут же возникло несколько вопросов: Что же побудило Нако на подобные действия?! Чем объяснить, что он стал говорить Гого о том, что «дела идут неблагополучно», именно осенью 1944 года, в канун освобождения, а не раньше? Известно, что Нако с января 1944 года находился в Тиране и его контакты с Гого были каждодневными, оба они руководили там партийной организацией, оба они были в числе видных кадров. Почему Нако, у которого было «столько замечаний», выложил их Гого теперь, накануне бератского Пленума, и не сделал этого раньше, когда они были вместе?!

Даже самая элементарная логика убедительно подсказывает, что Нако не поговорил об этом раньше с Гого потому, что раньше, то есть до начала лета, у него не было замечаний, не было разногласий ни с партийным руководством, ни со мною, ни с Миладином. Я невольно вспомнил югославскою «гостя», который сейчас сидел во главе стола и усердно вел записи. Все пошло кувырком после того, как югослав изложил в Одричане свои «тезисы-платформу».

Когда Гого сел, Нако опять встал для очередного «объяснения»:

—Гого сказал правду. Моя позиция была неясной, но я не смотрел на вещи так, как смотрю на них сегодня. Глаза открыл нам товарищ Стойнич. Вот Гого сказал здесь, что я боялся говорить об этом раньше. Он меня плохо понял. Я говорил ему, что мое слово не принесло бы результатов в то время. Я думал, что тогда от этого будет скорее вред, нежели польза.

Частые выступления и реплики Нако на бератском Пленуме составляют, быть может, наиболее точное выражение его противоречивого характера. В целом его поведение было там более отрицательным и враждебным партии, чем до и после данного Пленума.
Например, в августе 1944 года на Первом съезде Союза Антифашистской Молодежи Албании в Хельмесе Нако воодушевлял молодежь своим острым словом. Теперешние же «отрицания» его были полной противоположностью его же утверждений чуть более месячной давности о правильности линии нашей партии по всем вопросам — по вопросам советов, Фронта, женщин, молодежи, по вопросу организации партии и ее руководства. Если бы я близко не знал Нако многие годы, то подумал бы, что тогда он лицемерил. Но нет! Слушая его выступление, я все более убеждался, что с ним что-то случилось, что-то серьезное заставило его неожиданно шарахнуться в противоположную сторону. Что бы это могло быть?

Я был уверен, что Нако лгал именно здесь, в Берате. Противоречивость его характера подтверждается следующим фактом. Забыв о сказанном ранее, он, опираясь на те же факты и события в вопросах освобождения страны, формирования правительства и возникавших перед нами задач, утверждал обратное и делал противоположные выводы. Перед нами был Нако Спиру в двух лицах — прежний и сегодняшний. В обоих случаях он не лицемерил.

— Народ, — говорил он ранее, — видит в нашей партии знаменосца борьбы. Мы подняли народ, мы привели его к победе и теперь, благодаря нашей работе, он должен уяснить себе, что партия и впредь будет главной силой национального единства. В этом-то и дело. Народ победил в Национально-освободительной борьбе потому, что во главе его стояла наша партия. Мы стоим на руководящих позициях. Дело теперь в том, чтобы удержать эти позиции. Сложилась новая ситуация, поэтому мы должны оставаться на этих позициях и крепить их.

Это — один Нако.

Другой же Нако предстал перед нами в Берате. На Пленуме он возвел множество обвинений, облил грязью партию, ее руководство, свою же работу и подвиг народа в годы кровавой войны.

Одним из самых зрелых выступлений на Пленуме было выступление товарища Хюсни Капо. Говоря о работе партии во Влёрской области, Хюсни сосредоточился на грубых ошибках Лири Гега и Душана Мугоша.

— Сектантство Лири и Душана Мугоша, — сказал, в частности, Хюсни, — явно бросались в глаза. Лири и Душан доставили нам много хлопот, у нас были с ними большие споры. Об этом мы ставили в известность партийное руководство, и руководящие товарищи не говорили нам когда-либо, что мы не правы. Когда же Лири и Душан перешагнули грань допустимого, партийное руководство убрало их из Влёрского обкома.

Тем самым Хюсни подтверждал, что «сектантство» заключалось не в нашей линии и наших директивах, а в действиях конкретных лиц. Это противоречило планам Стойнича, и поэтому Сейфула Малешова встрял, пытаясь «поймать» Хюсни Капо на слове:

— У меня два вопроса к Хюсни, — сказал он кафедральным тоном. — Первый: как ты думаешь, если бы после зимнего наступления мы не заняли сектантскую позицию в отношении Скендера Мучо, присоединились бы к нам он его люди?

— Скендеру Мучо, —отрезал ему Хюсни, —была ясна цель нашей борьбы, он был против линии Коммунистической Партии. Поэтому он не присоединился и никогда не мог присоединиться к нам. Но, — добавил Хюсни спокойно и в то же время с иронией, — судя по духу некоторых выступающих, он мог и присоединиться…

— Второй вопрос, — продолжал недовольный его ответом Сейфула. — Причинила ли вред делу директива, данная Центральным Комитетом на Первой национальной конференции, по поводу осуждения Джепи
?

— Если бы мы дали возможность Джепи безнаказанно продолжать враждебную деятельность, то он еще больше навредил бы нам. Наша ошибка в том и заключается, что мы не разоблачали его еще раньше, до Конференции, — ответил ему Хюсни.

На этом Пленуме Велимир Стойнич действовал не только руками заранее подготовленных им людей. Однако как только он видел, что выступления его агентов не дают желаемого эффекта, он тут же сам нахально вмешивался. Например, когда при обвинении в «сектантской линии» острие удара было направлено против руководства партии, Велимир рассчитывал, что удар обрушится на меня. Однако Пленум не оправдал его надежд. Критика сосредоточилась на Лири Гега, Душане и Миладине. Велимир согласно кивал головой, когда критике подвергался Миладин.

Однако Хюсни сосредоточил внимание Пленума на сектантской и террористической деятельности Мугоша. Другие товарищи доказательно дополнили его. Увлекшись «критикой сектантства» в целом, некоторые заговорщики «задели честь» даже видных югославских представителей типа Темпо. В пылу обвинений они забыли, что целью их выступлений должно было быть не обличение югославских посланцев, а любой ценой очернение меня, ряда других руководящих товарищей, а из югославов — одного только Миладина Поповича. Остальных же югославов следовало хвалить. Это было целью заговора на Пленуме. Этого не поняли и многие рядовые участники Пленума.

В этой незапланированной ситуации Велимир Стойнич нахально вмешался, пытаясь восстановить «честь» югославских посланцев:

— Этот Пленум посвящен не работе югославских товарищей, — строго проговорил он, — а вашей работе, работе ваших, албанских, руководящих товарищей. О них и говорите, а не о товарищах Душане, Блажо, Темпо или про меня.

По ходу Пленума он встревал часто. Однако всю свою антиалбанскую «желчь» Стойнич выплеснул в «приветственном выступлении». На Пленуме Центрального Комитета КПА он говорил таким тоном, как будто находился на собрании батальонной ячейки югославской армии.

В его выступлении сохранилась одричанская «платформа» и тактика, но значительно «обогащенная», и выступал он более открыто, «смело». Самоуверенность в победе способствовала утрате им осторожности и поэтому он в своих выступлениях выдал много компрометировавших его фактов, подтверждавших, что все происходившее было делом его рук.

Он, не раскрывая сути, обвинил меня в том, что я «не согласился собрать Бюро Центрального Комитета», чтобы Стойнич мог «изложить свои взгляды» по принципиальным вопросам деятельности нашей партии. В действительности, я не находил правильным и уместным участие иностранного товарища в заседаниях нашего Политического Бюро в данной ситуации. Исключение мы делали только для Миладина и приглашали его, так как фактически он полноценно и уже давно работал в рядах нашей партии. Однако он никогда сам не навязывался.

— Я и товарищ Диздаревич, — с апломбом заявил Стойнич, — прибыли из Югославии с поручением помогать вам во всем — в делах партии, армии, молодежи, фронта и т.д. Я имею готовый план, который сейчас вам оглашу. Это я сделаю не для вмешательства в ваши внутренние дела и не ради подрыва авторитета кого-либо из вас…

Частое повторение подобных заявлений вызывало подозрение, что именно грязные дела были целью его вмешательства.

Он откровенно заявил Пленуму о своем недовольстве мною и Миладином — «когда мы прибыли в Албанию, ваши руководящие товарищи не прислушивались к нашим рекомендациям. Они считались скорее с Миладином, чем со мною, хотя я прибыл в качестве инструктора ЦК КПЮ», «присутствие Миладина затрудняло нашу работу и поэтому я потребовал его отзыва из Албании».

— Работа с молодежью, — сказал далее Велимир Стойнич, — с нашим приходом изменилась к лучшему. Товарищ Диздаревич быстро нашел общий язык с вашими товарищами из молодежной организации
. Однако наши контакты с вашей партией у нас налаживались туго. Лишь после заседания Бюро (он имел в виду состоявшееся в Одричане заседание), где было дано согласие на мое участие в нем, дела пошли лучше! На том заседании я изложил ряд директив, которые считаю необходимым повторить здесь.

Почему Стойнич счел «разумным» еще раз озвучить свои директивы?!

Самоуверенный Стойнич, видимо, решил, что цель уже достигнута, наша партия подчинена его влиянию и осталось только продемонстрировать всему Центральному Комитету, что реальным руководителем является он, Велимир Стойнич, а не какие-то Нако Спиру, Сейфула Малешова, Кочи Дзодзе...

— Нам потребовалось основательно встряхнуть руководство вашей партии, чтобы кардинально изменить ситуацию. Положительным результатом наших решительных действий стало настоящее заседание. Ваша партия оказалась неспособной на подобное без посторонней помощи. Эта помощь пришла к вам сюда вместе с нами
!

Наглость этого человека оказалась поистине беспримерной!

В книге воспоминаний «Англо-американская опасность для Албании» я мотивировал попытки англичан добиться «объединения усилий» нашего Национально-освободительного Фронта с западными союзниками (через агента англичан, Абаза Купи) в завершающий период Национально-освободительной борьбы
 во враждебных нам целях. Поскольку эти их планы сорвались, англичане решили использовать Тито в качестве «посредника» для их осуществления. Какие переговоры велись англичанами с Тито и что было достигнуто, я не знаю. Однако является бесспорным факт, что по прибытии в Албанию Велимир Стойнич начал оказывать на нас сильное давление, чтобы мы проявляли «умеренность» в отношениях с Абазом Купи, якобы для избежания «гражданской войны». Эти требования Стойнича совпадали с тактикой англичан в этом вопросе. Такое совпадение не было случайным. Тито, видимо, согласился на роль посредника. Эта роль волей-неволей ставила его в один ряд с теми, кто стремился подорвать нашу Национально-освободительную борьбу и отдать в руки реакции наши победы, добытые ценой нашей большой крови.

Итак, Стойнич выполнял поручение Тито и англичан. Поскольку предъявленное им требование в Одричане было уже забыто нами (тогда мы не вели протоколов), поэтому он решил в Берате закрепить свои требования документально. Этого он добился.

— Ваша линия в отношении Бази и Цанес была неправильной. Эта линия препятствовала широкому объединению масс. Она внесла раскол, — отметил он, — равнозначный гражданской воине!

Выше я говорил о нашем решении перебросить несколько соединений нашей армии для оказания помощи в битвах за освобождение Косовы и народов Югославии, для преследования нацистского изверга по пятам за пределами нашей страны. Вступление наших сил в Косову вновь подтвердило патриотическую жизнеспособность косовского народа, его непреклонный революционный дух. Клевета Темпо и ему подобных, обвинивших косовский народ в его «связях с реакцией», были опровергнуты фактами: 53 000 сынов и дочерей героической Косовы, особенно после вступления туда наших сил, пополнили ряды Национально-освободительной армии Албании и косовских бригад. Косовские партизаны отличались отвагой в схватках с наци-фашистами. После вступления наших бригад в Косове устанавливалась власть национально-освободительных советов, которые состояли из лучших сынов-патриотов Косовы.

Однако из штаба Тито неожиданно поступил приказ: партизанские силы Албании и Косовы должны немедленно покинуть Косову и начать преследовать нацистов «в направлении Севера», вглубь Югославии. Наши силы выполнили этот приказ. Но впоследствии мы поняли, что цель приказа Тито о «преследовании противника вглубь» была иной. Он повторил коварную хитрость, которую когда-то цари и князья использовали во времена борьбы с оттоманским игом. Когда становилось очевидным, что оттоманские войска терпят поражение, а Албания находится накануне завоевания независимости, цари Сербии и князья Черногории принуждали албанские повстанческие силы покинуть освобожденную Косову и преследовать османские войска «в направлении юга». Это давало возможность сербско-черногорским войскам захватить Косову и другие албанские края, не встретив никакого сопротивления со стороны албанских повстанческих сил и даже со стороны османских оккупационных войск. Именно эту уловку использовал Тито в 1945 году.

Косову, освобожденную силами нашей армии и косовскими партизанами, заняли силы титовской армии, приступив к ликвидации уже созданных национально-освободительных советов и учинив разнузданный и массовый террор против албанцев. Невиданные по жестокости репрессии титовцев вызвали всенародное возмущение и ненависть к «новой Югославии», ибо косовский народ фактически не увидел никакой разницы между нынешней жизнью и жизнью при «старой Югославии». Народные массы Косовы потребовали «возвращения албанских партизан» с целью восстановления справедливости и прекращения свирепого великосербского террора. Во избежание дальнейшего осложнения ситуации, Тито был вынужден согласиться с этим требованием, и албанские партизаны возвратились. В Косове не оказалось никаких «организованных реакционных» сил, как это утверждали югославы. Народ встретил наших партизан так, как будто мы вторично освободили Косову. Обстановка нормализовалась.

Однако Тито пошел на новые происки. Война кончилась. Косова осталась в составе Югославии. Это создавало благоприятные условия для Тито установить свои порядки в Косове на «законных основаниях». Он стремился реализовать свои коварные планы скрытно, избегая международной огласки. Для этого ему необходимо было убрать вооруженные силы Албании из Косовы. Но каким путем? Возвращение наших сил из Косовы непосредственно в Албанию было для титовцев нежелательным. Косовцы, увидев уход нашей армии, могли снова взбунтоваться. Чтобы избежать этого опасного положения, Тито снова обратился к проверенному опыту королей и инсценировал «необходимость преследования реакционных банд в направлении Греции». С этой целью он попросил «помощи» находившихся там наших сил. Мы, не зная его коварных планов, отдали приказ дивизиям выступить в этом направлении. Когда наши силы подходили к южным границам Македонии, нам было сказано, что «больше нет необходимости» в пребывании албанских вооруженных сил в Югославии! В силу этого, наши войска вынуждены были вернуться в Албанию, но уже в районе Корчи и Преспы, далеко от глаз народа Косовы. У тито-ранковичей руки оказались свободными, и они могли орудовать в Косове безнаказанно самыми варварскими методами.

И вот после этого, представители клики душителей и палачей народа Косовы и других албанских краев Югославии «советуют» нам проводить «правильную линию», способную привести к «сплочению масс».

Вернемся к «речи» Стойнича на бератском Пленуме.

Облив грязью всю нашу работу и все наши победы, обвинив нас в том, что у нас не было, мол, прочных «позиций ни на местах, ни в армии», он не преминул дать нам уйму «наставлений» на будущее.

· Не обманывайте себя тем, что позиции у вас прочные. Учтите, что вам угрожают свергнутая буржуазия и внешние враги. Вы должны понять, — зловеще проговорил он, — что вы народ маленький, представляющий для реакции легкую добычу. Вы пропадете без Югославии, и особенно без такой Югославии, какая создана уже на Балканах и в Европе.

Планы поглощения Югославией всей Албании открыто проявилась лишь к началу 1948 — хотя уже на бератском Пленуме Стойнич выдвинул в качестве пробного шара идею такого поглощения.

— В каких формах следует укреплять наши взаимоотношения? Это я не могу сказать сейчас. Но есть перспектива союза, конфедерации и даже больше. Именно сквозь призму этой перспективы, — диктаторским тоном заявил он, — стройте отношения с Югославией. Перспектива Югославии есть перспектива Балкан, Европы. Имя Тито переросло рамки Югославии. По-моему, вы недооцениваете это.

Что подразумевал Стойнич под словами «конфедерация и даже больше» и как от Югославии зависела «перспектива Балкан и Европы»? Все это выяснилось позднее. В Берате всего лишь обкатывались «идеи», принесенные Стойничем из Югославии и бывшие своего рода минами замедленного действия. Они представляли смертельную опасность для будущего нашей партии и новой Албании. Тогда еще было трудно понять всю их опасность, но их часовой механизм, словно кошмар, начал отсчет еще в те смутные времена. Стойнич, чтобы не дать нам задуматься над сущностью его заявлений о Югославии и союзах, сделал внезапный поворот:

— Вы выступали здесь с критикой Центрального Комитета, но критика и самокритика должны быть более глубокими и резкими. Эту критику вам следует в таком же духе довести до мест, чтобы правильно ориентировать всю партию…

Таким было в общих чертах содержание работы Пленума, проходившего тогда в Берате. В это время наша столица, Тирана, только что была освобождена и со дня на день мы ждали полного освобождения Албании.

К сожалению, в этот поворотный для страны момент большинство враждебных целей «миссии Стойнич» было достигнуто. Нашу партию и ее правильную линию облили ушатами грязи. Был нанесен тяжелый удар единству в партийном руководстве, особенно в Бюро Центрального Комитета. Кроме Сейфулы Малешова и Панди Кристо, в состав Бюро вошли еще двое «сейфулых» — Бедри Спахиу и Тука Якова, и намечался Кристо Темелько! Об их делах военного времени мною рассказано в книге «Когда родилась партия».

Одна из главных целей Стойнича и его агентов — отстранение меня от партийного руководства и от поста Генерального Секретаря — в Берате не была достигнута. Участники Пленума, хотя и были сбиты с толку и согласились со многими несправедливыми обвинениями, но все же выступили в поддержку генеральной линии партии и выразили мне доверие. Тем не менее, банда Стойнича смогла бросить тень на авторитет Генерального Секретаря партии. Это я почувствовал непосредственно, но не сдался. Я был убежден в правильности нашей линии и твердо верил, что впоследствии все выяснится и будет поставлено на свое место. Я верил партии и народу и был убежден в их поддержке.

Самым горьким и вредным «плодом» бератского Пленума стала данная им ориентация на будущее — поскольку «наибольшим злом» и «наибольшей опасностью» для нашей партии было названо «сектантство», то тем самым была дана зеленая улица оппортунизму. В этом заключалась главная причина того, что удар, якобы нанесенный на Пленуме оппортунизму в линии партии, прошел без серьезного обсуждения и конкретизации. В штабе Тито эта тактика была тщательно продумана. Обвинение в «оппортунизме» было использовано лишь для «подтверждения» того, будто наша партия не в состоянии была самостоятельно выработать правильную линию. На самом деле заговорщиков не беспокоили ни оппортунизм, ни сектантство. Их целью было подчинить нашу партию и Албанию в целом Югославии. Поэтому они добивались, чтобы мы были «послушными», «тихими», «великодушными», согласными пожертвовать свободой и продать Албанию! Такова была истинная цель «миссии Стойнич».

 «Директивы» Стойнича относительно будущей политики нашей партии в деятельности Фронта, национально-освободительных советов, органов власти, в экономике, внешней политике и в других областях создавали благоприятные условия для антисоциалистического вредительства руками Сейфулы Малешова и его сообщников после освобождения.

По этим вопросам состоялись широкие и острые споры, которые в той или иной мере нашли отражение в зачитанных на Пленуме докладах и в ряде выступлений. На Пленуме я принципиально выразил несогласие с товарищами по большинству этих вопросов и, в частности, с их «дополнениями» или «редакционными правками», на которых они настаивали. Мои возражения не прошли совсем бесследно. В порядке «компенсации» Нако, Кочи, Сейфула и другие, со Стойничем во главе, были вынуждены «согласиться», чтобы в реферате остались хотя бы следы некоторых моих тезисов. С еще большей силой акцентировал я свои позиции в моем заключительном выступлении.

Например, говоря о политике партии в деятельности Фронта, я отметил новую обстановку, сложившуюся в стране благодаря решающим победам в борьбе, и подчеркнул, в частности:

— Мы не должны ослаблять бдительность. Теперь, когда всем ясно, что мы победили, наши явные враги будут пытаться пролезть во Фронт. До вчерашнего дня они боролись против нас извне, а теперь они будут пытаться бороться против нас изнутри, скрытно. Но наши двери должны быть закрыты перед ними. Ныне хотят вступить во Фронт все те, кто стремится снять с себя ответственность за преступления, совершенные ими в течение трех-четырех лет, когда они с оружием в руках и всеми другими средствами боролись против нас. Наша задача, — отметил я, — не пустить во Фронт тех, кто стремится подорвать его изнутри.

Это шло вразрез с позицией Сейфулы Малешова: «в случае закрытия дверей, Фронт сузится».

— Сузится ли Фронт, если мы будем проводить такую линию? Нет, — подчеркнул я. — Фронт не сузится. Он пополнится всеми теми элементами, которые до сих пор держались в стороне или были введены в заблуждение предателями, но которые не обагрили свои руки кровью.

Так же как и в реферате, в заключительном выступлении я в общих чертах указал на некоторые задачи Фронта в будущем как широкой политической организации, призванной объединить все массы под руководством КПА.

— Функции власти, которые до сих пор выполнял Фронт, будут выполняться впредь советами, которые, — подчеркнул я, — мы должны постоянно укреплять и оживлять. Фронт должен упрочить союз рабочих, крестьян, интеллигенции и других слоев.

— Вопрос о власти, — сказал я далее, — является центральной проблемой для партии, так как в этом направлении у нас еще нет опыта. Мы должны укрепить советы, очистить их от чуждых нам элементов и добиться, чтобы народ полностью доверял им, усматривал в них свои органы власти.

Заговорщики активно атаковали мои позиции.

— Настало время распахнуть двери Фронта и еще больше расширить его. В Югославии в вопросе с Фронтом всегда осуществлялась правильная политика открытых дверей для всех, а у нас и подавно необходимо открыть двери, раз допускались ошибки сектантского характера. Нам не только надо расширить Фронт, — подчеркнул Сейфула Малешова, — но и привлечь на свою сторону даже тех, кого мы не смогли привлечь в ходе борьбы!

В таком же духе выступали и давали указания Кочи, Панди, Бедри Спахиу и Нако Спиру. Этим подготавливалась почва для принятия во Фронт ценов элези и им подобных, в этом направлении шла психологическая обработка членов партии.

Другой «директивой» Стойнича, которая доставила нам позднее много хлопот, была «директива» об отношении нашего молодого государства к союзникам.

В ходе войны мы всегда осуществляли в этом направлении правильную линию. Признавая всех трех «великих союзников», мы проводили принципиальную грань между Советским Союзом — с одной стороны, США и Англией — с другой.

В то время нам еще не были известны тайные связи Тито с западными союзниками, особенно с Черчиллем. Но кое-что мы уже замечали. Как-то в ходе одного из споров, еще до начала работы Пленума, Велимир Стойнич сказал:

— Сегодня вы — государство, у которого своя официальная политика. К великим союзникам, сыгравшим решающую роль в этой войне, новое государство должно одинаково относиться…

— Как? — спросил я. — Ставить Советский Союз на одну доску с двумя остальными?

— С государственной точки зрения — да, — «пояснил» Стойнич. — Политика настоящего государства не делает различий. Разве вы не знаете этого? Конечно, неофициально, например, по партийной линии, Советский Союз вы можете считать самым главным и самым естественным союзником, а по государственной линии — нет. Америка и Англия навсегда остаются союзниками и проводимая ими сегодня политика должна оцениваться положительно, она отвечает нашим интересам.

Такое рассуждение показалось мне странным, и в глубине души я не был согласен с ним. Разве допустимо, чтобы политика государства отличалась от линии и политики партии? Еще больше поразил меня другой факт.

— При этом следует учитывать и конкретные особенности борьбы каждой страны. Например, подлинным союзником всех нас является Советский Союз, но вы — Албания, союзником, так сказать… — помялся Велимир Стойнич, — настоящим, особым союзником имели и имеете Югославию во главе с Тито.

Воспользовавшись случаем, что реферат мне предстояло зачитать на Пленуме, я решительно подчеркнул:

— Советский Союз является не только первым социалистическим государством, но и надежным гарантом освобождения народов в тяжелой войне с фашизмом и обеспечения их независимости. Поэтому мы должны разъяснять массам, что нашим самым надежным союзником и опорой является Советский Союз.
Воспользовавшись правом заключительной речи, я сказал:

— Мы стоим на пороге полного освобождения Албании. Перед нами встают очень сложные задачи, и наша партия не имеет права скрываться за спиной Фронта. Наша партия была настоящим руководителем освободительной борьбы. Теперь она должна встать во главе масс при решении новых задач. В жизни нашего народа произошел коренной поворот, и мы должны удесятерить свою энергию и политическую дальновидность. Центральный Комитет и вся партия должны использовать опыт прошлого и предвидеть будущее. Мы должны отмечать как удачи, так и принципиально анализировать промахи. Нас не должны опьянять успехи, мы должны учиться на ошибках.

На этом бератский Пленум завершился. В ближайшее время нам предстоял переезд в Тирану. Албания была полностью освобождена. Тем самым первоочередная задача, которая была заложена в программе в день ее основания, 8 ноября 1941 года, была успешно выполнена. Радость долгожданной свободы отражалась на лицах и в глазах людей всюду, куда бы мы ни приходили в те дни.

Однако, наряду с радостью победы, меня очень тревожило случившееся в Берате. Я чувствовал, что за этим кроется большая опасность для будущего нашей партии и нашей страны.

III. Активизация ТИТОВСКой АГЕНТУРы

Новый исторический этап, в который вступили партия и наш народ после освобождения страны и установления народной власти, знаменует собой переход на новую стадию наших взаимоотношений с КПЮ и югославским государством. Теперь в обеих странах коммунистические партии стали правящими. Перед ними встали задачи обеспечения продвижения вперед мирного строительства и развития наших взаимных связей в новых условиях.

Трудности военного времени остались позади. Мы объясняли наши недоразумения во взаимоотношениях с КПЮ и, особенно, с ее руководством сложностями военного времени. Поэтому мы стремились не обострять отношений с КПЮ. Более того, мы доверяли КПЮ и надеялись на помощь с ее стороны, хотя нам до сих пор не удалось непосредственно и конкретно войти в контакт с КПЮ и ее руководством. Теперь появилась возможность узнать друг друга реально, на практике. Мы надеялись, что практическое сближение рассеет наши сомнения, возникшие ранее в результате ограниченных контактов, и одновременно югославское руководство получит достоверную информацию о положении в Албании непосредственно от нас, без субъективных искажений со стороны его посланцев. Мы были готовы развивать и укреплять дружеские отношения с КПЮ и народами Югославии, руководствуясь марксистско-ленинскими принципами.

Коварное лицемерие югославского руководства

В первое время после освобождения в наших взаимоотношениях с югославскими «друзьями» дополнительных осложнений не возникло. Складывалось впечатление, что они пересмотрели некоторые из своих неправильных позиций по отношению к нам. Даже полковник Стойнич изменил свое поведение.

Однако происшедшее в Берате угрожающе нависло над нами черной тучей. Пагубные результаты бератского Пленума усиливались.

Свои опасения я высказал Стойничу во время одного из его многочисленных визитов. Я отметил, что результаты бератского Пленума отрицательно влияют на наши взаимоотношения.

— Поверьте — как только улягутся страсти, все изменится к лучшему, — попытался успокоить он. — В Берате товарищи научились критике и самокритике. Это чрезвычайно важно для будущего.

— Однако, — отметил я, — у меня сложилось впечатление, что там «критическими» выступлениями был просто облит грязью авторитет партии и ее руководства.

— Нет! — ответил он. — Ни я, ни ваши товарищи отнюдь не намеревались покушаться на авторитет вашей партии и тем более ваш личный. Товарищи из Бюро ничего не имели против вас непосредственно. Наоборот, они довольны тем, что вы — Генеральный Секретарь партии!

— На этот пост, — холодно отметил я, — поставила меня партия, а не один или пять человек. Оставаться мне или нет на этом посту, будет решать вся партия, а не отдельные лица, кем бы они ни были.

— Совершенно верно, — льстиво сказал Стойнич, прикидываясь, будто ничего не понял. — Мы считаем за честь иметь такого друга, как вы.

Я всегда презирал лесть. Но Стойнич говорил с таким наивным видом, что трудно было уличить его в скрытом умысле. Быть может, подумал я, он послал югославскому руководству доклад о событиях в Берате, и Тито, возможно, одернул его. Быть может, Велимир осознал, что навредил нам своими «тезисами» и теперь хочет загладить свою вину? Может, он считает, что я могу непосредственно «доложить» Тито о бератской неразберихе, и поэтому старается наладить со мною дружеские отношения?

Стойнич пытался наладить хорошие отношения и с другими нашими товарищами, часто приглашая их в резиденцию югославской миссии или посещая их сам. Я подумал, что таким образом он пытается загладить свои прошлые прегрешения. Он упорно настаивал на необходимости организации поездок в Белград наших товарищей «для изучения югославского опыта».

В 1945 году югославское руководство отозвало Стойнича из Албании. Я был уверен, что югославское руководство решило отозвать его за неправильные действия на бератском Пленуме. Вместо него прибыл другой титовец, Иосип Гергя.

Иосип Гергя был дипломатом, албанцем по происхождению, родом из какой-то деревни в Далмации, говорил по-албански свободно. Его дед, если не ошибаюсь, был регентом сербской или хорватской монархии. Он был человеком умным и хитрым, изображал «человека из простонародья» и, пользуясь знанием албанского языка, вступал в широкие контакты. Со мною он старался быть корректным и обходительным. Гергя пытался зарекомендовать себя знатоком по многим вопросам. Тито лично прислал на него положительное рекомендательное письмо. На одной из первых встреч со мною он завел речь о Стойниче.

— Товарищи в Югославии, — «конфиденциально» сказал он, — указали ему на отсутствие такта в отношениях с вами. Однако вы должны понять, что ему как военному свойственен подобный стиль взаимоотношений.

— Это не было просто отсутствием такта, — ответил я. — Результаты деятельности полковника Стойнича вызвали для нас печальные последствия.

— Ваши товарищи плохо его поняли. Мы, как друзья и коммунисты, можем делать друг другу замечания, но это вовсе не значит, что они должны быть приняты к исполнению.

— Да, но ведь ваш товарищ настаивал на том, чтобы они были не только неукоснительно приняты, но даже «углублены».

— Возможно, — сказал Гергя, — но я предлагаю не оглядываться на прошлое. Теперь мы должны стать друзьями и братьями.

Белград тоже заверял нас в своей дружбе. Начались поездки в Югославию наших товарищей. Их встречали тепло и «заверяли», что «дружба» между нашими партиями и странами «будет крепнуть», что в «Белграде двери будут оставаться открытыми для нас всегда».

Все это радовало нас. Мы были тоже заинтересованы в укреплении взаимоотношений с Югославией. Мы, естественно, считали, что нам было чему поучиться у югославских товарищей — особенно по части устройства нового, народно-демократического государства. У нас не хватало опыта как в области восстановления и дальнейшего развития своей страны, так и в международных делах.

Нас обнадеживало, что Югославия первой признала наше правительство. Она еще весной 1945 года
 установила с нами дипломатические отношения. Мы выразили им свою признательность. Хотя, в конечном счете, это было нормальным явлением в международной политике между дружественными странами. Признание правительства не является каким-либо «особым благодеянием». Благодаря нашей героической борьбе с захватчиками наше правительство пользовалось поддержкой и любовью всего народа и поэтому было законным.

Но в тех условиях, когда мы подвергались угрозам со стороны американо-английских империалистов, акт югославского правительства заслуживал нашей признательности. Тем более, что опасное положение в Греции, явившееся результатом англо-американской военной интервенции, создало новую угрозу на наших южных границах. Греческое правительство, образованное в эмиграции и приведенное к власти союзниками, сразу же и открыто выступило со своими старыми притязаниями на южную территорию Албании. Старая сказка о так называемом Ворио-Эпире опять была извлечена великими державами. Греческие монархо-фашисты, открыто поддерживаемые американцами и англичанами, развернули яростную кампанию за новое расчленение Албании. Мы решительно подняли свой голос против этой политики, проводившейся в отношении нашего нового государства, и отстояли свои позиции. Внешние факторы, действовавшие в нашу пользу, были вспомогательными.

Прежде всего, нам помогла правильная и интернационалистическая политика Советского Союза, руководимого Сталиным. Советский Союз выступал в поддержку новой Албании и ее народно-демократического строя. Он разоблачал происки мировой реакции и ее попытки вмешиваться в наши внутренние дела, попирать наши права. В этот период югославское правительство тоже в своих заявлениях и через своих представителей выступало в защиту наших прав, особенно в связи с признанием наших государственных границ. Мы, естественно, выразили Югославии нашу признательность за поддержку. Следует отметить, что югославы всегда проявляли недовольство, если мы забывали поблагодарить их публично за помощь. У них была «привычка» требовать, чтобы благодарность выражалась в письменном виде и помещалась в газетах.

Никакой экономической помощи от Югославии в этот период мы не получали. Их «помощь» ограничивались, в основном, словами и обещаниями.

Сошлемся на факты.

В качестве самой большой и “неоспоримой” помощи, оказанной в этот период, югославы упоминают признание ими нашего правительства в мае 1945 года и свою борьбу на международных конференциях за то, чтобы другие также признали наше законное правительство и неприкосновенность наших границ.

Этих фактов мы никогда не отрицали. Но титовцы умалчивают о другом. Например, громогласно заявляя о признании нашего правительства, независимости Албании и неприкосновенности ее территории, они исподволь проводили политику аннексии Албании и превращения ее в седьмую республику Югославии! Еще в начале 1945 года один из ближайших сотрудников Тито, Моша Пьяде, потребовал, чтобы в новой канцелярии Федеративной Республики Югославии в Белграде было не 6, а 7 кабинетов! 7-й кабинет принадлежал бы, по мнению титовцев, «Югославской Республике Албании!»
.

Кое-кто из нынешних югославов, говоря об этом неоспоримом факте, называл его творением бесшабашного Пьяде. Тем не менее, эта отговорка отметается другими фактами. Планы аннексии Албании чуть позднее, в 1946, в 1947 и 1948 годах, были официально провозглашены самим Тито и его представителями.

Возникает вопрос: почему югославы объявили о признании Албании и нашего правительства, хотя втайне разрабатывали аннексионистские планы?

Видимо, титовцы считали, что Албания рано или поздно будет принадлежать им. Ключевые позиции в нашем руководстве они уже обеспечили себе после Берата, а остальные препятствия они находили легко устранимыми. Итак, «внутренний фактор» они считали уже обеспеченным. Теперь их беспокоило только, чтобы аннексия Албании не доставила им хлопот на международной арене, чтобы другие не посчитали ее аннексией. Эта аннексия, по их планам, должна была носить печать «законной воли» албанского государства и его законного правительства. В этом случае все осложнения исчезали. Поэтому первым шагом должно было быть признание Албании самостоятельным государством. Надо было признать новое албанское правительство законным правительством, выражавшим чаяния и стремления народа. Когда Албания будет признана всеми и особенно “великими державами”, тогда, естественно, «желание» законного и общепризнанного правительства объединиться с кем ему угодно не могло вызвать осложнений. Таким путем разрешалась и косовская проблема. Вопрос о присоединении Косовы к Албании снимался, так как Албания «объединилась» бы с нею в составе титовской Югославии! С этой целью Югославия торопила Англию, США, Францию и другие страны с признанием независимости Албании и нашего демократического правительства. Титовцы признавали Албанию де-юре, чтобы поглотить ее де-факто.

Этим объясняются усилия югославов “пресечь” попытки других, особенно греческих монархо-фашистов, расчленить Албанию. Выдавая это за «помощь», титовцы маскировали свои устремления к аннексии Албании.

В середине августа 1946 года на Мирной конференции в Париже Моша Пьяде во всеуслышание осудил предложение Цалдариса
 заключить тайное греческо-югославское соглашение о расчленении Албании. Я поблагодарил Пьяде за позицию югославского правительства в отношении грязного предложения Цалдариса. Во время нашего разговора присутствовал Молотов. Пьяде остался очень доволен, что я сказал об этом в присутствии Молотова.

— Монархо-фашистские волки возмутили меня своей ненасытной жадностью, — с явной кичливостью продекламировал Пьяде. — Но я дерзко сорвал их планы, взорвал «бомбу» под ними!

Молотов спокойно и с юмором сказал ему:

— Очень хорошо вы сделали! Но в те дни товарища Энвера здесь не было. Поэтому он не знает, что греки сами вашими руками заложили под собой эту «бомбу».

· Накануне Цалдарис пригласил меня на тайную беседу, — с пылом начал рассказывать Пьяде, — и сказал: «У нас есть старые притязания на Южную Албанию, а у вас, сербов, имеются притязания на Северную. Давайте договоримся о разделе Албании. Албания не должна быть яблоком раздора между нами. Пусть она будет сладким яблоком, поделенным пополам при полном взаимопонимании!».

Пьяде уставился на нас, чтобы оценить эффект от своих слов.

— Да, да! — совершенно серьезно отозвался Молотов и спросил его. — Ну, и чем закончилась сделка?!

— Мы никогда не могли допустить и не допустим посягательств на целостность братской Албании, — заявил Пьяде. — Вот почему на конференции я сделал это смелое заявление.

Я снова поблагодарил Пьяде, но я не знал тогда, что именно этот «защитник» южной части Албании мечтал о поглощении всей Албании. Я не знал, что именно этот Пьяде еще в 1945 году хотел «зарезервировать» нам 7-й кабинет в главной югославской канцелярии!

Таким образом, в соответствии с устремлением к аннексии всей Албании представители Тито не могли не выступать в «защиту» южной части, на которую предъявлял притязания Цалдарис. Короче говоря, югославские «защитники» защищали не Албанию, как свободное и суверенное государство, а берегли ее целостность в своих корыстных планах как вассальную южную губернию югославского «великого государства», о котором они веками мечтали. Это было их главной целью, но не единственной.

Они стремились предстать в демократическом и прогрессивном мире «пламенными защитниками» прав других стран, «выдающимися интернационалистами», скрывая свои аннексионистские цели. Они демонстрировали мировой общественности, что, когда им предлагают тайные сделки в ущерб третьим странам, то они во всеуслышание изобличают этих аннексионистов! Честнейшие люди! Что еще можно сказать?!

Это давало Тито повод заявить:

— Мы выразили свое согласие на объединение с Албанией потому, что таково желание самих албанцев. Мы ведь выступали в защиту независимости Албании и требовали признания этой независимости даже тогда, когда другие либо молчали, либо стремились растерзать ее.

Однако аннексионистские поползновения Греции в отношении Албании не прекратились. Через некоторое время в Югославии появился другой греческий монархо-фашист с актом Цалдариса 1946 года. Теперь уровень договаривающихся сторон стал выше. Теперь предложение о разделе Албании сделал президенту Югославии, Тито, сам монарх Греции, Павел. На этот раз Тито не счел целесообразным отклонить предложение короля.

Такова была реальность югославской политики по отношению к нам в то время. Чтобы притупить нашу бдительность и нанести удар неожиданно, Стойнич во время бератского заговора неустанно твердил нам о «защите и поддержке», а Тито присудил мне в 1946 году самую высокую югославскую награду. Льстя мне в глаза, югославы продолжали руками Кочи Дзодзе, Нако Спиру и Сейфулы Малешова готовить почву для отстранения меня от руководства партией.

В то время Нако Спиру постоянно демонстрировал свои проюгославские настроения. Позднее было доказано, что Нако стремился стать Генеральным Секретарем партии вместо меня, используя югославов, а фактически югославы использовали Нако в своих целях. С этой целью Нако Спиру обратился по агентурным каналам с письмом к югославскому руководству, в котором он, поливая меня грязью, просил содействовать моему отстранению от поста, на который я был избран всей партией. Однако югославы скрыли просьбу Нако. Видимо, они опасались, что поведение Нако может раскрыть их планы. Поэтому они делали ставку на Кочи Дзодзе. Обиженный этим, Нако стал устанавливать другие связи. Югославы заметили это, но не стали разоблачать его. Титовцы использовали компрометирующее письмо Нако для давления на него в удобный для них момент, в частности, в ноябре 1947 года. Именно этот шантаж югославов подтолкнул впоследствии Нако к самоубийству. Позднее югославы использовали этот документ для дискредитации нас перед общественным мнением.

Уже тогда в наших отношениях с «югославскими товарищами» возникало много странных недоразумений.

Во время визитов в Белград наших товарищей югославы, к нашему удивлению, упорно навязывали им «авторитет» Лири Гега! Когда в Югославии оказалась сама Лири Гега, исключенная из нашего Политбюро и Центрального Комитета партии за тяжкие ошибки сектантского характера, ей был оказан прием на самом высоком уровне. На нас оказывалось сильное давление с целью заставить реабилитировать ее и Юмера Дишница, который был осужден за оппортунизм. Хотя изначально именно югославы возвели на них уйму обвинений!

В действительности в Берате югославы были вынуждены пожертвовать своим преданным агентом, «осудить» Лири Гега не за вред, причиненный ею КПА, а только для того, чтобы ее ошибки приписать руководству нашей партии, в основном, мне и Миладину. Лишь после осуществления этого они стали требовать реабилитации Лири Гега. Что же касается Юмера Дишница, то югославы добивались его реабилитации потому, что оппортунист в составе нашего руководства стал бы их надежной опорой.

Мы принципиально отклонили эти их предложения. Югославы не проявили никаких «обид», а мы продолжали сохранять уважение и дружбу к ним, не уступая в принципиальных вопросах.

В апреле 1945 года в Югославию поехала группа наших военных для участия в учениях совместно с югославскими военными кадрами. Возвратившись оттуда, Мехмет Шеху, Кристо Темелько, Тахир Кадарея и другие рассказали мне о результатах своей поездки:

— Там был сделан анализ важных военных вопросов на базе опыта Октябрьской и югославской революций, — начал докладывать Мехмет Шеху. — Товарищи Тито и Кардель изложили стратегию и тактику югославской партии. Весьма интересно и с творческой оригинальностью товарищи…

— Да, да, — перебил я Мехмета Шеху, дав ему понять, что надо вникнуть в суть вопроса, — но что же было сказано там конкретно?!

— Суть в следующем выводе: югославская революции не пошла по следам русской революции. У каждой из них были свои особенности. Опыт русской революции неприменим в условиях Югославии. Поэтому югославская революция является особой революцией, а заслуги товарища Тито являются особыми заслугами. Этот вывод должен быть положен в основу организации наших армий.

— Такой вывод делаете вы на основе услышанного там или же это есть вывод, сделанный югославскими товарищами? — переспросил я.

— Это вывод сделан товарищами Тито и Карделем, — ответил Мехмет Шеху.

Мне вспомнился спор с Темпо по этому же вопросу весной 1943 года. Именно на этой точке зрения настаивал тогда Темпо. Я решительно возражал ему, отстаивая международное значение Великой Октябрьской социалистической революции. Теперь оказывается, что на таких же позициях стоят Тито и Кардель.

Мехмет Шеху почувствовал мое несогласие и сразу же изменил тактику. Он отказался от дальнейшего изложения новой югославской «стратегии и тактики» и уступил слово Кристо Темелько.

Кристо подробно изложил нам взгляды Тито, Карделя и других югославских руководителей на «этапы революции». Взгляды югославов заключались в том, что, «поскольку еще не завершен этап буржуазно-демократической революции, преждевременным является переход ко второму этапу — пролетарской революции», что «путь перехода от первого этапа ко второму есть путь реформ», что «национально-освободительные советы являются органами буржуазно-демократической революции», что «одно из различий между Октябрьской революцией и югославской революцией заключается в том, что в югославской революции буржуазия является членом, участником Фронта», что «Тито обогатил марксизм тактикой национально-освободительной борьбы»(!) и т.д.

Многие из этих взглядов показались мне сомнительными и даже неприемлемыми. Одни из них попахивали бахвальством и невообразимым самомнением, другие же были двусмысленными.

Весьма осторожно я сказал товарищам, что эти вопросы являются очень важными, но весьма сложными и что югославские товарищи, по всей видимости, еще изучают эти вопросы и их выводы являются предварительными.

— Я говорю вам все это, — обратился я к товарищам, — чтобы обратить внимание на то, что, поскольку югославские товарищи еще не предали огласке сказанное там, не следует заниматься пропагандой услышанных вами взглядов. Все надо хорошо обдумать и сверить с учением марксизма-ленинизма. Так мы учтем опыт и в то же время застрахуем себя от ошибок.

Генералы ушли, а я остался в раздумье. С одной стороны, меня встревожила суть взглядов, изложенных югославскими товарищами, претендующих на роль «обогатителей» марксизма-ленинизма! Чем это вызвано? Быть может, первой эйфорией победы? Меня беспокоило в основном легкомыслие наших товарищей. Слишком быстро приходили они в восторг от всего, что говорили югославы. Хотя Тито и его приближенных мы считали товарищами, тем не менее склонность к бездумной доверчивости к ним в принципиальных вопросах, казалась мне неправильной, некоммунистической. Это был не единственный случай.

Кочи Дзодзе тоже побывал в Белграде по «особым» делам. Возвратившись оттуда, он зашел ко мне. В это время у меня находились Сейфула Малешова и Панди Кристо.

— Какая честь, какой прием был оказан мне! — взахлеб заговорил он. — Просто не могу описать. Кроме генерала Марко (Ранковича), меня приняли лично товарищи Гьиляс и Кардель!

Фамилии двух последних он произнес с таким почтением, что можно было подумать, будто Кочи принял сам «всевышний».

— Кто они такие? — будто случайно спросил я его. Я не хотел задеть их авторитет, но меня покоробило холопское почтение Дзодзе.

Кочи был задет моим «бестактным» вопросом.

— Товарищи Гьиляс и Кардель?! — спросил он, сделав большие глаза. — Это — самые умные люди Тито, это — большие начальники. Они — идеологи партии.

— А! — выразил я «удивление». — Они действительно большие! О чем же они разговаривали с тобою?

— Мы обо всем поговорили. Обо всем понемножку — о войне, о правительстве, о госбезопасности, об обороне. Они помогать нам обещали. «Не торопитесь, — сказали они, — на данном этапе, чтобы не смешивать… шествие революции»!

— Как это шествие? — спросил я.

— Значит, как это они мне сказали, — помялся Кочи Дзодзе, — то есть, ступени, шаги…

— Этапы революции, вот о чем они говорили тебе! — надменно подправил его Сейфула.

— Они сказали, что их не следует смешивать. Это — довольно сложный вопрос, но, насколько я их понял, нам не следует торопиться. Пока мы остаемся демократией для народа, буржуазию также не надо особенно обижать. В противном случае нарушаются эти самые, значит, этапы.

— Ладно, — с явным высокомерием прервал своего коллегу Сейфула, — это целая теория. Когда-нибудь я объясню ее вам. Но в сущности они правы. Все мои реплики в Бюро и в правительстве тоже были направлены на это.

Я разъяснил присутствующим холопскую суть подобного поведения, некоммунистическое почтение к руководству КПЮ со стороны этих наших товарищей. Доверие и уважение должны быть взаимными, равноправными. Наши товарищи должны были действовать в соответствии с линией нашей партии, основываясь на реальной действительности и руководствуясь только марксистско-ленинской теорией. Однако и ряд других членов нашего Центрального Комитета слепо шли на поводу у югославских «друзей», бездумно отстаивали их позиции.

Казалось, что хотя югославы «прямо» не вмешивались в дела нашей партии, но их планы по аннексии Албании успешно продвигались вперед. Югославы делали свое коварное дело руками наших людей, которых они завербовали ранее, а теперь бросили в наступление.

Агенты Белграда в наших рядах

После удара, нанесенного нам в Берате, Тито необходимо было замаскировать следы заговора, чтобы избежать полного разоблачения. Поэтому югославы «отступили», чтобы дать посеянному ими злу самому развиться внутри нашего руководства. Вскоре появились первые плоды. Руководству нашей партии в Берате была навязана чуждая линия. Бросалось в глаза, что после бератского Пленума в наших документах мало говорилось о партии и много — о фронте. Это делалось под предлогом преодоления «моих ошибок сектантского характера»! Ведь я много говорил о партии, а о фронте говорил, дескать, мало. Одновременно нам навязывалась концепция, что надо скрывать руководящую роль партии в жизни страны, что партия должна оставаться на полулегальном положении.

«Скрывать существование партии» — такова была ликвидаторская линия югославов, преследовавшая две цели:

Во-первых, подорвать авторитет партии в глазах коммунистов и народа и через это проложить путь насаждению оппортунистического и либерального духа в идеологии, в политической линии, в области экономики, в органах власти и вообще во всех областях жизни. Причем все это делалось на основе антимарксистских «теоретизирований» об этапах революции, времени и путях перехода от одного этапа к другому и т.д. Именно эти идеи привез Сейфула Малешова и распространял их при поддержке югославской миссии.

Во-вторых, завуалированное отстранение нашей партии от политического руководства создавало благоприятные условия для захвата руководящей роли в нашей стране со стороны КПЮ и Тито, ибо «КПА плохо управляла и допустила так много политических и организационных ошибок».

Поскольку им не удалось полностью дискредитировать меня в Берате, что являлось важным условием быстрого осуществления их плана, они, видимо, отложили это на более поздний период. Претендентами на мой пост готовились: Сейфула, Нако или Кочи. Они из кожи вон лезли, чтобы изолировать меня и отстранить.
Но эту цель им также не удалось осуществить. Их удары не привели меня в отчаяние, я не пал духам и не потерял уверенности. Я продолжал сохранять убеждение, что у партии верная политическая и организационная линия, несмотря на отдельные ошибки субъективного характера. Иначе были бы невозможны наши победы и, прежде всего, освобождение Родины и установление народной власти. Я не терял уверенности, что дела поправятся, что сложатся благоприятные условия для того, чтобы внести ясность в поставленные вопросы.

Однако бератские «товарищи», как только я упоминал о «пересмотре прошлого», проявляли странное раздражение и явный страх.

Атмосфера в нашем Политбюро накалялась. Раздоры вспыхивали по существенным проблемам, стоявшим перед страной, партией, народной властью во всех областях жизни.

Тем не менее, мы вступали в новый исторический этап без четко и ясно определенной линии. Это было бы легко преодолимой бедой в случае, если бы наше руководство действовало слаженно и отдавало все свои силы делу разрешения возникавших проблем. Но как раз этого непременного условия не было. После победы, одержанной ими в Берате, Сейфула, Нако и Кочи искали не путей разрешения стоявших перед страной крупных проблем, а боролись за власть, отталкивая друг друга. Особенно неудержимым был Сейфула Малешова. Сильная жажда власти, стремление стать «шефом партии и государства» заставляли его быть очень активным вопреки его природной лени. В своих устремлениях он спекулировал тем, что жил некоторое время в социалистической стране, в Советском Союзе, и поэтому, мол, лучше всех владеет революционной тактикой и стратегией в любой сложной ситуации.

На каждом заседании Политбюро, как только утверждалась повестка дня, он брал слово:

— Вопросы государственного, хозяйственного, культурного и иного строительства — очень сложные. Они требуют диалектического подхода, чтобы не впасть ни в одну, ни в другую противоположность. Советский опыт послереволюционного периода, который мне посчастливилось наблюдать, убеждает в том, что надо проявлять большую гибкость. Например, как мы будем поступать с национализацией, с частным сектором вообще, с государственным сектором, с промышленностью, с сельским хозяйством?! Национализировать все?! Согласен, — говорил «профессор», — такова наша цель, таково и будущее социализма! Но как это сделать? Сразу? Приказом? Можно и так сделать... Но если мы бы поступили так, то были бы  не коммунистами, а сектантами, авантюристами! Ведь нас не только не поддержал бы ни крупный, ни мелкий владелец, так как мы отобрали бы у них имущество силой, но мы все равно не были бы в состоянии привести в действие с должной эффективностью предприятия, банк, рудники, шахты.

— Ладно, — но к чему ты клонишь, — перебивал его Кочи. — Объясни просто.

— Я же просто говорю, товарищ Дзодзе, и даже объясняю марксизм совершенно вульгарно, чтобы вы правильно меня понимали, — отвечал ему Сейфула.

Я замечал, что почти по всем вопросам мы поднимали много шума, но этот шум объяснялся не стремлением решить проблемы, а попыткой использовать «проблемы» в своекорыстных целях.

Когда мы аргументировано отвергали «теории» Сейфулы в защиту частного сектора, он тут же хватался за “нэп” Ленина. Когда мы доказывали ему, что он извратил Ленина, нам тут же подсовывался Тито.

— Я очень вас прошу! — протестовал он. — Товарищи Тито, Кардель и Гьиляс говорят не зря. Они и сами не торопятся, и нам тоже советуют не торопиться. Мы переживаем этап параллельного продвижения вперед пролетариата и буржуазии, частной и социалистической собственности. Не следует перескакивать этапы.

Весьма острые споры были у нас в 1945 году, особенно вокруг существенных вопросов, связанных с выборами в Учредительное Собрание — как проводить эти выборы, какую роль должна играть партия в этой политической кампании, каких кандидатов надо выдвигать.

— Не следует забывать, — поднимал голос Сейфула Малешова, — что эти выборы докажут, насколько нам доверяет народ, или, точнее, на чей он стороне.

— Как? — спросил я, — в 1945 году вы хотите доказательств того, на чей стороне народ? Народ — на стороне партии, на стороне Фронта, на стороне сформированного нами демократического правительства, которое управляет страной! Это уже убедительно доказано всей нашей борьбой за свободу.

— Да, в принципе я согласен, — подпрыгивал Сейфула. — Но нам следует убедить всех и особенно внешний мир в том, что народ с нами. Это окончательно покажут голоса. Нельзя недооценивать то, что говорят англо-американские союзники. Нельзя недооценивать оппозицию внутри Фронта, которая хочет самостоятельно участвовать в выборах! Мы говорим, что народ с нами. Англо-американцы говорят, что это не так. Мы будем отстаивать свою точку зрения, не умаляя и не игнорируя голоса оппозиции. Хочу сказать, что нам следует избегать в избирательной кампании сектантства и придерживаться демократии. А демократия — это значит дать людям, избирателям и кандидатам, свободу выбирать и быть избранными, свободно действовать. Мы будем выдвигать своих кандидатов, но надо позволить и противникам, то есть тем, кто не с нами, выдвигать своих кандидатов. Этим мы заткнем рот реакции, которая твердит, что мы ограничили свободы, ликвидировали демократию.

— Такой путь, — сразу же возразил я, — не только заведет нас в тупик, но и приведет к катастрофе. Позволить реакции самостоятельно выступать в избирательной кампании, значит пойти на деление власти с ней, на деление той власти, которую мы завоевали ценой крови и жертв.

— Нельзя так категорически рассуждать — отозвался Сейфула. — Это является всего лишь тактикой. Увидев, что мы за полную свободу, народ еще теснее сплотится с нами.

— Произойдет обратное, — сказал я. — Этим мы разочаруем и собьем с толку народ — рабочих и крестьян, бедные слои города и деревни. Когда они увидят в списках кандидатов людей, которые раньше сосали их кровь, которые были чуждыми нашей борьбе либо стояли в стороне от нее, вполне законно подумают: за что мы сражались? Неужели за то, чтобы попасть под власть подобных людей?!

— Один момент! — вскрикнул Сейфула. — Твоя логика невольно подтверждает мои предложения. Когда народ увидит в списке людей, которых он не любит, он отдаст голоса не им, а нам. Вот тогда мы сможем с полным основанием сказать американским и английским союзникам: видите, господа, на чьей стороне народ?

— Я против такой политики, как бы ты, Сейфула, ни называл ее, — отрезал я.

— Это — сползание в сектантство! — вскрикнул Сейфула. — Это возвращение к той линии, которую мы осудили в Берате. А мне, товарищ Энвер, приходится с сожалением и огорчением констатировать, что вы еще не поняли сути бератского Пленума.

— Я никогда не понимал и никогда не пойму бератского Пленума так, как это понимаешь ты, — ответил я ему. — Если в Берате имела место критика сектантских уклонов в прошлом, то это нисколько не значит, что теперь мы должны удариться в другую крайность — в оппортунизм.

— Только при сектантском подходе можно назвать оппортунистической платформу, которую я излагаю, защищаю и защищать буду до конца, — до хрипоты кричал Сейфула. — Пусть выскажутся товарищи!

— Что это сложный вопрос, — вступил в беседу Кочи Дзодзе, — всем ясно. Но, слушая как Сейфулу, так и Энвера, я думаю, что мы должны быть более уравновешенными. Я не согласен ни с первым, ни со вторым. Когда Коминтерн прислал нам в 1937 году новые директивы, мы приняли участие в выборах в качестве оппозиции, выставили свои списки, и население Корчи отдало нам самое большое число голосов. Мы одержали тогда победу. Другое дело, что потом режим прогнал меня и ряд других товарищей. В этом отношении я склоняюсь к Сейфуле. Он прав. Надеюсь, реакционеры ничего не получат. Но если получат — там видно будет… Мы не дадим им захватить власть… К тому же у нас есть опыт югославских товарищей. Ведь они не побоялись договориться с буржуа, с Субашичем. Он у них в правительстве. Они проявляли и проявляют умеренность и великодушие в отношении реакции. На партийном съезде в Сербии югославские товарищи высказались за свободу действия всех политических партий, разрешили им издавать свои газеты и журналы, противоположные партийной печати. Таким образом, народ убедится в том, что он действительно завоевал себе свободу. Они поступают так потому, что иначе реакция может доставить им хлопоты. Нам тоже надо учиться у них, ведь они наши друзья. Дело не в отдельных отъявленных реакционерах, а в завоевании союзников. Мы ждем, чтобы они признали нас, но они нас не признают, не увидев результатов выборов. Потому я за большее великодушие к ним. Пусть они участвуют в выборах, все равно они проиграют, ведь их карта уже давно бита. Но относительно того, что сказал Энвер, по-моему, надо подумать. Я считаю, что некоторых ультрареакционеров обличить необходимо и не позволять им выдвигать своих кандидатов, остальным — разрешить.

— Я за умеренную и мудрую политику, — подлил масла в огонь Нако Спиру. — Товарищ Кочи кое-что упомянул из опыта последнего съезда Коммунистической партии Сербии. Я тоже читал эти материалы и на них можно учиться, особенно смелости и гибкости югославских товарищей. Они не боятся участия реакционеров в выборах и даже избрания их в советы. «Даже если в одном совете возьмут верх реакционеры, — сказали югославские товарищи относительно своей страны, — мы не должны отстранять их, ибо их избрание показало, что не все массы на нашей стороне. Надо дать им управлять, а поскольку они реакционеры, они предадут массы. Этим они будут разоблачены и изолированы». Я считаю, что это — умная и смелая тактика. Нам тоже, поскольку мы у власти, незачем бояться.

· Я настаиваю на том, что уже сказал, — снова взял я слово. — Товарищи, вам известно, что реакция, получив удар, склонила голову, но она не отказалась и никогда не откажется от своих целей. Она зашевелилась, начала скапливать силы, устанавливать связи, готовить удар. Она пользуется поддержкой внешней реакции, особенно американо-английской.

Обстановка того времени не позволяла вести бесконечные дебаты, но происходившее все более беспокоило меня по ряду причин:

Во-первых, я подмечал, что Сейфула Малешова навязывал нам оппортунистическую линию.

Во-вторых, явно ощущалось отсутствие единства мнений и действий между нами. В дебатах и спорах участвовали почти все (за исключением Бедри Спахиу и Тука Якова), но я замечал, что возражения Кочи, Панди и Нако Спиру против Сейфулы не являлись свидетельством их расхождений во взглядах, они касались скорее всего второстепенных вопросов. Мне казалось, что товарищей беспокоил не столько оппортунизм Сейфулы, сколько сам Сейфула, его надменность, его позы «недюжинного эрудита», претензии на руководителя «первой руки».

Такое положение необходимо было изменить, исправить. В этом я еще больше убедился после успешного проведения всеобщих выборов, проходивших по всей стране в декабре 1945 года. Своими голосами народ доказал, что он был неразрывно связан с партией и нашим Демократическим Фронтом. Однако, хотя в целом все было положительно, имелись и отдельные, вызвавшие боль, случаи. Под давлением Сейфулы Малешова и других в ряде случаев были включены в списки кандидатов люди, которых народ ненавидел. К нам сразу же стали поступать возмущения с мест:

— Свои голоса за Риза Дани мы не отдадим, — открыто заявила группа граждан в избирательном пункте, где была выдвинута кандидатура этого антинародного элемента. Этот случай был не единственным. Кроме того, имели место случаи, когда избиратели голосовали за людей вопреки своему желанию, принимая подобный порядок за «волю партии». Так оказались в депутатах Суат Аслани, Селяудин Тото, Шефчет Бея, Герг Кокоши и другие, которые позднее открыто образовали враждебную группу в нашем Учредительном Собрании.

Одновременно Сейфула Малешова усиленно навязывал ориентацию на Запад, особенно в экономике, ибо, по его словам, «таким образом можно будет быстрее идти вперед и завоевать авторитет союзников», «мы в одиночку ничего сделать не можем», «у друзей (он имел в виду югославов) свои заботы» и т.д. Следовательно, по мнению Малешова, нам надо было обратить взоры на Запад. На одной из встреч, выражая свое мнение относительно «признания» нас союзниками, Сейфула сказал:

— Надо пересмотреть вопрос о соглашениях, заключенных с американцами и англичанами в период правления Зогу!

— В каком направлении? — удивился я.

— В направлении признания этих соглашений действительными. Мы нисколько не пострадаем от этого! — без смущения ответил Сейфула.

— То есть отвергнуть решения Перметского съезда? — гневно возразил я ему. — Этого хочешь ты, Сейфула?

— Не забывайте, товарищи, — обратился Сейфула к Кочи, Нако и другим, — что Перметский съезд состоялся в период сектантства, еще до Берата! Тогдашнее решение о «пересмотре», то есть о непризнании соглашений Зогу с союзниками кажется мне сектантским решением!

Я решительно и с негодованием возразил против этого и, к моему удивлению, Кочи Дзодзе поддержал меня, что редко бывало со времени бератского Пленума.

— Сейфула Малешова, ты потерял меру, — обратился он к нему. — Поступать так, как ты говоришь, значит связаться с Америкой и Англией, но те времена канули уже в прошлое. Если речь пойдет о связях и друзьях, то теперь у нас есть другие. Признать концессии англичан и американцев на нефть! Это не серьезно. Нефть нужна нам самим, в ней нуждаются также наши югославские друзья! — закончил Кочи Дзодзе, полный раздражения.

— Не противопоставляй меня югославским товарищам! — набросился Сейфула на Кочи Дзодзе. — Мы были вместе с тобой, когда они порекомендовали нам признать соглашения, заключенные Зогу с союзниками.

— Как, как? — тут же спросил я. — Когда это было?!

— Мы с Кочи были у Карделя и Гьиляса, — начал объяснять Сейфула, — и рассказали им об условиях, предъявляемых нам западными союзниками. Они сказали нам, что соглашения с ними можно признать действительными. Пусть Кочи сам расскажет.

— А ты не впутывай товарищей Карделя и Гьиляса, — возразил ему Кочи Дзодзе дрожащим голосом. — Мы беседовали не о концессиях, предоставленных Зогу, а о признании нашего правительства союзниками.

— Но ведь я то же самое говорил там, — разгневанно отозвался Сейфула.

— Да, но ты говорил больше, чем они. Ты совсем сбил их с толку. Ты и меня запутал, не говоря уже о них. Вот, как обстоит дело. Не впутывай товарищей.

— Раз вы беседовали об этом с югославскими товарищами, — обратился я к Кочи и Сейфуле, — то почему не проинформировали нас по возвращении оттуда? Это очень серьезный вопрос.

— Как же, не информировали! — стал защищаться Сейфула. — Именно в направлении проведения этой мудрой тактики по отношению к союзникам я постоянно выступал на Бюро. Я думал, что Кочи подробно говорил вам об этом.

— Ты запутал всех нас! — снова возразил ему Кочи Дзодзе.

Такие вот советы давали нам югославские «товарищи» и «друзья»! Они «советовали» нам вопреки решению Перметского съезда принять предложения американцев и англичан оставить в силе кабальные соглашения, заключенные с ними Зогу. Кочи Дзодзе попытался отрицать это, однако четыре-пять месяцев спустя югославское руководство прибегло к открытому давлению, чтобы заставить нас признать действительными кабальные соглашения Зогу
. Мы, естественно, не поддались этим нажимам и продолжали свой прежний курс.

Снова начались споры, но на этот раз весьма острые, полные взаимных обвинений между Кочи и Сейфулой. Бедри и Тук, как обычно, колебались. Они прикидывались нейтральными, а Нако Спиру старался определить самую выгодную для себя позицию. Чаша весов клонилась в пользу Кочи Дзодзе. Сейфула Малешова неожиданно оказался в центре удара. К моему удивлению, на целом ряде заседаний того периода Кочи, Нако и Панди Кристо решительно ополчились на Сейфулу Малешова. Они приводили уйму фактов и аргументов в доказательство измены Сейфулы Малешова, до сих пор сознательно скрываемых ими от партии.

Все это не только вскрывало грубые ошибки Сейфулы Малешова, о которых я знал в общих чертах и с которыми давно боролся. Главное было то, что постепенно подтверждался факт заговора на бератском Пленуме.

Провал Сейфулы Малешова обнажил югославский заговор

Бератские заговорщики, нанося удар по нашей партии и стране, одновременно перегрызлись между собою.

Кочи Дзодзе, Нако Спиру и Сейфула Малешова в Берате были едины. Поэтому югославы бросили их в атаку на нашу партию одной стаей, при этом разжигая в каждом из них жажду власти, стремление к захвату главного партийного поста. Но их было трое, а пост — только один. Это дало толчок развалу «единства» бератской антипартийной тройки. Личные амбиции каждого из них взяли верх.

В этой междоусобной борьбе заговорщиков первой жертвой стал Сейфула Малешова. Он всегда был ярко выраженной отрицательной фигурой. Во время борьбы за освобождение Албании он показал себя редчайшим трусом и от участия в боевых операциях всегда уклонялся. Он был «салонным борцом», напыщенным болтуном. Даже писать что-либо в интересах борьбы он был неспособен. После освобождения он проявил себя либеральным, парламентским демократом. Он стремился навязать партии беспринципную оппортунистическую линию, настаивая на включении во Фронт даже военных преступников.

Сейфула был подобен закулисным политиканам, буржуазным элементам, кулачеству и реакционному духовенству. По сути, его позиция была направлена против социалистической революции и диктатуры пролетариата.

За эти антимарксистские, враждебные позиции и действия мы осудили его на V Пленуме ЦК КПА в феврале 1946 года. Это было сделано по инициативе партии. Однако это партийное решение совпало с интересами и намерениями титовцев. Первоначально титовцы использовали антипартийные устремления Сейфулы Малешова в своих интересах, но, увидев его опасный для них прозападный крен, они стали заинтересованы в его устранении со сцены. Их больше устраивал Кочи Дзодзе. С отстранением Сейфулы Малешова исчез бы один из конкурентов в борьбе Кочи Дзодзе за абсолютную власть. Поэтому Кочи Дзодзе и Нако Спиру поддержали мою инициативу на Бюро о необходимости созыва V Пленума и обсуждения ошибок и проступков Сейфулы Малешова, но они преследовали свои антипартийные цели. В данном случае партия невольно «помогла» Кочи и Нако убрать со сцены одного из компаньонов-соперников, но они тоже невольно «помогли» партии, огласив ряд фактов, неизвестных нам ранее.

Я, конечно, не мог знать тогда истинных мотивов, побуждавших Кочи Дзодзе вести борьбу против «оппортунизма». Но мне бросилась в глаза его неожиданная активная враждебность против Сейфулы. Нако Спиру не отставал от него, с помощью своих людей собирая компромат на Сейфулу. На V Пленуме они прикинулись «спасителями партии». В результате невольно получилось, что во время заседаний они были не только солидарны друг с другом, но и со мною, и с другими товарищами из Центрального Комитета. Это показалось мне хорошим признаком. Может, подумал я, наступил момент единства, что эти товарищи одумались. Но я ошибся. Первые мои сомнения появились уже на этом Пленуме, так как Кочи и Нако в своих выступлениях ограничивали зло одним только Сейфулой, упуская из виду оппортунистический дух, оппортунистические тенденции бератского Пленума в целом. Сейфула был, разумеется, знаменосцем этого чуждого, антимарксистского духа, но он не был его главным источником. Почему среди нас появилась эта оппортунистическая зараза? Где были ее корни?! От ответа на эти вопросы Кочи Дзодзе и Нако Спиру уклонялись. Я был твердо уверен, что источником этого зла был Берат и несправедливые обвинения Велимира Стойнича в так называемом «сектантстве» в линии КПА. Я конкретно указал причину зла в докладе на V Пленуме. Правда, в докладе я не назвал открыто Стойнича и его «директивы», чтобы не дать повода Кочи и Нако тут же объявить меня «антиюгославом», «неисправимым сектантом». Поэтому картину ошибок Сейфулы Малешова я изобразил в русле сценария бератского Пленума.

· В Берате, — отметил я, в частности, — мы искали сектантство даже там, где его не было, и сектантство было объявлено самой большой для партии опасностью. Это шараханье в крайность таило в себе опасность для нашей молодой партии, перехода в другую крайность — на оппортунистические позиции. Больше всех утратили чувство меры те товарищи, которые, отбросив весь положительный опыт нашей партии, видели в прошлом одно только «сектантство».

Мой доклад на V Пленуме (он опубликован
) фактически представляет собой первую попытку пересмотра бератского Пленума.

· Почему Кочи и Нако не называют зло своим именем? — спрашивал я себя. — Быть может, им трудно признаться, что в Берате они ошиблись? Почему они приходят в ужас даже от одного только упоминания слова «бератский Пленум»?

У меня усиливалось подозрение, что они что-то утаивали. Мне также не понравилась в поведении Кочи Дзодзе и Нако Спиру на V Пленуме их стремление изобразить себя «спасителями партии». В своем выступлении Кочи Дзодзе до неприличия возвеличивал роль своих «кадров» в деле разоблачения Сейфулы. Кочи грубо ополчился на Сейфулу:

— Ты, — сказал он ему, — лицемерил и устранял ценные кадры. Ты причинил нам большой вред. Мы упустили контроль. Необходимо его восстановить…

«Главный специалист по кадрам» готовился захватить бразды правления. Под маской борьбы с вражескими элементами, подпавшими «под влияние оппортунистической линии Малешова», Кочи Дзодзе искал пути, чтобы прибрать к своим рукам право «контроля» и использовать его для расправы над надежными партийными и государственными работниками.

Нако Спиру, со своей стороны, огульно приписывал молодежи «заслугу» разоблачения Сейфулы Малешова! Он дошел до того, что противопоставил молодежь партии.

— Товарищи из молодежной организации, — сказал Нако, — показали себя более зрелыми и бдительными, чем все партийные деятели в отношении Сейфулы Малешова.
Беспринципно, с партийной точки зрения, рассматривать вопрос, кто первым «раскрыл» Сейфулу Малешова — молодежь или партия, кадры или партия! Такие противопоставления недопустимы и опасны. Ошибки Сейфулы Малешова раскрыли партия, рабочий класс, народ, в том числе молодежь и партийные кадры. Однако Кочи Дзодзе и Нако Спиру считали сектора работы с молодежью и кадрами  (под ними Кочи подразумевал работников государственной безопасности и работников его аппарата) своей вотчиной, неподконтрольной партии. Поэтому они стремились подчинить их полностью своему персональному диктату. На Пленуме мы осудили эти их устремления, предупредив их.

На Пленуме наглядно проявилась также взаимная склока между Кочи Дзодзе и Нако Спиру. Хотя они в вопросе осуждения Сейфулы были солидарны, но различие в их подходе указывало на серьезное соперничество между ними.

Впоследствии этот факт подтвердился. Кочи Дзодзе и Нако Спиру соперничали в борьбе за личную власть. Однако необходимо отметить, что на V Пленуме был убран из наших рядов один из наиопаснейших и наиковарнейших врагов. Все товарищи сурово осудили Сейфулу Малешова. В ходе обсуждений выяснилось, что в основе ошибок Сейфулы Малешова лежали, главным образом, его оппортунистические позиции. Эти его опасные позиции были использованы в Берате Велимиром Стойничем в интересах титовцев. Существовавшая в нашем Политбюро нездоровая атмосфера не позволила в самом зародыше пресечь антипартийные устремления Сейфулы Малешова.

V Пленум отметил также, что источником зла является не только Сейфула Малешова и поэтому устранение части этого зла не устраняет его корней. Рана могла снова загноиться и нанести нам еще больший ущерб. Однако Кочи, Нако, Панди Кристо и их компания настаивали, что «зло уже устранено» и нет необходимости вновь возвращаться к этому вопросу.

Начиная со второй половины 1945 года, враждебные отношения между Кочи и Нако стали усугубляться. Это положило конец моей изоляции, сложившейся после Берата. Они стали приходить ко мне за защитой друг от друга. Их «аргументы» говорили скорее о личных амбициях каждого, нежели о принципиальной заботе о наших делах или о партийной линии. Их амбиции вызывали у меня отвращение. Для них же они имели первоочередное значение.

После освобождения из тюрьмы Кочи Дзодзе опережал Нако в своих карьеристских устремлениях, хотя он не обладал ни достаточной культурой, ни активностью по сравнению с Нако. Кочи одерживал верх благодаря поддержке югославов. Кочи был министром внутренних дел и секретарем партии по организационным вопросам, подобно Ранковичу в Югославии. Пользуясь своим служебным положением, он вел себя грубо, самодурствовал, демонстрируя свою непререкаемую эрудицию.

Нако Спиру с удивлением и тревогой следил за этим быстрым ростом Кочи. Он знал, что способности Кочи почти равны нулю, что его реальный авторитет в партии не соответствует его положению. Поэтому он был уверен, что кто-то, какая-то посторонняя сила поддерживает Кочи. Нако чувствовал, что югославы лицемерят с ним, что ему нужно рассчитывать только на собственные силы. С этого начались охлаждение Нако во взаимоотношениях с югославами и поиск «более сильного» покровителя. Пути Нако и Кочи разошлись.

В беседах со мною порознь Кочи и Нако топили друг друга под предлогом обсуждения текущих дел. Из этого можно было заключить, что их бератское «единство» дало трещину, что образовались две группы — группа Кочи, Панди, Кристо Темелько (который после Берата связался с югославами
) и группа Нако Спиру с его сторонниками из молодежи — Лири Белишова, Фадилем Пачрами и другими. Бедри Спахиу и Тук Якова до конца 1945 года выступали на стороне Сейфулы, вплоть до его отстранения, а в дальнейшем заняли «нейтральную» позицию.

Но все наши беды неизменно приводили нас к одному истоку — к бератскому Пленуму. Поэтому я был вынужден поставить вопрос в Политбюро принципиально — о причинах ненормального положения в руководящих органах партии. Свои выводы я изложил Политбюро в «Тезисах о пересмотре решений II Пленума ЦК партии»
. Я официально обосновал, что инициатором грубых ошибок, совершенных на II Пленуме, был югославский посланец Велимир Стойнич, что его «тезисы» и «директивы» были неверными, а солидаризация наших товарищей с ними привела к существующим осложнениям внутри партии. Мое выступление диктовалось необходимостью восстановить в руководстве партии марксистско-ленинское единство, прежде всего в Политбюро.

Я высказал Кочи и Нако свое мнение, но они взбеленились:

— Зачем нам возвращаться к прошлому? — заявил Кочи. — Берат касается периода войны. Этот период уже позади. Незачем возвращаться к нему.

Такие же аргументы привел Нако Спиру.

— Сожалею, — сказал я, — но между вами после V Пленума отношения стали натянутые. Вы это понимаете.

Они оба побагровели от неожиданного изобличения в закулисных кознях друг против друга.

— Если у нас бывают порою натянутые отношения, то это касается злободневных вопросов, — попытался парировать Кочи Дзодзе.

— Нет, — сказал я, — в нашем руководстве нет единства. Поэтому я настаиваю на ликвидации корней зла. Надо серьезно обсудить в Бюро последствия бератского Пленума.

· Раз ты настаиваешь, давай соберемся только мы втроем — ты, Нако и я, — сказал Кочи Дзодзе. — Остальных товарищей незачем отвлекать.

Это поразило меня

— Почему? — спросил я. — Они ведь тоже были на бератском Пленуме…

— Были, но не как члены Бюро, — возразил Нако Спиру. — Поэтому лучше вопрос обсудить втроем.

Их внезапная «солидаризация» усилила мои подозрения. Я решительно сказал им:

— Второго Берата я не допущу. Обсуждать кулуарно от имени Бюро мы не будем. Я готов открыто изложить Бюро свои мысли.

Они были вынуждены согласиться.

Я изложил свои мысли в виде тезисов, обратив внимание товарищей на отсутствие единства в Политбюро. Одновременно я пояснил Кочи Дзодзе и Нако Спиру:

— Я убежден, что все началось с бератского Пленума. Там и надо искать корни зла. Поэтому, особенно вы, товарищи Кочи и Нако, а также и ты Панди, должны объяснить: почему вы заняли в Берате позицию, идущую вразрез с линией партии? Чем вы тогда руководствовались и придерживаетесь ли вы теперь своих прежних взглядов?! Ответ на все эти вопросы необходим не ради привлечения вас к ответственности, а чтобы разобраться в этом деле как вам, так и нам, чтобы исправить ошибки посредством большевистской критики и самокритики и коренным образом улучшить положение.

Они долго оправдывались тем, что «в Берате обличали явления, а не линию», что «быть может, имели место перегибы, но без злого умысла» и т.д.

Я убедительно доказал им, что подобного рода оправдания не выдерживают критики. Я напомнил им об их беззастенчивом вмешательстве в содержание моего доклада, но Нако всю вину взвалил на Сейфулу Малешова.

— Сейфула запутал нас своими теориями, — «солидаризовался» с Нако Кочи Дзодзе. — Он говорил, что надо подготовить «солидный» доклад.

Как и в годы войны, заседания Бюро мы провели в ночное время. Нередко наши дебаты превращались в громкую перебранку, которую могли слышать даже прохожие, случайно оказавшиеся ночью около дома.

Нако, Кочи и Панди Кристо оказались на «оборонительных позициях». Поэтому им хотелось, чтобы обсуждение проходило «тихо-мирно» из-за опасения, что сгоряча они могут наговорить что-либо нежелательное.

Бедри и Тук, как обычно, сначала сидели с выпученными глазами, совершенно потеряв ориентировку в происходящем. Я оказался один против трех. Поэтому я в интересах дела внес предложение расширить состав Политбюро за счет новых товарищей.

— Сначала обсудим вопрос сами, — сказал Кочи Дзодзе, — а потом видно будет. Не надо вмешивать других в эту историю.

— Вы же видите, что без участия новых товарищей нам не выйти из этого тупика, — возразил я Дзодзе. — Ничего плохого не будет, если мы пополним состав Бюро.

Снова разгорелся спор. Кочи, Нако и Панди возражали против немедленного включения новых товарищей в Бюро. «Позднее, — говорили они, — можно будет».

Мы отложили заседание на следующую ночь, но возникли сложности.

Белград срочно вызывал в Югославию Нако Спиру и ряд товарищей-хозяйственников для обсуждения важных для нашей страны и албанско-югославских отношений проблем. Югославская миссия в Тиране «с радостью» сообщила нам, что билеты готовы и места в самолете забронированы. «Лично товарищу Нако Спиру следует вылететь как можно скорее»!

Эта неожиданная весть меня удивила. Мы давно выражали желание провести с югославским руководством переговоры по вопросам взаимоотношений, особенно в экономической области, но конкретного ответа не получали. «Наши товарищи заняты, — отвечал нам Иосип Гергя. — Как только освободятся, они примут вас. Мы — друзья, так что не беспокойтесь».

Какое стечение обстоятельств! Югославы «освободились» для встречи с нами как раз в разгар наших дебатов о пересмотре грубой ошибки нашего прошлого!
Позднее подтвердилось, что это не было стечением обстоятельств! Поверхностно это выглядело как «доброжелательность» по отношению к нашим проблемам со стороны югославских товарищей. Фактически же это означало переход к открытому вмешательству в наши внутренние дела. Видимо, югославы получили сигнал от своих агентов о происходившем в нашем Бюро и во избежание разоблачения и провала бератского заговора приняли срочные меры. Прежде всего, они вывели из-под прямого удара Нако Спиру, вызвав его в Белград. После его отъезда я предложил оставшимся товарищам:

— Давайте продолжим заседание!

— Без Нако? — возмутился Кочи. — Нет, этого нельзя делать. Он может обвинить нас, что мы принимаем решение за его спиной.

— Ладно, — сказал я, — подождем возвращения Нако.

Нако время от времени присылал нам вести из Белграда.

Первое, что «посоветовали» ему Кардель и Гьиляс, это «бесконечно откладывать намеченный нами на V Пленуме срок созыва I съезда КПА
. «Даже мы еще не созываем своего съезда, — сказали ему югославы, — а не то, что вы, неопытные». В качестве предлогов они посоветовали устроить пустую возню вокруг подготовки докладов, резолюций, организационных вопросов, о повестке дня, навязать мысль о необходимости нелегального проведения съезда и т.д.

— Вы не должны проводить свой съезд раньше нашего. Далее, вам следует предварительно согласовать все материалы вашего съезда с нами. После этого можно ставить вопрос о необходимости и характере вашего съезда. Мы считаем целесообразным провести ваш съезд нелегально, чтобы не обострять взаимоотношений с внутренними и внешними реакционными силами! Так мы провели съезд КП Сербии
.

Я был категорически не согласен с подобными «советами» югославских товарищей. В условиях нашей победы скрывать существование партии от масс было нелепо, смешно и опасно. Однако я не имел решающей поддержки среди членов  Политбюро. Большинство не только поддерживало “аргументы” Карделя и Гьиляса, но и чинили препятствия по собственной инициативе. Мы тоже намеревались отложить созыв съезда, но совершенно по иным причинам. Следовало сначала определиться с причинами имевших место внутрипартийных проблем. Этим мы уже занялись на уровне Политбюро, но вызов и отъезд Нако в Белград сорвал наши планы. Необходимо было дождаться его возвращения.

Нако возвратился из Белграда в мае. Материалы о пересмотре результатов бератского Пленума я начал оформлять в виде доклада. Последний его вариант был роздан мною в начале июня 1946 года членам Бюро для изучения.

— Так, видимо, лучше будет, — сказал я им. — Сначала надо всем серьезно подготовиться, а затем обсуждать.

Вскоре заседание возобновилось. На этот раз «аргументы» Кочи и Нако против моих предложений были более «обдуманными». Они содержали даже элементы «самокритики». Меня это несколько порадовало.

Но наша работа снова была прервана. В мой адрес поступила срочная радиограмма. Направил ее Хюсни Капо, который в то время был нашим послом в Югославии. Его вызвал «Марко» (псевдоним Ранковича военного времени) и сообщил, что в Белград срочно должен прибыть Энвер Ходжа для встречи на самом высоком уровне!

Сообщение, бесспорно, обрадовало меня. Я согласился выехать «как можно скорее». Но возникшее стечение обстоятельств вновь насторожило меня: когда мы впервые поставили в Бюро вопрос о пересмотре бератского Пленума, югославы срочно вызвали Нако, а теперь, когда мы возобновили прерванное заседание, они вызывают меня!

Этот факт также не был простым стечением обстоятельств. Кочи Дзодзе, вне всякого сомнения, снова сигнализировал своим хозяевам о «нависшей угрозе», и они приняли меры. Для ускорения моего отъезда они ссылались мне на Тито, Гьиляса и даже на Сталина! Они обеспечили мне все условия, чтобы я прибыл без задержек.

Поездку в Белград я считал ответственной и важной — как в плане наших отношений с Югославией, так и в международном плане. Поэтому мы снова прервали заседание Политбюро, и я стал готовиться к отъезду в Белград.

IV. ВИЗИТ К ТИТО

С просьбой направить в Югославию правительственную делегацию высшего уровня мы обращались к югославским товарищам уже давно. Мы стремились сделать важный шаг в укреплении взаимных дружеских отношений между нашими странами, народами и партиями, престижа наших стран на международной арене и обсудить на высшем уровне представляющие обоюдный интерес проблемы политического, экономического и другого характера.

Югославское руководство в принципе не возражало. Однако шли месяцы, а их согласие оставалось только «в принципе» и на словах. Они ссылались на свои многочисленные проблемы и дальше этого не шли. Хотя в то же время Гьиляс, Кардель и даже сам Тито находили время принимать наши молодежные делегации или рабочие группы и проводить с ними длительные беседы, находили время принимать даже Лири Гега! Излишне говорить о Кочи Дзодзе, Нако Спиру и Сейфуле Малешова (до его осуждения) которых в Белграде встречали на самом высоком уровне и так гостеприимно, что Кочи «не мог выразить словами!».

Мы продолжали объяснять это тем, что, как говорил Нако Спиру, «высший уровень» делегации требует больших предварительных приготовлений(!), и, быть может, потому нашу поездку они предполагали приурочить к важному национальному или международному моменту, быть может… Таких «быть может» можно предположить бесконечное множество. Однако, как выяснилось в дальнейшем, главная причина заключалась в другом. Югославское руководство рассчитывало, что в результате бератского Пленума я вскоре буду отстранен от руководства партией, так как в Политбюро после Берата я оказался фактически один против шести и мое отстранение — лишь дело времени. Поэтому они тянули все это время с нашей поездкой. Тогда делегацию в Белград на высшем уровне возглавил бы, возможно, их наилучший друг, Кочи Дзодзе. Теперь же в ситуации что-то изменилось. По той же причине Тито в то время не желал поездки нашей делегации того же уровня в Москву — к Сталину, в Болгарию — к Димитрову и т.д.

В тот период нам предстояло в тяжелых условиях приступить к строительству социалистической экономики. Мы отдавали себе отчет, что в деле социалистического строительства мы должны были опираться в первую очередь на собственные силы. Однако сотрудничество и помощь внешних друзей, особенно на первом этапе, имели для нас весьма важное значение.
Помимо трудностей материально-технического характера, у нас совершенно не было практического опыта строительства социалистической экономики. Мы изучали труды классиков марксизма-ленинизма, литературу об опыте строительства социализма в Советском Союзе, но книги давали лишь принципиальные знания. Мы же делали первые шаги на практическом поприще. На V Пленуме ЦК партии была особо подчеркнута необходимость выработки и последовательного осуществления правильного курса на социалистическое преобразование страны. Было решено развивать экономику по плану, который мы должны были составить своими собственными силами. Однако при его разработке мы считали необходимым консультироваться с друзьями. Именно это было одним из основных вопросов для обсуждения с югославским руководством и с Тито. Как я уже говорил, в апреле они вызвали туда Нако, который имел с югославскими товарищами-экономистами неоднократные беседы, то есть была проведена определенная предварительная работа. Наша делегация намеревалась просить югославских товарищей помочь нам в составлении экономического плана на два года, чтобы затем приступить к составлению пятилетнего плана.

С югославами мы договорились обсудить в первую очередь вопрос заключения договора о дружбе и взаимопомощи между двумя нашими странами. Мы придавали этому большое политическое и экономическое значение. Этот договор должен был предусматривать условия совместной обороны наших двух социалистических стран, окруженных с запада и с юга враждебными нам государствами.

Мы впервые выезжали за границу в качестве представителей народного правительства Албании. Поэтому мы считали своим первоочередным долгом передать югославскому народу и его руководству чувства искренней дружбы и ознакомить их с нашей жизнью и планами. Мы намеревались ознакомить их с нашими возможностями и просить помощи с соблюдением обоюдных интересов.

В то время мы полагали, что между Советским Союзом и Югославией, между Сталиным и Тито существуют тесные товарищеские взаимоотношения. Мы верили, что «Тито обо всем договаривается со Сталиным, консультируется с ним» и т.д. Поэтому мы были уверены, что о результатах нашей поездки в Югославию Тито обязательно доложит Сталину. В то время у нас еще не сложились прямые связи со Сталиным, а албано-советские отношения осуществлялись только через советскую миссию в Тиране, что было явно недостаточным.

Это подтверждала также радиограмма Хюсни, в которой он сообщал, что «Тито уже положительно согласовал со Сталиным поездку нашей делегации в Белград».

Конечно, по всем вопросам, которые мы должны были решить, у нас были свои позиции, свои соображения и мы были убеждены в их правильности. Договор о дружбе и взаимопомощи с Югославией мы не выпрашивали и были готовы отстаивать жизненные интересы нашей социалистической Родины. Мы надеялись при этом на соответствующую позицию югославов.

Мы готовились изложить югославским товарищам наши взгляды на международную обстановку, в частности — на враждебные действия греческих монархо-фашистов на наших южных границах и итальянских неофашистов, поддерживаемых англо-американцами, на нашей морской границе и в воздушном пространстве. Мы намеревались убедить югославских друзей в прочности нашего внутреннего политического положения, в единстве партии с народом, изложить им успехи и недостатки в нашей работе. Мы стремились внести ясность в те вопросы, которые были извращены тенденциозными донесениями тех, кто препятствовал развитию дружбы между двумя нашими странами. Мы рассчитывали ознакомиться с югославским опытом в области организационной, партийной и хозяйственной работы, работы советов, а также в военной области. Нами были назначены товарищи в составе делегации, которые углубленно готовились к обсуждению этих вопросов. В состав делегации входили также Нако Спиру, Мюслим Пеза, наш посол а Белграде Хюсни Капо и некоторые другие.

На встрече с Тито мы решили преподнести ему памятный подарок — отделанный серебром старинный албанский пистолет. Мы поручили Стерио Гьекореци найти такой пистолет. Он отыскал среди конфискованного имущества одного квислинговского преступника три прекрасных пистолета. Мы попросили его принести их в мой кабинет. При их осмотре случайно присутствовал представитель Югославии, Иосип Гергя. Это действительно были красивые пистолеты. Я выбрал один из них и сказал югославу, зачем он был нам нужен. Гергя остался очень доволен нашим выбором и без капельки стыда сказал:

— Тито будет безмерно рад, пришлите ему все три пистолета.

Действительно Тито принял все три отделанных серебром пистолета, пополнив ими свой подарочный арсенал.

При подготовке к этой поездке мы уделяли внимание каждой мелочи. Например, я хотел поехать в штатской одежде, но товарищи настояли, чтобы я взял с собой и генеральскую форму как Главнокомандующий. Но «парадной» формы у меня не было. Ботинки мне наскоро изготовили, сшили синие брюки с красными лампасами, но проблема с кителем оказалась неразрешимой! Я решил обратиться за помощью к Соколову, советскому военному атташе в Тиране:

— Есть у тебя лишний китель?

— Зачем он вам? — опросил тот.

— Не спрашивай, — говорю я ему, — ну-ка сними твой китель и дай мне примерить!

Он оказался мне мал. Тогда я рассказал Соколову о своей проблеме.

— Есть у меня отрезок военного сукна. Сшейте из него китель и фуражку.

Так был решен и вопрос о «парадной форме». Мы ждали намеченной даты отправления. Я попросил Гергя забронировать для нас 5-6 мест в рейсовом самолете.

— О чем речь?! — ответил Гергя. — Будет специальный самолет.

Действительно, самолет был предоставлен, и первая делегация Народной Республики Албании отправилась в Белград с дружеским визитом
.

Осматривая из окна самолета земли Черногории и других краев Югославии, я с глубокой болью и большим уважением думал о сотнях моих товарищей-партизан, павших в этих краях в борьбе с немецкими фашистами. Две дивизии, состоявшие из албанских юношей и девушек, в жестоких схватках с захватчиками стяжали славу в этих краях своим героизмом, самоотверженностью, дисциплинированностью, интернационализмом и воинской доблестью. Я думал об албанских матерях, которые по призыву нашей партии, не колеблясь, отправили своих сыновей и дочерей на борьбу за освобождение Родины и даже за свободу соседних народов. Тысячи из них вернулись домой, но сотни пали на полях сражений на территории Югославии. Сотни албанских матерей ждут, чтобы мы привезли на Родину святые останки их сынов. Это, дал я себе слово, мы сделаем. Это — наш долг. Они будут покоиться в самых красивых местах своей Родины, и будущие поколения отдадут дань их героизму
.

Самолет подлетал к Белграду. С высоты мы смотрели на столицу. Иосип Гергя пытался что-то рассказывать о ней, но нам было трудно что-либо рассмотреть с самолета. Более того, мы были заняты мыслями о предстоящей встрече с Тито и другими югославскими руководящими товарищами. Самолет приземлился. Нас встречало множество людей под музыку военного духового оркестра. Раньше нам не приходилось участвовать в подобных церемониях. Поэтому мы опасались допустить оплошность во время церемонии встречи. Нас встречал сам Тито. Он пожал нам руки. Я по очереди представил Тито всех товарищей. Зазвучал наш Гимн знамени. Мы замерли. Затем был исполнен югославский гимн. Мы с Тито обошли почетный караул. «Солдаты — как наши, — подумал я про себя, — бывшие партизаны, смелые. Только одежда у них лучше нашей и оружие более новое, советское. Наше оружие — трофейное». Затем Тито представил нам югославских деятелей, встречавших нас на аэродроме. Большинство из них (за исключением Гьиляса) мы видели впервые: Карделя, Влахова, Ранковича, Симича, Пьяде, Поповича, Йовановича, Кидрича и других. Вереница автомобилей, проехав через Белград, прибыла в Дединю, где находилась наша резиденция.

— Чрезвычайная честь! — пробормотал Гергя. — Дединя — главная резиденция самого Тито!

Тито жил и работал в главном дворце бывших сербских королей.

— Вот, — сказал Гергя, — Белый Дворец, дворец бывших королей. Теперь он наш, Тито!

Проехав через парк, машины остановились.

— Это — дворец бывшего принца-регента! — сказал Гергя. — Теперь вы жить там будете.

Я не придал особого значения этим формальным знакам внимания к нашей делегации, которые Иосип Гергя оценил «чрезвычайными». Этим он стремился произвести на нас впечатление и подчеркнуть, что об Албании проявляли здесь «чрезвычайную заботу».

После отдыха нам сообщили, что мы должны нанести Тито визит вежливости в Белом Дворце. Это всполошило окружавших нас югославов. Их озаботило — какие костюмы мы должны были надеть, чтобы пойти к Тито? Протокольным церемониям уже в то время уделяли много внимания во «дворце Тито». Костюмный вопрос не оказался для меня сложным. Выбор был прост — костюм военный, о котором я говорил выше, или штатский. Все мы оделись в штатское. В конце концов, мы шли к нашему товарищу, коммунисту, как и мы! Мы пошли к нему пешком через парк.

Со всех сторон дворец охранялся людьми, одетыми в «новенькие» мундиры и вооруженными автоматами. «Зачем вся эта стража? — подумал я. — Мой дом в Албании охраняли только два партизана, а улица перед домом была открыта для свободного передвижения людей». Я мог объяснить это только одним: Страна — большая, а сам Тито — великая личность. Поэтому его так охраняют.

Перед дворцом был выставлен почетный караул. В холлах дворца все было предусмотрено для поддержания внешнего лоска посетителей, начиная от одежной щетки и вплоть до человека, которому вменялось в обязанность очищать нам запыленную обувь! А ведь эти люди, очищающие нам ботинки и услужливо суетящиеся, еще год с лишним назад сражались и жили партизанской жизнью!
Мы вошли в большой салон дворца. Роскошь. В центре стоял Тито, одетый в белую маршальскую форму, воротник и рукава которой украшали позолоченные цветки и звезды, значительное число орденских лент. Слева от него стоял ряд товарищей, членов Политбюро КПЮ и министров. По обеим сторонам салона — ряды кресел старого французского стиля XVII и XVIII веков. Середина салона выстелена красивыми персидскими коврами. Мы подошли к Тито, который даже не двинулся с места.

Как только мы сели, нас начали угощать сигаретами и напитками. Тито поднял тост за дружбу между двумя нашими народами и за нас, задал несколько общих вопросов о нашей стране, о погоде, об урожае маслин и апельсинов. Мы поблагодарили его, передали ему привет от нашего народа, партии, армии и после этого попрощались с ним. Первый официальный прием у Тито длился не более получаса. Иосип Гергя не замедлил сказать, что прием «прошел очень хорошо», «изумительно», «исключительно сердечно», «такое редко бывает на приемах у Тито».

По дипломатическим правилам Тито должен был нанести нам ответный визит, но он этого не сделал. Нас предупредили, что Тито «просит извинения, так как у него появились очень важные и срочные дела». Мы с пониманием отнеслись к этому сообщению.

День переговоров был намечен особо.

Мы были уже готовы к этим переговорам. Югославскую делегацию возглавлял Тито. В моей речи, которую мы подготовили еще в Тиране, я старался быть как можно более лаконичным, объективным и реалистичным. Проблемы нашей страны были в то время трудно разрешимыми, но сами по себе, как проблемы, они не были сложными. Мы сознавали, что чудес на свете не бывает и мы можем просить у Югославии только посильную для нее помощь. Кредиты, на которые мы рассчитывали, нужны были нам для развития сельского хозяйства и промышленности. У нас не хватало даже простейших сельскохозяйственных орудий, начиная с железкой сохи и кончая боронами. Конечно, мы попросили у них несколько тракторов и других сельскохозяйственных механизмов из числа тех, что они получили из Советского Союза. Попросили также немного семян зерновых и технических культур. Наши запросы были скромными, запросами неимущих. Иного пути у нас не было!

Мы проинформировали югославов о нашем поистине бедственном положении в промышленности. Наша страна не унаследовала от прошлого ничего, кроме отсталого ремесленничества, которое мы продолжали поддерживать. Имевшиеся у нас немногочисленные, старые, мелкие, разрушенные войной фабрики мы отремонтировали, как смогли, но остро нуждались в запасных частях к этим старым машинам. У нас не было ни одного механического завода, который можно было бы называть заводом в полном смысле этого слова.

Важное значение для нашей экономики имело дальнейшее развитие рудников и шахт — первооснов нашей промышленности. Поэтому мы попросили югославов помочь нам в деле дальнейшего развития добычи нефти, битума, хромовой, медной и других руд. Мы попросили их помочь нам, по мере их возможностей, в строительстве нескольких небольших предприятий легкой промышленности для удовлетворения неотложных и насущных потребностей нашей страны.

Я рассказал о положении на наших южных границах и предложил югославским товарищам и Тито заключить договор между двумя нашими странами о дружбе и взаимопомощи, какой Югославия уже заключила с остальными странами народной демократии. Я отметил, что этот договор нужен для защиты свободы, независимости и суверенитета НРА от империалистов, греческих монархо-фашистов и итальянских неофашистов. Я подчеркнул, что этот договор еще больше упрочит искреннюю дружбу между двумя нашими народами и будет служить укреплению наших стран. Я заявил югославским товарищам и Тито о нашем доверии и преданности нашего народа, нашей партии и нашей армии к СССР и товарищу Сталину.

Пока я говорил, Тито вел какие-то записи в своем блокноте и постоянно курил. Он был серьезным, хмурым, словно впавшим в глубокое раздумье. Нам казалось, что он внимательно слушал. После моего выступления, мы сделали перерыв. Нас повели в буфетный зал, где столы ломились от яств. Тито много говорил, шутил со своими товарищами и беспричинно смеялся. Мы общались через переводчиков. Впоследствии с подобным поведением мне пришлось столкнуться во время официальных встреч с Хрущевым и Микояном.

После перерыва переговоры возобновились. Слово взял Тито. Он сделал обзор международного положения, обрушившись на империалистов и реакционные правительства. Он подчеркнул «великую» роль социалистической Югославии, после Советского Союза, на Балканах, в Европе и особенно в народно-демократических странах. Мы не заметили никакого подвоха в его словах, кроме «торжественного» тона, авторитарности и того особого значения, которое он придавал своим словам, когда говорил «так-то я сказал тому», «так-то я сказал другому».

Он сделал также краткий обзор борьбы с немецкими фашистами, с генералом Дража Михайловичем и с эмиграционным правительством в Лондоне. Он не преминул отметить «талант и хитрость Черчилля», с которым ему пришлось вступить в столкновение, особенно при обсуждении вопроса о Венеции-Джулии.

Об экономических вопросах Югославии он говорил кратко, сказал только «у нас много трудностей» и перешел к нашим вопросам. Он отметил: «Независимо от трудностей, мы должны помогать вам по мере наших возможностей». Тито сказал, что их представителем в Албании будет товарищ Борис Кидрич.

— Назначьте и вы вашего товарища, — сказал он, — и пусть они рассматривают все ваши экономические проблемы, а затем представят нам материалы для принятия решения.

Мы договорились о том, чтобы этим вопросом продолжал заниматься Нако Спиру, который уже находился в Югославии для обсуждения именно этих проблем. Нако Спиру был в то время у нас министром экономики и председателем Государственной Плановой Комиссии. Назначая его ответственным представителем для переговоров с югославами по экономическим вопросам, мы стремились подчеркнуть важность этих проблем.

После того, как я проинформировал о состоянии просвещения и культуры в нашей стране и попросил поддержки в этом вопросе, в частности, принять нескольких албанских студентов в Белградский университет, Тито спросил мое мнение по поводу решения проблемы Косовы и других албанских краев в Югославии. Собравшись с мыслями, я сказал:

— Вам известны исторические несправедливости, совершенные в отношении Албании различными империалистами и великосербской реакцией. Вам известна также принципиальная позиция, которую наша партия занимала во время Национально-освободительной борьбы, и доброе желание нашего народа жить в дружбе с народами Югославии.

Я высказал Тито мнение албанской стороны, что Косова и другие заселенные албанцами края в Югославии принадлежат Албании и должны быть возвращены ей.

— Албанцы, — сказал я ему, — боролись за свободную и суверенную Албанию, к которой теперь должны быть присоединены и эти албанские территории. Настало время правильного и окончательного разрешения нашими партиями этой национальной проблемы.

Президент Тито ответил:

— Я разделяю вашу точку зрения, но пока мы не можем сделать этого, ибо сербы не поймут нас.

Затем Тито перешел к вопросу о так называемой “Балканской федерации” и спросил мое мнение.

— Эта идея, — ответил я, — давно бытует. Албанские демократы и антизогисты, в том числе и коммунисты-эмигранты, вступили в связь с Коминтерном и создали политическую организацию КОНАРЕ
.

Будучи в связях с товарищем Димитровым, эта организация приняла идею Коминтерна о «Балканской конфедерации» и пропагандировала ее. Эта идея выдвигалась в основном в принципе и касалась боевого сотрудничества рабочего класса и народов Балкан в борьбе с феодальными монархическими режимами. Перспектива этого вопроса пока остается неясной.

— Мне самому, когда я был студентом в Корчинском лицее, но особенно когда поехал во Францию на учебу, случалось читать газету КОНАРЕ «Лирия Комбетаре» («Национальная свобода») и получать отдельные номера журнала «La Federation Balcanique». В них упоминалась идея «Балканской федерации», но она всегда рассматривалась как лозунг будущего.

— В ходе Национально-освободительной борьбы, — отметил я, — мы никогда не думали об этой проблеме, и эта идея была заменена идеей совместной борьбы балканских народов с наци-фашистскими захватчиками. Сейфула Малешова, после своего возвращения из эмиграции, начал теоретизировать нам о вопросе «Балканской конфедерации» или «Балканской федерации». В принципе эту идею мы находили правильной, но тогда необходимо было в первую очередь изгнать наци-фашистских захватчиков. Сейчас мы продолжаем придерживаться того же мнения. Однако необходимо преодолеть старую вражду. Нам хотелось бы, чтобы вы точнее разъяснили эту важную проблему и информировали нас о точке зрения болгар и греков.

Тито очень внимательно меня выслушал и, когда я кончил, сказал:

— Я совершенно правильно вас понял, товарищ Энвер, и согласен со сказанным вами. Мы стоим за создание такой федерации и будем прилагать конкретные усилия, но это, как вы уже сказали, — трудная проблема, которую нельзя тут же разрешить и которая не от нас только зависит. Мы в свое время выступим с конкретными предложениями и рассмотрим все возможные пути, но в глубине души мы стоим за создание федерации. Первый шаг на этом пути —новая, федеративная Югославия. Но оставим пока эту проблему. Я упомянул ее скорее потому, что речь зашла о будущем Косовы. В рамках «Балканской федерации» объединение Косовы с Албанией прошло бы куда легче.

— Бесспорно! — сказал я. — Но мы всегда придерживаемся того мнения, которое выразили в самом начале: «Балканская федерация» — одна проблема, а разрешение косовского вопроса — совсем другая проблема. Надо, как вы сами сказали, добиваться правильного разрешения косовского вопроса.

— Мы будем работать в этом направлении, — «дал мне слово» Тито.

Однако все слова и клятвенные обещания Тито оказались на деле блефом. Он лгал и обманывал нас относительно правды об идее «Балканской федерации». Тито, как было подтверждено позднее фактами, был изначально ярым антимарксистом, националистом, шовинистом, агентом буржуазии и империализма. Он был «троянским конем» в социалистическом лагере, в международном коммунистическом движении и особенно на Балканах. Ухватившись за идею «Балканской федерации», он боролся за присоединение к Югославии всех балканских стран, включая Албанию.

В 1947 году, когда отношения между Албанией и Югославией получили развитие, были заключены договор о дружбе и взаимопомощи, Экономическая конвенция и ряд экономических соглашений. Некоторые товарищи из нашего Политбюро, в особенности Кристо Темелько, Кочи Дзодзе и Панди Кристо, подстрекаемые югославами, беспрерывно оказывали на меня давление, чтобы мы требовали вступления в «Балканскую федерацию». По сути это означало включение Албании в состав Югославии. Я не поддержал их. Однако в начале 1948 года они мне сказали, что создается «Балканская федерация» между Югославией и Болгарией!. Я подумал, что это решение обсуждено Сталиным, Димитровым и Тито, а мы почему-то остались в неведении. Поэтому мы написали ЦК КПЮ и Тито письмо, в котором просили разъяснений, считая немыслимой «Балканскую федерацию» с Болгарией без Албании. Но ни ответа, ни разъяснений мы так и не получили. Стало ясным, что титовская Югославия хотела одним выстрелом двух зайцев убить: аннексировать Албанию, прикрываясь так называемой Балканской федерацией, и распространить свою власть на эту часть Балкан.
Сталин распознал экспансионистские планы Тито и предложил Димитрову сделать публичное заявление по поводу его ошибочной позиции о создании федерации между Югославией и Болгарией.

Заявления Тито по косовскому вопросу были таким же обманом, как и о «Балканской федерации». Тайный план Тито предусматривал соединение не Косовы с Албанией, а Албании с Косовой и поглощение Албании титовской Югославией. Однако титовцы не достигли этой коварной цели. 1948 год стал для них роковым годом.

Лицемерие титовской компании наглядно подтверждалось непрекращающейся враждебностью по отношению ко всем проживавшим в Югославии албанцам даже в тот период, когда официально демонстрировалась дружба между двумя нашими республиками. После 1948 года титовцы перешли на еще более яростные антимарксистские, полицейские, шовинистические позиции, ничем не отличавшиеся от позиции сербских королей. Отношений между НРА и Косовой, в период «дружбы», де-юре почти не существовало. Нам не разрешали посылать в Косову наших представителей под предлогом присутствия там баллыстов и т.п. Под видом борьбы против остатков «баллыстских банд», титовцы бросали в тюрьмы, мучили и в массовом порядке убивали албанское население. Фашистские концлагеря Ранковича были битком набиты албанцами. Это был настоящий геноцид. Титовцы, подобно прежним реакционным режимам, вынуждали сотни тысяч албанцев эмигрировать в Турцию и другие страны. В Косове, не говоря уж о Македонии, нищета была катастрофической. Школ на албанском языке не существовало. Хотя земля и недра Косовы значительно богаче других территорий на Балканах, никаких капиталовложений в их освоение не производилось. Сельское хозяйство здесь было самым отсталым в Европе. Именно такую политику практически проводило титовское руководство в этих краях.

В дни нашего визита в Югославию нам не удалось встретить никого из албанских коммунистических руководителей Косовы, хотя некоторых из них, таких как Фадиль Ходжа, Юмер Пуля, Ниманы и других, я знал лично. Единственным «представителем» Косовы, которого мне довелось встретить, была мать Миладина Поповича…

Во время митинга ко мне подошла седая старушка, которая, целуя и обнимая меня, шепнула: «Я мать Миладина и Михайло
, которые сражались вместе с тобой, сын мой, Энвер Ходжа». Я крепко прижал ее к себе, и мне показалось, будто рядом со мною стоял мой близкий товарищ Миладин Попович. В своей речи я сказал о Миладине самые хорошие и теплые слова, которых он заслуживал.

Тито устроил для нас большой прием в Белом Дворце в Дедине. Прием был «величественным». Мы были одеты в «официальную» форму. На приеме было много женщин, офицеров, дипломатов. Все они были одеты в парадные костюмы, смокинги, женщины — в длинные шелковые платья, с украшениями, с открытой грудью, у некоторых из них были шубы на плечах, офицеры — при орденах. Тито встретил нас в «парадной» форме, обвешанной наградами; на пальце у него красовался перстень с бриллиантом. Мы слегка растерялись! Нас с любопытством оглядывали с головы до ног и казенно приветствовали. Через пять минут мы перестали быть объектом любопытства белградской «знати», так как все их внимание переключилось на Тито. Публика Белого Дворца перестала обращать на нас внимание, что нас вполне устраивало.

Вскоре мы сели за стол. Тито встал, достал бумагу и зачитал ее, расхваливая нас. Затем я зачитал свой «спич». После этого Тито повел нас в парк. Была ночь, светились электрические лампы. Мы пришли в какую-то пещеру. Нашему взору предстали ковры, кресла, столы, заваленные напитками, фруктами, сладостями и прохладительными напитками. Мы сели за стол рядом с Тито, Лаврентьевым — послом СССР в Югославии, Моше Пьяде, Карделем и еще с кем-то. В основном Тито поддерживал беседу. Пьяде, зная, что я учился во Франции, завел разговор о французской литературе и истории Франции.

Наконец, Тито сказал:

— Теперь, друзья мои, давайте осмотрим дворец, где я живу и работаю.

Мы прошли в окруженную деревянными перилами галерею. В салонах суетились гости. Мы обошли галерею, в которой было несколько дверей. Стены были увешаны картинами. Тито, как хозяин, рассказывал нам об их авторах, об их художественной и… денежной ценности. Тито открыл одну из дверей и вошел внутрь. Мы последовали за ним.

· Это — моя рабочая комната, — сказал он.

Комната была с большими окнами, на стенах ее висели картины, в углу стоял рабочий стол с письменными принадлежностями, но не было ни одной книги, ни одной тетради. На краю стола красовался никелированный макет самолета. Тито нажал кнопку, и самолет начал вертеться.

Из рабочей комнаты мы перешли в другую комнату, в которой стояли изящные кресла, большая радиола и модная мебель.

— Здесь я завтракаю, — сказал Тито. — Радиолу подарил мне Готвальд
.

Затем он повел нас в спальню, где стояла большая роскошная кровать с кружевным постельным бельем, на ней — шелковая пижама. Он открыл даже шкафы, полные костюмов, рубашек и т.д. Не забыл он показать нам также «светлую» уборную.

После этого Тито пообещал показать нам парткабинет, в который, как он выразился, «никто не может входить, ключи от него ношу я в своем кармане». Мы отметили про себя: «Он делает нам большую честь. Посмотрим, что это за «священная комната». Это была комната, как и все другие. На стене висела какая-то схема.

— Это — схема партийного строительства: Съезд, Центральный Комитет, областные комитеты, их аппараты и первичные организации.

У одной из стен стоял небольшой шкаф с книгами Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина, в другом углу — сейф. Осмотром «секретной комнаты» закончился этот прием. Мы пожелали маршалу спокойной ночи.

На следующий день в нашу резиденцию прибыл Иосип Гергя. Он пришел вместе с заведующим протокольным отделом ознакомить нас с программой визитов и осмотра достопримечательностей в Белграде и в других местах. Нам  предлагалось посетить Хорватию и Словению, и мы с радостью приняли это предложение. В Белграде мы возложили венки в Авале к могиле неизвестного бойца сербской королевской армии, так как эта традиция сохранилась до сих пор. Здесь один из югославских генералов, Герой Народов Югославии, рассказал нам о битвах Советской армии и Югославской Национально-освободительной армии за освобождение Белграда.

Мы посетили несколько фабрик и автомобильный завод, где монтировали грузовики из импортных узлов. Мы всей душой радовались успехам югославских товарищей. Югославы продвинулись далеко вперед по сравнению с нами. Правда, они унаследовали кое-что от прошлого, получили довольно большие репарации за ущерб, понесенный во время войны. Мы же получили в наследство лишь бедность и нищету, а что касается репараций, то получили всего лишь несколько очень старых станков, которыми нельзя было оборудовать даже один механический завод. В порядке репараций мы получили еще старое судно, назвав его “Борова” в честь мученической деревни в Кольоне, которую немецкие фашисты сожгли дотла, убив всех находившихся там людей — женщин, детей и стариков.
В один из дней нашего пребывания в Белграде нам устроили прием в доме офицеров. Дом офицеров представлял собой многоэтажное здание, построенное специально для офицеров. Нас встретили с симпатией, как бойцов-антифашистов, участников нашей совместной великой борьбы. Югославские офицеры были прекрасно одеты и обуты, их одежда не шла ни в какое сравнение с одеждой наших офицеров, но по мужеству и отваге наши бойцы не уступали югославским.

Однажды вечером Иосип Гергя передал нам:

— Завтра вы поедете в Президиум Скупщины. Там Рибар (Председатель Президиума, отец Лолы Рибара, погибшего во время войны) будет награждать вас. Вы, товарищ Энвер, будете награждены самым высоким орденом Югославии.

Церемония в здании Президиума Скупщины очень походила на заседание буржуазного парламента. Доктор Рибар вручил всем нам награды. Мне он надел на шею Орден Героя Народов Югославии, представлявший собой золотой медальон, подвешенный на красной ленте с двумя черными линиями посреди. При церемонии вручения наград присутствовали Кардель, Пьяде, Гьиляс, Попович и другие. Я поблагодарил их от имени товарищей, отметив, в частности, что эта награда принадлежит албанскому народу и его сынам, отдавшим свою жизнь за освобождение Албании и Югославии. После разрыва с титовской Югославией все эти награды мы вернули им обратно в знак протеста.

На следующий день мы выехали в Хорватию и Словению. Мы были рады тому, что предстояло нам увидеть новые края, дружеские народы. Везде, как Бакарич и его товарищи в Хорватии, так и Миха Маринко и его товарищи в Словении, хорошо нас приняли. Мы побывали в Загребе, Любляне и других городах этих двух республик, посетили фабрики, комбинаты и музеи. Народ был хорошо одет, страна была более цивилизованной, разрушений было мало. Словения была еще более развитой. Любляна почти не пострадала от войны. В ней преобладал австрийский стиль австро-венгерской империи. Жизненный уровень здесь был выше, чем в других посещенных нами в те дни местах. Господство буржуазии сохранилось более заметно. Мы побывали на тамошнем металлургическом комбинате. Бросалось в глаза то, что в этих местах церковь имела сильные позиции.

Поселили нас в роскошной гостинице Блед, построенной на берегу одноименного живописного озера. Нам сказали, что она используется для иностранных туристов и является источником поступления валюты.

Позднее, во время неофициального визита, я имел здесь еще одну встречу с Тито перед отъездом на Парижскую Мирную Конференцию. Мы переговорили о проблемах, которые предстояло обсуждать в Париже, и пришли к взаимному согласию.

По окончании беседы Тито предложил мне и Жуичу, которого он впоследствии ликвидировал вместе с Гебрангом как сталинца, покататься на лодке. Я согласился, хотя совершенно не умел плавать.

Вернулись мы в Белград из Хорватии и Словении очень усталыми. После однодневного отдыха мы продолжили переговоры. Первым делом мы договорились об основном содержании Договора о дружбе и взаимопомощи и решили подписать его позднее в Тиране
.

Затем перешли к экономическим вопросам. Нако и товарищи из торговых органов провели ряд встреч с Борисом Кидричем и другими и достигли кое-каких результатов, которые Нако считал «удовлетворительными». Югославы согласились предоставить нам кредиты на несколько объектов. Речь шла в основном о сахарном «заводе» и о веревочном «заводе». Югославы приняли обязательство помочь нам рельсами и локомотивом для железной дороги Дуррес-Тирана, поставить нам нефтепроводные трубы и тому подобное. Я спросил Нако:

— Это и есть весь объем кредита?

— В общих чертах — да, — сказал Нако. — Но позднее они обещали нам порядочную помощь.

Был также рассмотрен вопрос о ряде совместных компаний, в основном по развитию наших рудников и шахт, о создании которых мы договорились. Когда мы собрались для подписания документов, Тито зачем-то сказал:

— Такие компании мы имеем с Советским Союзом. Они весьма успешно работают и помогают нам в строительстве социализма!

Мы согласились создать такие компании, для которых позднее разработали уставы и определили процедуру их работы.

Все официальные документы мы подписали на торжественном собрании, а вечером нам предстояло дать прощальный ужин. Был приглашен и Тито. Ужин устроили в резиденции нашего посольства.

Однако Иосип Гергя прибыл без Тито. Он объяснил, что Тито не сможет придти из соображений личной безопасности, так как здание нашего посольства выходит на две людные улицы. Остальные пришли.

Настал день нашего возвращения на Родину. На аэродроме нас проводили с той же церемонией, с которой и встретили. Мы вернулись в Тирану.

Изначальная радость этой поездки сменилась чувством разочарования.

V. ПОМОЩЬ ТИТОВЦЕВ – ОКОВЫ ДЛЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО И ПОЛИТИЧЕСКОГО ЗАКАБАЛЕНИЯ АЛБАНИИ

Картина взаимоотношений между двумя нашими партиями и двумя нашими странами в первый послевоенный период была бы совсем неполной, если бы мы не затронули вопроса об отношениях в экономической области. Это наиболее важная область, всегда привлекавшая как наше внимание, так и внимание титовцев. Наш подход оказался крайне противоположным.

Югославская пропаганда поднимала и поднимает до небес югославско-албанские экономические связи периода 1945-1947 годов, выдавая их за образец «братских отношении», проникнутых «духом пожертвования» и «щедрости» титовцев по отношению к нам. Наше мнение было и осталось противоположным.

Еще в период нашей «дружбы» мы считали, что область экономических отношений между двумя нашими партиями и странами была одной из тех областей, где самым очевидным и неприглядным образом проявлялись характерные черты титовского ревизионизма вообще, весь его антиалбанский, националистский и шовинистический угар — в частности. В «теоретизированиях» и первых практических шагах титовцев в области социалистического строительства в Югославии мы четко увидели их глубокие отклонения от теории и практики научного социализма. В их так называемой экономической помощи нашей стране мы вскоре увидели и угадали попытки и коварные цели титовцев превратить нашу экономику в придаток югославской экономики, то есть надеть на Албанию кандалы нового рабства. «Экономическая помощь» титовцев нам, если вообще ее можно называть помощью, преследовала одну цель: возможно скорее добиться экономического и политического порабощения Албании.

Делая такой вывод, я не пытаюсь отплатить злом за «добро» или исказить истину.

Друзья или грабители?!

Шли первые годы после освобождения. Наша страна была разрушена, разорена во всех отношениях, народ влачил жалкое существование, но его моральный дух был исключительно высок. Мы не только изгнали захватчиков, но и разгромили собственные реакционные силы — помещиков и буржуазию. Народ под руководством Коммунистической Партии установил свою, новую, народно-демократическую власть. Теперь надо было прочно удерживать эту народную власть, закалять ее в классовых битвах и построить, начиная с нуля, новую Албанию, преодолевая нищету и невежество. Невзирая на свою материальную бедность, народ с неописуемым энтузиазмом выполнял эту задачу своими силами, не получая в первые годы никакой помощи извне. Это были самые героические годы в истории нашего народа. Это было время, когда народ трудился полуголодным, в лохмотьях, не имея крова над головой, борясь со всякого рода нехватками, стихийными бедствиями, диверсиями врагов — внутренних и внешних, но с твердой уверенностью в своей победе над трудностями и врагами.

Особенно в первые два года после освобождения никаких кредитов извне мы не получали. Те немногие товары первой необходимости, которые были поставлены нам, были совершенно ничтожными. Причем все они были либо куплены, либо получены в обмен на нефть, керосин, битум или другие продукты, которые поставлялись нами югославам за бесценок в виде «обязательств».

В первый год после освобождения мы поддерживали торговые связи только с Югославией. Но торговля эта была почти однобокой и неблагоприятной для нас. Мы давали больше, чем получали. Давали мы добротные товары, а получали барахло. Мы конфисковали имущество крупных торговцев и отобранный у них текстиль продавали югославам по установленным югославами ценам, тогда как за лезвия и другие галантерейные изделия, которые закупали у них, мы платили втридорога. Мы покупали у них хлеб, так как у нас его не хватало, некоторое количество кожи, железные сохи. Все это они продавали нам по очень высоким ценам. Мы продавали им маслины, брынзу, оливковое масло и т.д. — хотя у нас самих их не хватало.

Это положение казалось нам в то время до известной степени нормальным, так как мы понимали, что Югославия была разрушена войной, как и мы, что у нее тоже, видимо, хватало экономических трудностей. Но мы надеялись, что в будущем положение улучшится.

Взаимопомощь включала предоставление нашей молодежи определенного числа мест в учебных заведениях Москвы и Белграда и направление некоторого числа их специалистов разных профилей для оказания нам помощи. Позднее, особенно после моего визита в Белград в июне 1946 года, экономические отношения начали развиваться более “интенсивно”, но развитие сводилось только к переговорам, проектам и заявлениям на бумаге, к бесконечным обещаниям, без заметных практических результатов. Весь этот период мы пережили, опираясь только на собственные силы. Мы смогли сами пережить и голод, и холод. Наконец, мы наладили удовлетворение самых элементарных потребностей народа.

Однако задача и цель нашей партии отнюдь не ограничивались только благоустройством жизни и удовлетворением неотложных запросов населения. Задача нашей Коммунистической Партии и народной власти заключалась в том, чтобы осуществить сокровенные мечты народа, во имя чего было пролито столь много крови. Надо было осуществить крупные реформы социально-экономического характера, надо было привести характер экономики в соответствие с характером новой власти. Итак, надо было последовательно продвигать страну вперед по пути построения социализма.

Мы отдавали себе отчет в том, что основным фактором социалистического преобразования страны были наши собственные силы. Мы сознавали, что внешним, вспомогательным фактором будет, прежде всего, помощь Советского Союза, Сталина. Но тогда нами еще не были установлены нужные прямые связи с советским государством. Поэтому мы с открытым сердцем обратились к соседним друзьям, Коммунистической партии Югославии. Они не замедлили «придти нам на помощь», особенно «советами», «опытом», «ориентациями», которые они щедро передавали нам через наших товарищей в Белграде, через брошюрки и рефераты, через своих людей в Албании — Стойнича, Гергя, Саво Златича и целого ряда «экспертов» и «политэкономистов», как называл их Сейфула.

Однако на что «ориентировали» нас эти сановники?!
Выше я коснулся вопроса об «этапах» революции и о «заботе», которую Тито, Кардель, Гьиляс проявляли по отношению к нам, контролируя, чтобы мы «не перескакивали этапы». В 1945-1946 годах мы еще не понимали замыслов титовцев, скрытых под этой «заботой». К пониманию истины в наших взаимоотношениях с югославами мы шли долгим и трудным путем. Мы тратили много сил и времени, доказывая Сейфуле и ему подобным непригодность для развития Албании навязываемой ими идеи «двух параллельных хозяйств»
. Мы категорически отвергали их утверждения, что «сейчас не время преобразований социалистического характера», что «в социализм надо идти вместе с буржуазией» и т.п. Продвигаясь по пути социализма, мы старались действовать последовательно, в соответствии с ленинским учением о революции, не забегая слепо вперед и не перескакивая этапы движения. Мы «перескочили», отвергли лишь югославские теоретизирования, противоречащие марксизму-ленинизму.

Югославские политики и специалисты также сильно дезориентировали нас в делах аграрной реформы. Сразу же после освобождения мы приступили к выполнению своего обещания крестьянам передать землю тем, кто ее обрабатывает, хотя стойничи, герги и им подобные «советовали» нам не «портить отношения» со старыми владельцами земли, рекомендовали нам оставить в их собственности огромную часть земель, в десять-двадцать раз превышающую общую площадь бедняцких наделов.

Эта неверная «ориентация» вначале была принята нами под давлением Сейфулы Малешова, но вскоре мы разобрались в этой «ловушке» и внесли необходимые исправления. Мы установили размеры земельной площади для каждой семьи не более пяти га и приняли ряд других мер по предотвращению оживления капиталистического сектора в деревне. Законом была запрещена купля-продажа и сдача земли в аренду.

Югославские «ориентировки» в области развития нашей промышленности оказались настолько примитивными и явно враждебными, что нам не пришлось долго ломать голову над их разоблачением.

Югославы «советовали» нам вовсе не заниматься промышленностью, так как из-за нашей крайней бедности индустрия была, якобы, нам не по плечу! «Позднее, — сказали они, — рассмотрим вопрос о рудниках и нефти, а пока давайте нам сырье и мы заполним ваш рынок готовой продукцией».

— Вам, как отсталой аграрной стране, — советовали они, — надо заниматься только сельским хозяйством!

Несколько позднее аналогичные «советы» нам довелось услышать от хрущевских «доброжелателей» после смерти Сталина
. Но к тому времени мы уже прошли практическую школу марксизма-ленинизма, имели опыт борьбы с титовским ревизионизмом. Это помогло нам быстро распознать хрущевскую разновидность современного ревизионизма.

Однако в первом столкновении с ревизионизмом мы не располагали практическим опытом распознавания его и борьбы с ним. Нам казалось, что все, называющие себя коммунистами, искренне относятся к марксизму-ленинизму в теории и на практике и, следовательно, — к нашей партии и нашей стране. Только строгое следование марксизму-ленинизму помогало нам избегать грубых ошибок в политике, идеологии и экономике.

Однако в первые годы после освобождения мы не смогли добиться существенных результатов на пути индустриализации. Это объяснялось тем, что мы не унаследовали от прошлого какой-либо промышленной базы, на которую можно было бы опереться в начале пути, а помощь югославских «друзей» ограничивалась «советами» и обещаниями. Мы все же использовали любую мельчайшую возможность для строительства промышленности. Так, например, в порядке репараций нам полагалось незначительное количество старого механического оборудования. «Поручителями» и «посредниками» в получении этого оборудования выступали югославские «друзья». Оставив себе лучшие станки, предназначенные нам, югославы отправили в Тирану жалкие остатки. На базе этих станков мы оборудовали и запустили в работу первый в Албании механический завод, который позднее превратился в один из крупнейших и современнейших комбинатов нашей механической промышленности.

Однако следует отметить, что в нашей политике имели место в отдельных вопросах неверные решения и шаги. Так произошло, например, с ориентацией, данной нами крестьянству в 1946 и 1947 годах, относительно преимущественного развития ряда сельскохозяйственных культур. Это решение было принято нами на основании настойчивых рекомендаций наших югославских «друзей».
— При острой нехватке финансовых средств на приобретение товаров ширпотреба и оборудования за границей, — говорили они нам, — наилучшим путем является превращение сельского хозяйства в большой товарный источник валюты. Обладая такими землями и такими замечательными климатическими условиями, вы можете решить эту проблему!

— А что конкретно вы рекомендуете?

— Откажитесь от кукурузы и пшеницы! — посоветовал нам Иосип Гергя. — Зерновые никогда не решат финансовых проблем. Сейте подсолнух! Знаете ли вы, что такое подсолнух?! Это благодатное растение! Из него можно получать масло, растительное масло. Вы будете удовлетворять потребности своего населения в жирах, а также продавать его Югославии и на западных рынках.

— Мы в хлебе нуждаемся, — возражали мы. — Наши люди привыкли есть фасоль масла, но без хлеба обходиться они не могут. Пока большинство наших крестьян не имеет в достатке даже хлеба.

— Мы привезем вам хлеб из Войводины! — тут же отозвался Гергя. — Вы представить себе не можете, что такое Войводина. Это — житница Югославии. Мы с удовольствием и на выгодных для вас условиях будем давать вам хлеб в обмен на подсолнух. Подсолнух…

Те же гимны «пели» подсолнуху в Белграде, те же гимны повторяли нам не только специалисты югославского земледелия, но и те, кто приезжал по партийным делам, и даже военные. Они подсовывали нам свои расчеты, что «это стоит столько-то, а это столько-то». Нам требовалось всего лишь признать, что у нас добро было под самым носом, а мы его не замечали!

Мы наивно поверили доводам титовцев в этом вопросе и их обещаниям. Поэтому мы ориентировали крестьян на преимущественное выращивание подсолнечника, совершенно не беспокоясь о хлебе, который титовцы обещали в изобилии поставлять нам из Войводины.

Чтобы подчеркнуть высшую степень страданий и мук, наш народ употребляет меткое выражение: «выжимать соки, как из маслины». Однако страдать, словно из тебя «выжимают соки, как из маслины», это — ничто в сравнении с испытанием, пережитым нами в авантюре с подсолнечником. Послушавшись нас, крестьяне засеяли этим растением большие площади, но из-за полного отсутствия опыта, из-за тогдашнего очень плохого состояния земель, отсутствия семян, механизмов, оросительной системы и т.д., мы остались не только без «валюты и оборудования», но и без хлеба! А югославские «друзья», когда мы им напомнили о войводинской житнице, повели себя как заправские базарные торговцы:

— Мы дадим вам зерно при условии, что вы либо поставите нам семена подсолнуха, как мы договаривались, либо уплатите чистыми деньгами! Бесплатно нельзя!

Формально они были правы! Ведь мы нарушили «договорные обязательства»!

Подобного рода «советы» титовцев неоднократно наносили большой вред Албании. Порочная политика в области сельского хозяйства могла создать в стране угрозу голода, толкнуть в кабалу к титовцам и дискредитировать партию в глазах масс как «неспособную» вывести крестьян на светлый путь. Это упрощало реализацию планов титовского руководства по поглощению Албании.

Иными словами, они стремились превратить всю Албанию в свою «подсолнечную» республику.

В качестве другого источника «валютных доходов» они навязывали нам в качестве господствующей культуры хлопок.

— Хлопок — это золото! — говорили нам Гергя, Тито, Златич. — «Подбелите» Мюзечею, Влёру, Саранду хлопком, и вы озолотитесь!

Мы, в очередной раз поверив титовцам, посоветовали крестьянам сеять хлопок. Как известно, кроме трудностей, забот и убытков он нам ничего не принес, поскольку мы были не готовы к возделыванию этой культуры по тем же причинам, что и подсолнечника.

Эти неудачи доказали нам убедительно, что именно хлеб решал в то время дальнейшую судьбу нашей страны и обеспечивал ее национальную независимость. В трудный для нас час воеводинская пшеница нависла над нашей головой как дамоклов меч. Большими усилиями мы сумели уклониться от этого удара. Однако подсолнухо-хлопковая авантюра стала для нас хорошим практическим уроком на будущее. Например, когда титообразный Никита Хрущев рекомендовал нам превратить Албанию в пастбище для овец или в цитрусовую плантацию, это вызвало у нас лишь горькую иронию. «История» повторялась, но наша первая ошибка — нет. Мы уже сполна испытали «прелести» современного ревизионизма на собственной шкуре.

После установления дипломатических отношений в конце 1945 года, мы обратились за помощью к Советскому Союзу.

Мне приходилось беседовать и раньше по этому поводу с сотрудниками советского посольства в Тиране, но все наши беседы заканчивались обычно стандартным ответом: «доложим Москве». Наконец, Москва сообщила нам, что «экономическая помощь вам будет оказана через Югославию, так как ей мы оказываем значительную помощь, которая предназначена и для вас. Поэтому обращайтесь к югославам». То же самое повторил мне Молотов в Париже на Мирной конференции, причем сказал он это в присутствии Карделя и Моше Пьяде.

В такой ситуации нам оставалось только ждать. Однако титовские «посредники» из советской помощи нам ничего не дали. Их «помощь» нашей стране ограничивалась лишь «советами» и «ориентациями».

После моей поездки в Белград в июне 1946 года нам показалось, что началась «новая эра» в албано-югославских экономических взаимоотношениях. Мы обратились к югославскому руководству с просьбой помочь нам в области методологии составления единого плана развития, оказать нам, по мере возможности, помощь кредитами, направить к нам специалистов по различным отраслям народного хозяйства и т.д. Они ответили согласием, «посоветовав», однако, наряду с развитием ряда рудников и нефтепромыслов, главное внимание уделить легкой и пищевой промышленности.

— Мы будем помогать вам и кое-какими кредитами, — сказали они. — Однако необходимо договориться, каким путем вы будете получать эту помощь. Из нашего опыта мы рекомендуем в качестве формы сотрудничества и оказания помощи использовать путь создания совместных компаний. Такие компании мы создали уже с Советским Союзом и получили положительный результат.

Широкое рекламирование «выгод» от этих компаний и частое упоминание того, что такие компании они уже создали с Советским Союзом, побудили нас еще во время моего пребывания в Югославии согласиться, в принципе, на создание подобных компаний в Албании.

— До конца года, — сказали они, — можно подробно обсудить вопрос о том, как они будут созданы, как будут действовать и управляться. Этим займутся специалисты соответствующих секторов.

Итак, мы возвратились в Тирану с целым рядом обещаний и «более широкой проблематикой взаимоотношений». После нескольких месяцев молчания титовцы сообщили нам, что настало время собраться в Белграде экспертам обеих стран и все уточнить. К концу октября 1946 года мы направили в Белград Нако с группой товарищей из Министерства экономики и Государственной плановой комиссии и стали ждать итогов переговоров. В конце ноября 1946 года была подписана албано-югославская экономическая конвенция. Эта конвенция сопровождалась протоколами о согласовании планов, об унификации цен, об установлении валютного паритета, о создании совместных компаний, о снятии таможенных границ между двумя странами и т.д.

Мы подписали эти соглашения, хотя еще в ходе переговоров у нас возникли обоснованные подозрения и серьезные замечания. Накануне их подписания мы выразили югославской стороне свои замечания, но они успокоили нас:

— Не беспокойтесь, вреда вам не будет!

Однако скоро мы убедились, что Экономическая конвенция является средством экономического закабаления в целях поглощения Албании. Посредством этой конвенции титовский режим рассчитывал присосаться к богатствам нашей страны. В дальнейшем они стремились превратить нашу экономику в придаток югославской экономики, полностью поставив ее под свой контроль. Наконец, создать такие условия, при которых нам волей-неволей пришлось бы согласиться на экономическое и политическое «соединение» с Югославией, рассматривая это как единственный путь спасения для нас!

Во многих партийных документах и материалах, начиная с доклада на XI Пленуме ЦК КПА в сентябре 1948 года и кончая докладами на I съезде КПА в ноябре того же года, эти проблемы были подвергнуты нами глубокому марксистско-ленинскому анализу
. Позднее мы сделали более детальные оценки, которые подтвердили неоколониалистскую, антиалбанскую позицию югославского руководства в экономических отношениях с нашей страной. Цифры и факты неопровержимо доказывают, что стремления так называемых «руководителей-коммунистов» Югославии, в сущности, ничем не отличались от неоколониалистских устремлений итальянского, английского, американского и другого капитала в черные годы зоговского королевства. Отличие заключается лишь в формах, в которые облачался новый колониализм. На этот раз наша партия и наш народ своим трудом, борьбой и лишениями не допустили повторения 1939 года в 1947году.

Вернусь ко времени подписания Конвенции. Нашу делегацию возглавил Нако. Связь с нами он поддерживал через радиограммы, и, судя по его первым сообщениям, казалось, что все шло благополучно. Состоялись его встречи с высшими югославскими хозяйственными руководителями — Кидричем («гением экономики», как называли его югославы!), его заместителями и другими специалистами и ответственными работниками всех рангов. «Боссы» югославской экономики втолковывали ему, что совместные компании создаются на основе количества и вклада в основные фонды, что политика капиталовложений будет такой-то и такой-то, объясняли суть первоначальной прибыли, чистой прибыли…, себестоимости…, что страна, в которой действует компания, имеет такие-то права и такие-то обязательства…, что страна-участница имеет такие-то права и такие-то обязательства, что кредит предоставляется на таких-то условиях и будет погашаться таким-то путем и т.д.
Нако не успел еще разобраться в принципиальных вопросах деятельности «совместных компаний», а югославы стали уже навязывать ему заранее подготовленные их специалистами проекты конкретных подобных компаний в Албании — «Совместная компания по строительству железных дорог», «Совместная компания по добыче и эксплуатации нефти», компании «гидростанций», «импорта-экспорта» и другие. Этот «всеобуч» постоянно прерывался не только многочисленными официальными обедами и ужинами, дружескими и частными, но и чехардой разнообразных вопросов, не имеющих непосредственного отношения к деятельности «совместных компаний», — об унификации цен, об установлении валютного паритета, о принципах таможенного объединения.

Время от времени я получал от Нако короткие радиограммы, по которым невозможно было представить себе суть происходящих переговоров. Я посылал ему срочные радиограммы, требуя подробностей и разъяснений. Нако в ответ либо отмалчивался, «исчезая» надолго, либо успокаивал меня сообщениями типа: «Настойчиво приглашают меня на такую-то годовщину освобождения в такой-то край Словении Переговоры возобновятся через три дня Подробное письмо позднее Нако».

И вдруг мы получили через Нако югославский ультиматум, которого мы не ожидали и который разрушал все наши надежды, сводил на нет переговоры:

«Товарищи (он имел в виду югославов) говорят, что поставок не будет и ничего другого не будет сделано, если мы немедленно не представим свой план развития на 1947 год»!

Предварительно нами была достигнута договоренность, что югославы предоставят нам определенную помощь без увязки с разработкой плана. Теперь же они в одностороннем порядке аннулировали нашу договоренность. Это не только лишало нас возможности немедленно приступить к практическому восстановлению нашего народного хозяйства «с помощью дружественной Югославии», но и не позволяло нам самостоятельно продумать перспективы развития нашей экономики и тщательно проработать план. Титовцы хитро и коварно попытались завладеть инициативой в определении стратегии развития нашей страны, подчиняя ее своим интересам. В частности для достижения своих коварных целей они использовали вопросы об установлении валютного паритета, об унификации цен и другие. Они торопили Нако с подписанием соответствующих соглашений между нашими странами, не оставляя ему времени для согласования с нами и проработки. От Нако стали поступать радиограммы: «Помогите! Скажите, как мне поступить!»

Дело осложнялось еще и тем, что во многих вопросах финансовой, технической, организационной и другой деятельности, мы пока не имели достаточных знаний и опыта. Нами были взяты ориентиры на строительство социализма в нашей стране в соответствии с принципами марксизма-ленинизма, но мы не располагали практическими знаниями. В таких вопросах, как организация совместных компаний, их деятельности, таможенного объединения, валютного паритета и т.д. — у нас не было нужного опыта, а по некоторым другим — мы вообще не имели никакого представления. Поэтому Нако мы считали одним из наиболее компетентных наших экспертов. Однако он не имел высшего экономического образования, не говоря уже о полном отсутствии опыта. Это все равно, что возложить на плечи молодого парня, проучившегося в высшем учебном заведении два-три года, разрешение специальных проблем целого государства. К тому же Нако противостояли искушенные старые волки югославской экономики. Их преимущество состояло еще и в том, что многие вопросы были ими продуманы и подготовлены заранее. Они имели возможность, находясь в своей стране, коллегиально решать возникающие проблемы, консультироваться с другими специалистами, оперативно производить дополнительные расчеты.

В этих условиях Нако мог рассчитывать только на чью-то помощь из нашего руководства. Однако тогда я слабо разбирался в тонкостях вопросов финансов, кредита, капиталовложений. Что же касается Кочи, то его способности «экономиста» были на уровне мелкого интенданта на базе опыта заведования складами в Панарите во время войны. Теперь же он «заведовал» органами внутренних дел под негласным руководством Ранковича.

Я не мог оставить Нако без поддержки. Поэтому мне приходилось целыми сутками перечитывать Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина, штудировать литературу по вопросам экономики на французском языке, которую нам удавалось приобрести, консультироваться со специалистами (особенно я благодарен Науму Страле) и на основе этого принимать решения.

Например, я посоветовал Нако:

— Осторожно, но ясно и определенно вырази югославским товарищам наши замечания по вопросам установления валютного паритета. Скажи им, что разная степень экономического развития двух стран, различия в себестоимости товаров и доходах населения наших стран не дает возможности для уравнения нашего лека с их динаром. Скажи им, что такой шаг, помимо всего другого, породит много проблем социального и политического характера, ослабит веру масс в нашу валюту. Я передал Нако наши конкретные, серьезные и аргументированные замечания, объяснявшие невозможность немедленной унификации цен, трудности и опасности, с которыми было бы сопряжено таможенное объединение. Я поручил ему подробно обсудить эти вопросы с Кидричем или даже с самим Тито и незамедлительно дать нам ответ. Прошла неделя, но от Нако никакого ответа не поступило.

В те дни по специальному приглашению в Белграде побывал Кочи Дзодзе, «чтобы оказать честь друзьям своим присутствием в празднествах по случаю 7 ноября»! Он «осчастливил» меня подробной радиограммой. В ней он информировал меня об ужинах, на которых Ранкович и другие поднимали «по 30 тостов за здоровье Албании!», как на одном из официальных ужинов он пропьянствовал с югославскими товарищами до четырех часов утра, не осрамив в пьяном угаре свою честь и нашу страну!

Я негодовал:

— В своем ли он уме! — сказал я товарищу, принесшему мне радиограмму «товарища генерала». — Страна бедствует, нас захлестывает множество проблем, а он пьянствует с югославами и упивается своим ничтожеством. Где радиограмма Нако?

— Мы ее расшифровываем, — ответил мне товарищ. — Мы задержались, спешно расшифровывая донесение товарища генерала, считая, что его радиограмма могла содержать срочные для вас сообщения.

— Ладно, ладно, — проговорил я, — но мне срочно нужен «товарищ план».

Наконец-то, с опозданием, мне принесли радиограмму Нако. Она состояла из одних цифр и нулей: «Импорт-экспорт 1000000 новых франков
; шахты — 2000000; банк — 4000000; нефть — 4000000; электричество — 2000000; железные дороги — 4000000»!!

Все эти вереницы нолей представляли собой капиталовложения, которыми югославская сторона соблазняла нас, обещая превратить их в 1947 году в реальность для нас в случае создания шести совместных компаний. Еще они обещали нам три-четыре фабрики, товары широкого потребления и т.п., но за этим следовали условия — дать согласие на создание компаний, на унификацию цен, на объединение таможен и т.д. Только в этом случае эти нули на бумаге могли бы обратиться для нас во франки. Стало ясно, что титовцы стремятся заковать нас в экономические кандалы.

На мои замечания югославы ответили: «Это — проявление недоверия к братскому духу Экономической конвенции с вашей стороны»!

Я собрал наших товарищей, и мы обсудили информацию Нако.

Нако стал засыпать нас радиограммами о том, что «друзья» требуют скорейшего ответа на поставленные вопросы, так как с их стороны проект заявления уже готов. Была установлена даже дата подписания заявления — 27 ноября. Ждали только нашего ответа. В это время возвратился Кочи Дзодзе, который, помимо описания своей «героической» пьянки, пустозвонил нам о своем таланте в экономической области! Он заверял нас, что подписание конвенции станет для нас началом «золотого века».

— Не следует проносить кусок мимо рта! — говорил он. — Они говорят «на», а мы боимся взять.

27 ноября конвенция была подписана. Дня через два Нако Спиру и группа его сотрудников принесли нам кипы писем, проектов, и, естественно, вереницы нулей на бумаге.

С первой же встречи с Нако у меня еще больше усилились тревоги и подозрения по поводу сделанного нами шага. В целом настроение Нако тоже было мрачным и пессимистическим. Как и я, он полагал, что подписанные нами соглашения таили в себе для нас опасность. Он прямо сказал мне, что «друзья» совсем не давали ему времени вникнуть в суть того, что ему преподносили, а на наши замечания или предложения отвечали раздраженно.

— Это всего лишь соглашение, — сказал я ему, — и будем считать, что оно подписано обеими сторонами с наилучшими намерениями. Теперь, когда начнется работа по его практическому осуществлению, мы увидим как положительные, так и отрицательные стороны каждого положения соглашения в отдельности. Мы будем вносить нужные поправки и примем необходимые меры к предотвращению любой опасности. Думаю, что югославские товарищи будут руководствоваться тем же духом.

— Навряд ли они признают какую-либо ошибку в своей работе! — сказал Нако с присущим ему пессимизмом.

Я сказал ему, что мы, с нашей стороны, должны все делать осторожно и бдительно, не только продвигая наши дела вперед, но и укрепляя интернационалистическую дружбу с народами Югославии и югославской партией.

В дальнейшем Нако неоднократно высказывал мне свои сомнения относительно «искренности» югославских товарищей. Иногда ему хотелось сказать мне что-то большее, но он, видимо, не решался — внезапно умолкал, становился замкнутым. Ясно было, что он что-то от меня скрывал. Позднее, после его самоубийства, особенно после VIII Пленума ЦК КПА в феврале 1948 года, я узнал горький факт, связанный с «тайной», которую не решился открыть мне Нако.

Возвратившись из Белграда после подписания конвенции, Нако осторожно поинтересовался у некоторых товарищей из своей интеллектуальной «элиты» (Лири Белишова, Фадиль Пачрами и др.):

— Нет ли слухов, что Нако Спиру продал Албанию Югославии, как Ахмет Зогу — Италии?!
Во-первых, никак нельзя было проводить сравнение между черным делом и мотивами Ахмета Зогу, которыми тот руководствовался при заключении соглашений с другими странами, и целями и мотивами, которыми руководствовались мы, заключая соглашения с Югославией.

Мы руководствовались, во-первых, тем, что имели дело с социалистическим государством. Во-вторых, революция, которую мы совершили и постоянно углубляли, не давала возможности ни Нако, ни какому-либо другому отдельному лицу торговать Албанией. Теперь партия и народ, стоящие у власти, обеспечивали интересы Родины, не допуская посягательств на ее свободу и независимость.

Откуда же у Нако могло появиться выражение о «продаже Албании»? По всей вероятности, на белградских переговорах он оказался перед лицом жеского нажима со стороны титовцев в вопросах, касающихся интересов Албании. Думаю, не зря в самый критический период переговоров они «пригласили» в Белград Кочи Дзодзе — видимо, для оказания давления на Нако с его помощью. Быть может, Нако уже тогда понял, что этими соглашениями Югославия стремилась «связать по рукам» Албанию, под маской братской «помощи» камуфлируя свою базарную сделку. Нако, видимо, отказался. Тогда югославы, видимо, напомнили ему в порядке угрозы о компрометировавших его в наших глазах фактах и документах из прошлого (его роль при бератских происках, тайные письма антипартийного содержания, которые он присылал им). У Нако не хватило смелости откровенно признаться нам о сложившихся у него взаимоотношениях с титовцами. «Некоторые его оговорки» по содержанию документов лишь ввели нас в заблуждение. Поэтому он смог добиться нашего разрешения поставить свою подпись под целым рядом соглашений, которые по сути оказались антиалбанскими. Если Нако знал, что подписываемый им документ направлен против интересов Албании и скрыл это от партии, то его поступок следует квалифицировать как преступление. По возвращении на Родину, однако, Нако углубился в работу, стремясь на деле принести больше пользы интересам развития и укрепления нашей страны.

В это время прибыла из Югославии группа специалистов, советников и техников по различным вопросам создания совместных компаний. Одновременно по нашей просьбе стали прибывать также советские советники и специалисты. В процессе этой работы обнаружились подводные камни подписанных соглашений. Прежде всего, выявился явный перекос в пользу югославов характера таможенного объединения. Мы согласились на такое объединение с целью облегчения торгового обмена между двумя нашими странами. Предварительным нашим условием торгового обмена при снятии таможенных тарифов был жесткий контроль государств, то есть как лек в Югославии, так и динар в Албании должны находиться в обращении не спонтанно, а на основе официальных контрактов. Предприятиям и частным лицам разрешалась торговля в другой стране только на основе официальных контрактов.

Югославы проигнорировали эти основные условия. Наши законные возражения они объявляли «капиталистическими настроениями»(!), попытками «руководствоваться нашими узкими интересами», «нарушением духа дружбы». В результате, под давлением югославов через открытые границы нашу страну заполонили югославские государственные и частные предприятия, контрабандисты из Черногории, Македонии, Сербии, которые опустошали наш рынок за бесценок. Впоследствии мы решительно пресекли этот разбой, но наш рынок успел уже разориться. На свободном югославском рынке покупать было нечего, кроме детских игрушек и свистков, так как титовцы предусмотрительно все товары внутри Югославии распределяли среди населения по пайку, минуя рынок.

Подобные извращения обнаружились и в других соглашениях. Например, было принято решение о создании «совместных компаний» и были сделаны первые конкретные шаги. Однако партнеры не вносили свой вклад в инвестиционные фонды. Они предоставили нам кредит бумажками в два миллиарда динаров, почти ничего не предоставив нам под этот кредит. По договору они обязывались помочь нам в строительстве нескольких заводов — мыловаренного, веревочного, сахарного и, кажется, мукомольного. Помогли! Но цены были установлены югославскими «экспертами». Поэтому обошлись они нам втридорога! Причем знаменитые «заводы» представляли из себя просто железо россыпью, даже не покрашенное как следует. На строительство сахарного завода в Корче мы истратили большие деньги, но он не проработал ни одной минуты и не дал нам ни одного грамма сахара в полном смысле этого слова.

Веревочный завод состоял из каких-то примитивных орудий времен князя Николы: несколько колес, деревянных осей и тамбура для трепания конопли. Нам так и не удалось изготовить на нем не то, что веревки, но даже шнурка. Этот «завод» был смонтирован в сарае в Рогожине.

За все это нам нужно было платить нефтью, битумом, минералами и т.д. Однако титовцы требовали от нас благодарности за этот грабеж, так как ради нас югославы якобы «отказывали себе в самом необходимом», предоставляя нам «кредиты» и помогая «советами» и «ориентациями» во всех областях жизни. Их «ориентации» были пусты, вредны, а порою просто смехотворны.

В начале 1947 года мы направили в качестве главы нашей миссии в Югославии Тука Якова, который заменил там Хюсни Капо. В Белграде на встрече с Тито в связи с вручением верительных грамот Тук, ответив на вопросы маршала о климате и погоде в Албании, получил от него напутствующие наказы.

Тук до глубины души был растроган тем, что маршал Тито нашел время поинтересоваться даже албанскими овцами и козами и предостерег, что козы уничтожают леса!
После получения этих «судьбоносных» для Албании рекомендаций на самом высоком государственном уровне Тук был направлен югославским руководством с визитом в Боснию-Герцеговину, о котором он детально доложил нам по приезде в Тирану.

· В Сараево меня принял лично заместитель премьер-министра Республики, который в беседе со мною дал очень ценные советы. Особое внимание он уделил козье-бараньей проблеме в нашей стране. Он спросил меня, есть ли у нас козы и бараны местной породы и есть ли у них рога. Я ответил, что рога у них есть. Я получил указание рассмотреть вопрос о ликвидации традиционных албанских коз и замене их войводинскими или мальтийскими породами. Меня заверили, что каждая из них дает по 5-6 литров молока и питается одной лишь травой. Брось охапку травы — и получишь 5 литров молока! Тем самым албанцы упьются почти дармовым молоком и спасут свои леса. Затем они глубоко возмутились, что албанцы на каждые два десятка коз или овец местной породы содержат по два-три козла или барана. Один породистый югославский козел или баран оплодотворит целые стада. Они посоветовали нам вырезать всех албанских козлов и баранов, и даже коз. Они обещали нам скупать мясо и шкуры, но особенно — козьи рога для нужд Югославии.

Я посмотрел Туку прямо в глаза, чтобы убедиться, в своем ли он уме, но тот говорил совершенно спокойно и серьезно. Сомнений не было, он говорил сущую правду. Но зачем югославам нужны были козьи рога в огромном количестве? Это долго оставалось для меня загадкой. Эту загадку разрешил визит ко мне Саво Златича:

— Вы не соблюдаете договорных обязательств! — заявил он мне. — Вы не поставили нам тысячи тонн нефти!

· Знаю, — ответил я, — и сожалею об этом. Но знаете ли вы причину этого? Нефть добывает совместная компания — наша и ваша. По контракту вам надо было еще год назад поставить нам соответствующее бурильное и нефтедобывающее оборудование. Вами оно не было поставлено.

Златич тут же парировал мое заявление:

— Но ведь вами не поставлено Югославии несколько сот центнеров рогов.  Вы не выполнили контракт по данному товару!

— Не пойму, как взаимосвязаны между собою нефть и рога, — ответил я ему. — Не могли бы Вы пояснить мне для чего югославам нужны рога и почему этому товару придается столь важное государственное значение?

— Как, для чего?! — отозвался Златич, шокированный моей неосведомленностью. — Красивые гребешки и булавки, которые мы продаем, в том числе и вам, изготовляются из рогов!

Меня душил смех, но я сдержался. А между тем подобные смешные истории тогда могли привести нас к серьезным последствиям.

Титовское обвинение руководства КПА в «двух линиях» и «антиюгославщине»

Новый удар, известный в истории как первое обвинение Тито в адрес нашей партии, югославское руководство предприняло в конце июня 1947 года через своего главного представителя в Албании, Саво Златича.

Этого высокопоставленного миссионера, прибывшего в качестве представителя ЦК КПЮ при ЦК КПА, Тито и его приближенные рекомендовали нам, как товарища с «большим опытом партийной работы», как «эксперта по экономическим вопросам», как «квалифицированного организатора». Складывалось впечатление, что Югославия в ущерб себе жертвует этим «чудом» с целью укрепления Албании!

На самом деле Саво Златич был направлен к нам, чтобы полностью взять в свои руки бразды правления на уровне имперского наместника в «албанской провинции». Де-юре он занимался координацией деятельности югославов, находящихся в Албании, а де-факто — политическими, экономическими, военными, агентурными и другими вопросами. Все югославские граждане, работавшие в Албании в различных секторах, подчинялись его приказам. Он «отвечал» за любое партийное дело и за всякую другую работу работавших у нас членов Коммунистической партии Югославии. Начал он свою работу весьма тактично и дипломатично. Он умел втереться в доверие, не вызывая каких-либо подозрений. Он умел притвориться авторитетным и серьезным. Говорил он медленно, его слова были обдуманными, тщательно взвешенными и полными учтивости.

Вначале наши встречи с ним были очень редкими. Он объяснял это незнанием албанского языка.
На первой же встрече с ним я ознакомил его с положением в нашей стране и нашей партии, особо отметив обсуждение в Политбюро вопросов о пересмотре решений II Пленума ЦК партии, проблемы в партийном руководстве. Я поставил его в известность о дополнительном введении в состав нашего Политбюро товарищей Хюсни Капо, Гого Нуши и Кристо Темелько.

— На расширении состава Бюро, — пояснил я ему, — настаивал лично я, ибо при ситуации, возникшей после бератского Пленума, появилась необходимость в этом. Предполагаю, что новые товарищи смогут оживить работу нашего Политбюро и будут способствовать искоренению недомолвок и искривлений.

Он внимательно меня выслушал, но не высказался ни положительно, ни отрицательно.

Я сказал ему, что мы будем рассчитывать на его помощь, что члены Бюро будут обсуждать с ним некоторые вопросы. Он согласился с таким методом работы, но высказал желание непосредственно принимать участие в работе Бюро. Однако, обжегшись в Одричане и Берате на подобном, мы проявляли бдительность.

Когда меня не было в Тиране, Саво Златич присутствовал на одном из заседаний нашего Политбюро. Под предлогом передачи опыта, он выступил там о методах работы Бюро, особенно заострив внимание на экономических вопросах.

Мне доложили, что на этом заседании Кочи и Нако разошлись во взглядах на экономическое положение нашей страны. Это было единственным заседанием Бюро, на котором присутствовал Саво Златич. Между тем он устраивал встречи с разными членами Бюро. Встречи со мною он проводил в присутствии Кочи Дзодзе, и мы втроем обсуждали выдвигаемые им проблемы.

Он делился опытом о работе различных органов государственного аппарата Югославии, мимоходом комментировал взгляды Карделя на устройство советов и государственной власти, пропагандировал выступления Тито по вопросу организации фронта, называя это обогащением марксизма(!) и рекомендуя всем странам народной демократии внимательно изучать и проводить в жизнь титовский опыт!

«Всезнающий» Златич старался произвести на нас впечатление эрудированного во всех вопросах человека, но реальность укрепляла во мне убеждение, что мы имеем дело с весьма искушенным интриганом. Его так называемая помощь сводилась почти к нулю. Его рекомендации были кратким изложением директив, которые ему присылались из Белграда или выводов, сделанных им по прочтении выступлений Тито и Карделя. Чего-либо нового он не внес. К этому сводилась его «официальная» деятельность.

Подрывная работа против нас и дискредитация советских советников велась силами югославских специалистов, инженеров, техников и других сотрудников югославской миссии. Организатором этой скрытой враждебной работы являлся Саво Златич. Однако наши дела шли своим чередом, несмотря на постоянные столкновения и трения с югославами в процессе практической работы. Это весьма раздражало югославское руководство и его уполномоченного в Албании, Саво Златича.

Особенно в первые месяцы 1947 года, когда мы на практике столкнулись с антиалбанским содержанием ряда соглашений и экономических договоров с Югославией, мы начали решительно протестовать и требовать их пересмотра на равноправной основе. Поскольку югославская сторона ничего не выполняла из заключенных контрактов, что могло привести к срыву нашего плана 1947 года, то в апреле мы направили Нако Спиру в Белград с целью подробно обсудить это положение с руководителями югославской экономики, в частности с Кидричем. Титовцы вновь попытались нагрузить Нако обещаниями. Но мы уже имели горький практический опыт в этом и не поддались на очередной обман. Югославское руководство, опасаясь раскрытия антимарксистской и антиалбанской сути своей политики в отношении Албании, выбрало тактику внезапной контратаки. Это было осуществлено «руками» Кочи Дзодзе.

В середине июня он пришел ко мне и заявил:

— Югославские товарищи недовольны нами.

— Почему? — спрашиваю я.

— Потому, что мы затягиваем дело с унификацией цен. Так сказал мне товарищ Златич.

— Но знает ли Златич почему мы его затягиваем? — спросил я.

— Он не захотел беседовать на эту тему, — процедил сквозь зубы Кочи, — а просто выразил недовольство.

Сначала я не обратил внимания на этот факт, так как югославы постоянно раздражались по мелочам.

Но позднее зашел ко мне Златич и стал жаловаться:

— Ваш специалист посягнул на престиж Югославии.

— Неужели?! — спросил я. — Мы рассмотрим это дело, но прежде всего скажите мне, в каком смысле он уронил честь дружеской нам Югославии?

— Сопровождая в Берате нашего специалиста по хлопководству, он на глазах у земледельцев отверг советы нашего товарища!

— Советы вашего товарища каких вопросов касались? Политических? — уточнил я.

— Нет, вопросов хлопководства, — ответил мне Златич с величайшей серьезностью. — Наш специалист сказал, что «надо так-то делать», а ваш не согласился.

— И вы это квалифицируете как посягательство на престиж Югославии?! — удивленно и в то же время иронически переспросил я. — Товарищ Златич, дайте специалистам заниматься своими делами, ведь это не роняет престижа ни вашего, ни нашего, ни хлопчатника!

— Нет! — настаивал на своем Златич. — Откуда ваш товарищ может знать то, что он говорил о хлопке?! У вас ведь нет опыта. Выходит, что кто-то его научил. Получается, что он пренебрег мнением югославского специалиста в угоду кому-то другому. Разве это не есть оскорбление Югославии?!

Я понял, что Златич, намекая на «кого-то другого» имел в виду советских специалистов. Всякий раз, когда мы выступали с каким-либо возражением, югославы обвиняли нас в предпочтении советских специалистов им. Я спокойно, серьезно и в то же время осторожно посоветовал ему быть сдержаннее в своих выводах. Он ушел от меня недовольным, добавив перед уходом, что он, «руководствовался правом беседовать со мною откровенно по всем вопросам».

Обычно мы расставались без конфликта, «выяснив дело». Однако на сей раз его «недовольство» явилось сигналом к чему-то более серьезному. Дня через два или три пришел ко мне Нако и сказал:

— Товарищ Златич сказал мне, что в Албании кристаллизуется вторая политическая линия в партии!

— Как? — удивленно спросил я.

— По словам Златича, — спокойно и с некоторой иронией сказал Нако, — выходит, что у нас две политики в экономике: линия Центрального Комитета, которая в принципе правильная, и, наряду с нею, на практике проводится какая-то вторая линия, идущая вразрез с линией Центрального Комитета!

— Странно! — заметил я. — Но чем он обосновал это?

— Он не привел никаких аргументов. Он поставил вопрос в принципе, так что я не счел уместным конкретизировать его заявление, — ответил мне Нако.

— Плохо! — сказал я. — Высказывание Златича есть обвинение. Ты обязан был потребовать от него подробных разъяснений.

— Верно! — сказал Нако. — Напрасно я не придал этому особого значения.

Я дал ему указание немедленно встретиться со Златичем и основательно поговорить с ним. Он так и сделал.

— Свое обвинение югославы обосновывают тем, что нами еще не произведена унификация цен, — доложил мне Нако. — В этом они винят экономический сектор, то есть меня. По словам Златича, было решено список цен на наши товары закончить к концу мая, но его пока еще нет. Исходя из этого, они утверждают, что я противостою правильной линии Центрального Комитета.

Мне показалось невероятным, чтобы это обвинение югославы основывали на такой вопиющей глупости. Поэтому я поручил Нако и Кочи Дзодзе продолжить разговор со Златичем по этому вопросу.

20 или 21 июня они встретились со Златичем. Златич передал мне письменно югославские «аргументы» в обоснование возведенного им обвинения.

Все его аргументы по поводу «двух линий в руководстве» были чепухой, но Кочи Дзодзе всерьез отстаивал их.

— Это очень серьезное дело, — сказал он мне в присутствии Нако. — Я думаю, что это необходимо обсудить в руководстве.

— Неужели ты согласен, что у нас появилась «вторая линия» в политике партии? — спросил я его.

— Не совсем точно! — понизил тон Дзодзе. — Югославские товарищи говорят, что партийная линия в принципе правильная, но она искривляется на практике и поэтому становится антилинией. В этом виновны конкретные товарищи. Товарищ Нако, как причастный к этому руководитель, должен дать объяснения в Бюро.

Нако вспылил:

— Согласен. Давайте обсудим в Бюро вопрос об «антилинии» в моем секторе для выяснения истины! Но хочу напомнить, что мы уже целый год добиваемся поставить в Бюро вопрос о твоем секторе, но ты до сих пор не представил нам необходимых материалов!

— А ты не кивай на меня, — вспыхнул Дзодзе. — Мы не об организационных вопросах говорим сейчас! Речь идет здесь об экономической политике.
— Здесь не должно быть места склокам! — ответил я. — Вопрос намного принципиальнее и касается не только Нако. Мы рассмотрим его на руководящем заседании.

Партийное руководство отвергло обвинение со стороны Златича. Даже Кочи Дзодзе не осмелился что-либо возразить. В начале июля я имел продолжительную беседу со Златичем, длившуюся с перерывами два дня
:

— Вы заявляете, что у нас имеет место вторая политическая линия, идущая вразрез с линией нашего Центрального Комитета!?

— Да! — согласился Златич.

— Это — весьма серьезное утверждение, — продолжил я. — Вы обосновываете его двумя аргументами: во-первых, тем, что мы должны были унифицировать цены в мае, а дело это затянулось до конца июня и, во-вторых, тем, что решение вопроса о зарплатах затянулось до июля. Или же я ошибаюсь?

— Tako je, tako je! — вежливо согласился Златич. — Я даже письменно предупреждал вас об этом!

— Полагаю, вы поспешили с вашими суждениями, если они искренни.

— Вы меня оскорбляете! — сказал он. —Я посланец страны и партии, доказавших себя…

— Как раз потому, что вы их посланец, я сожалею о том, что вы роняете их престиж подобными недопустимыми даже для совсем молодого товарища обвинениями.

Он изменился в лице.

— Послушайте, товарищ Златич! — продолжал я. — Давайте поговорим спокойно и оценим, что именно является поспешным — ваше обвинение в адрес линии нашей партии или же мое обвинение в адрес вашего опрометчивого и необоснованного суждения. Вы обосновываете свое обвинение двумя «центральными» вопросами — о ценах и зарплатах, которые были решены нами с опозданием на месяц с лишним. Неужели из-за задержки на 30 дней вы предъявляете нам такие обвинения?! Это ниже всякой критики! Даже рассмотрение каких-либо рядовых писем затягивается зачастую на несколько дней. Здесь же речь идет о важнейших проблемах, связанных с экономикой целой страны. На практике подобные срывы неизбежны по вполне объяснимым незлонамеренным причинам. В наших условиях некоторые товарищи не справляются в достаточной мере с подобными делами из-за отсутствия опыта. Но ведь аналогичные явления встречаются и у ваших товарищей. В вашей стране также бывало и бывает, что по той или иной причине одна или десять проблем разрешаются не в предусмотренный срок, в том числе — во взаимоотношениях с Албанией.

— Tako je! — словно попугай повторил Златич.

— Следовательно, — продолжил я, — это дает нам основание для обвинения вашего Центрального Комитета в проведении «второй политической линии». Как вы считаете?

Он опустил голову, что-то записывая, но на этот раз его излюбленного выражения «tako je» не последовало.

— Мы не возражали бы вам, если бы вы поставили перед нами поистине тревожные проблемы, подкрепленные аргументами. Напротив, мы были бы благодарны вам. Но то, о чем вы говорите, аргументом не является. Правильно ли вы оценили причины этих задержек?

— Все имеет свои причины! — коротко ответил он.

— Согласен, — продолжал я. — Я приведу свои, а вы поправьте меня. Что касается моих доводов, то я повторюсь: это связано с недостатком практического опыта у наших низовых работников и даже у работников центральных учреждений. Опыт приходит со временем. Известно ли вам, что два-три года назад большинство тех, кто ныне занимается у нас делами государственного устройства, едва умели читать?! Поэтому нам пришлось потратить определенное время на поиск и мобилизацию специалистов, способных решать подобные вопросы. Именно этим объясняется срыв на месяц решения данных вопросов. Это не является основанием для обвинения нас в политическом обмане, в появлении второй политической линии. Я изложил свое мнение руководству нашей партии и доложил о ваших обвинениях и «аргументах». Товарищи единодушно отвергли ваши обвинения. Более того, наши товарищи возлагают основную ответственность за срыв на югославских специалистов.

— Да как вы смеете так говорить? — обрушился на меня Златич. — Вы обливаете грязью нашу помощь, наш вклад, вы…

— Нисколько, — прервал я его, — давайте отбросим демагогию. Обратимся к фактам. Вам известно, что вопрос об унификации цен и заработных плат начал обсуждаться в конце января этого года. В феврале мы спрашивали у вас, как будут уравнены эти цены в Албании и Югославии? Крайгер и один из его помощников, Перович, представили нам в начале марта несколько списков уравненных цен, и была достигнута договоренность приступить к совместной работе по установлению структуры наших цен. Но ваши товарищи затянули это дело до конца марта. Присланные вами к нам специалисты решением поставленной задачи не занимались. Это задержало составление нашего плана и бюджета. Крайгер настоятельно требовал установить наши цены без проработки на местах, в Тиране, тогда как мы и даже помощники Крайгера настаивали на предварительной проработке этих вопросов на местах. В конце концов, была достигнута договоренность отправить специалистов на места, на предприятия, но ваши товарищи уехали в Белград. В Тирану они возвратились к концу апреля с новым предложением: отказаться от шаблонной унификации цен в обеих странах и установить совместную структуру цен! Мы изучили ваши новые предложения, которые нашли более правильными, и с начала мая приступили к их реализации. Наши товарищи получили задание завершить эту работу за месяц, хотя в обычных условиях потребовалось бы 4-5 месяцев. В начале июня работа была закончена и передана вашей стороне для рассмотрения. В середине июня мы получили от вас наши материалы со множеством новых замечаний и ориентировок, для обсуждения которых нам понадобилось еще 10-15 дней. Вот такова история, товарищ Златич. Поэтому я вправе спросить вас: зачем ваши товарищи затянули это дело на 4-5 месяцев? И по какому праву вашу же вину вы взваливаете на нас?!

— Несмотря на ваши доводы, я утверждаю, что эти проблемы можно было разрешить быстрее, — ответил Златич. — Порядок унификации цен был изучен нами в Югославии, так что вам незачем было заниматься глубоким анализом этого на предприятиях. Надо было просто установить у вас наши цены, не раздумывая.

— Как можно установить на наши товары такие же цены, что и в Югославии, если условия производства, сырье, квалификация рабочих, производительность труда, уровень технологии и т.п. у нас совершенно различные?!

На основе подобных аргументов я продолжил доказывать ему, что и по остальным вопросам — унификация заработных плат, бюджет, план 1947 года и другим, ответственность за срыв обоснованно несут югославы.

— Если вы довольны своей работой, то это печально, — сказал Златич. — Я утверждаю, что вы все-таки не полностью мобилизовали свои кадры.

· Разумеется, недоработки у нас есть, — ответил я. — Однако, что касается обсуждаемых нами конкретных проблем, то с нашей стороны были приняты все посильные меры. Много помех создавали безответственные действия ваших представителей. Как только какое-то дело доходило до завершающей стадии, приезжает, скажем, Крайгер и выдвигает новые варианты решений, приезжает Киро Григоров с новыми указаниями или Перович с множеством других вариантов и тем для исследования. В силу этого наши люди занимаются никому не нужными исследованиями, оставив в стороне свои прямые обязанности. Как вы это оцениваете?

— Не все так просто, — парировал Златич. — Если рекомендации изменяются, то это делается с целью их улучшения.
— Согласен! — сказал я, — но до каких пор будут продолжаться эти «улучшения»?! Вы обвиняете нас в «двух политических линиях» за то, что мы, не по нашей вине, представили список цен с опозданием на 30 дней. Что же мы должны говорить о вас, если план 1947 года по вопросам кредита вы до сих пор еще не согласовали?! Вам ведь прекрасно известно, что наш бюджет мы должны были утвердить в первые месяцы текущего года. Киро Григоров обещал нам еще в апреле прислать специалиста по финансовым вопросам. Вопрос о нашем бюджете не решен и поныне, так как вы настаиваете на том, что его должны согласовать ваши специалисты. Как все это квалифицировать?!

— Я все же настаиваю на том, что у вас проводятся две политические линии!

Убедившись, что мои доводы Златич пропускает мимо ушей, я сказал ему:

— В экономических вопросах ваше обвинение в «двух линиях» несостоятельно. Быть может, вы имеете в виду что-либо другое?

— Свое мнение я уже выразил, — ответил он. — Нельзя разделять экономические и политические вопросы. Они взаимосвязаны. Вы, например, при установлении своих цен не приняли к исполнению той методологии, которая была разработана нами. Ваши специалисты действовали самостоятельно. Почему? Может, эти товарищи не доверяют нашей методологии? Это вредит делу, мешает согласованию наших и ваших планов. Эта тенденция указывает на недоверие к Югославии. Есть и другие факты антиюгославского характера!

— Вы неверно излагаете проблему, — сказал я в ответ. — Из сказанного вами получается, что «две линии» составляют не проблему экономической политики нашего руководства, а проблему, связанную с вами. Оказывается, у нас есть одна «проюгославская» и одна «антиюгославская» линии! Это вы хотите сказать?!

— Не совсем так, — попытался «смягчить» Златич, — но наблюдаются некоторые тенденции, которые ведут именно в этом направлении.

— Вы рассуждаете слишком опрометчиво и поэтому приходите к неправильным заключениям, — заметил я. — У нас есть одна и только одна линия, как по нашим внутренним проблемам, так и по вопросу отношений с вами. Я пытался доказать вам, что с нашей стороны не было никаких нарушений в наших взаимоотношениях. Обвинение нас в «антиюгославщине» является надуманным. 

— Я остаюсь при прежнем мнении. Хочу лишь добавить, что я все делаю в интересах нашей дружбы. Между нами существуют особые связи, и мы должны сохранять и укреплять их. Нельзя допустить, чтобы какие-то специалисты из-за их узкопрофессиональных манер сбили нас с генеральной линии.

— С нашей стороны подобного не произойдет, — заметил я. — Но я все же повторюсь, что выражаю сожаление по поводу расхождений в оценке ряда принципиальных проблем. От имени руководства нашей партии заявляю, что мы не принимаем ваших обвинений и считаем их ошибочными.

На этом встреча закончилась. Она еще больше укрепила во мне убеждение, что отношения с югославскими товарищами обостряются и осложняются.

Но вскоре многое стало проясняться.

Через несколько дней после встречи со Златичем мы получили приглашение посетить Советский Союз на уровне правительственной делегации НР Албании во главе со мною. Нам предстояло выехать туда к 12 или 13 июля 1947 года.

Я сообщил об этом Златичу накануне отъезда. Он отреагировал на это весьма странно — его передернуло, брови нахмурились, улыбка исчезла. И, тем не менее, у меня возникло подозрение, что он раньше нас узнал об этой нашей поездке в Москву. Я невольно подумал: Не поэтому ли Златич несколько дней назад прибег к обвинениям и давлению на меня?! Не расценил ли он этот визит как проявление «антиюгославщины»?

Мы с большим энтузиазмом и радостью стали готовиться к визиту в Советский Союз. Как коммунист, я мечтал увидеть родину Октябрьской революции, совершенной под руководством великого Ленина. Мне очень хотелось на месте познакомиться с опытом осуществления Советской власти, поучиться и посоветоваться по многим проблемам с великим Сталиным. Мы считали себя  его учениками и поэтому ценили его мнение. Наша поездка в Советский Союз была не только желанием, но и необходимостью. Необходимость этой поездки назрела давно. Мы неоднократно поднимали этот вопрос официально в Югославии, через советское посольство в Тиране и через наше посольство в Москве. Однако наша инициатива оставалась без ответа. В чем дело?
Позднее стало ясно, что титовцы были не заинтересованы  в наших прямых контактах с Москвой, со Сталиным, чтобы не утратить своего контроля над нами и перспективы поглощения Албании. Именно титовцы всячески препятствовали установлению наших прямых контактов с руководством Советского Союза.

Выражение “Путь в Москву проходит через Белград” было тогда ходовым не только в пропаганде югославов и их агентуры, но и бесспорно воспринималось некоторыми нашими товарищами.

В то время только что было основано Информбюро с центром в Белграде. Информбюро стало издавать свой теоретический журнал «За прочный мир, за народную демократию!». Этим обстоятельством воспользовались титовцы для пропаганды Белграда как центра Балкан и Центральной Европы. В том числе для изоляции Албании от Советского Союза и других братских стран.

Всякий раз, когда мы высказывали мысль о том, чтобы направить делегацию в Советский Союз, Болгарию, Чехословакию и т.д., югославы всячески препятствовали этому. Когда какой-либо албанской делегации рядового уровня удавалось добиться поездки в какую-либо из этих стран, она неизбежно подвергалась тщательной обработке югославами. Титовцы пытались закрыть нам путь на международную арену. Когда же нам все-таки удавалось прорваться через их «заслон», то это приводило титовцев в неописуемое раздражение.

Например, прибытие в Советский Союз в мае 1947 года культурной делегации в составе Нако Спиру, Неджмие Ходжа и других вызвало переполох в югославском посольстве в Москве. Югославский посол срочно попросил встречи с нашим послом в Москве. Югославский военный атташе потребовал встречи с албанским военным атташе. Жены югославских дипломатов взяли под опеку жен наших дипломатов. Со всех сторон звучали вопросы: «Зачем ваша делегация приехала в Москву?», «С кем она встречалась?», «Не была ли она вчера у Молотова?», «Подписала ли она какие-либо экономические соглашения?» и т.п. Через несколько дней после возвращения нашей делегации в Албанию югославский посол в Москве направил нашему правительству протест по поводу поездки албанской культурной делегации в Советский Союз! Он назвал эту поездку «нарушением достигнутой с Югославией договоренности» и приказал впредь предварительно согласовывать подобные поездки с Белградом
!

Титовцы старались перекрыть нам путь в Советский Союз, но их планы в конце концов сорвались.

О незабываемых встречах со Сталиным я подробно писал в отдельной книге воспоминаний
.

Визит нашей делегации в Москву в июле 1947 года способствовал разоблачению гнусных интриг титовцев по отношению к Албании.

В те дни Златич под благовидным предлогом готовился выехать в Белград. Я осведомил его о том, что Советский Союз предоставил нам кредит и рассказал ему о наших впечатлениях, о встречах с товарищами Сталиным, Молотовым и другими советскими руководителями. Он выслушал меня весьма холодно. Я сказал ему также, что наш министр, Тук Якова, специально отправился в Белград с письмом к Тито для информации его о соглашении, заключенном нами в Советском Союзе.
Златич подробно ознакомил Тито с результатами нашей поездки в Советский Союз. После этого отношение к нам титовского руководства демонстративно охладело. Так, Туку Якова трижды было отказано во встрече на высоком уровне без объяснения причин.

Подобное ухудшение наших взаимоотношений с югославским руководством побуждало нас к более глубоким размышлениям. Беседы со Сталиным подтвердили правильность проводимой нами линии. Это воодушевляло нас. Хотя советские руководители — Сталин, Молотов, Жданов — не отзывались плохо о Тито и его соратниках, но зато ни разу не сказали ничего положительного в их адрес. 

Однако мы обратили внимание, что по рассмотренным нами албанским проблемам ориентации Советского Союза принципиально отличаются от югославских. Так, Сталин однозначно был согласен с нашим курсом на социалистическую индустриализацию Албании, на механизацию сельского хозяйства. В силу этого Советский Союз не только пообещал оказать нам необходимую помощь, но в дальнейшем практически подтвердил свои обещания. Советские руководители рекомендовали нам расширять связи с другими странами и, особенно, со странами народной демократии. Сталин и другие советские руководители разговаривали с нами по-товарищески, без кичливости, доброжелательно, на равных. Это не прошло мимо нашего внимания.

После возвращения из Советского Союза мы в первую очередь взялись за составление проекта пятилетнего плана. Разумеется, этот план верстался нами с учетом реальных наших возможностей. Югославские «обещания» и «ориентировки» при составлении этого проекта нами не учитывались. Зато весомо поддержал наш план реально полученный кредит от Советского Союза.

В ответ на это титовцы развернули против нас настоящую кампанию травли. Сотрудники югославской миссии в Тиране и разного рода югославские специалисты открыто негодовали по поводу нашего сближения с Советским Союзом вопреки воле Белграда. Они расценили это как «нарушение духа албано-югославских соглашений». Это, якобы, разрушает для Албании единую албано-югославскую экономическую базу.

Временный поверенный в делах Югославии в Албании Драго Космерлий, заклятый враг Советского Союза, официально заявил, что «политика албанского правительства в отношении Югославии претерпела отрицательные изменения после возвращения генерала Ходжа из Москвы».

Еще больше тревожили нас вести, поступавшие с мест. Наши товарищи с мест сообщали нам о явных фактах вредительства со стороны югославских специалистов. Например, нами была достигнута договоренность с югославской стороной о пуске в эксплуатацию первой очереди железной дороги Тирана — Эльбасан 7 ноября 1947 года. К этому времени мы выполнили объемы работ на этом участке в два или три раза больше намеченных. Однако югославские специалисты выдвинули нам массу разных причин для срыва официального принятия в эксплуатацию этого участка железной дороги. Например:

— Шпал нет! — заявили они нам к моменту их укладки, поставки их из Югославии задерживаются.

Тогда мы мобилизовали большие силы и отправились в лес заготавливать шпалы. Шпалы были изготовлены нами и доставлены своевременно, но югославы их не приняли.

— Они не заклеймены нашими специалистами! — заявили они.

Мы заготовили другие шпалы в соответствии с их требованиями. Они стали придумывать другие предлоги. Тогда албанские рабочие категорически заявили:

— 7 ноября поезд пойдет. Никто не сможет помешать нам в этом!

Этот революционный дух албанских трудящихся воодушевил нас и удесятерил наши силы в борьбе за решение множества трудных проблем тех лет.

Антиалбанская политика титовцев проявлялась все более открыто и конкретно. Наши наивность, сомнения и долготерпение стали уходить в прошлое.

Мы уже не могли объяснять ошибками отдельных лиц, «специалистов» неоправданное сжигание большого количества газа в Кучове, бурение скважин вслепую, волокиту при строительстве железной дороги, необъяснимую пропажу «по пути из Югославии» кредитов в миллионы динаров, срывы в работе по сооружению Селитской гидростанции
, получение груды заржавленного хлама, прикрытого краской, вместо югославского оборудования для нашей фабрики и т.д. Вначале даже возведенное Златичем обвинение в «антиюгославщине» мы сочли за его личный вздор. Теперь все прояснилось определенно. Мы имели дело с подрывной антимарксистской и антиалбанской деятельностью, запланированной и руководимой белградскими лидерами с целью сдержать развитие нашей экономики и поставить ее в зависимость от Югославии, дискредитировать нашу партию в глазах широких народных масс Албании, как «неспособную управлять страной», дискредитировать партийное руководство и тех руководителей, которые служили помехой на пути титовцев. В то же время они всячески пытались подорвать доверие нашей партии к Советскому Союзу. Это привело бы к изоляции нашей страны и нашей партии от Советского Союза и социалистического лагеря, вызвало бы у братских партий негативное мнение о нас. Это позволило бы титовцам беспрепятственно диктовать нам свою волю.

Наша поездка в Москву очень обеспокоила титовцев. Албания могла ускользнуть у них из рук. Поэтому титовцы перешли к более решительному наступлению на нашу партию и нашу страну.

VI. ТИТОвцы ПРИСТУПАюТ К ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ ПЛАНА ПОГЛОЩЕНИЯ АЛБАНИИ

Период с ноября 1947 года по апрель 1948 года является в истории нашей партии и нашего народа самым тяжелым и самым опасным периодом. Мы столкнулись лицом к лицу с отчаянной попыткой титовцев ликвидировать КПА и аннексировать Албанию. Однако эта битва имела особое значение не для одних только титовцев. Мы дали решительный отпор и в ходе столкновений накопили практический опыт борьбы с современным ревизионизмом.

Титовцы вели наступление на нас в более благоприятных условиях — им были хорошо знакомы наши слабые и сильные стороны, они имели своих агентов в нашем руководстве и возможность влиять на албанское население через своих «специалистов». Напротив, мы только что расстались с иллюзиями по поводу дружеских намерений титовцев в отношениях с нами и поэтому не готовились к подобной борьбе. На данный момент мы не имели возможности открыто выступить против титовцев, так как внутри нашего Политбюро действовало проюгославское лобби во главе с Кочи Дзодзе. Поэтому мы были вынуждены применять гибкую тактику, не выявляя открыто наше истинное принципиальное отношение к югославским «товарищам» и титовской Югославии.

Мы еще не успели наладить устойчивых связей с ВКП(б) и другими братскими партиями, чтобы использовать их опыт и поддержку в борьбе с югославскими ревизионистами. Поэтому мы оказались почти один на один с этим жестоким, искушенным и коварным  врагом. С этих позиций первая схватка с современным ревизионизмом была для нас более трудной и сложной, чем все последующие. Зачастую в этой борьбе ставилось на карту существование нашей партии, свобода и независимость Родины, дело революции и социализма в Албании.

Из первой прямой схватки с титовским ревизионизмом мы вышли победителями. В апреле 1948 года нам случайно попали в руки письма ЦК ВКП(б) к югославскому ревизионистскому руководству. В принципиальном содержании этих писем мы увидели, в частности, подтверждение нашей правоты. Письма указывали, что руководство ВКП(б) во главе со Сталиным, следуя марксистско-ленинским принципам, тоже вело непримиримую борьбу против белградских ренегатов. Мы тоже вели эту борьбу, следуя принципам марксизма-ленинизма. Именно это обстоятельство объясняет естественную солидаризацию нашей партии и нашего народа с позицией ВКП(б). Это помогло нам выстоять под натиском титовцев в этой битве.
Очередное наступление титовцев на КПА

В начале ноября 1947 года Саво Златич прислал письмо, в котором говорилось, что ЦК КПЮ поручил ему провести со мною «и с товарищем Дзодзе» беседу «по вопросам албано-югославских отношений».

Я оценил его сообщение как чрезвычайно важное. Пригласив Кочи, я ознакомил его с запиской Златича. 6 ноября 1947 года мы встретились с титовским посланцем.

— Мне поручено сообщить вам, — угрюмо начал тот, — последние выводы ЦК КПЮ о наших взаимоотношениях. Мне доверено говорить от имени товарища Тито.

Кочи Дзодзе кивнул головой и посмотрел на меня.

Златич продолжал:

— Центральный Комитет КПЮ считает, что наши взаимоотношения стали неудовлетворительными, неясными и непрочными. Экономические связи слабеют. В наших совместных компаниях происходят постоянные столкновения между партнерами, из-за чего арбитражным комиссиям приходится все время вмешиваться. Отношение к югославским специалистам настолько плохое, что это вызывает беспокойство на государственном уровне. Зачастую албанцы пренебрегают югославской помощью. Имеют место факты недружелюбного отношения к нам со стороны некоторых албанских товарищей. Они часто упоминают об обязанностях Югославии, умалчивая об обязанностях албанской стороны. Центральный Комитет КПЮ недоволен такой обстановкой. Мы вправе задать вопрос: Не совершается ли это под давлением и в угоду враждебных Югославии сил?

Я попытался вмешаться, но Златич «попросил» меня дать ему закончить сообщение.

— Ухудшения наших взаимоотношений совпали по времени, — продолжал Златич, — когда девять коммунистических партий — членов Информбюро —активизировали работу по укреплению связей между странами народной демократии, то есть страны Балкан и Центральной Европы идут по пути еще большего укрепления связей с Югославией. Югославская партия и югославское правительство с сожалением констатируют, что югославские отношения с Венгрией, Румынией и с Болгарией намного лучше, чем с маленькой Албанией, с которой нас связывает совместная борьба и общие экономические интересы.

Златич торжествующе глянул на нас, как будто хотел сказать: «Теперь вы в моих руках».

Мне вспомнилось заседание Бюро в Одричане, когда другой титовец, Велимир Стойнич, обвинял нас подобным же образом. История повторялась. Поскольку Златич кончил говорить, я обратился к нему:

— Мы выслушали ваше сообщение и позднее дадим вам ответ. Однако я хотел бы уточнить: На каких фактах ваше руководство делает свои выводы? Во-вторых, есть ли у вас анализ причин, приведших к ухудшению наших взаимоотношений?

— Я поясню вам это! — ответил он. — Ведь я еще не закончил по поводу выводов Центрального Комитета. Мы хорошо проанализировали ситуацию, и я буду говорить откровенно. Мы считаем, что причины заключаются в политике, проводимой по отношению к Югославии албанским правительством. Антиюгославская политика особенно проявляется в экономическом секторе, где ваши действия не соответствуют политике, которая заложена в основу взаимоотношений между нашими странами.

Кочи Дзодзе согласно улыбнулся. Его радовало то, что удар «критики» пришелся не по его «сектору», а был нанесен по правительству, за деятельность которого отвечал персонально я, и особенно по экономике, за организацию которой отвечал персонально Нако Спиру. «Югославские друзья» официально создавали условия, при которых Кочи мог уже «легально» действовать в соответствии с их стратегическим планом по изменению ситуации в Албании. Златич продолжал излагать «аргументы» и «факты», на которых титовцы основывали свои «выводы».
— Возьмем ваш проект пятилетнего экономического плана, — сказал он. —В нем не видно главного — в нем не упоминается наш кредит. У проекта автаркическое содержание, им совсем не учитываются экономические взаимоотношения с нами. Возьмем указания, которые даны в связи с пятилетним планом. Они ведут вашу экономику к автаркии. Промышленность, железнодорожный транспорт, работа в Дурресском порту и другие планы заданы с завышенным результатом выполнения. Албанская экономика не рассматривается как экономика, тесно связанная с югославской экономикой. У нас сложилось впечатление, что вы уклоняетесь от выполнения заключенных с Югославией соглашений и директив Центральных Комитетов наших партий. Мы не против того, чтобы Албанское правительство добилось самообеспечения хлебом или развивало собственную легкую промышленность. Однако не следует забывать, что сегодня у нас общие задачи и на их основе мы должны удовлетворять потребности друг друга. То есть, то, что производим мы, не следует производить вам.

Я с трудом сдерживал свое негодование вероломством титовцев. Югославы уже открыто заявляют нам, что они добиваются превращения албанской экономики в придаток югославской экономики, ориентированной на интересы Югославии. Нам трудно было поверить, что одна социалистическая страна может пытаться подчинить своим корыстным интересам экономику другой социалистической страны.

При составлении проекта пятилетнего плана хозяйственного и культурного развития НР Албании мы придерживались курса на постепенное, но самостоятельное развитие страны. Мы ознакомили югославское руководство с проектом нашего плана только для того, чтобы они высказали свое мнение по тем разделам плана, при составлении которых мы опирались на кредит в 20 или 21 миллиард динаров, обещанных нам югославским руководством. Но именно наш курс на самостоятельное развитие Албании привел титовцев в бешенство!

Обвинение в том, будто проект нашего плана является «автаркичным», объясняется именно этим. За «экономическим» обвинением скрывалась политическая цель. Экономический план, подчиненный югославским планам, привел бы не только к экономическому, но и к политическому поглощению нашей страны. 

— В Албании, — сказал Златич, — проводится политика, не соответствующая нашим совместным соглашениям. Из-за своей отсталости албанская экономика не в состоянии самостоятельно развиваться. Нужна югославская помощь. Принимая такую помощь, вы не должны паразитировать на ней! Наш Центральный Комитет полагает, что югославская помощь должна способствовать дальнейшему объединению наших стран в экономическом отношении!

Титовцы совершенно открыто требовали от нас не сотрудничества, не братской взаимопомощи, а экономического подчинения Югославии! Этого они стремились добиться руками нашего Центрального Комитета, хотя наш Центральный Комитет никогда не выступал с подобной инициативой. Я вспомнил, как Нако, возвратясь из Белграда после подписания Экономической конвенции, проявлял недоверие к конвенции, что-то при этом умалчивая. Возможно, в Белграде этот вопрос титовцы изложили Нако именно в таком духе, но Нако не осмелился сказать нам об этом прямо?!

Златич высокомерно заявил мне:

— Товарищ Энвер, я вижу, что многое из того, что я вам сообщаю, вызывает у вас неоднозначную реакцию. Сегодня я не намерен обсуждать с Вами что-либо. Мне лишь поручено сообщить вам выводы нашего Центрального Комитета. Я точно передаю их. Вы, с вашей стороны, изучайте, анализируйте их и, как только сочтете целесообразным, я готов разговаривать с Вами.

— Именно так и поступим, — отозвался я. — Однако в сказанном вами имеются такие моменты, к которым мы не можем отнестись хладнокровно.

— Прошу не перебивать меня, — сказал он. — Независимо от того, согласны вы или нет с тем, что я вам сообщил, вам легче будет на переговорах, которые мы будем вести в дальнейшем.

Кочи шепнул мне:

— Энвер, тут одной беседой не обойтись!

 Я согласился с его доводом и настроился дальше «хладнокровно» слушать Златича. Я решил сразу же после этого разговора собрать всех товарищей и совместно подготовить надлежащий ответ по поводу антиалбанских и антимарксистских поползновений титовского руководства.

Златич продолжил свое сообщение. Чтобы дать нам понять, что экономическое объединение подразумевается многоплановым и является главным шагом к «объединению» во всех других областях, Златич сообщил нам следующие выводы титовцев:

— К экономическому сотрудничеству нам следует подходить так, чтобы не только вместе поднимать экономику, но и объединяться в области обороны, культуры, внешней политики и других областях. В этом духе мы должны воспитывать наши народы. Ваш автаркический план и общая ориентация культурного развития замыкают албанский народ в национальную скорлупу. Это является антиинтернационалистской политикой. Национальная независимость Албании в данном случае противопоставляется главному — политике объединения наших стран. Мы делаем не что иное, как поднимаемся против наших общих основ, то есть против объединения!
Вспомнилось врученное мне в Ленинграде короткое письмо, в котором Нако писал, что накануне нашей поездки в Москву Вукманович Темпо сказал Кочи Дзодзе: «Объединение Югославии с Болгарией в принципе уже достигнуто. Следует добиться, чтобы Албания тоже объединилась с Югославией». Позднее я спросил Кочи об этом разговоре, но Кочи ответил мне: «Такой беседы не было. Я ничего не знаю об этом». Теперь же Златич официально подтвердил этот факт, разоблачив тем самым ложь Кочи. Я понял, что пребывание Темпо в Тиране накануне нашей поездки в Москву не было случайностью. Не была случайной и его тайная встреча с Кочи Дзодзе. Титовская агентура активно действовала в Албании.

Златич продолжал диктовать нам директивы югославского руководства о планах «объединения» Албании с Югославией. Беседа велась через переводчика. Поэтому мне пришлось сначала на сербском, потом на албанском языке, терпеливо выслушать зловещие планы в отношении Албании наших югославских «друзей».

— «Экономическое объединение», — продолжал Златич, — станет основой будущей федерации. Нынешняя Югославия станет ее ядром. На практике «экономическое объединение» уже представляет собой федерацию. Это обеспечит подлинный прогресс наших стран, которого нельзя достигнуть, действуя изолированно. Объединившись, мы станем малой державой! Албанскому народу мы будем пока осторожно говорить лишь об «экономическом объединении», сохраняя формальные атрибуты независимости — Министерства иностранных дел и т.д., — но их деятельность уже должна осуществляться на федеративных основах. Такова позиция нашего руководства.

Представитель «малой державы», видимо, все-таки опасался отрицательной реакции на «имперский приказ». Поэтому он поспешил заверить нас, что у югославского руководства нет никаких черных планов в отношении Албании:

— Наш Центральный Комитет, — продолжал Златич, — не собирается оказывать на вас давление. Однако мы считаем, что указанный нами путь — наилучший путь в развитии наших общих экономик. Дальнейшие наши шаги определит воля народа, партии и Центрального Комитета. Вам необходимо уяснить, что Болгария может жить и отдельно, а Албания в одиночку жить не может. Это вы должны упорно вдалбливать в голову людям.

— Вы все сказали? — спросил я.

— Нет, — ответил он прежним тоном. — У меня еще два важных вопроса. Первый вопрос относится к ряду новых мер, которые наше руководство предлагает принять в рамках наших взаимоотношений. Центральный Комитет КПЮ считает, что нынешние организационные формы в совместной экономике недостаточны. Это может стать серьезным препятствием на пути осуществления сказанного мною выше.

Далее он изложил конкретные предложения югославского руководства, которые, по существу, касались полного подчинения нашей экономики югославской. Меня поразили особенно два момента:

— В будущем мы должны последовательно осуществлять совместное экономическое планирование без какого-либо участия третьей стороны. Это условие не должно нарушаться вами.

— Нельзя ли изложить более конкретно эту мысль вашего руководства?! — спросил я.

Златич с трудом сдержал вспышку гнева.

— Вы, полагаю, прекрасно поняли, о чем идет речь, — выдавил он из себя. — Я не понял вашей реплики, товарищ Энвер! Но я отвечу вам, конечно, как товарищу. Речь идет о пребывании в Албании советников из других стран. Например, мы дали вам ориентировки относительно вашего пятилетнего плана и, если бы вы придерживались их, то ваш план не вышел бы автаркическим и нереальным. Но ваше руководство последовало рекомендациям советских советников, а наши ориентировки не были соблюдены.

— Этот план мы обсудили и одобрили на Бюро, — сказал я. — Он является таким образом планом нашей партии, а не результатом деятельности отдельных наших руководителей или советских советников.

— Неужели вы еще не убедились, что этот план является порочным, нереальным, антиюгославским и антиалбанским планом? — возмутился он. — Что же мы до сих пор обсуждали?

— Мы не обсуждали, — уточнил я. — Мы только слушали вас. Обсуждать мы будем только после того, как до конца выслушаем вас и изучим предложения вашего руководства.

— Коли так, то почему вы меня перебиваете?! Ведь это допустимо лишь в процессе обсуждения.

— Я вас иногда прерывал лишь с целью уточнения сути ваших предложений.

— Суть везде едина, — проговорил он со злобой. — Если наши планы будут совместными, то советским советникам в Албании делать нечего.

— Это ваше мнение или же мнение вашего руководства?

— Наше руководство считает, что не должно быть проектов над проектами, советов над советами. Я вам уже объяснил все это.

— Ясно! — сказал я.

Второе его предложение касалось «необходимости» лучшей организации и укрепления Координационной комиссии.

— Эта комиссия, — отметил Златич, — будет играть очень важную роль. Она будет своего рода связующим органом между республиками. Она будет координировать взаимодействие между Югославией и Албанией.

— Не считайте мои слова вмешательством в вашу информацию, — перебил я Златича. — Однако не могли бы вы конкретнее уточнить, какую роль отводит этой комиссии ваше руководство?

— Комиссия, — с готовностью ответил Златич, — будет своего рода совместным экономическим правительством, осуществляющим упомянутую нами политику.

· Мне еще не все ясно, — сказал я ему. — Каким будет, по мнению вашего руководства, соотношение между этой комиссией и правительством каждой страны?

Златич покраснел, помолчал, а затем продолжил:

— Я излагаю этот вопрос принципиально. Все детальные моменты определит практика. Мы не вдавались в подробности, которых вы требуете.

— Ясно! — проговорил я.

Он продолжил излагать «предложения» о бюджете, заявив, что в «Югославии ничего не запланировано под албанский план», что «югославское руководство предлагает отвергнуть албанский автаркический пятилетний план» вплоть до отказа от пятилетнего плана. Титовцы предложили нам на 1948 год составить однолетний план! В этом случае они пообещали нам предоставить в качестве помощи некоторые кредиты, а также столько-то машин, столько-то тракторов, столько-то потребительских товаров и т.д.

· Я уже говорил, — продолжал он, — что эти проблемы весьма серьезные. Теперь я перейду к более важному вопросу. Товарищ Энвер ранее поставил вопрос о причинах ухудшения албано-югославских отношений. Я готов сообщить вам мнение нашего руководства по этому поводу. Руководство нашей партии пришло к выводу, что в этом пагубную роль сыграло неверное поведение вашего товарища, Нако Спиру и его сообщников. Это заключение мы основываем, в частности, на следующих фактах: Когда рабочие группы на уровне министров поставили вопрос о разработке вашего пятилетнего плана, Нако Спиру, как ваш главный представитель, высказался против ориентировок товарищей Крайгера и Перовича. Позиция Нако Спиру нашла своё отражение в одобренном вами проекте плана. Мы полагаем, что Нако Спиру обманул товарищей из вашего руководства, навязав им автаркический и антиюгославский проект.

— Ваши утверждения несостоятельны, — отметил я. — Из ваших слов выходит, что Нако Спиру руководил всеми нами, Политбюро и нашим Центральным Комитетом!

— В принципе вы, быть может, правы, — попытался выкрутиться Златич, — но иногда бывает, что даже один человек, если он пользуется доверием, может обмануть все руководство. Нако Спиру, в частности, обманул вас относительно 21 миллиарда динаров, которые, по его словам, наша сторона согласилась предоставить вам в виде кредита под ваш пятилетний план. Мы такого обещания не давали, наш бюджет такого не предусматривал. Мы намечали предоставить вам меньшую сумму.

 — Об этой цифре говорилось уже давно, — сказал я. — Почему вы раньше не опровергли его информацию? В мае, когда именно вы сообщили нам эту цифру, Нако Спиру находился в Москве. Она была сообщена нашим товарищам, находившимся в Белграде.

— Вам не следует защищать Нако Спиру! — цинично заявил Златич. — Я могу сообщить еще кое-что о нем. Из целого ряда данных явствует, что именно Нако Спиру разжигает в Албании пламя антиюгославщины. Именно он стремится нарушить отношения между нами и испортить наши отношения с Советским Союзом и с товарищем Сталиным.

Он пытался взвалить на Нако Спиру ответственность за проблемы на железной дороге, Селитской гидростанции, в нефтяном секторе, в деревне и т.п. Он пытался всячески представить Нако виновником всех албанских бед, а титовцев — защитниками интересов Албании.

— Я напоминаю, что сегодня мы лишь выслушиваем ваши сообщения, — отметил я. — Однако должен сказать вам, что несогласие в чем-то с вами не есть проявление антиюгославщины. Справедливую критику нельзя называть антиюгославщиной. Это относится и к вопросу о Нако Спиру. Мы не можем принять ваши бездоказательные обвинения.

— В нужное время я представлю вам доказательства, — сказал он. — Мы убеждены в том, что Нако Спиру ведет свою антиюгославскую и антиалбанскую деятельность, будучи агентом империализма! Он работает в интересах иностранных разведок против наших социалистических стран.

Последние слова Златича взбесили меня.

— Что вы говорите, товарищ Златич!? На чем вы основываете столь тяжкие обвинения в адрес товарища Нако Спиру!? — спросил я Златича.

— Я передаю заключения нашего руководства, — повторил он. — Товарищ Тито поручил мне посоветовать вам разобраться с Нако Спиру. Он является источником всех бед в Албании. Добавлю, что Нако действует не в одиночку. У него есть сообщники в главном руководстве вашей партии. Это необходимо учесть. Я сказал вам это по-братски. У меня все.

Кочи Дзодзе в «ужасе» схватился за голову, «потрясенный» услышанным.

— Ваше сообщение мы выслушали, — сказал я спокойно. — Вашему руководству мы дадим ответ позднее. В силу деликатного характера изложенных вами проблем, прошу передать нам письменно информацию от вашего руководства.

— Письменно? — вскочил Златич. — Почему? Ведь я говорил достаточно ясно. Если хотите, я еще раз могу повторить вам все или же то, что осталось для вас неясным.

— Нет! Нам все ясно, — сказал я. — Тем не менее, информацию мы хотим получить в письменном виде, чтобы позднее не было ссылок на то, что мы что-то поняли не так, что-то напутал товарищ переводчик и т. п. Это требование я предъявлю вашему руководству как Генеральный Секретарь Коммунистической партии Албании. Являясь посредником, вы обязаны удовлетворить или же передать это требование вашему руководству.

— Хорошо! — «отступил» Златич. — Сказанное вам я изложу в письменном виде и отправлю руководству в Белграде. Решать будут там. Мое дело — передать.

Таковы были, в общих чертах, предложения руководства КПЮ, представленные нам в ноябре 1947 года и известные в истории нашей партии как «второе обвинение Тито в адрес Коммунистической партии Албании».

Златич встал и собрался уже уходить. Я еще раз повторил ему, что мы будем ожидать письменной информации о том, что он говорил здесь, и лишь затем выскажем свое мнение.

Однако письменного сообщения из Белграда вообще не поступило. Видимо, Тито не хотел оставлять документальных улик. Самым печальным для нас было то, что еще долгое время мы не пытались дать заслуженный отпор враждебным, антимарксистским и антиалбанским обвинениям титовцев.

Лишь позднее, особенно на XI Пленуме ЦК КПА в сентябре и на I съезде КПА в ноябре 1948 года, мы проанализировали обвинение титовцев и вскрыли его враждебную, антиалбанскую сущность и цели.

Мы пришли к следующему выводу: главным было стремление титовцев поглотить нашу страну, превратив ее в седьмую республику Югославии, сделать ее по сути колонией Югославии, чтобы наша независимость была формальной, прикрытой и замаскированной формулами буржуазной псевдонезависимости. Для достижения этой цели они пытаются оторвать Албанию от лагеря социализма, вызвать вражду между нами и Советским Союзом и столкнуть нашу партию на антимарксистский путь. Для югославских троцкистов Албания должна была стать маленьким испытательным полигоном в борьбе против лагеря социализма. Но наша партия твердо стояла на марксистско-ленинских позициях и обладала огромным запасом сил. Именно поэтому титовцы решили, прежде всего, нанести удар по нашей партии.
С этой целью они планировали в первую очередь сломить волю нашего Центрального Комитета и Генерального Секретаря партии, в которых видели большое препятствие на своем пути. Поэтому они всячески навязывали мысль, что я как руководитель партии являюсь главным виновником «ошибочной политики» Центрального Комитета. Им была хорошо известна обстановка в Политбюро и Центральном Комитете нашей партии. Они знали о разногласиях, существовавших между членами Бюро, особенно между Нако и Кочи, и о напряженных отношениях между мною и Кочи. Им было известно также, что взгляды Нако на отношения с Югославией по ряду важных вопросов совпадали с моими. Они знали, что Нако согласовывал свои действия со мною.

Именно этим объясняется то, что на беседу со Златичем был приглашен по инициативе югославов Кочи Дзодзе. Одновременно этим они стремились поднять авторитет Кочи и побудить его к более решительным действиям. В реализации титовского плана Кочи Дзодзе должен был сыграть первостепенную антиалбанскую и антипартийную роль.

Новое наступление югославских агентов

Время требовало, чтобы партия и ее руководство, в первую очередь Политбюро, основательно проанализировали югославские обвинения и дали им принципиальную оценку. Однако еще до созыва Бюро я сознавал сложность решения этой проблемы, так как в Бюро не было необходимого единства мнений, что, в частности, демонстрировали постоянные стычки между Кочи и Нако по важным и маловажным проблемам.

Нако был активен в работе, принимал деятельное участие в обсуждении проблем и проверке исполнения, держал меня в курсе своих дел и умел отделить главное от второстепенного. Особенно это касалось вопросов экономики, а также деятельности Кочи Дзодзе и «близких» к Кочи людей. Что касается экономических вопросов, в том числе наших взаимоотношений с югославами, то наши мнения совпадали. Что же касается критических оценок деятельности «сектора» Кочи Дзодзе, то в этом, пожалуй, более проявлялось болезненное самолюбие Нако и его желание устранить Кочи Дзодзе как своего соперника. Поэтому, соглашаясь в ряде случаев с критикой Нако в адрес Кочи, я все же не поддерживал его амбиций. Неприязнь между ними была взаимной.

Кочи Дзодзе вел себя высокомерно и замкнуто. Он обычно не проявлял инициативы на Бюро при обсуждении важных вопросов, в том числе касающихся непосредственно его участков работы. Кочи был Секретарем по организационным вопросам и министром внутренних дел. Участки своей работы он считал «секретными» и под этим предлогом скрывал свою деятельность от партии. Поэтому на Бюро он вел себя как лицо более значимое и не подчиненное партийному руководству. Его «активность» на Бюро проявлялась лишь тогда, когда подвергалась критике деятельность Нако. Он часто наушничал мне на Нако, ссылаясь на свою особую должностную осведомленность.

Тогда я еще не знал вполне, что Кочи Дзодзе является прямым агентом югославов. Однако ни для кого не было секретом, что он был близок к югославам и пользовался их особым покровительством. Он слепо осуществлял все директивы югославов. 

Нам были известны непрестанные трения Нако с югославами и его постоянное недовольство действиями титовцев. Кочи занимал противоположные позиции. Кочи и Нако раскалывали Бюро на своих «сторонников», «приверженцев». На стороне Кочи всегда выступали Панди Кристо и Кристо Темелько. Нако поддерживали Лири Белишова, Мехмет Шеху и Фадиль Пачрами. Хюсни Капо и Гого Нуши, кооптированные в Бюро летом 1946 года, не поддерживали ни одну из этих соперничавших сторон. Бедри Спахиу и Тук Якова не играли какой-либо особой роли, так как занимали либеральную, примиренческую позицию. Они могли примкнуть к любой стороне, но чаще всего занимали нейтральную позицию, фактически отстраняясь от работы Бюро. Хотя этим они стремились подчеркнуть, что стоят вне «конфликтов» и разных «закулисных происков».

Таковой была, в общих чертах, обстановка внутри нашего Политбюро в тот момент. Однако я надеялся, что наши товарищи найдут в себе силы преодолеть личные раздоры и встать на защиту позиций нашей партии и интересов Албании. По существу мои рассуждения были верными, но я все-таки недооценивал реальную обстановку. Я не знал, что в данном случае Кочи Дзодзе и Панди Кристо сцепились с Нако Спиру не из-за личной неприязни, а в рамках выполнения агентурного задания югославского руководства. Нанося удар по Нако Спиру, титовцы и их агентура в Албании рассчитывали представить Энвера Ходжа соучастником Нако, так как их мнения по ряду вопросов совпадали, и тем самым дискредитировать Генерального секретаря партии. Это позволило бы им овладеть через Бюро господствующим влиянием в руководстве партии и влиять на политическую линию в стране.

При этом Кочи Дзодзе надеялся осуществить свою старую корыстную мечту. Для этого ему необходимо было устранить не только Нако Спиру, но и меня. Поэтому титовцы задумали устранить меня, как «сторонника» Нако. В нашем Политбюро назревала серьезная гроза.

Через пару дней после встречи со Златичем мне был навязан скандальный разговор со стороны Кочи Дзодзе и Панди Кристо.

— Позор, что мы длительное время давали возможность своевольничать в партийном руководстве Нако Спиру! — обрушился Панди.

— Мы проявляли непростительное мягкосердечие по отношению к нему. Он, видимо, ослепил нас своими цифрами и критиканством, — добавил Дзодзе.

Беседа, начавшаяся как разговор «между товарищами», стала превращаться ими в своего рода заседание Бюро с той лишь разницей, что не было полного состава. Они настаивали на немедленном вызове Нако, чтобы «потребовать от него отчета».

— Не будем торопиться, — сказал я. — Сначала мы должны собрать факты, затем обсудить вопрос с товарищами и только после этого вынести обвинения Златича на рассмотрение Бюро.

— С какими это товарищами? — взбесился Кочи. — С товарищами из Бюро? Я не согласен с вами, товарищ Командант. Обвинение касается всех сообщников Нако в Бюро.

— Не согласен с вами, — сказал я им. — Возведено тяжкое обвинение на всю линию партии и ее руководство. Поэтому обсуждения на Политбюро нам не миновать. Дело Нако является побочным вопросом в этой проблеме.

— Никоим образом! — вскочил Кочи Дзодзе. — Разве ты не слышал, что говорил товарищ Златич: «Вся беда заключается в Нако Спиру, с него и следует начать, хватит ему своевольничать».

— Товарищи! — обратился я к ним. — Я полагаю, что необходимо отложить в сторону частные раздоры и рассмотреть главное. Мы должны аргументировано ответить на вопрос — была ли правильной линия нашей партии вообще, и по отношению к Югославии в особенности.

— Нет! Вся беда заключается в Нако и его сторонниках. От них следует избавиться. С этого мы должны начать! — настаивал Кочи Дзодзе.

Мы долго спорили. Встретив мое твердое возражение, Дзодзе сбросил с себя маску «мягкосердечия» и заявил более откровенно:

— Товарищ Командант, мы уже делали вам замечания, что «вы всегда поддерживаете Нако». Например, вы, с его подачи, настаивали на автаркическом плане! Вы по-прежнему ратуете за сохранение этой линии? Это весьма настораживает нас! Теперь вы призываете нас обсудить вопрос с врагами, находящимися в Бюро. Давайте вызовем самого главного из них, а от остальных после этого нам нетрудно будет избавиться.

Давление на меня усилилось. После длительных споров я вынужден был пойти на «компромисс»: не вызвать Нако прямо в Бюро, а предварительно поставить его в известность и лишь затем вынести на обсуждение. Теперь, когда Кочи и Панди открыто выступили в поддержку югославских интриг, большое значение приобретало поведение самого Нако Спиру.

В середине ноября я в присутствии Кочи Дзодзе и Панди Кристо поставил в известность Нако Спиру об обвинениях его Златичем в «антиюгославщине», умолчав, однако, об объявлении его Златичем «агентом империализма».

Нако выслушал и, к моему удивлению, спокойно сказал:

— Ах, так? Значит, вы обеспокоены?! Если это так, то я за две недели сделаю вам всю Албанию проюгославской!

За 7-8 лет знакомства с Нако я всякого повидал с его стороны. Но эта его реплика повергла меня в полное замешательство.

— Как ты смеешь говорить такое? — сказал я, потеряв самообладание. — В таком случае уместен вопрос, — чем для тебя является Албания, коли ты готов превратить ее либо в “проюгославскую”, либо в «антиюгославскую»?! Не вообразил ли ты себя всемогущим царьком?!

Нако онемел. Кочи и Панди просияли — они ждали подобной ссоры.

— Простите! — проговорил Нако, совладав с собою. — Возможно, я погорячился. Но что я мог сказать вам, если в моей работе не было ничего антиюгославского. Я действовал в соответствии с линией партии. У меня не было намерений препятствовать нашим взаимоотношениям с югославскими товарищами. Я всего лишь критически, но доброжелательно оценивал их действия. Ни от кого из вас не было возражений по этому поводу.

— Как не было! — вскипел Кочи Дзодзе. — Мы всегда были с тобою на ножах!

— Суть не в наших ссорах! — хладнокровно ответил Нако. — Предъявляемые обвинения — нечто совсем другое.

— Мне была ясно видна ваша антиюгославщина, ваша скрытая суть — угрожающе сказал Кочи. — Поэтому я вступал в ссоры с тобой.

· Твое заявление голословно. На это тебе неоднократно указывал товарищ Энвер, — спокойно проговорил Нако.

Кочи побледнел и растерялся.

— Да что ты говоришь, Нако?! Давай лучше делать то, что нам говорят наши товарищи, — почти умоляюще отозвался Кочи.

— То, что нам говорят товарищи, не меня одного касается, — сказал в ответ Нако.

— Товарищ Златич именно этого и требует. Поэтому мы вызвали тебя, чтобы поставить об этом в известность и помочь тебе, — добавил Кочи Дзодзе.

Это «отступление» с обеих сторон, особенно со стороны Кочи Дзодзе, который только что наскакивал с шашкой наголо, наводило на мысль, что между Кочи и Нако существовала какая-то тайная связь, сдерживающая их во взаимной вражде. Из-за этого их личная вражда превращалась в бесконечные личные склоки. Мне многое еще было непонятно в их взаимоотношениях. Я надеялся, что сама жизнь внесет ясность и расставит все по своим местам.

Наш разговор продолжался несколько часов. Мы решили обсудить этот вопрос на Бюро на следующий день. Нако было предложено высказать там свое мнение и привести свои доводы по содержанию плана. Я был убежден, что Нако сумеет отстоять верную линию. Я собирался поддержать его. Я рассчитывал таким образом помочь Бюро правильно разобраться в данном вопросе.

Однако такой подход не устраивал Кочи Дзодзе, Панди Кристо и их компанию. В случае глубокого анализа проблем, они могли проиграть. Вот почему, еще в самом начале заседания Бюро, когда я в общих чертах изложил югославское обвинение, Кочи Дзодзе встал и сказал:

— Об одном умолчал товарищ Командант! Нако Спиру обвиняют не в том, что он по неумению исказил курс нашей экономики. Он исказил курс сознательно, как агент империализма! Именно с этих позиций мы должны рассмотреть его вопрос.

Нако побледнел. Обвинения Кочи Дзодзе застигли и меня врасплох. Ведь мы договаривались не упоминать обвинения югославов в адрес Нако, как агента империализма.

— Это уже не постановка проблемы! — проговорил Нако. —Это уже прямое обвинение. Я этого не ожидал, но готов высказаться по сути.

— Мы слушаем, — сказал ему Кочи.

— Нет, — сказал Нако, — я прежде подготовлюсь, а потом отвечу.

— А что тебе нужно готовить? — угрожающе спросил его Панди. — «Подготовленное» тобою за годы выложи здесь и сейчас, а Бюро обсудит.

— Мне нужно, по крайней мере, пять дней на подготовку, — настаивал Нако.

— Ты хочешь замести следы? Мы этого не допустим. Югославские товарищи своевременно вывели тебя на чистую воду, — рубил Кочи налево и направо. — По-моему, ты сознательно и целеустремленно втирался в доверие к товарищам, изображая из себя апостола Павла! (Действительно, Нако к месту и не к месту всегда козырял заумными словечками, изображая из себя ученого мужа). Кроме того, Генеральный Секретарь должен отделить ответственность свою от ответственности нашей за твою антиюгославщину… Предлагаю Бюро рассмотреть «дело Нако Спиру» завтра вечером. Просьбу Нако об отсрочке рассмотрения — отклонить.

— Прошу товарищей, — снова обратился к нам Нако, — понять меня. Без предварительной подготовки я не в состоянии отчитаться.

— Товарищ Кочи, — вмешался я, — не торопись со своими «ультиматумами». Бюро само назначит сроки обсуждения. Ты объявил здесь обвинение югославского руководства, переданное нам Златичем, только в адрес лично Нако. Хотя это является не самым главным их обвинением. Ведь Златич обвинил нас от имени Тито в проведении нашей партией антиюгославской линии. Следовательно, с этого обвинения необходимо начать обсуждение на Бюро. К этому должны подготовиться все члены Бюро. Однако считаю, что пяти дней на подготовку слишком много.

Воцарилось молчание. Нако неожиданно спросил:

— Информировали ли вы советскую миссию об этом?

— Что еще за советская миссия! — вскочил Кочи Дзодзе. — Мы — самостоятельная партия и независимое государство. Поэтому мы не обязаны согласовывать свои действия с советской миссией.

— Вы неправильно поняли, — сказал Нако, бледнея, — я не говорю, что мы обязаны согласовывать с советской или югославской миссиями. Речь идет о консультациях.

— Нако, — перебил я его, — мы еще не провели анализа и не обсудили на Бюро…

— Мы решаем, с кем нам надо консультироваться! — сказал ему Кочи. — И не тебе нас учить. Хватит своевольничать. Твое дело — отчитаться.

Затем он обратился к нам:

— Я думаю, что нам следует осудить требование этого элемента по поводу «консультации с советской миссией». Судя по всему, Нако пытается найти защиту у советской миссии и уйти от ответственности. Если мы пойдем на поводу у советской миссии в этом вопросе, то тем самым посеем вражду между двумя большими и братскими партиями, славной югославской партией и ВКП(б). Вот куда втягивает нас своими кознями Нако Спиру! Это — чистейшая антисоветчина!

— Что? Что? — переспросил Нако. — Ты меня еще и антисоветчиком называешь?

— Да, называю! Антиюгославом, антисоветчиком, антиалбанцем... Таков есть ты, — взревел Кочи под одобряющие кивки Панди Кристо.

Ситуация выходила из-под контроля. Кочи Дзодзе пытался добиться своего, даже прибегая к явной лжи.

Прежде, чем объявить заседание закрытым, я добавил:

— На предстоящем заседании я не позволю разговаривать подобным тоном. Мы будем ответственно анализировать нашу работу и одновременно определим ответственность товарища Нако, но не в рамках обвинения его Златичем или Кочи.

По окончании заседания я подошел к Кочи и сказал ему:

— Ты вел себя безответственно. На Бюро надо вести себя спокойно и говорить по существу.

— Энвер, ты хочешь вести с нашими врагами разъяснительную работу, а не борьбу с ними. В чем дело!? Ты слишком часто выступаешь в поддержку Нако Спиру!

— Я не в поддержку Нако выступаю, — ответил я, — а в поддержку партийной линии.

Это происходило 20 ноября 1947 года.

Я понимал сложность и опасность складывающейся ситуации. Многое зависело от выдержки Нако Спиру. Я был убежден, что в данном случае столкновения Нако с югославами были неизбежными и справедливость была на его стороне. Хватит ли у Нако сил выстоять?!

Меня беспокоило, что Нако растерялся, о чем свидетельствовала его попытка взять пять дней на подготовку. По существу, я был согласен, что ему необходимо подготовиться и может быть для этого требуется более пяти дней. Меня смущало то, что просил он об этом умоляюще, как будто речь шла о подачке. Это не соответствовало его импульсивному темпераменту. В подобной ситуации необходимо держать себя уверенно.

В полдень ко мне зашел Нако Спиру. Было заметно, что он упал духом и выглядел измученным.

— Хочу попросить вас, — сказал он. — Используйте свое влияние, чтобы мне предоставили пять дней.

— Слушай, Нако, — ответил я. — Мы вместе пережили самые трудные времена. Случалось, когда враг стоял лицом к лицу с нами, и мы знали, как отвечать ему. Но случалось также, что враг находился среди нас, и нелегко было распознать его и нанести ему удар.

— Значит, вы тоже считаете меня врагом? — проговорил он, опустив руки.

— Нет, я такого не говорил. Это обвинение исходит от других, от другой партии. Тебе об этом сказали открыто. Не к лицу коммунисту паниковать и сдаваться. Ты должен опровергнуть обвинение. Действуй!

— Как раз поэтому я и пришел к вам, дайте мне время на подготовку!

—Это, — сказал я, — не я решаю, так Бюро решило. Послушай меня, Нако. Можно обойтись и без 5 дней. Ведь ты будешь отчитываться перед товарищами. Советую тебе говорить открыто и искренне. Пришло время, Нако, сделать тайное гласным. На скамью «подсудимых» посадили ныне тебя. Однако это касается не только тебя. Проблема глубже и шире. Отвечай на все обвинения хладнокровно и смело. Надеюсь на тебя. Это позволит партии и Центральному Комитету правильно оценить ситуацию, сделать выводы и принять решения.

— Мне нужно время, чтобы все подготовить, восстановить в памяти и по порядку изложить.

— Я же тебе сказал, что это не от меня зависит. Однако не все завершится сегодня. Сначала сделаем анализ и лишь потом будем разбираться в виновности кого-либо. Вот, что я могу тебе сказать.

На этом Нако ушел. Я надеялся, что Нако проявит твердую выдержку и выведет врага на чистую воду. Это был единственный путь для его собственного спасения. Но суть была не только в судьбе Нако или кого-либо другого. Путем принципиального анализа мы могли выяснить истину и спасти партию и народ от грозившей им опасности.

Я сидел один в кабинете, обдумывая сложившуюся ситуацию. Вдруг резко распахнулась дверь и ворвался Кочи Дзодзе:

— Я же говорил, — крикнул он, — что он — враг, мерзавец. Он покончил с собой, собачьей смертью умер. Тем самым доказал, что он был закоренелым врагом!

— Кто? — спросил я. — В чем дело?

— Нако Спиру застрелился.

Он говорил  с таким гневом, что нетрудно было уловить в его словах глубокое, внутреннее злорадство. Итак, с пути заговорщиков ушла единственная преграда, мешавшая им начать открытую борьбу против меня.

Для Кочи одновременно это означало продвижение вперед к осуществлению его корыстной конечной цели. Самоубийство Нако Спиру глубоко меня потрясло. Если он считал себя невиновным, то — что подтолкнуло его к самоубийству? Он отвечал за экономику. Поскольку он был убежден, что югославская экономическая линия неправильна, то ему надлежало выступить в защиту нашей линии, которую он считал правильной. К тому же он знал, что пользуется моей полной поддержкой. Чего он так испугался? Есть ли в этом какая-либо другая причина? Больше всего меня беспокоили его слова: «за 15 дней сделаю Албанию проюгославской». У меня возник вопрос: не ухватился ли он за ошибки и неправильные позиции югославов, чтобы использовать их в определенных корыстных, а не партийных целях и устремлениях?
Нако Спиру очень помог бы партии, если бы раскрыл нам закулисные происки титовцев и роль Кочи Дзодзе в этом. Однако для этого ему пришлось бы раскрыть и свои грехи. Но он не нашел в себе смелости поступить так. Нако поставил свою “репутацию” выше интересов партии и поэтому покончил самоубийством.

Прошло несколько месяцев и истина всплыла сама собою. Нако Спиру был недоволен югославами потому, что они покинули его в беде, то есть бросили на произвол судьбы своего человека, причастного к бератскому заговору, и предпочли ему Кочи Дзодзе. Это подтолкнуло Нако искать более могущественного покровителя. Этим объясняется его переориентация на советских представителей. Мы посчитали эти его новые связи естественным и нормальным явлением, служившим делу социализма. Однако Нако относился к этим связям с других позиций. В сближении с советскими он видел опору в борьбе за власть с Кочи и его покровителями. Какую роль играли советские (я имею в виду сотрудников советской миссии в Тиране и аппаратчиков низшего или среднего ранга в Москве, с которыми Нако встречался) в реализации корыстных планов Нако — этого я не знаю. Я лишь знаю, что советские советники и специалисты в Тиране совершенно открыто предпочитали Нако Спиру другим и прислушивались к его слову. Однако советские товарищи ни разу не ходатайствовали перед нами за Нако Спиру. Могу лишь припомнить, что после его самоубийства один товарищ из советского посольства, по фамилии Гагаринов, устно уведомил нас о том, что Нако Спиру направил им письмо, в котором сказано: «после тяжких обвинений, возведенных на меня югославским руководством, я вынужден покончить с собою…». Вот и все, что мне известно. Советские советники и особенно главный советник по экономическим вопросам, Троицкий, откровенно высказали свое соболезнование по поводу самоубийства Нако. Однако никаких действий для предотвращения этого акта ими не предпринималось. Предполагаю, что они либо ничего не знали, либо сочли уместным не вмешиваться, считая это сугубо внутренним делом Албании. Быть может, Нако не без умысла спросил нас на Бюро: «проконсультировались ли вы с советской миссией?» и попросил пятидневный срок на подготовку. Возможно, чтобы получить время передать Москве сигнал: «SOS! Спасите меня!»

 В последствии выяснилось, что югославы в это же время спешили и именно они спровоцировали Нако Спиру на самоубийство. Предупрежденные Кочи Дзодзе о том, что Нако Спиру может раскрыть в Бюро все нити их заговора, титовцы стали шантажировать Нако агентурными документами, в которых тот высказывался против нашей партии и против меня. Оказавшись в трудном положении, рассуждая как обыватель, Нако посчитал свое положение безвыходным и решился на самоубийство.

Смерть Нако унесла в могилу тайну титовского заговора. В то же время самоубийство Нако было использовано югославами и их агентами в Албании для борьбы непосредственно против меня.

Уже на другой день после самоубийства Нако Спиру, Саво Златич пригласил к себе Тука Якова и сказал ему:

— Необходимо высветить положение в вашей партии, сославшись на подобный наш партийный опыт, ведь у нас в свое время генеральный секретарь партии, Горкич, оказался изменником …

Агенты Белграда — Кочи Дзодзе, Панди Кристо и другие развернули самое активное наступление на партию, на ее линию и на меня. Началась череда бесконечных «заседаний» и «анализов» в Бюро, которыми открыто дирижировал Кочи Дзодзе. Самокритичный подход к ситуации титовские агенты пытались обернуть против нас, обвиняя нас в недоверии к «правильной линии Центрального Комитета Коммунистической партии Югославии». Они использовали наши Тезисы о пересмотре бератского Пленума, мою отповедь Саво Златичу на его нападки с целью обвинить меня и Нако в недоверии к братской Югославии. Героические действия нашей молодежи на строительстве железной дороги и на других объектах были расценены ими как враждебные акты, направленные против югославов и против линии нашей партии. Ими были бездоказательно отвергнуты все доводы наших контрольных органов и партийных работников на железной дороге и в других местах. На основании их вымыслов Нако был отнесен к числу шпионов и изменников партии!  Ими велась подготовка к тому, чтобы прикрыть свою ложь решениями Центрального Комитета, а затем всей партии и народа.

В этой тяжелой обстановке нам помогла выиграть время радостная весть: от имени партии и правительства братской Болгарии Георгий Димитров приглашал с визитом в Болгарию правительственную делегацию НР Албании во главе со мною. Приглашение было официальным и неожиданным для югославов и их агентуры в Албании. Мне кажется, что это приглашение, позволившее нам получить передышку, было сделано не без мудрого совета Сталина. В результате титовцы вынуждены были временно приостановить свои козни. Мы стали готовиться к поездке в Болгарию.

VII. НАШ ПЕРВЫЙ ВИЗИТ В БОЛГАРИЮ

Ранкович поручает Кочи Дзодзе контролировать нашу деятельность во время визита
Одержав победу в Национально-освободительной борьбе, Народная Республика Албания стала устанавливать тесные дружеские связи с Советским Союзом, Федеративной Народной Республикой Югославией, Народной Республикой Болгарией и другими европейскими странами народной демократии.

Национально-освободительная борьба и кровь, пролитая нашими народами в борьбе с общим врагом, лежали в основе нашей великой дружбы, которую мы питали и беспрестанно укрепляли в отношениях со всеми дружескими странами и братскими народами. В свою очередь, мы, хотя и принесли большие жертвы (освободив Албанию собственными силами и помогая в освобождении Югославии), правильно оценивали большой и решающий вклад Красной армии, Югославской национально-освободительной армии и т.д. Однако югославское руководство извращало действительность и принижало нашу роль в деле борьбы с фашизмом. Во всех вопросах они пытались поставить Албанию под свою патриархальную опеку. Они всячески препятствовали нам в налаживании всесторонних взаимных связей нашей страны с другими странами народной демократии и с Советским Союзом. Этим объясняется тот печальный факт, что дружеские страны народной демократии, хотя официально признали нас еще в 1945 и 1946 годах, в действительности практические контакты не активизировали и судили о нас со слов югославского руководства.

Следует отметить, что Югославия и Тито были заинтересованы в том, чтобы мы были изолированы. Они успешно проводили эту политику и в наших взаимоотношениях с Болгарией до того момента, когда от имени Правительства и Коммунистической партии Болгарии Димитров пригласил нашу делегацию с визитом в Софию.

Сделанное Димитровым приглашение было с удовлетворением встречено нами и одобрено Политбюро и Правительством. Мне было поручено сформулировать проблемы, связанные с этим визитом.

Я пригласил болгарского посла, поблагодарил его и вручил официальный ответ о принятии приглашения. Оставалось согласовать точный день выезда.

Затем я пригласил советского посла и поставил его в известность об этом. Он дал мне понять, что уже осведомлен об этом Москвой. Я нисколько не сомневался, что этот визит был инициирован Сталиным. Это воодушевляло нас. Однако мы подозревали, что и югославы были в курсе дела. Тем не менее, я вызвал югославского посла и поставил его в известность. Он выслушал меня и сказал, что немедленно сообщит об этом своему правительству в Белграде. Я не заметил какого-либо восторга с его стороны по поводу этой вести и понял, что ему ничего не известно о нашей поездке в Болгарию.

— Известно ли это советскому послу? — спросил он.

Я ответил, что поставил его в известность. Сказал ему также, что дата отъезда еще не установлена.

— По пути мы заедем в Белград и проконсультируемся, — закончил я.

Тот ответил:

— Непременно!

Мы отправились в Софию через Белград. Делегацию возглавлял я, а в ее состав вошли Кочи Дзодзе, Хюсни Капо, Кристо Темелько.

Я был рад предстоящей встрече с Димитровым. Мою радость откровенно разделял и Хюсни. Внешне казалось, будто Кочи и Кристо Темелько испытывали те же чувства. В третий раз я оставлял Родину, отправляясь с официальным визитом в братские и дружеские страны: Белград, Москва, София.

Мы питали к Болгарии и ее вождю, Димитрову, горячую любовь и симпатию. Эти чувства были основаны на старых исторических традициях дружбы, которые окрепли в годы Национально-освободительной борьбы, несмотря на то, что контакты между нами и болгарскими партизанами были редкими. Авторитет Георгия Димитрова основывался на идейно-политическом единстве. 

В годы борьбы албанского народа против сербских притязаний и террора, мы взаимно поддерживали друг друга. Албанские патриоты движения Национального Возрождения зачастую укрывались на болгарской земле и находили поддержку болгарского народа. В Софии были созданы албанские патриотические общества, там печатались албанские книги и газеты, которые нелегально ввозились в Албанию. Наши отряды Национального Возрождения в период балканских войн поддерживали тесные боевые связи с болгарскими повстанческими отрядами, предпринимали совместные боевые действия и укрывали друг друга. Так что связи наших народов были историческими и дружественными. Совместная Антифашистская Национально-освободительная борьба еще больше упрочила эти связи, хотя, как я уже говорил, в период войны мы не поддерживали непосредственных контактов с болгарскими партизанами. Один только раз, в 1943 году, в Лябинот пришел встретиться со мною Болгаранов. Мы обменялись мнениями о борьбе, и у меня сложилось впечатление, что их борьба была недостаточно действенной. Партизанская борьба в Болгарии развивалась медленно и активизировалась только после вступления Красной армии в Болгарию. На встрече со мною Болгаранов хорошо отзывался о югославских партизанах и албанских отрядах, действовавших в краях Дибры и Македонии. Он сказал, что Центральный Комитет Болгарской коммунистической партии направил его для работы среди македонцев, которых он называл болгарами. Я знал, что Болгаранов не ладил с Вукмановичем Темпо, руководившим национально-освободительной борьбой в Македонии, хотя мне он не сказал об этом. Я обратил внимание Болгаранова, что в состав Македонии входят целые районы с албанским населением, что это является наследием прошлого и что по окончании Антифашистской национально-освободительной борьбы вопрос национальностей необходимо пересмотреть с ленинских позиций.

— Лишь таким образом, — сказал я, — могут быть правильно разрешены проблемы проживающих там наций и народностей. Коммунистическая партия Югославии, Коммунистическая партия Албании и Болгарская коммунистическая партия в процессе борьбы против общего врага — фашизма — должны укреплять дружбу между нашими народами. Нам надо покончить с горькими пережитками прошлой вражды и принципиально отнестись к праву наций на самоопределение.

Болгаранов сказал, что он считает Македонию частью Болгарии. Я промолчал по этому поводу, так как знал, что этот вопрос является болезненным для Югославии в настоящее время.

Кроме этой встречи, в годы войны мы не имели более случаев непосредственного контакта с болгарскими товарищами, но питали к ним дружеские чувства. Этому способствовала выдающаяся личность Георгия Димитрова, стяжавшего мировую известность как героя Лейпцига, Генерального Секретаря Коминтерна. Его имя звучало рядом с именами классиков марксизма-ленинизма — Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина. Димитров был другом и одним из ближайших соратников Сталина. Вот почему поездка в Софию и встреча с Димитровым были для нас величайшим событием.

Наша делегация 12 декабря прибыла в Белград. Встреча на железнодорожном вокзале была весьма холодной, но «официально» югославы соблюли дипломатическую этику: встречать нас пришли Кардель, Ранкович, Симич (тогда министр иностранных дел), Гебранг (Председатель Плановой комиссии), Темпо и ряд других чинов более низкого уровня. Как я уже говорил, наш визит в Болгарию проходил, когда Тито и компания перешли в наступление на нас, так что появление на вокзале всех «этих личностей», как их назвал Кочи Дзодзе, явилось для нас неожиданностью. Но все было проще. Югославы действовали расчетливо. Публично и внешне они не выказывали противоречий между нашими партиями и нашими странами. Титовцы скрытно плели интриги. Мы относились безразлично к дипломатическим формальностям, но обратили внимание на холодность этой встречи. Впрочем, это нас мало расстроило. Нас поселили в частном доме (национализированном). Этот дом принадлежал когда-то Стоядиновичу, великосербскому реакционеру-фашисту, который во времена югославского королевства вел с Чиано переговоры о разделе Албании между Югославией и фашистской Италией.

Однако, несмотря на оказанную нам холодную встречу, на возведенные Златичем в наш адрес обвинения и гнетущее впечатление, вызванное у нас этими обвинениями, я посчитал необходимым, пользуясь случаем, добиться встречи с Тито, чтобы обсудить с ним проблемы наших взаимоотношений. Будучи союзниками, мы считали уместным поставить его в известность о целях нашего визита в Болгарию. Одновременно я считал необходимым обсудить с ним ряд вопросов международного характера, но главное, мы хотели конкретно поговорить о наших внутренних делах и обострившихся отношениях между нашими странами.

Я изложил свое желание встретиться с Тито Карделю и Ранковичу.

— Прекрасно, — сказал Кардель холодным тоном. — Товарищ Тито тоже желает встретиться с вами. Быть может, встреча состоится сегодня вечером. Мы сообщим вам об этом дополнительно.

Вскоре нам передали, что Тито готов принять нас.

Встреча была обставлена церемониально, по-барски. Титовцы стремились формальными процедурами подчеркнуть свою значимость. Тито держался чванно, обращался с нами холодно. Мы не ощутили в его поведении какой-либо товарищеской близости. В 1946 году, на первой встрече, Тито тоже держался высокомерно, однако в эту встречу холодность Тито имела другой смысл. Он держал себя перед нами, словно патриарх, а не товарищ.

Тито принял нас в простом доме в центре Белграда, кажется, на улице Румунска. Это был красивый двухэтажный дом старого стиля, окруженный высокими стенами. Мы вошли в переднюю, где нас ждали Тито, Кардель, Ранкович и Гьиляс. Тито стоял, будто аршин проглотив. Он пожал нам руки, безразличным тоном спросил о нашем здоровье, и после этой формальной церемонии пригласил нас в рабочую комнату, находящуюся рядом. У окна в этой комнате находился его рабочий стол, а посредине стоял длинный стол для посетителей.

— Пожалуйста, садитесь, — сказал Тито, а сам продолжал стоять. Я сел, мои товарищи собирались занять места рядом, но Тито сказал:

— Товарищ Дзодзе, сядьте сюда, пожалуйста, — и указал ему свободное кресло во главе стола. Кочи замешкался:

— Товарищ маршал, пусть там сядет товарищ Энвер, — ответил ему Кочи.

— Нет, нет, — одернул его Тито, — именно вы сядьте здесь.

Я попросил Кочи выполнить указание Тито. На этом завершилась процедура распределения мест. Затем Тито обратился ко мне:

— Товарищи сообщили мне, что вы едете в Болгарию на встречу с Димитровым. Довольны ли вы предстоящим визитом?!

Я вкратце рассказал ему о цели нашего визита в Болгарию, не скрыв от него, что такое желание было у нас давно, отметил братское отношение албанского народа к болгарскому, а также к выдающемуся вождю Болгарии и международного коммунистического и рабочего движения, Георгию Димитрову. Далее я сказал ему, что с болгарскими товарищами мы наметили провести переговоры по вопросам укрепления взаимных отношений между нашими партиями и нашими странами и подписать ряд документов, которые одновременно, по нашей оценке, будут способствовать развитию отношений между Народной Республикой Албанией и Федеративной Народной Республикой Югославией. Тито слушал меня с хмурым видом, надменно держа голову и глядя на меня холодным взглядом.

После моего сообщения Тито с иронической улыбкой сказал Кочи:

— Наверное, вы хотите перенять опыт Болгарской коммунистической партии…

— Возможно. Однако пока мы следуем опыту Коммунистической партии Югославии, — ответил ему Кочи.

Ранкович на протяжении всего разговора сидел неподвижно, с застывшим лицом, и беспрерывно курил.

Затем слово взял Тито. Он неспроста проигнорировал мою информацию о предстоящей поездке в Болгарию. Этим он, видимо, хотел подчеркнуть, что его мало интересуют наши переговоры с болгарами. Тито сосредоточил свое внимание на «укреплении отношений между Албанией и Югославией», которые, по его словам, «имеют для Албании решающее значение». Он указал, что нам, «албанцам, следует бороться с недостатками и ошибками, наблюдающимися в партийной работе и в государственных аппаратах», чтобы тем самым не мешать использованию «большой помощи, оказываемой Албании Югославией», которая «идет на жертвы» ради нас и т.п.!

У меня сложилось впечатление, что Тито принял нас, чтобы «напомнить», что «наш путь» в Софию, в Москву и куда бы то ни было, «проходит через Белград». Он дал нам понять, что мы должны вести себя «в границах дозволенного» на переговорах с болгарами.

Я поблагодарил Тито за «ценные советы» и собрался уже приступить к обсуждению наших проблем, которые отметил Тито, но тот встал, дав понять, что встреча на этом закончена.

— Остальное обсудим после вашего возвращения из Болгарии, — сказал он и пригласил нас в кинозал.

По окончании фильма, содержания которого я не запомнил, нам подали, как говорят у нас в Гирокастре, «выпроводительный кофе». На этом мы расстались. Я решил, что контактов с югославскими руководителями больше не будет. Однако, без моего ведома, титовцы предложили Кочи Дзодзе встретиться с Ранковичем. Эта встреча состоялась за день до нашего отъезда в Болгарию. Я беседовал с Хюсни, когда вошли Кочи и Шуле. Они обратились ко мне:

— Товарищ Энвер, я и Шуле приглашены на краткую встречу с Марко (Ранковичем) по вопросам организации партийной работы на уровне бригады и штаба дивизии.

— Не лучше ли вам встретиться после возвращения? — сказал я. — Тогда у вас будет больше свободного времени.

— Нет, — ответил мне Кочи, — лучше закончить это дело сейчас, чтобы спокойнее было на душе.

— Хорошо, — сказал я им, — идите. Кочи и Шуле пошли к Ранковичу, а мы с Хюсни поужинали, не дожидаясь их, так как один из югославских чинов сказал нам, что «ваши товарищи могут значительно задержаться».

Кочи и Кристо оказались довольными встречей, так как, по их мнению, они получили «подробные и полные объяснения о методах партийной работы в бригаде и в дивизии». Эта ночная встреча между Ранковичем, Кочи и Шуле сказалась впоследствии в Софии.

На следующий день мы отправились в Софию. На границе нас очень радушно встретили Антон Югов и другие товарищи из болгарского руководства. Мы встретились, как братья. Они передали нам привет Димитрова и сказали, что он и другие товарищи из партийного и государственного руководства встретят нас на главном софийском вокзале. Встреча на болгарской земле была сердечной и трогательной. Простые люди обнимали нас, говорили нам «добро пожаловать», желали нам успехов в нашей поездке и укрепления взаимных отношений между обеими странами и нашими народами. Я тоже ответил приветствием, выступив с кратким заявлением, в котором выразил чувства большой любви албанского народа к братскому болгарскому народу и уверенность что наши дружественные связи будут неуклонно расти. По национальному обычаю нам преподнесли хлеб-соль, а молодая девушка подарила мне мастерски отделанный болгарский национальный костюм.

Потом мы поехали в Софию. На пути следования нас приветствовал народ. На перроне нас встретил Георгий Димитров. Он пожал мне руку и обнял меня. Мы сели в машины, которые доставили нас в резиденцию болгарского правительства. Димитров и я ехали в открытой машине вдоль длинной вереницы людей, наполнявших улицы, тротуары, площади. Многие приветствовали нас из окон своих квартир или стоя на балконах. Всюду были вывешены албанские и болгарские флаги и лозунги в честь болгаро-албанской дружбы. Площадь перед дворцом была полна людей. С его балкона мы приветствовали братский болгарский народ. У Димитрова был сильный, звучный голос, сопровождавшийся глубоким дыханием, так как ему мешала астма; он с беспредельной любовью говорил о нашем народе. Слушая его, я невольно вспоминал его героическую жизнь революционера, пытки и страдания, которые он перенес ради дела мирового пролетариата, не сгибаясь, подобно Антею, в борьбе за победу революции.

В своем выступлении перед болгарским народом я рассказал о борьбе албанского народа в прошлом и в период Национально-освободительной войны, о тесных связях с Советским Союзом и со Сталиным. Я упомянул также о наших взаимоотношениях с новой Югославией.

На официальной встрече от имени нашей делегации выступил я, а с болгарской стороны выступил Димитров.

Я выступил с относительно длинной речью, рассказав о нашей Национально-освободительной борьбе, о принципах, которыми мы руководствовались. Я рассказал, как создавалась народная власть во время войны и после нее, как формировались отряды и Национально-освободительная армия в ходе битв, как создавался Национально-освободительный фронт. Рассказал об основных формах работы, подчеркнув, что Фронтом руководила Коммунистическая Партия и что у нас не было в стране других партий. Потом я рассказал о деятельности партии, о контактах с Коминтерном. Я обрисовал картину нашей внутренней политической обстановки и экономического положения, кратко сообщил о наших взаимоотношениях с Югославией, не вдаваясь в подробности как в положительном, так и в отрицательном смысле касательно наших отношений с Югославией и югославским руководством. Я считал преждевременным открыто заявлять о том, что между нами и Тито происходит что-то недоброе. Болгарские товарищи тоже не углублялись в подробности по отношению к Югославии. Портрет Тито у них висел рядом с портретами Сталина, Димитрова и моим. Они сказали лишь несколько общих слов о дружбе с братскими народами Югославии.

Далее я отметил, что внутренняя политическая обстановка в Албании является прочной, но зато в деле экономического развития нам приходится бороться с многочисленными и всесторонними трудностями.

Я рассказал им о диверсионной деятельности англо-американцев против нас, о нашей непрерывной борьбе с диверсантами, засылаемыми к нам с воздуха, моря и со стороны греческой границы. Греция ведет непрекращающуюся разнузданную пропаганду, предъявляя притязания на Южную Албанию и сохраняя «состояние войны» с Народной Республикой Албанией. Я отметил, что вся эта пропаганда и подрывная деятельность ничуть не пугают наш народ, а наоборот — он крепнет, закаляется и повышает бдительность. Я очень волновался во время своего выступления. Товарищ Димитров старался всячески подбодрить меня.

Потом слово взял Димитров. Мы очень внимательно слушали его. Он указал нам на важную роль Советского Союза и лично Сталина в успешном исходе второй мировой войны и установлении нового строя в наших странах. Он рассказал о перспективах внешней политики наших социалистических стран и Советского Союза, о враждебной политике англо-американского империализма и его сателлитов. Коснувшись вопроса о Греции, где господствовала монархо-фашистская реакция, и неустойчивой обстановке в неофашистской Италии, Димитров подчеркнул:

— Они не в силах будут вредить Албании, так как новая народная Албания прекрасно умеет защищаться, и мы будем защищаться вместе.

Затем, упомянув существовавший между Албанией и Югославией Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи, Димитров предложил от имени болгарского правительства и болгарского народа заключить подобный Договор между Болгарией и Албанией.

Мы также планировали рассмотреть этот вопрос. Поэтому я сказал:

— Мы вполне согласны с этим предложением. Наш народ будет рад этому решению. Оно будет иметь историческое значение для нашего народа. Этим мы еще больше обеспечим безопасность рубежей нашей Отчизны, ради свободы которой народ веками истекал кровью.

Мы посетили в Софии ряд учреждений и фабрик. Везде болгарские трудящиеся демонстрировали свою дружбу с албанским народом. На большом праздничном вечере в Софии мне присвоили звание «Почетного гражданина Софии». На этом вечере мы пели и танцевали с простыми болгарскими гражданами и руководителями, позабыв, что находимся далеко от Албании.

Как-то Димитров сказал мне:

— Наш народ относится с уважением к вашему народу и к вашим героическим традициям. Еще в детстве я слышал, как у нас говорили: «будь непреклонным как арнауты, то есть как албанцы». У нас широко известна ваша стойкость перед трудностями и опасностями.

Я заглянул ему прямо в глаза, силясь понять, сказал ли он это совершенно случайно или же подразумевает что-либо, но понять не смог. Улыбаясь, он поднял бокал.

— Да, — ответил я. — Стойкость нашего народа воспитана суровой жизнью. Его пытались закабалить многие враги. Наш народ истекал кровью, но никогда не сгибался. Мы и теперь не согнемся, какими бы ни были трудности и преграды, товарищ Диметров.

— За ваше здоровье! — сказал он и чокнулся с нами. — Да здравствует албанский народ!

При посещении нами одного кооператива нас повели на клубничное поле. Нас сопровождали Трайче Костов, заместитель премьер-министра и министр внутренних дел Болгарии (болгарский прототип Ранковича, осужденный с раскрытием титовской измены и реабилитированный с приходом хрущевцев к власти) и Георгий Трайков — генеральный секретарь Болгарского Земледельческого народного союза, заместитель премьер-министра, а впоследствии председатель Президиума Народного Собрания Народной Республики Болгарии. Старик-крестьянин спросил меня, указав на Георгия Трайкова:

— А это кто?

Я ответил. Тогда старик обратился к Трайкову:

— Где же ты, брате, скрываешься? У меня уже усы поседели, но я тебя, председателя аграрной партии, никогда не видел!

Это нас поразило, так как свидетельствовало о слабых связях этих людей с массами. Хотя Трайков состоял в аграрной партии Стамболийского
, Болгарская коммунистическая партия доверяла ему руководящие посты.

Незабываемым стал для меня официальный ужин в честь нашей делегации с участием Георгия Димитрова. Справа от себя он усадил Неджмие, а я сидел рядом с его супругой. Мне запомнился один мелкий эпизод. Прежде, чем приступить к ужину, Димитров собрал множество лежавших перед ним разнообразных ложек и вилок и сказал официанту:

· Убери их, пожалуйста. Мне достаточно всего лишь одного ножа, одной ложки и одной вилки.

Димитров терпеть не мог буржуазной роскоши и показухи. Последовав его примеру, я тут же наполнил официанту руки никелированным железом. Ужин прошел в весьма непринужденной обстановке. Димитров был веселым человеком и большим оптимистом. По окончании ужина мы вернулись в отведенную нам резиденцию, во дворец бывшего царя Бориса. Перекурив и обменявшись впечатлениями об ужине, мы разошлись по спальням. Но сон не шел, отгоняемый теплыми впечатлениями от встречи. Где-то уже за полночь я услышал стук в дверь. На пороге с угрюмым видом стояли Кочи Дзодзе и Шуле.

— Что случилось? Почему не спите? — спросил я их.

— Мы, — ответил Кочи, — хотим поговорить с тобою.

— Неужели это так срочно? Нельзя ли подождать до утра?

— Я и Шуле настолько обеспокоены, что спать не можем, — сказал Кочи Дзодзе. — Поэтому хотим сейчас же поговорить!

Я в упор посмотрел на них и попросил подождать в салоне. Стук в дверь моей спальни и голоса в полночь услышал Хюсни. Поэтому он тоже открыл дверь своей спальни.

· Иди сюда, Хюсни, — позвал я его. — У Кочи и Шуле какое-то срочное к нам дело!

· Мы сели в салоне и Кочи Дзодзе заговорил:

— Мне и Шуле не понравилась твоя речь, мы не согласны со сказанными тобою словами похвалы в адрес Димитрова!

Я широко раскрыл глаза от удивления и посмотрел в сторону Хюсни, который был поражен услышанным в той же мере, что и я.

Кочи продолжал:

— Мы не согласны со всеми теми эпитетами, которые вы ему приписали. Мы не говорим, что Димитров не является выдающимся человеком, но ведь ты приписал ему большую международную роль.

— Я не допустил ошибки и ничего лишнего не сказал о Димитрове, — ответил я. — Он заслуживает большего. Это вы ошибаетесь. Что вас так расстроило, что вы даже сон потеряли! Я сказал лишь то, что говорят про Димитрова во всем мире наши товарищи!

Хюсни раздраженно вмешался, встав на мою сторону:

— Какую галиматью вы несете! В речи товарища Энвера все было правильно!

Кочи вскочил:

— Мы думаем иначе и не согласны с вами.

— Этот вопрос мы решим в Тиране, — ответил я им резким тоном. — Это разногласие не должно мешать нам успешно закончить работу и исполнить долг, возложенный на нас партией и правительством.

— Да, — вскипел Кочи Дзодзе, — но во всей твоей речи вообще не было упоминаний о Тито, ты ни слова о нем не сказал. Я не позволю, чтобы Димитров затмевал величие Тито, его славу выдающегося революционера. Тито — самая великая и самая светлая личность балканских народов. Ты сказал, что «Димитров — выдающийся международный деятель», а ведь то же самое надо было сказать и о Тито. Ведь теперь Югославия Тито должна стать эпицентром балканских народов.

Только теперь я понял причину их бессонницы. Мне стали понятны причина и суть их белградской встречи с Ранковичем. Под видом получения от него партийных консультаций, они фактически получили агентурные директивы по контролю за нашим поведением во время визита в Болгарию.

Я сказал Кочи и Шуле:

— Я расцениваю ваше заявление как провокацию. Думаю, что, провозглашая тост на официальном ужине в Болгарии, мне незачем было говорить о заслугах Тито. Тито я упомянул, когда говорил о нашей дружбе с Югославией, и это считаю достаточным.

— Мы не согласны! — настаивали побагровевшие Кристо и Кочи.

— Но и я с вами не согласен. Это мы разберем в Тиране, а теперь пойдемте спать. Завтра нас ждет работа, — отрезал я.

— Я вполне согласен с мнением товарища Энвера, — вставил в свою очередь Хюсни, и мы пошли в спальни, хотя не уснули до самого утра.

Это был первый инцидент, происшедший у нас в Болгарии с Кочи и Кристо. Но случился и другой. На сей раз в форме «поправки» к документу, который мы должны были подписать в связи с развитием торговли между нашими странами. Это был обычный документ. Оба наших «принципиальных» делегата (агенты Ранковича) сказали, что нужно добавить к тексту слова: «по договоренности с Югославией».

Я ответил им, что этого делать не следует.

— В вопросах экономических двусторонних связей мы не должны обусловливать их диктатом третьей стороны, — сказал я. — Если нам выгодно, мы будем продавать и покупать в Болгарии то, что нам нужно. Конечно, выполняя прежде всего все обязательства, вытекающие из соглашений, подписанных нами с Югославией. Составьте для подготовительной комиссии поправку и обсудите ее.

Наконец, по ходатайству Димитрова, Коларов
 — один из болгарских руководителей и соратник Димитрова — урегулировал на пленарном заседании этот вопрос, и инцидент был исчерпан.

В свободное время болгарские товарищи приходили к нам потолковать о разных проблемах. В их числе был Коларов. Однажды он рассказал нам о Сталине, о героических подвигах большевиков, о трудном положении, сложившемся в Советском Союзе после революции, о первой пятилетке и трудовом подъеме масс. Он рассказал нам о своей деятельности в Коминтерне в период, когда его послали работать в Монголию.

— Трудно было там, — рассказывал Коларов. — Страна и народ жили словно в самом раннем средневековье. В стране господствовали ламы и храмы. Каждая семья обязательно должна была отдавать одного или двух сыновей в ламы. Ламаистские учреждения все до единого были гнездами японского шпионажа. Кочующий народ был совершенно неграмотным, жил во мраке, болел сифилисом, страдал от неописуемой нищеты. Люди не знали врачебной помощи, лекарств, хлеба. Они знали лишь мясо, кумыс, одежду из овечьей шкуры, лошадей — больше у них ничего не было. Процветали религия и мистицизм. В Улан-Баторе умиравших людей не хоронили. Там существовал «бассейн», куда сбрасывали трупы. Иногда бросали туда даже еще живых. Трупы не воняли в силу особенностей климата, а «тлели». Народ жил в юртах. Народный строй Сухэ-Батора начал с помощью советских специалистов строить жилые квартиры, однако никто в них не поселялся. Все, вплоть до мелочей, требовалось проводить через большую пропаганду. Особенно упорно приходилось бороться с влиянием лам и их деспотической структурой, поддерживаемой японцами.

Наконец, мы поехали в Кришин на подписание соглашения. По дороге мы посещали исторические места, фабрики и кооперативы. Нас всюду встречали весьма гостеприимно. Потом мы должны были пересесть с поезда в машины, которые доставили бы нас до Кришина. На конечной остановке народ прорвал кордон оцепления и мы оказались в толпе. Население дружески приветствовало нас, откровенно радуясь встрече. С большим трудом мы с Димитровым вырвались из толпы гостеприимных болгар. Димитров сказал мне:

— Так будет долго продолжаться, толпа опять окружит нас. Давай лучше сядем в машину и «сбежим отсюда», — сказал он словами старого гайдука. Так мы и сделали. Димитров, я и его личная охрана ушли вперед по снегу.

— Ваша машина осталась без охраны, брате, — заметил водитель Димитрову.

— Ничего, народ нас охраняет, — ответил Димитров. Недалеко от Кришина народ вновь преградил нам дорогу.

— Тебе придется сказать речь! — обратился ко мне Димитров. — Будешь говорить на русском?

— Нет, — сказал я. — Понимать-то русский я кое-как понимаю, но говорить не могу. Я знаю всего лишь несколько слов.

— Давай,
 — сказал Димитров, — обратись к ним на албанском, а я, хотя и не знаю албанского, буду «верно» им переводить, так как мне известно, что ты собираешься сказать — ведь наши чувства совпадают, у нас, как будто, одно сердце.

Так и было сделано. Мы встали перед народом, и я заговорил на албанском, вставляя кое-где русские слова, а Димитров «переводил» на болгарский. Когда мы сели в машину, Димитров сказал мне:

— Крестьяне не удивились тому, что я знаю албанский. Ведь болгары и албанцы всегда были братьями и товарищами по оружию.

От его слов моя душа ликовала!
Наконец мы доехали до Кришина. Кришин представлял собою большую деревню, где болгарским царям принадлежали лучшие земли. В этих местах они развлекались. Для них здесь был построен красивый охотничий дворец для летней и зимней охоты. В самом живописном месте был разбит великолепный парк с естественными и росшими в оранжереях цветами, которые цвели и зимой, и летом. В нем было посажено много разнообразных деревьев типа секвойи, привезенной из Канады. В этом парке было много прирученных животных и птиц. Нашу делегацию разместили в этом дворце.

Мне вспоминается недоразумение, которое произошло здесь с Кристо Темелько. На следующий день после приезда он встал рано утром и вышел в парк, прихватив с собой двустволку. Через некоторое время наш Шуле вернулся, торжественно неся большую застреленную птицу.

— Я подстрелил ее в парке, — гордо сказал он.

— Что ты натворил! — расстроенно сказал  Югов. — Это — редкие птицы, которых мы охраняем. Ладно, не переживай! — добавил он затем. Кристо Темелько стоял растерянный и расстроенный. Нам было очень жаль его и одновременно стыдно за случившееся.

В Кришине мы подписали Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи. Это был торжественный акт для меня и товарищей. Ибо мы подписали исторический документ
 большой важности. Албанский народ с большим восторгом встретил подписания этого договора.

У нас было прекрасное настроение. Мы не замечали даже суетни и интриг Кочи Дзодзе в его маскарадном генерал-лейтенантском мундире, который он носил для пущего «авторитета».

Димитров предложил нам прогуляться по парку в каретах, запряженных вороными. Мы с Димитровым сели в одну карету, взяв с собою переводчика. Во время прогулки он расспрашивал меня о наших общих знакомых — об Али Кельменди, о священнике-демократе Фан Ноли, о докторе Омере Нишани. Затем он спросил:

— А что стало с троцкистом Заи Фундо?

— Мы его расстреляли, — сказал я. — Он оказался агентом англичан и феодалов!

— Правильно сделали, что убрали этого кровавого мерзавца, — сказал мне Димитров.

Затем я спросил Димитрова, какого он мнения о нашей партии и ее деятельности в период войны и теперь. Он ответил:

— Это — революционная партия нового типа. Линия вашей партии — правильная. На мой взгляд, она показала себя зрелой в годы войны в деле создания Фронта. Поскольку у вас не было буржуазных партий, то вы правильно поступили, не поощряя их создания. Нам они наделали много хлопот. Вам этого удалось избежать. Главное — сохранить чистоту партии! Она всегда должна оставаться революционной, пролетарской!

Мы покинули братскую Болгарию, убежденные в нашей искренней и нерушимой дружбе — между нашими народами и нашими партиями. Обе наши страны находились в крайне тяжелом экономическом положении. Поэтому значительных экономических соглашений о взаимопомощи мы не имели возможности заключить. Однако это не омрачало чувства нашей искренней дружбы.

Казалось, Кочи Дзодзе и Кристо Темелько также, как и мы, были в приподнятом настроении. Они должны понять, думал я, что мир для нас не замыкается границами Югославии, что наша партия и наша страна пользуется равноправным авторитетом среди других братских стран. Этот авторитет мы должны сохранять и упрочивать, непреклонно продвигаясь по пути социализма.

Мы возвращались домой через Белград. Тито перед нашим визитом в Болгарию сказал, что намечает обсудить с нами итоги нашего визита в Болгарию. Я предполагал, что это обсуждение будет очень трудным. Однако я не намеревался избегать подобных встреч, чтобы в откровенных беседах иметь возможность отстаивать линию нашей партии.

Но, уже на белградском вокзале нам стало ясно, что встреча с Тито не состоится. Нас встретили очень холодно. В это время Тито находился «с дружественным визитом» в Румынии.

Нас предоставили самим себе. Поэтому уже на следующий день мы вернулись в Тирану.

VIII. ТИТОВЦЫ НА ПУТИ самоРАЗОБЛАЧЕНИя

Оценив результаты деятельности своего посланника в Албании Саво Златича и последствия самоубийства Нако Спиру, югославское руководство пришло к выводу, что осуществление его стратегического плана превращения Албании в седьмую республику Югославии идет намеченным путем. В целях маскировки, перед нанесением окончательного удара, югославы временно «отступили». Они смягчили прямое давление на нас и стали часто говорить о «чувствах дружбы» к братской Албании, громогласно рекламируя югославскую «помощь». Особенно широко титовская «дружба» рекламировалась в самой Югославии. По всей Югославии на собраниях, митингах, по радио и в печати титовцы надрывно кричали о том, что «бедная Югославия должна объявить для себя жесткую экономию, чтобы найти средства для помощи Албании». Однако все это являлось фарсом и пустой демагогией. На деле эта пропагандистская истерия сводилась к уличному сбору милостыни для «нищего». Все это было поистине унизительным для нас. Этот фарс титовцев усилился перед нашей поездкой в Болгарию, что не было случайностью. Тито рассчитывал этим продемонстрировать албанскому и югославскому народам невозможность независимого от титовцев существования Албании.

Одновременно это было отвлекающим маневром титовцев перед нанесением главного удара против Албании. Титовцы опасались явного разоблачения своей антиалбанской и антимарксистской политики и поэтому вынуждены были маскировать свою враждебную деятельность.

Поработительские предложения титовцев

К началу 1948 года белградское руководство сосредоточило свое внимание на подчинении своим интересам албанской экономики, оборонного потенциала и армии. Они были уверены, что наша партия находится полностью под их контролем. После бератского Пленума Кочи Дзодзе, Панди Кристо и ряд других их агентов активно вели подрывную деятельность, осуществляя свои задачи пока без непосредственного вмешательства их хозяев.

Югославы считали, что, завербовав в руководстве нашей партии ряд влиятельных агентов, они тем самым надежно обеспечили себе прочную опору. Эта чрезмерная самоуверенность способствовала их провалу и разоблачению. Их провал начался с попытки навязать нашей партии троцкистские представления о партии, ее роли и функциях. По их мнению, основой партии должна быть классово обезличенная «толпа», для которой авангардная суть партии подменялась руководящим диктатом, направленным сверху вниз. Практически это означало, что партийные массы должны слепо и беспрекословно повиноваться директивам «сверху», «руководства» и, особенно, «сильной руке» в руководстве.

Опираясь на эту концепцию, титовцы сосредоточили внимание на формировании протитовского лобби в руководстве нашей партии. Однако на этом они и провалились. Четыре-пять завербованных ими агентов, как бы сильны они ни были, не смогли подмять под себя всю нашу партию, воспитанную и закаленную в чрезвычайно тяжелых условиях.

В начале декабря ко мне зашли Златич и еще один югослав, Сергей Крайгер, с кипой папок под мышкой. С нашей стороны в разговоре участвовали я, Кочи Дзодзе и Панди Кристо. «Поздравив» нас с тем, что наконец мы избавились от Нако Спиру, который, по их мнению, «сбивал нас с толку и вредил нашей работе, сеял между нами раздоры и сомнения», они открыли папки.

— Теперь, — сказал Златич, — мы хотим конкретнее изложить вам вопрос о Координационной комиссии. Товарищ Крайгер, один из лучших наших знатоков экономических проблем, назначен нашим руководством на должность председателя этой комиссии. Комиссия будет югославо-албанской. Следовательно, в ее состав войдут и албанские представители. Она будет в деталях следить за экономическим развитием наших стран и координировать.

— Когда мы встречались в начале ноября, — сказал я Златичу, — я спросил вас, какой характер будет иметь эта комиссия, каково будет представительство в ней от наших стран и каковы будут ее компетенции. Этот вопрос нам по-прежнему совершенно не ясен.

— Вы правы, — поддакнул мне Златич. — Причина, видимо, в том, что вы отвлеклись на более крупные проблемы. Я отвечу вам, как смогу. Вы упомянули слишком деликатный вопрос, вопрос о «соотношении в Комиссии представителей обеих стран». Хочу, чтобы вы правильно поняли то, что я вам скажу. Сама идея экономического объединения наших стран не может быть конкретизирована без общего органа, который, так сказать, стоял бы между обоими нашими правительствами. Если дело экономическою объединения оставить только в руках югославского правительства или только в руках албанского правительства, то у нас могут возникнуть конфликты и трения. Координационная комиссия будет органом, который устранит эти опасности.

— Не будет ли такой орган стоять над нашими правительствами? — спросил я его.

— Нет, он стоять не будет над нашими правительствами. В его компетенциях будут, прежде всего, лишь экономические вопросы, так что за вашим правительством останутся все компетенции в других областях.

— Как, как? Значит мы будем «освобождены» от экономических вопросов?

— Вы меня неправильно поняли! — сердито прервал меня Златич. — Я не сказал, что вы будете отстранены от решения экономических вопросов. Я всего лишь сказал, что в компетенциях Комиссии будут только экономические вопросы, но даже в этом направлении Комиссия будет заниматься вопросами, касающимися только наших общих планов, поиском наиболее эффективных путей согласования этих планов, определением и уточнением бюджета, капиталовложений, доходов. Она будет заниматься проверкой исполнения заданий, то есть всеми большими вопросами в этой области. Но окончательное решение по экономике остается за правительством страны.

— И что, к слову сказать, остается нашему правительству, если все знает и все решает Координационная комиссия? — спросил я.

— Странно, товарищ Энвер, — разразился гневом Златич, — не знаю — почему вы боитесь создания этой Комиссии. Вы должны поверить в преимущества Комиссии. Наши товарищи в Белграде хорошо обдумали этот вопрос, изучили все преимущества и поэтому мы добиваемся создания Комиссии. Она будет вспомогательным органом для вас и для нас, у нее будет много специфических дел и задач. Я думал, что уже канули в прошлое те времена, когда по всякому вопросу возникали между нами подозрения.

— Мой вопрос является весьма конкретным, — хладнокровно сказал я ему. — Не верю, что товарищ Тито или же вы хотите, чтобы мы приняли идеи или проекты, которые нам не ясны.

— Согласен с вами, — «отступил» Златич, — но я убежденно говорю вам, что вы не задавали бы нам столько вопросов, если бы больше верили в искренность наших предложений. Мы все делаем только в ваших интересах. Наши правительства окажутся перед большими трудностями в случае отсутствия подобного координирующего органа. Ведь нельзя, чтобы по вине некоторых директоров или специалистов-экономистов между нашими правительствами возникали споры. Пусть экономические вопросы решают компетентные в этой области товарищи, пусть между ними возникают трения и пусть они находят соответствующие решения. Товарищ Крайгер готов преодолеть все препятствия, которые могут возникнуть. Пусть правительства решают большие проблемы. Неужели это не ясно? А каково мнение товарищей Дзодзе и Кристо?

— Мы от всего сердца благодарны за советы югославскому руководству, — тут же отозвался Кочи Дзодзе. — Я не специалист по этим вопросам, но думаю, что Координационная комиссия наладит у нас работу и больше не будет тех недостатков, что имели место в прошлом. Я думаю, что и товарищ Командант согласен со мной. Ведь экономика весьма сложная вещь. В прошлом осложнял обстановку на этом участке Нако Спиру...

— Совершенно правильно! — одобрительно сказал ему Златич. — В самом деле, экономические вопросы и особенно вопросы экономического объединения являются очень сложными вопросами. В Белграде ими занимаются лучшие экономические кадры. Однако я плохо разбираюсь в тайнах этих проблем. Товарищ Дзодзе правильно сказал, что он не специалист по этим вопросам, но согласен с предложением, так как это ему подсказывает классовый инстинкт. Эта интуиция не присуща выходцам из интеллигенции!

Кочи Дзодзе согласно кивнул головой, очень довольный такой лестью.

— В нашем руководстве, — продолжал Златич, — существует полная слаженность. Возьмем, к примеру, отношения между Тито и Карделем. Товарищ Тито обладает классовым инстинктом, а Кардель прислушивается к нему.

После длительных дебатов о «характере» Комиссии, Кочи Дзодзе заключил:

— Я думаю, что Комиссия должна быть создана именно так, как предлагают югославские товарищи. Польза, которая нам будет от этой Комиссии, убедит колеблющихся. Мы, с нашей стороны, должны поручить товарищу Панди Кристо непосредственно заняться этими делами. Хотя Панди не владеет экономическими вопросами, но зато у него развит классовый инстинкт…

В такой ситуации мы вынуждены были принять первое предложение Тито — предложение о создании Координационной комиссии, которая по сути являлась скрытой формой, зародышем будущего правительства оккупационного режима.

Уже в самое ближайшее время мои подозрения, что эта Комиссия может превратиться в своего рода правительство над правительством стали подтверждаться. Крайгер сосредоточил в своих руках почти все полномочия нашего правительства. Он решал все, что касалось албанской экономики и путей ее развития. В рамках Координационной комиссии были созданы различные подкомиссии, которые по существу дублировали наши ведомства. И если до сих пор югославы, при прежних формах «сотрудничества», грабили нас — как разбойники, то с этого момента они стали грабить нас совершенно открыто, легально — как хозяева. Я пытался выразить Кочи Дзодзе свои опасения по этому поводу, указывая на то, что наша экономика приходит в состояние упадка. Однако Кочи  «успокаивающе» говорил:

— Не надо беспокоиться о нашей экономике. Ведь мы подписали экономические соглашения с Югославией и нам будет оказана помощь. Сейчас важнее вернуться к прерванному анализу Пленума.

Я неоднократно требовал от Панди Кристо информации о работе Координационной комиссии, но он тоже коротко отвечал:

— Товарищ Командант, не беспокойтесь об экономике. Ведь товарищ Крайгер и Комиссия непосредственно занимаются ею.

Предстоящий Пленум нашего Центрального Комитета должен был проходить в духе обвинений Тито, чтобы заставить нас подчиниться его диктату.

Между тем Тирана стала заполняться югославскими военными. Их наплыв к нам югославское руководство объясняло «слишком обострившейся» международной обстановкой и «непосредственной опасностью» извне для наших стран. Несколько лет титовцы пытались посеять психоз этой особой опасности для нашей страны.

Конечно, обстановка вокруг наших стран не была спокойной и безопасной. Это было совершенно ясно. Но психоз вокруг этой опасности раздувался чрезмерно.

Как выяснилось позднее, это было подготовкой белградским руководством почвы для навязывания нам очередного титовского «предложения». Формально оно называлось «совместной» защитой нашей свободы, но по существу являлось  попыткой разоружить нас и отдать Албанию на милость белградским шовинистам.

Они уже пытались добиться этого менее «заметными» приемами, но безуспешно. Они уже пытались прибрать к своим рукам нашу армию, включив ее как крупное соединение в состав югославской армии и подчинив югославскому штабу.

Вопрос об армии был и оставался для нас священным делом, как и вопрос о партии. Наша армия была создана, организована, воспитана и закалена на основе идей нашей партии, богатого опыта освободительных войн нашего народа и изучения опыта Советской армии. Политическое и идейное воспитание нашей армии находилось под контролем партии и было марксистско-ленинским.

В основе нашей Национально-освободительной борьбы лежали наша партизанская борьба и боевой опыт наших предков, обогащенный в условиях современной войны. Одновременно мы изучали и применяли опыт революционной борьбы других народов, прежде всего советского народа. В первые дни после освобождения мы поставили задачей воспитывать нашу армию в духе высокого социалистического патриотизма по примеру сталинской Красной армии.

Многие военные кадры, только что вышедшие из войны, мы начали отправлять на обучение в военные школы Советского Союза, который всегда оказывал нам братскую помощь в этом важном деле.
С югославскими училищами мы имели слабые связи. В первые годы после освобождения в Югославии было мало военных школ. Они, как и мы, многих своих парней направляли учиться в Советский Союз. Так что в этом отношении у них не было повода для недовольства, что мы предпочитали военные школы Советского Союза их школам. Несмотря на это, буржуазно-националистские и шовинистические настроения югославов особо проявили себя в военном секторе. Используя наши тесные партийные связи, сложившиеся в годы войны, титовцы стремились захватить руководящее влияние в вооруженных силах Албании, организационно препятствуя созданию независимого албанского штаба и самостоятельной албанской военной политики путем подчинения управленческих военных функций титовской политике.

Поскольку мы не имели опыта организации регулярной армии, мы, в частности, обратились к югославам с просьбой помочь использовать их военные уставы, приспособив их к конкретным условиям нашей армии. Формально они охотно выполнили нашу просьбу, прислав военных инструкторов и свои военные уставы. Однако на практике они использовали это для дезорганизации процесса создания регулярной армии в Албании. Вместо помощи в отработке албанского варианта уставных документов югославские инструктора каждые три-четыре месяца меняли свои уставы, дезорганизуя работу этой чехардой.

Особо вредную роль сыграл в этом Кристо Темелько, начальник Политического управления нашей армии, который после бератского Пленума был завербован Кочи Дзодзе и Панди Кристо, хотя во время войны он героически сражался за освобождение Албании.

— Поймите меня правильно, товарищ Командант! —  оправдывался он. —  Мы делаем первые шаги. Мы непременно создадим современную армию. Устав является первым, но необходимым формальным организационным шагом к созданию регулярной армии. Изначально наша армия не имела вообще никаких уставов. Поэтому появление первого Устава, пусть даже очень недоработанного, будет положительным шагом. Поступающие к нам новые югославские уставы, думаю, более совершенны, но они тоже будут меняться в ближайшее время. Движение к лучшему бесконечно, товарищ Командант!

— Абстрактно ты сказал правильные слова, но реально это дезорганизует армию. Это надо пресечь, —  ответил я ему.

Я видел, что положение в армии менялось к худшему, дисциплина расстраивалась. Хотя я был Главнокомандующим, многое в реорганизации армии делалось за моей спиной, а мои доводы игнорировались. Я все более убеждался, что необходимо решительно вмешаться и взять под контроль ситуацию в армии. «Вмешательство» я начал с реорганизации Генштаба. Нако настаивал поставить во главе Генштаба Мехмета Шеху, как «подготовленного и выдержавшего испытания военного».

— Испытания-то он выдержал, — сказал я Нако, —  но результаты имеются в равной мере и положительные, и отрицательные.

Под отрицательными результатами я подразумевал его сектантские действия в военные годы, которые привели его к оппортунизму и анархизму. Например, он отказался выполнить приказ Главного командования о переходе Первой дивизии на Север, пока не получил второй, категорический приказ. Однако я надеялся, что под руководством партии он сможет изжить свои недостатки. Его обучение в Военной Академии в Советском Союзе укрепляло мои надежды. Поэтому мы внесли предложение в Бюро по его кандидатуре. Это предложение поддержали Кочи Дзодзе и Панди Кристо. После этого мы вызвали Мехмета Шеху из Москвы, где он учился в Академии имени Ворошилова. Я ввел его в курс дела о положении в нашей армии, рассказал ему историю с югославскими военными уставами.

— Блестящее военное искусство Красной армии будет полностью использовано в построении нашей армии, — горячо заверил нас Мехмет Шеху. — Уставы Советской армии мы передадим в руки каждому солдату и ни слова из них не выкинем…

— Так действовать тоже нельзя, — охладил я его пыл. — Мы должны создать свои уставы, не копируя бездумно уставы братских армий. Ошибка наших товарищей заключалась именно в том, что они слепо перенесли югославские военные уставы в нашу армию. Этого допускать нельзя. Надо использовать все приемлемое из советских и югославских военных уставов, но опираться на наш опыт и учитывать наши особенности.

— Я это и имел в виду, — отступил Мехмет Шеху. — Мы будем подходить творчески, отстаивая линию партии и учитывая богатый опыт, накопленный нами в период Национально-освободительной борьбы.

Итак, учитывая наиболее приемлемое для нас сталинское военное искусство, мы решили принять в качестве основы советские уставы. В то же время мы попросили Сталина прислать к нам советских военных советников для оказания помощи в организации Генштаба и других армейских структур. Сталин прислал к нам достойных специалистов, обладавших военным и политическим опытом.

Наши контакты с Советским Союзом в деле военного строительства не устраивали титовцев и вызывали их раздражение. Их военный атташе и его помощники всячески пытались восстановить наших офицеров против советских советников, против советских военных уставов и советского военного опыта. Особенно агрессивно вел себя некий Спиро Серджентич — югославский офицер, который был направлен к нам якобы для передачи политического опыта югославской армии Политуправлению нашей армии, а фактически он вел враждебную деятельность совместно с Кристо Темелько, Пелумбом Дишница и другими.

Подобные действия титовцев мы пресекали, но они не прекращались. Дело дошло до того, что они вызвали Кристо Темелько, Мехмета Шеху и некоторых других наших военных руководителей в Белград, где Вукманович Темпо (в то время начальник политуправления югославской армии) попытался навязать им югославскую военную доктрину. В какой-то степени это им удалось. После возвращения из Белграда Кристо Темелько пришел ко мне с предложением принять югославскую доктрину.

— Можешь ли ты подтвердить свои предложения официально и письменно? — спросил я его.

— Разумеется, — самоуверенно ответил он. — Мы можем сделать совместно с Мехметом Шеху. Он тоже конспектировал предложения югославов.

— Хорошо, — сказал я. — Изложи свои предложения письменно.

Через несколько дней Темелько принес мне свои записи. По сути, они повторяли те же идеи и претензии, которые мы давно уже слышали от титовцев. Они делали упор на «особый опыт югославской армии в Национально-освободительной борьбе», возвеличивали Тито в части «творческого применения» военной науки в противовес «шаблонности прежних революций» и т.п. По их словам, «в условиях Балкан и Европы опыт Октябрьской революции и Красной армии вообще неприменим».

Тщательно ознакомившись с письменными предложениями Темелько, я пригласил к себе его и Мехмета Шеху и высказал им свое мнение:

— Ваши предложения неправильны и ошибочны. Мы не можем их принять. К тому же, зачем нам принимать сомнительные предложения, если у нас есть свои наработки и проверенный советский опыт?

После этого титовцы изменили тактику.

В июле 1947 года в Албанию прибыла большая югославская военная делегация во главе с Вукмановичем Темпо и Коча Поповичем (первый был в то время начальником политуправления, а второй — начальником Генерального штаба югославской армии). Делегация вступила в активные переговоры с нашими военными представителями — Кристо Темелько, Мехметом Шеху и другими. Я тогда готовился к отъезду в Москву. После моего возвращения из Москвы ко мне пришли с докладом Мехмет Шеху и Кристо Темелько.

— Переговоры с югославами, — информировал меня Мехмет Шеху, — дали блестящие результаты. Югославские товарищи озабочены обстановкой на Балканах и предлагают нам большие поставки военных материалов, всестороннюю помощь и сотрудничество во всех областях обороны.

— Какого характера будет это сотрудничество? — спросил я.

— Они предлагают конкретные меры по росту личного состава нашей армии, по расширению военного строительства, по обеспечению военным снаряжением, связью, одеждой, обувью и т. д. То есть они хотят поднять нашу армию до современного уровня. Мы согласились с ними и намечаем уже конкретные меры в этом направлении.

— Прекрасно, — сказал я Мехмету Шеху, — но учли ли вы наши реальные условия? В состоянии ли наша экономика немедленно обеспечить все эти меры?!

— Не беспокойтесь. В соответствии с договоренностью югославские товарищи выразили согласие покрыть за счет своего бюджета наши расходы на армию!

Это показалось мне не только странным, но и весьма подозрительным. Югославские «друзья» не выполнили почти ни одного из своих обязательств в экономической области и вдруг разразились такой щедростью в отношении нашей армии! Кристо Темелько решил дополнить доклад Мехмета Шеху, но его дополнения еще более усилили мои подозрения.

— Югославские товарищи, — дополнил Шуле, — обещали заботиться о нашей армии как о своей! Темпо сказал, что в соответствии с Экономической конвенцией унификация наших армий имеет такое же значение, если не большее, что и унификация в области экономики.

— Что?! — спросил я потрясенный. — Что это за унификация армий?!

— Вы не так поняли! — немедленно вмешался Мехмет Шеху, который заметил мое беспокойство.

— Темпо говорил о распространении Экономической конвенции и на армию, — уточнил Темелько. — Что представляет собой Экономическая конвенция? Унификацию цен, установление валютного паритета, унификацию таможен. Именно в этом смысле речь шла об унификации армий.

— Так Темпо сказал или это ты так его понял? — спросил я, строго посмотрев на него.

— Быть может, я что-то и перепутал, — растерянно пробормотал Шуле.

— «Быть может, я перепутал…», — разозлился я. — Подобное отношение к серьезному делу является безответственным и может принести большой вред независимости Албании.

На этом наша беседа была закончена, но проблема вскоре вновь была поднята югославами. Югославы совершенно открыто потребовали унификации наших армий, то есть перехода нашей армии в подчинение главного командования югославской армии.

Однажды ко мне зашел Мехмет Шеху и сказал:

— Товарищ Командант, в Генштабе, в связи с унификацией наших армий, поговаривают о твоей отставке.

Это было после самоубийства Нако Спиру. В это время Кочи Дзодзе перешел в открытое наступление. Против наших товарищей возводились, в частности, обвинения в неумении наладить работу в армии, деятельность Генерального Штаба. Нас обвиняли в «шаблонном духе», в «недооценке военного опыта югославских товарищей» и т.д.

Изначально «критике» подвергался начальник Генштаба Мехмет Шеху. Затем руками некоторых работников Политуправления армии, с которыми югославы поддерживали прямые контакты, удары сосредоточились против меня. Это делалось скрытно, со ссылкой на то, что Мехмет Шеху является моим ставленником на пост начальника Генштаба и т.п. Более того, моя принципиальная критика недостатков в работе Генштаба была использована против меня, поскольку я был Главнокомандующим и на этом уровне нес ответственность за деятельность всей армии.

Я чувствовал неуверенность в поведении Мехмета Шеху и его стремление найти у меня поддержку, но объяснить себе причины этого я не мог. Он стал часто вести со мной разговоры о сомнительных действиях югославов.

— К нам приехали генерал Хамович, помощник Темпо,  и группа военных, — информировал меня Мехмет Шеху. — Они добиваются не только унификации наших армий, но и создания единого командования, которое управляло бы действиями и подготовкой объединенной армии. Я открыто возразил им.

Я со всей серьезностью отнесся к информации Мехмета Шеху и «поставил в известность» об этом Кочи Дзодзе. Я поручил Кочи организовать мне встречу с Хамовичем в присутствии Мехмета Шеху и Кристо Темелько, чтобы непосредственно от него получить «разъяснения» по поводу инициативы югославского руководства в части подобной реорганизации наших армий.

Встреча была организована, но Хамович отказался принять в ней участие под предлогом необходимости его личного присутствия в это время при проверке состояния наших воинских частей.

— Информация Мехмета Шеху является поспешной! — заявил на этой встрече Шуле. — Мы сами собирались поставить вас в известность, но вопрос еще был недостаточно проработан и не было законченного решения.

— Значит, вы собирались поставить меня в известность уже после принятия решения, то есть принять решение за моей спиной? Это недопустимо! — заявил я Темелько.

— Согласен, товарищ Командант, но ведь решения еще нет, и вы являетесь Главнокомандующим. Это Мехмет Шеху, подобно Нако Спиру, пытается сбить нас с толку. Разговоров о вашей отставке не было.

— Вопрос о моей отставке не вправе решать ни ты, ни я, ни Хамович, — сказал я. — Это решают партия и народная власть!
— Переход нашей армии в подчинение югославского командования приведет к сделанному мною заключению, — вскочил Мехмет Шеху.

— А кто сказал, что командование будет югославским? — не сдержался Кочи Дзодзе. — Оно будет общим, единым.

— Неужели и ты в курсе этого?! Почему же ты не проинформировал меня об этом? — тут же спросил я Кочи Дзодзе.

Тот на мгновение растерялся, но все-таки нашелся что сказать.

— Когда вы сказали мне вчера об этом, я обратился к Шуле, чтобы уточнить эту информацию непосредственно. Так что доподлинно я узнал об этом уже после разговора с вами.

Мне было совершенно очевидно, что он лгал, но, поскольку подобная ложь с его стороны стала уже системой, я не стал тратить времени на пререкания.

— Это всего лишь предварительные идеи, товарищ Командант. Причем речь идет не только о нашей, но и о болгарской армии, — попытался сгладить конфликт Кристо Темелько. — Мы представим вам на утверждение план унификации армии, как только вопрос будет проработан основательно. Мехмет Шеху пытается натравить нас друг на друга, чтобы тем самым отвести внимание от своих ошибок. С тех пор, как он возглавил Генеральный Штаб, он пытается стравить нас, чтобы избавиться от руководящего влияния Политуправления. Когда мы были в Белграде, Мехмет Шеху был ярым сторонником отстранения вас от руководства армией.

— Кристо Темелько, остерегись! — угрожающе вскричал Мехмет Шеху. — Ты злонамеренно лжешь в присутствии Команданта!

— А ты разве не помнишь свой разговор с товарищем Тито в Белграде? —парировал Шуле. — «Под руководством и верховным командованием товарища Тито наши армии станут несокрушимыми!». Вот, что ты сказал ему!

У Мехмета Шеху кровь ударила в лицо, и он растерянно пробормотал:

— Это был тост! Когда тосты провозглашаются, то люди говорят напыщенно. Ведь я и за товарища Энвера тост провозгласил…

— Да бросьте вы про тосты говорить! — прервал его Кочи Дзодзе. — А ты, Мехмет Шеху, опомнись! В Белграде ты угождаешь Тито, а здесь — Команданту. Ты нечестен с обоими. Я тебя раскусил.

Мехмет Шеху побледнел.

— Твое персональное дело мы рассмотрим, — добавил Кочи, — на Пленуме.

Несколько дней спустя после этого, на совместном заседании Генштаба и Политуправления армии Мехмет Шеху был фактически снят с должности. Ошибок, за которые можно было его обвинить, было у него полным полно. В сложившейся обстановке мнение Бюро было сущей формальностью. В конце декабря 1947 года Мехмета Шеху сменил Бечир Балуку.

Было ясно, что в армии дела шли с опасным перекосом. Я был вполне убежден, что вопрос «унификации» и «единого командования» навязывался нам титовцами в категорической форме. Якобы для «предварительных дискуссий и консультаций» были вызваны в Белград Кристо Темелько и новый начальник Генерального Штаба, Бечир Балуку. Однако, мне казалось, что это был отвлекающий опасный маневр. Мне было необходимо подробно проконсультироваться с нашими товарищами по этому вопросу, но Кочи Дзодзе и Панди Кристо отказывались от разговора со мною, ссылаясь на занятость с подготовкой Пленума. Я потребовал, чтобы были проведены консультации с советскими товарищами, но Кочи Дзодзе взъярился:

— Консультироваться с советскими?! — кричал он. — Никоим образом! Подождем пока товарищи возвратятся из Белграда, а там видно будет!

Наконец, товарищи возвратились. С ними приехал югославский генерал Купрешанин. С собой он привез целую свиту офицеров и «чрезвычайно срочное и важное» послание мне от самого Тито.

Я принял их на следующий день после их прибытия в Тирану. Мы обменялись приветствиями и генерал приступил к делу:

— По специальному приказу нашего Верховного главнокомандующего, министра народной обороны, маршала Югославии Иосипа Броз-Тито, я приехал передать вам ряд чрезвычайно важных предложений. Официально обо всем подробно говорится в этом личном письме товарища Тито. Позвольте мне вручить его вам!

Он встал и торжественно протянул мне конверт, словно вручал верительную грамоту.

— А теперь разрешите мне устно сообщить вам цель столь неожиданного моего приезда к вам. Положение вокруг нас, как никогда раньше, становится угрожающим. У нас имеются сведения о том, что в Греции уже заканчиваются приготовления к нападению, которое будет предпринято на ваши юго-восточные границы.

Помолчав, он обратился к югославскому военному, который был вместе с ним:

— Карту!

Тотчас была развернута большая карта Балкан, которая пестрила стрелами, кругами, флажками и всякого рода другими разноцветными линиями.

— Наступление предполагается развернуть на этой территории, — указал пальцем на границы в зоне Корча-Эрсека Купрешанин. — По имеющимся у нас сведениям, удары могут быть одновременно предприняты и с моря. Греческие агрессивные войска, поддерживаемые силами и средствами англо-американцев, предпримут попытку молниеносным ударом по всей линии фронта сломить вашу оборону, а затем прорваться вглубь… В таких условиях наше руководство, оставаясь верным обязательствам перед Албанией, вытекающим из Договора о дружбе и взаимопомощи, думает, что необходимо принять ряд срочных мер. Я прочту выдержку из письма товарища Тито, которое я вам передал: «Ввиду неясной ситуации, прошу вас предоставить нам в Корче базу для одной дивизии и вспомогательных технических частей. Таким образом, вам представится возможность еще лучше обеспечить оборону участка со стороны моря и, в случае провокации, наши части смогут быстрее вмешаться»
. Такова суть главного и срочного предложения югославского руководства. Товарищи Балуку и Темелько согласились с этим еще на встрече с товарищем Тито, и уверены, что у вас также не будет каких-либо возражений. Я и сопровождающая меня группа приехали сюда, чтобы сразу взяться за дело. Мы немедленно отправимся в Корчу осмотреть территорию, где будет дислоцирована наша первая дивизия…

— Я должен вас прервать, генерал, — сказал я. — Предложение товарища Тито чрезвычайно серьезно и поэтому необходимо его тщательно продумать.

— Все, что я сказал, написано самим Тито! — ответил Купрешанин.

— Этому я верю, — продолжал я. — Но ведь мы буквально только что услышали об этом. Мы должны изучить, обсудить предложение в нашем партийном и государственном руководстве, а уж затем дать вам ответ.

— Как же так? — «удивился» Купрешанин. — Ваши товарищи, непосредственно занимающиеся армией, уже выразили согласие.

— Наших товарищей, — ответил я, — никто не уполномочил принимать какое бы то ни было решение, не спросив мнения руководства нашей партии и моего мнения, как Главнокомандующего. Вдобавок, такое решение может поставить нас перед трудными проблемами.

— Можно было бы поступить и так, как вы говорите, — настаивал на своем Купрешанин, — но учтите ситуацию. Мы-то можем и подождать ваших анализов. Однако будет ли враг ждать до тех пор, пока вы не убедитесь в этом?!

— Убедимся мы или нет, — отозвался я, — это будет потом. Что же касается нападения на нас врага, то мы в состоянии сами отразить его.

— Я передал вам заключение нашего руководства, у которого есть достаточно сведений об этих приготовлениях. Вы что, не верите?!

— Может быть, — сказал я, — но нам хорошо известно, что греческие патриотические силы только что развернули всеобщее наступление и правительственная армия занята боями с ними.

— Допустим, что это так! Но чего тут плохого, если мы примем предварительные меры безопасности? — старался убедить меня Купрешанин.

— Есть плохое! — отрезал я. — Во-первых, мы, с нашей стороны, не можем одобрить такой шаг без основательного обсуждения его в руководстве. Скажу вам прямо, что как Главнокомандующий я не согласен с этим. Во-вторых, такая поспешная мера вызвала бы в нашем народе сильное беспокойство.

— Товарищ Тито предвидел это, — прервал меня генерал, — и вот, что он пишет в своем письме: «Полагаю, что все эти действия необходимо совершать тихо и незаметно». Нам поручено организовать все это втайне, чтобы ваш народ ничего не узнал об этом.

— И вы верите, что это возможно?! — спросил я. — Не думаете ли вы, что наш народ глуп как пробка! Даже если бы наше руководство согласилось с вашим предложением, то опять-таки мы ничего подобного не стали бы предпринимать без ведома нашего народа. Народ вправе требовать от нас отчета и отвергать любое действие, которое кажется ему неправильным. В-третьих, такое действие обострило бы обстановку на Балканах и на международной арене.

— Товарищ Тито предвидел и это, — прервал меня Купрешанин, — и в своем письме он пишет: «Враг узнает об этом, но, когда уже наши соединения будут размещены там. После этого нам незачем будет держать это втайне. Ведь это покажет, что наш союз не формальный, а, наоборот, что мы преисполнены решимости до конца и вместе защищать наши границы». Товарищ Тито считает, что, если после размещения дивизии в Корче, журналисты спросят вас или товарища Тито, то необходимо заявить, «что мы договорились отдать базу, чтобы обеспечить не только албанские, но и югославские границы»
.

— Товарищ генерал, закончим на этом спор, — сказал я. — Ваше сообщение мы выслушали, письмо Тито у нас есть. Дальнейшую ответственность мы берем на себя. Мы дадим вам ответ своевременно.
— Лучше всего будет разместить дивизию как можно скорее, чтобы реакция не смогла что-либо предпринять для оккупации вашей страны! — упорно настаивал Купрешанин.

— Нет. Будет хуже, если из-за этого поспешного действия враги или друзья обвинят нас в том, что мы позволили оккупировать Албанию югославскими войсками! — ответил я генералу. Я заметил, что он побледнел.

Я холодно расстался с Купрешаниным. Уходя, он спросил меня:

— Как долго ждать вашего ответа?

— Думаю, что вы получите его вовремя! — сухо ответил я.

Тут вмешался Кочи Дзодзе, который все время держался в стороне от спора:

— Положение, товарищ Энвер, весьма тревожное. Мы не должны отклонять эту интернационалистическую помощь югославских братьев.

Лицо Купрешанина просияло. Он посмотрел на меня в упор, ожидая ответа.

— Если положение столь тревожное, — ответил я Кочи, — то пусть югославы подтянут свою армию к северной части Греции, в пределах своих границ.

Я заметил, что генерала Купрешанина обуял безудержный гнев. Он что-то сказал сквозь зубы и ушел. Кочи Дзодзе, стараясь казаться «спокойным» и крайне «озабоченным ситуацией», сказал мне:

— Думаю, что вы погорячились. Ведь товарищ Купрешанин сообщит об этом товарищу Тито, и у нас будут неприятности.

— То, чего они требуют — весьма опасное и деликатное дело. Я высказал свое мнение и убеждён, что Бюро поддержит меня.

— Согласен, тогда соберемся сегодня или завтра! — добавил Дзодзе.

— Нет! Вопрос о дислокации югославской дивизии — это не вопрос, который может быть решен сходу. Речь идет о вопросе, важном для судеб нашей страны и дружбы с Югославией, — сказал я ему таким тоном, чтобы он убедился, что я не намерен менять своей позиции.

— Они, по-моему, стремятся к дружбе с нами, — настаивал Кочи. — Ведь то же самое осуществили наши дивизии, придя на помощь Югославии в годы войны.

— Тогда ситуация была другая. Ведь мы преследовали немцев по пятам. Кого же будут преследовать у нас югославские солдаты? — спросил я его.

— Они первыми примут на себя удар греков, если те нападут на нас, — упирался Дзодзе.

— Если греки нападут на нас, то первый удар должны принять мы сами. Друзья же могут просто оказать нам помощь, если им дороги свобода и независимость Албании, — ответил я.

— Ладно, ладно, но, по-моему, вопрос этот надо как можно скорее поставить в Бюро, — сказал Дзодзе. — Ведь мы не можем заставить Тито долго ждать.

Убежденный в том, что это предложение титовцев грозит нам большой и чреватой самыми горькими последствиями опасностью, я впервые решил поступить «по своему усмотрению». Через советское посольство я осведомил Сталина об этом требовании Тито. В ожидании ответа мне с большим трудом удалось добиться отложить рассмотрения в Бюро вопроса о дислокации югославской дивизии. С этой целью я воспользовался «благоприятным обстоятельством» — решением провести в начале февраля VIII Пленум ЦК партии. После самоубийства Нако Спиру югославы и их агентура придавали этому Пленуму чрезвычайно большое значение. Они надеялись, что Пленум узаконит обвинения Тито в наш адрес и примет линию на присоединение Албании к Югославии. Не случайно предложение о дислокации дивизии было сделано накануне этого Пленума. Этим обстоятельством я и воспользовался. Титовцы рассчитывали, что под давлением Пленума вопрос о югославском военном вмешательстве пройдет без каких-либо трений. Одновременно вступление югославских войск на нашу территорию оказало бы определенное влияние на результаты работы Пленума в пользу югославов. Это поставило бы нас в безвыходное положение. Именно поэтому я решил предупредить одно из этих двух зол. Не имея возможности отложить созыв Пленума, я старался воспрепятствовать дислокации югославской дивизии. Мне это удалось.

Ответ от Сталина поступил очень быстро — за несколько дней до начала работы Пленума. Сталин написал нам, что не видит какой-либо угрозы нападения греческой армии на нас и поддержал меня в том, что нет необходимости в дислокации югославской дивизии на территории Албании.

Югославы рассвирепели, когда я сообщил им, что не только мы, но и советские товарищи, в том числе лично Сталин, не считают оправданной дислокацию их дивизии. В силу этого они «отступили» и временно притаились. Они рассчитывали теперь перехватить инициативу на VIII Пленуме ЦК нашей партии и таким образом реализовать свои зловещие планы.

Черное пятно в истории нашей партии

На VIII Пленум ЦК КПА белградское руководство и его агенты в наших рядах возлагали большие надежды. Они стремились через него успешно осуществить свой заговор, направленный на окончательное подчинение КПА, на постановку нашей партии в такое положение, при котором она «сама», «своими собственными руками» утвердила бы диктат титовцев. В первую очередь, белградское руководство стремилось к тому, чтобы VIII Пленум ЦК КПА создал такие условия, при которых наша партия была бы вынуждена принять «объединение» или же, вернее, аннексию Албании Югославией. После этого, согласно расчетам титовцев, все должно было бы разрешаться легко: наш Центральный Комитет по «своей доброй воле» внесет в Народное Собрание свое «предложение об объединении Албании с Югославией», депутаты покорно примут и «Албания, по своей воле и настоянию, станет частью Югославии». Тито был уверен, что этим «решением» Пленума он сможет заткнуть рот любому, кто возразит против.

Для осуществления этой «благой мечты» Тито необходимо было, чтобы VIII Пленум ЦК КПА сначала любой ценой отверг прежнюю линию нашей партии, осудил ее сторонников и принял «новую», проюгославскую линию, линию «объединения»! Югославское руководство не прислало своего представителя на этот Пленум и не просило нас об этом. Оно предоставило сделать нам все «самим», чтобы «умыть руки» в случае непредвиденных осложнений. Однако, отойдя на задний план, югославские руководители привели в активное движение своих агентов, направляя их действия.

В числе главных указаний, данных югославами Кочи Дзодзе и его приспешникам, было указание о том, чтобы они проявляли умеренность и не делали прямых выпадов против видных товарищей из нашего руководства. Поэтому основная атака была сосредоточена против Нако Спиру и некоторых близких ему людей. Против меня они открыто не выступали. Титовцы рассчитывали «штурмовать албанскую крепость» шаг за шагом, поэтапно, натравливая одних против других. Этим югославы показали себя большими мастерами заговоров.

Сам ход событий поставил их в такое положение, что до поры до времени, в интересах своего конечного плана, они были вынуждены терпеть мое пребывание в руководстве и даже демонстрировать «дружбу» со мною. Лишь таким путем их план аннексии Албании мог быть осуществлен без серьезного противодействия со стороны как нашей партии и албанского народа, так и зарубежного мира, коммунистического и некоммунистического. Если бы их удар открыто был сосредоточен на мне и в силу этого я был бы освобожден от возложенных на меня обязанностей или, в крайнем случае, они уничтожили бы меня физически, то югославский план аннексии встретил бы решительное сопротивление, так как в этом случае их заговор оказался бы понятен многим. Белградское руководство оказалось бы перед неопровержимым обвинением в том, что аннексировало Албанию посредством заговора. Это нанесло бы удар по титовцам внутри Югославии и особенно за ее пределами.

Это хорошо понимало югославское руководство. Поэтому они вынуждены были терпеть, «не трогать» меня, «не снимать» меня с должностей, которые я занимал, до тех пор, пока объединение с Албанией станет свершившимся фактом.
Все внимание белградские заговорщики сосредоточили на создании условий для полной моей изоляции, на создании такой ситуации, при которой официально я оставался бы Генеральным Секретарем партии, но фактически не пользовался бы никакими полномочиями ни в партийном руководстве, ни в партии. Роль руководителя они пытались перевести на секретаря по организационным вопросам, югославского агента, Кочи Дзодзе. По их планам официально я оставался бы и Премьер-министром, но фактически властью манипулировали бы Координационная комиссия или Комитет в Белграде. По их планам официально я оставался бы и Главнокомандующим, но фактически нашей армией руководило бы Единое командование во главе с Главнокомандующим Иосипом Броз-Тито. Короче говоря, мое пребывание на этих постах пока нужно было лидерам Белграда в качестве эффективной маскировки в глазах общественности и сокрытия от нее готовившегося против Албании преступления. Затем все должно было легко разрешиться: УДБ Ранковича имело опыт самых грязных преступлений, начиная от тайных убийств неугодных до лести и подкупа.

Особенно Кочи Дзодзе активизировал свою заговорщицкую деятельность, чтобы принудить меня действовать в интересах белградского руководства. В один из таких дней ко мне пришел Дзодзе и с циничной улыбкой сказал:

— Мы должны издать журнал дружбы с Югославией. Напиши теплую передовую статью о наших жизненно важных связях с югославскими друзьями, об их помощи и, в особенности, о вкладе товарища маршала.

Он дал мне еще некоторые «указания» в целом по части журнала и по содержанию моей статьи. Я понял, что югославам нужна была моя статья в качестве «удостоверения любезности» с моей стороны к Югославии и Тито.

Хладнокровно оценив сложившуюся для нас тяжелую ситуацию, я «выразил согласие» и на издание журнала, и на то, чтобы написать запрошенную статью. «Журнал» Дзодзе вышел в декабре 1947 года. Он содержал и мою статью, в которой в совершенно общих словах и с «фактами», относившимися к первым годам войны, я отмечал дружбу между нашими партиями и нашими странами.

Однако югославы и их агенты остались довольны и этим. Для них важно было, чтобы генеральный Секретарь КПА сказал о титовской Югославии хотя бы какую-то положительную фразу, чтобы использовать ее в дальнейших своих происках.

Между тем споры в нашем Политбюро разгорались. Я то и дело, осторожно, но зато упорно, внушал Кочи Дзодзе, что подобные проблемы нельзя ограничивать рамками лишь Политбюро и Советом Министров, что необходимо довести их до сведения товарищей из Центрального Комитета и соответствующих государственных руководителей.

— Никоим образом! — возражал он мне. — Они могут не понять суть проблем и все перепутают. Давайте хорошенько рассмотрим эти вопросы в Бюро, проконсультируемся с югославскими друзьями и лишь потом созовем Пленум, когда все будет уже улажено.

— Лучше было бы, — отозвался я, — основательно потолковать с товарищами, или же хотя бы с некоторыми из них. Они хорошо знают положение дел на местах, и их мнение во многом помогло бы нам придти к возможно более точным и правильным заключениям.

— С организационной точки зрения это является нарушением! — резко возразил Кочи Дзодзе. — Мы не должны преждевременно разглашать эти вопросы. Уж если в Бюро, где нас всего 7-8 человек, мы не можем договориться, то зачем вовлекать других. Пленум будет следовать решениям Бюро при наличии там единого мнения. Иначе на Пленуме начнется неразбериха, и Пленум будет управлять нами, вместо того чтобы мы управляли им.

Переубедить его было невозможно. Кочи Дзодзе были присущи троцкистские взгляды на партию и ее Центральный Комитет. По его мнению, партийные массы и Центральный Комитет представляют собой «толпу», «галерею», которые должны беспрекословно выполнять то, что говорит им «верховное руководство», Бюро и, в особенности, руководитель. Такое представление о партии лучше всего соответствовало титовскому плану аннексии Албании, ибо, имея на своей стороне Бюро, они могли бы диктовать свою волю всему Центральному Комитету и всей партии.

Другая директива, которую выполняли в тот период Кочи Дзодзе и Панди Кристо, касалась усиления психологического давления на все звенья партии и органы власти. Угрозы и шантаж стали очевидными. Самоубийство Нако Спиру, нарушение самых элементарных организационных правил в Политбюро и в Центральном Комитете, произвольное снятие ряда товарищей с занимаемых должностей за «антиюгославщину», постоянные аресты, наплыв югославских военных, давление и угрозы «сверху» даже при малейшем проявлении какого-либо делового спора с югославскими специалистами, шумная пропаганда всего югославского и т.д. — все это создавало тяжелую атмосферу.

В таком же духе в конце декабря 1947 года Кочи Дзодзе выступил с речью на активе, созванном им в Партийной школе, где он должен был якобы прочитать лекцию, но фактически обкатывал платформу югославизации Албании. Эта отвратительная речь, подготовленная югославским посольством в Тиране, явилась впоследствии платформой VIII Пленума ЦК КПА.

Между тем втайне шла персональная интенсивная обработка некоторых работников ЦК КПА, органов власти и армии, вроде Джоджи Блюши, Нести Керенджи, Пелумба Дишница и других с целью полностью втянуть и их в этот заговор. В начале февраля 1948 года югославы решили, что ситуация уже совсем назрела, и поэтому был созван и начал работу VIII Пленум ЦК КПА.

Хотя Пленум был созван по вопросам огромного политического значения, не было сочтено «разумным» представление на нем какого-либо доклада. Были лишь зачитаны так называемые заключения одного из заседаний Политбюро и, к «удивлению» присутствующих, зачитал их Секретарь по организационным вопросам, Кочи Дзодзе. Было очевидно, что генерального Секретаря партии пытаются оставить в стороне. Почему?! Хотя мое имя и не было упомянуто в выступлении Кочи Дзодзе, всем стало ясно, что под «антиюгославской кликой» подразумевался, прежде всего, я.

Останавливаться здесь на содержании этих «заключений» я не буду, иначе мне пришлось бы повторить все написанное мною о случае, когда Златич передал нам обвинения Тито. Единственная разница состояла в изменении местоимений и глагольных лиц: выражение «вы нарушили дух соглашений» было заменено выражением «мы, под давлением Нако Спиру, нарушили дух…», а выражение «ваша антиюгославщина» — выражением «антиюгославщина наших товарищей…», и т.п.

Сразу же после этого выступления, которое совсем дезориентировало и поразило товарищей, начались прения. Заговорщиками были приняты меры к тому, чтобы все шло, как «по маслу», и чтобы внешне не было заметно «диктата» со стороны Бюро! Слово взяла «галерея» — Нести Керенджи, Пелумб Дишница и другие. Они коротко выразили негодование «против виновников ухудшения наших отношений с югославскими братьями», «солидаризовались с мерами по укреплению этих отношений» и, после этого, якобы по собственной воле, разразились нападками и обвинениями в адрес Нако Спиру и «близкой ему клики». Именно таким был сценарий Кочи Дзодзе и Панди Кристо в части роли этих элементов. Словом, они должны были направить дальнейших выступающих в сторону от главных проблем албано-югославских отношений, ибо в случае их основательного рассмотрения, вольно или невольно, истина могла всплыть на поверхность. Итак, на первом заседании вместо того, чтобы справедливо отмести обвинения югославского руководства в адрес руководства нашей партии, работа Пленума приняла иной оборот. Все внимание было сосредоточено на персональных обвинениях и клеветнических измышлениях в адрес Нако.

Чтобы поддержать этот нездоровый дух, Кочи Дзодзе постоянно вскакивал и дополнял выступления новыми сплетнями. Причем делал это он с тем же усердием, с каким рассказывают обычно в кафе анекдоты. Кто-то из выступавших, чтобы сделать свою речь «привлекательной», заявил, что от Нако ничего другого и нельзя было ждать, так как «он был сыном буржуа и обращался с Албанией, как его отец обращался со «Стамлесс»
 в Дурресе». Сразу же Дзодзе вскочил с места и обратился к Пленуму:

— Именно так и поступал он, но виноваты в этом и товарищи, позволявшие ему такое. Со мною это у него не проходило. Знаете, что я сделал с ним однажды? Как-то я застал его в коридоре Министерства внутренних дел:

— Что тебе здесь надо? — спросил я громким голосом.

— «Поговорить с тобой пришел», — ответил он.

— Убирайся вон отсюда, чтобы твоей ноги больше здесь не было! — воскликнул я, — нечего тебе делать в Министерстве внутренних дел!

— Я являюсь членом Политбюро, — нисколько не смутившись ответил мне этот бесстыдник.

· Будь ты кем угодно! — сказал я. — Министерство внутренних дел это место не для разговоров, а для других дел. Если ты по этим делам пришел, то оставайся!

 Вот, так я поступил с ним, — закончил Дзодзе, улыбаясь. — Если бы мы всюду закрыли перед ним двери, то он не наделал бы столько зла. Пусть товарищи сами выскажутся по этому поводу, выступят с критикой и самокритикой.

Это я привел в качестве примера, но такие случаи имели место с начала и до конца работы Пленума. Все эти фактики и «истории» заговорщики неуклюже пытались втиснуть в рамки «антипартийности» и, в особенности, «антиюгославщины». «Антиюгославщину» они облекали в одежду «антимарксизма» и «антисоциализма», даже «антисоветчины». Они заявляли, что выступление против тесных отношений с Югославией равнозначно «антисоциализму, антимарксизму, и подобные люди являются антипартийными элементами, антиалбанцами», — то есть «анти» во всех отношениях. Такая подлая постановка вопроса привела к тому, что многие товарищи на любую мельчайшую ошибку в своих суждениях стали смотреть сквозь призму антипартийности.

Конечно, о Нако Спину и его приближенных можно было говорить много, ведь в своей жизни и деятельности они наделали много грубых ошибок и нарушений. В особенности, Нако были присущи нездоровые амбиции, его тенденция и усилия к тому, чтобы везде быть первым, сколотить вокруг себя свиту «избранников», «элиту интеллигенции», готовую поступать по указке Нако, — все это было нам известно и мы все время критиковали его за такие изъяны.

В своих выступлениях многие товарищи привели в этой связи новые факты, многие из которых были состоятельными. Так, они отметили, в частности, попытки Нако Спиру и после его освобождения от обязанностей в молодежной организации рассматривать ее как «свой контингент», как свою «вотчину». Аналогичные попытки он делал, чтобы прибрать к своим рукам профсоюзную и женскую организации. Он самочинно давал этим организациям «директивы» и «указания», которые фактически толкали их на путь откола от партии.

— Однажды пришел к нам Нако, — сказал один из выступавших, — и сказал нам: Посмотрите, что молодежь творит. Она выдвигает из своей среды даже министров, подменяя собою партию и профсоюзы.

Подобные перегибы допускали также Лири Белишова и Мехмет Шеху. Мы часто критиковали их за это. И, если бы VIII Пленум собрался для принципиального обсуждения подобных ошибок, то это было бы нормальным явлением. Однако VIII Пленум преувеличил и использовал эти недостатки в целях подтверждения обвинений нас в «антиюгославщине». Я никоим образом не мог согласиться с этой фальсификацией, состряпанной югославскими агентами.

У Нако и его товарищей были трения и разногласия с югославами, и в ряде случаев я поддерживал их, когда они не соглашались с югославами по принципиальным вопросам. Хотя они действовали так в своих корыстных целях, но в ряде случаев их действия были принципиально правильными.

Подобный оборот дела наводил на мысль, что после разгрома «клики» Нако Спиру удар будет нанесен против меня и моих сторонников. Скорее всего, этот удар будет нанесен скрытно, исподволь. Кочи намекал на то, что вся ответственность за деяния Нако ложится на меня. Он говорил, что у Нако были возможности вершить свои злодеяния только потому, что в Бюро его поддерживал Генеральный Секретарь. Кочи активно поддерживали его прихвостни — Панди Кристо, Кристо Темелько, Тахир Кадаре, Пелумб Дишница, Гьин Марку и другие. Они настойчиво давили на Пленум:

— Не сосредоточивайтесь лишь на группе Нако. Обратите особое внимание на деятельность руководства партии, ведь оно несет основную ответственность за это!

К несчастью Кочи Дзодзе, ударов по мне нанесено не было. Тогда Панди Кристо внес «личное» предложение:

— Не будем повторять старых ошибок — ограждать руководство партии от критики. В руководстве имеются товарищи, допустившие большие ошибки, и за это с них следует строго спросить. Предлагаю прервать работу на один-два дня, чтобы осмыслить это и подготовиться.

Все поняли, что его предложение ставит целью собрать силы для нанесения удара в первую очередь против меня. Однако обвинить меня в грубости, нахальстве, кичливости, сплетнях, болезненном самолюбии и подобных недостатках было невозможно. В своей жизни я, как коммунист и как гражданин, не позволял себе таких нарушений. Поэтому агенты Белграда напрасно ждали каких-либо «фактов» против меня.

Однако поток попыток бросить тень на мой авторитет породил у некоторых товарищей вопрос: «может быть все-таки есть что-то неладное?».

За все дни работы Пленума, хотя де-юре я был Генеральным Секретарем партии, я вмешался в его работу всего лишь два или три раза. Обстановка вокруг меня накалялась. Изображая из себя «спасителя партии», «генерал Кочи» пытался командовать Пленумом, как батальоном. Я же пока воздерживался от вмешательства в ход событий. Я считал, что ни момент, ни атмосфера не были подходящими для этого. Достаточно было всего лишь одного опрометчивого шага или маленькой тактической ошибки, чтобы противник одержал верх. Этого нельзя было допустить. Ведь речь шла о судьбах партии и Албании. Все висело на волоске.

В конечном итоге на Пленуме взяла верх позиция югославских агентов. В члены Политбюро и Центрального Комитета были кооптированы некоторые элементы, стоявшие на службе у югославов, такие как Нести Керенджи, Джоджи Блюши и другие. Был подтвержден путь «экономического объединения» с Югославией, был отклонен проект пятилетнего плана, была отвергнута прежняя линия партии, то есть была подготовлена почва для дальнейших враждебных действий. В конце работы Пленума был поставлен вопрос о принятии резолюции. Я высказался за то, чтобы была создана группа по составлению резолюции, а резолюцию следовало бы рассмотреть в Бюро, а лишь затем созвать Пленум для ее обсуждения и окончательного одобрения.

— Когда соберемся? — спросил кто-то.

— Работу можно начать немедленно. Однако для ее завершения потребуется некоторое время, — объяснил я, — ведь проблемы, как вы сами видите, очень сложные.

— В ближайшие дни мы должны собраться. Не будем долго тянуть, — нагло настаивал Кочи.

Конфликт обострился. Оставалась последняя схватка. Кто возьмет верх?!

Немедленно после VIII Пленума были организованы собрания, активы и конференции низовых организаций по «разъяснению враждебной деятельности Нако Спиру и других». В активы преднамеренно протащили многих из тех, у кого были личные «счеты» с Нако и его приближенными. Антипартийная стихия еще больше усилилась. Кочи и его сообщники вели себя на этих собраниях в Тиране как победители. Вся наша деятельность изображалось ими в черных красках. При каждом удобном случае они намекали, что я был сторонником Нако и даже главой «антипартийной клики».

«Генерал Кочи» торжествовал победу. Зачастую активы превращались его сторонниками в базарные сборища, на которых они пытались на эмоциях возбудить в низах враждебные настроения.

Дзодзе всячески использовал обстановку для пропаганды своих враждебных идеологических и политических взглядов:

— Политической партией широких масс народа должен быть Фронт, — заявил, например, Дзодзе в Тиране. — Фронт организовал борьбу, осуществил объединение и восстановление страны и поэтому Фронт должен осуществлять политическое руководство. Все должно осуществляться под знаменем Фронта, в рамках Фронта.

Цель упорного проталкивания подобного антимарксистского положения в данный момент была ясна: согласно ему наша партия уже сделала свое, отжила. Теперь Фронт, то есть народ, может идти по проложенному пути без партийного руководства, слепо следуя указаниям «сверху».

Одновременно Кочи Дзодзе развязывал репрессии против тех, кто осмеливался возражать. Особую органическую ненависть он питал к интеллигенции.

— Вопрос интеллигенции, — глаголил он, — представляется еще более трудным, так как педагоги, врачи, инженеры и им подобные учились за рубежом. Эти интеллигенты никогда не думали о народе, они не являются сынами народа и всегда стремились сеять в нашей стране раскол. В случае с Нако Спиру, который получил образование за рубежом и смог пролезть даже в руководство нашей партии, мы видим ярчайший пример этого.

Министерство внутренних дел, руководимое Кочи Дзодзе, Нести Керенджи и другими, имело досье не только на всех наших революционно и патриотически настроенных интеллигентов, но и на всех тех, кто осмеливался высказать какое-либо мнение, не соответствовавшее югославской ориентации. Этих лиц называли «щелкоперами», «школярами». Невежество и слепое повиновение — вот что хотели насадить югославы и Кочи Дзодзе в Албании.

На короткое время на Пленуме победила троцкистская линия титовцев. На короткое время была отвергнута правильная линия, которую осуществляла и защищала наша партия. Были дезориентированы Политбюро и Центральный Комитет. УДБ в Белграде и клану Кочи Дзодзе удалось фактически отстранить Генерального Секретаря партии и свалить на него «вину за многие ошибки».

Я говорю «на короткое время», вовсе не забывая о том, что это «короткое время» нанесло нам большой ущерб. Уже в дни работы Пленума большинство членов Центрального Комитета партии чувствовало, что происходит что-то неладное, тяжелая ошибка, извращение, чреватое губительными последствиями. Сразу по окончании Пленума многие товарищи открыто выражали свои возражения против его решений. Этим объясняется тот факт, что, невзирая на лихорадочные усилия агентов Белграда, антимарксистский дух и линия, «официально утвержденные» VIII Пленумом, не были претворены в жизнь.

Тот факт, что в июне 1948 года наша партия открыто осудила антимарксистские действия югославского руководства, свидетельствует, что VIII Пленум ЦК КПА явился следствием коварных махинаций извне, навязанных Центральному Комитету. Это подтверждают XI Пленум ЦК КПА, проходивший в сентябре 1948 года, и I съезд КПА, состоявшийся в ноябре 1948 года, на которых все решения VIII Пленума были отвергнуты единогласно и с негодованием. Разумеется, столь быстро и с таким негодованием может быть отвергнуто лишь то, что не имеет под собой никакой реальной основы, чуждо и враждебно.

Эта истина была восстановлена через несколько месяцев. Первоначально же ситуация была весьма тяжелой, сложной и казалась почти безвыходной.

Белградское руководство и его агенты торопились покончить с «албанским вопросом». Это настораживало. Мы уловили в этой поспешности признаки у них страха. Однако мы еще не знали, чем была вызвана эта поспешность.
Титовцы приближаются к провалу

Победа титовцев и их агентов на VIII Пленуме могла привести Албанию, еще не излечившую раны войны, в новое рабство. Но это рабство было бы следствием не прямой агрессии, а агентурного заговора. Этот позорный акт капитуляции, который нам не простили бы ни современники, ни грядущие поколения, вполне мог совершиться, будучи подписанным каким-нибудь марионеточным парламентом, вроде парламента Зогу, будучи принятым в результате давления проюгославских сил нашим Народным Собранием «по предложению Центрального Комитета партии». На это рассчитывал Кочи Дзодзе после пресловутого февральского Пленума 1948 года!

Однако я верил в партию и ее Центральный Комитет. Верил, что товарищи смогут принципиально оценить ситуацию и занять надлежащую позицию. Товарищи должны понять, что Дзодзе и компания готовятся преподнести «югославским спасителям» в подарок не какой-то Вермош или Святой Наум
, а все 28000 квадратных километров территории Албании! Я твердо верил, что люди поймут, к чему подталкивал страну генерал-изменник и разбойник. Это вселяло в меня уверенность, что титовцы потерпят поражение и наше правое дело восторжествует.

Во-вторых, даже если партия допустила бы трагическую ошибку, одобрила бы порочные решения сбитого с толку руководства, то народ не согласился бы с подобным решением. 7-8 лет кряду партия и ее руководство направляли и убеждали народ в том, что для нас нет дела выше и священнее свободы и независимости Родины. Такой была позиция партии в годы войны и после нее. Народ не раз вставал на защиту своих прав. Так, он единодушно поддержал руководство нового албанского государства на Парижской мирной конференции летом 1946 года, где ребром был поставлен вопрос о неприкосновенности наших границ. Это было предупреждением против стремлений и провокаций англо-американцев и греческих монархо-фашистов, а также против любых шовинистических поползновений, стало быть — и югославских. Я был убежден, что народ, если понадобится, еще раз встанет на защиту интересов Албании.

Именно они (партия и народ) явились теми двумя основными факторами, той опорой, которые придавали мне силы, побуждая меня действовать осторожно, терпеливо и обдуманно. Я был убежден, что, пока я опираюсь на партию и народ, не будет силы, способной сломить нас. Прошло немного времени, и справедливость такого суждения подтвердилась.

Югославы просчитались в Берате, ошибались теперь, ошибаться будут и позднее, ибо у них было порочное антимарксистское представление о нашей партии и в первую очередь о ее единстве с народом, что является истоком ее успехов и побед. Они считали, что закулисными махинациями, усилиями нескольких агентов в руководстве, устранив отдельных руководителей, путем шантажа и угроз, они смогут перечеркнуть наше героическое прошлое. Они не понимали, что именно сам народ в тяжелейшей борьбе выковал свою партию, ценой больших потерь завоевал свободу и получил надежды на лучшее будущее.

Долгое время я был в Бюро в меньшинстве вследствие закулисных происков и махинаций заговорщиков. Нельзя забывать, что на VIII Пленуме была произведена кооптация в Бюро с целью укрепления позиций заговорщиков. Однако когда вопросы выносились на обсуждение партии, то партия неизменно проявляла свою монолитность, не позволяя осквернять пройденный ею и народом славный путь, не допуская отклонений от линии партии. Часто простые люди приписывают подобные заслуги лично мне. Однако враг терпел поражение не потому, что ему не удавалось победить меня, а потому, что врагу противостояли народ, партия, Национально-освободительная армия, спаянные героической борьбой недавнего прошлого, понятной массам правильной позицией партии, которая вырабатывалась не узкой группой руководителей, а всей партией, всем народом, — коммунистами и некоммунистами. Вот почему дело партии было делом всего народа. Да иначе и не могло быть: ведь десятки тысяч партизан сражались против одного рабства не для того, чтобы попасть в другое; рабочий класс не мог отказаться от своей власти, завоеванной им ценой крови и жертв; бедные крестьяне не для того боролись, чтобы снова отдать богачам свои земли и свой труд, как этого хотели Сейфула Малешова и другие ему подобные. Нет, наша партия и наш народ не могли позволить, чтобы у них отняли жизненно важные победы, к которым албанский народ веками стремился и которых он достиг, наконец, ценой потоков крови и пота.

Кроме этих двух основных внутренних факторов, имел место ряд внешних — мы жили во времена Ленина и Сталина, во времена, когда социализм строился в ряде стран, когда существовали Большевистская партия, руководимая Сталиным, и коммунистические партии других стран, когда было создано Информбюро и т.д. Наша партия не состояла в Информбюро, однако я был убежден, что братские партии придут нам на помощь, поскольку мы являлись Коммунистической Партией, признанной Коминтерном благодаря нашей борьбе. Я полагал, что суть титовцев понимаем не одни мы. Правда, по отношению к нам поведение и коварные действия Тито были более открытыми и жестокими, так как он считал нас «маленькой страной» и думал, что ему легко будет нас сломить.

Первый сигнал о настороженном отношении к титовцам я получил из Советского Союза, когда Сталин поддержал меня против дислокации югославской дивизии в Албании. Он ни слова не сказал о Тито или о руководстве КПЮ, но из его ответа: «мы не видим никакой непосредственной угрозы извне, а, следовательно, дислокацию югославской дивизии не находим целесообразной» я понял, что между ЦК ВКП(б) и ЦК КПЮ существуют расхождения и что мы не одиноки в противостоянии с титовцами.

Повторюсь по этому факту. Я вызвал Саво Златича и Купрешанина и сказал им, что мы не считаем целесообразной дислокацию дивизии и что об этом мы спросили так же мнение советского руководства. Они рассвирепели, но были вынуждены «принять» наш отказ. Отчего титовцы пошли на такое «отступление»? Это нетрудно понять. Это было характерным маневром агрессоров всех времен — когда им надо, они делают кое-какую «уступку», чтобы затем, усыпив бдительность, снова обрушиться на тебя со всей яростью. Если бы они грубо настаивали на дислокации дивизии в Корче, то мнение, что «югославы хотят нас оккупировать», стало бы очевидным, и их требование, без сомнения, натолкнулось бы на сопротивление всего народа.

После VIII Пленума они учли это и предприняли попытку лишить нас любой связи и возможности консультации с советскими товарищами.

Однажды Златич под предлогом «поздравления с успехом» Пленума сказал мне:

— Вы хорошо поступили, отказавшись от автаркического пятилетнего плана. Теперь, приняв однолетний план, вам легче будет идти вперед. Мы предоставим вам все необходимое, так как он теперь является нашим совместным планом.

Я был уверен, что он пришел не для этого.

— Теперь, — сказал он далее, — вместе с пятилетним планом отпадает и многое другое. У вас теперь нет необходимости консультироваться с советскими представителями. Нако теперь не стало. Отбросьте прочь и все остальное, пронизанное его духом, порвите с теми советниками, которые научили его этому!

— Это вы про кого? — спросил я.

— Пожалуйста, поймите меня правильно! — ответил он. — Я ратую за то, чтобы дружба с Советским Союзом была возможно более прочной и долговременной, была честной и интернационалистической. Таков и наказ Тито. Но, раз автаркический план Нако по праву отвергнут, то что делать в Албании советским товарищам-советникам? Они с полным основанием будут на вас в обиде, так как Нако завел их в тупик…

Он без умолку трещал еще долго, утверждая, что в советских советниках «больше нет нужды», «что касается техников, то они могут оставаться, пусть работают», но чтоб не «путали ни мы их, ни они нас» и т.д.

— Это тоже наказ Тито? — спросил я Златича таким тоном, что ему трудно было угадать, спрашивал ли я его с иронией или же откровенно.

— Товарищ Тито дает общие наказы, — дипломатично ответил он мне. — Общее — это дружба. Впрочем, в данном случае я тоже говорю дружески.
Златич попытался прикрыть наглость Тито, но несколькими месяцами позже Кристо Темелько, выступая с самокритикой на XI Пленуме, высказал, в частности, следующее:

· Когда я был в Белграде в марте на приеме у Тито, тот прямолинейно спросил меня: «Как вы относитесь к советским советникам?».

· Я, — продолжал Темелько, — находясь под влиянием Кочи, Панди и югославов, сказал ему, что «рассматриваем вопрос о том, чтобы удалить их, так как они вмешиваются в наши дела». Тито сказал: «Это, пожалуй, правильно. Мы предоставляем вам кредиты, а они суют нос при решении, как их использовать»
.

Это было тогда, когда Златич потребовал удаления советских советников.

— Товарищ Златич, — ответил я ему. — Ваше мнение я нахожу неправильным. Если советских советников «сбил с толку» Нако, как это вы утверждаете, то мы сумеем исправить теперь положение. Однако их помощь нам необходима. Они тоже готовы продолжить сотрудничество с нами.

— Все-таки вы рассмотрите этот вопрос, — ответил мне Златич. — Поставьте его на обсуждение в Бюро и посоветуйтесь с товарищами…!

Потребность в моей инициативе по данному вопросу отпала сама собою, так как на ближайшем заседании Политбюро Кочи Дзодзе, Панди Кристо и Кристо Темелько высказались совершенно открыто: советских советников нужно удалить!

— Мы в них не нуждаемся! — сказал Панди Кристо. — Держать здесь без дела ценных советских советников, необходимых самому Советскому Союзу, значит совершать акт безответственности по отношению к Большевистской партии и дорогой нам стране Советов. Поэтому предлагаю по-братски поставить этот вопрос перед советскими товарищами, объяснить им, почему мы предпринимаем такой шаг и сказать им, что это — временно! Позднее… позднее видно будет…

— Позднее, — перебил я Панди и посмотрел ему прямо в глаза, — быть может, мы не будем нуждаться и в советском после в Тиране?

— Может быть! Если вы против, то скажите прямо, без иронии! — вскочил Кочи Дзодзе. — Вы всегда иронизируете. И учтите, что VIII Пленум дал нам ориентиры на это. Вы тем самым оскорбляете нас…

— Я не хотел вас оскорбить, — сказал я, — но мне сдается, что вы предлагаете неверный шаг. Утверждать, что советские советники не нужны нам, значит говорить, что мы не нуждаемся в их опыте, в большом опыте партии большевиков в строительстве социализма в Советском Союзе!

— А ты не усложняй простые вопросы! — стал «защищаться» Кочи Дзодзе. — Ведь речь идет о конкретном деле!

Я был убежден, что он лицемерит. Дело было значительно сложнее. Требование Златича и югославских агентов толкало нас на порочный антисоветский путь, на который давно вступили титовские руководители.

Натолкнувшись на возражение моё, Хюсни и Гого, остальные члены Бюро «отступили» при условии, чтобы, как сказал Кочи Дзодзе, «опять рассмотреть этот вопрос в ближайшие дни».

Однако именно, когда югославы больше всего нуждались в спокойствии и секретности при осуществлении своего аннексионистского плана, обстоятельства заставили их спешить. Мы еще не знали, что это были за обстоятельства, но зато их поспешность стала явно бросаться в глаза.

Однажды ко мне зашел Кристо Темелько, только что вернувшийся из поездки в Белград, и сказал:

— Меня принял даже Тито, не говоря уже о товарищах Темпо и Поповиче! Они весь день беседовали со мной!  Наши отношения снова потеплели. Помощь для армии и для обороны я обеспечил. Я и не представлял себе, что нам так много дадут: оружие, снаряжение, одежду и обувь! Они обещали мне, что даже будут кормить нашу армию! К нам приедут югославские саперные части строить дороги, мосты и другие стратегически важные объекты. Бетоном и железом они обеспечат, но главное — они обещали мне, что все это будет делаться «за счет югославского бюджета».

Я слушал его совершенно равнодушно. Он заметил это.

— Как? — удивился он. — Ты не веришь мне? Спроси тогда у генерала Купрешанина!

— Что еще ты можешь дополнить? — спросил я, чтобы дать ему понять, что разговор заканчивается.

— Было много официальных обедов и ужинов! — сказал он. — О других проблемах мы не говорили. Товарищ Командант, я хотел бы сказать вам еще кое-что от себя. Мне неясен ответ советских по поводу размещения югославской дивизии на территории Албании.

— Ответ Сталина предельно ясен, — ответил я ему, — мне нечего добавить!

— Все-таки мне кажется, что это раздражает югославских товарищей. Предлагаю попросить Москву пересмотреть свой ответ.

— Мы уже дали свой ответ югославам. Если им что-то неясно, то пусть сами обратятся к Сталину! — отрезал я.

На меня произвело впечатление скорее не требование Темелько о том, чтобы мы снова обратились к Москве, нежели выражение «это я говорю от себя», которое он употреблял кстати и некстати.

«От себя» он внес еще ряд очень «интересных» предложений: создать единое командование, «если не для всей армии, то, по крайней мере, для сил, которые будут действовать совместно с югославской дивизией в случае, если мы позволим ей вступить в Корчу» и т.д. Он выразил «свое» горячее желание как можно скорее увидеть Албанию объединенной с Югославией в одну Федерацию(!).

— Находясь в Белграде, — добавил он тихим голосом, — я узнал из достоверного источника, что Болгария тоже готовится к объединению с Югославией. Их объединение — вопрос ближайшего времени. В глубине души я не хотел бы, чтобы Болгария опередила нас. Я от себя говорю, давайте первыми выступим с такой инициативой. Давайте предложим Тито объединиться вначале с нами, а затем уже с Болгарией.

Я иронически сказал ему:

— Ты от себя все это говоришь?

— Клянусь, только от себя! — «поклялся» он.

— Предложения очень «интересные»! — сказал я. — Изложи их на бумаге, и мы рассмотрим их в Политбюро.

— Ладно, — ответил мне Шуле, — но было бы надежнее, если бы мы эти предложения внесли в Бюро как общие — твои и мои.

— Ни в коем случае! — сказал я ему. — Незачем приписывать мне твои «заслуги»! Ты сам напиши и представь их!

Спустя несколько дней генерал Купрешанин попросил встречи со мною. С первых же слов он начал излагать мне те же «желания» и предложения, что и Кристо Темелько. Меня удивляла неожиданная поспешность, с которой эти титовские посланники настаивали на рассмотрении своих предложений. Более того, вслед за Купрешаниным ко мне пришел Саво Златич с той же целью. Он также принялся говорить о «новом духе» в отношениях между двумя нашими странами, о «невиданном расширении» экономического и культурного обмена, о совместных проектах и планах (которые, кстати, оставались лишь на бумаге).

— Как вы сами видите, — начал он, — у нас возникло много проблем, которые мы должны совестно разрешить. Однако для того, чтобы дела шли благополучно, недостаточно одной доброй воли обеих сторон. Мы считаем, что уже созрели условия для решающего шага. Наши страны должны объединиться возможно скорее!

— Как это объединиться? — спросил я.

— В рамках одной федерации! — ответил он совершенно спокойно. — Уже давно вы, мы и болгарские товарищи идем к созданию этой федерации. Мы полагаем, что время уже настало.

— Действительно, в рамках вопроса будущего были разговоры о какой-то федерации, — сказал я. — Мы, с нашей стороны, не обсуждали эту проблему конкретно, так как это было преждевременным. Более того, я считаю, что еще не только не настал момент для разрешения, но даже для внесения этой проблемы на рассмотрение.

— Наше руководство считает, что уже наступило время для этого, — настаивал Златич. — Конфиденциально скажу вам: болгарские товарищи выразили согласие на объединение с Югославией, и наше объединение является вопросом недель, самое большее — месяцев. Почему бы вам ни сделать первыми такой шаг? Это продемонстрировало бы на международной арене наши особые связи!

Мне вспомнился разговор с Шуле, и я иронически улыбнулся. Златич пристально посмотрел на меня и сказал:

— Не сегодня-завтра такой шаг будет обязательно предпринят. Объединение обоих наших народов сгладило бы все трудности, которые постоянно возникают между нами. Вопрос в том, кто выступит первым с инициативой. Товарищ Тито наказал мне передать вам, что лучше было бы, если бы инициатива исходила от вас. Это рассеяло бы всякие сомнения, будто мы хотим поглотить Албанию.

— Разве предлагаемое вами не означает по сути включение Албании в состав Югославии? — спокойно спросил я.

— Уточню! — смущенно сказал он. — Мы хотим объединения, но не желаем, чтобы нас обвиняли в том, что мы совершаем насилие.

— То есть вы предлагаете совершить насилие нашими руками?! — спросил я.

Златич побледнел. Я протянул ему стакан воды. Он выпил глоток и принужденно улыбнулся:

— У меня с горлом неладно, — проговорил он, как бы «оправдываясь». — Видимо, нам нелегко будет договориться. Вы придираетесь к моим словам. Вникните в суть дела, пожалуйста! Дело не в нас. Просто легче будет, если вы сами выступите с этим предложением. Мы немедленно примем ваше предложение и все устроится без трений. Вас не в чем будет обвинять, поскольку вы — малая страна. Никому и в голову не придет, что вы поглотили Югославию.

— Вы посоветовались с советским руководством насчет шага, который нам предлагаете? — спросил я его.

— Нет! — раздраженно ответил он. — Этот вопрос касается только двух наших стран. Мы намерены поставить в известность советских товарищей лишь о свершившемся факте. Вы хорошо сделали, что спросили меня об этом. У меня к вам наказ от товарища Тито занять нашу позицию. Я должен сказать вам, что мы недовольны вашим отказом по размещению нашей дивизии после консультации с Москвой. Тем не менее, ради дружбы с Советским Союзом, мы отступили. Но, знайте, что в случае вашего конфликта с греками, на нас теперь не рассчитывайте. Только поймите нас правильно: во-первых, Советский Союз, правда, является нашим великим другом, но находится далеко от вас и в случае агрессии не сможет быстро прийти вам на помощь; во-вторых, Советский Союз, как большую страну, интересует большая международная политика. Ради более высоких интересов он может быть вынужден согласиться с принесением вас в жертву!

— Ясно! — сказал я резким тоном. — Изложенное вами есть мнение вашего руководства. Не так ли?

— Конечно, это — мнение руководства! — ответил Златич.

— И, наверное, вы готовы передать его нам в письменном виде?!

— Письменно или устно — это неважно. Я совершению ясно изложил его вам. В отношениях между друзьями не имеет значения — излагаются вопросы устно или письменно. Важно найти общий язык.

Я почувствовал, что ситуация приближается к своему апогею. За этими тремя паломниками Тито могло последовать более серьезное давление. Теперь решающее значение приобретало поведение нашего Политбюро, в котором после VIII Пленума я, Гого и Хюсни были в меньшинстве. Эта ситуация побуждала меня сохранять хладнокровие, осторожно маневрировать, чтобы избежать поражения. Меня мучили подозрения относительно поведения югославов. Почему они настаивали на том, что не надо советоваться с советскими товарищами? Можно ли называть дружескими и нормальными отношения между братскими партиями и социалистическими странами, если они что-либо утаивают друг от друга?! Видимо, подумал я, в отношениях между Югославией и Советским Союзом что-то неладно. Такое подозрение еще больше выросло у меня после чудовищных рассуждений Златича насчет поведения Советского Союза в случае агрессии против нас. Это были не просто предположения Тито и компании. С одной стороны, они осуществляли давление и шантаж с целью запугать нас, но в то же время это свидетельствовало о том, что Тито при оценке Советского Союза и его сталинской внешней политики занимает враждебную позицию. Только враги могли высказывать столь подлые соображения о Советском Союзе. Без промедления, чтобы не дать обстановке усугубиться, я потребовал срочного созыва заседания нашего Политбюро.

— В последние дни, — сказал я на Политбюро, — три товарища, Шуле, генерал Купрешанин и Саво Златич, потребовали от нас внести предложение об объединении Албании с Югославией. Разумеется, такой шаг не так уж легко предпринять. Выдвигаемые перед нами вопросы нельзя решить быстро и наспех, не спросив партию, правительство, народ, не взвесив и не обсудив их подробно и во всех отношениях. Требование, которое нам предъявляют, не может и ни в коем случае не должно быть принято как желание того или иного лица. Это — большая принципиальная, политическая и государственная проблема. Я выслушал всех трех товарищей, но в сказанном ими многое остается неясным. Так что я считаю целесообразным, прежде чем рассмотреть дело на заседании Бюро, направить товарищу Тито письмо с просьбой письменно и в официальном порядке разъяснить нам, почему и как он находит возможным такой шаг.

— Не выслушать ли нам сначала Шуле и постараться все-таки выяснить суть? — вскочил Кочи Дзодзе. — Быть может, не понадобится направлять письмо товарищу Тито.

— То, что мне говорил Шуле, он говорил «от себя», — ответил я Дзодзе. — Ведь мы не можем принять желания Шуле за послание югославского руководства. Не так ли, товарищ Кристо?

— Конечно, от себя! — ответил Шуле, краснея, — но я готов разъяснить вам все!

— Я попросил тебя изложить в письменном виде эти предложения, — сказал я Шуле. — Ты этим пренебрег. Ни Купрешанин, ни Златич тоже ничего не представили нам официально. Мы — Политбюро самостоятельной партии и представляем интересы суверенного государства. Так что, когда идет речь о проблеме такого уровня, мы не можем основываться на высказываниях отдельных лиц, каким бы доверием ни пользовались эти товарищи. Давайте пошлем товарищу Тито письмо, в котором попросим его разъяснить нам, как югославское руководство представляет себе путь объединения, а также, почему они хотят, чтобы с инициативой выступили именно мы. Почему мы должны объединиться «независимо от позиции Болгарии» и без консультации с советскими товарищами? Получить ответ на эти вопросы я считаю необходимым. По-моему, сам товарищ Тито будет польщен тем, что по ним мы спрашиваем его личное мнение в качестве основы для принятия соответствующего решения!

По ходу моего выступления Дзодзе, Темелько, Панди Кристо, Нести Керенджи и другие мрачнели и бледнели от закипавшего в них гнева. Моя позиция вырывала из их рук инициативу. Но они не могли ничего возразить. Невольно они выразили «согласие» отложить обсуждение до получения ответа от Тито.

После стольких месяцев жесточайшего шантажа я впервые почувствовал себя избавленным от этого кошмара. Тито вряд ли осмелился бы дать нам письменный ответ, чтобы документально не раскрыть своих коварных замыслов. Архимедова точка была найдена: мы обсудим вопрос в Бюро только после получения официального ответа от Тито в письменном виде!

По моему убеждению это означало: Никогда! Двадцать дней спустя, когда казалось, что грозившая нам опасность уже проходит, неожиданная весть ошеломила нас: Саво Златич прибыл в Тирану с очень важным посланием югославского руководства и просит срочной встречи с нами.

Мы сразу же приняли его
. С нашей стороны были я и Хюсни Капо, а с югославской стороны — Златич, Крайгер и какой-то «специалист» по вопросам планирования — вроде секретаря Координационной комиссии. Не ошибусь, если отнесу к югославской стороне также Кочи Дзодзе и Панди Кристо.

Угрюмое, как никогда раньше, лицо Златича наполнило мое сердце радостью. Я понял, что Тито не осмелился письменно и за своей подписью потребовать объединения Албании с Югославией. Во время беседы я убедился, что югославы проигрывают в своих замыслах. Златич вынул какие-то бумаги и сообщил:

— Мне поручено представить вам последние предложения югославского руководства! Наше руководство настаивает на том, что организационные формы наших отношений не соответствуют содержанию и сути сложившихся. На практике жизнь привела нас к созданию общей экономической единицы. Строительство социализма облегчится, если мы подведем под экономическое объединение еще более прочную основу. Это поможет решать и все другие вопросы.

Заметное раздражение Златича отразились и на лицах Кочи Дзодзе и Панди Кристо. Их шокировало, что белградский «посланец» снизил уровень требований. От «политического объединения» он снизошел до «экономического объединения». Это отступление было пока им не понятно.

Между тем Златич продолжил излагать «новые» предложения — «идти вперед» по единому экономическому плану, занимать «общую позицию» в отношении других стран, создавать «совместную систему» в экономических, торговых и финансовых делах, придерживаться единой методологии планирования, формировать общие законы, открыть границы, создать единую систему образования, учредить общие паспорта и т.д.

— Значит, получится как бы единое государство! — неожиданно ободрился Кочи Дзодзе.

Златич разгневанно посмотрел на него, и Кочи в страхе понурил голову.

— Нет! — ответил Саво. — Это мы уточним позднее. Наше руководство недовольно объяснениями, которых вы требуете в связи с предложением об объединении. Видимо, у вас есть сомнения. Ладно, мы снимаем свое предложение. Новые предложения являются чем-то промежуточным. Это значит, что мы до поры до времени будем выступать как два государства, а действовать — как одно.

— Товарищ Златич говорит, — обратился я к Кочи, чтобы лучше «объяснить» ему суть сказанного, — что мы формально будем отдельным государством, а по существу войдем в состав Югославии. Не так ли, товарищ Златич?

— Я выразился достаточно четко! — злобно ответил тот. — Остальное вам будет разъяснено позднее. Наше руководство полагает, что в организационном отношении новый шаг следует оформить созданием Комитета в Белграде и Координационной комиссии в Тиране. Комитет в Белграде будут возглавлять один югославский министр и один албанский заместитель министра, а Координационную комиссию в Тиране будут возглавлять один албанский министр и один югославский заместитель министра. Разумеется, главным будет при этом Комитет. Он будет совместным органом обоих наших правительств и возьмет на себя часть компетенций обеих стран. Следовательно, Комитет станет зародышем будущего общего правительства. С ним будет связана и Координационная комиссия в Тиране. Но, если Координационная комиссия будет заниматься в основном вопросами совместной экономики, то Комитет будет заниматься и другими проблемами. Теперь нужно все изложенное мною оформить общим протоколом, чтобы придать официальный характер на уровне международного права.

— Вы принесли с собою проект этого протокола? — спросил я.

— Нет, — ответил он, — мы сформулируем его сейчас. Это просто. В нем мы будем выступать как два государства, однако соглашения, которые будут приложены к нему, сделают существование двух государств формальностью. То есть будет федерация!

Все становилось ясным. Титовцы стремились заманить нас в ловушку, то есть своими хитрыми «протоколами» подтолкнуть нас на тот же путь, который до того они открыто навязывали нам своим предложением об объединении. Однако их новый маневр скорее говорил об их провале и растерянности и представлял собою отчаянную попытку спасти положение.

— Товарищ Златич, — сказал я, — мы выслушали новые предложения вашего руководства и, конечно, обсудим их и дадим вам ответ. Но многое в сказанном вами нам неясно и даже вызывает беспокойство.

— Пожалуйста, — сказал он. — Но что конкретно?!

— Вы требуете, чтобы мы сделали шаг, по существу, к слиянию обоих наших государств. Я передаю суть ваших слов. Вы требуете оформить это протоколом. Двадцать с лишним дней тому назад вы добивались того же результата, но стремились представить это в качестве нашей инициативы. Я вправе спросить вас: нормальны ли подобные действия в отношениях между суверенными государствами?! Мы направили товарищу Тито письмо с просьбой разъяснить нам, как он представляет себе вопрос объединения обеих наших стран и каково его мнение по этому поводу. Ответа не последовало.

— Внесенные мною предложения и являются его ответом, — в спешке проболтался Златич.

— Если только что сказанное вами — правда, то эта проблема значительно усложняется. Вы можете называть это как угодно, но мы считаем это попыткой поставить нас перед свершившимся фактом. Не будем обманывать друг друга. Мы попросили объяснений по поводу вашего предложения о немедленном слиянии наших государств, а вместо этого вы настойчиво предлагаете подписать протокол об объединении.

— Это не протокол об объединении! — вмешался Сергей Крайгер. — Это — протокол о лучшем регулировании отношений между нашими странами, особенно в экономической области.

— 3-4 месяца назад — вы хорошо помните наш разговор по вопросу о Координационной комиссии, — обратился я к Крайгеру, — вы сказали, что именно эта комиссия будет сглаживать любые расхождения, будет все регулировать. Комиссия создана. Потом вы пришли ко мне с жалобой, что наши министерства не отчитываются перед вами. Я по-товарищески разъяснил вам, что не согласен с вашими требованиями по поводу правомочности прямого контроля с вашей стороны за деятельностью правительства другого суверенного государства, но вы продолжали настаивать на своем. Мы решили не обострять отношения и наказали нашим министерствам удовлетворить это ваше требование. Что из этого вышло?! Вы дезорганизовали работу нашего правительства, переориентировав его деятельность на сбор информации для вас вместо решения наших экономических проблем. Создав Комитет в Белграде с большими полномочиями, мы тем самым создаем угрозу полного развала деятельности нашего правительства.

— Вы напрасно ставите под сомнение нашу искренность, — «мягко» ответил мне Крайгер. — Вам не следует отвергать нашу помощь. Вы должны уяснить себе, что Югославия предлагает вам помощь на уровне помощи своим республикам. Но, если с нашими республиками проблемы решаются легко, то с вами, как с самостоятельным государством, возникают трудности и расхождения.

— Нас больше всего заботит, — сказал я ему, — обязательность выполнения в первую очередь контрактов с нашей страной со стороны Югославии. Мы согласились даже на создание таких межгосударственных органов, на образование которых вряд ли бы согласилось какое-либо другое государство. К их числу относится и руководимая вами Комиссия. И, если ее дела идут неблагополучно, то причины этого ищите у себя.

— Дело в том, что при несогласованных действиях возникают расхождения, — проговорил Крайгер. — Ваше ведомство иначе подходит к делу, нежели югославское. Сказывается принцип «своя рубашка ближе к телу». Приведу несколько примеров. С вашей стороны поступают к нам заявки, которые удовлетворить невозможно. Возьмем, к примеру, щипчики. Вы запросили на год 70000 щипчиков! Тем самым вы поставили под угрозу разорения югославский рынок!

— Возможно, имеются ошибки в наших заявках! — ответил я югославам. —Что касается конкретно упомянутого вами инструмента, я не готов дать вам ответ. В какой отрасли экономики он применяется?

Однако выяснилось, что и компетентные югославы не имеют ни малейшего представления о названном ими инструменте. Воцарилось некоторое замешательство. Наконец, загадка была разгадана.

· Это, — пояснил мне переводчик, — согнутая в середине тонкая и гибкая жестяная пластинка, употребляемая женщинами для выщипывания бровей.

Я не знал — смеяться мне или негодовать!

— Как вам не стыдно, что за чушь! — обрушился я на югославов. — Наши женщины понятия не имеют о таком инструменте, им сейчас не до выщипывания бровей! У них еще хлеба не хватает, недостает одежды и обуви, а вы жалуетесь нам на то, что из-за них, видите ли, очистили ваш рынок от бровных жестянок
. Оставьте эти щипцы себе. Под мою личную ответственность ликвидируйте полностью заказ для Албании этих жестянок!

— Вы напрасно сердитесь. Мы привели это только в качестве примера имеющихся беспорядков. Таких примеров много, — и югославы принялись перечислять. — Вы запросили столько-то тонн ваксы, столько-то тысяч сапожных гвоздей, столько-то миллионов (кажется около 7-8 миллионов) перьев(?!), столько-то тысяч килограммов эссенции для напитков и т.д.

— Непонятно и очень странно!! — возмущенно обратился я к Панди Кристо. — Это вы запросили все это? На что оно вам?

— Товарищ Командант, вы правы, но правы и югославские товарищи. Эти товары нам совершенно не нужны, но, когда мы запросили несколько двигателей и оборудование железнодорожного назначения, югославские плановики навязали нам и это, так как их рынок этими товарами затарен.

Как ни странно, югославы нисколько не смутились.

— Не важно, кто включил их в план! — выкрутился Златич. — Важно раскрыть причину наших неполадок. Главная причина в том, что мы выступаем двумя отдельными государствами. Она отпадет, если вы одобрите наши предложения!

— Вы еще что-нибудь желаете сообщить нам? — спросил я его.

— Нет. Если вы готовы, то можно приступить к составлению протокола, — торопливо добавил Златич.

— Зачем вам такой протокол?! — спросил я, как будто ненароком.

— Для порядка! — поспешно ответил он. — Ведь между нами могут возникнуть разногласия. Без такого протокола любой из нас может заявить: «Это мы так поняли» или «Это мы иначе поняли». Протокол есть все-таки документ, и мы на него будем ссылаться.

— Ах, вот оно что! — сказал я ему. — Значение протокола вы совершенно правильно понимаете, и в этом я согласен с вами. Но почему же вы не считаете правильным изложить нам, документом, в письменном виде ваши замечания, мнения и особенно ваши предложения?! В ноябре вы изложили нам уйму предложений. Я попросил вас письменно представить их нам, но вы и по сей день этого не сделали. В декабре вы вновь внесли целый ряд предложений, но опять устно. В феврале и в марте — то же самое! Мы ждем ответа от товарища Тито, а ответа нет. Теперь вы внесли новые предложения, но опять устно. Откуда нам знать, точно ли вы их сформулировали?!

— Я точно передаю вам наказы нашего руководства, — проговорил он, изменившись в лице, — вы же откровенно говорите, что не доверяете нам. Вы мне не доверяете или же не доверяете руководству КПЮ, товарищу Тито?

— Этот вопрос неуместен! — ответил я резко и холодно. — Я веду речь не о содержании поставленных вами вопросов, а о форме их изложения. Мы рассмотрим их лишь тогда, когда вы представите их нам в письменном виде!

На этом встреча закончилась. Все, кроме Хюсни, ушли.

— Вероятно, предстоит большое столкновение с ними, — сказал он. — Но так им и надо. Пусть хорошенько думают, прежде чем провоцировать что-либо. Пора им понять, что наше терпение иссякает.

— Всякое может случиться, — ответил я. — Но я уже давно замечаю у всех какую-то странную боязнь. Понять не могу, почему югославы проявляют столь явное шовинистическое нетерпение, стремясь во что бы то ни стало скорее добиться объединения. Как бы то ни было, мы должны сохранять бдительность. Теперь все ясно. На их наступление мы ответим только наступлением. Иного пути не остается.

Позорный провал титовцев

Многое прояснилось после получения нами копии первого письма
 ЦК ВКП(б) титовскому югославскому руководству.

Я одним духом прочитал это письмо, и с первых же абзацев радость наполнила мое сердце. Мудро и на незыблемых доводах ЦК ВКП(б) указывал на большие извращения в линии руководства КПЮ, на его разнузданный национализм и манию величия, на чреватый опасностями и вредными последствиями путь, по которому оно уводило югославский народ. Хотя в письме нигде не упоминались наша партия, наша страна и наши отношения с руководством КПЮ, мне казалось, будто во всех абзацах письмо основывалось на фактах наших отношений с титовским руководством.

Письмо в то же время косвенно подтверждало правильность линии КПА и опровергало бесконечные замечания, обвинения, клеветнические утверждения и другие формы давления, к которым прибегали Тито и его «посланцы».

Я окончательно убедился, что наше дело побеждало и что острый конфликт, в который мы вступили с белградскими руководителями, будет разрешен принципиально, быстро и без особых столкновений и потерь, неминуемых в случае, если бы мы вели эту борьбу в одиночку.

Я немедленно позвал к себе Хюсни и дал ему прочитать это письмо. Я увидел, что он разделяет мои чувства. Наконец-то появилась ясность!

— Наша правота подтвердилась! Мы победим. Да здравствует партия! — кончив чтение, сказал Хюсни.

— Это историческое письмо Сталина все нам разъясняет и освещает! — ответил я ему. — Ты помнишь, о чем мы говорили несколько дней назад?! Нам казались странными и непонятными поспешность титовцев и их требование о немедленном подписании протокола об объединении. Теперь все ясно. Прибегая к гнусным проискам и нажимам, они спешили, опасаясь конфликта с советскими товарищами.

— Кочи и Панди читали письмо? — спросил меня Хюсни.

— Нет! — ответил я. — Они объезжают области для пропаганды VIII Пленума! Как только они вернутся, сообщу им об этом.

— Посмотрим, как они оценят его…

— Как гром среди ясного неба, — сказал я ему. — Необходимо поставить о нем в известность остальных товарищей из Бюро. После этого соберемся для обсуждения.

На следующий день ко мне пришли встревоженные Кристо Темелько и Бечир Балуку:

— Товарищ Командант, — сказали они, — генерал Купрешанин предъявил нам весьма тяжкие обвинения. Он попросил передать их вам!

— Чем недоволен генерал? — опросил я.

— Всем! — вскочил Кристо Темелько. — Прежде всего, экономикой. Он не согласен с вашей формулировкой, что «албанская экономика опирается на свои силы и основана также на помощи Югославии и братских стран». Купрешанин настаивает, что не «албанская экономика», а «совместная албано-югославская».

— Слушаю!— «подбодрил» я его. — Продолжай!

— Он сказал, что недоволен тем, что недавно директор одной фабрики в Шкодре был арестован за враждебную деятельность. Этот директор — югослав по происхождению, и, мол, поэтому его нельзя было трогать!

Дальше Темелько перечислил мне остальные «обвинения» югославского генерала. Одно из них касалось нашей внешней политики. Австрийское правительство обратилось к нашему правительству с просьбой об установлении связей с Народной Республикой Албанией, а мы, видите ли, допустили «роковую» ошибку, не заявив протест против такой просьбы Австрии! По мнению Купрешанина, мы должны были отклонить просьбу Австрии, так как, во-первых, Австрия и Югославия не в ладах между собой по поводу словенского нацменьшинства, и, во-вторых, недопустимо, чтобы Албания устанавливала связи с Австрией без предварительного согласия Югославии?!

Следующее «обвинение» касалось жилищной политики в Дурресском Исполкоме. Семьи некоторых югославских специалистов были переселены в новые дома, так как зона, где находились прежние дома, переходила в распоряжение армии!

— Он был очень раздражен! — закончил Темелько. — Он заявил, что в таких условиях больше невозможно сотрудничать в военной области!

— Вы приняли его «обвинения»? — опросил я их.

— Мы взяли их на заметку, — ответил мне Темелько. — Мы были озабочены его угрозой о прекращении наших военных отношений. Ведь без их помощи нам трудно осуществить все планы касательно армии! Поэтому мы спросили его о его претензиях к армии. Он ответил, что претензий нет.

— Как же нет! — вставил Балуку. — Есть жалоба, что для югославских офицеров не оставляют хороших билетов на футбольные матчи!

— Ах да! — спохватился Шуле. — Какой-то бессовестный наш работник обычно оставлял для дружеских офицеров обычные футбольные билеты. Это, дискредитирует нас, а ведь враг того и ждет.

— Про билеты вам говорил тоже Купрешанин?! — спросил я.

— А как же. Даже возмущенно! — пояснил Шуле.

— И чем закончилась встреча?! — обратился я к ним, еле сдерживая гнев.

— Мы попросили его не обижаться на нас и сказали, что все будет исправлено. Это весьма серьезно!

— Непонятно мне ваше поведение! — строго сказал я им. — Ты, Кристо, как член Политбюро, и ты, Бечир Балуку, как начальник Генерального штаба армии, не обязаны были выслушивать претензии югославского генерала, которые не входят в его компетенцию. Вам следовало решительно отвергнуть возведенные им смехотворные «обвинения», не раздумывая.

Шуле и Балуку выпучили на меня глаза. Но, увидев негодование и решимость в моих словах, они съежились, словно желая сказать мне: «Просто уму непостижимо, как это ты осмеливаешься перечить нашим всемогущим друзьям!».

Мне нетрудно было понять, что начиналась новая атака югославов! Титовцы пытались прощупать наше состояние: «Давайте нанесем албанцам новый удар, — решили, видимо, в Белграде. — Если они гневно ответят нам, то, значит, Сталин поставил их в известность о взаимоотношениях между СССР и Югославией. Если нет, то дорога для нашего наступления открыта». Ведь не напрасно они использовали для этого генерала, а не дипломата Златича.

Я взвесил сложившуюся обстановку и решил, что наступил момент потребовать от Тито письменных объяснений.

Я потребовал срочного созыва Политбюро (к этому времени вернулись из «командировки» Кочи Дзодзе и Панди Кристо).

— Я созвал это чрезвычайное заседание Бюро, — сказал я товарищам, — чтобы поставить вас в известность о двух последних важных проблемах. Первая и самая главная проблема касается письма ЦК ВКП(б), направленного югославскому руководству в конце марта. Об исключительной важности и значении этого письма говорить не буду, так как вы сами поймете это, как только мы прочтем его.

Впервые после многих лет раздоров, дебатов и бессмысленных споров в нашем Политбюро воцарилась глубокая тишина. Во время чтения письма слышно было даже дыхание товарищей. Я понимал, что письмо производит на разных товарищей разное впечатление и вызывает у них разную реакцию. Хюсни и Гого слушали серьезно и озабоченно, на их лицах и глазах можно было заметить радость. Бедри и Тук сидели, широко раскрыв глаза, словно под гипнозом. Кочи Дзодзе, Панди Кристо, Кристо Темелько, Нести Керенджи и Джоджи Блюши слушали, понурив головы и прерывисто дыша, словно подстреленные.

— Таково содержание письма, — сказал я товарищам, закончив его чтение. — А теперь встает вопрос: как нам поступить. Полагаю, что обсуждать этот вопрос еще рано. Пусть каждый из нас внимательно изучит письмо, чтобы глубоко осознать его суть, и только после этого мы его обсудим. Это необходимо, чтобы избежать субъективных перекосов. Я полагаю, что письмо советского руководства мы должны проанализировать более широко. Мне кажется, что руководителей КПЮ, их линию и позицию мы знаем лучше, чем другие коммунистические партии, так как на протяжении многих лет находимся с ними в тесных практических связях и в результате деловых контактов у нас возникали с ними принципиальные разногласия. Поэтому наш ответ на это письмо партии большевиков должен учитывать опыт наших взаимоотношений с югославским руководством. Я советую вам в сложившейся обстановке усилить бдительность и выдержку. Следует учитывать тот факт, что проблемы, возникшие в отношениях между советским и югославским руководством, пока еще находятся в стадии  обсуждения между ними. В силу этого наше открытое вмешательство в эти проблемы может причинить большой вред нам и одновременно осложнит отношения между советскими и югославскими товарищами. Соблюдая нормы, регулирующие отношения между братскими партиями, Сталин направил нам это письмо только для информации и не более. Сталин не требует от нас разъяснения наших позиций в рамках поставленных проблем, конкретно не обращается к нам за поддержкой, но и не ограничивает нас в действиях. Это зависит от нас. Я считаю, что мы, все-таки, должны открыто и конкретно заявить о своих позициях по этому вопросу. Необходимо подготовиться и собраться для обсуждения. Таков первый вопрос.

Второй вопрос. Он касается серьезного инцидента, спровоцированного два дня назад генералом Купрешаниным. Вы убедились, что выдвинутые Купрешаниным обвинения — мелочны и смехотворны, они совершенно несостоятельны и, на мой взгляд, провокационны. Почему генерал предпринял подобное? Во-первых, быть может, генерал пытается таким образом проверить нашу информированность и наши позиции в советско-югославском конфликте. Это он рассчитывает определить по уровню нашей реакции на его обвинения. Во-вторых, возможно, что они возвели эти «обвинения» с целью вынудить нас под шумок принять их последние преступные предложения, по примеру подобной практики в истории с VIII Пленумом. Иных объяснений я не вижу и поэтому считаю, что поведение югославского генерала является просто провокацией. Если ты, товарищ Кочи, видишь что-либо другое, то скажи нам, чтобы мы не ошиблись…

Однако Кочи Дзодзе на этот раз отмолчался.

— Мы не должны, — продолжил я, — ни поддаваться на провокации, ни спешить предавать гласности то, что пока находится на уровне проблем руководящих органов и конкретных лиц. Я считаю целесообразным немедленно и письменно сообщить товарищу Тито обвинения генерала Купрешанина в наш адрес, доказать ему необоснованность этих «обвинений» и попросить его дать нам разъяснения по этому поводу.

— Не лучше ли было бы нам объясниться с самим Купрешаниным? — спросил Нести Керенджи, заместитель Кочи в Министерстве внутренних дел.

— Никоим образом! — ответил я. — Он — просто военный и незачем нам обсуждать с ним такие проблемы. Я думаю, что мы должны подчеркнуть это обстоятельство в нашем письме к Тито. Если югославские товарищи считают вопросы, поднятые генералом, государственно важными, то их необходимо обсуждать с послом Иосипом Гергя или с особым югославским «посланцем» Златичем, но никак не с генералом. Мы должны указать Тито, что мы считаем недопустимым, когда генерал угрожает нам прекращением сотрудничества в военной области лишь потому, что для некоторых югославских офицеров мы не выделяем билетов на футбольные матчи на особых условиях! Мы должны заявить Тито, что нам непонятно подобное поведение югославских специалистов, что мы заинтересованы в дружественных отношениях с Югославией, но только в духе учения Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина. Это мы должны подчеркнуть принципиально, товарищи, ибо в последнее время вместо марксизма нам пытаются навязать «дух Экономической конвенции». Это недопустимо. Таково мое мнение. Этот вопрос назрел и его необходимо принципиально разрешить!

— У меня есть опасение, — заикнулся Кочи Дзодзе дрожащим и слабым голосом, — что товарищ Тито может заподозрить, что наше поведение связано с письмом Сталина, что мы в курсе.

— Ну и что, — вмешался Хюсни, — пусть подозревает! Наоборот, это побудит его поставить нас в известность о советско-югославских проблемах, как это сделал товарищ Сталин. Раз Тито называет нас братской партией, то почему он скрывает это от нас?!

— Тито может подумать, что мы осмелились возражать Купрешанину под воздействием письма Сталина! — снова вмешался Кочи Дзодзе.

— Напрасно ты так недооцениваешь товарища Тито! — съязвил я в ответ Кочи Дзодзе. — У Тито могут быть грехи, и, по-моему, грехов у него много, но в слабой памяти его не уличишь. Ведь не впервые мы сталкиваемся с подобным. Например, мы отклонили его требование о неоправданном размещении югославской дивизии на территории Албании, отклонили предложение о создании единого военного командования, отклонили требование о присоединении Албании к Югославии. На этом фоне нелепости генерала Купрешанина выглядят досадной мелочью! Может быть, ты предложишь для обсуждения этих нелепостей созвать экстренный Пленум?

— Вы меня плохо поняли, — промямлил Кочи Дзодзе. — Я не против письма к Тито, но хочу избежать его подозрений, что мы действуем под влиянием советских. Теперь же я убедился в обратном и снимаю свои возражения.

Я понял, что Кочи напуган. Он, видимо, стал понимать, что заговор титовцев терпит сокрушительное поражение, и поэтому ему стало не до амбиций и своего болезненного самолюбия.

Этот разговор состоялся 17 апреля 1948 года. Эта дата запомнилась мне хорошо потому, что уже 18 апреля 1948 года стал очевидным крах происков титовцев против нашей партии и нашей страны. Я был убежден, что это должно было случиться. Однако мне и в голову не приходило, что это произойдет так быстро и при столь неожиданных, можно сказать, смешных обстоятельствах. Вот как это было:

В нашу страну приехали два или три советских киноработника снимать документальную картину об Албании. Они закончили съемку и, прежде чем вернуться а Москву, обратились ко мне через советского посла с просьбой посмотреть снятый ими фильм. Я с удовольствием согласился. 18 апреля вечером я пригласил киноработников во Дворец Бригад. Вместе с ними я пригласил советского посла Чувахина и некоторых сотрудников советского посольства. Я также дружески пригласил югославского посла и Саво Златича, болгарского посла и ряд других товарищей. В числе наших товарищей были Хюсни Капо, Кочи Дзодзе, Бедри Спахиу и Тук Якова.

Это было неофициальное дружеское мероприятие. Разумеется, наибольшую честь мы оказали тем, кто дал повод для встречи — советским киноработникам. Последние, обрадованные подобной встрече, решили отснять ее на кинопленку. До этого решения все шло гладко, мы разговаривали и шутили друг с другом.

Вдруг я заметил, что Саво Златич стал мрачным, знаком позвал к себе Гергя и они оба подошли ко мне.

— Вы хотите пересесть сюда? — спокойно обратился я к ним и подвинулся, чтобы освободить им место. — Садитесь!

— Нет, мы уходим! — сказал Саво Златич.

— Почему? — опросил я. — Вы плохо себя чувствуете?

— Завтра я уезжаю в Белград, — резко ответил мне Златич. — Но, прежде чем уехать, прошу вас устроить мне встречу с двумя товарищами-членами вашего Центрального Комитета, чтобы передать им наши замечания.

Судя по тому, с каким напряжением и злобой он говорил, я понял, что их уход никак не связан с их самочувствием.

— С кем именно хотели бы вы встретиться? — спросил я.

—Теперь нам безразлично! — цинично ответил он. — С кем угодно!

— В таком случае я предлагаю товарища Дзодзе, — сказал я, — и… товарища Хюсни Капо!

Югославы ушли. Этот факт крайне удивил меня, но внешне я не показал виду. Ведь собрались мы по другому поводу, и не следовало вызывать у гостей каких-то неприятных эмоций. Единственным человеком, который после этого оказался чрезвычайно расстроенным, был Кочи Дзодзе. Он сидел мрачнее тучи.

На другой день Хюсни и Кочи Дзодзе встретились со Златичем и то, что они сообщили мне, было сущим бесстыдством.

По словам Златича и Гергя, описанный мною выше дружеский вечер был, видите ли, не вечером, а «антиюгославской демонстрацией»(?!), «оскорблением», якобы нанесенным мною Златичу, югославской армии и всей Югославии!

— Почему же? — удивленно спросил его Хюсни.

— Потому, что Энвер Ходжа пригласил больше советских представителей, чем югославов, хотя в Албании больше югославов, чем советских! Потому, что вы не пригласили генерала Купрешанина и других югославских специалистов… После такого с вами сотрудничать нельзя. После такого оскорбления генералу Купрешанину и всем другим югославским военным оставаться в Албании невозможно. Экономические соглашения тоже будут пересмотрены нами, все будет пересмотрено. Ваша дружба с Югославией лишена оснований, состояние наших отношений хуже, чем в июне 1947 года (когда они предъявили нам первое обвинение), и даже хуже, чем в ноябре (когда они предъявили нам второе обвинение). Энвер Ходжа всегда был недоброжелателен по отношению к Югославии.

После этого события стали развиваться более быстрыми темпами.

Так неожиданно и по совершенно несостоятельным причинам, отозвав югославских «посланцев», советников и специалистов, югославское руководство продемонстрировало свое враждебное отношение к Албании. С нашей стороны не было дано каких-либо поводов для столь резкого разрыва с Югославией. Мы старались вести себя очень корректно и терпеливо. Мы даже не объявляли о своем отношении к письму Большевистской партии и советско-югославскому конфликту в целом. Мы даже не стали обсуждать на заседании Политбюро письмо Сталина и тактично отложили этот вопрос. Я рассчитывал, что наше мнение по поводу письма Сталина титовцы в самое ближайшее время узнают от Дзодзе и других югославских агентов. Почему же они все-таки уехали из Албании? Видимо, потому, что Дзодзе сообщил им факт — мы получили письмо Сталина. Для югославов это означало, что их заговор по аннексии Албании провалился. Им не удалось сломить нас даже тогда, когда мы ничего не знали о конфликте между ними и Большевистской партией, а теперь, тем более, на нашей стороне был Советский Союз. Следовательно, убедившись в том, что их коварные планы потерпели поражение, титовцы уехали, ухватившись за мелкий повод. В злобе, они бросили на произвол судьбы даже своих агентов в Албании. Им было “уже всё безразлично”, как заявил мне сгоряча Златич. Эта агентура им теперь была не нужна. Раз заговор провалился, то к черту и орудия этого заговора! Пусть они выкручиваются как хотят или как могут! Если они ухитрятся избежать нашего правосудия, то в подходящих условиях хозяева снова воспользуются ими. Если нет, то сербская церковь отслужит им «за упокой», а титовская  пропаганда обвинит нас в «нарушении демократии» и т.д.

Чтобы до конца быть справедливыми и корректными, немедленно после глупостей, наделанных Купрешаниным и Златичем, мы послали Тито еще одно письмо, в котором выразили недоумение тем, что они уехали без каких-либо оснований. Спустя два дня Тито ответил нам. Разумеется, он в общих словах попытался обелить поступок своих посланцев и взваливал на нас вину за обострение отношений. В обоснование Тито привел три причины:

Первая, «у вас (албанцев) отсутствует необходимое доверие к нашим помыслам по отношению к Албании»
.

Вторая, «мы (югославы) не можем согласиться с таким положением, когда мы приносим в интересах Албании немалые материальные жертвы в ущерб своему народу и, тем не менее, не видим какого-либо улучшения в наших отношениях».

Что именно подразумевал Тито под таким «улучшением отношений», он ясно выразил в третьей “причине”:

«Если мы действительно хотим сближения, то мы должны пересмотреть наше сотрудничество и усилить его на такой основе, которая соответствовала бы определенному этапу и международным условиям».

Что это были за «определенный этап» и «международные условия», которые Тито вскользь упоминал, об этом нам было известно от его посланцев: «этап федеративного объединения», чтобы в «обострившихся международных условиях» выступать как «малая держава». Далее он угрожающе заявлял, что Югославия прекратит нам помощь, пересмотрит все отношения с нами, и «советовал» нам найти виновников в той «части вашего руководства», которая, видите ли, не была согласна с диктатом югославов!

Мы проанализировали его письмо и послали ему соответствующий ответ. Мы без обиняков заявили, что руководство КПЮ должно искать причину ухудшения наших отношений у себя. Мы отметили также, что для нашей партии настало время глубокого анализа положения для выявления действительных причин ухудшения албано-югославских отношений. Мы указали ему на главную нашу ошибку: «Наша партия и ее Центральный Комитет, питая большое доверие к КПЮ, неоднократно доверчиво принимали критические замечания, которые ЦК КПЮ устно делал ей, ее руководству и ее деятелям. Их зачастую мы принимали беспрекословно, в ущерб принципам марксизма-ленинизма. Мы пересмотрели свои действия в этом отношении…»
.

Далее мы аргументировано отвергли все обвинения Тито.

Поскольку Тито «не было» в Белграде, короткий угрожающий ответ последовал за подписью Гьиляса.

«Для того, — писал он, — чтобы наши отношения быстрее урегулировать, предлагаем вам направить к нам делегацию, которая обсудила бы с нами и составила бы протоколы о наших экономических отношениях на базе наших прежних предложений»!

Обычный прием всех ревизионистов — срочный вызов «на ковер», чтобы сломить нас! Но и мы «не лыком шиты». Мы не поехали и сорвали их замысел.

Такова история нашего столкновения с первым течением современного ревизионизма у власти, с югославским ревизионизмом. Вот чем все это закончилось весною 1948 года.

IX. НАШ ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ РАЗРЫВ С ТИТО И ТИТОВЦАМИ

Неожиданный уход из Албании посланцев Тито весной 1948 года привел к тому, что наши дела улучшились и стали быстро продвигаться вперед. Это также положительно сказалось на отношениях в наших руководящих органах и внутри нашей партии в целом. Провал белградских заговорщиков явился одновременно полным провалом и для их агентов, много лет действовавших в рядах нашей партии.

Публичное разоблачение титизма

Давление, к которому титовцы прибегали в апреле и мае 1948 года, чтобы заставить нас «пересмотреть наши позиции», требование направить в Белград делегацию на высоком уровне «для сглаживания расхождений» и т.д., походили скорее на последние попытки утопающих. Они совершенно растерялись и пришли в явное замешательство. Шовинистическая ярость лишила их разума. Их нахальное поведение все более разоблачало их самих. Поняв, что они «потеряли» Албанию, титовцы без всякой причины и без всяких для этого оснований в начале июня отозвали в Белград своего посла, Иосипа Гергя.

В таких условиях они официально пригласили нас на V съезд своей партии, хотя знали, что мы ответим им резким отказом.

Видимо, Тито хотел, чтобы в Белграде мы еще раз услышали непосредственно от него, Темпо и других титовцев гнусные обвинения в адрес нашей партии. Но тяжелый смрад их обвинений все-таки дошел до нас. На съезде Тито выступил с нелепой претензией «на роль Миладина Поповича и Душана Мугоша как основателей КПА». Темпо приписал себе заслуги по руководству нашей борьбой в 1943-1944 годах!

Нам была ясна цель всей этой возни титовцев. Титовцы понимали, что рано или поздно весь мир узнает об их гадостях против Албании. На этот случай они пытались хоть как-то прикрыть себя: мол, албанцы атакуют нас за то, что мы кое-что нелицеприятное сказали на съезде в их адрес!

Однако и эти «новые» их уловки не застигли нас врасплох, не заставили нас склонить голову. Напротив, мы еще более решительно и принципиально выступили против их мерзостей. Наступило время публичного разоблачения Тито и титизма.
Между тем к нам поступили также второе и третье письма ЦК ВКП(б) югославскому руководству (одно датированное 4 мая, а другое — 28 мая). В качестве дополнения к ним мы получили из Москвы Резолюцию Информбюро, принятую в июне 1948 года, где на основе правильного марксистско-ленинского анализа публично осуждался антимарксистский уклон белградского ревизионистского руководства. Наша партия и весь албанский народ единодушно и открыто поддержали эти важные документы. IX Пленум ЦК КПА, проходивший с 27 по 30 имя 1948 года, особо остановился на анализе писем Большевистской партии и Резолюции Информбюро. Все товарищи выразили свою солидарность с разоблачением и осуждением ЦК КПЮ за извращение марксизма-ленинизма, за скатывание на позиции троцкизма и национал-шовинизма. Одновременно мы решили денонсировать и отвергнуть все заключенные с Югославией кабальные соглашения и в особенности все контракты, связанные с пресловутой Экономической конвенцией. Наше Народное Собрание, принявшее эти решения, оставило в силе только Договор о дружбе и взаимопомощи, подписанный в июле 1946 года. Наше публичное сообщение об этих важных решениях было с энтузиазмом воспринято всем народом. Глубокое впечатление произвело в Албании и за ее пределами Коммюнике ЦК КПА о нашей безусловной солидаризации с письмами Большевистской партии и Резолюцией Информбюро от 1 июля 1948 года.

Наши действия дали повод титовцам обвинить нас, что мы «подпали под влияние советских». Одновременно некоторые представители тогдашних коммунистических партий отметили это как нечто особенное в поведении нашей партии! Мы не могли согласиться ни с первой, ни со второй позициями по поводу нашего естественного поведения. Как первая, так и вторая реакции не соответствовали истине, так как подобное поведение нашей партии не было случайностью, а соответствовало ее принципиальной линии. Почему?

Что касается обвинения Тито, будто мы «подпали под влияние советских», то для нас, албанских коммунистов, это было просто смехотворно. В те годы ВКП(б) относилась к нашей партии корректно, разумно, весьма осторожно, причем настолько осторожно, что это можно назвать «выжидательной позицией». Исключение составляют незабываемые дни лета 1947 года, когда мы посетили Москву и встретились с товарищем Сталиным. Помимо теплого, братского и интернационалистического приема мы провели ряд ценных встреч и бесед и получили ряд важных для нас советов. После этой поездки, до весны 1948 года наши контакты с ВКП(б), на наш взгляд, были недостаточными. Я имею в виду непосредственную помощь со стороны ВКП(б) в разрешении кардинальных проблем жизни нашей партии и особенно в вопросах наших взаимоотношений с КП Югославии.

Более того, наш контакт с Советским Союзом после победы в Национально-освободительной борьбе длительное время ограничивался только присутствием советской военной миссии во главе с майором Ивановым, которого фактически не интересовали глубоко дела в нашей стране, а во время бератских происков он вообще оказался на стороне титовцев и Велимира Стойнича, в частности.

Этот факт говорит не просто о неспособности этого советского майора глубоко разобраться в обстановке, но, скорее всего, он говорит о недостаточном интересе советского руководства к нашей борьбе в этот период. Видимо, советское руководство возлагало больше надежд на национально-освободительную борьбу в Югославии. В силу этого внимание к нашей маленькой стране со стороны Советского Союза было минимальным. Кроме того, титовцы, видимо, мало и неверно информировали советское руководство о нас. Поэтому, по всей вероятности, советское руководство пришло к практическому выводу: «Пусть югославы помогают албанским партизанам». Такое мнение преобладало и после освобождения Албании. Причем преобладало до такой степени, что Молотов заявил: «Экономическую помощь Албании мы будем оказывать через Югославию». Поэтому советская помощь Албании определялась величиной югославской помощи, а «югославская помощь» была ничтожной. Такая обстановка сохранялась до нашего разрыва с титовской Югославией. До этого момента Советский Союз не вмешивался в наши отношения с титовцами, за исключением нашего обсуждения непосредственно со Сталиным вопроса о дислокации югославской дивизии в Албании.

До разрыва с титовцами наши отношения с Советским Союзом и ВКП(б) поддерживались в основном через советское посольство. На наш взгляд сотрудники посольства были хорошими людьми, но они являлись всего лишь «служащими». Они не проявляли никакой инициативы и самостоятельно не принимали каких-либо важных решений. Я имею в виду важные принципиальные вопросы, как, например, вопросы о проблемах во взаимоотношениях с югославами. Они боялись подобных тем, как черт ладана… Почему? Будучи чиновниками, они не могли обсуждать с нами подобные вопросы без предварительного согласования с Москвой. Они могли лишь выслушать нас и передать содержание разговора в Москву. Именно на таком уровне строились наши контакты с работниками советского посольства. Наши взаимоотношения с советскими советниками, помогавшими нам в различных областях народного хозяйства и культуры, строились иначе. Они практически помогали нам, сами давали советы, непосредственно обсуждали проблемы с нашими специалистами, осознавая, что помогают социалистической стране и находятся среди братского народа. Они чувствовали себя здесь свободно, без каких-либо чиновничьих ограничений. Даже при этих условиях с нашей стороны не было каких-либо предубеждений к Советскому Союзу и партии Ленина-Сталина. Наоборот, слабость наших контактов в то время мы оправдывали рядом обстоятельств, которые в принципе являются вескими.

Еще более слабыми были в те годы наши связи с другими братскими партиями стран народной демократии. Такое положение мы никогда не считали правильным и приемлемым, хотя были убеждены, что так будет недолго, и поэтому стремились к установлению прямых связей с другими братскими партиями, в первую очередь с ВКП(б). Примером этого может служить наша инициатива по организации визита в Москву в июле 1947 года и в Болгарию в декабре 1947 года. До весны 1947 года подобные инициативы гасились белградским руководством и лично Тито. Они пытались изолировать нас от братских социалистических стран, чтобы поставить нас в положение придатка КПЮ или, как они впоследствии именовали, сделать частью «Союза коммунистов Югославии». Пользуясь нашей неопытностью и используя в качестве предлога нашу просьбу к КПЮ в 1942 году о посредничестве по приему КПА в состав Коминтерна, титовцы превратили это в своего рода «мандат», позволяющий им действовать от нашего имени.

Титовцы всячески старались создать впечатление на международном уровне, что мы не способны быть самостоятельной партией, могущей определять свою линию, претворять ее в жизнь и умело, с принципиальных позиций вести албанский народ по пути социализма. Югославы насаждали абсурдное мнение, что благодаря им вообще существует Албания, что они кормят нас, что с ними связан сам факт наличия Коммунистической партии Албании! Приведу ряд примеров.

В 1946 году было создано Информбюро коммунистических партий Европы, в которое входило 9 партий, включая все партии тогдашних социалистических стран, а также КП Франции и КП Италии. Из европейских социалистических стран не вошла только Коммунистическая партия Албании! Я не взялся бы утверждать голословно, что это случилось по неосведомленности или же из-за чьей-то дезинформации. Однако в дальнейшем факты подтвердили, что титовцы не были заинтересованы, чтобы КПА утвердилась в международном коммунистическом движении как самостоятельная партия суверенной страны, мужественного и несгибаемого народа. Это могло бы помешать их планам аннексии Албании и превращения ее в седьмую республику югославского государства!

Именно поэтому за весь период с 1945 года и до весны 1947 года не было даже никакой инициативы со стороны братских партий по установлению прямых связей с нашей партией, по обмену мнениями и опытом. Это подтверждает, что югославским троцкистам удалось изолировать нашу партию на международной арене, создать впечатление, что КПА находится в организационном подчинении КПЮ. Мне хорошо запомнился случай, когда ко мне со слезами на глазах пришел один наш товарищ, только что вернувшийся с фестиваля  в Чехословакии и сказал:

— На фестивале не было только нашего национального флага среди флагов стран-участниц!

— Как же вы поступили? — спросил я. — Не спросили у хозяев фестиваля причину этого?

— Да! — ответил мне товарищ. — Мы спросили их. Они сказали нам в ответ, извиняясь: «Мы думали, что флаг Югославии одновременно представляет и Албанию»!

Не забыть мне также писем многих наших специалистов в странах народной демократии, в которых они с негодованием писали о случаях, когда власти той или иной страны на глазах у них «просили» у югославского посла «разрешения» на установление торговых связей непосредственно с Албанией!

Мы не относим эти досадные случаи к разряду козней со стороны братских партий и стран. Мы понимаем, что антиалбанский заговор титовцев ввел в заблуждение многих и сделал свое грязное дело. Именно этим фактом объясняется «удивление» ряда руководителей тогдашних братских партий, когда неожиданно (!) они узнали о принципиальной, марксистско-ленинской и смелой позиции КПА в отношении югославских ревизионистов! Они совершенно открыто задавались вопросом:

— Как могло случиться, чтобы КПА, казалось бы, являвшаяся частью КПЮ, вдруг заняла столь решительную и принципиальную позицию?!

Однако их «удивление» было основанием настоящего удивления для нас. Не они, а мы имели законное право обратиться к ним с вопросом:

— Что это за удивление с вашей стороны, товарищи?! Почему вы столь безответственно отнеслись к нашей коммунистической партии?!

Подлинные марксисты-ленинцы не должны судить о братских партиях со слов «других», «посредников». Тем более, что этих «посредников» никто не уполномочил выступать от нашего имени.

Как бы то ни было, мы имели теперь законное право гордиться тем, что в таких сложных условиях, не только внутренних, но и внешних, мы сумели в изоляции сохранить марксистско-ленинские позиции, разоблачая ловушки и срывая заговоры титовцев. Мы вели борьбу с титовскими ревизионистами, не зная, что такую же борьбу ведут и другие, в первую очередь Большевистская партия во главе с великим Сталиным.

После разоблачения титовцев братские партии немедленно вошли с нами в прямой контакт, и мы заняли по праву равноправное положение среди них. Это значительно облегчило и ускорило движение нашей страны по пути социализма, достойно повысило авторитет нашей партии на международной арене.

Одновременно это повысило нашу ответственность в деле окончательного разоблачения и осуждения титовского ревизионизма на международном уровне, так как мы имели длительный опыт непосредственного контакта с ним.

Моя поездка инкогнито в Румынию для встречи с Вышинским и Дежем

Летом 1948 года мировое коммунистическое и рабочее движение узнало об измене титовцев марксизму-ленинизму и лагерю социализма. В этот период противоречия между нами и югославскими ревизионистами обострились настолько, что могли перерасти в опасный конфликт. Советское руководство, давно зная Тито, решило возможно ближе и непосредственно обсудить с нами меры, которые следовало принять в данной обстановке. Кроме того, оно хотело получить информацию непосредственно от нас по поводу длительного конфликта, который мы имели с югославским руководством. Наша информация могла значительно помочь Информбюро проанализировать антимарксистскую позицию и линию лидеров Белграда.

Именно поэтому летом 1948 года в Бухаресте было организовано совещание, в котором участвовали Вышинский, Георге Георгиу-Деж и я.
Приглашение поехать в Бухарест, переданное мне советским послом Чувахиным, я принял с величайшим удовлетворением. С Дмитрием Степановичем Чувахиным, первым послом Советского Союза в Албании, наши отношения были хорошими, хотя, как я уже говорил, круг обсуждавшихся нами вопросов оставлял желать лучшего. С Чувахиным мы общались на французском языке, который он знал. Мне очень редко доводилось встречать советских руководителей, говоривших на французском языке. Даже те, кто знал французский, не говорили на нем из тактических соображений. Почему? Это позволяло им обдумать ответ, пока переводчик переводил на русский. Иногда так поступали ради дипломатической точности. Я многократно встречался с Молотовым и Громыко. Во время бесед с ними я говорил на французском, а они — только на русском. Они знали французский язык, но не говорили на нем. Вероятно, по вышеупомянутым причинам.

Утром мы вылетели в Бухарест на советском самолете. Нам предстояло пролететь через воздушное пространство Югославии, несмотря на возникшую между нами и югославами вражду. На борту самолета находились только Чувахин и я. Мы не делали посадки в Белграде, самолет миновал его, оставив на севере. Позднее, после обострения отношений между титовцами, с одной стороны, и Советским Союзом и социалистическими государствами — с другой, на протяжении многих лет (вплоть до прихода Хрущева к власти) югославы вовсе не разрешали обычным самолетам советской линии пролетать над их территорией. В тот период мы затрачивали минимум 8 дней, чтобы добраться до Одессы на небольшом советском грузовом пароходе и еще два дня поездом из Одессы в Москву.

Погода стояла солнечная, безоблачная, и с самолета мы глядели на югославские поля, которые никогда не были коллективизированы, на немелиорированные земли, какими были на первых порах после освобождения и наши земли, и земли Румынии.

На Бухарестском аэродроме нас встречали Деж, Анна Паукер, советский посол и некоторые другие товарищи. В Бухаресте, насколько я помню, у нас еще не было посольства, так же как и у румын не было посольства в Албании. Отношения между странами народной демократии на первых порах после освобождения еще не были полностью подчинены дипломатическим правилам. У нас была установлена народная власть на прочных конституционных основах, а в Румынии такого еще не было. Ей понадобилось некоторое время для того, чтобы ликвидировать монархию и  убрать короля Михая. В Румынии еще сохранялись мощные капиталистические отношения. Фашистские остатки «железной гвардии» Антонеску продолжали действовать открыто во время моей поездки в Бухарест. Решающим фактором освобождения Румынии и сдерживания этих враждебных сил была Советская армия.

Первое мое впечатление от встречи с Георгиу-Дежем на аэродроме было хорошее. На это повлияли хорошие отзывы о нем советских как о старом коммунисте, много перенесшим  в тюрьме «Дофтаны».

Позднее мы узнали, что его «тюремная героика» явно преувеличена. Когда он находился в тюрьме «Дофтаны», в Бухаресте произошло землетрясение
. Пользуясь случаем или со страху все — жандармы и заключенные, уголовные и политические — разбежались. Только Георгиу-Деж не покинул тюрьму. По возвращении жандармы удивленно спросили его: «Ты не бежал? Почему?». «Нет, — ответил Деж. — Я соблюдаю закон».

Деж был высокого роста, черноглазый, чернобровый, черноволосый, был хорошо одет. Он был веселым и производил впечатление «перифана», как мы называем в Гирокастре людей, энергичных в жестах и в словах, которые в известной мере хвастаются и гордятся самими собою.

Что касается Анны Паукер, то она была более спокойная, чем Деж, хотя видно было, что она была энергичной натурой. Это была полная женщина, которая, по всей видимости, пострадала в тюрьмах больше Дежа. Волосы у нее были седые и коротко подстриженные, как говорится, a la garson
.

Я и Деж сели в большой советский автомобиль «ЗИС». Остальные поехали на других машинах. Дверцу автомобиля мне открыл водитель, поэтому я не заметил, что это был бронированный автомобиль. На это я случайно обратил внимание при выходе. Я считал, что в бронированных машинах ездят только короли и диктаторы, опасаясь покушений, а также гангстеры. Когда я сел в машину, она мне показалась настоящим арсеналом — с обеих сторон висели немецкие пистолеты с двумя магазинами, вмещающими по 20 патронов каждый, под моими ногами и под ногами Дежа лежало еще два таких пистолета и, конечно, столько же оружия было у личной охраны и водителя.

Я в шутку сказал Дежу:

— При таком вооружении мы можем вести бой не менее двадцати дней, здесь мы словно в доме-башне Осо Кука
. В общих словах я объяснил ему, кто был Осо Кука. Но про себя я отметил: «Вы и в подметки не годитесь Осо Куке, ведь он мужественно сражался и не сдался». У меня сложилось нехорошее впечатление не потому, что Деж позаботился принять меры защиты, а потому, что эти меры были излишними. Они говорили о том, что румынские товарищи либо трусят, либо же обстановка в их стране вовсе не является спокойной, как они изображают ее.

Деж ответил мне: «Мы должны быть начеку!»

«Я согласен, что мы должны быть начеку, — подумал я, — но не должны демонстрировать трусость. Мы должны внушать врагу страх».

По дороге из аэродрома в Бухарест Деж сказал мне:

— В город мы не поедем, а остановимся перед Бухарестом, где вы будете жить incognito. Вышинского еще нет. Он приедет завтра или послезавтра. Вы остановитесь у надежных товарищей, на старой базе, где я укрывался до освобождения. Сын хозяина дома — коммунист, а «матушка его» — очень милая и надежная старуха. Там вы будете чувствовать себя прекрасно.

— Это для меня совершенно неважно, — сказал я. — Там, где вы решили меня устроить, я буду чувствовать себя прекрасно в любом случае.

И все-таки это удивило меня: «Неужели в городе дела у них так плохи, что они не могут отвести мне там какую-нибудь квартиру? Разве они не уверены, что могут мне обеспечить безопасность, хотя здесь никто меня не знает?».

Мы подъехали к дому. Посреди поля стоял маленький, но приятный снаружи и внутри сельский дом. Он был окружен деревьями и цветами. На пороге нас ждали сын и мать: старухе было за шестьдесят, а сыну — лет сорок. Мы вошли в дом, где все было чисто, стены были подбелены, а комнаты были прекрасно убраны, по-румынски. Деж сказал хозяевам дома, что я являюсь его очень близким другом, что буду их гостем совсем ненадолго и т.д. Они, обрадованные, ответили Дежу на родном языке, который я немножко понимал. Когда Деж собрался уходить, Чувахин попросил у меня разрешения уйти, сказав, что ему надо поехать в советское посольство и поговорить с послом о делах здесь.

Я остался наедине с хозяевами дома и с оставленным при мне переводчиком с французского.

Пообедав вместе с хозяевами, я решил отдохнуть. Все в этом сельском доме было приятно и привлекательно. Это рассеивало скуку от моего одиночества и одновременно позволяло мне в ночной тишине привести в порядок мысли перед совещанием с Вышинским и Дежем. Во время обеда я попытался поговорить с хозяевами дома о положении в стране. Они охотно разговаривали со мною на эту тему, насколько они знали ее и могли отвечать на мои вопросы.

— Положение еще не полностью ясно, — сказала мне хозяйка, — но, все-таки, его хозяевами стали мы. Короля мы выгнали и страну освободили благодаря сталинской Красной армии. Мы выиграли еще в одном — наша страна не была сожжена и разрушена, за незначительным исключением; наша промышленность уцелела. Страна у нас зажиточная, но еще более зажиточной и цветущей станет она в дальнейшем. Сказать по правде, хозяйство еще находится в руках капиталистов, крупные и средние торговцы располагают своим капиталом и свободно распоряжаются им, им хорошо живется, хотя наше государство обложило их налогами.

«Ну, говорю я Дежу, когда мне представляется случай видеть его, — продолжала старуха, — что вы делаете? Зачем терпите их и богатых землевладельцев, сосавших нашу кровь и служивших опорой немцам, Кодреану
 и Кондуктору
 (Антонеску)
, которые посылали наших сынов жечь Россию и гибнуть там?». «Терпи, — отвечал мне обычно Деж, — всему свое время».

Вечером следующего дня приехал Деж, чтобы отвезти меня в Бухарест. С хозяевами дома мы расстались как хорошие друзья. Старуха поцеловала меня, подарила мне деревянную вазочку, изготовленную ею собственноручно, и сказала: «Ты приходи опять, не забывай нас!»

Прошло несколько десятилетий, но я до сих пор помню этих простых и добрых румынских крестьян, хотя не знаю их имен, так как соблюдал заведенное Дежем «правило» incognito.

В машине Деж сказал мне, что Вышинский прибудет завтра и что я с Чувахиным буду жить в бывшем королевском дворце.

— Как в сказке братьев Гримм
 — из крестьянской хижины да в королевский дворец! — сказал я Дежу. — Я хотел бы устроиться просто в какой-либо квартире в центре города, среди народа. Ведь меня никто не знает и поэтому никакая опасность мне не грозит.

— Нет, — ответил Деж, — ты остановишься во дворце. Вчера мы себя осрамили, оставив тебя в крестьянской семье. К тому же совещание будет проходить там и там для этого  имеются все удобства.

Я запротестовал:

— Для меня явилось большой честью побыть в этой простой и симпатичной семье, так что вы не унизили себя.

И, тем не менее, я был вынужден согласиться.

Мы прибыли в один из «знаменитых» дворцов румынских королей. Он не относился к числу больших дворцов. Это было довольно просторное здание с длинными колонными коридорами. Нас отвели в какие-то немебелированные комнаты, которые нельзя было назвать ни большими, ни маленькими. Ясно было, что это был заброшенный дворец, особенно его верхние комнаты. В здание не только мало проникали солнечные лучи, но там отсутствовали даже электрический свет и вода. На нижнем этаже были лучше обустроенные салоны. Видимо, о них больше позаботились, так как они были отведены Вышинскому и там должно было проходить совещание.

Весь день мы не знали, чем заняться. Попросили Дежа показать нам Бухарест. Он согласился и предложил совершить прогулку по городу, а потом зайти в Центральный Комитет.

— Там, — сказал Деж, — я познакомлю вас с нашим товарищем — членом Политбюро, с одним из лучших наших товарищей, с Кишиневским. Кишиневский — советский гражданин из Буковины. Он воевал в Румынии и помогал нам, а после освобождения я попросил Сталина дать свое согласие на то, чтобы Кишиневский отказался от советского гражданства, принял румынское гражданство и остался в Румынии. Сталин согласился.

Проезжая по улицам Бухареста, я, конечно, не смог многое увидеть. Однако я заметил, что улицы были чистыми, зелеными; никаких развалин, никакой разрухи от войны не было видно, витрины магазинов демонстрировали разнообразные товары. Я невольно сравнивал увиденное со своей страной, разрушенной и испепеленной войной. Видя заваленные товарами бухарестские магазины, я думал о пустых магазинах наших городов, но это не вводило меня в отчаяние. «И у нас все будет, причем новое, красивое. Мы сами все создадим. Мы можем гордиться тем, что героически сражались с врагами, что завоевали себе свободу ценой своей крови и не ждали ее в дар от кого бы то ни было».

Когда мы вошли в резиденцию Центрального Комитета, Деж, не постучавшись, открыл какую-то дверь и провел нас в комнату. В углу комнаты стоял небольшой стол, за которым сидел и писал человек. Тот встал, подошел к нам и представился. Это был Кишиневский. Он был небольшого роста, худощавым, с заостренным лицом. Он носил черные очки и, когда снял их, я увидел светящиеся, умные глаза. Он с трудом нашел в комнате свободное место, чтобы поставить для нас несколько стульев, так как комната была завалена бесчисленными пачками, которые грудами лежали на полу словно кирпичи. Это были банкноты. Я сказал Дежу, шутя:

— Я словно вижу чудеса из сказок. Видимо, здесь пещера Али Баба, а не резиденция Центрального Комитета.

Деж пояснил нам, что банкноты взяты из банка, так как банк не представляет собой надежного места для их хранения, их могли разграбить служащие, которые, как он сказал, были из числа ненадежных людей. Я понял, что обстановка в их стране неустойчива, хотя Кишиневский не переставал твердить нам о «героизме» румынских коммунистов, о партии, которая была у них хорошо организованна и «сильна».

Что касается личных «героических подвигов» Дежа, то о них мы услышали вечером после ужина от самого Дежа. Он рассказал нам, как они заставили короля Михая отречься от престола. Я знал, что этот король был одним из самых подлых и самых бездарных королей Европы. Его отец прославился как притеснитель народа и итальянский и немецкий прислужник. У этого короля не было ничего румынского не только в крови, но и в одежде. Он всего лишь использовал поддержку местных фашистов и крупных румынских землевладельцев.

Его сын, Михай, был очень похож на отца, и в этом случае вполне уместно народное выражение «яблоко от яблони недалеко падает». Однако этот король ухитрился получить высший советский военный орден. Орден Победы, который из иностранцев получили до тех пор лишь Эйзенхауэр и Тито. Тито, по крайней мере, воевал и югославские партизаны отличились в боях. А что сделали румыны? Вместе с гитлеровцами они жгли Украину, разрушали Одессу и другие советские города. А что делал Михай в это время?  Он развлекался в своих дворцах. Чем объяснить этот факт? Этой дряни не только не следовало давать Орден Победы, но и помышлять об этом нельзя было. Его наградили за то, что румынские войска не оказали сопротивления наступлению Красной армии. Но что оставалось делать этому мерзавцу? Только одно — поднять руки вверх. И лишь за то, что он поднял руки, его наградили Орденом Победы?! Эти мысли неотвязно вертелись у меня в голове. Я поделился ими с Вышинским по окончании совещания, во время личных разговоров с ним.

После обеда, в небольшом саду дворца бывшего короля Михая, Деж рассказал нам историю о том, как он и Петру Гроза, в то время премьер-министр, готовили отречение короля от престола и низвержение румынской монархии. Король еще контролировал часть армии, которой командовали преданные ему генералы. Он жил в своем королевском дворце в Бухаресте вместе с вдовствующей королевой и несколькими содержанками. Дворец охраняли верные ему солдаты и старшие офицеры.

— Хотя он и не пользовался уже никакой властью, — сказал Деж, — он все-таки составлял для нас большую помеху, так как мы должны были придерживаться положений Конституции по отношению к нему. Однако мы решили, все-таки, навязать ему отречение от престола. Я предварительно поговорил с Гроза, который согласился, но был склонен к тому, чтобы не обострять ситуации, а добиться этого «подобру-поздорову». Я составил текст отречения Михая от престола, а Гроза внес некоторые формальные поправки. После чего он в качестве премьер-министра, а я в качестве секретаря Румынской коммунистической партии, попросили у короля аудиенцию. Я и Гроза поехали во дворец. Он был окружен офицерами в светлых мундирах. Мы вошли и стали подниматься по лестнице, по обеим сторонам которой стояли старшие офицеры, обтянутые портупеями, разукрашенные всякими знаками, орденами и медалями. Они стояли с важным видом и смотрели на нас угрюмо, но были вынуждены уважать нас, так как знали, что власть уже в наших руках.

Генерал, адъютант короля, — продолжал рассказывать Деж, — провел нас в салон и попросил обождать. Немного спустя, он провел нас в тронный зал, как его называли. Там нас встретила вдовствующая королева, которая встала и поздоровалась с нами. Гроза поцеловал ей руку, а я нет. Мы завели разговор о погоде, ожидая пока соизволит придти король. Мать короля была отпетой проституткой и старой лисицей, она умела маневрировать. Вошел Михай и поздоровался с нами. Гроза начал окольный разговор. Мне же не терпелось перейти к делу. Наконец, Гроза приступил к сути дела. Михай выслушал его и, когда Гроза закончил, грубо ответил: «Я не намерен отрекаться от престола, я король по воле народа и один только народ вправе меня низвергнуть» и т.д. Королева, кивая, одобряла его решение. Мать предложила сделать краткий перерыв, чтобы дать подумать обеим сторонам. Так мы и сделали. Потом мы снова встретились. Со свойственной ей хитростью мать Михая постаралась навязать нам некоторые уступки, чтобы еще на некоторое время отложить это дело, явившееся для них неожиданностью. Мы не согласились. Тогда король, извинившись, вышел из зала. Мы ломали себе голову над тем, почему вышел король. Оказывается, он вышел, чтобы приказать своей гвардии арестовать нас, как только мы выйдем, и совершить в городе военный путч.

Но мы, — сказал Деж, — предвидели этот трюк и силе противопоставили силу. Когда король вернулся в зал, я знаком показал Грозе вручить ему наш документ на подпись. Я грозным тоном сказал королю, что он должен подписать документ, иначе мы вынуждены будем насильственно свергнуть его.

— Ты никаких иллюзий питать не должен, — сказал я королю, — продолжал Деж, — все будет напрасно, так как мы приняли все меры по обезвреживанию твоих верноподданных.

Наконец, — сказал Деж, — он подписал отречение от престола. Так было покончено с монархией. Король, как раненый бык, снова вышел. На этот раз, чтобы отменить отданный приказ о нашем аресте. Когда мы покидали дворец, то вдоль лестницы мы увидели тех же офицеров, но уже отчаявшихся. Некоторые из них сидели на ступеньках, другие расстегнули мундиры, а третьи сидели, охватив руками голову. Мы беспрепятственно прошли мимо них с документом в портфеле.

Мы договорились с Михаем о дне его отъезда из Румынии, — продолжал рассказывать Деж, — и позволили ему взять с собою, в соответствии с его желанием, личное имущество и некоторых людей из прислуги, в том числе двух-трех его любовниц. Перед своим отъездом он попросил разрешения сходить в Синайский дворец за некоторыми личными вещами. Мы разрешили ему это. Там у него накопилось много золотых часов, с которых он снял золотые корпуса и рубиновые камни. Мы отправили их поездом на ту сторону нашей границы в сопровождении нашей охраны. На румынской территории Михай и его свита молчали, но, когда поезд въехал за границу, он стал в присутствии нашей охраны площадно ругать нас и наш режим. Однако по ту сторону границы мы ничего уже не могли с ним сделать.

— Об этом надо было думать раньше, — сказал я Дежу, — но вы позволили «птичке» улететь.

— Но зато мы, — проговорил Деж хвастливо, — принудили его отречься от престола и уйти побежденным и опозоренным(!). Реакционерам мы тоже показали свою силу. Я лично с охраной ходил по всяким кафе и пивнушкам, которые были их центрами, и с заткнутым за пояс пистолетом вызывающе садился за столик, чтобы дать им понять: «Это мы, коммунисты, хозяева страны, а не вы».

Слушая Дежа, я проводил сравнение между нами и ими. У них классовая борьба фактически еще не началась. История с королем Михаем, которую Деж так пространно рассказал нам, ярко свидетельствовала об этом. Еще лучше и конкретнее мы увидели это, пройдясь по некоторым улицам Бухареста.

Я пожелал Дежу спокойной ночи и вместе с Чувахиным пошел спать в отведенные нам комнаты, так как на другой день, с прибытием Вышинского, предстояло начать совещание.

В комнате, где я спал, была дверь, которая вела в соседнюю комнату. Я открыл ее, чтобы увидеть, что там. Это была совершенно пустая большая комната. В углу стоял стол, на котором лежала роскошная объемистая книга. Я подошел к столу и начал перелистывать эту книгу с золотистой обложкой. Это был королевский альбом! Вся династия румынских королей, королев и принцев была представлена в нем. Я сунул альбом под мышку и постучался к Чувахину.

· Я принес тебе весьма интересную книгу, — говорю ему. — Король Дежа часы-то унес с собою, а это забыл. Ты просмотри ее и передай завтра Дежу, чтобы почтой отправить ее Михаю.

Мы с Чувахиным громко засмеялись. Вместе с альбомом для нас кончилась и история с королем Румынии. Однако днем позже для нас началась история другого короля, короля Югославии, Тито.

На следующий день из Москвы должен был прилететь Вышинский. Всем нам известны были великое имя и личность Вышинского. Мы знали о важной роли, которую тот, будучи Генеральным прокурором, сыграл в состоявшихся в Москве судебных процессах по делу троцкистов, бухаринцев и других изменников в Советском Союзе. В годы войны мне попался в руки на французском языке перевод протоколов московских судебных процессов и представилась, таким образом, возможность ознакомиться с вредительской деятельностью и предательством этих заклятых врагов коммунизма. Эти протоколы содержали подробные материалы, убедительно подтверждающие их виновность и изобличающие их тайное сотрудничество с внешними врагами Советского Союза. Все было доказано настолько убедительно, что утверждения внешних врагов, будто показания преступников добыты силой и пытками, не выдерживают никакой критики и являются сущей клеветой. Наша борьба с нашими внутренними врагами, состоявшиеся по окончании войны судебные процессы над ними, как и последующая борьба, которую наша партия вела с троцкистскими элементами, еще более убеждали нас в том, что беспощадная борьба, которую советская власть вела в Советском Союзе против этих преступников, являлась справедливой борьбой.
Внедряясь во власть, внешние и внутренние враги наших народов применяли самые бесчеловечные методы в борьбе против революционных порядков. Вполне естественно, что внешние враги активно защищали и поддерживали своих ставленников и сторонников в наших странах. Также естественно, своей главной задачей мы считали подавление врагов народа и лишение их всякой возможности действовать в ущерб нашему созидательному делу. Одним из примеров этой борьбы были московские судебные процессы, проведенные Советской властью над врагами народа. В этих процессах важную роль играл товарищ Вышинский, выдающийся юрист и марксист-ленинец. Он проявил умение, проницательность, мудрость, смелость и решимость при исполнении этой важной задачи. Обладая проницательностью и железной логикой, он раскрыл на основе глубокого марксистско-ленинского диалектического анализа все темные закоулки козней и замыслов врагов, сидевших на скамье подсудимых, а также внешних врагов, которые управляли деятельностью этой страшной и опасной агентуры. Вот почему внешний враг и его пособники клеветнически раздували шумную пропаганду, будто признания подсудимых были «добыты следствием при помощи пыток, наркотиков, и т.п.»

В ожидании Вышинского мы собрались в одном из залов дворца, в котором жили. Наконец он прибыл. Я был взволнован, так как впервые видел его. (Во время моей поездки в Москву в июле 1947 года Вышинского не было в стране). Он оказался таким, каким я знал его заочно. Это был живой, среднего роста мужчина, в очках, глаза были у него черные, светлые и подвижные. На нем был синий костюм. Вышинский поздоровался персонально с каждым. Когда очередь дошла до меня, он спросил меня на русском языке:
— Как ваше здоровье, товарищ Энвер Ходжа?

— Хорошо
! — ответил я.

Чувахин сказал ему:

· Товарищ Энвер хорошо говорит по-французски.

Тогда Вышинский обратился ко мне на французском языке и наш разговор стал свободнее.

Совещание открыл Деж. Он поздравил нас с приездом в Бухарест и предоставил слово Вышинскому. Тот, прежде всего, передал нам привет от Политбюро ЦК ВКП(б) и лично от Сталина.

— Целью настоящего совещания, — сказал в общих чертах Вышинский, — является обмен опытом и обсуждение факта измены югославских титовцев, их подрывной деятельности против наших стран, наших партий и социализма, отработка путей борьбы против этого уклона, опасного для коммунизма вообще и для Коммунистической партии Югославии и социализма в Югославии — в особенности.

Подвергнув анализу тайную и явную деятельность ренегатской группы Тито, Вышинский подробно изложил нам политическое содержание писем, которые Большевистская партия направила КПЮ, и Резолюции совещания Информбюро по этому важному вопросу. Практика работы большевистским прокурором позволила Вышинскому доказательно, четко и ясно разъяснить нам суть данного вопроса. Это чем-то напоминало заочный судебный процесс над титовцами.

Вышинский на убедительных исторических фактах показал нам, что политическая деятельность ренегатской группы Тито не была чем-то случайным и стихийным. Взгляды Тито и его сообщников не были марксистскими. Титовцы маскировались под марксистов, прикидывались, будто поддерживают Советский Союз и Сталина, и тем самым обманывали народы Югославии и югославских коммунистов. Однако еще в годы войны они во многих случаях проявляли явные признаки вопиющего буржуазно-националистического высокомерия и неправильного понимания борьбы и помощи Советского Союза, которую он оказывал всем народам и особенно народам Югославии.

— Большевистская партия, — продолжал Вышинский, — располагала достаточным опытом для выявления подобных тенденций, но она не считала их неисправимыми. К тому времени главным вопросом была борьба с немецкими фашистами, и мы отдавали себе отчет в том, что на войне, из-за бесчисленных трудностей, могли иметь место необдуманные, порою даже неясные действия, которые выясняются позднее, в результате накопления опыта.

— Конечно, — отметил он, — после победы наши отношения с югославами должны были стать естественно еще более тесными и все наши недоразумения должны были разрешаться самым товарищеским образом. Так и произошло. После победы над гитлеровской Германией между Советским Союзом и Югославией установились самые братские отношения, были приняты важные решения об оказании Югославии, которую мы считали одним из самых верных наших политических и идеологических союзников, экономической и военной помощи и политической помощи на международной арене. Казалось, что не было ни одной тучи на горизонте наших отношений. Тучи одна за другой стали сгущаться, когда титовцы приступили к политическому, экономическому, идеологическому и военному строительству ФНР Югославии. Тогда стали более заметны буржуазно-националистические и антисоветские тенденции титовской группы ренегатов.

Далее Вышинский рассказал нам, как югославские руководители-ренегаты атаковали и извратили основополагающие положения марксизма-ленинизма, прикрывая свои отклонения разглагольствованиями, будто они осуществляли марксистско-ленинские принципы применительно «к конкретным послевоенным условиям» в Югославии.

— Дело не в том, что надо было подражать всему, что делалось в Советском Союзе, — сказал нам Вышинский, — но они извратили наш опыт, чтобы атаковать принципы марксизма и отклониться от них. Естественно, это вызвало расхождения между нами. Мы отстаивали принципиальные позиции, тогда как титовцы открыто нарушали их, подменяя склоками, мелочностью, силясь доказать, будто наша страна вмешивается в их внутренние дела, будто Советский Союз не в должной мере оказывает им экономическую помощь и поддерживает на международной арене их политические требования и территориальные притязания. Мы, проявляя большое терпение, на фактах опровергали их. Однако они не считались ни с принципами, ни с фактами. Югославские ренегаты следовали другой, противоположной нашей, идеологической и политической линии. Они вступили на путь антимарксизма. Это вынудило ВКП(б) направить ЦК КПЮ ряд писем. Мы стремились помочь Коммунистической партии Югославии сойти с порочного пути, на который вовлекал ее Тито, чтобы Югославия смогла избежать восстановления капитализма, к чему она скатывалась. Это делалось на нормальных марксистско-ленинских, товарищеских основах. Однако ренегаты отвергли нашу инициативу.

Разумеется, вопрос о будущем Югославии есть внутреннее дело народов Югославии, югославских коммунистов, — сказал далее Вышинский, — и мы не вмешивались и не намерены вмешиваться в их внутренние дела. Однако мы считаем стоим долгом разоблачать в политическом и идеологическом отношении деятельность этой клики, которая борется против марксизма-ленинизма и служит мировому капитализму. Титовцы уже выступают на международной арене открытыми врагами Советского Союза, причем их действия в этом направлении направлены не только против нас, но и против всех стран народной демократии, против лагеря социализма. Их деятельность как две капли воды похожа на деятельность троцкистов, бухаринцев и агентов мирового капитала, которых мы разоблачили на московских судебных процессах.

Разоблачение врага — дело очень важное, — подчеркнул Вышинский. — Нужно было сначала убедить советский народ в предательской деятельности троцкистов, бухаринцев и правых. Вот почему мы придали этому чрезвычайное значение и этим добились того, что наши враги, оказавшись изолированными, признали свою вину и стали сами подтверждать факты в процессе обсуждения принципиальных сторон их дела. Истина вскрылась. Это имело решающее значение. Важно именно это, а то, к скольким годам тюремного заключения мы приговорили врага, имеет второстепенное значение. Народ должен понять справедливость приговора. Это необходимо учесть и в борьбе с ренегатской группой Тито. Эта группа находится у власти, и поэтому она будет защищаться. Она будет прибегать к разнообразным провокациям против социалистических государств, и мы должны быть бдительными и не поддаваться их провокациям!

Деж в своем выступлении указал, в частности, на большую опасность этой агентуры капитализма. Он изложил принятые на совещании Информбюро совместные решения, подчеркнув продемонстрированное югославскими «товарищами» нахальство в отношении коммунистических партий Франции и Италии, и т.д. Он упомянул, между прочим, несколько эпизодов из своей первой официальной поездки в Югославию и первой встречи с Тито.

— Тито, — сказал Деж, — пренебрежительно отнесся к нам. Он стремился умалить нашу национально-освободительную борьбу, шокировал нас своим чрезмерным вниманием к формальным церемониям, к своей одежде, орденам и медалям, кольцам и дворцам. Я сказал Тито во время переговоров: «И ты, и я — рабочие и коммунисты. Так что давайте просто и прямо потолкуем о занимающих нас проблемах». Он сделал вид, будто согласился со мной. Однако его роскошный образ жизни, буржуазная кичливость уже прочно вошли в его поведение, и он уже не мог отказать себе в этом. Дело дошло до того, что Тито, вместо обсуждения государственных проблем, пригласил меня и министра иностранных дел Румынии посетить его конюшню. Тито, одетый в черную форму, в сапогах и при орденах, сам повел нас туда.

Слово взял я. В наших отношениях с предательской группой Белграда можно было найти уйму фактов и данных, подтверждавших их измену марксизму-ленинизму и явные тенденции установить в нашей стране государственно-капиталистические и колониальные отношения.

В частности, — отметил я, — наши связи и отношения с югославами, установленные еще в годы Национально-освободительной борьбы, в послевоенный период получили развитие во всех направлениях.

Я постарался объективно рассказать об участии нашей партизанской Национально-освободительной армии в борьбе за освобождение Югославии как о неопровержимом факте товарищеской взаимопомощи. Я не отрицал, что Югославская национально-освободительная армия сражалась героически и вынесла на своих плечах основное бремя борьбы за освобождение народов Югославии. Это усугубляет мерзость предательства титовцев.

Указав на подлинную роль Миладина Поповича и Душана Мугоша, я на конкретных фактах опроверг нелепое и антимарксистское утверждение, будто югославы создали нашу партию, будто они «зажгли огонь нашей Национально-освободительной борьбы».

Такие антимарксистские, националистские настроения «превосходства» проявились у югославов уже в годы войны, но, особенно, провокационную роль они стали играть после освобождения.

Могу сказать, — отметил я, — что во время войны наши встречи с югославами были редкими. Более того, когда нам удалось установить с ними более тесные контакты (я рассказал им о встречах с Вукмановичем Темпо и Блажо Йовановичем), между нами проявились принципиальные расхождения по многим вопросам, поскольку уже тогда появились тенденции югославов рассматривать нашу партию как придаток их партии, а Албанию — как югославскую область. Мы, с нашей стороны, всегда рассматривали нашу борьбу в единстве с борьбой народов Югославии. Для нас как марксистов-ленинцев это было нормальным не только потому, что мы боролись за освобождение от общего врага, но и потому, что мы всем сердцем стремились навсегда изжить настроения, вызванные обстоятельствами прошлых времен, такими как расчленение Албании, передача Косовы Сербии, террор и бесчисленные непрерывные распри сербов и албанцев. Вопреки этому югославы на всех этапах плели заговоры с целью установить господство над Албанией.
Я привел ряд примеров и аргументов для подтверждения сказанного. В частности, я рассказал о спровоцированном титовцами путче на бератском Пленуме, который, правда, провалился, об их попытках дискредитации нашего партийного руководства и нашей линии военного периода, о создании ими в нашем руководстве агентуры во главе с Кочи Дзодзе с целью захвата власти и проведения в нашей стране «линии» титовцев. Дальнейшая практика подтвердила, что югославское руководство стояло на антимарксистских, буржуазных, националистских, антисоветских и антиалбанских позициях. Я подробно осведомил товарищей о враждебной деятельности югославов во всех областях, подкрепив свою информацию неопровержимыми конкретными фактами.

— В идеологических и организационных вопросах нашей партии, — сказал я, — титовцы еще в годы войны, но особенно в послевоенный период, всячески старались навязать нам установки своей партии, чтобы легче было сбить нас с марксистско-ленинской линии партийного строительства, лишить собственного мнения и воли в действиях. Они всячески препятствовали нам в овладении опытом Большевистской партии, с которым мы имели возможность знакомиться только по документам, эпизодически попадавшим нам в руки, или путем обмена мнениями с советскими дипломатами. Тогда у нас еще не были установлены прямые связи с ЦК ВКП(б), чтобы иметь возможность непосредственно обмениваться партийным опытом. Несмотря на эти трудности, наша партия не отклонялась от главной линии. Наша твердая позиция препятствовала титовцам перейти к открытой пропаганде против марксистско-ленинских принципов, которыми руководствовалась наша партия. Поэтому они развернули наступление на линию нашей партии. Кочи Дзодзе проводил подрывную деятельность изнутри. Титовцы пытались раздуть его авторитет, широко пропагандируя его в нашей стране как выразителя «пролетарской совести» нашей партии, «самого преданного и пролетарского руководителя партии». С помощью группы Кочи Дзодзе, который по указанию титовцев добился в Берате, чтобы помимо должности секретаря партии по организационным вопросам, его также назначили министром внутренних дел, под их контролем оказалась значительная часть властных структур.

— Мы, — продолжил я, — внимательно изучили письма Большевистской партии, где осуждалась югославская практика совмещения секретарем партии по организационным вопросам поста министра внутренних дел, а также существование партии на полулегальном положении. Эти методы и формы были навязаны нам югославским руководством. Дальнейшая практика вскрыла опасные для нашей партии и нашего государства последствия, к которым привели такие методы. Мы положили конец подобному положению. С враждебным влиянием титовцев и их агентуры в нашей партии мы вели непрекращающуюся борьбу, но, разумеется, не все нам было посильно, так как мы были изолированы титовцами от прямых контактов с ВКП(б).

Этим я информировал Вышинского о причинах и пагубных последствиях отсутствия прямых контактов с ВКП(б). Я разъяснил также, что советские товарищи из дипломатического корпуса и специалисты помогали нам в рамках своих компетенций, но никогда не высказывали своего мнения, когда речь шла о наших противоречиях с югославами. В этих случаях они отмалчивались, обещая лишь поставить в известность Москву.

— Другой нашей проблемой и нашей ошибкой, — отметил я далее, — было то, что свои подозрения по поводу враждебных действий югославов длительное время мы не распространяли на верхи, вплоть до Тито. Именно эта оплошность помешала нам обратить внимание братских партий на неправильные позиции югославского руководства. Такое положение дел сохранялось вплоть до поступления к нам писем Большевистской партии, содержащих критику в адрес югославского руководства. До получения этих писем единственным сигналом подобного рода был ответ товарища Сталина по поводу дислокации югославской дивизии на нашей территории. Его ответ полностью соответствовал нашей позиции в этом вопросе.

— Сталин, — сказал Вышинский, — лично критиковал Тито за этот непозволительный шаг по отношению к вам.

· Ваше дополнение вдохновляет нас, — сказал я Вышинскому. — Нам же в советском посольстве сказали лишь, что Сталин поддержал нашу позицию, и ничего более. Однако я думаю, что мне и членам руководства нашей партии следовало бы дать более подробную информацию в связи с этим. Аналогичное было и по вопросу так называемой «балканской федерации» или «конфедерации», якобы предложенной и согласованной между Тито и Димитровым без нашего участия. По сей день я не могу с точностью сказать, как это было на самом деле. Лишь в начале этого года мы случайно узнали, что газета «Правда» подвергла критике эту «идею» Димитрова и тот в ответе Сталину и «Правде» согласился, что в данных условиях идея «Балканской федерации» является неосуществимой и неправильной. Подчеркну, что за усилиями по созданию «Балканской федерации» скрывались шовинистические устремления по установлению господства титовской клики над Балканами. Подобную политику белградское руководство проводило в отношении Косовы и других албанских краев в Югославии как во время войны, так и после нее.

Я рассказал далее товарищам о попытках со стороны титовцев и Кочи Дзодзе втянуть Албанию в состав Югославии и нашем сопротивлении этой преступной авантюре.

· Но, — подчеркнул я, — мы действовали по своей собственной инициативе, руководствуясь только своими убеждениями и защищая свободу и независимость своей Родины.

Вышинский, прервав меня, сказал:

· В борьбе люди закаляются!

Далее я рассказал о нашей армии, о том, как мы создавали ее и какую «помощь» оказали нам югославы в этом деле. Я также остановился на югославской «экономической помощи».

— Верхом всей колониалистской политики югославских ревизионистов в отношении нашей страны, — сказал я, — были договоры о «совместном плановом хозяйстве», о «совместных компаниях», о «валютном паритете» и т.д.

Я рассказал товарищам о коварных замыслах титовцев, о нашем сопротивлении им и провале заговорщицкой деятельности титовцев.

Мое выступление на этом совещании и приведенные мною многочисленные факты наглядно подтверждали измену титовцев и правоту Сталина. Я подтвердил также наш интернационализм, наше стремление к дружбе с Советским Союзом и нашу заинтересованность в большем доверии со стороны ВКП(б).

Вышинский положительно оценил итоги совещания, назвав его необходимым и полезным.

Вышинский, в частности, отметил:

— Четкое и аргументированное изложение вопросов товарищем Энвером Ходжа разъяснило нам целый ряд антимарксистских поползновений югославских ревизионистов. Приведенные им факты доказывают, что совершенное югославами в отношении Коммунистической партии Албании и Народной Республики Албании являются сознательными действиями, направленными против социализма и нашей общей идеологии. Теперь ясно, что мы не ошибаемся при оценке деятельности этих ренегатов и что предстоит долгая политическая и идеологическая борьба. Большевистская партия одобряет действия и справедливую, упорную борьбу Коммунистической партии Албании, ее Центрального Комитета и товарища Энвера Ходжа в защиту марксизма-ленинизма. Нам надо учесть, что эта клика не остановится и пойдет еще дальше в своих враждебных действиях против лагеря социализма. Титовцы пойдут на многочисленные и разнообразные провокации с целью прикрыть себя и свалить вину на нас, чтобы сбить с толку общественность в Югославии и за ее пределами и скрыть свои связи с капиталистическим миром. Это требует от нас постоянно быть начеку, хранить и укреплять наше марксистско-ленинское единство. Мы не боимся этих подонков, которые должны быть выброшены в мусорный ящик истории. Нам следует еще больше и успешнее укреплять связи между нашими партиями и нашими социалистическими государствами, еще больше помогать друг другу. Я заявляю, что наш долг как товарищей и интернационалистов — еще больше помогать НР Албании, чтобы она наверстала упущенное время, улучшила свое экономическое положение, не забывая в то же время, что теперь она со всех сторон окружена враждебными государствами. Братская албанская республика является достойным членом нашего могучего лагеря социализма. Поэтому она никогда не должна чувствовать себя изолированной и никогда не будет изолированной ни в политическом, ни в экономическом, ни в идеологическом, ни в военном отношении. Таков и наказ товарища Сталина. Что касается нашего дальнейшего отношения к белградскому руководству, то мы должны проявлять большую осторожность и, занимая зрелую и принципиальную позицию, срывать любые провокации Тито, не давать ему повода обвинить нас в позициях и действиях, чуждых нашей социалистической идеологии и политике. Особенно в отношении Албании титовские провокации могут быть более частыми и более серьезными, ибо, как отметил товарищ Энвер, помимо всего прочего, в отношениях между обеими странами существует также неразрешенная проблема Косовы и других албанских краев в Югославии. Тито будет использовать это, и поэтому на этом участке необходимо проявлять особую бдительность и зрелость, разоблачая козни титовцев.

Позднее, во время поездок в Советский Союз
, Сталин лично подчеркнул мне необходимость проявлять бдительность и осторожность по отношению к любой провокации титовцев, особенно в связи с Косовой.

В ходе одной из бесед с ним, рассказывая ему о нашем затяжном столкновении с белградским руководством по вопросу Косовы, я, в частности, отметил:

— Со своей стороны мы, не вмешиваясь во внутренние дела Югославии, никогда не перестанем оказывать поддержку своим кровным братьям, проживающим в Югославии, будем поднимать свой голос против террора и политики истребления, проводимой по отношению к ним кликой Тито-Ранковича
.

Сталин, внимательно выслушав меня, сказал:

— Мы, как марксисты-ленинцы, и впредь должны бичевать антимарксистские действия и взгляды титовцев, но, подчеркиваю, мы никак не должны вмешиваться во внутренние дела Югославии. Это было бы не по-марксистски. Этот вопрос должны решать сами югославские коммунисты и народы Югославии, им решать дела сегодняшнего и будущего своей страны. В этих же рамках я рассматриваю проблему Косовы и остального албанского населения, проживающего в своих краях в Югославии. Мы ни в коем случае не должны дать титовскому врагу повода обвинять нас в том, будто мы стремимся к развалу Югославской федерации. Это — щекотливый момент и к нему нужно подходить очень осторожно
…

Вернемся к бухарестскому Совещанию с Вышинским и Дежем, которое, как я уже сказал, проходило и завершилось успешно.

Я остался очень доволен им и, в первую очередь, потому, что все прояснилось, а Вышинский высоко оценил работу нашей партии. На прощание Вышинский сказал мне: До встречи в Москве! (И в самом деле, Вышинского я встречал позднее в Москве еще два-три раза).

Я сохранил о нем очень хорошие воспоминания и особенно восхищался его мудростью, его большой проницательностью, его большевистской решимостью. Он глубоко интересовался положением в нашей стране и спрашивал о ней всякий раз, когда мы встречались. На ужине в честь нашей делегации, на котором присутствовало много товарищей из Политбюро ВКП(б) во главе с Молотовым, из нашего посольства передали мне радостную телеграмму, в которой сообщалось о рождении моего первого ребенка и о том, что мать и сын совершенно здоровы. Когда Вышинскому сказали о рождении моего сына, он тут же подошел ко мне, протянул руку и поздравил: «От всего сердца поздравляю тебя с рождением сына, долгой ему жизни!». В другой раз, при встрече с Вышинским для обсуждения нашей позиции в работе ООН, я узнал, что он болен диабетом и поэтому пожелал ему быстрого выздоровления и долгих лет жизни. Никогда не забуду этого великого деятеля сталинского государства, который не только как прокурор, не только как юрист, но и как дипломат показал себя человеком очень высокого уровня. Речи, произнесенные им в ООН в качестве министра иностранных дел и представителя СССР, являют собой знаменательные факты в истории международных отношений. Его речи представляют собою шедевры в отстаивании большевистской, сталинской линии и беспощадном политическом разоблачении империалистической политики на основе сильной и образцовой марксистско-ленинской логики. Вышинский был блестящим полемистом. Его слова бросали врагов в дрожь, так как они были верными, так как он приводил бесчисленные факты, а факты — упрямая вещь. Он умел с редким мастерством использовать факты и документы, потому что был большевиком, верным учеником Ленина и Сталина.

Но давайте вернемся к бухарестской встрече. На следующий день после совещания я и Чувахин попросили у Дежа разрешения осмотреть Бухарест. Деж с удовольствием откликнулся на нашу просьбу. Видимо, этап конспирации моего визита уже закончился. Мы объехали весь Бухарест, останавливались для отдыха на берегах нескольких живописных озер, которых было много в Бухаресте. Вокруг одного из них стояли красивые дачи, жилые дома и еще один королевский дворец. Румынская буржуазия угнетала народ и развлекалась, жила на широкую ногу, сося его кровь. Румыния была зажиточной страной. Она экспортировала зерно, а у народа не хватало хлеба. Румыния располагала нефтяными источниками и славилась нефтеносной зоной Плоешти, но богатство это принадлежало румынской буржуазии и иностранным нефтяным концернам.

В прошлом у Румынии была очень развитая торговля с разными капиталистическими странами, а многосторонние отношения с этими странами, в свою очередь, способствовали политическому и моральному вырождению в этой стране. В ней господствовали коррупция, спекуляция, буржуазные «культурные ценности». Бывшие албанские торговцы, особенно из Корчи, также пристроились в Румынии. В известной мере они даже разбогатели. Семьи из Корчи эмигрировали сюда в поисках работы или же из-за гонений со стороны греков. Эта небольшая колония албанцев была довольно активной и отличалась патриотическими чувствами. Она выдвинула ряд прогрессивных людей с редким талантом, вроде Виктора Эфтимиу.

Румыны называли Бухарест «Маленьким Парижем». Как я уже говорил, при осмотре города складывалось впечатление, что он не видел войны. Никаких разрушений не было видно, никаких развалим, никаких повреждений. Совершенно иная судьба постигла албанские города! Их бомбили и предавали огню итальянцы, немцы и даже британские «союзники».

Попав на самую красивую и самую оживленную улицу Бухареста, где шла оживленная торговля, мы вышли из машин и пошли пешком. Нас сопровождали какой-то член Центрального Комитета и еще несколько товарищей из органов безопасности. Магазины были завалены товарами, столь роскошными, что сразу бросалось в глаза — куньи, лисьи и всякие другие меха, роскошная обувь, великолепные фарфоровые изделия, шерстяные ткани, готовое платье. Все витрины сияли роскошью и увлекали шумной рекламой. Казалось, будто ты находишься не в пережившем войну городе, а на Елисейских полях довоенного Парижа. Все это было собственностью румынской буржуазии, находилось в ее руках, она господствовала на рынке. Я и Чувахин с любопытством и удивлением разглядывали витрины. Я, как всегда, думал о полупустых албанских магазинах. Чувахин думал о советских магазинах, которые пока наверняка не были богатыми, как здешние. Мы спросили сопровождавшего нас румынского товарища:

— Эти магазины государственные?

— Нет, они еще не национализированы, — ответил тот. — Вы можете осмотреть их изнутри.

Когда мы останавливались перед какой-нибудь витриной, румын просил нас войти, но мы отказывались. Позднее мы поняли, почему настаивал на этом румынский товарищ. Он получил от Дежа приказ предоставить нам возможность приобрести то, что нам хотелось, и оплатить наши покупки. Выбранные нами вещи считались бы подарком от ЦК Румынской Рабочей партии. Наконец мы решили зайти в один из магазинов. Это был большой роскошный магазин. Конечно, мы вошли, чтобы только осмотреть его, угодить румынскому товарищу, который всю дорогу просил нас зайти в тот или иной магазин, а не для приобретения чего-либо. Мы заметили, как он отвел в сторону заведующего магазином и попросил обслужить нас. Нас обслужили с особым вниманием. Однако я выбрал для себя лишь разрезной нож, канцелярские ножницы и кожаный бювар для рабочего стола, чтобы хоть как-то удовлетворить настойчивые просьбы румынского товарища. Чувахин поступил также.
Покинув магазин, мы вошли в большое кафе, чтобы немного отдохнуть. Многие посетители кафе обращали на себя внимание своей роскошной одеждой. Эти люди с любопытством украдкой смотрели на нас. Они нас не знали, но, наверное, знали сопровождавших нас людей. Это было одно из тех буржуазных кафе, которые Деж посещал «с пистолетом за поясом и в окружении людей из органов безопасности, чтобы наводить страх на буржуа в их собственных притонах».

Меня это удивляло и смешило. Что толку в его подобных страшилках, если в их руках находились экономика, рынок и все богатства? Что это за коммунисты? Что это за социализм? Позднее я понял суть этого «сурового борца», который в одночасье и легко превратился из ярого противника титовцев в столь же ярого их защитника при смене власти в Советском Союзе.

Во время беседы с румынскими товарищами я поделился своими приятными впечатлениями о Румынии и румынском народе, но одновременно выразил удивление:

· Почему вы не экспроприируете буржуазию и позволяете ей эксплуатировать народ?

Деж сказал мне, что «все будет сделано в свое время, а пока не позволяет ситуация», и перешел на другие темы.

На следующий день мы вылетели в Албанию.

Впереди предстояли новые битвы. Результаты этого совещания ориентировали нас до конца довести борьбу с троцкистским уклоном титовцев и их агентурой в наших рядах.

Разгром титовцев в Албании

Немедленный и позорный уход титовских посланцев из нашей страны после поступления первого письма Большевистской партии имел для нашей партии, в частности, два важных результата. Во-первых, увидев, что хозяева бросили их на произвол судьбы, Кочи Дзодзе и его сообщники (до сих пор имевшие перевес сил в Бюро), вдруг стали «просоветскими» и единогласно «солидаризовались» с письмом ЦК ВКП(б)! Это было в наших интересах, так как, хотя большинство партийного руководства и сама партия были солидарны с письмом Сталина, наличие оппозиции создавало определенную угрозу общей линии партии.

Однако второй результат мог весьма отрицательно сказаться на нашей работе. Вынужденные «солидаризоваться» с письмами ЦК ВКП(б) и проведенными нами марксистско-ленинскими анализами событий, Кочи Дзодзе и его шайка могли затаиться до благоприятного момента, притворившись «введенными в заблуждение», «поддавшимися чуждому влиянию». Скрытый враг мог оказаться опаснее врага явного. Поэтому нам необходимо было раскрыть и вырвать с корнем это зло, не ради мести за прошлое вредительство, но ради безопасности будущего. Если бы мы проявили либерализм и мелкобуржуазную распущенность, то в будущем затаившийся враг мог бы нанести огромный вред и даже разрушить партию.

По этой причине у нас начался длительный процесс политической борьбы внутри партии, который активно продолжался с апреля до ноября 1948 года. Порою, когда казалось, что ситуация уже прояснилась, появлялись новые факты, которые вынуждали нас вновь активизировать борьбу. Нелегко было разоблачить врагов в партийном руководстве, поскольку они прошли «школу» враждебной деятельности у опытных учителей — титовских заговорщиков. Наибольшее внимание титовцы уделили подготовке главного своего агента, Кочи Дзодзе. Он научился тщательной конспирации и лавированию при изменении реальной обстановки. Так, сообразив, что ситуация меняется не в его пользу, Кочи Дзодзе быстро изменил тактику и стал делать вид, что он «негодует» происками титовцев!

Правда, в первый момент после разоблачения агентурной деятельности югославов Кочи был похож на оглушенного зверя, хотя непосредственно по нему удары еще не наносились. Его паническое состояние в этот момент лишний раз доказывало нам, что мы имеем дело с главной фигурой в руках титовских заговорщиков. Когда казалось, что он уже захватил власть, вдруг, как гром среди ясного неба, все рухнуло и над ним нависла опасность прямого разоблачения. В подобных случаях опытные заговорщики обычно вначале приходят в большое замешательство и совсем теряются, но затем собираются с духом и стараются подстроиться под сложившиеся обстоятельства.

Именно так вел себя «герой» VIII Пленума, Кочи Дзодзе, который неожиданно проявил «солидарность» с письмами ВКП(б), но в то же время пытался помешать нам сделать практические выводы. Я вынужден был вступить с ним в противоборство и разоблачить его двуличие.

— Письма товарища Сталина оказывают нам большую помощь, — сказал я ему спокойно, но резко. — Мы изучим выдвигаемые в них проблемы, но, главное, мы рассмотрим их с позиций наших дел, наших отношений с югославами, наших бед, возникших в результате вредительства титовцев. Не забывай, в какое зависимое положение они уже поставили нас. Даже любое мелкое возражение какому-нибудь рядовому югославскому представителю тут же объявлялось титовцами «антиюгославщиной» и сопровождалось давлением. Не так ли?!

— Пожалуй, это так! — промямлил Кочи, и я заметил, как он изменился в лице.

— Все происшедшее в нашей партии и в нашем руководстве за последние годы, — сказал я, — показывает, что мы не только подвергались давлению и шантажу со стороны клики Тито, но и давали им отпор, причем сильный.

— Я не возражаю, что мы иногда входили в конфликт с югославами, но, все-таки, открыто врагами и предателями мы их не называли. Письма ВКП(б)… открыли нам глаза… давайте рассмотрим шире эту проблему, — сказал Кочи, — тем самым мы принесем пользу Информбюро и ВКП(б)!

— Да! — отрезал я ему. — Но в первую очередь это будет полезно нам и нашей партии. Нам предстоит многое пересмотреть, проанализировать и решить. Надо ликвидировать вред, нанесенный нам югославами. Надо выявить причины, вскрыть корни, решительно вырвать зло и отбросить его прочь. Однако необходимо учесть, что титовцы имели опору в Албании. Они уже давно создали в наших рядах свои агентурные базы. Это мы должны особо учитывать.

Кочи помрачнел и стушевался.

— Это верно, — сказал он, совладав с собою, — действительно необходимо глубоко рассмотреть суть дела. Это зло, видимо, появилось у нас из-за большого доверия к этим псам. В этом мы допустили ошибку, и я согласен, что необходимо разобраться с этим в партии и в руководстве.

— Мы, — отозвался я, — рассмотрим все это в партии и в руководстве, но я возражаю против того, что заражены партия и руководство в целом! Те, кто чувствует свою вину, должны встать и сказать об этом открыто. Если они не сделают этого, то мы вынуждены будем строго спросить с них. Однако нельзя смешивать партию и ее руководство в целом с этими элементами.

Эти «свободные» беседы с Кочи Дзодзе имели большое значение, но я проводил их осторожно, так как расстановка сил в Политбюро пока оставалась прежней. Правда, после VШ Пленума Политбюро почти не функционировало в качестве высшего партийного органа. Поэтому все-таки важно было, чтобы сам Дзодзе выразил «солидарность» с письмами Большевистской партии, независимо от его скрытых целей. Тогда Панди Кристо, Кристо Темелько, Нести Керенджи и другие его сообщники должны были бы последовать за своим хозяином и таким образом ситуация в Политбюро в данный момент изменилась бы в нашу пользу. В конечном итоге, на основе партийной демократии, мы должны были вывести их на чистую воду.

Еще в самом начале анализа этих вопросов в Бюро я счел необходимым как можно полнее сориентировать его работу.

— Наша партия, — сказал я товарищам, — является одной из тех партий, которые могут и должны решительно и аргументировано доказать наличие антимарксистского уклона у ЦК КП Югославии. Я лично полностью согласен с принципиальной позицией Большевистской партии и считаю необходимым с этих позиций рассмотреть и основательно проанализировать наши дела. Мы должны отдавать себе отчет в том, что многие из подчеркиваемых Большевистской партией искажений белградские троцкисты с Тито во главе попытались навязать и нам. Факт, что югославское руководство пыталось навязать нашей партии военные методы руководства, расколоть руководство, внедрить оппортунизм, направленный на ослабление нашей партии и нашей Народной Республики, навязать нам организационные формы, подавляющие внутрипартийную демократию, удушающие критику и самокритику. Титовцы вынашивали планы военной оккупации Албании, то есть стремились навязать нам свою волю военной силой. Правда, эти антимарксистские усилия не нашли благодатной почвы в нашей партии, но некоторые моменты, особенно организационного характера, были нам навязаны. Мы не можем скрывать это. Наоборот, мы должны честно признать и начать борьбу за немедленное устранение их, особенно причин, сделавших возможным их проникновение. Это должно стать одним из направлений нашего анализа. Однако мы не должны ограничиваться лишь этим. Югославские руководители целые годы скрытно вели против нас вредительскую деятельность в разных областях, применяя многочисленные антимарксистские формы и методы, о которых, естественно, Большевистская партия может не знать. Поэтому мы должны рассматривать наши вопросы строго с позиций марксизма-ленинизма. Нам нечего бояться ни критики, ни самокритики. Из всего этого партия выйдет в тысячу раз сильнее и здоровее, а наше дело только выиграет.

Заседания Политбюро в апреле, мае и июне 1948 года проходили в духе солидарности с письмами Большевистской партии и на них аргументировано была вскрыта антимарксистская и антиалбанская деятельность белградского руководства против нашей партии и нашей страны.

Благодаря этому после IX Пленума ЦК КПА, когда мы открыто разоблачили белградское антимарксистское руководство, мы были вполне подготовлены к тому, чтобы вовремя и с надлежащей силой ответить на клеветнические нападки титовской клики.

Первая фаза нашего всеобщего наступления на титовский ревизионизм подготовила условия к дальнейшему продвижению вперед по пути окончательного разоблачения агентов Белграда в наших рядах.

Они, как я уже говорил, «солидаризовавшись» в целом с письмами Большевистской партии, волей-неволей подключились к нашему анализу. Страх перед разоблачением привел к тому, что Кочи Дзодзе и его сообщники невольно выдали много фактов, подтвердивших враждебное вмешательство и давление титовцев на нашу партию и нашу страну. Это были очень зловещие факты. Мы раньше не знали их. Их знали только агенты Белграда. Теперь с целью маскировки и от страха эти агенты стали «антититовцами»! Казалось, что они даже соревновались в «разборке титизма по косточкам», что «более твердых антититовцев» вряд ли найдешь!

На первом этапе мы дали им возможность свободно высказываться! Пусть бремя их преступлений пока ляжет «на всех», безадресно. Пока — главное заключалось в том, чтобы вскрыть саму суть этой преступности, чтобы титовская мерзость была раскрыта более аргументировано, чтобы  все поняли, каких опасных и грозных размеров достигла враждебная деятельность белградских ревизионистов против нас!

В результате этой предварительной осторожной тактики IX Пленум ЦК КПА смог пройти на высоко партийном уровне, в атмосфере единства и сплоченности. Вся партия и весь наш народ поддержали открытое заявление ЦК КПА от 1 июля 1948 года по поводу осуждения белградских ревизионистов.

Наша борьба против титизма, против его влияния в наших рядах вступила в новую фазу. Теперь самое главное заключалось в том, чтобы обнаружить и окончательно разоблачить заговорщиков в Албании, чтобы они ответили за свои преступления против партии и народа.

В июле я поставил вопрос совершенно открыто:

— Солидарность и энтузиазм, с которыми наша партия и наш народ встретили заявление Центрального Комитета, всеобщее негодование против разнузданной антиалбанской деятельности белградских лидеров, свидетельствовали о правильности нашей линии. Одновременно это говорило о том, что — во-первых, у нас, вследствие югославского шантажа и давления, допущены ошибки и извращения и, во-вторых, эти допущенные ошибки и извращения не относятся к партии в целом и ко всем членам ее руководства. Настало время, товарищи, конкретно определить ответственность каждого. Было бы неверным с нашей стороны возлагать бремя ошибок на всю партию.

Конечно, это был наиболее трудный этап искоренения зла. Заговорщики, правда, отступали в замешательстве, но продолжали защищаться, заметали свои следы, старались сбить нас с толку.

Вначале, в результате аргументов и фактов, приведенных мною, Хюсни Капо, Гого Нуши и в известной мере Бедри Спахиу с Туком Якова выступили против Кочи Дзодзе, Панди Кристо и Кристо Темелько. Последние, оказавшись припертыми к стенке, были вынуждены признать пока одну принципиальную ошибку.

— Мы, — сказал Панди Кристо, — «поддались влиянию югославов», но мы не знали, что югославские руководители были врагами.

— Мы легко и больше всех поддались их влиянию, этого мы отрицать не станем, — добавил, запинаясь, Дзодзе. — Мы признаем, что вели себя легкомысленно, но действовали так несознательно. Мы просто допустили ошибку, вот и все.

Наконец, их блок раскололся. После некоторых колебаний Кристо Темелько убедился в том, что скрывать правду бесполезно. Он открыто засвидетельствовал в Политбюро, что его деятельность и других «поддавшихся влиянию титовцев» элементов является не ошибкой, а сознательной агентурной работой, проводившейся систематически, организованной и руководимой Белградом через Саво Златича, Иосипа Гергя, Купрешанина, Серджентича и других.

Это подтвердило нам, что все, чем он морочил нам голову несколько месяцев тому назад — о «федеративном союзе», о «дислокации дивизии» и т.д., исходило не от него самого, а от титовцев. Это значительно помогло нам.

— Сам Тито, в присутствии Темпо и Коча Поповича, — заявил, в частности, Темелько, — сказал мне: «Изложи все это Энверу Ходжа как твое личное мнение и настаивай до тех пор, пока не убедишь его».

Волей-неволей стали «раскалываться» и другие титовские агенты, особенно Нести Керенджи и Джоджи Блюши. Кочи Дзодзе и Панди Кристо, главари заговорщиков, продолжали, на свою беду, запираться.

Условия уже полностью назрели для вынесения вопроса на Пленум Центрального Комитета партии.

С 6 по 7 сентября состоялся X Пленум ЦК КПА, на котором было решено созвать в ноябре 1948 года 1 съезд КПА. Были обсуждены и одобрены повестка дня съезда, порядок проведения областных партийных конференций, порядок избрания делегатов съезда и другие вопросы.

Все это было важно не только потому, что мы впервые готовились к такому историческому событию, как партийный съезд, но и потому, что организационно титовцы навязали нам антидемократические формы и методы.

С этим предстояло раз и навсегда покончить. Поэтому порядок организации, подготовки и проведения съезда должен был явиться восстановлением на практике всех внутрипартийных норм и правил. После рассмотрения проекта Устава партии я закрыл X Пленум, отметив:

— Время не терпит отлагательств. Мы должны мобилизоваться на проведение в жизнь решений этого Пленума. Нам следует немедленно ознакомить с результатами работы Пленума областные партийные комитеты и включить их в работу по подготовке конференций, а затем мы снова соберемся. Помимо составления и обсуждения планов хозяйственного и культурного развития, мы должны в деталях проанализировать всю историю наших отношений с белградскими троцкистами, их деятельность против нас и наши ошибки.

Эти вопросы были с марксистско-ленинской принципиальностью обсуждены на XI Пленуме ЦК КПА, проходившем с 13 но 24 сентября 1948 года.

В своем докладе от имени Политбюро я подверг принципиальному анализу всю историю наших отношений с КПЮ и югославским государством, политическую и организационную линию нашей партии, особенно со времени бератского Пленума (ноябрь 1944 года), вскрыл причины наших ошибок и рекомендовал меры к осуществлению поворота, который диктовали нам новые условия.

Впервые после Первой национальной конференции КПА, состоявшейся в марте 1943 года, товарищи выступали свободно, ответственно и принципиально. Содержание моего доклада было одобрено Пленумом и дополнено многочисленными фактами в выступлениях товарищей. В многочисленных выступлениях товарищи, порою бравшие слово по 2-3 раза, еще нагляднее подтвердили антимарксистскую деятельность югославского руководства, его стремление завести нас в тупик и подчинить себе. Увязав это с тем, что говорилось в письмах Большевистской партии и в Резолюции Информбюро, Пленум обоснованно заключил, что политическая линия руководства югославской партии является антимарксистской и представляет опасное течение в рядах международного коммунистического движения.

— Большевистская партия, Сталин и мы, — сказал один из товарищей, — своевременно разоблачили титовский ревизионизм. Будучи замаскированным, он нанес бы более ощутимый вред лагерю социализма.

В ходе дебатов другой товарищ, осудив титовский уклон, высказал, однако, мнение, что предательство титовцев «ослабит коммунистическое движение и социалистический лагерь, ибо у нас будет одной коммунистической партией и одной социалистической страной меньше!».

В своем выступлении Хюсни Капо зрело, конкретно и обоснованно возразил этому товарищу:

— Это неверно, что вследствие предательства югославских руководителей коммунистическое движение и социалистический лагерь ослабнут! Наоборот, разоблачение их предательства и его осуждение сделают нас еще более сильными, еще более сплоченными, помогут нам еще более решительно идти вперед. Сила коммунистического движения и социалистического лагеря состоит не в количестве участвующих в них партий и стран, а в качестве этих партий и стран, в их решимости проводить в жизнь и отстаивать марксизм-ленинизм
.

Особое внимание Пленум уделил анализу линии, проводимой нашей партией. В докладе и в выступлениях было отмечено и доказано, что, независимо от вмешательства, давления и шантажа титовцев, политическая линия КПА всегда оставалась правильной и последовательной. Эту линию атаковали, но она не сгибалась, ей угрожали, но она оставалась прежней. Наши ошибки не являются результатом нашей линии. Они силой и коварством навязаны нам в особых условиях посланцами югославского руководства. Тем не менее, эти извращения и ошибки, которые нам были навязаны (как, например, на VIII Пленуме ЦК КПА), никоим образом не являются следствием проводимой нами политической линии и, следовательно, не могут запятнать ее. Важно то, что грубые извращения, имевшие место на VIII Пленуме, не нашли себе подходящей почвы и не пустили корни в нашей партии. Мы с негодованием отвергли их тогда и теперь Пленум подтвердил правильность нашей позиции.

Более сложным оказался вопрос организационной линии партии. В этом вопросе давление и вмешательство извне и их последствия сказались в большей степени. В результате этого организационная линия партии стала ошибочной. Большую отрицательную роль в этом опасном повороте сыграли II и VIII Пленумы ЦК КПА. Анализ, которому были подвергнуты эти два пленума, вскрыл много новых фактов антипартийной, агентурной и заговорщицкой деятельности секретаря по организационным вопросам Кочи Дзодзе и его приближенных.

Товарищи Гого Нуши, Мануш Мюфтиу, Хаки Тоска, Петро Папи и другие отметили, что особую роль в бератском заговоре и VIII Пленуме сыграли элементы, которые были связаны с титовцами, но маскировались под «незапятнанных». К подобным относились Наджие Думе, Нести Керенджи, Пелумб Дишница и другие.

· Еще до бератского Пленума, — заявила Наджие Думе, — я знала, что происходит, знала, что готовится удар по Команданту с целью устранения его, знала также имена людей, которые должны были войти в состав Бюро. Обо всем этом мне рассказывал Нако.

Наджие много наговорила и своим «усердием» привела такие факты, которые содействовали раскрытию и разоблачению еще существовавших в рядах партии заговорщиков. В частности, Наджие Думе первой привела высказывание Нако: «если Командант не убедится, то его убедит револьвер».

— Это, — засвидетельствовала она, — говорил мне сам Нако в присутствии Панди.

Панди Кристо, весь взмокший, «спохватился» и заявил:

— Да. Нако говорил нам это в присутствии Кочи и Велимира Стойнича. Они-то и сбили меня с толку.

Клубок все больше разматывался. Особенно помогли свидетельства Панди, которые он привел, скорее всего, из-за охватившего его страха. Открытая и здоровая самокритика Кристо Темелько способствовала разоблачению «генерала Дзодзе». Тот утратил важный вид и походил на присмиревшего петуха.

— Я больше всех поддался влиянию югославов, поскольку очень верил им. В этом вся моя беда, — отмечал он, когда его прижимали к стенке. — Я лично … говорил, что без Югославии Албания жить не может. Это я говорил потому, что таким было мое убеждение. Я полагал, что Югославия и Албания равноправно участвуют в социалистическом лагере, возглавляемом Советским Союзом, а оказалось, что Албания находится «под крылышком» Югославии. Этим-то и сбил меня с толку Тито. Впоследствии выяснилось, что дело идет к полному объединению Албании с Югославией, но суть этого мне не была ясна. Я запутался в понятиях «федерация», «конфедерация», но сегодня стало очевидно, что они намеревались поглотить Албанию. Я допустил грубую ошибку, но я никак представить себе не мог, что Албания может жить отдельно. Под крылышком у Югославии — да! Тито и Ранкович сильно ввели меня в заблуждение.

Еще больше обезоружили Кочи Дзодзе его «помощники» Нести Керенджи, некий Васке Колеци (я говорю сегодня некий Васке, но ведь был он тогда замом министра внутренних дел и хотел погубить нас) и другие, стремясь спасти свою шкуру. Они раскрыли чудовищные действия, совершенные за спиной у партии и ее руководства. Следует отметить, что об этом они говорили будто бы по собственной «инициативе». В действительности к этому их вынудили обстоятельства, так как правда уже всплыла наружу. В своем выступлении товарищ Адиль Чарчани негодующе критиковал антипартийные «указания», поступавшие в областные парткомы от «секретаря партии по организационным вопросам», Кочи Дзодзе. Адиль привел следующий факт:

— Когда я был секретарем Шкодринского обкома, ко мне зашел в качестве представителя Министерства внутренних дел Зои Темели и сказал: «Мне поручено контролировать партком». «Как это контролировать? — спросил я. — Ведь ты из Министерства внутренних дел, какое ты имеешь отношение к контролю партийного комитета!». Зои сказал мне: «Так приказано. Напрасно, что ли, партийный секретарь по организационным вопросам является в то же время и Министром внутренних дел? Таков категорический приказ самого генерала, приказ Центрального Комитета».

После этого встали Нести Керенджи и Васке Колеци, которые признали такое, во что трудно было даже поверить:

— Дело дошло до того, — заявили они, — что для приема или же для исключения кого-либо из партии следовало предварительно получить разрешение органов безопасности. Партийные билеты всех исключенных хранились в Министерстве внутренних дел. Каждая первичная парторганизация обязательно должна была иметь своим членом одного работника органов безопасности, которого полагалось избирать членом бюро и даже секретарем или заместителем секретаря. Парткомы и бюро парткомов тоже должны были иметь в своем составе «представителя» органов безопасности.

— Чем ты объяснишь, что такое происходило без ведома Политбюро или, по крайней мере, без моего ведома, как Генерального Секретаря партии? — тут же спросил я Кочи Дзодзе.

— Я думал, что вы знаете об этом, — ответил он вполголоса. — Ведь не я установил эти порядки. Так рекомендовали нам югославские товарищи… то есть югославские враги. Так поступают они в своей партии, и я … как уже говорил Пленуму, находился под их сильным влиянием.

Васке Колеци, стремясь изобразить себя «непричастным» к этим темным делам, решил подставить «генерала»:

— Югославы-то рекомендовали, но и самому тебе нравились такие порядки, — сказал он Дзодзе. — В прошлом году ты поручил нам разработать «устав контроля», который мы разослали всем отделам нашего министерства. Это уже не цветочки, а ягодки.

— Что это за «устав»? — осведомился я.

— Он поставил задачу перед органами внутренних дел вести слежку за каждым коммунистом и каждым кадровым работником по всей стране! — ответил Васке, убежденный, что этим он надежно прикрыл себя.

— Как? И даже он был разослан? — спросил я крайне пораженный этим.

— Не для слежки! — хотел неуклюже «смягчить» Дзодзе. — Мы поручили работникам органов безопасности интересоваться жизнью товарищей, их нуждами, личными и семейными заботами. Вот именно такую цель и преследовали мы, а не установление слежки.

Зал разразился смехом, но это был очень горький смех.

— Именно для слежки! — «набросился» на него Васке. — Что мы делали потом с поступавшими к нам докладами? Пошли ли мы навстречу чьим-нибудь заботам? Нет, мы всего лишь заполняли личные досье.

В результате принципиального и глубокого анализа стала совершенно очевидной антипартийная и антиалбанская деятельность этих вырожденцев, целыми годами рывшими могилу партии, свободе и независимости Родины. Вся партия и весь народ увидели, какое преступление они намеревались совершить, и это было самым важным результатом анализа. Что же касается наказания, то оно представлялось уже легким делом.

Таким образом, было покончено с этими агентами титовцев. Мы выбросили их из наших рядов. Тем самым было покончено и с извращениями, вытекавшими из их явной и тайной деятельности.

XI Пленум решил немедленно и полностью перевести партию на легальное положение, расценив навязанную титовцами полулегальность как тяжелую ошибку. Тот факт, что программа партии подменялась программой Демократического Фронта, Пленум осудил и отменил, как антимарксистский и антипартийный. Одновременно Пленум отменил большинство решений бератского Пленума и все решения VIII Пленума ЦК КПА, отменив в то же время все наказания и кооптации, которые были совершены антидемократическим путем под давлением югославского руководства и его агентов.

В числе реабилитированных на XI Пленуме ЦК КПА одним из первых был Нако Спиру. Решение о его реабилитации было принято потому, что XI Пленум отверг как возведенные в антиалбанских и антимарксистских целях все «обвинения» в наш адрес югославского руководства и объявление Нако «агентом империализма». Из-за полного отсутствия фактов мы не могли согласиться с подобным обвинением Нако со стороны тех, кто сам являлся агентурой империализма. Что касается «грехов» Нако в области экономики, то он вовсе не был в них виновен. Более того, титовцы напрасно обвинили его, как автора так называемого автаркического пятилетнего плана, так как все мы были авторами этого плана. В действительности этот план являлся смелым, а вовсе не «нереальным» и «автаркическим». На принятие решения о реабилитации Нако Спиру повлиял в особенности тот факт, что в тех условиях мы многого не знали о его позициях, его тайных действиях, совершенных особенно в период после бератского Пленума. Тогда мы не знали, что Нако находился в агентурных связях с югославским руководством, а впоследствии, конкурируя в борьбе за власть с Кочи Дзодзе, он оказался покинутым титовцами, так как те предпочли Кочи ему. После этого он переориентировался на советских. Об этих последних его связях мы также не знали. Мы видели только, что он отстаивал советские взгляды и хорошо отзывался о Советском Союзе. Мы сами были положительного мнения о Советском Союзе и поэтому положительно отнеслись к такому поведению Нако. Именно эти обстоятельствами воздействовали на принятие ХI Пленумом ЦК КПА решения о реабилитации Нако Спиру.

ХI Пленум ЦК КПА принял также все меры к восстановлению внутрипартийной демократии и, в особенности, к скорейшей разработке Устава партии.

В ноябре 1948 года состоялся I, исторический, съезд нашей партии.

Подготовка политического доклада съезду отняла у меня много времени и сил. Тогда у нас еще не был организован партийный аппарат, разгружающий нас от рутинной работы. Оригинал моего доклада хранится в архиве ЦК, напечатанный лично мною на моей пишущей машинке. Этот доклад был настолько объемистым, что мне пришлось читать его на съезде в течение двух дней, почти 15 часов, на четырех заседаниях. Однако отмечу, что весьма утомительная и трудная работа над его подготовкой, доставляла мне особое удовольствие, которое осталось неизгладимым в моей памяти.

В этом докладе впервые делалась серьезная попытка правильно и научно отразить целый период в истории нашего народа, начиная с 20-х годов нынешнего столетия. Я счел необходимым выйти за исторические «границы» жизни нашей партии, исходя из основного тезиса материалистической диалектики, согласно которому ничто не рождается из ничего, у всякого явления, у всякого события есть своя история, свои внутренние причины, корни и условия возникновения и развития. То же самое происходило и с нашей Коммунистической Партией. Анализ, которому я подверг период с 20-х годов по 8 ноября 1941 года, составлял предысторию нашей партии и неоспоримо доказывал, что решающими факторами, приведшими к созданию КПА, были экономические, социальные, политические, исторические и другие предпосылки и условия в Албании того времени. Этим отвергались разглагольствования белградских ренегатов, которые нагло пытались присвоить себе роль «основателей» нашей партии!

После этого исторического обзора в докладе подвергалась детальному анализу вся деятельность партии со дня ее основания, оценивались одержанные во время войны и после нее крупные победы, то есть все этапы, через которые наша партия и наша страна прошли за последние семь лет. В докладе раскрывались обстоятельства и причины допущенных ошибок при осуществлении линии партии и намечались главные задачи и установки, в соответствии с которыми должна была руководить страной наша партия в дальнейшем.

Доклад был единогласно одобрен Политбюро Центрального Комитета и ориентировал выступления делегатов.

С 8 по 22 ноября делегаты нашей партии, демократически избранные на областных партийных конференциях, провели I съезд, который стал одним из самых знаменательных событий не только в жизни партии, но и во всей истории нашего народа.

Большое внимание на съезде, в частности, было уделено нашим отношениям с КПЮ и югославским государством. Мы впервые открыто и всесторонне разоблачили и осудили всю враждебную деятельность титовцев. Факты, аргументы и выводы, рассмотренные съездом по этому вопросу, были неоспоримыми и сокрушительными для белградских ренегатов. Стало очевидно, что главным источником всех ошибок и извращений, допущенных, особенно в организационной линии нашей партии, было вмешательство со стороны руководства КП Югославии. Оно всячески старалось навязать нам чуждые, антимарксистские взгляды и методы. Одновременно съезд рассмотрел вопрос и принципиально оценил деятельность Кочи Дзодзе и его сообщников. Этот вопрос был рассмотрен съездом на принципах широкой партийной демократии. Хотя эта агентурная группа уже была разоблачена нами на XI Пленуме и на местах, мы разрешили им принимать участие и выступать на съезде. Важно было, чтобы партийный съезд самостоятельно выразил и утвердил свое мнение по их делу. Настроение делегатов съезда по поводу агентурной деятельности Кочи Дзодзе, Панди Кристо и их сообщников проявлялось эмоционально выкриками с мест:

· Вон из наших рядов врагов партии и народа!

Подобное настроение было характерно для всей партии и всего народа, которые с огромным вниманием следили за работой съезда. Тысячи писем и телеграмм поступали к нам от местных партийных организаций, тысячи трудящихся — мужчин, женщин, молодежи, коммунистов и беспартийных приветствовали делегатов при входе и выходе из зала съезда: «Да здравствует партия! Долой врагов!». Я никогда не забуду, как к нам подошли матери павших героев, они обступили нас и потребовали, во имя крови и памяти своих сынов, крепко держаться, защищать народную власть и быть беспощадными к врагам.

Перед лицом сокрушительных фактов Кочи Дзодзе и Панди Кристо старались лавировать. Так, Кочи Дзодзе, например, был вынужден признать, что в Берате он «противопоставлялся линии партии и Генеральному Секретарю», что они «действовали за спиной у партии» и т.д., но «все это, — пытался оправдать себя Дзодзе, — мы делали потому, что не понимали ошибочности своих поступков, мы делали это бессознательно, это Стойнич завел нас в тупик»
. Он признавал факты своей преступной деятельности, но каждый разоблачающий факт он сопровождал «оправданием» — «это я делал бессознательно», «я не знал, что действовал против партии и народа», «это югославы сбили меня с толку» и т.д.

Делегаты разоблачили его ухищрения. Они на фактах подтверждали, что он действовал сознательно и под руководством титовцев
. Делегаты потребовали, чтобы за свою агентурную деятельность Кочи Дзодзе и его сообщники ответили не только перед партией, но и перед органами диктатуры пролетариата.

I партийный съезд углубил и окончательно утвердил положительный поворот, намеченный XI Пленумом ЦК КПА. Съезд осудил, как неправильную практику, пребывание партии на полулегальном положении и закрепил за партией руководящую политическую роль во всей жизни страны. В деле полного установления демократии в партии, в деле осуществления марксистско-ленинских принципов и норм, регулирующих внутрипартийную жизнь, важную роль призван был сыграть принятый съездом Устав партии.

Мы обсудили на съезде каждую статью Устава. В ходе обсуждения делегаты критически рассмотрели имевшуюся практику в партийной работе и эта критика была учтена Съездом в Уставе.

После I съезда партии народ по праву потребовал, чтобы главари заговорщиков были преданы народному правосудию за тяжкое преступление против Родины, против партии и социализма
. Перед судом эти белградские агенты признали, что они действовали по указке и под руководством титовцев. Их показания суду были опубликованы в печати не только для информации нашего народа, но и для того, чтобы они стали известны югославским ренегатам как свидетельство их сокрушительного поражения и как предупреждение им на будущее.

Разумеется, мы порвали всякие связи с титовцами. Горькое прошлое в отношениях с ними мы сохранили как ценный урок на будущее, ибо знали, что борьба с подобными антимарксистскими взглядами и позициями, с ревизионизмом на этом не прекратилась.

Мы были преисполнены решимости с марксистско-ленинской принципиальностью и последовательно продолжить эту борьбу.

X. ОТКРЫТая БОРЬБа С ТИТОВЦАМИ

Есть две главные причины, два главных фактора, сделавших для нас борьбу с титовским ревизионизмом настоятельной и жизненно необходимой:

Во-первых, в титовском ревизионизме наша партия видела одну из наиопаснейших разновидностей современною ревизионизма. Поэтому борьбу за его политическое и идеологическое разоблачение и разгром мы считали первостепенным долгом.

Во-вторых, за весь этот период антиалбанская деятельность белградского руководства ни на миг не прекращалась. Поэтому нашей партии и нашему государству приходилось вести ожесточенную борьбу против непрекращающейся агентурной деятельности Белграда. Подчеркну ряд ее основных аспектов.

Борьба с титовским ревизионизмом – историческая необходимость

Титовский ревизионизм являлся первым случаем в истории, когда ревизионизм реально оказался у власти в стране. Это произошло в момент нарастания борьбы между социализмом и империализмом. С самого начала американский империализм и вся мировая реакция увидели в титовском ревизионизме наиболее эффективную силу и удачную форму борьбы за перерождение коммунистических партий социалистических стран, за раскол и ликвидацию единства международного коммунистического движения, за подрыв сил революции и национально-освободительной борьбы. Поэтому империализм и реакция всеми силами и средствами поддержали белградских ренегатов и ориентировали их на то, чтобы, сохраняя некоторые «социалистические» заплаты, они послужили орудием диверсии для разгрома коммунистического движения.

Эту миссию Тито и титовцы взяли на себя вполне сознательно, превратив свою партию и югославское государство в агентуру империализма. Перед партиями социалистических стран вставала неотложная задача непрерывного разоблачения и борьбы с титовским ревизионизмом как агентурой империализма и реакции. Постоянная классовая борьба, борьба за воплощение в жизнь марксизма-ленинизма и за его чистоту, за воспитание каждого коммуниста и партии в духе революционной идеологии составляла для любой партии непременное условие, чтобы не допустить перерождения в духе югославского ревизионизма.

Поэтому наша партия в 1948 году, хотя и была еще относительно молодой, одной из первых включилась в открытую политическую и идеологическую борьбу против югославского ревизионизма. Плечом к плечу с другими коммунистическими партиями наша партия внесла свой вклад в раскрытие и дальнейшее разоблачение этого ревизионистского течения, его корней и социально-классовых причин, сделавших возможным его появление. Титовский ревизионизм нанес огромный вред не только партии, государству и народу Югославии, но всему международному коммунистическому и рабочему движению.

В свою очередь титовцы, пришедшие в ярость от понесенного поражения, развернули оголтелую кампанию клеветы и обвинений в адрес ВКП(б) и Сталина, в адрес Информбюро, а также в адрес нашей партии. Они клеветали, что будто Албанская партия Труда атаковала их под давлением ВКП(б) и подчинилась «диктату Москвы и Информбюро»!

Мы не обращали ни малейшего внимания на это гнусное обвинение белградских изменников, так как ничего иного от них мы и не могли ожидать. Мы считали для себя большой честью вести ожесточенную борьбу с современным ревизионизмом в едином ряду с ВКП(б), руководимой Сталиным, и с другими коммунистическими партиями. В ходе борьбы мы закалялись и получали опыт для предстоящих битв. Эта закалка и этот опыт помогли нам выстоять в дальнейшем против хрущевского ревизионизма после смерти И. В. Сталина.

Пришедшие к власти в СССР хрущевцы вскоре прекратили борьбу с югославским ревизионизмом. Согласно титовской логике, мы должны были бы «сохранить ориентацию на Москву». Однако, к удивлению Тито, мы продолжили идти марксистско-ленинским путем, продолжая борьбу с югославским ревизионизмом.

По этому вопросу мы не поддались влиянию хрущевских ревизионистов потому, что были твердо убеждены в измене югославского руководства и понимали его ревизионистскую суть. Мы видели, что оно встало на путь общей ревизии теории и практики марксизма-ленинизма. Более того, с 1948 по 1954 год Тито, Кардель и другие титовцы последовательно проводили эту политику внутри партии и страны, что наглядно свидетельствовало о полном их отходе от принципов марксизма-ленинизма. Это проявлялось даже во внешних частностях. Например, в этот период Коммунистическая партия Югославии была переименована в Союз коммунистов. Этот «Союз», в свою очередь, превратился в воспитательно-пропагандистский орган по внедрению «американской демократии» — в качестве образца для построения политической системы в Югославии. Провозглашение так называемого «рабочего самоуправления», то есть передачи предприятий в групповую собственность их коллективов, было ничем иным, как прикрытием капиталистического строя. Пропаганда тезиса о полном отмирании государства еще при социализме, отрицая положение марксизма-ленинизма о необходимости существования диктатуры пролетариата в течение всего периода перехода от капитализма в коммунизм, являлась камуфляжем капиталистического устройства Югославии. И так далее.

В то время, когда Тито уже открыто продемонстрировал свое ревизионистское перерождение, Хрущев пытался представить его «марксистом», «выдающимся марксистом», а капиталистический строй в Югославии — «социализмом». Это словоблудие потребовалось ему, чтобы разоблачение титовцев в 1948 году объявить ошибкой Информбюро и Сталина! Мы категорически отвергли эту клевету и остались верны марксизму-ленинизму.

Вскоре наступил момент, когда хрущевцы в форме резкого диктата потребовали, чтобы мы прекратили свою принципиальную борьбу против югославского ревизионизма и примирились с Тито. Мы с негодованием отвергли этот диктат и не отступили. Об этом я постарался подробно написать в книге воспоминаний «Хрущевцы». Отношение к белградским ренегатам стало для нас определяющим ориентиром, который помог нам распознать суть захвативших власть в Советском Союзе хрущевцев, суть вновь появляющихся руководителей других партий, которые солидаризировались с хрущевским ревизионизмом. Хрущевцы и титовцы, сотрудничая и одновременно соперничая между собою, приступили к захвату влияния в международном коммунистическом и рабочем движении, особенно в странах народной демократии.

К сожалению, эта антимарксистская деятельность достигла успехов в подавляющем большинстве партий других стран. В частности, «марксист» Деж оказался лицемером и изменником. В 1948 году Деж выступал в Информбюро с докладами, разоблачая югославское ревизионистское руководство, а теперь одним из первых покаялся перед Тито в своих прошлых «ошибках». Польские «марксисты» выпустили из тюрьмы преступника-титовца Владислава Гомулку и поставили его на должность Генерального Секретаря ПОРП. На ту же дорожку позднее встали венгры, болгары и другие. Этим подтверждался вывод нашей партии, что ослабление борьбы с ревизионизмом неизбежно ведет к поражению.

Мы продолжили борьбу с белградскими ренегатами, во всеуслышание разоблачали их, не отступали и не поддавались страху. Давление со стороны Тито и Хрущева на нас усиливалось. Они требовали от нас, по примеру Польши, Венгрии, Болгарии, Чехословакии, Румынии и других стран, реабилитировать осужденную агентурную группу Кочи Дзодзе. Советское руководство официально, через Суслова, потребовало реабилитации Кочи Дзодзе, то есть возвращения на позиции бератского Пленума ЦК КПА, признания так называемых «ошибок» нашей партии в политической линии и в отношениях с югославами. Однако наша Партия Труда твердо оставалась при своем прежнем мнении, что титовская группа была и осталась группой предателей, ренегатов и троцкистов, что ни наша партия, ни Информбюро и ни Сталин не ошиблись при ее оценке. Мы неоднократно заявляли это Хрущеву и его лакеям в письмах и на официальных встречах, приводили в подтверждение бесчисленные факты из «теоретических» и практических деяний югославских ренегатов, но тщетно. В результате мы убедились, что ревизионистская гангрена поразила целиком ЦК КПСС и руководство других партий. Мы оказались одинокими в этой борьбе, но не отступили.

Окончательно убедившись, что хрущевцы и титовцы составляют единый отряд современного ревизионизма, мы усилили борьбу с этим опасным противником марксизма-ленинизма. Этот период борьбы с хрущевским и титовским ревизионизмом подробно отражен в наших партийных документах. Однако тогда еще не назрели условия и не наступил подходящий момент, чтобы открыто и публично выступить против хрущевцев. Мы разоблачали ревизионистские позиции хрущевцев на основе сравнения с титовским ревизионизмом, демонстрируя их полное совпадение. Тито был хрущевцем в той же мере, что и Хрущев, а Хрущев был титовцем в той же мере, что и Тито. Оба они были ветвями одного и того же дерева — современного ревизионизма. Оба они представляли собой враждебные и опасные течения для марксизма-ленинизма.

С другой стороны, Тито и Хрущев, видя, что мы полностью разобрались в их ревизионистской сути и принципиально встали на путь борьбы с любым проявлением современного ревизионизма, объединили усилия против нас. Причем, из тактических соображений Хрущев не шел на разрыв с нами и не выступал против нас открыто, а строил козни за нашей спиной, лавируя и маскируясь. Тито, наоборот, вел открытую и непримиримую борьбу против нас. Например, в ноябре 1956 года Тито выступил в Пуле с яростными нападками на теорию и практику социалистического строительства в нашей стране, объявил «культ Энвера Ходжа» и призвал к свержению руководства нашей партии. Мы уже прекрасно понимали, что там Тито озвучил не только собственное желание, но и хрущевские планы. Не случайно, что через несколько дней ко мне пришел советский посол в Тиране Крылов и от имени советского руководства потребовал, чтобы мы «не выступали с ответным заявлением против Тито, ибо в противном случае у нас могут возникнуть значительные неприятности». Однако мы ответили Хрущеву, что не потерпим подобных клеветнических нападок со стороны Тито. По горячим следам мы разгромили ультраревизионистскую речь Тито, не обращая внимания на предупреждения Хрущева. Наша твердая принципиальная позиция в этом отношении доставила немало хлопот Хрущеву. Потерпев крах в Венгрии и в ряде других стран и осознав, что их влияние в коммунистическом движении и социалистическом лагере находится под угрозой, советские ревизионисты на время дистанцировались от Тито, ибо последний своими действиями и выступлениями открыто демонстрировал совпадение своих ревизионистских позиций с хрущевскими, одновременно пытаясь подмять под себя хрущевцев и использовать их в своих интересах. В этой ситуации Хрущев был вынужден временно примириться с антиревизионистской позицией Албанской партии Труда. Хрущевцы тогда даже помещали наши статьи в советской печати, а на Совещании 1957 года коммунистических и рабочих партий Хрущев был вынужден согласиться с нашей решительной позицией по отношению к титовским ревизионистам как агентуре империализма, что было отражено в Декларации. Однако подобная тактика хрущевцев являлась временным отступлением. В действительности Хрущев был против нашей принципиальной борьбы с титовским ревизионизмом, вплоть до того, что на одной из встреч в присутствии Суслова в разговоре по этому вопросу Хрущев так рассвирепел, что злобно рявкнул в мой адрес: «Куда вы хотите нас вести, на путь Сталина?!».

Наши принципиальные противоречия с советским руководством все более нарастали, открыто проявившись в бухарестской конфронтации.

В 1960 году мы открыто выступили против хрущевской измены, разоблачая одновременно ее связь с титовским ревизионизмом. Тогда казалось, что в этой борьбе нас поддерживает КП Китая. Кое-кто считал, что в эту борьбу мы вступили, поддерживая Пекин(!) и что этого требовал от нас Мао Цзэдун! Такие глупые обвинения смешили нас. Они были следствием непонимания принципиальной позиции Албанской партии Труда в этом вопросе. Одновременно это было происком со стороны хрущевских и титовских ревизионистов, почувствовавших для себя смертельную опасность, имеющим целью дискредитировать нашу принципиальность и дезориентировать других.

Однако время все расставило по своим местам. Стало ясно, что мы выступаем против ревизионизма не под диктатом Пекина или Мао Цзэдуна, а с позиций марксизма-ленинизма. Мы защищали теорию и практику революции от нападок современных ревизионистов. Наступил момент, когда Мао Цзэдун полностью прекратил борьбу с югославским ревизионизмом, но мы продолжили ее с прежней силой. Более того, ведя борьбу с югославским и советским ревизионизмом, мы одновременно подвергали критике Коммунистическую партию Китая и ее напыженного лидера Мао Цзэдуна за извращение марксизма-ленинизма. Антимарксистские шараханья китайского руководства отнюдь не были связаны со «старением руководящих кадров» и «физическим одряхлением Мао Цзэдуна». Эти руководители были склонны к ревизионизму на всем протяжении своей жизни. «Принципиальную», «марксистско-ленинскую» фразеологию они использовали, особенно с 1960 года, для прикрытия своих далеко идущих антимарксистских замыслов. Когда их уловки всплыли наружу, они сбросили тогу «марксистов-ленинцев» и предстали в своем истинном виде — отъявленными ревизионистами. Когда пекинское руководство склонилось перед белградскими ренегатами, мы не сломились под нажимом Мао и Чжоу Эньлая и решительно вступили в борьбу против новой разновидности современного ревизионизма —китайского, маоизма! Это наглядно подтверждает, что мы выступали против белградских ренегатов и других ревизионистских течений не под влиянием внешнего фактора и не пели с чужого голоса.

Неоспоримой исторической заслугой Албанской партии Труда является то, что среди партий у власти она осталась единственной партией, которая не изменила марксистско-ленинским принципам, не поддалась обману и ни на миг не прекратила борьбы с югославским ревизионизмом, в частности, и современным ревизионизмом, в целом.

Продолжение титовских заговоров против Албании

Несмотря на то, что титовская агентура в Албании понесла тяжелые потери, титовцы не отказались от своих коварных планов в отношении нашей страны. Они настойчиво пытались вернуть утраченные позиции, создать новую агентурную сеть, чтобы разгромить нас. Они не могли примириться с тем, что Албания «выскользнула» у них из рук. Следовательно, титовцы оставались реальными и опасными врагами нашей партии и нашей страны.

Сразу после I съезда нашей партии Белград активизировал свою антиалбанскую деятельность. Все средства титовской пропаганды включились в травлю нашей партии и нашей страны. Они, в частности, обвинили нас в том, будто мы «нарушаем демократию» в партии и обществе(!), будто мы преследуем «коммунистов» и «честных патриотов»(!), будто мы превратили Албанию в «казарму, окруженную колючей проволокой», вогнали ее под «солдатский сапог». Однако, когда дело доходило до фактов, они могли размахивать лишь единственным жупелом — Кочи Дзодзе! Хотя наши органы диктатуры пролетариата приговорили к смерти одного лишь Кочи Дзодзе, заклятого врага и вражеского агента, титовская пропаганда огульно обвиняла нас в «массовом терроре» и «нарушениях демократии»?! Свои преступления они пытались приписать нам. Именно титовцы повинны в массовых убийствах, совершенных по приказу Тито-Ранковичей в 1945-1948 годах титовской армией и органами УДБ настоящих югославских коммунистов под предлогом «ликвидации усташей и четников», «банд преступников», «остатков старого режима» и албанского населения Косовы, Черногории и Македонии под предлогом борьбы с «баллыстскими», «националистскими», «великоалбанскими шайками»!

Титовская ложь опровергается и тем, что несмотря на доказанность изменнической и агентурной деятельности шайки Кочи Дзодзе, Панди Кристо и других в пользу югославов, в измене партии и Родине, мы разрешали в первое время участвовать им даже во всех заседаниях Политбюро, в работе IX, X и XI Пленумов ЦК партии и даже в работе I съезда КПА. Мы не только позволили им участвовать, но и предоставили им право выступать, когда они считали это нужным. В Югославии же тысячи членов КПЮ оказались в кандалах только за то, что они выразили солидарность с письмами ЦК ВКП(б) и с Резолюцией Информбюро! Сотни югославских коммунистов были убиты лишь за то, что потребовали обсуждения в партии писем ЦК ВКП(б). Мы же на протяжении 5-6 месяцев анализировали в партии преступное дело шайки Кочи Дзодзе, к тому же в присутствии самих предателей, тогда как титовцы не давали своим противникам рта раскрыть даже на собраниях парторганизаций, в которых они состояли! Если мы из всей сети раскрытой нами антигосударственной агентуры отдали под суд всего 4-5 человек, то титовская клика наполнила тюрьмы тысячами и тысячами сугубо идеологических противников! И после всего этого они еще посмели обвинить нас в «нарушении демократии»!

Из 4-5 человек, привлеченных нами в 1948 году к судебной ответственности, лишь один Кочи Дзодзе был приговорен к смертной казни как глава шайки! Остальные были приговорены к тюремному заключению в зависимости от степени виновности и от их поведения после провала заговора. Из тысяч же югославских коммунистов, которых титовцы бросили в тюрьмы как сторонников Информбюро, большинство было убито или пропало без вести. И они еще смеют называть нас «убийцами»!

Концлагеря типа Голи Оток в Югославии, своего рода Маутхаузены в условиях «югославского социализма», были переполнены репрессированными коммунистами. Против них применялись пытки, а многие были уничтожены. Среди жертв были сотни и тысячи косовских, черногорских и македонских албанцев. Югославия была покрыта страшными концлагерями типа Голи Оток. И они еще смеют обвинять нас, будто мы превратили Албанию в «казарму под пятой солдатского сапога»!

Так в действительности выглядела «титовская демократия», таковыми были Тито и Ранкович, эти «проповедники христианского милосердия», которые творили самые чудовищные преступления против партии и народов Югославии! Эта «демократия» Тито-Ранковича свирепствовала в Югославии на протяжении целых 35 лет.

Подобно реакционным правительствам западных стран, титовское руководство создало на югославской территории множество учебных баз по подготовке диверсантов и агентов для враждебной деятельности на территории Албании. Теперь титовцы, вместо прежних «партийных» и государственных посланцев, производили массовую заброску к нам бандитов и диверсантов из числа аморальных людей, бежавших из Албании, чтобы уклониться от ответственности за совершенные ими преступления, настроенных враждебно к новому строю, к диктатуре пролетариата. Белградские ренегаты собрали всех антиалбанских подонков — политических и уголовных преступников и беженцев, где бы они ни находились, использовали агентуру албанской национальности из разведок других стран. В силу этого мы вынуждены были соответственно готовиться к встрече этих «гостей» из Югославии, как принято встречать бандитов — со взведенным курком.

Это являлось фактором внешней подрывной деятельности титовцев. В то же время титовцы использовали «внутренний эшелон». Они вербовали настроенные против пролетарской власти элементы низвергнутого старого строя внутри Албании. Такие элементы, естественно, существовали и с готовностью предлагали свои услуги зарубежным хозяевам. Если до 1948 года эти элементы рассчитывали на американцев и англичан, то теперь они нашли своего хозяина в лице титовцев. Однако мы постоянно наносили удары по этой агентурной сети и обезвреживали врагов. Надежды титовцев вызвать в Албании недовольство, панику, отчаяние, разброд и беспорядки не оправдывались
.

Югославское руководство использовало не только свою агентуру, но и действовало в агентурном сговоре с империалистическими секретными службами. Поэтому мы были вынуждены сохранять постоянную бдительность, сознавая, что спокойствия на нашем пути не будет, что наши многочисленные враги никоим образом не дадут нам спокойно работать и жить. Однако ничто не смогло поколебать нашу решимость идти по социалистическому пути. Шаг за шагом, по мере продвижения вперед во всех областях жизни, по мере ликвидации империалистических и титовских банд и агентурных сетей, мы становились сильнее.

К началу 50-х годов стало очевидно, что силами диверсантов, агентов, антиалбанских и антисоциалистических подонков титовцы ничего не могут достичь в борьбе с нами. Именно в этот момент, словно «манна небесная», на помощь титовцам пришел другой ренегат — Никита Хрущев.

Хрущевская измена — одна из сильнейших трагедий, когда-либо пережитых международным коммунистическим и рабочим движением. При этом она дала титовцам новые возможности и надежды на изменение положения в Албании. Старая шовинистическая жажда поглощения Албании Югославией дополнилась еще двумя существенными факторами — ненавистью белградских ренегатов к строившемуся в Албании социализму и чувством мщения за разоблачение их нашей партией и нашим народом на протяжении ряда лет.

Новую открытую атаку на нас титовцы предприняли через Тука Якова. За два месяца до визита Хрущева в Белград Тук Якова вновь пытался реанимировать враждебные тезисы югославов, будто именно они основали Коммунистическую партию Албании (!) и все победы, одержанные в Антифашистской Национально-освободительной борьбе, являются их «заслугой» (!). Однако он воспользовался этими тезисами как предлогом, чтобы подготовить идеологическую диверсию другого содержания. Дело в том, что Тук Якова сам был непосредственным участником совещания при основании КПА в ноябре 1941 года и поэтому вынужден был решительно выступать против этих тезисов с самого начала и вплоть до 1955 года. Складывалось впечатление, что он вступил в противоречие с самим собой. В действительности дело обстояло иначе. Душан Мугоша «законсервировал» этого агента титовцев для использования его в критической ситуации. Такая ситуация наступила, и он получил команду приступить к действию. Громыхнув этими «тезисами», Тук Якова тут же «забыл» о них и развернул бурную пропаганду тезисов, подброшенных хрущевской группой в порядке подготовки общественного мнения перед XX съездом КПСС, о затухании классовой борьбы, о необходимости пересмотра партийной линии, о реабилитации врагов, осужденных за оппортунизм и троцкизм, о введении в партийное руководство осужденных элементов. Это было вполне объяснимо. Мы столкнулись с фактом наступления на нас хрущевцев, использовавших для этой цели титовцев и их агентуру в Албании. Мы поняли это и дали отпор. Поэтому Тука Якова поддержал лишь один Бедри Спахиу, который уже прославился как оппортунист и, к тому же, как элемент, страдавший манией величия.

Пленум ЦК АПТ в июне 1955 года не только осудил капитулянтов и предателей и подтвердил марксистско-ленинскую линию АПТ, но и нанес сокрушительный удар по титовцам. Однако это не послужило уроком для югославского руководства, и оно стало готовить и предприняло новые провокации и диверсии против Албании. Враждебная деятельность титовцев вновь оживилась после встречи Тито и Хрущева в Белграде в мае-июне 1955 года.
Перед самым отлетом в Белград Хрущев сообщил нам о своем намерении помириться с Тито, вымолить у него прощение за «ошибки, допущенные в отношении Югославии» в 1948 и 1949 годах (!) и огласить в печати «решение», принятое Хрущевым без согласования с кем-либо, о признании недействительными Резолюций Информбюро. Мы немедленно направили Хрущеву письмо, в котором выразили свое решительное несогласие с подобными его действиями и, особенно, с единоличным объявлением им Резолюций Информбюро недействительными
. На ряде встреч, которые я имел в те дни с советским послом в Тиране, Левичкиным, мы более детально разъяснили нашу позицию по этому вопросу. Однако сговор между Тито и Хрущевым состоялся. Позднее, 17 июня 1955 года, в результате разоблачения Пленумом Центрального Комитета враждебной деятельности Тука Якова и Бедри Спахиу мы дали понять Тито и Хрущеву, что не согласны с их политикой и будем вести решительную борьбу против враждебных вылазок в отношении нашей партии и марксизма-ленинизма в целом. Однако следует подчеркнуть, что, несмотря на наше решительное отмежевание от ревизионизма, эта эпидемия не прошла мимо нас.

Наиболее тяжелым для нас событием в этот период была конференция Тиранской партийной организации, проходившая в апреле 1956 года. Тиранская конференция состоялась сразу после пресловутого XX съезда КПСС, и поэтому стала ареной идеологического столкновения марксистско-ленинской линии нашей партии и ревизионистской платформы. Фактически это было попыткой осуществления заговора титовцев и хрущевцев, подготовленного при участии югославского и советского посольств.

После XX съезда КПСС Хрущев сосредоточил усилия на распространении своего влияния в странах народной демократии. Одной из первых мер, предпринятых Хрущевым, была реабилитация врагов и протаскивание их в состав руководства партий стран народной демократии. Были реабилитированы Райк — в Венгрии, Гомулка — в Польше, Костов — в Болгарии. Началась кампания под вывеской демократизации за «пересмотр решений, принятых Информбюро под влиянием Сталина» и т.д. Во многих странах был взят «новый курс» на «мирное сосуществование» с империализмом. Страны народной демократии в Европе, казалось, соревновались в этом между собою. Не отставал от них и Китай Мао Цзэдуна. Титовцы стремились использовать этот процесс в собственных интересах, навязывая  «жизнеспособное», «гуманное югославское самоуправление». Только наша партия непоколебимо стояла на прежних позициях. Это приводило в ярость главарей современного ревизионизма, Тито и Хрущева. Поэтому они плели заговоры против Албании, в которых титовцы были специалистами.

Тиранская конференция была составной частью заговора Тито и Хрущева, нацеленного на изменение положения в нашей стране. Я говорю «частью» потому, что их планы были шире. На Тиранской конференции они собирались сделать лишь первый шаг, прощупать ситуацию, подготовить почву, а решительный удар нанести на III съезде АПТ
.

Что же фактически произошло на Тиранской конференции?

Перед Конференцией прошли собрания партийных организаций. Они продемонстрировали политическую, идейную и организационную зрелость рядовых членов партии, доверие их к руководству, верность партийной линии и решимость идти вперед по пути социализма. На собраниях были избраны делегаты на Тиранскую партийную конференцию. Партийная организация в Тиране, как и всюду в стране, была едина со всей партией. В момент, когда делегаты были уже избраны и готовились к конференции, югославское посольство в Тиране получило приказ немедленно привести в действие своих агентов. Чем объяснялась эта поспешная суета титовцев? Они решили действовать по горячим следам контрреволюционной победы советских ревизионистов на XX съезде КПСС. Югославское руководство понимало, что промедление в действиях с их стороны чревато укреплением позиций «сталинского руководства Энвера Ходжа» и ослабляло шансы в их конкуренции с хрущевцами из-за утраты Югославией влияния в Албании.

Под предлогом «ознакомления» и «популяризации» решений XX съезда КПСС титовские агенты начали, получив от югославского посольства соответствующие инструкции, скрытно обрабатывать избранных делегатов конференции. Используя также наше уважение к Коммунистической партии Советского Союза, они советовали многим делегатам потребовать от избравших их организаций еще раз «провести дискуссию» для отработки «замечаний» и «критики» линии партийного руководства в соответствии с «новым духом» и по примеру «братской советской партии».

Уже в первый день работы конференции эта агентурная деятельность дала о себе знать.

К полудню второго дня работы конференции совершенно неожиданно во Влёру приехала Неджмие. Я уже почти неделю находился во Влёре на отдыхе, хотя, фактически, работал над подготовкой доклада III партийному съезду, который было намечено созвать в мае этого года. Неджмие сказала мне, что Мехмет Шеху и Бечир Балуку вызвали ее и Мехмет Шеху проинформировал, что «обстановка на конференции опасная», «там добиваются реабилитации Кочи Дзодзе, Тука Якова, Бедри Спахиу» и «установления связей с титовцами» и т.д. Он посоветовал мне поехать во Влёру, поставить тебя в известность и предложить тебе прибыть на конференцию.

Я сел в машину и через два часа был уже в Тиране.

Я немедленно вызвал к себе Мехмета Шеху и Бечира Балуку (последний де-юре был посланцем Центрального Комитета на конференции, а де-факто, как это подтвердилось впоследствии, являлся «посланцем» югославской секретной службы). На этой встрече присутствовал Хюсни Капо. Я потребовал от Бечира Балуку подробно проинформировать меня об обстановке на конференции. Он, то краснея, то бледнея, сказал:

— Вчера, как только Фичрет Шеху закончила доклад, нас буквально завалили неожиданными вопросами: «Почему Центральный Комитет не действует быстро и в широком масштабе по популяризации XX съезда советской партии?»; «Будут ли нами одобрены его решения, как это сделали братские партии?!», «Считает ли Центральный Комитет, что надо пересмотреть в свете XX съезда решения, принятые в отношении Кочи Дзодзе, Тука Якова, Бедри Спахиу?»; «Почему Центральный Комитет нашей партии запретил помещение в печати статей и материалов братских партий, написанных в духе XX съезда?»; « Почему руководство нашей партии не нанесло удар, как это сделали другие партии, по культу личности Сталина и наблюдаются ли у нас подобные проявления?»; «Каково мнение руководства нашей партии по югославскому вопросу?»; «Почему мы не вступаем в контакт с КПЮ, как это делают другие…?».

Упомянув еще несколько подобных вопросов, Балуку заключил:

— Вот такие вопросы задавались вчера и в таком духе выступают делегаты.

— Все без исключения делегаты задают такие вопросы и в таком духе говорят?! — спросил я его.

Балуку запнулся и, краснея, посмотрел на Мехмета Шеху. Поскольку Шеху не отреагировал на его жест, отвечать пришлось ему:

— Нет! Всего лишь некоторые товарищи поднимают такие вопросы и говорят в таком духе, но именно они задают тон конференции.

— Ответили ли вы должным образом на эти вопросы и обвинения, возведенные на нашу партию и ее линию?

— Ответить-то я ответил, но, видимо, дело зашло уже далеко. Это их не успокоило. Поэтому я и товарищ Мехмет Шеху решили просить вас прибыть на конференцию, чтобы дать им ответ…

— Ясно! — прервал я Бечира Балуку. — Вы правильно поступили, сообщив мне об этом и попросив моего присутствия. Мы немедленно пойдем на конференцию, и не нам, а клеветникам на нашу партию и ее линию надо пугаться очной ставки. Однако прежде чем пойти туда, скажу вам пару слов:

— Во-первых, из сказанного вами становится очевидным, что мы имеем дело с враждебным ударом, который, без сомнения, не только инспирирован, но и организован извне. Как и кем, это мы узнаем скоро, но, по-моему, здесь просматривается рука югославов. Мы проверим это. Однако я считаю, что ты, Бечир Балуку, являясь представителем Центрального Комитета партии, не должен был доводить дело до этого. Ведь линия партии тебе известна, наша позиция по отношению ко всем вопросам ясна. Все эти вопросы мы обсуждали и имеем коллегиальное решение.

— Это верно! — вставил Мехмет Шеху. — Мы были единодушны.

— В таком случае, — обратился я к Мехмету Шеху и Бечиру Балуку, — почему должен идти именно я, чтобы ответить на вопросы, которые вам прекрасно известны?! С любой стороны подобный подход к делу недопустим для руководителей партии. Общие решения обязаны проводить все мы одинаково, но поскольку вы сочли нужным, чтобы именно я выполнил это дело, я обязательно его выполню. Теперь по поводу тактики поведения в этой ситуации. Я думаю, что поступить надо следующим образом: После прихода я немедленно попрошу слова и, не вступая в споры с обвинителями, разъясню делегатам сущность поднятых вопросов и возведенных на нас гнусных обвинений. Я объясню, каким был и остается подход нашей партии к этим вопросам и с какими целями выдвигаются эти обвинения, какие могут быть последствия в случае, если мы пойдем на поводу у этих «обвинителей». Я убежден, что подавляющее большинство делегатов поймут меня правильно и, если кто-нибудь из них введен в заблуждение, он быстро разберется в ситуации. Что же касается «обвинителей», то они будут разгромлены, когда делегатам ясно будет истинное положение вещей. На конференции я потребую, чтобы каждый из «обвинителей» конкретно объяснил нам, с каких именно позиций возводит он свои обвинения и от имени кого он говорит. Я уверен, что они будут разоблачены.

Итак, 15 апреля, во второй половине дня, я появился на Тиранской конференции, придерживаясь указанной выше тактики. Как только я вошел в зал, делегаты встали с мест и стали аплодировать. Их лица оживились. Казалось, что товарищи освободились от кошмара, который преследовал их почти два дня. Я взял слово. Мои разъяснения вопросов в товарищеском духе тут же изменили ситуацию в зале. Делегаты выкрикивали с мест:

— Понятно! Да здравствует партия!

Лишь немногие не разделяли общего подъема. Казалось, будто у них отнялись и язык, и руки. Мы добивались одного, чтобы они своими собственными устами признались, что выдвинутые ими обвинения являются ложью и преследуют враждебную цель, что они выступают с антиалбанских и антипартийных позиций, выполняя «директивы» югославского троцкистского руководства, и публично покаялись. 16 апреля я приступил к разгрому этих элементов. Я обратился к одному из них и потребовал немедленно «объяснить» нам, что именно побудило его выступать с обвинениями.

Тот пробормотал, что выражает «мнение первичной организации».

— Говоришь, первичной организации? — сказал я. — Ты лучше скажи нам, зачем ты ходил в югославское посольство в такой-то день?!

Люди в зале моментально оживились и зашевелились.

— Чисто случайно, по ошибке, — понес околесицу югославский агент.

— И по ошибке ты вел беседу по-сербски, а не на албанском языке, — иронически продолжил я его «версию».

В зале захохотали. Агент югославов стал похож на мертвеца. В таком духе я задал ряд вопросов еще двум-трем элементами. Таким образом, многие из них были выведены на «чистую воду».

Мне больше почти не пришлось вмешиваться. Слово брали делегаты. Они смело и грамотно, критично и самокритично продолжили обсуждение повестки дня. Тиранская партийная конференция завершила свою работу вполне успешно. Попытка врагов использовать ее в качестве первого шага для свержения руководства АПТ и изменения ситуации в Албании провалилась с треском.

Мы хладнокровно проанализировали ситуацию и, как я уже отмечал, пришли к заключению, что все это было организовано титовским руководством через югославское посольство в Тиране. Одновременно мы пришли к выводу, что именно ревизионистская платформа XX съезда КПСС подтолкнула югославское руководство и его агентов в наших рядах активизироваться.

После разгрома заговорщицкой группы на Тиранской конференции некоторые ее участники были исключены из партии, а некоторых мы отдали под суд.

Однако тогда нам не удалось раскрыть иностранную агентурную сеть, которая осуществляла этот заговор. Поэтому Мехмет Шеху остался вне наших подозрений.

Позднее, в результате проведенного следствия по факту самоубийства Мехмета Шеху, 18 декабря 1981 года, выяснилось, что Мехмет Шеху был завербован американцами, когда учился в школе Фульца в Тиране. По приказу Фульца Мехмет Шеху отправился в Италию учиться в военном учебном заведении, позднее он был направлен американской агентурой в Испанию для внедрения в ряды интернациональных бригад. Этим американские спецслужбы преследовали цель создать Мехмету Шеху ореол «бойца-нтернационалиста», чтобы, прикрываясь им, обеспечить ему благоприятные условия для агентурной деятельности в Албании.

После разгрома антифашистских сил в Испании Мехмет Шеху оказался в лагере беженцев во Франции. Там он пробыл три года, хотя многие его товарищи бежали оттуда. В лагере он был завербован британским Интеллидженс сервисом. Из лагеря его извлекли офицеры немецких и итальянских спецслужб. Так он оказался в Италии, где пробыл два месяца. Затем он прошел короткую подготовку в Дурресе под началом итальянского агента в Албании Ману Кукалеши. Затем Мехмет Шеху перебрался в Малакастру и внедрился там в ряды нашей парторганизации.

В период Национально-освободительной борьбы Мехмет Шеху и его жена, Фичрет Санджактари, были завербованы югославами через Душана Мугоша. Работать с Мехметом Шеху Мугоша начал еще во Влёре в 1943 году и очень быстро сработался. В дальнейшем они добились перевода их обоих в Первую ударную бригаду, созданную нами в августе того же года. В бригаде Мугоша завербовал Фичрет Санджактари и, в агентурных целях, «сосватал» ее Мехмету Шеху. Титовская агентура использовала свои кадры не только для решения сиюминутных задач, но и с далеко идущими планами. Мехмет Шеху попал в разработку на перспективу. Поэтому Мугоша побуждал его совершать как можно больше сектантских действий, чтобы позднее, когда понадобится, югославы могли иметь повод и факты для обвинения руководства нашей партии в «сектантстве» (что было сделано ими в Берате в ноябре 1944 года). В рамках «сотрудничества с союзниками», титовская агентура многому научилась у Интеллидженс сервиса. В частности, Мехмет и Фичрет Шеху были подготовлены к консервации на длительное время. С этой целью им были даны агентурные клички МИШ (Мехмет Исмаиль Шеху) и ФИСАРИ (Фичрет Санджактари).

Из обнаруженных ныне документов явствует, что Мехмет Шеху был участником бератского заговора вместе с Кочи Дзодзе и Нако Спиру, хотя и не был в Берате в ноябре 1944 года.
Так, в письме Центральному Комитету партии на имя Кочи Дзодзе в декабре 1944 года Мехмет Шеху оценивает линию партии как «сектантскую» и «местническую» и называет руководство партии «внутрипартийной кликой». В восторге от удачи бератского антипартийного выступления Мехмет Шеху пишет: «Если бы партия… не совершила этот поворот, то, несомненно, мы скатились бы к пропасти»
. Одновременно, в этом письме солидарности он высказал личное недовольство партийным руководством и особенно мною и требовал от Кочи Дзодзе вознаграждения за заслуги, которые он оказывал им. Мехмет Шеху уже в годы войны проявлял признаки недовольства тем, что на Первой национальной конференции Коммунистической партии Албании, состоявшейся в Лябиноте в марте 1943 года, его избрали всего лишь кандидатом в члены Центрального Комитета, а в Пермете (на Антифашистском национально-освободительном съезде в мае 1944 года) его не произвели в генералы.

Мехмет Шеху добивался, чтобы были преданы забвению его нарушения линии партии и неисполнения приказов Генерального Штаба. Так, в деревнях, куда приходила его Первая бригада, он прибегал к террору, чем дискредитировал партию и партизанские силы. Одновременно он распространял легенды о несовершенных им подвигах, стараясь завоевать на этом дешевый авторитет. Ходила легенда о «большом походе» двух батальонов его Первой бригады для спасения Генштаба из немецко-баллыстского окружения. На самом деле Генштаб прорвал окружение своими силами. Более того, Мехмет Шеху в это время потерял две недели вместо двух дней, ведя силы бригады по опасным тропам, из-за чего погибло много храбрых партизан этой бригады.

В годы войны Мехмет Шеху выступил против приказа Генерального Штаба о переходе Первой дивизии через реку Шкумбин на Север. Теперь ясно, что это не было случайным. Его позиция «совпала» с англо-американским планом о срыве перехода формирований АНОА с Юга в Центральную и Северную Албанию. Средиземноморское англо-американское командование оказывало на Главное командование нашей армии давление с целью заставить нас отказаться от переброски дивизии на Север
 и от намерений атаковать силы Абаза Купи под предлогом «отсутствия этого маневра в стратегических планах». Однако у нашей партии и Генштаба были свои взгляды. Нашим важнейшим стратегическим планом было скорейшее освобождение всей Албании. Наш решительный приказ о немедленном переходе сил Первой дивизии на Север сорвал англо-американский план и, в рамках данного факта, дискредитировал Мехмета Шеху.

Теперь ясно, что Мехмет Шеху вернулся в Албанию с заданием англо-американских спецслужб
. После самоубийства Мехмета Шеху в его сейфе была найдена программа устройства Албании, собственноручно написанная им в 1942 году, по возвращении в Албанию. Она была не чем иным, как буржуазно-демократической программой, в которой говорилось вовсе не о социализме и коммунистической партии, а о многопартийности, что навязывалось нам англо-американской миссией и реакционными группами в первый период после освобождения. Теперь мы располагаем документами, полностью подтверждающими, что Мехмет Шеху был одновременно агентом Интеллидженс сервиса. В этих документах упоминаются его имя и несколько зашифрованных кличек типа ВАВ-008. Из них явствует, что Мехмет Шеху получал деньги за оказанные им услуги, и центр держал его в качестве «законсервированного» агента, чтобы использовать в подходящее время
.

Следовательно, этот тайный агент американских секретных служб одновременно, после вербовки в лагерях для беженцев во Франции, был подготовлен Интеллидженс сервис для подрыва албанской Национально-освободительной борьбы. Позднее, ко всему прочему, в период войны он был завербован югославским УДБ. Это свидетельствует о том, что Мехмет Шеху широко шагал по пути измены. Сразу же после освобождения, по приказу своего хозяина, Фульца, не замедлил пролезть и в советскую секретную службу. Мы располагаем письмом Мехмета Шеху к майору Иванову сразу же после освобождения, в котором он клеветал на линию партии. Это подтверждает, что Мехмет Шеху имел агентурную связь с органами безопасности Советского Союза. Вот что пишет он, в частности, майору советской разведки, Иванову, главе советской военной миссии в Тиране:

«… Я считаю своим долгом довести до вашего сведения известную мне информацию и мои выводы. Я отдаю себе отчет, что этот поступок с моей стороны противоречит партийным порядкам, но, тем не менее, я беру на себя ответственность за это»
.

Далее в письме Иванову, написанном в форме рапорта, он выступает против линии партии, искажает исторические события и выражает полное согласие с антимарксистскими и антиалбанскими взглядами Велимира Стойнича и Кочи Дзодзе. Мехмет Шеху, подобно Велимиру Стойничу, называет Энвера Ходжа и других товарищей «КЛИКОЙ»
, которую, мол, надо устранить в соответствии с принятыми в Берате решениями. «Чтобы сделать поворот в этом направлении, — пишет Мехмет Шеху, — необходимо совершить тотальный переворот в нашей партии».

Называя Тито «лидером МЕЖДУНАРОДНОГО значения» и стремясь удовлетворить свои личные амбиции, Мехмет Шеху в конце письма предлагает майору Иванову:

— Среди нас, албанских коммунистов, нет ни одного человека, равного Тито в Югославии… Чтобы идти вперед, нам нужна прямая и немедленная помощь со стороны К. И. [Коммунистического Интернационала] или со стороны КПЮ [Коммунистической партии Югославии]
. Это не терпит отлагательств, так как ситуацией выдвинуто много важных проблем». (После самоубийства Мехмета Шеху в его сейфе была найдена его записка, в которой говорится, что он направил это письмо Иванову).

Этот факт свидетельствует, что Мехмет Шеху в своей агентурной деятельности лавировал между югославскими и советскими ревизионистами.

На VIII Пленуме под нажимом титовцев Мехмет Шеху был объявлен «антиюгославом». Титовцы и их агентура в Албании стали добиваться удаления его из армейского руководства. Однако они не хотели терять этого ценного агента и поэтому настаивали на его переводе на другую руководящую должность. Мехмет Шеху был назначен министром путей сообщения, то есть членом правительства
.

После оглашения писем ВКП(б) в адрес ЦК КПЮ и после XI Пленума ЦК нашей партии Мехмет Шеху приспособился к линии партии — стал выступать в защиту Советского Союза и Сталина, «разоблачать» Тито и его клику. Несмотря на громы и молнии со стороны Мехмета Шеху в адрес титовской клики, Белград молчал. Для югославского УДБ он был ценным агентом, сумевшим пролезть в советскую секретную службу и завоевать ее доверие.

После смерти Сталина хрущевцы осудили Берия, начальника советского КГБ, за многократное нарушение законности. Мы потребовали от Мехмета Шеху проверить в этом отношении обстановку в органах руководимого им Министерства внутренних дел. Мехмет Шеху испугался, опасаясь случайного разоблачения его связей с советским КГБ и с западными агентурами. Он боялся, что его постигнет участь Берия. Поэтому он посетил советского посла Левичкина, чтобы заверить его в своей преданности пришедшим к власти хрущевцам и попросил советской защиты, ибо, по его словам, «Энвер Ходжа стал относиться к нему с подозрением». Левичкин посоветовал Мехмету Шеху самому и непосредственно выяснить свое положение, заверив в поддержке со своей стороны. После разговора с Мехметом Шеху Левичкин рассказал мне о тревогах Мехмета Шеху и о том, что он посоветовал ему самому поговорить со мной. Прошли две-три недели, но Мехмет Шеху у меня не появлялся. При следующей моей встрече с Левичкиным, тот спросил меня:

— Вы поговорили с Мехметом Шеху?

— Он не встречался со мною, — ответил я.

— Может, вам надо вызвать его? — спросил меня Левичкин.

— Ни в коем случае! — сказал я. — Наоборот, он сам должен придти ко мне и поговорить. Я считаю ошибкой тот факт, что он поделился с вами своими опасениями, не поставив в известность Генерального Секретаря своей партии.
 Мои слова встревожили Левичкина, и он «приказал» Мехмету Шеху явиться ко мне. Тот предварительно прислал ко мне Фичрет Шеху, чтобы прощупать обстановку.

— Мы ничего против него не имеем, — сказал я, — его опасения надуманы им самим.

Тем самым Мехмет Шеху удостоверился, что мы ни в чем его не подозреваем. После этого Мехмет Шеху пришел ко мне и в разговоре был весьма самокритичен. Он также выступил с самокритикой на заседаниях Политбюро и Пленума Центрального Комитета. В том числе, признал своей грубой ошибкой встречу с советским послом без ведома Генерального Секретаря Центрального Комитета. Однако на этом злоключения Мехмета Шеху не закончились.

Сократ Буфи, партийный работник, учившийся тогда в Москве, направил Центральному Комитету письмо, в котором, в частности, говорилось, что «Мехмет Шеху — провокатор…». Мехмет Шеху пришел в ярость и стал добиваться в Секретариате, в Политбюро Центрального Комитета и у меня ареста и наказания Сократа Буфи. Мы отклонили его требование, ибо не могли арестовать и осудить его лишь за то, что он подверг обвинительной критике партийного деятеля. Когда впоследствии Сократ Буфи стал заместителем председателя исполкома одного из районов, Мехмет Шеху еще больше забеспокоился, так как это демонстрировало наше доверие к человеку, который обвинил его. Он опасался, что мы знаем что-то о его враждебной деятельности. Поэтому он чувствовал себя сидящим на горячих угольях.

Именно «сидящим на угольях» застали Мехмета Шеху приход Хрущева к власти и XX съезд КПСС, приведшие к примирению советских ревизионистов с титовцами.

С провалом Тука Якова и Бедри Спахиу иностранные разведки решили активизировать деятельность Мехмета Шеху. Я говорю иностранные разведки потому, что в то время дезориентация и последующий разгром социалистических стран осуществлялись совместно советскими и югославскими ревизионистами при поддержке сил империализма во главе с американским империализмом. Мехмет Шеху получил от советских и югославских ревизионистов (с согласия британской и американской разведок) приказ всей своей группой перейти к активным действиям для захвата власти в Албании по типу других стран народной демократии. Первым актом этой активности стал заговор на Партийной конференции в Тиране, где должность первого секретаря парткома занимала жена Мехмета Шеху, старый агент югославов, Фичрет Шеху. На конференции представителем ЦК партии был агент его группы Бечир Балуку. Руководители заговора и особенно Мехмет Шеху действовали скрытно. Общее настроение рядовых членов партийной организации подготавливали сотрудники югославского посольства и их люди в наших рядах — Лири Гега, Дали Ндреу, Хулюси Спахиу и другие. Первой задачей, поставленной перед руководителями заговора в данном случае, было создать своим агентам с мандатами делегатов условия для активных действий, чтобы задать снизу необходимый тон конференции. Лишь добившись перелома настроений в зале в свою пользу, они могли бы перейти к более открытому и решительному наступлению. Бечир Балуку и Фичрет Шеху успешно справились с этой задачей. Первый день работы конференции ознаменовался активными выступлениями враждебных элементов, изливавших целые потоки грязных антипартийных речей. Прения были организованы таким образом, что в них в основном давалось слово только враждебно настроенным элементам. Осуществление заговора на первом этапе шло успешно по спланированному сценарию.

В разгар антипартийных выступлений на конференции Мехмет Шеху и Бечир Балуку «сочли уместным» попросить меня прибыть на конференцию. Почему? Такая их поспешная просьба преследовала две главные цели:

Во-первых, они намеревались подставить меня лично под антипартийный удар, еще больше разжечь страсти на конференции и, в случае, если бы я отступил, Мехмет Шеху должен был лично перехватить инициативу с целью дискредитации меня и оттеснения на данном уровне от руководства партией по сценарию его хозяев.

Во-вторых, Мехмет Шеху страховал себя на случай провала заговора. Враждебные элементы в зале не знали, что главой заговора является Мехмет Шеху и поэтому обрушили также и на него и его жену свой удар, отождествляя их со здоровым руководством партии. Поэтому Мехмет Шеху счел уместным, пригласив меня, сконцентрировать внимание конференции на мне, а самому оказаться в стороне. Если бы заговор провалился, то это дало бы ему возможность выдать себя за «моего сторонника», подвергнуть «критике» враждебные элементы и снова уйти в тень в ожидании подходящего момента.

Его хозяева, как новые — хрущевцы, так и старые — титовцы и англо-американцы, понимали, что ситуация в Албании не та, что в других партиях и странах народной демократии. АПТ все-таки обладала могучим единством. У нее не было принципиальных отклонений в политической и идеологической линии, она поддерживала прочные связи с массами и пользовалась безграничным уважением народа. В такой обстановке врагам нелегко было разжечь антипартийную истерию и победить. Поэтому враги опасались преждевременно засветить своего главного агента. Наоборот, они старались оставить его «чистым» и при появлении опасности рекомендовали ему демонстрировать его «единство с нами». Именно этим объясняется маневрирование Мехмета Шеху на конференции.

Увидев, что заговор против нашей партии терпит поражение, Мехмет Шеху и Бечир Балуку отошли в сторону, «осудили» заговорщиков, а Фичрет Шеху поклялась, что все произошло «за ее спиной». Тем не менее, Фичрет Шеху была снята с должности первого секретаря и получила выговор с занесением в учетную карточку. Тогда мы ничего не знали о Фечоре Шеху
, который был агентом УДБ и осуществлял связь между югославским посольством и Мехметом Шеху. Связи с советским посольством поддерживал непосредственно сам Мехмет Шеху, используя наши хорошие отношения с Советским Союзом.

После провала хрущевско-титовского заговора на Тиранской конференции и разоблачения нашей партией событий в Польше и, особенно, в Венгрии, УДБ Тито-Ранковича отдало приказ своим агентам Лири Гега, Дали Ндреу и Панайоту Пляку бежать в Югославию, чтобы создать за границей оппозицию и бороться против нас. Лири Гега и Дали Ндреу не удалось перейти границу и они были арестованы. Панайот Пляку, пользуясь помощью Мехмета Шеху и его сообщников в армии и органах Госбезопасности, таких как Бечир Балуку — бывший министр обороны и Кадри Хазбиу — бывший министр внутренних дел, перешел нашу государственную границу и работал некоторое время в какой-то, якобы подпольной, радиостанции, изрыгавшей с территории Югославии желчь титовцев против нашей партии и нашей страны.

На факте разоблачения Дали Ндреу, Лири Гега и Панайоту Пляку наглядно выявилась связь титовского руководства с советским. Когда наши органы безопасности поймали с поличным Дали Ндреу и Лири Гега и посадили их на скамью подсудимых, югославы и хрущевцы одновременно встали на их защиту. Советское руководство отправило советскому послу в Тиране, Крылову, радиограмму с требованием оказать на нас давление с целью освобождения этих врагов и предателей. Это происходило в ноябре 1956 года, когда Тито в Пуле открыто призывал к свержению руководства АПТ и меня в частности. Хрущев поручил Крылову убедить меня не выступать резко против заявления Тито и не осуждать пойманных агентов. Мы незамедлительно ответили Хрущеву и Тито, что мы уже опубликовали в печати материалы, разоблачающие враждебную деятельность титовцев против Албании и осуждающие Тито за его пульское выступление и что мы по заслугам наказали агентов и предателей. 

Хрущев и Тито отмолчались на наш ответ, но своей антиалбанской деятельности не прекратили. Некоторое время спустя сбежал в Югославию Панайот Пляку. Его антиалбанская деятельность за рубежом наглядно показала, что извне они не смогут одолеть нас ни созданием «оппозиций» на базе реакционной эмиграции, ни радиожелчью предателя Панайота Пляку. Поэтому титовцы решили использовать возможности влияния на нас со стороны советских ревизионистов. Они надеялись, что Хрущев сможет вынудить нас разрешить вернуться в Албанию Панайоту Пляку. Это позволило бы ему изнутри осуществлять враждебную деятельность против нас. Хрущев выразил готовность сотрудничать с Тито. В качестве первого шага Хрущев сообщил нам о намерении принять Пляку в Советский Союз «по его просьбе».

— Он — изменник, — сказал я Хрущеву. — Если вы примете его в вашу страну, то это отразится на наших взаимоотношениях. Вы должны передать его в руки нашего правосудия
.

Эти происки научили нас постоянно сохранять бдительность. Наша Партия Труда упорно продолжала идеологическую и политическую борьбу с титизмом. Одновременно обострялись наши противоречия с советским ревизионистским руководством. Это вылилось в бухарестскую конфронтацию с ними в июне 1960 года.

Хрущевцы совместно с титовцами усилили давление на нас и активизировали деятельность своих агентов. Первой в этом ряду всплыла Лири Белишова. Летом 1960 года Белишова оказалась в Пекине в составе делегации на сессии Всемирной федерации профсоюзов. Глубокие противоречия, накопившиеся в рядах международного коммунистического и рабочего движения, открыто проявились на этой сессии между китайцами и советскими. Наперекор позиции руководства нашей партии, которое не хотело преждевременно высказываться по поводу этих противоречий, Лири пошла в советское посольство и доложила свое мнение по китайскому вопросу. Во время пребывания в Пекине и на пути ее в Москву, мы послали Лири Белишова два письма, в которых осудили ее позицию в Пекине и рекомендовали тактику поведения в Москве. Однако, являясь агентом советских ревизионистов, Лири Белишова игнорировала советы руководства нашей партии. Она не только встретилась с Козловым, но даже передала хрущевцам наши радиограммы, заявив нам, что «сожгла» их.

По возвращении в Албанию Лири Белишова конфиденциально предложила товарищу Хюсни: «Необходимо ограничить товарища Энвера в информации о моей поездке», но Хюсни проинформировал партию. Одновременно она сказала Мехмету Шеху: «Не говори никому о наших контактах с Хрущевым, так как эти разговоры каким-то образом доходят до ушей Энвера». Это стало нам известно непосредственно от Мехмета Шеху.

Мы до сих пор не знаем, о чем беседовал с Косыгиным Мехмет Шеху, находясь в московской больнице на лечении. Нам Мехмет Шеху лишь сказал, что Косыгин настраивал его против Китая, но он, мол, не согласился с ним. Позднее Мехмета Шеху вместе с Фичрет вызвали к Микояну на какое-то совещание, где присутствовали также Андропов и Шелепин, начальник госбезопасности.

Видимо, хрущевцы решили, наконец, активно задействовать Мехмета Шеху против руководства нашей партии. Я говорю «наконец» потому, что несколькими месяцами раньше, в феврале, они даже не хотели ставить Мехмета Шеху в известность о своих раздорах с китайцами. Когда мы прибыли в Москву для участия в совещании на высшем уровне в рамках СЭВ и Варшавского Договора, мне сообщили, что Микоян просит срочной встречи «с глазу на глаз с Энвером Ходжа». Я настоял, чтобы при этом присутствовал Мехмет Шеху. Советские руководители явно продемонстрировали свое недовольство этим, но вынуждены были согласиться
. Чтобы не обидеть Мехмета Шеху, они оправдались тем, что намеревались поговорить «только с первыми секретарями братских партий». В действительности они не хотели, чтобы Мехмет Шеху знал о происходившем, так как им было известно, что он одновременно являлся агентом американцев и англичан. Однако в мае-июне поведение советских ревизионистов изменилось.

Между тем Мехмет Шеху понимал, что руководство нашей партии намерено решительно бороться против советского ревизионизма с позиций марксизма-ленинизма. Наша партия выработала позицию для предстоящего в Бухаресте очередного совещания партий. Поэтому он оказался в растерянности — чью сторону занять? Выступить против нашего партийного руководства — это его не устраивало, так как его постигла бы участь Лири Белишова и других подобных антипартийных элементов. Кроме того, ему необходимо было учитывать свою агентурную принадлежность к советской, американской, английской и югославской разведок. Как поступить в такой сложной ситуации?!

Но дела приняли такой оборот, что он нашел выход из положения. Мехмет Шеху выехал во главе правительственной делегации в Нью-Йорк для участия в работе ООН на британском пароходе «Королева Елизавета». На этом же пароходе были Тито, Гарри Фульц, сотрудник американского ЦРУ, и Рандольф Черчилль, важная персона Интеллидженс сервиса, маскировавшийся под журналиста. Во время этой многодневной поездки Мехмет Шеху имел тайные встречи с Тито, Фульцем и Р. Черчиллем. Он рассказал им о положении в нашей партии и возникших у нас с Советским Союзом острых разногласиях. Он раскрыл им позицию, которую мы намеревались занять в Москве.

Стратегия этих трех агентур — югославской, американской и британской — совпадала. Поэтому они посоветовали своему общему агенту «поддерживать» позицию албанского партийного руководства, чтобы ускорить наш разрыв с Советским Союзом. В этом случае они ничего не теряли. Наша поддержка Китая была им выгодна, так как через своих скрытых друзей — Чжоу Эньлая, Лю Шаоци и Дэн Сяопина, они рассчитывали втянуть нас в либеральную политику Китая, начавшуюся позднее — после встречи Никсона с Чжоу Эньлаем, или же столкнуть нас на путь союза с Югославией и Румынией.

Мехмет Шеху вернулся из Соединенных Штатов Америки воодушевленным. Он «безудержно» встал на защиту линии нашей партии против происков советских ревизионистов. Он навязчиво демонстрировал всем свою позицию в этом вопросе.

Когда мы были на московском Совещании 81 партии в ноябре 1960 года, он предложил нашей делегации покинуть дом, который отвели нам, заявив, что хрущевцы «намереваются отравить нас». Его опасения не были лишены оснований, но в данном случае он беспокоился только о своей шкуре. Мы все-таки переселились в резиденцию нашего посольства в Москве. Мехмет Шеху обнаружил установленные советскими спецслужбами подслушивающие устройства и демонстративно «передал» через них «пламенный привет» советским и проклятье за организацию слежки. Мехмет Шеху настоял, чтобы мы возвращались в Албанию не пароходом из Одессы, а поездом через Австрию и Италию. С такими мерами предосторожности мы согласились, так как тоже не доверяли хрущевцам. Это рвение Мехмета Шеху укрепляло наше доверие к нему. Одновременно Мехмет Шеху опасался мести со стороны хрущевцев за «измену», так как он был их агентом. За это он мог поплатиться головой. Об этом он беспокоился не напрасно. Как-то в разговоре со мной Косыгин намекнул, что «в нашем руководстве имеются враги»
. Однако, когда я позвал Мехмета Шеху, чтобы тот лучше перевел сказанное Косыгиным, то он смутился и сказал мне, «что я неправильно понял». 

После совещания 81 партии хрущевцы попытались исправить наши взаимоотношения. Это они предприняли на нашем IV съезде, направив нам ряд писем. Для этого они использовали также китайцев и других ревизионистов. Одновременно они прибегали к экономическому и военному давлению с целью заставить нас встать на их путь, но потерпели полный провал. Мы твердо остались на своих позициях. Мы также отбили нападение советских военных кораблей на Влёрскую базу. После этого хрущевцы прекратили экономическую и военную помощь нам и даже разорвали дипломатические отношения.

В это трудное для нас время мы раскрыли опасный заговор Теме Сейко, состряпанный американскими империалистами, белградскими ренегатами и греческими шовинистическими кругами. Эти силы задействовали своего старого агента Теме Сейко и других с целью вызвать в Албании «внутренние» беспорядки, которые послужили бы поводом для иностранной военной интервенции против нашей страны. Однако мы ни на миг не ослабляли бдительность в отношении всех наших врагов — империалистов, шовинистов и белградских ренегатов. Поэтому их заговор провалился. На IV партийном съезде
 мы открыто осудили организаторов заговора. Советские ревизионисты сделали вид, будто ничего не знали об этом, и высказывали явную тревогу. В частности, Гомулка потребовал от нас принять для «проверки» комиссию Варшавского Договора, что мы отклонили! Однако на тот момент нам не была ясна их тревога.
Позднее нам стало ясно, что хрущевцы использовали ситуацию с заговором против Албании американских, югославских и греческих враждебных нам сил и их агентуры типа Теме Сейко, чтобы восстановить свое влияние на нашу страну в корыстных интересах.

Следует напомнить, что в это время во Влёре еще находился советский флот и что мы открыто осуждали советский ревизионизм. Советские ревизионисты понимали, что силой им не подчинить Албанию своим интересам, и поэтому они попытались вновь прикинуться друзьями. Действительно, мы готовились к адекватному отпору советским ревизионистам. Мы готовились дать им бой в Москве на Совещании коммунистических и рабочих партий. Стремясь предотвратить свое разоблачение, хрущевцы применяли разные меры давления на нас — угрожали нам, посылали нам письма, убеждая потушить «искру» конфликта. Однако мы решительно шли своим путем. Тогда они попытались через свою агентуру — Мехмета Шеху, Бечира Балуку и Кадри Хазбиу, используя факт заговора Теме Сейко, заставить нас принять хрущевцев в качестве своих союзников, то есть покориться им. Через своих агентов они подбросили нам информацию о готовящимся на нас нападении враждебных сил Запада и югославов при поддержке 6-го американского флота. Хрущевцы рассчитывали, что мы заглотим эту наживку и сами попросим у них защиты, вплоть до долговременного базирования их флота во Влёре. Эта их тактика чем-то напоминала нам подобную аферу титовцев и их агентуры — Кочи Дзодзе, Бечира Балуку и других — в 1947-1948 годах, когда титовцы под сходным предлогом пытались расквартировать на территории Албании югославскую дивизию.

Однако, как и в 1947-1948 годах, мы сорвали в 1960 году заговор империалистов, югославских и советских ревизионистов. На основе многочисленных фактов и документов мы отдали Теме Сейко и его агентурную сеть народному суду, где они не только признали свое участие в этом заговоре, но и разоблачили агентурные действия югославских, греческих и американских спецслужб.

Разгром заговора собственными силами и публичное осуждение нами империалистическо-югославских происков встревожили хрущевцев не только потому, что разрушили их планы втереться к нам в доверие под видом благодетелей, но и потому, что это создавало угрозу разоблачения советской агентуры, Мехмета Шеху, Бечира Балуку и других, а вместе с этим и козней хрущевцев против Албании. Советские ревизионисты поняли, что теперь дни их присутствия в Албании сочтены. Действительно, мы вскоре выдворили советский флот из Влёры, который для нас, по сути, ничем не отличался от 6-го американского флота. Мы понимали, что можем уверенно опереться только на собственные силы.

Мехмет Шеху, почувствовав опасность разоблачения, вновь стал демонстрировать свою «непоколебимую» приверженность марксизму-ленинизму. Он пытался изобразить, что именно ему принадлежит заслуга разоблачения этого заговора. Его американские и югославские хозяева одобряли его тактику. Они мирились с любой руганью в свой адрес с его стороны, чтобы дать своему агенту возможность втереться к нам в неограниченное доверие, а потом, усыпив нашу бдительность, вонзить нож в спину нашей партии и нашего государства. Мехмет Шеху с головой окунулся в «борьбу» с советскими ревизионистами.

Во время чехословацких событий августа 1968 года наша партия решила денонсировать Варшавский Договор и вывести нашу страну де-юре из этого пресловутого договора, из которого она де-факто вышла еще в конце 1960 года. Будучи премьер-министром, с речью по этому случаю выступил Мехмет Шеху, представив данный факт как свою инициативу. Американцы и титовцы решили, что этим шагом мы поставили нашу страну в полную изоляцию. По их оценке мы могли бы опереться на Китай, но он находился далеко. Поэтому они решили, что теперь Албания сама упадет к их ногам. Они решили, что наступил момент для активизации их главного агента, Мехмета Шеху. В 1972 году он едет в Париж. Там он получает указание от одного из важных работников американского ЦРУ перейти к активным действиям. Он рекомендовал Мехмету Шеху действовать скрытно и в первую очередь найти возможность уничтожить Энвера Ходжа. Он предложил три варианта для ликвидации Энвера Ходжа: 1) организовать автомобильное крушение; 2) застрелить его из-за угла; 3) отравить. Мехмету Шеху предоставлялось право выбора одного из этих вариантов. Через Фечора Шеху подобные указания Мехмет Шеху получил и от югославского УДБ.

В Париже Мехмету Шеху получил современную рацию, с которой впоследствии работал его старший сын. Фактически вся семья Мехмета Шеху превратилась в шпионское гнездо. Как я уже отмечал, Фичрет Шеху еще во время войны была завербована Душаном Мугоша и носила кличку ФИСАРИ. В дальнейшем Мехмет Шеху втянул в свои сообщники второго сына, используя его в качестве связного во время учебы в Швеции.

Мехмет Шеху активно включился в формирование широкой агентурной сети. Американское ЦРУ рекомендовало ему для усиления своих агентурных рядов вести перевербовку югославских, греческих, английских, итальянских и других агентов в Албании. В 1972 году ЦРУ потребовало от него представить конкретный план осуществления заговора. План Мехмета Шеху сводился к следующему:

I. Подрывная деятельность Фадиля Пачрами и его группы в области культуры, искусства, радиовещания и телевидения.

II. Начиная с 1973 года, подготовка военного путча силами группы Бечира Балуку с последующей передачей побережья и городов под контроль империалистических агрессоров, хозяев Мехмета Шеху. 

III. Для организации подрывной деятельности в экономике, особенно в нефтяной промышленности и сельском хозяйстве, Мехмет Шеху задействовал Абдюля Келлези, Кочо Теодоси и Кичо Нгьеля. С этой целью стали внедряться «югославские методы самоуправления», то есть развал государственной системы управления экономикой.

Однако Мехмет Шеху потерпел крах по всем этим трем направлениям.

В частности, Бечир Балуку был полностью разоблачен нами. По совету Мехмета Шеху его группу покинули Петрит Думе и Хито Чако, являвшиеся соучастниками заговора. Этим Мехмет Шеху пытался спасти Петрита Думе и Хито Чако. Поэтому они не выдали Мехмета Шеху, рассчитывая на его дальнейшую защиту. В дальнейшем Мехмет Шеху бросил своих сообщников на произвол судьбы, спасая собственную шкуру, и им не удалось избежать заслуженной ответственности.

Учитывая сложившуюся ситуацию, — отстранение Ранковича, на которого были списаны все кровавые дела титовцев в Косове; выход Албании из Варшавского договора, что расценивалось титовцами как ослабление Албании, и наличие своего агента в руководстве нашей партии и государства — Тито решил изменить тактику в деле порабощения Албании. С этой целью были сделаны некоторые послабления в общественной жизни для косовских албанцев и в вопросе контактов их с Албанией. Были открыты албанские школы, был создан Приштинский университет, были установлены культурные связи, начались взаимные визиты и т.д. Тито рассчитывал через Косову воздействовать в Албании на либеральные силы и под их давлением добиваться соединения Албании с Косовой в рамках Югославии. Тито надеялся, что его главный агент в Албании, Мехмет Шеху, сможет в решающий момент подтолкнуть Албанию изнутри в этом направлении. Трижды потерпев поражение, Мехмет Шеху сумел перегруппировать оставшихся заговорщиков, особенно в Министерстве внутренних дел — Кадри Хазбиу, Фечора Шеху и других. Тем не менее, Мехмету Шеху нужно было время на подготовку нового заговора.

Вскоре Тито умер. В Югославии сложилась обстановка политической и экономической нестабильности. Кроме того, мировой капиталистический кризис ощутимо ударил по погрязшей в долгах Югославии. Обстановка в стране накалялась. Наиболее сильные брожения начались в Косове из-за гнета великосербов, безработицы, отсутствия перспективы для трудящихся. Косовские албанцы знали об успехах социалистической Албании, и это еще более подталкивало их к борьбе. Таким образом, Косова не стала мостом для поглощения Албании Югославией. В этом отношении титовские планы потерпели крах. Албания поддерживала с Косовой нормальные, открытые, официальные двусторонние связи. Утверждения югославов о якобы агентурном вмешательстве Албании с целью организации демонстраций в Косове являются чистейшей ложью, так как, во-первых, это противоречит нашим партийным принципам и, во-вторых, в этом не было никакой надобности.

Тем временем обстановка в Косове становилась все более сложной. Косовцы и албанское население Черногории и Македонии с каждым днем все более активно и решительно поднималось на борьбу за свое национальное достоинство.

Охвативший Югославию глубокий экономический и политический кризис наиболее остро проявился в Косове. Там и раньше жизненный уровень был в несколько раз ниже среднего показателя Югославии, и разрыв постоянно рос. Безработица, особенно в рядах албанской молодежи, достигала невиданных масштабов. Если 10-15 лет назад вину за массовое переселение косовцев в Турцию и западные страны можно было свалить на Ранковича, то теперь косовцы убеждались, что дело не в Ранковиче, так как они по-прежнему вынуждены бросать свои земли и скитаться по западным рынкам. Следовательно, суть этой беды заключалась не в каких-то конкретных ранковичах, а в югославской колониальной политике и в титовской буржуазной действительности под вывеской «особого югославского социализма с его «рабочим самоуправлением». Эти условия объективно воздействовали на сознательность косовцев.

Именно эти причины порождали массовые демонстрации в Косове в начале 1981 года. Югославские ревизионисты подавили эти волнения войсками и танками. Были убиты и ранены сотни человек. Однако пламя борьбы разгоралось, угрожая внутренней целостности Югославии, уже расшатанной экономическими и политическими кризисами. Террор против косовских албанцев вызвал большой шум среди мировой общественности. В этом вопросе Албания заняла открытую, решительную и одновременно мудрую позицию.

Югославские ревизионисты настойчиво распространяли слухи о вмешательстве Албании во внутренние дела Косовы. Кроме того, они активно пытались дискредитировать «сталинское» албанское руководство, дестабилизировать обстановку в Албании и дезориентировать в Косове патриотические и революционные силы.

В это время они потребовали от своего агента Мехмета Шеху перейти к действиям. В частности был приведен в действие план по ликвидации Энвера Ходжа. Мехмет Шеху срочно послал свою супругу в Париж в апреле 1981 года. Там ее встретил представитель Хромого (сам Мугоша уже умер, но «жила» его агентурная сеть) и передал ей яд, которым должен быть отравлен Энвера Ходжа.

Фичрет и Мехмет Шеху нашли наиболее подходящим отравление ядом замедленного действия, которое они собирались совершить во время наших неофициальных встреч. Вариант автомобильного крушения не давал гарантий, а покушение с применением огнестрельного оружия было чревато опасностями для исполнителей.

Требование югославов, чтобы он немедленно перешел к действию, застало Мехмета Шеху врасплох. Он испугался, но его буквально приперли к стенке. Он решил прикрыться от настойчивых требований югославского УДБ американским ЦРУ. Для этого Фичрет Шеху пришлось выехать в Европу. В Стокгольме и в Дании она встретилась с представителями ЦРУ, которым передала мнение Мехмета Шеху, что не следует действовать торопливо, как этого требуют югославы, что необходимо тщательно подготовиться. Отравление или физическое уничтожение Энвера Ходжа необходимо отложить до марта 1982 года, до его зимнего отпуска, а за это время провести работу по расколу партии и активизации либеральных элементов. ЦРУ одобрило вариант Мехмета Шеху.

С этой целью Мехмет Шеху даже обручил своего сына с девушкой из семьи, в которой было несколько бежавших военных преступников, включая известного агента ЦРУ Арши Пипа. Такой вызывающий шаг обратил на себя внимание общественности. Однако именно этого и добивался Мехмет Шеху — привлечь к себе внимание, нашуметь, а, в случае одобрения подобного партией, создались бы благоприятные условия для внедрения либерализма внутри партии и среди молодежи, способствующего расколу. В случае неодобрения партией, против Мехмета Шеху были бы однозначно приняты меры. Разумеется, его не посадили бы в тюрьму за это, а понизили бы в должности или же исключили бы из партии. В результате югославы смогли бы использовать этот факт в пропагандистских целях по дискредитации руководства Албанской партии Труда и лично Энвера Ходжа, который, мол, «подобно Сталину», сводит счеты с партийными кадрами.

Но дела пошли вразрез с планами Мехмета Шеху. Партия немедленно вмешалась, и товарищи подвергли Мехмета Шеху критике за эту политическую ошибку. Они потребовали от него выступить с публичной самокритикой после VIII партийного съезда
. Мехмет Шеху не ожидал такого оборота дела. Он попытался исправить ситуацию в свою пользу, демонстративно совершив ряд других нарушений. В частности, свой доклад VIII партийному съезду он представил поздно и с вопиющими политическими ошибками. Политбюро отклонило этот доклад. Тогда Мехмет Шеху потребовал дать ему возможность выступить на съезде с «самокритикой» по поводу обручения сына. Этим он хотел дестабилизировать работу съезда. Политбюро отказало ему в этом. На съезде Мехмет Шеху навязчиво демонстрировал делегатам и телезрителям трагизм своего состояния, чем он вызвал повышенное внимание к своей персоне.

Тем временем косовская проблема опасно обострялась. Авторитет Югославии в глазах мировой общественности катастрофически падал, а авторитет нашей страны рос. Югославская афера на VIII партийном съезде провалилась. Мехмет Шеху выступил на съезде с докладом, его избрали членом Политбюро, никаких мер против него не было принято — он не был понижен в должности и не был снят с занимаемых государственных постов. Такой результат не соответствовал югославским планам. Мы дали понять ему, что мера наказания за его политические ошибки будет иметь внутрипартийный характер. Однако именно это не устраивало титовцев, великосербов и югославское УДБ, которые рассчитывали создать повод для беспорядков в Албании. В такой ситуации нашему противнику не оставалось ничего иного, как пойти на крайние меры.

Накануне заседания Политбюро, где предстояло обсудить вопрос о политических ошибках Мехмета Шеху, югославское посольство в Тиране поручило своему агенту Фечору Шеху передать Мехмету Шеху «ультиматум» УДБ — «убить Энвера Ходжа любой ценой, даже во время заседания, пусть ценой своей жизни». В настолько трудном положении оказались УДБ и титовская клика из-за событий в Косове, что они решили пожертвовать даже своим суперагентом, чтобы «расшатать обстановку» в социалистической Албании и расправиться с Албанской партии Труда!

16 декабря 1981 года Фечор Шеху передал Мехмету Шеху приказ агентурного центра.

17 декабря начались прения на заседании Политбюро. Все товарищи выступили на этом заседании и решительно осудили поведение Мехмета Шеху и потребовали, чтобы он проанализировал причины своих ошибок. Ему было задано много вопросов. Товарищи напомнили ему также о его ошибках в годы Национально-освободительной борьбы — противопоставление себя партии, высокомерие и грубое обращение с кадрами и т.д. (После его самоубийства все эти выступления, записанные на магнитофон, были выслушаны всеми членами Пленума Центрального Комитета и партийными активами).

Члены Политбюро подвергли его открытой большевистской критике, а в качестве меры наказания вынесли лишь «строгий выговор с занесением в учетную карточку». Мною также было подготовлено подобное критическое выступление по поводу поведения Мехмета Шеху, но я не выступил в тот день, так как моя очередь на выступление значилась в конце списка. Мы решили продолжить обсуждение на следующий день. После заседания я сказал Мехмету Шеху:

— Тщательно обдумай свое поведение и завтра на Политбюро объясни мотивы, которыми ты руководствовался. Что подтолкнуло тебя к нарушению партийных норм?

Мои слова встревожили Мехмета Шеху. Он решил, что мы раскрыли готовившееся им преступление. В панике Мехмет Шеху принял решение пойти на крайнюю меру. Он последовал примеру Нако Спиру, видимо, рассуждая так:

— Смерти мне все равно не миновать. Лучший выход из создавшегося положения — покончить жизнь самоубийством. Этим я могу спасти свое имя. «Государственного мужа», «легендарного руководителя», «партизана и воина, сражавшегося в Испании» партия, видимо, похоронит со всеми почестями. Этим будет скрыто мое предательство. Самоубийство необходимо оформить так, чтобы создалось впечатление, что я «погиб в результате нечаянного выстрела».

Перед самоубийством он попытался уничтожить улики своей враждебной деятельности. В частности, он выбросил яд в уборную и поручил старшему сыну уничтожить агентурный радиопередатчик. Фичрет Шеху хладнокровно и цинично согласилась на самоубийство мужа, чтобы спасти свою шкуру.

Как только я узнал о самоубийстве Мехмета Шеху, я немедленно собрал Политбюро. Оно единогласно оценило этот акт как попытку загнанного в угол врага замести следы. Его самоубийство было расценено партией и народом как закономерный результат враждебных происков против нашей страны. Партия и народ с энтузиазмом продолжили борьбу за осуществление решений VIII партийного съезда.

Происки УДБ и ЦРУ провалились. Иностранные телеграфные агентства сообщали, что Мехмет Шеху «покончил с собою в момент нервного кризиса». К этим сообщениям фабриковались комментарии, но они не могли возыметь действия. Югославам не удалось разжечь шумную кампанию вокруг этого акта. Они смогли лишь в какой-то газетенке загребских студентов состряпать фальшивку: мол, на заседании албанского руководства «… Мехмет Шеху выстрелил в Энвера Ходжа из пистолета китайского образца, такого-то калибра (!), но был убит товарищами Энвера Ходжа. Судьба Энвера Ходжа неизвестна …». Все это напоминало сценарий ковбойского фильма с перестрелками, происходившими в американских салунах! Ничего не поделаешь!

Албания всегда выступала в поддержку законных прав Косовы и населения других албанских краев в Югославии. Однако — поднявшиеся на демонстрации албанцы тех территорий даже не подозревают, какую огромную помощь они оказали, в свою очередь, Албании, вынудив югославское УДБ пожертвовать своим главным агентом, последней «надеждой» на свержение марксистско-ленинского руководства в Албании.

С разоблачением Мехмета Шеху агентурная сеть империалистов, социал-империалистов и югославского УДБ получила сокрушительный удар, который ощущался ими долгое время. Теперь в наших руках оказалось все основные нити агентурной сети на территории Албании.

Следует отметить, что заговор Мехмета Шеху был раскрыт благодаря бдительности партии и ее руководства, а вовсе не сил органов государственной безопасности. Почему? Потому, что в период до 1948 года министром внутренних дел был Кочи Дзодзе, известный агент Тито-Ранковича, который был осужден за враждебную деятельность. Затем министром внутренних дел стал Мехмет Шеху, потом Кадри Хазбиу, а в последние годы — Фечор Шеху. К несчастью народа и партии, мы ни одного из них не подозревали в агентурной деятельности, хотя все они были активными агентами иностранных разведок, главным образом югославского УДБ. Ни один из этих заговорщиков, включая Мехмета Шеху, открыто не выступал против партии, так как видел единство партии и боялся его. Все их заговоры, особенно заговор Мехмета Шеху, и их агентурная деятельность доказаны документально и неопровержимо. Доказано, что их враждебная деятельность преследовала цель свержения народной власти в Албании и порабощения ее иностранными хозяевами.

Этот сокрушительный удар по иностранной агентуре в Албании, в том числе и по титовскому УДБ, вынудил врага перейти к открытой и грязной борьбе — на нашу территорию была заброшена группа наемников и откровенных бандитов! Однако враг не учел, что подобная тактика изначально была обречена на поражение. Они забыли о плачевном для себя подобном опыте первых лет после освобождения Албании! Результат не замедлил сказаться. Нам потребовалось менее 5 часов для раскрытия и уничтожения террористической банды Джевдета Мустафы, засланной УДБ. Мы продемонстрировали внешним врагам Албании, что подобные шайки преступников, малые или большие, откуда бы они ни приходили — с Востока или с Запада, будут беспощадно уничтожаться нашим народом, который стоит начеку и во всеоружии. Так было и так будет со всеми, кто осмелится выполнить подобный авантюристический приказ империалистов и ревизионистов! Нас они никогда врасплох не застанут. Мы всегда будем сохранять неусыпную бдительность.

Пусть враг помнит — стены нашей крепости незыблемы.

Такова, в общих чертах, история наших отношений с КПЮ и с югославским ревизионистским государством. С одной стороны, это — история их вмешательства во внутренние дела Албании, история их беспрерывных заговоров против нашей партии и нашего социалистического государства. С другой стороны, это — история справедливой и последовательной борьбы нашей партии и нашего народа против враждебных действий югославских ревизионистов, борьба с их заговорами и преступными провокациями.

Социалистическая Албания последовательно придерживалась пути, основанном на учении Маркса, Энгельса, Ленина и Сталина, пути, отвечающем стремлениям и высшим чаяниям нашего мужественного, трудолюбивого и революционного народа. На этом пути постоянно подтверждалась авангардная роль партии в обеспечении активного участия масс во всей жизни страны. Наш народ бдительно стоял на страже независимости Родины, углубляя революционный процесс во всех областях жизни общества. Происходил постепенный и неуклонный подъем благосостояния масс. Нам пришлось отбивать многочисленные происки врагов, особенно титовцев, пытавшихся сбить нас с этого пути. Нам пришлось разоблачать их клевету и обвинения в том, что мы стоим «на неправильном», «догматическом», «сталинском пути» и т.п.

Происки и «советы» врагов не смогли сбить нас с правильного пути. Время и реальная действительность подтвердили нашу правоту.

Разрекламированная титовская Югославия со «специфическим» и «самоуправленческим социализмом» охвачена глубочайшим в ее истории кризисом и оказалась сейчас в безвыходном положении. Реальная действительность Югославии отбросила прочь всяческие иллюзии. Шумная реклама «югославского благосостояния, какого нигде не встретишь»(!), «Югославии свободы и изобилия»(!) уступила место усугубляющемуся кризису, явной нищете и безработице, галопирующей инфляции, растущей нехватке продуктов первой необходимости.

После смерти Тито империалисты и социал-империалисты всячески старались сохранить жизнь титовской системе, хотя она тоже была при смерти. Никакое переливание крови из Вашингтона или Москвы уже не могли ее спасти. Таков логический конец любой ревизионистской теории и практики. Империалистические и социал-империалистические кредиторы тратят свои деньги отнюдь не из жалости к попавшим в беду народам Югославии, а исходя из своих политических и экономических интересов в Югославии, стремясь умножить и укрепить свои владения, переданные им Тито в обмен на полученные кредиты. Сначала казалось, что Югославия процветает, но теперь стало ясно, что сегодня Югославия выставлена на аукцион империалистам и социал-империалистам. Она продается за долги, не имея никакой перспективы, лишенная средств и сил к спасению — таков итог титовской самоуправленческой Югославии.

Мы с тревогой следим за нависшей опасностью над братскими народами Югославии, угрожающей безопасности на Балканах и даже за их пределами. Мы никогда не желали зла народам Югославии. Наоборот, мы всегда стремились к добрососедству с ними. Напрасно титовцы обвиняют нас во вмешательстве в их внутренние дела. Источник зла они создали своими собственными руками.

В это время, последовательно воплощая в жизнь положения марксизма-ленинизма о строительстве и управлении жизнью страны, социалистическая Албания уверенно шла вперед шаг за шагом, не прося подачек у империалистов. На этом пути мы сталкивались с многочисленными трудностями и препятствиями, боролись за их преодоление, сознательно шли на лишения и жертвы, но всегда помнили, что жить надо для будущего, что строить надо с таким расчетом, чтобы жизнь наших поколений с каждым днем улучшалась, чтобы закладывались основы для более счастливой и зажиточной жизни грядущих поколений. Наш народ уверенно шел по указанному партией пути, сознательно отдавал все свои умственные и физические силы борьбе за осуществление наказов и директив партии. Мы боролись за то, чтобы оставить грядущим поколениям свободную, независимую, с ясными и светлыми перспективами Албанию.

Мы и впредь неуклонно будем продолжать свой путь, трудясь, храня бдительность, оберегая независимость нашей Родины, укрепляя единство, шагая вперед, как одно единое целое — партия и народ. Этому святому долгу мы, коммунисты, посвящали и посвятим всю свою жизнь, все свои силы и энергию.

1981-1982
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� Слово, которым население Косовы и других албанских краев в Югославии называет сербских, черногорских и других шовинистов, выражая ненависть к их угнетательской и эксплуататорской политике в отношении албанцев.


� Речь идет о сделках министра иностранных дел фашистской Италии Чиано с премьер-министром югославского королевства Стоядиновичем, которые во время двусторонних переговоров в 1937 — 1939 годах вынашивали планы раздела Албании.


� Согласно неполным статистическим данным, посредством этого метода колонизации с 1919 по 1941 год в Косову было переселено более 58 000 сербских и черногорских колонистов и создано свыше 370 их поселений (научный журнал «Перпарими», №4 и 5 за 1970 год, №10 за 1971 год и “Гюрмиме албанолодьике”, Приштина. 1972). Согласно отчетам Верховного директората Югославской реформы, в период с 1920 по 1940 год только в некоторых округах Косовы и Македонии было отобрано у албанцев и передано колонистам, служащим, жандармам, четникам и другим 381 245 га земли.


� В период с 1913 по 1941 год из Косовы и других албанских краев в Югославии было насильственно выселено около 500 000 албанцев (большинство переселилось в Турцию, остальные — в Албанию и другие страны).


� Узнав о том, что Миладин Попович находится в концлагере в Албании, по предложению товарища Энвера Ходжи албанские коммунисты решили освободить его. «Освободить из концлагеря коммуниста из другой коммунистической партии, — пишет товарищ Энвер Ходжа, — это интернациональный долг, которым мы не можем пренебрегать». (Энвер Ходжа. «Когда родилась партия (Воспоминания)». Второе алб. изд., стр. 118, 124. Тирана, 1982).


� Когда реакция обвиняла Национально-освободительное движение в том, что оно было подкуплено «красными», Душан Мугоша, которого поддерживал Мехмет Шеху, выдвинул идею о том, что национально-освободительные советы надо называть «Советами», как в Советском Союзе. ЦК КПА отверг его идею и дал указание ни в коем случае не употреблять этот термин, который не соответствовал действительности.


� см. «История Албанской партии Труда», изд. на рус. яз., стр. 93 — 95, Тирана, 1982.


� Один из руководителей коммунистических групп-участниц Совещания по основанию КПА. На Первой национальной партийной конференции был избран кандидатом в члены ЦК КПА. Погиб в схватке с врагом в феврале 1944 года недалеко от Шкодры. Народный Герой.


� Псевдоним Душана Мугоша.


� Один из псевдонимов товарища Энвера Ходжа в годы Национально-освободительной борьбы.


� Деревня в Эльбасанском районе.


� Это письмо хранится в ЦПА. В рамках разнузданной антиалбанской пропаганды само югославское руководство опубликовало это письмо, в частности, и в так называемой «Белой книге — Югославско-албанские отношения», док. №83, Белград, 1961.


� Энвер Ходжа, «Англо-американская опасность для Албании». алб. изд., стр. 301 — 321, Тирана, 1982.


� Проходила в Лябиноте, недалеко от Эльбасана, с 17 по 22 марта 1943 года. Это была Первая партийная конференция. Главное место в ее работе занимал вопрос подготовки к всеобщему восстанию. Она приняла решение о создании Албанской Национально-освободительной армии. На конференции был избран Центральный Комитет КПА, его Политбюро, а Генеральным Секретарем КПА был избран товарищ Энвер Ходжа. (см. «История Албанской партии Труда», изд. на рус. яз., стр. 115 — 127, Тирана, 1982).


� Из протокола Первой конференции КПА. ЦПА.


� см. «История Албанской партии Труда», изд. на рус. яз., стр. 54 — 83, Тирана, 1982.


� На сербско-хорватском языке: партии-матери.


� В книге «Когда родилась партия (Воспоминания)» товарищ Энвер Ходжа в частности пишет: «Задачу по организации этой конференции мы выдвинули еще на совещании по основанию партии. Вопрос об этой конференции мы до этого поставили на обсуждение и в партийных активах… и это сопровождалось ростом боевых действий в деревнях и городах, пополнением рядов партизанских отрядов, дальнейшим укреплением национально-освободительных советов, еще более широкой и интенсивной политической и идеологической работой среди широких масс народа и т.д.».


� см. Энвер Ходжа, «Хрущевцы (Воспоминания)», стр. 146-149, изд. на рус. яз., Тирана, 1980.


� На I Национальной конференции КПА. состоявшейся в марте 1943 года, Кочи Дзодзе, хотя сидел в тюрьме, был избран членом Политбюро ЦК КПА и на него была возложена обязанность секретаря партии по организационным вопросам. Выйдя из тюрьмы в начале лета того же года, во время поездок по Греции с Вукмановичем Темпо он был завербован им и превратился в слепое орудие и послушного агента белградского руководства. Свою агентурную, антиалбанскую и антимарксистскую деятельность он развертывал последовательно до тех пор, пока не был раскрыт и не получил заслуженное наказание в партии в конце 1948 года. В 1949 году он был осужден органами народного правосудия.


� Темпо в своей книге. «Revolucia koja te(e» («Текущая революция»). Memoari. Beograd, 1971, пишет: «После заседания ЦК КП Македонии, я снова отправился в Грецию. Как и в прошлый раз, со мною был Кочи Дзодзе. Это значит, что мы оба стали «экспертами» по Греции. В конце концов, между нами завязалась дружба. Хотя он мало говорил на встречах с греческими представителями, я заметил, что Дзодзе поддерживал меня не только потому, что я был членом ЦК КПЮ, к которой он питал большое доверие, но и потому, что мы были единомышленниками», стр. 356 — 357.


� Речь идет в частности о книге Владимира Дедиера, официального биографа Тито, «Novi prilozi za biografiju J. B. Tita». (Другие дополнения к биографии Тито) (2) Rijeka, 1981. Целая глава этой книги содержит подлинные документы, подтверждающие наличие соглашения, по личному приказу Тито, года между посланцами Генштаба ЮНОА и представителями верховного командования нацистской армии в Югославии, заключенного в марте 1943.


� Servizio Informazioni Militari. (Воинская разведывательная служба фашистской Италии).


� Энвер Ходжа, «Когда родилась партия (Воспоминания)», второе албанское издание, стр. 367-369. Тирана, 1982.


� См. Энвер Ходжа. Избранные произведения. т. I. изд. на рус. яз., стр. 221-225, Тирана, 1974.


� См. Энвер Ходжа. Избранные произведения. т. I. изд. на рус. яз., стр. 235-238, Тирана, 1974.


� Оригинал этого письма С. В. Темпо, направленного ЦК КПА 23.9.1943 г., хранится в ЦПА.


� «Вы обо всем умалчиваете. Этим вы ведете себя как саботажник нашего общего дела, — писал Темпо в этой части своего письма от 23 сентября 1943 года, и продолжал: — В первом письме я писал вам об этих мерах, а вы в ответном письме предлагаете Хаджи Лэши проповедовать братство между македонским и албанским народами. Неужели вы только это находите нужным сказать Хаджи Лэши…? Не компрометируйте мои предложения, как делали в течение трех последних месяцев»!! ЦПА.


� В годы пребывания в Албании у Миладина Поповича была кличка Али Гостивари.


� Цитата взята из письма Тито, направленного ЦК КПА 6 декабря 1943 года и хранящегося в ЦПА. Подобное выражение содержится и в другом письме ЦК КПЮ, направленном ЦК КПА 25 октября 1943 года.


� Из письма ЦК КПЮ, направленного ЦК КПА 25 октября 1943 г. ЦПА.


� Из Обращения ЦК КПА к народу Косовы и Метохии, осень 1943 г. ЦПА.


� Югославская коммунистическая молодежь.


� Из письма Косметского крайкома КПЮ, присланного ЦК КПА. 6 сентября 1943 г. ЦПА.


� «Косова и Дукадьинская Равнина, — отмечалось, в частности в этом документе, — это край, в основном заселенный албанцами, которые, как всегда, и теперь желают объединиться с Албанией. Поэтому считаем своим долгом указать им верный путь, которым албанский народ должен следовать, чтобы осуществить свои чаяния. Итак, единственным для албанского народа Косовы и Дукадьинской Равнины путем объединения с Албанией является борьба рука об руку с другими народами Югославии против кровожадных немецких оккупантов и их наемников, ибо это есть единственный путь завоевания свободы, путь, который всем народам, а стало быть и албанскому народу, даст возможность самому решать свою судьбу на основе права на самоопределение вплоть до отделения». (Из резолюции Первой конференции национально-освободительного совета Косовы. опубликованной и в книге «Народный совет Косовско-Метохийского автономного края 1943-1953», стр. 10, Приштина, 1955.)


� Совет состоял из 51 члена, из которых 43 были албанцами, а остальные — сербами, черногорцами и т.д. В правление совета входи- ли и Резолюцию подписали: Мехмет Ходжа. Павле Йовичевич, Рифат Бериша, Джевдет Дода. Фадиль Ходжа, Хайдар Души, Зекерия Реджа и другие. (Там же, стр. 12).


� Бюллетень «Зери и популлыт», III год, № 33, 7 февраля 1944 г. ЦПА.


� Из письма Тито, присланного Миладину Поповичу для ЦК КПА, 9 октября 1943 г. ЦПА.


� В письме, направленном Мехмету Шеху 5 ноября 1.943 года, товарищ Энвер Ходжа, в частности, писал: «Такой расстрел представляет собой крайность — неуместный и ошибочный акт. Надо учитывать, что крестьяне, входящие в отряды Баллы, являются непросвещенными элементами, жертвами… Не следует восстанавливать крестьян против нас, так как они составляют опору нашей партии, и такое обращение с ними, как ваше, безусловно, вызовет отрицательные последствия для наших отношений с крестьянскими слоями. Мы никоим образом не должны давать повод врагу обвинять нас в том, в чем мы неповинны». ЦПА.


� Главным вопросом, рассмотренным этой конференцией, было укрепление народно-демократической власти. Она приняла устав и положение о национально-освободительных советах, избрала новый Генеральный национально-освободительный совет, публично осудила компромисс, заключенный в Мукье, Круйский район, представителями Генерального совета Юмером Дишница и Мустафой Гиниши (тайным агент британского Интеллидженса сервиса) с представителями Баллы Комбетар вопреки полученным указаниям, и разоблачила враждебную деятельность Баллы Комбетар.


� Энвер Ходжа. «Англо-американская опасность для Албании». алб. изд., стр. 320-338, Тирана, 1982.


� Где сегодня находится Велимир Стойнич, нам неизвестно. Мы ничего не слышали о нем после его злополучной работы в Албании. Что касается Нияза Диздаревича, то он, отслужив службу дипломата в Париже, а затем посла в Алжире, занял пост председателя Комиссии по иностранным делам при Союзной Скупщине Югославии. (Примечание автора.)


� На сербско-хорватском языке: добрый день


� Пограничные пункты соответственно на юго-восточном и северо-западном окраинах Албании.


� В сентябре-октябре 1943 года Гьин Марку, командовавший партизанскими силами Бератской области, без ведома Генштаба и вопреки линии КПА, позволил немецким войскам свободно войти в Берат, освобожденный силами Национально-освободительной армии. Этот акт партия осудила, как весьма тяжкое преступление.


� Элемент из правящей верхушки Дибры, противник партии и Национально-освободительного Фронта. Осенью 1944 года, по настоянию Велимира Стойнича, Цен Элези, матерой агент сербских королей, под предлогом того, что «не проявлял себя столь активным, как другие лидеры реакции, против Национально-освободительного движения», был принят в Национально-освободительный Фронт. С установлением народной власти Цен Элези поставил свою деятельность на службу реакционной политике англо-американцев и остатков реакции в Албании.


� Позднее Ранкович, югославский коллега Кочи Дзодзе, не преминул рекомендовать даже Сталину Кочи Дзодзе как «руководителя с пролетарским духом», как самого «надежного» и самого «толкового» в руководстве КПА! и т.д.


� Омер Нишани (1887-1954) — патриот и демократ-революционер, один из выдающихся деятелей Национально-освободительного движения. С сентября 1943 года член Генерального национально-освободительного Совета, на Перметском съезде был избран Председателем Антифашистского национально-освободительного Совета. После освобождения страны, с 1946 года по июль 1953 года был Председателем Президиума Народного Собрания НРА.


� Хюсии Кало — член ЦК КПА, политкомиссар 1 корпуса НОА, который сражался в то время на Севере Албании.


Гого Нуши — член ЦК КПА, до того времени политсекретарь Тиранского обкома партии.


� Псевдоним Митхата Фрашери, председателя ЦК Баллы Комбетар.


� Энвер Ходжа


� Из протокола XI Пленума ПК КПА, 13 — 24 сентября 1948 г. ЦПА.


� «Кочи Дзодзе был ближайшим соратником Нако, Велье (Велимир Стойнич] и Диздара [Нияз Диздаревич], — заявил, в частности, Панди Кристо, — и я поддался их влиянию. В Берате было мало хорошего и много плохого. Мое недовольство и недовольство Кочи благоприятствовали враждебной деятельности в Берате. Ведь Нако не осмелился бы один сделать это». (Из протокола XI Пленума ЦК КПА, 13 — 24 сентября 1948 года. ЦПА.)


� На сербско-хорватском языке: Верно! Верно!


� Псевдоним Кристо Темелько.


� Служащий, занимающийся вопросами кадров.


� Садык Премте (Джепи) был заместителем руководителя группы «молодых». Вместе с бывшим руководителем этой группы, Анастасом Люльо, он старался сорвать основание Коммунистической партии Албании. В июне 1942 года Внеочередная конференция КПА исключила их из рядов партии. В апреле-мае 1943 года он и некоторые его сообщники сколотили во Влерской области опасную фракцию, которая была разгромлена.


� Из протокола II (бератского) Пленума ЦК КПА, стр. 62-63. ЦПА.


� Тогда секретарем ЦК Коммунистической молодежи и Председателем Союза Антифашистской Молодежи Албании был Нако Спиру.


� Из протокола II (бератского) Пленума ЦК КПА, стр. 66. ЦПА.


� Энвер Ходжа, «Англо-американская опасность для Албании (Воспоминания)», Стр. 248-250, 253-266. Тирана, 1982, алб. изд.


� Решение югославского правительства о признании албанского демократического правительства было опубликовано 1 мая 1945 г.


� В книге Владимира Дидиера «Novi рrilozi za biоgrafiju J. В. Тitа» (Новые дополнения к биографии И. Б. Тито) (2) Riеkа, 1981. стр. 902, отмечается: Моша Пьяде, пламенный сторонник федерации Югославии и Албании, предлагал, чтобы в планы нового здания федерации в новом Белграде немедленно было включено создание 7 кабинетов; для 6 югославских республик и для Албании.


� В то время премьер-министр Греции и ее представитель на Парижской мирной конференции.


� В радиограмме, направленной товарищу Энверу Ходжа из Белграда 25 апреля 1946 года, Нако Спиру, в частности, писал: «Они считают, что мы должны признать соглашения с американцами с формулировкой, что Албания признает все довоенные обязательства по отношению к другим государствам, за исключением агрессоров. Относительно соглашений с Америкой Кардель не видит чего-либо вредного. Он говорит, что их можно признать без всяких опасений». ЦПА.


� См. Энвер Ходжа, Избранные произведения, т. 1, стр. 517 — 562, изд. на рус. яз., Тирана. 1974.


� Под воздействием Кочи Дзодзе и в результате давления и агентурной деятельности титовцев Кристо Темелько, после бератского Пленума, также примкнул к антимарксистской и антиалбанской деятельности лидеров Белграда и их агентуры в Албании. Когда была разоблачена титовская измена и был раскрыт и разгромлен заговор, составленный югославами против свободы и независимости нашей страны, Кристо Темелько признал свою вину и свои тяжкие ошибки и выступил с самокритикой. Своей позицией он помог КПА еще лучше выявить тайные нити заговора, состряпанного югославским руководством и его агентурой — Кочи Дзодзе и компанией. Ввиду всего этого против Кристо Темелько были приняты только партийные меры наказания (он был выведен из состава Политбюро, в которое он был кооптирован летом 1946 года, и исключен из ЦК КПА) и ему была предоставлена возможность своим трудом искупить вину и исправить прежние ошибки. Кристо Темелько высоко оценил великодушное и доброжелательное отношение партии к нему и приложил все силы, чтобы с честью выполнить обязанности, возложенные на него в важных областях народного хозяйства. За хорошую работу он награжден Президиумом Народного Собрания НРА.


� См. Энвер Ходжа. Избранные произведения, т. 1. стр. 589 — 623. изд. на рус. яз., Тирана, 1974.


� V Пленум ЦК КПА принял решение созвать I съезд партии в Тиране 25 мая 1946 г.


� Этот съезд проходил в подполье в Белграде с 8 по 12 мая 1945 г.


� «Марко сказал мне, — писал, в частности, Хюсни Капо, — что хорошо будет, если Энвер приедет как можно скорее. Для вашего приезда они предоставят столько самолетов, сколько будет необходимо. Они намереваются устроить вам величественную встречу» (Радиограмма от 19.6.194б г. ЦПА.)


� Правительственная делегация НР Албании, возглавляемая товарищем Энвером Ходжа, находилась с визитом в ФНР Югославии с 23 июня по 2 июля 1946 года.


� Останки сотен наших партизан, павших в Косове, Черногории и в других районах Югославии, были привезены в Албанию и похоронены на Кладбище Павших Героев Нации и на кладбищах павших героев соответствующих районов в 1947 и 1975 годах.


� Национальный Революционный Комитет.


� Михайло Попович был освобожден албанскими партизанами из поселения для ссыльных в Албании. Погиб в Черногории в схватке с врагом.


� К. Готвальд (1896-1953) — Председатель Центрального Комитета КПЧ и Президент Чехословацкой Республики.


� Договор был подписан в Тиране 9 июля 1946 г.


� Подпав под влияние антимарксистских теоретизирований врагов социализма в Советском Союзе, когда он там был, Сейфула Малешова проповедовал положение об одновременном существовании в албанской экономике двух секторов, социалистического и капиталистического. Это положение ничем не отличалось от теории «равновесия», чья реакционная сущность давно была отвергнута И. В. Сталиным.


� См. Энвер Ходжа, «Хрущевцы (Воспоминания)», изд. на рус. яз., Стр. 65 — 107, Тирана, 1980.


� См. Энвер Ходжа, Избранные произведения. т. 1, изд. на рус. яз., стр. 810 — 832. Тирана, 1974.


� В первые годы после освобождения единицу нашей валюты составлял франк.


� Эта беседа состоялась 4 и 6 июля 1947 года.


� В частности, в связи с поездкой албанской культурной делегации в Советский Союз югославский посол в Москве высказался буквально так: «Вам необходимо уяснить себе, что обе наши страны связаны узами широкого экономического соглашения. Мы не понимаем, как можно в условиях, когда мы связаны в экономическом отношении, вы хотите заключить экономические и торговые соглашения с другими странами. Мы не можем понять, как без предварительной консультации с нами, без предварительной договоренности с нами вы занимаетесь подобными действиями. Вы могли бы заключать такие соглашения в случае отсутствия соглашений с нами. Больше так делать нельзя». (Радиограмма о встрече с югославским послом в Москве, состоявшейся 3 июня 1947 г. ЦП А.).


� В книге «Со Сталиным (Воспоминания)», изд. на рус. яз., Тирана, 1979.


� Позднее была названа Гидростанцией им. Ленина.


� Руководитель Болгарского Земледельческого народного союза, созданного в 1899 г.


� В то время заместитель Председателя Совета Министров и министр иностранных дел Болгарии.


� По-русски в тексте.


� Этот договор, подписанный мною и Димитровым, был символом дружбы между албанским и болгарским народами, но теперь, когда к власти пришли ревизионисты, вроде Живкова и компании — покорные слуги советских социал-империалистов — договор этот является мертвой буквой. Однако дружба между нашими народами осталась живой, какой она была во время деятелей нашего Национального Возрождения и при жизни незабываемого Димитрова. (Примечание автора.)


� Из письма И. Б. Тито, направленного товарищу Энверу Ходжа 26 января 1948 г. ЦПА.


� Все цитаты в кавычках взяты из письма Тито от 26 января 1948 г. ЦПА.


� Албанская торгово-промышленная акционерная компания табака и папирос, созданная в 1925 г.


� Сербский король Карагеоргиевич с помощью великорусских банд Врангеля привел к власти в Албании своего агента, разбойника Ахмета Зогу, который, будучи заклейменным изменником Родины, преподнес Югославии в подарок за эту помощь Святой Наум (Поградецкий район) и Вермош.


� Из протокола XI Пленума ЦК КПА. ЦПА.


� Встреча эта состоялась 10 апреля 1948 года.


� В книге «Югославо-албанские отношения» (1939-1948), опубликованной в Белграде в 1949 году, люди Тито не забыли «упомянуть» и этот факт. На странице 205 (издания на албанском языке) они жалуются на то, что албанская сторона «сделала Федеративной плановой комиссии ФНРЮ заявку на 70000 щипчиков для выщипывания бровей».


� Письмо это было направлено руководству КПЮ 27 марта 1948 года.


� Цитаты в кавычках взяты из письма И. Б. Тито, направленного ЦК КПА 22 апреля 1948 г. ЦПА.


� Из письма Политбюро ЦК КПА, направленного И. Б. Тито. 23 мая 1948 г. ЦПА.


� Из письма ЦК КПЮ, направленного ЦК КПА, 27 мая 1948 г. ЦПА.


� 10 ноября 1940 г.


� По-французски: по-мальчишески.


� Командир отряда албанских добровольцев в 60-ые годы XIX столетия. В борьбе за албанские территории, окруженный черногорскими бандами в доме-башне, расположенном на берегу Шкодринского озера, он, чтобы не попасть в их руки, взорвал дом и погиб вместе с 23 своими товарищами, нанеся черногорским врагам тяжелый урон.


� Кодрeану: Корнелеу-Зелeа, румынский политик-фашист.


� По-румынски в тексте: руководитель.


� Генерал, фашистский диктатор Румынии (1940-1944 гг.).


� Немецкие филологи — собиратели сказок, издатели сборников сказок.


� По-русски в тексте.


� Соответственно в марте-апреле и в ноябре 1949 года.


� Более подробно смотри: Энвер Ходжа, «Со Сталиным (Воспоминания)», изд. на рус. яз., стр. 159, Тирана, 1979.


� Более подробно смотри: Энвер Ходжа, «Со Сталиным (Воспоминания)», изд. на рус. яз., стр. 161, Тирана, 1979.


� Из протокола XI Пленума ЦК КПА. ЦПА.


� Из «самокритики» К. Дзодзе на I съезде КПА. ЦПА.


� Такого разоблачения больше всего боялись белградские лидеры. Они даже пытались устроить побег Кочи Дзодзе в Югославию еще до I съезда КПА. С этой целью тогдашнему югославскому представителю в Тиране было послано несколько радиограмм, в одной из которых ему приказывали обязательно организовать побег Кочи Дзодзе в Югославию. Для этого было передано 100000 леков, и т.д. (Архив Министерства внутренних дел.)


� Судебный процесс по делу Кочи Дзодзе, Панди Кристо и трех их ближайших сообщников проходил в городе Тиране с 11 мая по 10 июня 1949 года. К смертной казни через расстрел был приговорен только Кочи Дзодзе, П. Кристо был приговорен к 20 годам тюремного заключения, а остальные три — к тюремному заключению сроком от 5 до 15 лет.


� В период с 1948 по 1955 год югославской агентурой было заслано или сколочено в Албании 307 банд агентов, диверсантов и преступников, которые были схвачены или уничтожены все до единого. За этот же период были раскрыты и уничтожены тайные агентурные группы и организации, созданные и управляемые югославскими секретными службами в сотрудничестве с западными.


� «Повседневный опыт нашей партии в отношениях с югославами как до разрыва с югославами в 1948 году, так и позднее и вплоть до наших дней, — писали мы, в частности, Хрущеву. — ясно и в полной мере, на многочисленных и живых фактах свидетельствует, что принципиальное содержание всех Резолюций Информбюро по югославскому вопросу было совершенно правильным… На наш взгляд, столь поспешное (и опрометчивое) решение по вопросу большой принципиальной важности без предварительного проведения вместе со всеми партиями, заинтересованными в этом вопросе, глубокого анализа и тем более помещение его в печати и оглашение его на белградских переговорах, не только были бы преждевременными, но и нанесли бы серьезный ущерб общему курсу… Мы убеждены, что генеральная линия нашей партии в отношениях с Югославией является правильной…» (Из письма ЦК АПТ, направленного ЦК КПСС 25 мая 1955 года. ЦПА.)


� III съезд АПТ проходил в Тиране с 25 мая по 3 июня 1956 года.


� Из письма Мехмета Шеху. направленного ЦК КПА (Кочи Дзодзе) 10 декабря 1944 года. ЦПА.


� Энвер Ходжа, «Англо-американская опасность для Албании (Воспоминания)», алб. изд., стр. 255, Тирана, 1982.


� О том, что Мехмет Шеху был агентом американцев, и об услугах, которые он оказывал им, свидетельствует, в частности, письмо агента ЦРУ Лари Поста (впоследствии засланного в Албанию службами американской разведки), направленное 6 февраля 1944 года другому агенту американцев Хасану Речи: «Я неоднократно повторял вам, что нам нужны факты, факты и факты о ситуации, — отмечал в этом письме Лари Пост. — Бороде — Мехмету Шеху — передайте от меня большой привет. Мне необходим его личный отчет о его деятельности. Встречали ли вы его? … P.S. Это письмо можете дать прочесть и Бороде». (Из подлинника письма, находящегося в ЦПА.)


� На основе оценки ими ситуации в Албании в конце 1944 года, службы британской разведки предусматривали организацию оппозиции в противовес нам. Одним из главных участников этой оппозиции они рассчитывали выдвинуть Мехмета Шеху. Доказательством этого является  датированный 10 ноября 1944 года документ, фотокопия которого добыта нами в Лондоне из архива Форин Оффиса. В нем, в частности, сказано о Мехмете Шеху: «… он числится коммунистом, но его личное властолюбие превосходит его верность партии». (FО 371/43554. РRО). В другом документе, датированном 10 февраля 1945 года, отдел британской разведки по Албании (Fоrса №399) называет Мехмета Шеху «единственным человеком, у которого сторонников достаточно, чтобы быть опасным для Ходжа в случае, если они не придут к согласию».


� Из письма Мехмета Шеху майору Иванову. ЦПА.


� Цитируемые здесь слова, которые написаны прописными буквами, так написаны в самом подлиннике.


� Текст в скобках в настоящем отрывке письма — редакции.


� Кристо Темелько заявил на XI Пленуме: «Югославы ценили Мехмета Шеху». Однажды он даже открыто признался Мехмету Шеху: «Тебя особо ценят в Белграде. Заметь, что всякий раз, когда мы ездили в Белград, Тито не меня, а тебя первым принимал!». «Что касается критических замечаний, сделанных в декабре 1947 года, — продолжал Кристо, — то это верно, что югославы критиковали его, однако они приказали мне оказывать на руководство давление, чтобы его назначили министром!» (Из протокола ХI Пленума ЦК КПА. ЦПА).


Об «особых» связях Мехмета Шеху с титовцами свидетельствуют, в частности, и некоторые его «конфиденциальные» письма Душану Мугоша. Так, в письме, направленном ему 9 февраля 1944 года, он писал, между прочим: «Твое письмо показывает, какой особый личный интерес проявляешь ты [ко мне]. Это утешает и помогает мне. Я сохраню письмо!».


В письме же от 22 апреля 1944 года, написанном по случаю отъезда Мугоша из Албании, Мехмет Шеху называет албанских коммунистов «коммунистами-головорезами». (Письма хранятся в ЦПА).


� Антипартийный элемент и заклятый враг НСРА. По предложению Мехмета Шеху он был назначен министром внутренних дел. После раскрытия агентурной деятельности Мехмета Шеху было раскрыто и подлинное лицо Фечора Шеху, который за свою враждебную деятельность был отдан под суд.


� См. Энвер Ходжа, «Хрущевцы (Воспоминания)», изд. на рус. яз., стр. 389, Тирана. 1980.


� См. Энвер Ходжа. «Хрущевцы (Воспоминания)», изд. на рус. яз., стр. 411. Тирана, 1980.


� См. Энвер Ходжа, «Хрущевцы (Воспоминания)», изд. на рус. яз., стр. 458. Тирана, 1980.


� IV съезд АПТ состоялся с 13 по 20 февраля 1961 года.


� VIII съезд  АПТ проходил с 1 но 8 ноября 1981 года.
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